Документ подписан простой электронной подписью

Информация о владельце:

ФИО: Гриб Владислав Валерьевич

Должность: Ректор

Дата подписания: 01.09.2023 15:42:23 Уникальный программный ключ:

637517d24e103c3db032acf37e839d98ec1c5bb2f5eb89c29abfcd7f43985447

Аннотации рабочих программ дисциплин (модулей) Направление подготовки 37.03.01 Психология профиль: Консультативная психология и психодиагностика

### Оглавление

Правовые и этические основы практической психологии	4
История (история России, всеобщая история)	21
Иностранный язык	28
Психология безопасности	33
Философия	41
Физическая культура и спорт	46
Управление проектами	49
Общая психология	54
Теория и методы организации психологического исследования	69
Геронтопсихология	85
Психология управления	92
Психодиагностика с практикумом	96
Психология социальной работы	110
Психологическое консультирование с практикумом	122
Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)	135
Психология и педагогика инклюзивного образования	148
Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)	158
Психогигиена и психопрофилактика	177
Психология кризисных состояний	187
Супервизия в практической психологии	197
Психология личности	207
Социальная психология	215
Девиантология	227
Основы психотерапии	236
Организационная психология	250
Основы нейропсихологии	262
Психофизиология	272
Введение в клиническую психологию	283
Психолингвистика	293
Методология и методика проведения тренингов	305
Психология экстремальных ситуаций	318
Дисциплины (модули) по физической культуре и спорту	328
Безопасность жизнедеятельности	332
Анатомия и физиология ЦНС	343
История психологии	351
Социология	356
Русский язык и основы деловой коммуникации	365
Педагогика и психодидактика	374
Психология развития и возрастная психология	380
Теоритические основы консультирования	384
Возрастная физиология и гигиена	395

Педагогическая психология с практикумом	404
Информационны технологии в психологии	411
Гендерология	421
Психология и педагогика семейных отношений	431
Групповое консультирование	438
Методы психологического тренинга	445
Психология здоровья	454
Индвивидуальное консультирование	465
Клиническая психология	474
Этнопсихология	483
Педагогическая диагностика с практикумом	492
Профессиональная документация психолога с практикумом	502
Основы психогенетики	510
Детское и семейное консультирование	520
Психология беженцев, мигрантов, маргиналов	530
Юридическая психология	540
Основы научной деятельности	547
Тренинг профессиональной адаптации психолога	556
Психология массовых коммуникаций	564
Психологическое сопровождение родительства	573
Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов	584
Конфликтология	595
Конфликтология зависимого поведения	599
Введение в арт-терапию	607
Андрогогика	614
Профилактика профессиональной деформации психолога	625
Актуальные проблемы современной практической психологии	634
Организация добровольческой (волонтерской) деятельности и взаимодействия с социально ориентированными НКО	642
Учебная практика: Учебно-ознакомительная практика	651
Учебная практика: Научно-исследовательская работа (получение первичных навыков научно-исследовательской работы)	668
Производственная практика: Производственная практика в профильных	677
организациях	696
Производственная практика: Научно-исследовательская (квалификационная) практика	686
Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы	699

### Правовые и этические основы практической психологии

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «Правовые и этические основы практической психологии» является формирование профессиональной компетентности обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе правовых и этических основ практической психологии.

- сформировать систему знаний в сфере правовых и этических основ практической психологии, сформировать базовые представления о нормативно-правовой, деонтологической и морально-нравственной регуляции профессиональной деятельности психолога;
- сформировать умения применять нормы законодательного обеспечения и этических основ практической психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере правовых и этических основ практической психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенций	Код компе тен	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и
	ции	<b>X</b> 7	соответствующих оценочных средств)
		у ниверсальны	ые компетенции
Системное и критическое мышление	УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	иук-1.1. Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач иук-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними иук-1.3. Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Гражданская позиция	УК-11	Способен формировать нетерпимое отношение к коррупционному поведению	<b>ИУК-11.1.</b> Знает действующие правовые нормы, обеспечивающие борьбу с коррупцией в различных областях жизнедеятельности; знает теоретические основы и способы профилактики коррупции и формирования нетерпимого отношения к ней <b>ИУК-11.2.</b> Умеет формировать нетерпимое отношение к коррупционному поведению; умеет планировать, организовывать и

Magazanya	Код		Индикаторы достижения компетенции
Категория	компе	Формулировка	(для планирования результатов обучения по
(группа)	тен	компетенции	элементам образовательной программы и
компетенций	ции		соответствующих оценочных средств)
			проводить мероприятия, обеспечивающие
			формирование гражданской позиции и
			предотвращение коррупции в обществе
			ИУК-11.3. Владеет навыками соблюдения
			правил общественного взаимодействия на
			основе нетерпимого отношения к коррупции;
			владеет опытом практических действий в
			сфере организации и проведения
			мероприятий, обеспечивающих
			формирование гражданской позиции и
			предотвращение коррупции в обществе
		общепрофессионал	льные компетенции
			ИОПК-3.1. Знает нормативно-правовые и
		Способен	этические основы осуществления
		выбирать	диагностических процедур; основные
		адекватные,	требования к организации
		надежные и	психодиагностического обследования и
		валидные методы количественной и	составлению заключения по его результатам.
		качественной и	ИОПК-3.2. Умеет реализовывать правовые и
Психологичес			этические нормы при организации
	ОПК-3	психологической	психодиагностического обследования,
кая	Olik-3	оценки,	составлять и формулировать заключение по
диагностика	организовывать сбор данных для	результатам психодиагностического	
		решения задач	обследования
		психодиагностики	ИОПК-3.3. Владеет опытом практических
		в заданной	действий в сфере организации
		области	психодиагностического обследования и
		исследований и	составления заключения по его результатам;
		практики	владеет навыками постановки
		-	психологического диагноза
		Способен	ИОПК-4.1. Знает нормативно-правовые,
		использовать	этические, профессионально-
		основные формы	деонтологические нормы при осуществлении
		психологической	психологического вмешательства; знает
		помощи для	юридические основы инклюзивного
		решения	образования; теоретические основы
Психологичес		конкретной	коррекционно-развивающей,
кое		проблемы	реабилитационной работы психолога с
вмешательств		отдельных лиц,	различными группами детей и взрослых;
о (развитие,	ОПК-4	групп населения и	знает нормативно-правовую базу
коррекция,		(или)	осуществления психологического
реабилитация		организаций, в	вмешательства; знает этические нормы
)		том числе лицам с	коррекционно-развивающей,
		ограниченными	реабилитационной работы психолога с
		возможностями	различными группами детей и взрослых
		здоровья и при	ИОПК-4.2. Умеет соблюдать нормативно-
		организации	правовые, этические, профессионально-
		инклюзивного	деонтологические нормы при осуществлении
		образования	психологического вмешательства, умеет

Категория	Код		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	компе	Формулировка	(для планирования результатов обучения по
компетенций	тен	компетенции	элементам образовательной программы и
компетенции	ции		соответствующих оценочных средств)
			определить проблему, требующую
			психологического вмешательства;
			использовать основные формы
			психологической помощи для решения
			конкретной проблемы отдельных лиц, групп
			населения и (или) организаций, в том числе
			лицам с ограниченными возможностями
			здоровья и при организации инклюзивного
			образования; делать выводы о возможном
			прогнозе развития ребёнка с ОВЗ, давать
			рекомендации по дальнейшему
			психологическому сопровождению детей и
			подростков с отклонениями в развитии.
			ИОПК-4.3. Владеет навыками соблюдения
			нормативно-правовых, этических,
			профессионально-деонтологических норм
			при осуществлении психологического
			вмешательства, владеет методами
			осуществления психологического
			вмешательства (методами развития,
			коррекции, реабилитации); владеет опытом
			практических действий в сфере
			осуществления коррекционно-развивающей,
			реабилитационной работы психолога с
			различными группами детей и взрослых;
			владеет методами и приемами контроля,
			оценки качества коррекционно-развивающей,
			реабилитационной работы психолога с
		Π	различными группами детей и взрослых

Профессиональные компетенции

Код, наименован ие профессион аль ных компетенци й	ОТФ (код, наименовани е)/ Профессиональ ный стандарт (код, наименовани е)	Трудовые функции (код, наименование )/уровень (подуровень) квалификаци и	Индикаторы достижения компетенции
	А Психолого-	Психолого-	ИПК-1.1. Знать: профессиональную этику;
	педагогическо	педагогическое	международные нормы и договоры в области
ПК-1	e	и методическое	прав ребенка и образования детей; трудовое
Психолого-	сопровождени	сопровождение	законодательство Российской Федерации,
педагогичес	e	реализации	законодательство Российской Федерации в
кое	образовательн	основных и	сфере образования и прав ребенка;
сопровожде	ого процесса в	дополнительны	нормативные правовые акты, касающиеся
ние	образовательн	X	организации и осуществления
	ых	образовательн	профессиональной деятельности психолога;
	организациях	ых программ	Федеральные государственные

общего,	A/01.7	образовательные стандарты общего
профессиона	л	образования
ьного и		ИПК-1.2. Уметь: соблюдать нормативно-
дополнитель	Н	правовые, этические, профессионально-
ого		деонтологические нормы в процессе
образования	,	психолого-педагогического и методического
сопровожден	и	сопровождения реализации основных и
е основных і	ı	дополнительных образовательных программ;
дополнитель	Н	уметь
ых		разрабатывать и реализовывать
образователі	Н	дополнительные образовательные
ых программ	1/	программы, направленные на развитие
01.002		психолого-педагогической компетентности
Профессион	ал	педагогических и административных
ьный станда		работников, родителей (законных
«Педагог-		представителей) обучающихся
психолог		ИПК-1.3. Владеть: навыками соблюдения
(психолог в		нормативно-правовых, этических,
сфере		профессионально-деонтологических норм в
образования	)»	процессе психолого-педагогического и
	, l	методического сопровождения реализации
		основных и дополнительных
		образовательных программ; владеть опытом
		практических действий в сфере
		формирования и реализация планов
		развивающей работы с обучающимися с
		учетом их индивидуально-психологических
		особенностей; в области разработки
		программ развития универсальных учебных
		действий, программ воспитания и
		социализации обучающихся, воспитанников,
		коррекционных программ
		ИПК-1.4. Знать: международные нормы и
		договоры в области прав ребенка и
		образования детей; трудовое
		законодательство Российской Федерации,
		законодательство Российской Федерации в
	Психологическ	сфере образования и прав ребенка;
	ая экспертиза	нормативные правовые акты, касающиеся
	(оценка)	организации и осуществления
	комфортности	профессиональной деятельности;
	и безопасности	Федеральные государственные
	образовательно	образовательные стандарты общего
	й среды	образования
	образовательн	ИПК-1.5. Уметь: соблюдать нормативно-
	ых	правовые, этические, профессионально-
	организаций	деонтологические нормы в процессе
	А/02.7	психологической экспертизы (оценки)
	13/02.1	комфортности и безопасности
		образовательной среды образовательных
		организаций; уметь разрабатывать совместно
		с педагогами и преподавателями
		индивидуальный образовательный маршрут с
		индивидуальный образовательный маршруг с

учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся и ученического самоуправления ИПК-1.6. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций; владеть опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуальнопсихологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся;

Психологическ ое консультирова ние субъектов образовательно го процесса A/03.7

ИПК-1.7. Знать: трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога ИПК-1.8. Уметь: соблюдать нормативноправовые, этические, профессиональнодеонтологические нормы в процессе психологического консультирования субъектов образовательного процесса; владеть приемами работы с педагогами, преподавателями с целью организации эффективных взаимодействий, обучающихся и их общения в образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями

			индивидуальный образовательный маршрут с
			учетом особенностей и образовательных
			потребностей конкретного обучающегося;
			владеть способами оценки эффективности и
			совершенствования консультативной
			деятельности; проводить индивидуальные и
			групповые консультации обучающихся по
			вопросам обучения, развития, проблемам
			осознанного и ответственного выбора
			дальнейшей профессиональной карьеры,
			самовоспитания, взаимоотношений со
			взрослыми и сверстниками
			ИПК-1.9. Владеть: владеть навыками
			соблюдения нормативно-правовых,
			этических, профессионально-
			деонтологических норм в процессе
			психологического консультирования
			субъектов образовательного процесса;
			владеть навыками консультирования
			обучающихся по проблемам самопознания,
			профессионального самоопределения,
			личностным проблемам, вопросам
			взаимоотношений в коллективе и другим
			вопросам; навыками консультирования
			администрации, педагогов, преподавателей и
			других работников образовательных
			организаций по проблемам взаимоотношений
			в трудовом коллективе и другим
			профессиональным вопросам;
			консультирования педагогов и
			преподавателей по вопросам разработки и
			реализации индивидуальных программ для
			построения индивидуального
			образовательного маршрута с учетом
			особенностей и образовательных
			потребностей конкретного обучающегося;
			консультирования родителей (законных
			представителей) по проблемам
			взаимоотношений с обучающимися, их
			развития, профессионального
			самоопределения и другим вопросам;
			консультирование администрации
			образовательной организации, педагогов,
			преподавателей, родителей (законных
			представителей) по психологическим
			проблемам обучения, воспитания и развития
			обучающихся; навыками ведения
			профессиональной документации (планы
			работы, протоколы, журналы,
			психологические заключения и отчеты)
ПК-2.	В. Оказание	Психологическ	ИПК-2.1. Знать: юридические и этические
Психолого-	психолого-	oe oe	основы психологического просвещения в
педагогичес	педагогическо	просвещение	образовательной организации с учетом
1100	-10/101 0111 100110	гротони	ооразовательной организации с у тегом

кая помошь й помоши лицам с ограниченным возможностям и здоровья, испытывающи м трудности в освоении основных общеобразова тельных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершенно летним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрен ы уголовнопроцессуальн ЫМ законодательс TBOM, подозреваемы ми, обвиняемыми подсудимыми уголовному делу либо являющимся потерпевшим и или свидетелями преступления

субъектов образовательно го процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченным возможностями здоровья, детей обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; ИПК-2.2. Уметь: соблюдать нормативноправовые, этические, профессиональнодеонтологические нормы в процессе психологического просвещения субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; уметь осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; ИПК-2.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психологического просвещения субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих

			трудности в освоении основных
			общеобразовательных программ, развитии и
			социальной адаптации
ПК-3.	A.		ИПК-3.1. Знать: регламенты
Психологич	Организация и		межведомственного взаимодействия и
еские	предоставлени		правила обмена профессиональной
услуги	e		информацией между специалистами разных
	психологичес		ведомств; технологию работы в команде,
	ких услуг		организацию деятельности специалистов
	лицам разных		разных ведомств; методы активизации
	возрастов и		социальных, психологических и других
	социальных		ресурсов для подготовки межведомственных
	групп		команд; техники эффективной коммуникации
			со специалистами; конфликтологию (виды
			конфликтов, способы разрешения и т.д.);
			технологию разрешения конфликтов
			ИПК-3.2. Уметь: соблюдать нормативно-
			правовые, этические, профессионально-
			деонтологические нормы в процессе
			подготовки межведомственных команд по
			оказанию психологической помощи
			социальным группам и отдельным лицам
		Подготовка	(клиентам); уметь подбирать эффективные
		межведомствен	формы и методы психологической
		ных команд по	подготовки специалистов межведомственной
		оказанию	команды в соответствии с поставленными
		психологическ	задачами; осуществлять психологическую
		ой помощи	подготовку специалистов межведомственной
		социальным	команды с учетом их уровня квалификации;
			разрабатывать программы подготовки
		группам и	
		отдельным	специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи
		лицам	·
		(клиентам) A/01.7	организациям; консультировать отдельных
		A/01./	специалистов по работе в межведомственной
			команде; вести документацию и служебную
			переписку; использовать современные
			технологии работы с информацией, базами
			данных и иными информационными
			системами для решения вопросов
			организации и работы межведомственных
			команд, оказывающих психологическую
			помощь в социальной сфере; соблюдать
			требования профессиональной этики
			ИПК-3.3. Владеть: навыками соблюдения
			нормативно-правовых, этических,
			профессионально-деонтологических норм в
			процессе подготовки межведомственных
			команд по оказанию психологической
			помощи социальным группам и отдельным
			лицам (клиентам); владеть
			навыками выявления проблем
			межведомственного характера в социальной
			сфере, навыками подготовки предложений по
	1	1	1 1 1

		Организация психологическ ого сопровождения и психологическ ой помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам) А/04.7	формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия  ИПК-3.10. Знать: юридические и этические основы организации психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); типологию социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социально-правовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение  ИПК-3.11. Уметь: соблюдать юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); уметь вступать в контакт и развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить психологическое обследование клиентов; проводить психологическое обследование клиентов; проводить психологическое обследование клиентов; прамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.12. Владеть: навыками соблюдения и психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.12. Владеть: навыками соблюдения и психологического сопровождения и психологической помощи (клиентам); владеть навыками первоний (клиентам); владеть навыками первоний (клиентам); владеть навыками первоний проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальнох служб, полиции), выявление информации у др
--	--	--	--

работников, педагогов, специалистов органов опеки и попечительства); навыками учета выявленных социально уязвимых слоев населения и видов оказанной психологической помощи ИПК-3.16. Знать: законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; ИПК-3.17. Уметь: уметь соблюдать юридические и этические основы психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); уметь общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от Психологическ кандидатов в замещающие родители; oe определять психологическую безопасность сопровождение для ребенка среды в замещающей семье и ее процессов, окружении; хранить и обрабатывать связанных с персональные данные клиентов; вести образованием и документацию и служебную переписку; деятельностью обеспечивать конфиденциальность замешаюших полученных в результате деятельности семей сведений о клиенте; соблюдать требования (клиентов) профессиональной этики A/06.7 ИПК-3.18. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замешающих семей (клиентов): навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; владеть навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.);

замещающую семью; навыками копсультирования детей по психологически проблемам в замещающих семьях; навыкаму учета данных об оказанной пеихологического помощи  ИНК-З.22. Знать: юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения пеихологического неблагополучия населения; юридические и тиредупреждения пеихологического неблагополучия программ повышения пеихологическ ой защищенности и предупреждения пеихологическ об обществе; методы и технологии управления и предупреждения я населения, Разработка и реализация программ профилактической и пеихокоррекци ошной работы, направленных программ профилактической и пеихокоррекци ошной работы, направленных на улучшение соетоящия и динамики пеихологически о сновы разработки и реализации программ повышения пеихологической защищенности и предупреждения пеихологического здоровья населения и динамики пеихологического здоровья населения динамики пеихологического здоровья населения и динамики пеихологического здоровья населения динамики пеихологического здоровья населении динамики пеихологического здоровья населения, требующие пеихокоррекционной работы, направленых пеихологического здоровья населения, требующие пеихокоррекционной работы, направленых пеихологического здоровья населения, требующие пеихокоррекционной работы, напраженных пеихологического здоровья населения, требующие пеихокоррекционной работы, напраженных пеихологического здоровья населения, требующие пеихокоррекционной работы негознать и пеихологической и пеихологической и пеихологической везопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы. НИК-З-24. Владеты навыками соблюдения		реализация программ повышения психологическ ой защищенности и предупреждени я психологическ ого неблагополучи я населения. Разработка и реализация программ профилактичес кой и психокоррекци онной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологическ ого здоровья населения	консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи  ИПК-3.22. Знать: юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг; ИПК-3.23. Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической и психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы инкоморрекционной работы
---	--	---	---

психологической защищенности и
предупреждения психологического
неблагополучия населения; юридических и
этических основ разработки и реализации
программ профилактической и
психокоррекционной работы, направленных
на улучшение состояния и динамики
психологического здоровья населения;
владеть навыками диагностики состояния и
динамики психологического здоровья
населения, проживающего в субъекте
Российской Федерации, муниципальном
образовании

### Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Правовые и этические основы практической психологии» изучается в первом и втором семестрах, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 7 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Психология труда и делового общения», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

### РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			111	а очной форме	ooj iemmi			
			Контак	тная работа				
			Занятия с	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Роспо	Занятия	T	ипа	ная	на	Иная	
3.e.		лекционн			работа	подгото	СР	Контроль
	часов	ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку	CI	
		ого типа	ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
				1 семестр				
								4
4	144	40	_	48		_	52	Зачет с
_ +	1++	40	_	40	_	_	32	оценко
								й
				2 семестр				
3						-		36
	117	17	-	44	-		20	Экзаме
								Н
				Всего по дисци	плине			
7	261	57	-	92	-	-	72	40

### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

No	Наименование	
Л2 П/П	разделов и	Содержание темы
	тем дисциплины	
		ные основы профессиональной деятельности психолога
1	Тема 1.1. Роль и значение права в профессиональной и повседневной жизни	Понятия права и государства. Сущность и ценность права и государства. Значение и роль правопонимания и понимания государства, а также нормотворчество и правоприменение. Гражданское общество и государство: их различение и соотношение. Система права и законодательство. Толкование норм права: способы, виды и значение. Понятие, объект и предмет правоотношения. Юридическая техника. Основы теории государства и права. Право и мораль. Социальная роль и функции права. Структура права. Норма права и нормативноправовые акты. Формы (источники) права. Основные правовые системы современности. Международное право как особая система права. Источники российского права. Закон и подзаконные акты. Система российского права. Отрасли права. Понятие и состав правоотношения. Субъекты правоотношений. Правоспособность и дееспособность. Субъективное право и юридическая обязанность. Юридические факты. Правонарушение и юридическая ответственность. Понятие правонарушения. Его юридический состав. Виды правонарушений. Понятие и виды юридической ответственности. Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство: понятие и признаки. Проблемы и пути формирования правового
2	Тема 1.2. Конституция РФ как основной нормативный документ в работе психолога.	Понятие конституционного (государственного) права. Нормы конституционного права и его источники. Конституция Российской Федерации — основной закон государства. Положения Конституции РФ, регламентирующие деятельность психолога. Права и свободы человека и гражданина: достоинство личности, право на свободу и личную неприкосновенность, право на неприкосновенность частной жизни, личную и семейную тайну, защиту своей чести и доброго имени, Сбор, хранение, использование и распространение информации о частной жизни лица, свобода совести, свобода мысли и слова, право на объединение, включая право создавать профессиональные союзы для защиты своих интересов, право свободно распоряжаться своими способностями к труду, выбирать род деятельности и профессию, свобода литературного, художественного, научного, технического и других видов творчества, преподавания, осуществление в полном объеме своих прав и обязанностей.
		е профессиональной деятельности психолога нормативными
3	<b>ментами</b> Тема 2.1. Основные	Основные нормативные документы в работе психолога: Хартия
3	нормативные документы в работе психолога	прав человека: Всеобщая Декларация прав человека, Европейская конвенция о защите прав человека, Конвенция о правах ребенка, Декларация о правах умственно отсталых лиц, Декларация о правах инвалидов, Стандартные правила обеспечения равных возможностей для инвалидов, Конвенция о

№ п/п	Наименование разделов и	Содержание темы
	тем дисциплины	правах инвалидов, Конвенция о профессиональной реабилитации и занятости инвалидов. Конституция РФ, Трудовой кодекс, Положение о профессиональной ориентации и психологической поддержке населения РФ, должностные
4	Тема 2.2. Трудовой кодекс РФ. Должностные обязанности, должностные инструкции	Трудовой договор. Защита персональных данных работника. Представители работников и работодателей. Рабочее время. Режим рабочего времени. Время отдыха. Оплата и нормирование труда. Заработная плата. Материальная ответственность работников и работодателей. Нормативные документы, регламентирующие деятельность профессионала в организации. Перечень должностных инструкций. Разработка и обсуждение с руководителем должностных обязанностей. Создание нормативной документации регламентирующей деятельность профессионала в организации. Обеспечение занятости и трудоустройство. Коллективный договор и соглашения. Трудовой договор (контракт): понятие, стороны и содержание. Основания и порядок заключения, изменения и прекращения трудового договора (контракта). Понятие и виды рабочего времени, времени отдыха. Система оплаты труда. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушения. Материальная ответственность работника и работодателя. Охрана труда: понятие и нормы. Трудовые споры. Механизмы
PA3	 ЛЕЛ 3. Этические ног	реализации и защиты трудовых прав граждан.
5	Тема 3.1. Профессиональная этика психолога	Основные понятия и история формирования этических учений. Соотношение понятий «нормативные документы», «этические нормы». Возникновение первых профессионально-этических кодексов. Профессиональная этика: понятие и предназначение. Этика как неотъемлемая часть профессиональной деятельности. Профессиональная этика психолога как фактор его профессиональная этика психолога как фактор его профессиональная. Задачи разработки этических принципов психолога: решение профессиональных задач в соответствии с этическими нормами; защиту людей, с которыми психологи вступают в профессиональное взаимодействие: учащихся, студентов, педагогов, супервизоров, участников исследований и др. лиц, с которыми работает психолог; сохранение доверия между психологом и клиентом; укрепление авторитета практической психологии в обществе. Этические принципы в работе психолога-диагноста. Профессионально-этические принципы в психодиагностике. Права и обязанности психодиагноста. Типы ситуаций тестирования. Права тестируемого. Этические кодексы АРА и ВРЅ. Российский стандарт центра оценки. Авторское право в психодиагностике. Этические нормы психолога-исследователя, психолога-практика, преподавателя психологии. Этические нормы в групповой психологической работе. Этические нормы в консультационной работе.

No	Наименование	Coronnormo
п/п	разделов и	Содержание темы
	тем дисциплины	с клиентами разного возраста. Этические нормы во
		взаимоотношениях с разными категориями взрослых клиентов.
		Этические нормы во взаимодействии с заказчиком. Этические
		нормы во взаимодействии с руководителем. Этические нормы
		во взаимодействии с коллегами. Этические нормы
		взаимоотношений в профессиональном сообществе.
		Деонтология профессиональной деятельности психолога.
6	Тема 3.2. Этические	Принцип конфиденциальности. Принцип компетентности.
	принципы и	Принцип ответственности. Принцип этической и юридической
	этические дилеммы	правомочности. Принцип квалифицированной пропаганды
	в работе психолога	психологии. Принцип благополучия клиента. Принцип
	- F	профессиональной кооперации. Принцип информирования
		клиента о целях и результатах обследования. Принцип
		морально-позитивного эффекта профессиональных действий
		психолога. Применение этического кодекса в реальной
		практике психолога. Модель решения этических дилемм. Этика
		поведения психолога в индивидуальном и групповом
		консультировании. Этика и публичность в социальных сетях.
		Поддержка профессионального сообщества.
PA3	ВДЕЛ 4. Основы образо	
7	Тема 4.1.	Источники образовательного права. Право на образование в
	Правоотношения в	системе прав и свобод человека. Правовые основы управления
	сфере образования	системой образования в Российской Федерации.
		Государственная регламентация в сфере образования. Защита
		прав и законных интересов участников образовательного
		процесса. Правовой статус образовательной организации.
		Образовательные организации и их правовой статус.
		Реорганизация, ликвидация, изменения типа и собственника
		образовательной организации. Юридическая ответственность
		образовательной организации и иных участников
		образовательных отношений. Правовой статус обучающихся.
		Основы правового статуса обучающегося. Участие родителей
		(законных представителей) обучающихся в образовательном
		процессе. Юридическая ответственность обучающихся.
		Правовое положение работников организаций,
		осуществляющих образовательную деятельность. Правовой
		статус педагогических, руководящих и иных работников
		организаций, осуществляющих образовательную деятельность.
		Юридическая ответственность работников организаций,
	T. 4.0	осуществляющих образовательную деятельность.
8	Тема 4.2.	Правовое регулирование отношений в сфере общего
	Особенности	образования.
	правового	Правовое регулирование отношений в сфере инклюзивного
	регулирования	образования.
	образовательных	Правовое регулирование профессионального образования и
	отношений при	профессионального обучения.
	реализации	Правовые основы дополнительного образования.
	отдельных	Международное сотрудничество в сфере образования.
	образовательных	Некоторые практические вопросы образовательного права.
	программ	

No	Наименование	
п/п	разделов и	Содержание темы
	тем дисциплины	
	· ·	овни регуляции профессиональной деятельности психолога:
норм 9		ральный, нравственный
9	Тема         5.1.           Нормативно-	Международные правовые документы, лежащие в основе профессиональной деятельности психолога. Международно-
	правовой уровень	правовая политика в области защиты прав социально уязвимых
	регуляции	групп граждан (пожилые люди, инвалиды, дети, молодежь,
	деятельности	женщины). Международно-правовая политика в области
	психолога	защиты прав лиц, страдающих психическими заболеваниями.
		Нормативно-правовое обеспечение деятельности психолога в
		Российской Федерации (юридические акты федерального
		значения). Ведомственные и региональные документы,
		регламентирующие деятельность психолога. Нормативно-
		правовое регулирование оказания психиатрической,
		психотерапевтической и консультативной помощи населению
		РФ. Уровни профессионального решения психолога:
		нормативно-правовой, этический, нравственный. Аксиология и
		деонтология в работе психолога. Понятие уголовной
		ответственности, ее основания. Понятие и состав преступления.
		Соучастие в преступлении. Понятие и цели наказания. Система и виды уголовных наказаний.
10	Тема 5.2.	Моральный уровень регуляции профессиональной
10	Моральный и	деятельности психолога. Нравственный уровень регуляции
	нравственный	деятельности психолога. Проблема общечеловеческих
	уровни регуляции	ценностей в работе психолога. Проблема внутреннего
	деятельности	компромисса в профессиональной деятельности психолога;
	психолога	проблема рационального и эмоционального компонента в
		построении практической деятельности психолога.
PA3,	ДЕЛ 6. Основы семейн	ного права и социальной защиты семьи и детства
11	Тема 6.1. Понятие,	Брачно-семейные отношения. Понятие брака. Условия
	источники и	вступления в брак и препятствия к его заключению.
	принципы семейного	Регистрация брака. Недействительность и расторжение брака.
	права	Взаимные права и обязанности супругов, родителей и детей.
		Личные права и обязанности супругов. Права супругов на
		имущество. Брачный договор (контракт). Права супругов
		(бывших супругов) на содержание (алименты). Права и обязанности родителей и детей. Ответственность по семейному
		праву.
12	Тема 6.2.	Понятие «семья социального риска». Социальная защита
12	Социальная защита	детей из неполных и многодетных семей. Социальные льготы
	семьи и детства	для многодетных и неполных семей. Социальная защита детей с
	, ,	ограниченными возможностями здоровья. Социальная защита
		детей-инвалидов и порядок предоставления льгот семьям,
		имеющим детей-инвалидов. Социальная защита детей-сирот и
		детей, оставшихся без попечения родителей. Социальная
		защита детей из семей беженцев и вынужденных переселенцев.
		Социальная защита безнадзорных детей. Биологическое и
		социальное сиротство. Выявление, учет и временное устройство
		детей, оставшихся без попечения родителей. Усыновление
		(удочерение) детей. Опека и попечительство. Условия и
		порядок осуществления опеки и попечительства. Требования к

Nº	Наименование разделов и	Содержание темы
п/п	тем дисциплины	
		опекунам и попечителям, их обязанности и права. Понятие «приемная семья». Условия передачи ребенка в приемную семью. Требования к приемным родителям. Учреждения для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. Права детей, находящихся в воспитательных, лечебных учреждениях, учреждениях социальной защиты.
PA3,		равовые основы проведения психологических исследований и
	икации их результато	±
13	Тема 7.1. Этические нормы проведения психологических исследований	Этика планирования и проведения исследований в психологии. Взаимодействие с испытуемыми. Конфиденциальность данных участников исследования. Контроль эффектов испытуемого и этика проведения исследований. Информированное согласие
14	Тема 7.2. Этические принципы публикации результатов научных исследований	Информация и данные: взаимосвязь и разграничение понятий. Структура информационного права, теоретически рамки и ограничения. Интернет и информационно-коммуникационные технологии. Социальные сети как объект правового регулирования. Правовые ограничения профессиональной деятельности в сети Интернет. Заключение этического комитета и публикация. Добросовестные и недобросовестные издания. Список Джеффри Билла. Плагиат и самоплагиат. Цитирование. Авторство и соавторство. Порядок авторов. Этика рецензирования. Представление сырых данных. Ореп Science. Этика представления результатов исследования.

### История (история России, всеобщая история)

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «История (история России, всеобщая история)» является формирование основ профессиональной компетентности обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе исторического знания и опыта, формирование исторического сознания, научного мировоззрения.

- сформировать систему знаний в сфере истории России и всеобщей истории;
- сформировать умения применять исторические знания и опыт для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере истории России и всеобщей истории.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	Код Индикаторы достижения компетенции					
Категория		Δ	(для планирования результатов обучения по			
(группа)	компе	Формулировка				
компетенций	тен	компетенции	элементам образовательной программы и			
,	ции	<b>-</b>	соответствующих оценочных средств)			
	I		ые компетенции			
Системное и	УК-1	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы			
критическое		осуществлять	осуществления поиска, критического анализа			
мышление		поиск,	и синтеза информации, применения			
		критический	системного подхода для решения			
		анализ и синтез	поставленных задач			
		информации,	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск,			
		применять	критический анализ и синтез информации,			
		системный	применять системный подход для решения			
		подход для	поставленных задач; анализировать			
		решения	проблемную ситуацию как систему, выявляя			
		поставленных	ее составляющие и связи между ними			
		задач	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления			
			поиска, критического анализа и синтеза			
			информации, применения системного			
			подхода для решения поставленных задач;			
			критической оценки надежности источников			
			информации; владеет опытом практических			
			действий в области системного анализа			
			проблемных ситуаций различного генезиса			
Межкультурн	УК-5	Способен	ИУК 5.1. Демонстрирует толерантное			
oe		воспринимать	восприятие социальных и культурных			
взаимодейств		межкультурное	различий, уважительное и бережное			
ие		разнообразие	отношению к историческому наследию и			
		общества в	культурным традициям.			
		социально-	ИУК 5.2. Находит и использует			
		историческом,	необходимую для саморазвития и			
		этическом и	взаимодействия с другими людьми			
		философском	информацию о культурных особенностях и			
		контекстах	традициях различных социальных групп.			
			ИУК 5.3. Проявляет в своём поведении			
			уважительное отношение к историческому			
			наследию и социокультурным традициям			
			различных социальных групп, опирающееся			

Категория	Код		Индикаторы достижения компетенции
-	компе	Формулировка	(для планирования результатов обучения по
(группа)	тен	компетенции	элементам образовательной программы и
компетенций	ции		соответствующих оценочных средств)
			на знание этапов исторического развития
			России в контексте мировой истории и
			культурных традиций мира.
			ИУК 5.4. Сознательно выбирает ценностные
			ориентиры и гражданскую позицию;
			аргументировано обсуждает и решает
			проблемы мировоззренческого,
			общественного и личностного характера
			ИУК 5.4. Сознательно выбирает ценностные
			ориентиры и гражданскую позицию;
			аргументировано обсуждает и решает
			проблемы мировоззренческого,
			общественного и личностного характера

## Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «История (история России, всеобщая история)» изучается в первом семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Социология», «Экономика», «Методы и технологии управления современными рисками», «Религиоведение и психология религии», «Этнопсихология».

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

			TC	<u> </u>				
			Контак	гная работа				
2	Всего	Занятия		еминарского ипа	Контакт ная	Часы СР на	Иная СР	T.C.
3.e.	3 e l	екционн ого типа	Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.		Контроль
	I			1 семестр	1			l
3	108	20	-	50	-	-	34	4 Зачет с оценко й
				Всего по дисциі	тлине			
3	108	20	-	50	-	-	34	4

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	разд	нование елов и циплины		Содержание темы		
РАЗДЕЛ 1. История становления государстве				, ,	наук.	Особенности

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
1	Тема 1.1. Место истории в системе наук	Понятие «история». Объект и предмет исторической науки. Роль теории в познании прошлого. Теория и методология исторической науки. Сущность, формы, функции исторического знания. Понятие «исторический процесс». Классификации концепций исторического процесса. История России — неотъемлемая часть всемирной истории: общее и особенное в историческом развитии. Основные направления современной исторической науки. Исследователь и исторический источник. Становление и развитие историографии как научной дисциплины. Отечественная историография: многозначность понятия, этапы развития. Отрасли исторической науки. Исторические источники: понятие и классификация. Источники по отечественной истории (письменные, вещественные, аудивизуальные, научно-технические, изобразительные). Теории происхождения государства. Разные типы общностей в догосударственный период. Проблемы этногенеза и роль миграций в становлении народов. Дискуссия о характере общественно-экономической формации в отечественной науке.
2	Тема 1.2. Пути политогенеза и этапы образования государства в свете современных научных данных	Возникновение Древнерусского государства (IX-X вв.). Этнокультурные и социально-политические процессы становления русской государственности. Традиционные формы социальной организации европейских народов в догосударственный период. Социально-экономические и политические изменения в недрах славянского общества на рубеже VIII—IX вв. Древнерусское государство в оценках современных историков. Новейшие археологические открытия в Новгороде и их влияние на представления о происхождении Древнерусского государства. Проблема особенностей социального строя Древней Руси. Концепции «государственного феодализма» и «общинного строя». Феодализм Западной Европы и социально-экономический строй Древней Руси: сходства и различия. Проблема формирования элиты Древней Руси. Роль вече. Города в политической и социально-экономической структуре Древней Руси. Пути возникновения городов в Древней Руси. Переход Европы от античности к феодализму. Восточный и античный типы цивилизационного развития. Территория России в системе Древнего мира. Древние империи Центральной Азии. Античная Греция (скифские племена; греческие колонии в Северном Причерноморье). Античный Рим. Великое переселение народов в III—VI вв. Падение Римской империи. Рождение и расцвет мусульманской цивилизации. Смена форм государственности. Властные традиции и институты в государственности в XI—XII вв. Эволюция древнерусской государственности в XI—XII вв. Эволюция древнерусской государственности в XI—XII вв. Оредневековье как стадия исторического процесса в Западной Европе, на Востоке и в России. Технологии, производственные отношения и способы эксплуатации, политические системы, идеология и социальная психология. Роль религии и духовенства

<b>№</b>	Наименование разделов и	Содержание темы
п/п	тем дисциплины	· · · •
PA3,	тем дисциплины  ДЕЛ 2. Россия и иышленный перевор  Тема 2.1. Россия в XVI–XVII вв. в контексте развития европейской цивилизации	в средневековых обществах Запада и Востока. Дискуссия о феодализме как явлении всемирной истории. Проблема централизации. Централизация и формирование национальной культуры. Монгольская экспансия: причины, ход, результаты. Русские земли в борьбе с натиском Запада и Востока. Экспансия Запада. Александр Невский. Русь, Орда и Литва. Возрождение русской государственности вокруг Москвы. Формирование дворянства как опоры центральной власти.  мир в XVI — нач. XX вв.: попытки модернизации и от  Европа в эпоху позднего феодализма. Первые буржуазные революции в Европе. Эпоха Возрождения. Великие географические открытия и начало Нового времени в Западной Европе. Реформация и ее экономические, политические, социокультурные причины. «Новое время» в Европе как особая фаза всемирно-исторического процесса. Развитие капиталистических отношений. Европейский абсолютизм. Стабильная абсолютная монархия в рамках национального государства — основной тип социально-политической организации постередневекового общества. Дискуссия об определении абсолютизма. Абсолютизм и восточная деспотия. Эволюция московской государственности в контексте европейского развития. Речь Посполитая: этносоциальное и политическое развитие. Иван Грозный: поиск альтернативных путей социально-политического развития Руси. «Смутное время»: ослабление государственных начал, попытки возрождения традиционных («домонгольских») норм отношений между властью и обществом. Феномен самозванчества. Усиление шляхетско-католической экспансии на Восток. Роль ополчения в освобождении Москвы и изгнании чужеземцев. К. Минин и Д. Пожарский. Победа ополчения. Завершение и последствия
4	Тема 2.2. Россия и мир в XVIII – нач. XX вв.	ХVIII в. в европейской и мировой истории Пути трансформации западноевропейского абсолютизма в XVIII в. Европейское Просвещение и рационализм. Влияние идей Просвещения на мировое развитие. Французская революция и ее влияние на политическое и социокультурное развитие стран Европы. Проблема перехода в «царство разума». Формирование колониальной системы и мирового капиталистического хозяйства. Роль международной торговли. Источники первоначального накопления капитала. Роль городов и цеховых структур. Развитие мануфактурного производства. Промышленный переворот в Европе и России: общее и особенное. Реформы Петра I: причины, содержание, результаты. Россия и Европа: новые взаимосвязи и различия. Петр I: борьба за преобразование традиционного общества в России. Основные направления «европеизации» страны. Эволюция социальной структуры общества. Скачок в развитии тяжелой и легкой промышленности. Создание Балтийского флота и регулярной армии. Церковная реформа. Провозглашение России империей.

тем дисциплины  Упрочение международного авторитета страны. Освещение петораских реформ в современной отечественной историографии. Просвещеннай потечественной историографии. Просвещеннай политики. «Просвещенный абсологизм». Новый юридический статус дворянства. Разделы Польши. Присоединение Крыма и ряда других территорий на юге. Россия и Европа в XVII в. Изменения в международном положении миперии. Российская империя в XIX в.: войны, реформы и контрреформы. Попытки реформирования политической системы России при Александре I; проекты М.М. Сперанского и Н.Н. Новосильщева. Значение победы России в войие против Наполеона и освободительного похода России в войие против Наполеона и освободительного похода России в нойие против Наполеона и освободительного похода России в Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причипы отмены крепосттного права в се итоги альтернативы реформы. Политическом кризисе системы крепосттного права и се итоги альтернативы реформы. Политическом кризисе системы крепостичества в России. Отмена крепосттного права и се итоги альтернативы реформы. Политическом кризисе системы крепостичества то ресони. Отмена крепостного права и се итоги альтернативы реформы. Политическом кризисе системы мирома война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мирова война: предпосылки, код, итоги. Завершение раздела мирова война: предпосылки ход, итоги. Завершение раздела мирова война: предпосылки ход, итоги. Завершение раздела мирова война: предпосылки ход, итоги. Завершение раздела мирова войны на европейского ходительной капитальной на	»C	Наименование			
упрочение международного авторитета страны. Освещение пстровских реформ в современной отечественной историографии. Просвещенная монархиз в России. Екатерина I истоки и сущность зуализма внутренней политики. «Просвещенняй абсолотизм». Новый юридический статус дворянства. Разделы Польши. Присоединение Крыма и ряда друтих территорий на юге. Россия и Баропа в XVIII в. Изменени в международном положении империи. Российская империя в XIX в.; войны, реформы и контрреформы. Польтки реформирования политического и Н.Н. Новосильцева. Значение победы России в Европу для укрепления международных позитий России. Российское самодержавие и «Священный союз». Изменение политического курса в начале 20-х годов XIX в.; причины и последствия. Влутрешвяя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в пачале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и се итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60-70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободительнуя. Присоединение Средней Азии. Русско-турещкая война 1877-187 гг. Междупародные отпошения на рубсже XIX-XX в. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение разлена мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX—пачала XX в. За рышки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализтива в колонизьны зависимых странах. Влиятие Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и инра. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мира Върсальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма. Российская революция: предпосылки, содержание, результаты. Обформенной России. Доля иностранного капитала в российская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы потоменская сущность, итоги, последствия политические агран	<u>№</u> п/п	разделов и	Содержание темы		
петровских реформ в современной отечественной историографии. Просвещенная монархия в России. Екатерина I истоки и сущность дуализма внутренней политики. «Просвещенный абсолютизм». Новый юридический статус дворянства. Разделы Польши. Присоединение Крыма и ряда других территорий на юге. Россия и Европа в XVII в. Изменени в международном положении империи. Российская империя в XIX в.: войны, реформы и контрреформы. Полытки реформирования политической системы России при Александре 1; проекты М.М. Сперанского и Н.Н. Новосильцева. Значение победы России в войне против Наполеона и освободительного похода России в войне против Наполеона и освободительного похода России в Вевропу дия укрепления международных позиций России. Российское самодержавие и «Свящепный союз». Измещение политического курса в пачале 20-х годов XIX в. зпричины и последствия. Впутренняя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьялский вопрос: этапы решегия. Первые подступы к отмене крепостного права в начале 21х в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра П. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права е читоти альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присосалнение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877—187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья, Политика США. Особещности становления капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья, Политика США. Особещности становления капитальная в колонимы стилаль. Влияние Первой мировой войны на свропейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза свропейского капитальна. СВынитистьный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленно	11/11	тем дисциплины			
историографии. Просвещенная монархия в России. Екатерина Г истоки и сущность дуализма внутренней политики. «Просвещенный абсолютизм». Новый юридический статуе дворянства. Разделы Польши. Присосдинение Крыма и ряда других территорий на юге. Россия и Европа в XVIII в. Изменени в международном положении империи. Российская мыперия в XIX в.: войны, реформы и контгрреформы. Попытки реформирования политической системы России при Александре I; проекты М.М. Сперанского и Н.Н. Новосильцева. Значение победы России в войне против Наполеона и освободительного похода России в Веропу для укрепления международных позиций России. Российское самодержавие и «Священный союз», Изменение политического курса в начале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внугренняя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подстуны к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостного, права и се итоти альтериативы реформы. Политические преобразования 60-70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присосдипспие Средпей Азии. Русско-турсикая война 1877–187 гг. Международные отношения на рубсже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конпа XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья, Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза свропейского капитальны анализа развития промышленности и фороморование финансового капитализма в Россий ская рекойской добывающей и обрабатывающей промышленности и фороморование российской подовывающей и обрабатывающей промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и обрабатывающей промышленности и фороморование финансовительной и обра					
истоки и сущность дуализма внутренней политики.  «Просвещенный абсолютизм». Новый юридический статус дворянства. Разудлы Польши. Присоединение Крыма и ряда других территорий на юге. Россия и Европа в XVII в. Изменени в международном положении империи. Российская империя в XIX в.: войпы, реформы и коптрреформы. Попытки реформирования политическог и Н.Н. Новосильцева. Значение победы России в Баропу для укрепления международных позиций России в Баропу для укрепления международных позиций России. Российское самодержавие и «Священный союз». Изменение политического курса в начале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внутрепцяя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы. Александра II. Дискуссия об экопомическом кризнее системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присосациение Средпей Азии. Русско-турсцкая война 1877–187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика СППА. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Вереальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XX в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный апализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, СПИА, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и форформенной Российской индустрализации «сверху». Первая Россий скла революция. Стольпинская аграрная реформа: экономическая, сощальная и политическая общость, итоти, последствия. Политические парти в					
«Просвещенный абсолютизм». Новый юридический статус дворянства. Разделы Польши. Присосдинение Крыма и ряда других территорий на югс. Россий и Европа в XVIII в .Изменени в международном положении империи. Российская империя в XIX в .: войны, реформы и контрреформы. Полытки реформирования польтической системы России при Александре I; проекты М.М. Сперанского и Н.Н. Новосильцева. Значение победы России в войне против Наполеона и освободительного похода России в ворно для укрепления международных позиций России. Российское самодержавие и «Священный союз». Изменение победы России в войне против Наполеона и освободительного похода России в политического курса в начале 20-х годов XIX в .: причины и последствия. Внутренняя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подстуны к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и се итоти альтернативы реформы. Политические преобразования 60-70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присосдинение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877—187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоти. Завершение раздела мировая война: предпосылки, ход, итоти. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталисические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политича СПІА. Особенности становления капитализма в колониально зависимых страпах. Влияние Первой мировой войны па европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российской добывающей и обрабатывающей промышленности и сельского хозяйства: Европа, СПІА, страпы Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитализма в российской добывающей и обрабатывающей промышленность. Оресромы на преч					
дворянства. Разделы Польши. Присосдийсние Крыма и ряда других территорий на юге. Россия и Европа в XVIII в. Изменени в междупародном положении империи. Российская империя в XIX в.: войны, реформы и контрреформы. Полытки реформирования политической системы России при Александре I; проекты М.М. Сперанского и Н.Н. Новосильцева. Значение победы России в войне против Наполеона и освободительного похода России в Европу для укрепления международных позиций России. Российское самодержавие и «Священный союз». Изменение политического курса в пачале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внутренняя политика Николая I. Россия и Кавказ, Крестьянский вопрос: эталы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и се итоти альтериативы реформы. Политические преобразования 60-70-х годов XIX в. Заврашение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877-187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мирова война: предпосылки, ход, итоти, завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталичистические войны конца XIX –пачала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика СПІА, Особенности становляения капитализма в колонильно зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на свропейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Тема З.1. Первое строительство капитализма в Российской добывающей и обрабатывающей промышленности и сельского хаяйства: Европа, СПІА, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитальа в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форенрование российской индустриализации «сверху». Первая российской революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревия в пач					
других территорий на юге. Россия и Бвропа в XVIII в. Изменени в международном положении империи. Российская империя в XIX в.: войны, реформы и контрреформы. Попытки реформирования политической системы России при Александре Г; проекты М.М. Сперавского и Н.Н. Новосильцева. Значение победь России в войне против Наполеона и освободительного похода России в Европу для укрепления международных позиций России. Российское самодержавие и «Священный союз». Изменение политического курса в начале 20-х годов XIX в.: причины и последетвия. Внутренняя политика Николая І. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877–187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конна XIX — начала XX в. за рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российскоя экономика пачала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сепьского хозяйства: Европа, США, страны Южпой Америки. Монополизация промышленности и формирование финансовог капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в Российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая российская революция: предпосылки, содержание, результаты.					
в международном положении империи. Российская империя в XIX в.: войны, реформы и контуреформы. Попытки реформурования политические об системы России при Александре I; проекты М.М. Сперанского и Н.Н. Новосильцева. Значение победы России в Войне против Наполеона и освободительного похода России в Беропу для укрепления международных позиций России. Российское самодержавие и «Священный союз». Изменение политического курса в начале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внутрепняя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: эталы репіения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра П. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и се итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60-70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присосациение Средней Азии. Русско-турсцкая война 1877-187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мрра и борьба за колонии Капитализма в колонии Капитализма. В капитализма. Влияние Первой мировой войны на свропейское развитис. Новая карта Европы и мира. Вереальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российская экономика пачала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, СПА, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансовогс капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Фореирование российской индустриализации «сверху». Первая российская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревния в пачале вска: экономическая, социальная и политические одпосы, погот, последствия. Политические партии в России пачала вска:					
ХІХ в.: войны, реформы и контрреформы. Попытки реформирования политической системы России при Александре I; проекты ММ. Сперанского и НН. Новосильнева Значение победы России в войне против Наполеона и освободительного похода России в Европу для укрепления международных позиций России. Российское самодержавие и «Священный союз». Изменение политического куреа в начале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внутренняя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрое: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризиес системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоти альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турепкая война 1877–187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоти. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особепности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на свропейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛЗ. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капиталызма.  Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале вска. Обострение споров вокруг решения аграного копромы. Первая российская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале вска. Обострение споров вокруг решения аграного копрома: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партин в России начала					
реформирования политической системы России при Александре I; проекты М.М. Сперанского и Н.Н. Новосильнева. Значение победы России в войне против Наполеона и освободительного похода России в Европу для укрепления международных позиций России. Российское самодержавие и «Священный союз». Изменение политического курса в начале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внутренняя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрое: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присосдинение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877–187 гг. Международные отношения на рубсже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX – начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма в  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Рессийская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнистальный анализ развития промыпленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южкой Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитальа в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская древаня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Политическая аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая агранная рессийская революция. Столыпинекая аг					
Г; проекты М.М. Сперанского и Н.Н. Новосильцева. Значение победы России в войне против Наполсона и освободительного похода России в Европу для укрепления международных позиций России. Оссийское самодержавие и «Священный союз». Изменение политического курса в начале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внутренняя политика Николая І. России к Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присосдинение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877–187 гг. Международные отношения па рубсже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX—начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Перва российской добывающей и политическая аграная реформа:					
победы России в войне против Наполеона и освободительного похода России в Европу для укрепления международных позиций России. Российское самодержавие и «Священный союз». Изменение политического куреа в пачале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внутренняя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостпичества в России. Отмена крепостного права и се итоти альтернативы реформы. Политические преобразования 60—70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоосдинение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877—187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоти. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛЗ. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Еанкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: Предпосылки, солержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая экономическая, социальная и политическая сущность, щтоги, последствия. Политические партин в России начала века:					
похода России в Европу для укрепления международных позиций России. Российское самодсржавие и «Священный союз». Изменение политического курса в начале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внутренняя политичка Николая І. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоти альтернативы реформы. Политические преобразования 60—70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877—187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капитализима в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, резурьтаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
позиций России. Российское самодержавие и «Священный союз». Изменение политического курса в начале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внутренняя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присосединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877–187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансовогс капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревия в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российской добывающей. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическае сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
союз». Изменение политического курса в начале 20-х годов XIX в.: причины и последствия. Внутренняя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877–187 гт. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX – начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капиталияма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитализма в Российской добывающей и обрабатывающей промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитализма в российской добывающей и обрабатывающей промышленности и форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция: Политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
в.: причины и последствия. Внутренняя политика Николая I. Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877—187 гт. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская роволюция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция: пратические партии в России цачала века:			=		
Россия и Кавказ. Крестьянский вопрос: этапы решения. Первые подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60—70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877—187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сыръя. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция: Тредпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция: Политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
подступы к отмене крепостного права в начале XIX в. Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877—187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитализма в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
Предпосылки и причины отмены крепостного права. Реформы Александра П. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877–187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века.  Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Стольпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
Александра II. Дискуссия об экономическом кризисе системы крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60—70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877—187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX — начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрноя реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
крепостничества в России. Отмена крепостного права и ее итоги альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877–187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века.  Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
альтернативы реформы. Политические преобразования 60–70-х годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877—187 гт. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капиталь. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
годов XIX в. Завершение правления Александра Освободителя. Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877—187 гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
гт. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX — начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
мировая война: предпосылки, ход, итоги. Завершение раздела мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX —начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:			Присоединение Средней Азии. Русско-турецкая война 1877–1878		
мира и борьба за колонии. Капиталистические войны конца XIX — начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. — нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. 1917 г. и его последствия  Тема 3.1. Первое строительство капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:	гг. Международные отношения на рубеже У		гг. Международные отношения на рубеже XIX-XX вв. Первая		
-начала XX в. За рынки сбыта и источники сырья. Политика США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
США. Особенности становления капитализма в колониально зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в ХХ в. – нач. ХХІ в.  Российская экономика начала ХХ в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
зависимых странах. Влияние Первой мировой войны на европейское развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ З. СССР (Россия) и мир в ХХ в. — нач. ХХІ в.  Российская экономика начала ХХ в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:			1		
развитие. Новая карта Европы и мира. Версальская система международных отношений. Новая фаза европейского капитализма.  РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в ХХ в. – нач. ХХІ в.  Российская экономика начала ХХ в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Стольпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
реформенной России. Доля иностранного капитализ в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
РАЗДЕЛ 3. СССР (Россия) и мир в XX в. – нач. XXI в.  Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
Российская экономика начала XX в.: подъемы и кризисы, их причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:	DAD	HEH 2 CCCD (D			
тема 3.1. Первое строительство капитализма в России. Октябрь 1917 г. и его последствия Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Причины. Сравнительный анализ развития промышленности и сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:	PA3,	<u>дел 3. СССР (Росси</u>			
сельского хозяйства: Европа, США, страны Южной Америки. Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
Монополизация промышленности и формирование финансового капитала. Банкирские дома в экономической жизни пореформенной России. Доля иностранного капитала в российской добывающей и обрабатывающей промышленности. Форсирование российской индустриализации «сверху». Первая русская революция: предпосылки, содержание, результаты. Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
тема 3.1. Первое строительство капитализма в России. Октябрь 1917 г. и его последствия Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
тема 3.1. Первое строительство капитализма в России. Октябрь 1917 г. и его последствия Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
троительство капитализма в России. Октябрь 1917 г. и его последствия Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:		Тема 3.1. Первое			
Бапитализма в России. Октябрь 1917 г. и его последствия Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:	5				
России. Октябрь 1917 г. и его последствия реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:		•			
1917 г. и его последствия Реформы С. Ю. Витте. Русская деревня в начале века. Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
Последствия Обострение споров вокруг решения аграрного вопроса. Первая российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
российская революция. Столыпинская аграрная реформа: экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:		последствия			
экономическая, социальная и политическая сущность, итоги, последствия. Политические партии в России начала века:					
последствия. Политические партии в России начала века:					
генерис инассификання программи тактика Опит пумского			последствия. Политические партии в России начала века:		
			генезис, классификация, программы, тактика. Опыт думского		
«парламентаризма» в России. Великая российская революция			«парламентаризма» в России. Великая российская революция		

№ Наименование разделов и тем дисциплины		Содержание темы
	тел дасциилины	1917 г.: предпосылки, содержание, результаты. Участие России в Первой мировой войне. Истоки общенационального кризиса. Диспропорции в структуре собственности и производства в промышленности Кризис власти в годы войны и его истоки. Влияние войны на приближение общенационального кризиса. Альтернативы развития России после Февральской революции. Временное правительство и Петроградский Совет. Социально-экономическая политика новой власти. Кризисы власти. Большевистская стратегия: причины победы. Октябрь 1917 г. Экономическая программа большевиков. Начало формирования однопартийной политической системы. Политические, социальные, экономические истоки и предпосылки формирования нового строя в Советской России. Структура режима власти. Гражданская война и интервенция. Основные этапы Гражданской войны. Итоги Гражданской войны. Первая волна русской эмиграции: центры, идеология, политическая деятельность, лидеры. Современная отечественная и зарубежная историография о причинах, содержании и последствиях общенационального кризиса в России и революции в России в 1917 г. Особенности международных отношений в межвоенный период. Альтернативы развития западной цивилизации в конце 20-х —в 30-е годы XX в. Лига Наций. Адаптация Советской России на мировой арене. СССР и великие державы. Приход
6	Тема 3.2. Вторая мировая и Великая Отечественная война. Международные отношения в послевоенном мире	фашизма к власти в Германии. «Новый курс» Ф. Рузвельта. Вторая мировая и Великая Отечественная война: предпосылки, периодизация, итоги. Современные споры о международном кризисе 1939–1941 гг. Предпосылки и ход Второй мировой войны. Первый период Великой Отечественной войны и второй период Второй мировой войны (22 июня 1941 г. — ноябрь 1942 г.). Второй этап Великой Отечественной войны и третий этап Второй мировой войны. (19–20 ноября 1942 г. — декабрь 1943 г.). Коренной перелом в ходе Великой Отечественной и Второй мировой войны. Создание антигитлеровской коалиции. Выработка союзниками глобальных стратегических решений по послевоенному переустройству мира (Тегеранская, Ялтинская, Потсдамская конференции). Третий период Великой Отечественной войны и четвертый период Второй мировой войны (январь 1944 г. — 9 мая 1945 г.). Разгром и капитуляция фашистской Германии. Пятый период Второй мировой войны (июнь-сентябрь 1945 г.). Разгром и капитуляция милитаристской Японии. СССР во Второй мировой и Великой Отечественной войнах. Решающий вклад Советского Союза в разгром фашизма. Консолидация советского общества в годы войны. Причины и цена победы. Международные отношения в послевоенном мире. Формирование третьего мира: предпосылки, особенности, проблемы. Превращение США в сверхдержаву. Новые международные организации. Осложнение международной обстановки; распад антигитлеровской коалиции. Начало холодной войны. Создание НАТО. План Маршалла и окончательное разделение Европы. Создание Совета

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	тем дисциплины	экономической взаимопомощи (СЭВ). Создание социалистического лагеря и ОВД. Победа революции в Китае и создание КНР. Корейская война 1950-1953 гг. Крах колониальной системы. Формирование движения неприсоединения. Арабские революции, «свободная Африка» и соперничество сверхдержав. Карибский кризис 1962 г. СССР в послевоенные десятилетия. Трудности послевоенного переустройства; восстановление народного хозяйства и ликвидация атомной монополии США. Значение ХХ и ХХІІ съездов КПСС. «Оттепель» в духовной сфере. Контрреформы Хрущева. СССР на завершающем этапе своей истории. Диссидентское движение в СССР: предпосылки, сущность, классификация, основные этапы развития. Стагнация в экономике и предкризисные явления в конце 70-х — начале 80-х гг. ХХ в. в стране. Россия в 90-е гг. ХХ в. Либеральная концепция российских реформ: переход к рынку, формирование гражданского общества и правового государства. «Шоковая терапия» экономических реформ в начале 90-х гг. Конституционный кризис в России 1993 г. и демонтаж системы власти Советов. Изменения экономического и политического строя в России. Конституция РФ 1993 г. Многополярный мир в начале ХХІ в. Глобализация мирового экономического, политического и культурного пространства. Повышение роли
		КНР в мировой экономике и политике. Роль Российской Федерации в современном мировом сообществе.

### Иностранный язык

### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере иностранного языка.

- сформировать систему знаний в сфере иностранного языка;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере иностранного языка для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики иностранного языка.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

IIJIAIIVI		E353IBTATAMIN OC	СВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОИ ПРОГРАММЫ
Категория	Код	Ф	Индикаторы достижения компетенции (для
(группа)	компе	Формулировка	планирования результатов обучения по
компетенций	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и
	И		соответствующих оценочных средств)
Системное и	УК-1	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы
критическое		осуществлять	осуществления поиска, критического анализа и
мышление		поиск,	синтеза информации, применения системного
		критический	подхода для решения поставленных задач
		анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск,
		информации,	критический анализ и синтез информации,
		применять	применять системный подход для решения
		системный	поставленных задач; анализировать проблемную
		подход для	ситуацию как систему, выявляя ее
		решения	составляющие и связи между ними
		поставленных	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления
		задач	поиска, критического анализа и синтеза
			информации, применения системного подхода
			для решения поставленных задач; критической
			оценки надежности источников информации;
			владеет опытом практических действий в
			области системного анализа проблемных
			ситуаций различного генезиса
Коммуникация	УК-4	Способен	ИУК-4.1. Знает теоретические основы деловой
		осуществлять	устной и письменной коммуникации на русском
		деловую	и иностранном(ых) языке(ах); социокультурные
		коммуникацию в	различия в формате корреспонденции на
		устной и	русском и иностранном(-ых) языках
		письменной	ИУК-4.2. Умеет составлять в соответствии с
		формах на	нормами русского языка деловую
		государственном	документацию разных жанров; выполнять
		языке	перевод профессиональных текстов с
		Российской	1 1 1
			иностранного(-ых) на русский язык и обратно; учитывать особенности делового общения в
		Федерации и иностранном(ых	-
			1 -
		) языке(ах)	деятельности; вести деловую переписку,
			учитывая особенности стилистики официальных
			и неофициальных писем
			ИУК-4.3. Владеет технологией построения
			эффективной деловой коммуникации в устной и

Категория (группа) компетенций	Код компе тенци и	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Межкультурно е взаимодействи е	УК-5	Способен воспринимать межкультурное разнообразие общества в социально- историческом, этическом и философском контекстах	письменной формах; способами передачи профессиональной информации; владеет опытом практических действий в сфере перевода профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русский язык и обратно; опытом практических действии в области применения современных коммуникативных технологий, в том числе на иностранном(ых) языке(ах), для профессионального взаимодействия  ИУК 5.1. Демонстрирует толерантное восприятие социальных и культурных различий, уважительное и бережное отношению к историческому наследию и культурным традициям.  ИУК 5.2. Находит и использует необходимую для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информацию о культурных особенностях и традициях различных социальных групп.  ИУК 5.3. Проявляет в своём поведении уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп, опирающееся на знание этапов исторического развития России в контексте мировой истории и культурных традиций мира.  ИУК 5.4. Сознательно выбирает ценностные ориентиры и гражданскую позицию; аргументировано обсуждает и решает проблемы мировоззренческого, общественного и
Самоорганизац ия и саморазвитие (в том числе здоровьесбере жение)	УК-7	Способен поддерживать должный уровень физической подготовленност и для обеспечения полноценной социальной и профессиональн ой деятельности	личностного характера  ИУК-7.1. Знает закономерности функционирования здорового организма; принципы распределения физических нагрузок; нормативы физической готовности по общей физической группе и с учетом индивидуальных условий физического развития человеческого организма; способы пропаганды здорового образа жизни; знает сущность, виды здоровьесберегающих технологий для поддержания здорового образа жизни с учетом физиологических особенностей организма ИУК-7.2. Умеет поддерживать должный уровень физической подготовленности;

Категория (группа) компетенций	Код компе тенци и	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			грамотно распределить нагрузки; выработать индивидуальную программу физической подготовки, учитывающую индивидуальные особенности развития организма; умеет планировать свое рабочее и свободное время для оптимального сочетания физической и умственной нагрузки и обеспечения работоспособности.  ИУК-7.3. Владеет методами поддержки должного уровня физической подготовленности; навыками обеспечения полноценной социальной и профессиональной деятельности; владеет опытом практических действий в сфере применения здоровьесберегающих технологий для поддержания здорового образа жизни с учетом физиологических особенностей организма, опытом действий в области соблюдения и пропаганды норм здорового образа жизни в различных социальных ситуациях и в профессиональной деятельности

### Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Иностранный язык» изучается в 1 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)» и др., а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

Контактная работа Часы СР Контакт Занятия семинарского ная на типа Всего Занятия Иная 3.e. работа Контроль подгото часов пекционн CP ПО вку Лаборатор Практические/ ого типа курсово кур.раб. ные семинарские й работе 1 семестр 36 4 144 40 68 20 Экзаме Н Всего по дисциплине 4 144 40 68 20 36

### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

### Грамматический материал

#### Английский язык

Артикль. Глаголы to be, to have. Количественные и порядковые числительные. Степени сравнения прилагательных и наречий. Конструкции: to be going to, there is/are. Употребление времен. Союзы и относительные местоимения. Инфинитив, формы инфинитива. Оборот «Complex Object» (объектный падеж с инфинитивом); оборот «Complex Subject » (именительный падеж с инфинитивом). Предложения с причастием I и II. Герундий, герундиальные обороты. Согласование времен. Сослагательное наклонение. Модальные глаголы. Функции глаголов should и would. Условные предложения. Предложения с усилительным приглагольным do;; Многофункциональные элементы: местоимения, словазаместители (that (of), those (of), this, these, do, one, ones), сравнительно-сопоставительные обороты (as ... as, not so ... as).

#### Немецкий язык

Глагол. Наклонение. Модальность. Именные формы глагола Partizip I и Partizip II. Infinitiv. Употребление инфинитива. Инфинитивные обороты с um ... zu, (an)statt ... zu, ohne ... zu. Конструкции haben + zu + Infinitiv, sein + zu + Infinitiv. Сложное предложение. Сложносочиненное предложение. Сложноподчиненное предложение. Место придаточного в составе сложноподчиненного предложения. Подчинительные союзы. Сочинительные союзы. Порядок слов в сложносочиненном предложении. Порядок слов в придаточном предложении. Классификация придаточных предложений по их синтаксической функции. Распространенное определение. Группа существительного с распространенным определением.

### Французский язык

Артикль и детерминативы. Формы, значения и функции артикля и детерминативов. Употребление определенного, неопределенного и частичного артиклей. Сокращенная форма артикля 1', слитные формы артикля du, des, au, aux.. Наиболее распространенные случаи отсутствия артикля. Случаи замены артикля предлогом "de". Указательные и притяжательные детерминативы. Имя существительное. Род существительных. Особенности образования женского рода. Множественное число имен существительных. Имя прилагательное. Образование женского рода и множественного числа; употребление степеней сравнения. Имя числительное. Количественные и порядковые числительные. Местоимение. Самостоятельные и служебные местоимения. Личные приглагольные местоимения в функции подлежащего и дополнения; неопределенно-личное местоимение оп; местоимения еп, у. Относительные местоимения. Указательные местоимения. Притяжательные местоимения. Вопросительные местоимения. Глагол. Наклонения и времена французского глагола. Употребление личных форм глаголов в активном залоге. Согласование времен. Пассивная форма глагола. Возвратные глаголы в значении пассивной формы. Безличные (одноличные) глаголы. Порядок слов простого предложения. Сложное предложение: сложносочиненное и сложноподчиненное предложения. Простое предложение с глагольным и именным сказуемым. Глагол être в качестве связки. Отрицательная форма предложения с ne ... pas, ne ... rien, ne ... jamais. Безличные конструкции. Сегментированное предложение с местоименной репризой. усилительными частицами c'est ... que, c'est ... qui, ce qui ...c'est, ce que...c'est. Общий и частный вопрос. Структурные модели вопросительного предложения.

-lac II	астный вопрос. Структурные модели вопросительного предложения.			
№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы		
PA3,	РАЗДЕЛ 1. Психология как наука			
1	Тема 1.1. Общая	Основные понятия общей психологии. Темперамент. Характер.		
	психология	Внимание. Восприятие. Воображение. Память. Эмоции.		
2	Тема 1.2.	Л.С. Выготский, А.А. Леонтьев, Ф. Гамельтон, Ф. Вунд, 3.		
	Персоналии	Фрейд, К. Юнг, А. Адлер и др.		
	психологии			
PA3,	ДЕЛ 2. Социальная и	педагогическая психология		
3	Тема 2.1. Базовые			
	понятия	Социализация. Группа и коллектив. Социальное воспитание.		
	социальной	Лидерство. Групповая динамика. И др.		
	психологии	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·		
4	Тема 2.2. Базовые			
	понятия	Воспитание. Обучение. Развитие. Школьный возраст.		
	педагогической	Студенчество. Методы обучения. Методы воспитания. И др.		
	психологии			
PA3	ДЕЛ 3. Я и мое проф	ессиональное образование		
5	Тема 3.1.	Высшее образование в России и за рубежом. Мой вуз.		
	Студенческая	Студенческая жизнь в России и за рубежом.		
	жизнь в России и за	Студенческие международные контакты: научные,		
	рубежом	профессиональные, культурные.		
6		Роль высшего образования для развития личности. Уровни		
		высшего образования.		
	Тема 3.2. Высшее	Квалификации и сертификаты.		
	образование в РФ и	История и традиции моего вуза. Известные ученые и		
	за рубежом	выпускники моего вуза.		
		Научная, культурная и спортивная жизнь студентов.		
		Летние образовательные и ознакомительные программы.		
	l .	- p		

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
PA3	ВДЕЛ 4. Я и моя буду	щая профессия
7	Тема 4.1. Психолог как профессия	Педагог-психолог в детском саду. Педагог-психолог в школе. Педагог-психолог в колледже. Педагог-психолог в социальной сфере.
8	Тема 4.2. Основные сферы деятельности психолога	Психологическая диагностика. Психологическая коррекция. Психологическая профилактика. Психотерапия.

#### Психология безопасности

#### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе усвоенных теоретических и прикладных знаний, умений, навыков в сфере психологии безопасности.

- сформировать систему теоретических и прикладных знаний в области психологии безопасности;
- сформировать умения и навыки применять теоретические и прикладные знания, умения, навыки по психологии безопасности для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики психологии безопасности.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ					
Категория		Индикаторы достижения компетенции			
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по			
компетенций/	компетенции	элементам образовательной программы и			
Код	Компетенции	соответствующих оценочных средств; сопряжены с			
компетенции		содержательной спецификой дисциплины)			
Самоорганизация	Способен управлять	ИУК-6.1. Знает теоретические основы процессов			
и саморазвитие (в	своим временем,	саморазвития, самореализации, самоменеджмента,			
том числе	выстраивать и	самоорганизации; знает принципы образования в			
здоровьесбережен	реализовывать	течение всей жизни; возможные перспективы			
ие)	траекторию	своей профессиональной карьеры; взаимосвязь			
УК-6	саморазвития на	своей профессии с другими смежными			
	основе принципов	профессиями			
	образования в	ИУК-6.2. Умеет управлять свои временем;			
	течение всей жизни	оценивать временные и ресурсные дефициты на			
		основе самоанализа, рефлексии, определять			
		направления работы по восполнению дефицитов;			
		умеет выстраивать и реализовывать траекторию			
		саморазвития на основе принципов образования в			
		течение всей жизни			
		ИУК-6.3. Владеет навыками тайм-менеджмента;			
		способами приобретения новых знаний и навыков			
		профессиональной деятельности; владеет опытом			
		практических действий в сфере определения			
		приоритетов своего профессионального роста			
Самоорганизация	Способен	ИУК-7.1. Знает закономерности			
и саморазвитие	поддерживать	функционирования здорового организма;			
(в том числе	должный уровень	принципы распределения физических нагрузок;			
здоровьесбереже	физической	нормативы физической готовности по общей			
ние)	подготовленности	физической группе и с учетом индивидуальных			
УК-7	для обеспечения	условий физического развития человеческого			
	полноценной	организма; способы пропаганды здорового образа			
	социальной и	жизни; знает сущность, виды			
	профессиональной	здоровьесберегающих технологий для			
	деятельности	поддержания здорового образа жизни с учетом			
		физиологических особенностей организма			
		ИУК-7.2. Умеет поддерживать должный уровень			

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	<b>.</b>	(для планирования результатов обучения по
компетенций/	Формулировка	элементам образовательной программы и
Код	компетенции	соответствующих оценочных средств; сопряжены с
компетенции		содержательной спецификой дисциплины)
		физической подготовленности; грамотно
		распределить нагрузки; выработать
		индивидуальную программу физической
		подготовки, учитывающую индивидуальные
		особенности развития организма; умеет
		планировать свое рабочее и свободное время для
		оптимального сочетания физической и умственной
		нагрузки и обеспечения работоспособности.
		<b>ИУК-7.3.</b> Владеет методами поддержки должного уровня физической подготовленности; навыками
		обеспечения полноценной социальной и
		профессиональной деятельности; владеет опытом
		практических действий в сфере применения
		здоровьесберегающих технологий для
		поддержания здорового образа жизни с учетом
		физиологических особенностей организма, опытом
		действий в области соблюдения и пропаганды
		норм здорового образа жизни в различных
		социальных ситуациях и в профессиональной
		деятельности
Безопасность	Способен создавать	ИУК-8.1. Знает научно обоснованные способы
жизнедеятельност	и поддерживать в	поддерживать безопасные условия
И	повседневной жизни	жизнедеятельности, в том числе при
УК-8	И В	возникновении чрезвычайных ситуаций; виды
	профессиональной деятельности	опасных ситуаций; способы преодоления опасных ситуаций; приемы первой медицинской помощи;
	безопасные условия	основы медицинских знаний; теоретические
	жизнедеятельности	основы деятельности по сохранению природной
	для сохранения	среды, обеспечению устойчивого развития
	природной среды,	общества
	обеспечения	ИУК-8.2. Умеет создавать и поддерживать в
	устойчивого	повседневной жизни и в профессиональной
	развития общества, в	деятельности безопасные условия
	том числе при угрозе	жизнедеятельности; различить факторы, влекущие
	и возникновении	возникновение опасных ситуаций; предотвратить
	чрезвычайных	возникновение опасных ситуаций, в том числе на
	ситуаций и военных	основе приемов по оказанию первой медицинской
	конфликтов	помощи и базовых медицинских знаний. ИУК-8.3. Владеет навыками по предотвращению
		возникновения опасных ситуаций; приемами
		первой медицинской помощи; базовыми
		медицинскими знаниями
ПК-1	Психологическая	ИПК-1.4. Знать: историю и теорию
Психолого-	экспертиза (оценка)	проектирования образовательных систем; теории и
педагогическое	комфортности и	методы педагогической психологии, историю и
сопровождение	безопасности	теорию организации образовательного процесса;
	образовательной	методы психолого-педагогической диагностики,

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	*	(для планирования результатов обучения по
компетенций/	Формулировка	элементам образовательной программы и
Код	компетенции	соответствующих оценочных средств; сопряжены с
компетенции		содержательной спецификой дисциплины)
,	среды	используемые в мониторинге оценки качества
	образовательных	результатов и содержания образовательного
	организаций А/02.7	процесса; процедуры и методы интерпретации и
		представления результатов психолого-
		педагогического обследования; психологические
		методы оценки параметров образовательной среды,
		в том числе комфортности и психологической
		безопасности образовательной среды;
		международные нормы и договоры в области прав
		ребенка и образования детей; трудовое
		законодательство Российской Федерации,
		законодательство Российской Федерации в сфере
		образования и прав ребенка; нормативные
		правовые акты, касающиеся организации и
		осуществления профессиональной деятельности;
		Федеральные государственные образовательные
		стандарты общего образования
		<b>ИПК-1.5.</b> Уметь: разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный
		образовательный маршрут с учетом особенностей
		и образовательных потребностей конкретного
		обучающегося; владеть приемами работы с
		педагогами и преподавателями по организации
		эффективных учебных взаимодействий с
		обучающимися и обучающихся между собой;
		владеть приемами повышения психолого-
		педагогической компетентности родителей
		(законных представителей), педагогов,
		преподавателей и администрации образовательной
		организации; участвовать в поиске путей
		совершенствования образовательного процесса
		совместно с педагогическим коллективом;
		использовать методы психологической оценки
		параметров образовательной среды, в том числе ее
		безопасности и комфортности, и образовательных
		технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения
		инновационных процессов в образовательной
		организации, в том числе программы поддержки
		объединений обучающихся и ученического
		самоуправления
		ИПК-1.6. Владеть: опытом практических
		действий в сфере осуществления психологического
		мониторинга и анализа эффективности
		использования методов и средств образовательной
		деятельности; навыками проведения
		психологической экспертизы программ развития

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Фотограния	(для планирования результатов обучения по
компетенций/	Формулировка	элементам образовательной программы и
Код	компетенции	соответствующих оценочных средств; сопряжены с
компетенции		содержательной спецификой дисциплины)
		образовательной организации с целью определения
		степени безопасности и комфортности
		образовательной среды; навыками
		консультирования педагогов и преподавателей
		образовательных организаций при выборе
		образовательных технологий с учетом
		индивидуально-психологических особенностей и
		образовательных потребностей обучающихся;
		навыками оказания психологической поддержки
		педагогам и преподавателям в проектной
		деятельности по совершенствованию
		образовательного процесса; навыками ведения
		профессиональной документации (планы работы,
		протоколы, журналы, психологические заключения
ПК 2		и отчеты)
ПК-3.		ИПК-3.4. Знать: социальную психологию,
Психологические		психологию малых групп; психологию кризисных состояний; психологию экстремальных ситуаций,
услуги		психологию горя, потери, утраты; национальные,
		этнокультурные и конфессиональные особенности
		и народные традиции населения; психологию
		семьи, консультирования семьи, кризисов семьи;
		проблемы социализации, социальной адаптации,
		характеристики социальной среды; современные
		направления молодежных движений; основы
		безопасности жизнедеятельности человека и
		окружающей среды; документоведение
	Организация	ИПК-3.5. Уметь: оценивать риски и факторы
	мониторинга	социальной и психологической напряженности;
	психологической	организовывать работу группы специалистов по
	безопасности и	оказанию психологической помощи населению,
	комфортности среды	нуждающемуся в ней по результатам мониторинга
	проживания	психологической безопасности и комфортности
	населения A/02.7	среды проживания населения, с целью снижения
	A/U2.1	социальной и психологической напряженности; разрабатывать материалы по результатам
		мониторинга психологической безопасности и
		комфортности среды проживания населения и
		представлять их в интернет-форумах и СМИ;
		аргументировать свою позицию; проводить
		профилактическую работу по снижению
		социальной и психологической напряженности с
		учетом данных мониторинга психологической
		безопасности и комфортности среды проживания
		населения; проводить индивидуальное и групповое
		консультирование по проблемам снижения
		напряженности, обнаруженной при анализе

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по
компетенций/	<b>Формулировка</b> компетенции	элементам образовательной программы и
Код	компетенции	соответствующих оценочных средств; сопряжены с
компетенции		содержательной спецификой дисциплины)
		результатов мониторинга психологической
		безопасности и комфортности среды проживания
		населения; владеть технологиями работы с
		информационными сетями, основным
		программным обеспечением, необходимым для
		проведения мониторинга психологической
		безопасности и комфортности среды проживания
		населения; вести документацию и служебную
		переписку
		ИПК-3.6. Владеть: навыками разработки
		программ мониторинга психологической
		безопасности и комфортности среды проживания
		населения; навыками определения
		психологических критериев соответствия среды
		проживания населения потребностям и
		возможностям людей; навыками мониторинга
		психологической безопасности и комфортности
		среды проживания населения и анализ полученных
		данных; навыками выделения и оценки
		психологических рисков, факторов социальной и
		психологической напряженности; навыками
		обобщения полученных данных и разработка на их
		основе психологических рекомендаций по минимизации негативных явлений; навыками
		минимизации негативных явлений; навыками подготовки сообщений и публикаций для средств
		массовой информации (СМИ) по результатам
		мониторинга; навыками оценки эффективности
		работы, проведенной по результатам мониторинга
		психологической безопасности и комфортности
		среды проживания населения; учета проведенных
		работ
		Puooi

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы Дисциплина «Психология безопасности» изучается в 4 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика

инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

## РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

(очная форма обучения)

			Контак	тная работа				
			Занятия с	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	T	ипа	ная	на	Иная	
3.e.	часов	лекционн	Лаборатор	Практические/	работа	подгото	СР	Контроль
		ого типа	ные	семинарские	ПО	вку	Cı	
		ого типа			курсово	кур.раб.		
					й работе			
	4 семестр							
2	72	17		34			17	4
	12	1 /	_	34	-	_	1.7	Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	17	-	34	-	-	17	4

No	Наименование	Содоручна дому				
п/п	разделов и тем	Содержание темы				
Разд	Раздел 1. Теоретические основы психологии безопасности					
1	Тема 1.1. Введение в психологию безопасности	Место психологии безопасности в системе наук и ее роль в современном обществе. Психология безопасности как междисциплинарная область знания. Взаимосвязь с другими дисциплинами. Предмет, система и содержание психологии безопасности. История психологии безопасности. Психологические факторы и причины угрозы психологической безопасности человека в различных условиях жизнедеятельности. Информационнопсихологическая безопасность личности и общества. Системная природа проблемы безопасности. Политические, социально-экономические и духовные факторы информационно-психологической безопасности. Негативные информационные воздействия и их последствия. СМИ как источник негативных воздействий. Проблема повышения информационно-психологической безопасности. Критерии информационно-психологической безопасности личности. Алгоритмы безопасного поведения. Понятие психологическая безопасность и связанные с ним категории: угрозы, риски, защищенность. Классификация психологических опасностей в образовательной среде. Характеристика условий обучения и воспитания с точки зрения их психологической безопасности. Предупреждение и разрешение проблем развития как условие психологической безопасности. Общение участников образовательной среды с точки зрения обеспечения психологической безопасности. Роль педагогического общения в создании психологической безопасности. Роль педагогического общения в создании психологической безопасности.				

No	Наименование	C
п/п	разделов и тем	Содержание темы
2	Тема 1.2. Психофизиологические основы безопасности. Риск и безопасность трудовой деятельности.	Психические и функциональные состояния субъекта деятельности как фактор безопасной жизнедеятельности. Монотомия, нервно-психическое напряжение, дистресс и тревожность как фактор травматизма. Волевая регуляция деятельности. Волевые качества личности как фактор безопасной жизнедеятельности. Понятие риска. Теории риска. Виды риска. Факторы риска. Риск и принятие решений. Индивидуальная склонность к риску и ее диагностика. Риск как травматогенный фактор. Особенности риска в разных сферах жизнедеятельности личности. Профессиональный риск. Психофизиологические причины, приводящие к возникновению опасных ситуаций и ошибок. Психофизиологические особенности детей и формирование их безопасного поведения. Риски и угрозы психологической безопасности образовательной среды.
Pa	зде <mark>л 2. П</mark> рикладные осн	овы психологии безопасности
3	Тема 2.1. Личность в экстремальных условиях жизнедеятельности	Классификация индивидуальных явлений в экстремальных условиях жизнедеятельности. Понятие о кризисах, конфликтах, фрустрациях. Психология суицида. Виктимность личности. Психологическое исследование личности потерпевшего. Поведение потерпевшего в момент совершения преступления. Психотерапевтическая помощь личности в критических ситуациях. Психология поведения человека в опасных и чрезвычайных ситуациях. Результаты исследований людей, подвергшихся воздействию экстремальных факторов вовремя войсковых, антитеррористических операций и катастроф. Психологические аспекты посттравматических ситуаций. Насилие в образовательной среде. Понятие насилия в философии, юридической и образовательной практике. Классификации видов насилия. Общая характеристика физического, сексуального, психологического насилия над детьми и пренебрежения основными нуждами детей. Насилие в образовательной практике как институциональное насилие. Влияние семьи на возникновение насилия в образовательной практике. Психоэмоциональный фон школы как причина насилия. Насилие и организация учебного процесса. Причины, связанные с профессионально-личностными особенностями педагогов. Выявление и профилактика насилия в образовательной среде. Общие проблемы оценки распространенности насилия над детьми. Особенности интервью с ребенком, пережившим насилие. Диагностические комплексы для оценки насилия над ребенком. Изучение распространенности насилия над ребенком. Изучение распространенности насилия над ребенком. Изучение распространенности насилия профилактики насилия. Диагностика и мониторинг психологической безопасности образовательной среды. Субъективные и объективные показатель безопасности. Возможности экспертной оценки и образовательной среды. Субъективные и объективные показатель об селы возможности экспертной оценки и образовательной среды. Субъективные и объективные показатель обезопасности. Возможности экспертной оценки и образовательной среды. Субъективные и объективные показательной оценки и объективные и объективные показательной оценки распраснения

Наименование разделов и тем	Содержание темы
•	психодиагностического тестирования. Показатели
	психического здоровья участников образовательной среды и
	их связь с уровнем ее психологической безопасности.
	Психологическая безопасность образовательной среды в
	оценках ее участников. Оценка рисков и угроз нарушения
	психологической безопасности. Уровень психической
	травматизации личности и психологическая защищенность
	от насилия в педагогическом взаимодействии как показатели
	психологической безопасности образовательной среды.
	Психологическая безопасность образовательной среды как
	условие личностного роста и сохранения психического
	здоровья ее участников. Симптоматика феномена
	«эмоционального выгорания» учителя. Стратегии построения
	конструктивного общения с детьми и подростками. Техники
	психологической безопасности в педагогическом общении.
	Приемы защиты от психологического насилия. Методы
	формирования безопасного поведения личности.
	Экстремальные ситуации: классификация психических
	явлений. Управление массовыми явлениями в экстремальных условиях. Психология толпы. Паника. Массовые психозы.
	*
Тема 2.2. Психология	Психология масс в условиях войны. Межгрупповые конфликты. Захваты заложников. Психология терроризма.
групп в экстремальных условиях деятельности	Психология поведения человека в опасных и чрезвычайных
	ситуациях. Результаты исследований людей, подвергшихся
	воздействию экстремальных факторов вовремя войсковых,
	антитеррористических операций и катастроф.
	Психологических операции и катастроф.
	Тема 2.2. Психология групп в экстремальных

#### Философия

#### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «Философия» является формирование научного мировоззрения, формирование основ профессиональной компетентности обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе философского знания и опыта.

- сформировать систему знаний в сфере сущности философских проблем бытия человека, эволюции взглядов на природу человека, его сознания, общественной жизни, особенностей современного видения основных вопросов философского познания;
- сформировать умения применять философские знания и опыт для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере современного видения основных вопросов философского познания.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

HAMIN	Код	HILDS JIDIAIANIN OC	ВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОИ ПРОГРАММЫ Индикаторы достижения компетенции		
Категория	комп	Формулировка	(для планирования результатов обучения по		
(группа)			элементам образовательной программы и		
компетенций	етенц	компетенции			
	ИИ	<b>X</b> 7	соответствующих оценочных средств)		
C	XIII 1		ле компетенции		
Системное и	УК-1	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы		
критическое		осуществлять	осуществления поиска, критического анализа		
мышление		поиск,	и синтеза информации, применения		
		критический	системного подхода для решения		
		анализ и синтез	поставленных задач		
		информации,	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск,		
		применять	критический анализ и синтез информации,		
		системный	применять системный подход для решения		
		подход для	поставленных задач; анализировать		
		решения	проблемную ситуацию как систему, выявляя		
		поставленных	ее составляющие и связи между ними		
		задач	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления		
			поиска, критического анализа и синтеза		
			информации, применения системного		
			подхода для решения поставленных задач;		
			критической оценки надежности источников		
			информации; владеет опытом практически		
			действий в области системного анализа		
			проблемных ситуаций различного генезиса		
Межкультурно	УК-5	Способен	ИУК 5.1. Демонстрирует толерантное		
e		воспринимать	восприятие социальных и культурных		
взаимодействи		межкультурное	различий, уважительное и бережное		
e		разнообразие	отношению к историческому наследию и		
		общества в	культурным традициям.		
		социально-	ИУК 5.2. Находит и использует		
		историческом,	необходимую для саморазвития и		
		этическом и	взаимодействия с другими людьми		
		философском	информацию о культурных особенностях и		
		контекстах	традициях различных социальных групп.		
			ИУК 5.3. Проявляет в своём поведении		

Категория (группа) Код комп Формулировка стенц компетенции		Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и
компетенций	ии		соответствующих оценочных средств)
			уважительное отношение к историческому
			наследию и социокультурным традициям
			различных социальных групп, опирающееся
			на знание этапов исторического развития
			России в контексте мировой истории и
			культурных традиций мира.
			ИУК 5.4. Сознательно выбирает ценностные
			ориентиры и гражданскую позицию;
			аргументировано обсуждает и решает
			проблемы мировоззренческого,
			общественного и личностного характера

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Философия» изучается в первом семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Социология», «Экономика», «Методы и технологии управления современными рисками», «Религиоведение и психология религии», «Этнопсихология».

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

			Контак	гная работа	,			
	3.е. Всего Заня часов лекци ого т	2000	Занятия семинарского типа		Контакт ная	Часы СР на	Иная	
3.e.			Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	Контроль
	1 семестр							
3	108	20	-	50	-	1	36	2 Зачет с оценко й
	Всего по дисциплине							•
3	108	20	-	50	-	-	36	2

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ Наименование No разделов и тем Содержание темы $\Pi/\Pi$ дисциплины РАЗДЕЛ 1. Основные направления, школы философии и этапы её исторического развития Становление философии. Понятие и структура мировоззрения. 1 Тема 1.1. мифа и религии как исторических Место и роль Особенности типов философии в мировоззрения. Особенности, выражающие специфику

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	культуре	философского знания. Предмет философии. Историческое изменение предмета (круга вопросов) философии. Современное представление о предмете философии. Проблема основного вопроса философии. Противоположность материализма и идеализма, их формы и разновидности. Позиции, выражаемые понятиями: скептицизм, солипсизм, агностицизм, дуализм. Структура (сферы, или области) философского знания. Место и роль философии в культуре. Основные функции философии: мировоззренческая, методологическая, гносеологическая, аксиологическая, этическая, эстетическая, логическая, прогностическая, праксиологическая, критическая (критически-рефлексивная), гуманистическая, воспитательная. Функции рационализации, систематизации, экспликации, интеграции, интеграции, интернационализации. Значение философских знаний. Философия как рефлексия (самосознание) — размышление над тем, как выделяются и в чём заключаются особенности, соотношение и значение форм общественного сознания (философии, религии, науки, этики), познания и практики. Понятие о философских вопросах науки, о философии (и
		методологии) отдельных отраслей культуры. Значение философии для психолого-педагогических дисциплин.
2	Тема 1.2. Основные направления и школы философии	Особенности философии в Древнем мире: космоцентризм, проблема «первоначал», меры (гармонии, красоты). Представители: первые натурфилософы (Фалес, Гераклит, Пифагор), атомисты (Демокрит, Эпикур), Платон, Аристотель. Теоцентризм средних веков. Представление о патристике и схоластике, полемика номиналистов и реалистов. Особенности свободомыслия в средние века. Антропоцентризм, прометеизм и пантеизм в философии Возрождения (Н. Кузанский). Становление нового метода и новых представлений о мире (Н. Коперник, Д. Бруно, Г. Галилей). Эмпиризм (Ф. Бэкон, Т. Гоббс), рационализм (Р. Декарт, Б. Спиноза, Г. Лейбниц), сенсуализм (Д. Локк, Д. Беркли) в философии Нового времени. Материализм и деизм мыслителей Нового времени и эпохи Просвещения (Ламетри, Вольтер, Руссо). Социально-философские взгляды М.В. Ломоносова и А.Н. Радищева. Основные направления и школы философии в XIX - XX веках. Русская философия, этапы становления. Развитие русской философской мысли периода XIX-начала XX веков, специфические черты национального философствования.
		ии. Диалектика. Сознание и познание.
3	Тема 2.1. Учение о бытии. Диалектика.	Учение о бытии. Содержание и соотношение понятий: бытие и небытие. Самоорганизация бытия. Идеи синергетики в изменении взглядов на мир и его познание. Понятие субстанции. Монистические и плюралистические концепции бытия. Понятия материального и идеального. Эволюция представлений о материи в философии и естествознании. Понятие картины мира. Научные, философские и религиозные картины мира.

No	Наименование	
Л2	разделов и тем	Содержание темы
11/11	дисциплины	
		Пространство и время. Эволюция представлений о пространстве
		и времени. Субстанциальная и реляционная концепции пространства и времени. Понятия движения и развития, их
		соотношение. Диалектика как учение о развитии и связи. Идея
		развития в научном познании (по профилю факультета – в
		физике, биологии в историческом познании). Принцип
		всеобщей связи и его роль в познании (по профилю факультета).
		Понятие о категориях, основных законах и принципах
		диалектики. Роль категорий (законов, принципов - по выбору) в
		познании (в физике, биологии – по профилю факультета).
		Принцип преемственности в развитии научного знания (по
		профилю факультета). Антиподы (альтернативы) диалектики:
		догматизм, софистика, эклектика, схоластика. Диалектические и формально-логические противоречия, их роль в познании (по
		профилю факультета). Детерминизм и индетерминизм. Причина
		и следствие, их диалектика Причинность и целесообразность (по
		профилю факультета). Познавательное значение принципа
		причинности (с учётом профиля факультета).
4	Тема 2.2. Сознание	Развитие представлений о сознании от аниматизма и анимизма к
	и познание	«чистому» сознанию в феноменологии Э. Гуссерля и к идее
		эволюции форм отражения. Социальная обусловленность
		сознания, его общественно-историческая сущность. Сознание, самосознание и личность. Сознание как субъективная
		реальность. Идеальность сознания. Структура сознания.
		Самосознание и личность. Сознательное и бессознательное в
		психике человека. Познание, творчество, практика. Познание как
		деятельность, направленная на получение знаний,
		соответствующих действительности. Субъект и объект познания.
		Познание как отражение действительности. Формы чувственного
		и рационального познания, их взаимодействие. Понятие творчества. Познание как творчество. Рациональное и
		иррациональное в познавательной деятельности (в процессах
		воображения, интуиции, логического мышления). Понятие
		практики. Основные виды практики. Практика как основа и цель
		познания. Вера и знание. Понятие веры. Соотношение веры и
		знания в истории познания. Понимание и объяснение в
		обыденном и научном познании, в герменевтике – «философии
		понимания». Проблема истины и её критериев. Классическое и
		неклассическое понимание истины. Проблема критерия истины. Практика как критерий истины. Истина и заблуждение. Критика
		релятивизма и догматизма. Истина и ценность (оценка, польза).
		Истина и правда. Правда и ложь. Действительность, мышление,
		логика и язык: основные представления.
		рода, общество, культура
5	Тема 3.1. Смысл	Человек и природа. Географическая среда, её влияние на
	человеческого	развитие общества. Природное (биологическое) и социальное в
	бытия. Ценности и идеал человека	человеке. Критика биологического редукционизма и вульгарного социологизаторства в понимании природы человека и
	идсал человска	социологизаторства в понимании природы человека и общественной жизни. Общество и его структура. Формирование
		гоощественной жизни. Оощество и сто структура. Формирование

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		и развитие представлений об обществе и его структуре. Подсистемы общества: экономическая, духовная, социальная, политическая. Гражданское общество: формирование, содержание и значение идеи. Гражданское общество и государство. Основные концепции происхождения и сущности государства. Человек в системе социальных связей. Виды социальных общностей. Основные концепции дифференциации общества (классов, групп, страт). Человек и исторический процесс: личность и массы, свобода и необходимость. Рольличности в истории (Формирование и эволюция взглядов). Понятие свободы. Представления о свободе и необходимости в разных учениях. Культура и цивилизация (Возникновение и развитие понятий). Культура как мера человеческого в человеке. Понятие общественно-экономической формации. Формационная и цивилизационная концепции общественного развития. Поиски смысла бытия и основные варианты представлений о смысле жизни и счастье человека. Насилие и ненасилие как смысложизненные ориентиры. Формирование и основные идеи этики ненасилия. Понятие свободы. Свобода и ответственность: религиозная, экзистенциалистская и марксистская концепции. Понятия ценности и идеала. Мораль, справедливость, право. Нравственные ценности в различных культурах. Эстетические ценности и их роль в человеческой жизни. Религиозные ценности и свобода совести. Представления о совершенном человеке (идеале) в различных культурах (Востока и Запада, в посттехногенной цивилизации).
6	Тема 3.2. Будущее человечества	Наука и техника. Понятие техники. Взаимодействие науки и техники в развитии общества. Предпосылки и особенности научно-технической революции (НТР). Последствия НТР. Противоречивость научно-технического прогресса. Глобальные проблемы современности: их предыстория, значение. Перспективы разрешения современных глобальных проблем. Выработка мировым сообществом стратегии устойчивого развития. Путь реализации этой стратегии через процессы коэволюции природы и общества. Приоритет экологического императива, необходимость экологического мышления и экологического образования.

### Физическая культура и спорт

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе знаний и опыта в сфере физической культуры и спорта.

- сформировать систему знаний по теории и методикам физической культуры и спорта;
- сформировать умения и навыки применять знания по физической культуре и спорту для решения профессиональных задач;

- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики физической культуры и спорта.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	JENIDIMINITESTIDIA	ТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	компетенции	образовательной программы и соответствующих
Код компетен	·	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ЦИИ		спецификой дисциплины)
Самоорганизац	Способен	ИУК-7.1. Знает закономерности функционирования
ия и	поддерживать	здорового организма; принципы распределения
саморазвитие	должный уровень	физических нагрузок; нормативы физической
(в том числе	физической	готовности по общей физической группе и с учетом
здоровьесбере	подготовленности	индивидуальных условий физического развития
жение)	для обеспечения	человеческого организма; способы пропаганды
УК-7	полноценной	здорового образа жизни; знает сущность, виды
	социальной и	здоровьесберегающих технологий для поддержания
	профессионально	здорового образа жизни с учетом физиологических
	й деятельности	особенностей организма
		ИУК-7.2. Умеет поддерживать должный уровень
		физической подготовленности; грамотно распределить
		нагрузки; выработать индивидуальную программу
		физической подготовки, учитывающую индивидуальные
		особенности развития организма; умеет планировать
		свое рабочее и свободное время для оптимального
		сочетания физической и умственной нагрузки и
		обеспечения работоспособности.
		ИУК-7.3. Владеет методами поддержки должного
		уровня физической подготовленности; навыками
		обеспечения полноценной социальной и
		профессиональной деятельности; владеет опытом
		практических действий в сфере применения
		здоровьесберегающих технологий для поддержания
		здорового образа жизни с учетом физиологических
		особенностей организма, опытом действий в области
		соблюдения и пропаганды норм здорового образа жизни
		в различных социальных ситуациях и в
		профессиональной деятельности
L	<u> </u>	r · r · · · · · · · · · · · · · · · · ·

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Физическая культура и спорт» изучается в 1 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», «Методы и технологии управления социальными рисками», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

на очной форме обучения

3.e.	Всего		Контактная работа			Часы СР	Иная	Контроль
	часов		Занятия с	еминарского	Контакт	на	CP	
		Занятия	T	ипа	ная	подгото		
		лекционн	Лаборатор	Практические/	работа	вку		
		ого типа	ные	семинарские	ПО	кур.раб.		
		010 11111			курсово			
					й работе			
	1 семестр							
2	72	0	-	44	-	_	26	2
	12	U					20	зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	0	_	44	_	_	26	2

	СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ					
No	Наименование	Содержание темы				
п/п	разделов и тем	•				
<b>PA3</b> ,	ДЕЛ 1. Научно-практі	ические основы физической культуры и здорового образа				
жизі	ни					
1	Тема 1.1. Физическая культура в общекультурной и профессиональной подготовке психолога	Физическая культура личности. Физическая культура и спорт как социальные феномены. Физическая культура личности, как основа качества жизни. Организм человека как единая саморегулирующая биологическая система. Понятие «здоровье», его содержание, критерии, функциональное проявление в различных сферах жизни. Здоровый образ жизни, содержательная характеристика его составляющих. Факторы, влияющие на здоровье. Физическое воспитание и самосовершенствование – условия здорового образа жизни.				
2	Тема 1.2. Меры безопасности на занятиях физической культурой	Правила поведения на занятиях, пользования инвентарем. Учёт погодных и др. условий во время занятий. Профилактика травматизма.				
PA3	ДЕЛ 2. Специальная ф	ризическая подготовка				
3	Тема 2.1. Прикладная гимнастика	Общеразвивающие упражнения. Упражнения избирательной направленности на развитие силовых, скоростно-силовых и координационных способностей. Комплексные силовые упражнения.				
4	Тема 2.2. Легкая атлетика	Бег на дистанцию: 100м, 1 и 3 км, челночный бег 10х10м. Специальные беговые упражнения. Кросс на дистанцию от 6 км с различной интенсивностью.				

#### Управление проектами

#### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Цель учебной дисциплины «Управление проектами» заключается в получении обучающимися системных теоретических и прикладных знаний о сущности, методах, этапах, принципах управления проектами с последующим применением их в профессиональной деятельности; в овладении умениями и навыками в сфере проектного менеджмента.

- сформировать систему знаний по теоретическим и прикладным основам управлению проектами;
- сформировать умения и навыки применять знания по управлению проектами для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере управления проектами.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	I JEMBINIM LEJJJIBIAIA	АМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	компетенции	образовательной программы и соответствующих
Код компетен	Компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ции		спецификой дисциплины)
Разработка и	Способен	ИУК-2.1. Знает теоретические, правовые основы
реализация	определять круг	разработки и реализации проектов, методы
проектов	задач в рамках	определения оптимальных способов достижения
УК-2	поставленной цели	поставленной цели проекта
	и выбирать	ИУК-2.2. Умеет разрабатывать и реализовывать
	оптимальные	проекты, умеет применять методы определения
	способы их	оптимальных способов достижения поставленной цели
	решения, исходя из	проекта; умеет определять зоны ответственности
	действующих	участников проекта
	правовых норм,	ИУК-2.3. Владеет навыками управления проектом на
	имеющихся	всех этапах его жизненного цикла; навыками
	ресурсов и	осуществления мониторинга хода реализации проекта;
	ограничений	навыками презентации обоснования (аргументации)
		идеи проекта, публичного представления результатов
		реализации проекта; владеет опытом практических
		действий в сфере планирования этапов реализации
		проекта, определения видов работ в сфере достижения
		задач проекта, владеет опытом действий в области
		командной проектной работы
Командная	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной
работа и	осуществлять	работы, психологию лидерства; теоретические основы
лидерство	социальное	социального взаимодействия
УК-3	взаимодействие и	ИУК-3.2. Умеет создавать команды, организовывать
	реализовывать	их работу, делегировать полномочия членам команды и
	свою роль в	распределять поручения; эффективно
	команде	взаимодействовать с другими членами команды,
		разрешать конфликты и противоречия при деловом
		общении на основе учета интересов всех членов
		команды; создавать рабочую атмосферу, позитивный
		эмоциональный климат в команде; умеет определять
		эффективность командой работы

Категория		Индикаторы достижения компетенции
_		(для планирования результатов обучения по элементам
(группа)	Формулировка	образовательной программы и соответствующих
компетенций/	компетенции	
Код компетен		оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
ции		•
		, ,
		взаимодействия; опытом практических действий в
		сфере командной работы, опытом практических
		действий в сфере профилактики и разрешения
		личностно-деловых конфликтов; навыками разработки
		и реализации командной стратегии для достижения
		поставленной цели; навыками использования ресурсов командной работы в профессиональной деятельности
		психолога; владеет опытом практических действий в
		·
Экономическая	Способен	сфере презентации результатов работы команды <b>ИУК-10.1.</b> Знает основы экономических теорий,
		<b>ИУК-10.1.</b> Знает основы экономических теорий, базовые принципы функционирования экономики и
культура, в том числе	принимать обоснованные	экономического развития, цели и формы участия
финансовая	экономические	государства в экономике
грамотность	решения в	<b>ИУК-10.2.</b> Умеет принимать обоснованные
УК-10	различных	экономические решения в различных областях
3 K-10	областях	жизнедеятельности; умеет пользоваться основными
	жизнедеятельности	расчетными инструментами (наличные, безналичные,
	жизпедеятельности	электронные денежные средства), предотвращать
		возможное мошенничество; умеет выбирать
		инструменты управления личными финансами для
		достижения поставленных финансовых целей,
		сравнивать их по критериям доходности, надежности и
		ликвидности
		ИУК-10.3. Владеет опытом практических действий в
		сфере применения основных принципов
		экономического анализа для принятия решений;
		владеет методами личного экономического и
		финансового планирования для достижения
		поставленных целей
Администриро	Способен	ИОПК-8.1. Знает теоретические и методические
вание	выполнять свои	основы администрирования, управления персоналом
(организация и	профессиональные	ИОПК-8.2. Умеет выполнять свои профессиональные
управление)	функции в	функции в организациях разного типа, осознанно
ОПК-8	организациях	соблюдая организационные политики и процедуры;
	разного типа,	умеет вести необходимый документооборот
	осознанно	ИОПК-8.3. Владеет опытом практических действий в
	соблюдая	сфере выполнения своих профессиональных функций в
	организационные	организациях разного типа, осознанно соблюдая
	политики и	организационные политики и процедуры
	процедуры	
ПК-1	Психолого-	ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-
Психолого-	педагогическое и	педагогической науки, основы возрастной и
педагогическое	методическое	педагогической психологии, методы, используемые в
сопровождение	сопровождение	педагогике и психологии; методологические основы
	реализации	организации и проведения мониторинга личностных и
	основных и	метапредметных результатов освоения основной

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	компетенции	образовательной программы и соответствующих
Код компетен ции		оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
ции	дополнительных	общеобразовательной программы обучающимися на
	образовательных	всех уровнях общего образования; теорию и методы
	программ	организации психологического исследования; методы
	A/01.7	статистического анализа данных психологического
		исследования; методы верификации результатов
		исследования; методы интерпретации и представления
		результатов исследования; методологические основы
		проектирования образовательной среды, основы
		психодидактики; методы организационно-
		методического сопровождения основных
		общеобразовательных программ; профессиональную
		этику; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое
		законодательство Российской Федерации,
		законодательство Российской Федерации в сфере
		образования и прав ребенка; нормативные правовые
		акты, касающиеся организации и осуществления
		профессиональной деятельности психолога;
		Федеральные государственные образовательные
		стандарты общего образования
		ИПК-1.2. Уметь: использовать качественные и
		количественные методы психологического
		обследования; обрабатывать и интерпретировать
		результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических
		технологий, методов и средств обучения с учетом
		возрастного и психофизического развития
		обучающихся; разрабатывать психологические
		рекомендации по проектированию образовательной
		среды, обеспечивающей преемственность содержания
		и форм организации образовательного процесса по
		отношению ко всем уровням реализации основных
		общеобразовательных программ; проводить
		мониторинг личностных и метапредметных
		результатов освоения основной общеобразовательной программы с использованием современных средств
		информационно-коммуникационных технологий
		(ИКТ); разрабатывать и реализовывать
		дополнительные образовательные программы,
		направленные на развитие психолого-педагогической
		компетентности педагогических и административных
		работников, родителей (законных представителей)
		обучающихся; владеть приемами преподавания,
		организации дискуссий, проведения интерактивных
		форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные
		планы, анализировать и выбирать оптимальные
		педагогические технологии обучения и воспитания

Категория		Индиметоры в постимения момнотомини
(группа)		Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	Формулировка	образовательной программы и соответствующих
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
		спецификой дисциплины)
ции		обучающихся в соответствии с их возрастными и
		психофизическими особенностями
		ИПК-1.3. Владеть опытом практических действий в
		сфере формирования и реализация планов
		развивающей работы с обучающимися с учетом их
		индивидуально-психологических особенностей; в
		области разработки программ развития универсальных
		учебных действий, программ воспитания и
		социализации обучающихся, воспитанников,
		коррекционных программ; владеть опытом
		практических действий в сфере разработки
		психологических рекомендаций по формированию и
		реализации индивидуальных учебных планов для
		творчески одаренных обучающихся и воспитанников;
		владеть навыками разработки совместно с педагогом
		индивидуальных учебных планов обучающихся с
		учетом их психологических особенностей; навыками
		разработки и реализации мониторинга личностной и
		метапредметной составляющей результатов освоения
		основной общеобразовательной программы,
		установленной федеральными государственными
		образовательными стандартами; навыками оформления
		и ведения документации (планы работы, протоколы,
		журналы, психологические заключения и отчеты)
ПК-2.	Психологическое	ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического
Психолого-	просвещение	просвещения в образовательной организации с учетом
педагогическая	субъектов	особенностей лиц с ограниченными возможностями
помощь	образовательного	здоровья, детей и обучающихся, испытывающих
	процесса в области	трудности в освоении основных общеобразовательных
	работы по	программ, развитии и социальной адаптации; формы и
	поддержке лиц с	направления, приемы и методы психологического
	ограниченными	просвещения с учетом особенностей лиц с
	возможностями	ограниченными возможностями здоровья, детей и
	здоровья, детей и обучающихся,	обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и
	ооучающихся, испытывающих	социальной адаптации, испытывающих трудности в
	трудности в	освоении основных общеобразовательных программ,
	освоении основных	развитии и социальной адаптации; основы педагогики,
	общеобразовательн	формы и способы обучения взрослых субъектов
	ых программ,	образовательного процесса, работающих с лицами с
	развитии и	ограниченными возможностями здоровья, детьми и
	социальной	обучающимися, испытывающими трудности в
	адаптации	освоении основных общеобразовательных программ,
	B/01.7	развитии и социальной адаптации;
		ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое
		просвещение педагогов, преподавателей,
		администрации образовательной организации и

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	*	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	Формулировка	образовательной программы и соответствующих
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ции		спецификой дисциплины)
		родителей (законных представителей) по вопросам
		психического развития лиц с ограниченными
		возможностями здоровья, детей и обучающихся,
		испытывающих трудности в освоении основных
		общеобразовательных программ, развитии и
		социальной адаптации; информировать субъектов
		образовательного процесса о факторах,
		препятствующих развитию личности лиц с
		ограниченными возможностями здоровья, детей и
		обучающихся, испытывающих трудности в освоении
		основных общеобразовательных программ, развитии и
		социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать
		образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов
		образовательного процесса, работающих с лицами с
		ограниченными возможностями здоровья, детьми и
		обучающимися, испытывающими трудности в
		освоении основных общеобразовательных программ,
		развитии и социальной адаптации; владеть навыками
		преподавания, проведения дискуссий, презентаций
		ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов,
		преподавателей и администрации образовательных
		организаций и организаций, осуществляющих
		образовательную деятельность, с современными
		исследованиями в области психологии дошкольного,
		младшего школьного, подросткового, юношеского
		возраста лиц с ограниченными возможностями
		здоровья, детей и обучающихся, испытывающих
		трудности в освоении основных общеобразовательных
		программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей,
		администрации образовательных организаций и
		организаций, осуществляющих образовательную
		деятельность, а также родителей (законных
		представителей) с основными условиями психического
		развития лиц с ограниченными возможностями
		здоровья, детей и обучающихся, испытывающих
		трудности в освоении основных общеобразовательных
		программ, развитии и социальной адаптации (в рамках
		консультирования, педагогических советов); навыками
		осуществления просветительской работы с родителями
		(законными представителями) лиц с ограниченными
		возможностями здоровья, детей и обучающихся,
		испытывающих трудности в освоении основных
		общеобразовательных программ, развитии и
		социальной адаптации; навыками ознакомления
		педагогов, преподавателей и администрации

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
		образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
ПК-3. Психологическ ие услуги	Подготовка межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам) A/01.7	ИПК-3.1. Знать: социальную психологию, психологию малых групп, методологию командной работы; психологию управления, организационную психологию, регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональной информацией между специалистами разных ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов для подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов ИПК-3.2. Уметь: подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи организациям; консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести документацию и служебную переписку; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.3. Владеть: навыками выявления проблем

категория		индикаторы достижения компетенции
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/		образовательной программы и соответствующих
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ции		спецификой дисциплины)
		межведомственного характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений по формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия; навыками обучения специалистов межведомственной команды, психологической подготовки специалистов межведомственной команды; навыками психологической оценки эффективности деятельности специалистов межведомственной команды; навыками консультирования специалистов межведомственной команды по вопросам оказания психологической помощи клиентам; учета результатов работы

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Управление проектами» изучается в 1 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Категория

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Командный менеджмент», «Психология труда и делового общения», «Андрагогика», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

	(в тал форма обутения)							
			Контак	гная работа				
			Занятия с	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	T	ипа	ная	на	Иная	
3.e.	часов	лекционн			работа	подгото	CP	Контроль
		ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку	Ci	
		oro imia	ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
	6 семестр							
2	72	20	-	24	-		24	4
	12	20				_	24	Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	_	_	24	4

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы				
PA3,	РАЗДЕЛ 1. Теоретические основы управления проектами					

No	Наименование	Содержание темы		
п/п	разделов и тем	-		
1	Тема 1.1. Научные основы управления проектами	Феноменология понятия «проект». История формирования методологии управления проектами. Проект как объект управления. Современные концепции проектной деятельности. Жизненный цикл проекта. Классификация проектов и разновидности проектного управления. Сущность управления проектами. Проблемно-ориентированный (проблемно-целевой, прогнозный) подход как концепция проектирования. Системный, логико-структурный подходы в управлении проектами. Процессы управления проектом, их характеристика. Соотношение инновационной и стандартной деятельности в управлении проектами. Структуризация проекта. Структурная декомпозиция работ проекта. Основные компоненты проектного плана. Эволюция развития методов управления проектами. Этапы развития управления проектами в России. Проблемы социального проектирования в России. Анализ мирового и отечественного опыта применения социального проектирования.		
2	Тема 1.2. Управление основными ограничениями проекта	Нормативная база, информационное обеспечение проектировочной деятельности организаций, учреждений. «Допущения» и «ограничения» в проекте. Маркетинг социального проекта. Управление социальным проектом по временным параметрам. Бюджет проекта. Инвестиции в социальные проекты, программы. Управление стоимостью социального проекта. Контроль за реализацией социального проекта. Сценарии управления отклонениями. Управление рисками. Управление риском в течение жизненного цикла проекта. Модель организации работ по управлению рисковыми проектами. Концепция приемлемого риска. Методы разработки и принятия управленческих решений по результатам анализа рисков. Управление изменениями. Цикл контроля изменений. Области эффективного приложения проектного менеджмента.		
PA3,	ДЕЛ 2. Методичес	кие основы управления проектами		
3	Тема 2.1. Технологии управления проектами	Определение понятия «инициация социального проекта». Использование методов анализа и прогнозирования в ходе разработки социального проекта. Методические основы разработки обоснований социального проекта. Определение понятий «планирование» и «план социального проекта». Планирование целей и содержания проекта. Современное понимание методов управления проектами. Методы управления ресурсами проекта. Методы и методики оценки жизнеспособности и реализуемости проекта. Основные методы выбора проекта. Общая схема оценки проекта. Определение понятия «организация исполнения проекта». Управление содержанием проекта. Методы и методики управления качеством проекта. Применение ТРИЗ (теории решения изобретательских задач) в качестве метода социально-проектной деятельности.  Эволюция систем и технологий управления социальными проектами. Технологии разработки концепции социального проекта. Маркетинговые исследования в структуре формирования концепции социального проекта: внутренний и внешний анализ.		

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы		
		Структуризация социального проекта. Декомпозиция работ по проекту. Технологии социокультурного проектирования. Технологии разработки (оформления) проектной документации Техника управления социальными проектами. Технологии проектного анализа. Технологии управления привходящими моментами (изменениями; непредвиденными проблемами, рисками; исправление ошибок).  Специфика команды социального проекта как человеческого		
4	Тема 2.2. Управление командой и коммуникациями проекта	ресурса. Формирование и развитие команды социального проекта. Основные характеристики команды социального проекта. Принципы формирования команды. Методы формирования команды социального проекта. Привлечение, отбор и оценка персонала социального проекта. Примерный состав команды и требования к менеджерам социального проекта. Обучение и развитие персонала проекта. Эффективность команды социального проекта. Условия и факторы, определяющие эффективную работу проектной команды. Групповая динамика в проектной команде. Организационная культура команды социального проекта. Управление коммуникациями социального проекта. Взаимодействие с заинтересованными сторонами. Коммуникациями социального проекта. Выбор системы управления проектами. Влияние профессиональной компетентности специалиста по социальной работе на выбор содержания и формы и способов реализации социального проекта. Информационные технологии в управлении проектами. Интегрированное использование программного обеспечения для управления проектами. Отчет и анализ проекта. Эффективное управление несколькими проектами. Управление завершением проекта.		

#### Общая психология

#### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере общей психологии.

- сформировать систему знаний в сфере общей психологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере общей психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики общей психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Системное и критическо е мышление УК-1	УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа
Психолого- педагогиче ское сопровожд ение	ПК- 1	Психологическ ое просвещение субъектов образовательно го процесса A/06.7	Проблемных ситуаций различного генезиса  ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся  ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы,
Психолого- педагогиче ская помощь	ПК- 2	Психологическ ое просвещение субъектов образовательно го процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченным и	психологические заключения и отчеты)  ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации В/01.7	общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограничеными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций иПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавательных образовательных организаций и организаций и организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, оношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации общеобразовательных программ, развитии и образовательных программ, развитии и образовательных програм

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Психологи ческие услуги	ПК- 3	Организация	образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)  ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; социальную психологию, психологию малых групп;
услуги		работы по созданию системы психологическ ого просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы A/07.7	социальную психологию, психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации и дезадаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; психологию кризисных состояний, психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения и запросы населения, органов и организаций

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения информационных консультаций; подбирать и разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению и возможностям оказания психологических услуг; использовать разные формы и методы психологического просвещения, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно, доступно любым слоям населения излагать информацию о психологических услугах; создавать наглядные материалы для психологического просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные и другие барьеры в проведении психологического просвещения; оценивать результативность психологического просвещения; оценивать результативность психологического просвещения, не нарушая этических норм и прав человека; владеть современными технологиями работы с информацией, сетевыми ресурсами, информационными системами и программами; вести документацию и служебную переписку  ИПК-3.21. Владеть: навыками разработки плана психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы; навыками доведения до сведения организаций социальной сферы информации о психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации в получении психологической помощи; навыками организации в получении психологической помощи; навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками подучения получения пол

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			психологическому просвещению граждан, успешно завершивших программы психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций для ее совершенствования; навыками учета проведенных работ

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Общая психология» изучается во 2 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Философия», «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «История психологии», «Безопасность жизнедеятельности».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Девиантология», инклюзивного образования», «Социальная психология», «Психология педагогика психология религии», «Этнопсихология», «Религиоведение и «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», «Психология массовых коммуникаций», «Гендерология», «Конфликтология», «Современные направления молодежных движений», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

			(	о шал форма ос	<i>y</i> 10111111			
			Контак	гная работа				
			Занятия се	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	T	ипа	ная	на	Иная	
3.e.	часов	лекционн			работа	подгото	СР	Контроль
		ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку	CI	
		oro mia	ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
				2 семестр				
3	108	20	-	50	-	-	2	36
				Всего по дисци	плине			
3	108	20	-	50	-	-	2	36

No	Наименование				
п/п	разделов и тем	Содержание темы			
11/11	дисциплины				
<b>PA3</b> ,	РАЗДЕЛ 1. Введение в общую психологию				

No	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
4	дисциплины	D. T.
1	Тема 1.1.	Различные значения термина «психология». Трудности
	Характеристика	определения предмета психологической науки. Общее
	психологии как	представление о психике и сознании. Психика и психология.
	науки	Житейская и научная психология: связь и различия. Психология в системе других наук. Отрасли психологии и критерии их
		в системе других наук. Отрасли психологии и критерии их выделения.
		психологическая наука как социальный институт. Ключевые
		проблемы психологической науки.
		Проолемы психологической пауки. Основные различия «естественно-научной» и «гуманитарной»
		стратегий в психологии, проблема их возможного объединения.
		Уникальность психологической науки: человек как субъект и
		объект познания.
		Основные принципы научного исследования, особенности их
		применения в психологии. Методы психологического
		исследования. Подходы к классификации методов
		психологического исследования. Метод наблюдения в
		психологии. Виды наблюдения. Психологический эксперимент и
		его виды. Метод измерения и его использование для
		исследовательских и психодиагностических целей. Другие
		методы психологической науки и практики.
		Основные этапы развития научно-психологического познания.
		Понятие «душа» как научное обобщение в античной философии
		и психологии. Различные представления о душе как предмете
		исследования в античной философии (Демокрит, Платон и
		Аристотель).
		Предпосылки возникновения психологии как науки о сознании. Проблема изучения сознания в философии Нового Времени.
		Формирование естественно-научных предпосылок выделения
		психологии в самостоятельную науку. Сознание и его свойства
		как предмет экспериментального психологического
		исследования (В. Вундт, Э.Б. Титченер). «Поток сознания» и его
		свойства по У. Джеймсу. Метод интроспекции, его основные
		правила, возможности и ограничения. Понятие ассоциации в
		психологии. Общее представление об ассоциативной
		психологии.
		Причины исчезновения классической эмпирической
		психологии сознания. Зарубежная психология открытого
		кризиса.
		Проблема неосознаваемых процессов в психологии.
		Бессознательное как предмет изучения в психоанализе
		(3. Фрейд). Методы исследования бессознательного в психоанализе. Классификации бессознательных явлений в
		психоанализе. Классификации бессознательных явлений в психологии. Проблема объективного метода в психологии.
		Предмет и задачи психологии поведения (Дж. Уотсон). Основная
		схема изучения поведения в бихевиоризме и необихевиоризме,
		представление о научении. Целостный подход в
		гештальтпсихологии. Понятие «гештальт». Примеры
		гештальтфеноменов, понятие инсайта. Возникновение и развитие
		гуманистической психологии. Самоактуализация личности.
		,

№ Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	Экзистенциальное направление в психологии. Информационный подход в когнитивной психологии. Современное состояние и важнейшие тенденции развития зарубежной психологии. Возникновение и развитие советской психологии. Психология в России постсоветского периода.
2 Тема 1.2. Возникновение и развитие психики. Человек как субъект деятельности и познания	Приспособительная роль психики в биологической эволюции. Проблема возникновения психики в эволюции, разные точки зрения на ее решение (антропопсихизм, панпсихизм, нейропсихизм, биопсихизм). Проблема выделения критериев психического. Понятия абиотических и биотических раздражителей, раздражимости и чувствительности. Гипотеза о возникновении чувствительности как элементарной формы психического отражения (А.Н. Леонтьев). Психика как ориентировочная деятельность субъекта (П.Я. Гальперин). Представление об волюции психического отражения. Общая характеристика этапов психического развития в филогенезе: элементарная сенсорная психика, перцептивная психика, стадия интеллекта. Исследования инстинктивного поведения животных. Сущность различий психики животных и человека. Совместная (трудовая) деятельность людей: ее основные характеристики и их филогенетические предпосылки. Трудовые действия и необходимость возникновения общественного сознания. Общественног-исторический опыт, формы его сохранения и воспроизводства. Материальная культура. Знаковая речь и развитие мышления. Понятия субъекта, личность, индивида, индивидуальности. Человек и мир: природа, общество, культура. Личность как феномен общественного развития. Социальные условия развития личности. Личность как культурный субъект. Личность и индивидуальность. Общая характеристика индивидуальных свойств человека: способности, темперамент, характер. Внутренняя регуляция деятельности: эмоции и воля. Становление и развитие личности, ичностный поступок. Проблема осознания собственных мотивов и возможность изменения их соотношения. Критерии сформировавшейся личности (Л.И. Божович). «Два рождения личности», их критерии (по А.Н. Леонтьеву). Феномен «горькой конфеты» и его психологический смысл. Концепция периодизации психического и личностного развития в онтогенезе (Д.Б. Эльконин). Подходы к определению структуры личности в зарубежной и отечественной психологии. Физическое, социальное и духовное Я (У.Джеймс). Представление о структуре личности в психоанализе. Структурная орган

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		процесс присвоения культурного опыта. Проблема социальной обусловленности сознания во французской социологии и
		психологии.
		Предпосылки и условия возникновения сознания. Развитие
		общественного и индивидуального сознания в антропогенезе.
		Описательные характеристики сознания как реальности.
		Структура сознания-образа: чувственная ткань, значение и личностный смысл (А.Н. Леонтьев).
		Основные положения культурно-исторической теории
		Л.С. Выготского.
		Определение деятельности. Типы, виды и формы деятельности.
		Представление о ведущих деятельностях, их смене в онтогенезе. Строение (структура) индивидуальной деятельности (А.Н. Леонтьев).
		Мотивационно-личностные аспекты деятельности. Проблема
		побуждения к деятельности. Понятия потребности и мотива.
		Основные свойства потребностей, их опредмечивание. Функции
		мотива: побуждение и смыслообразование. Строение
		потребностно-мотивационной сферы, специфика потребностей человека. Виды мотивов, критерии их классификации и примеры
		исследований.
		Операционально-технические аспекты деятельности. Действие
		как основная единица анализа деятельности. Характеристика
		действия. Цель как представление о результате, который должен быть достигнут. Планирование и осуществление действий.
		Операции как способ выполнения действий. Характеристика
		операций. Взаимосвязи действий и операций в процессе
		формирования и выполнения навыка. Виды операций.
		Психофизиологические функции как необходимые предпосылки
		и средства деятельности. Уровни построения движений. Механизмы организации
		движений по Н.А. Бернштейну.
	РАЗДЕЛ 2. Субъект	г деятельности, личность, индивидуальность
3	Тема 2.1.	Феноменология личности. Понимание личности в широком и
	Индивидуальные	узком смысле как обладателя и создателя индивидуальных
	особенности	(личностных) свойств. Основные подходы к изучению
	человека	индивидуальности (личности). Общая и дифференциальная психология личности.
		Психология способностей. Определение способностей.
		Способности и их измерение. Общий интеллект. Умственный
		возраст и коэффициент интеллектуальности. Тесты на общий
		интеллект и специальные способности. Структура интеллекта.
		Интеллект и креативность. Развитие способностей. Способности
		и задатки. Способности и одаренность. Способности и развитие личности.
		Темперамент как формально-динамическая сторона
		деятельности. Основные свойства нервной системы и типы
		высшей нервной деятельности. Общие характеристики
		темперамента: активность и эмоциональность. Темперамент и

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	дисциплины	индивидуальный стиль деятельности. Соотношение
		темперамента и характера.
		Характер и его формирование. Характер как система
		отношений человека к миру, другим людям, самому себе.
		Характер как форма поведения, необходимая для сохранения
		структуры мотивов. Защитные функции характера. Характер как
		индивидуальный жизненный стиль.
		Проблема выделения индивидуальных психологических типов:
		теоретические и эмпирические основания. Исследовательские и
		прикладные задачи классификации характера. Конституциональный подход к типологии индивидуальности.
		Строение тела и характер (Э. Кречмер, У. Шелдон). Клинический
		подход к изучению индивидуальности: аномалии характера.
		Основные виды психопатий и акцентуаций (П.Б. Ганнушкин, К.
		Леонгард, А.Е. Личко).
		Представление об экстра- и интроверсии как основании
		выделения психологических типов (К.Г. Юнг).
		Индивидуальность человека и социальные условия его
		развития. Понятие социального характера (Э. Фромм).
		Национальный характер как проблема этнопсихологии. Определение эмоций и основные аспекты их изучения: явление,
		состояние, процесс. Специфика психического отражения в
		эмоциях. Эмоции и познание. Эмоции и мотивация.
		Эмоция как феномен. Эмоция как состояние: выражение
		эмоций и их физиологические корреляты. Эмоция как процесс:
		условия возникновения и закономерности протекания эмоций.
		Теория Джеймса-Ланге, ее физиологический и психологический
		аспекты.
		Классификация эмоциональных явлений. Эмоциональные
		состояния. Аффекты, их психологическая характеристика, диагностика аффективных следов. Стресс. Тревожность:
		ситуативный и индивидуальный (личностный) аспекты.
		Фрустрация и реакции на нее. Предметно-ситуативные эмоции.
		Чувства. Эмоции и личность.
		Определение воли, критерии волевого поведения. Проблема
		свободы воли в философии и психологии. Представление о
		волевом процессе в психологии сознания (В. Вундт, У. Джеймс).
		Структура волевого акта. Произвольность поведения как
		предпосылка волевой регуляции. Борьба мотивов и принятие решений, проблема выбора. Мотивационный конфликт как
		условие волевого действия.
		Когнитивный диссонанс и его исследования.
		Волевая регуляция поведения. Общее представление о развитии
		воли. Воля и личность.
4	Тема 2.2.	Основные проблемы психологии мотивации. Потребности как
	Строение и	основа мотивационных процессов. Основные подходы к
	развитие личности.	классификации мотивов. Общее представление о базовой
	Психология	мотивации и механизмах ее преобразования.
	мотивации	Мотивация и деятельность. Постоянная и ситуативная

10	Наименование	
No T/T	разделов и тем	Содержание темы
п/п	дисциплины	
		мотивация. Уровень притязаний и его исследования. Мотивация
		достижения. Исследование мотивации отдельных видов
		деятельности: мотивация аффилиации, про- и антисоциальные
		мотивы. Влияние мотивации на продуктивность деятельности:
		оптимум мотивации. Проблема внешней и внутренней
		мотивации.
		Мотивация и личность. Соподчинение мотивов, его роль в
		становлении и развитии личности. Мотивационные конфликты.
		Представление о защитных механизмах личности.
		Проблема строения личности, выделения ее составляющих.
		Взаимосвязь представлений о строении и развитии личности.
		Представление о структуре личности в психологии сознания (У. Джеймс).
		Категория бессознательного в классическом психоанализе и
		динамическое представление о структуре личности (3. Фрейд).
		Личность и ее развитие в индивидуальной психологии (А.
		Адлер). Социальное чувство, препятствия его реализации.
		«Комплекс неполноценности» и его компенсация. Представление
		о структуре личности в аналитической психологии (К. Г. Юнг).
		Личность и общение в транзактном анализе (Э. Берн).
		Общее представление о движущих силах развития личности.
		Проблема периодизации психического развития. Сензитивные
		периоды и роль общения в психическом развитии ребенка. Понятие
		ведущей деятельности, ее основные виды.
		Жизненный путь человека. Кризисные периоды развития
		личности. Проблемы развития личности во взрослом и пожилом
		возрасте.
		Самосознание и его место в психической организации человека.
		Самосознание и «образ Я». Структура «образа Я», его
		эмоциональный и когнитивный аспекты. Самосознание и
		жизненный путь личности.
		Личностный рост. Общее представление о самоактуализации в гуманистической психологии. Основные свойства
		гуманистической психологии. Основные свойства самоактуализирующейся личности.
PAZ		, i
5	тема 3.1.	Понятие познания, специфика его психологического изучения.
	Психология	Чувственное и рациональное познание.
	ощущений,	Целостность познавательной деятельности и проблема
	восприятия,	выделения познавательных процессов. Классификации
	внимания	психических процессов. Специфические (собственно
		познавательные) и неспецифические («сквозные») процессы, их
		характеристика.
		Психология познания и когнитивная психология. Внутренние
		условия и средства познавательной деятельности. Понятие
		когнитивных схем, их виды и функции.
		Категория образа и виды образных явлений. Предметный образ,
		его чувственная основа, феноменальные характеристики.
		Различие способов представления реальности: действие, образ,
		знак.

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	дисциплипы	Понятие ощущения. Ощущение как простейшая форма
		психического отражения. Классификация сенсорных процессов.
		Функции рецепции.
		Область подлинных ощущений, пороги чувствительности. Методы измерения порогов и шкалирования ощущений.
		Психофизическая функция. Постулаты и законы классической
		психофизики.
		Основные положения и задачи современной психофизики.
		Пересмотр понятия порога в теории обнаружения сигнала. Рабочая
		характеристика приемника.
		Понятие восприятия. Характеристики перцептивного образа.
		Общее представление о перцептивном действии. Основные подходы к изучению восприятия. Анализ восприятия
		в структурализме. Ощущение как единица перцептивного образа.
		Гипотеза суммации ощущений. Теория бессознательных
		умозаключений. Гештальтпсихология восприятия. Понятие поля
		и перецептивных сил. Фигура и фон. Законы перцептивной
		организации. Восприятие как процесс категоризации, процесс
		построения перцептивных гипотез. Теория перцептивного цикла. Экологический подход к зрительному восприятию.
		Пространственные и временные характеристики перцептивного
		образа. Классическая и современная постановка проблемы
		восприятия пространства. Проблема восприятия третьего
		измерения. Признаки удаленности и глубины: окуломоторные,
		монокулярные (изобразительные), бинокулярные,
		трансформационные. Механизмы стереозрения.
		Теории восприятия стабильного видимого мира. Восприятие реального движения в объективной и субъективной системах
		отсчета. Иллюзии восприятия движения: стробоскопический,
		автокинетический эффекты, индуцированное движение,
		послеэффекты движения.
		Восприятие скорости движения объектов и проблема изучения
		восприятия времени. Восприятие длительности, интервалов и последовательности событий.
		Процесс порождения перцептивного образа и проблема его
		экспериментального изучения. Способы искажения сетчаточных
		изображений: инверсия, реверсия, смещение в пространстве и
		времени, изменение цветности и диспаратности.
		Феномены и закономерности псевдоскопического восприятия.
		Феномены инвертированного зрения. Проблема перцептивной
		адаптации и ее экспериментальное исследование.
		Субъективные и объективные явления внимания и невнимания. Эффекты и функции внимания. Критерии его наличия. Основные
		виды и свойства внимания.
		Внимание и сознание: основные теоретические представления.
		Внимание как состояние и процесс сознания. Понятие
		апперцепции (В. Вундт). Внимание как свойство сознания.
		Внимание как атрибут процессов сознания. Понятие сенсорной
		ясности (Э. Титченер). Внимание и его механизмы (У. Джеймс).

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Аффективные и моторные компоненты внимания как его необходимые условия. Моторные теории внимания. Определение, механизмы и виды внимания по Т. Рибо и по Н.Н. Ланге. Гештальтпсихологи о внимании: постановка проблемы и экспериментальные исследования. Внимание и общественная культура. Виды внимания как уровни его развития. Внимание как высшая психическая функция. Экспериментальные исследования внимания в школе Л.С. Выготского.  Воспитание внимания. Определение и виды внимания по Н.Ф. Добрынину. Специфика послепроизвольного внимания. Формирование внимания. Внимание как функция умственного контроля (П.Я. Гальперин). Развитие внимания и активность личности. Внимание и деятельность.  Постановка проблемы внимания в когнитивной психологии. Место и функции внимания в системе переработки информации. Селекция в системах переработки информации. Эмпирические подтверждения теорий раннего и позднего отбора информации. Исследования К. Черри и Д. Бродбента. Модель Д. Бродбента. Критика моделей ранней селекции. Модель Э. Трейсман. Модели поздней селекции (Д. Дойч, А. Дойч, Д. Норман). Исследование интенсивности внимания: внимание как умственное усилие. Модель распределения единого ограниченного ресурса переработки информации (Д. Канеман). Критика теорий селекции и ограниченных ресурсов внимания:
		подход «умений и навыков». У. Найссер о процессах предвнимания и фокального внимания.
6	Тема 3.2. Психология памяти, мышления и речи, воображения	Понятие памяти. Память как отражение прошлого опыта. Основные функции, процессы, содержания и связи памяти. Виды, уровни и типы памяти.  Эмпирическое выделение и теоретическое описание первичных мнемических способностей в ассоцианизме. Явление и понятие ассоциации. Законы, условия и виды ассоциаций. Основные методы исследований.  Память как научение. Представление о памяти в бихевиоризме. Проблема формирования двигательных навыков. Зависимость запоминания от временного распределения и содержания материала.  Специфика человеческой памяти и проблема изучения ранних этапов ее развития. Память и речь. Социогенез и функции памяти. Характеристика видов памяти по П. Жане. Проблема памяти в культурно-исторической теории Л.С. Выготского. Экспериментальное исследование опосредствованного запоминания.  Исследование и анализ процесса запоминания. Репродуктивное и конструктивное запоминание. Основные методы и результаты исследований Ф. Бартлетта.  Память и деятельность. Характеристика, задачи и установки произвольного запоминания. Понятие и источники мнемической

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		направленности. Исследование З.М. Истоминой. Характеристика и исследования непроизвольного запоминания (П.И. Зинченко, А.А. Смирнов): гипотезы, результаты и выводы. Когнитивная психология памяти. Трехкомпонентная теория памяти. Общая характеристика сенсорной, кратковременной, долговременной памяти. Их функции, временная и пространственная емкость, способы кодирования и переработки информации. Процессы извлечения и механизмы забывания материала.  Понятие мышления. Мышление как высшая форма познавательной деятельности. Функциональные классификации мышления. Виды мышления как уровни его развития. Репродуктивное и продуктивное (творческое) мышление. Мышление как процесс постановки и решения субъектом творческих задач. Факторы, влияющие на его успешность. Объективная (требование, условия) и субъективная (цель, средства) структура решения задачи, понятие инсайта. Проблемные ситуации и эвристические приемы решения задач. Стадии мыслительного процесса. Эмоциональная активация в структуре решения задачи. Эмоциональная активация в структуре решения задачи. Эмоциональная психическая функция и единица его изучения — значение слова. Возможности психологического исследования понятий, стратегий их формирования. Мышление и внутренняя речь. Особенности внутренней речи, значение и внутренняя речь. Особенности внутренней речи, значение и смысл слова.  Социокультурная обусловленность познавательных процессов. Развитие мышления (сознания) в антропогенезе. Проблема «первобытного» мышления (сознания). Кросскультурные исследования мышления. Соотношение сознания и языка: гипотеза липгвистической относительности.  Воображение, его виды и функции. Связь воображения с другими психическими процессами — восприятием, мышлением, памятью. Их сходства и различия.  Творческое воображение как построение способов представления реальности. Диагностика способностей к творческому воображение и изучение его психологических механизмов. Интеллектуальный и эмоциональный факторы воображения. Закон развития творческого воображения в научном, техническом,
		Воображение в научном, техническом, художественном творчестве. Методы стимуляции творчества. Соотношение результатов фундаментальных и прикладных исследований творчества.  Познание, творчество и личность. Эмпирические описания «творческой личности» и житейские представления о ней. Осознание внутренней мотивации творческой (профессиональной) деятельности как условие развития

N II	<b>№</b>	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
			личности.

#### Теория и методы организации психологического исследования

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «Теория и методы организации психологического исследования» является получение обучающимися системных теоретических и прикладных знаний о сущности, методах, этапах, принципах психологического исследования с последующим применением их в профессиональной сфере; овладение умениями и навыками осуществления научно-исследовательской деятельности в области психологии.

- сформировать систему знаний в сфере теоретических и методических основ организации и проведения психологического исследования, в сфере систематизации и интерпретации результатов исследования;
- развить умения и навыки, необходимые в исследовательской деятельности (в частности, выстраивать логическую последовательность этапов исследования, определять содержание деятельности на каждом этапе; организовывать и проводить эксперимент, проектировать, прогнозировать, оценивать, интерпретировать результаты исследования и др.);
- актуализировать и углубить знания обучающихся по теоретико-методологическим и технологическим аспектам научно-исследовательской деятельности в сфере психологии; расширить представления о современных технологиях организации сбора, обработки данных в процессе исследовательской деятельности, об этических максимах проведения научного исследования;
- сформировать готовность применять теоретико-методологические и методические знания в области организации и проведения исследования в профессиональной сфере;
- развить культуру оформления результатов исследования в профессиональной сфере в области психологии;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере проведения научных исследований в области психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАН	ируемыми результ	АТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОИ ПРОГРАММЫ
Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
Системное и критическое мышление УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ПУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ПУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ПУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
Научное исследование и оценка ОПК-1	Способен осуществлять научное исследование в сфере профессионально й деятельности на основе современной методологии	НОПК-1.1. Знает теоретический базис осуществления научного исследования в сфере профессиональной деятельности на основе современной методологии; способы и этапы процесса теоретического исследования в рамках поставленных задач; методы научного исследования и проведения экспериментальных работ в практической психологии, методы анализа и обработки экспериментальных данных при проведении самостоятельных научных исследований ИОПК-1.2. Умеет осуществлять научное исследование в сфере профессиональной деятельности на основе современной методологии; проводить сравнительный анализ современных достижений в области профессиональной деятельности, в том числе и в междисциплинарных областях; соблюдать авторские права ИОПК-1.3. Владеет основными принципами методологии научного исследования; навыком методологического осмысления научного исследования (актуальность, объект, предмет, цель, задачи и т.п.); навыками написания аналитического обзора по теме исследования; навыком обработки и анализа экспериментальных данных; навыками разработки программы научного психологического исследования; владеет навыком вычленения проблемы исследования, выбора (формулировки) цели исследования; методами научного психологического исследования; опытом практической деятельности в области осуществления научного исследования в сфере психологии на основе современной методологии
Научное исследование и оценка ОПК-2	Способен применять методы сбора, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, оценивать достоверность эмпирических данных и обоснованность	методов сбора, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, теоретические основы оценивания достоверности эмпирических данных и обоснованности выводов научных исследований ИОПК-2.2. Умеет планировать и организовывать сбор необходимой информации; выбирать и применять методы сбора данных, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, оценивать надежность и валидность используемых методик, оценивать достоверность эмпирических данных и обоснованность выводов научных исследований ИОПК-2.3. Владеет навыками применения методов сбора, анализа и интерпретации эмпирических данных в

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
	выводов научных исследований	соответствии с поставленной задачей, навыками оценки достоверности эмпирических данных и обоснованности выводов научных исследований; навыками обосновывать связи между психологической теорией, методами сбора данных и практическими задачами
Психологичес кая диагностика ОПК-3	Способен выбирать адекватные, надежные и валидные методы количественной и качественной психологической оценки, организовывать сбор данных для решения задач психодиагностики в заданной области исследований и практики	ПОПК-3.1. Знает теоретические основы психодиагностики; нормативно-правовые и этические основы осуществления диагностических процедур; основные классификации современных психодиагностических средств; требования к построению и проверке психодиагностических методик (валидность, репрезентативность, надёжность, стандартизация); классические наборы, серии, батареи методик, использующихся для изучения различных сфер развития человека; виды и научные методы постановки психологического диагноза; основные требования к организации психодиагностического обследования и составлению заключения по его результатам.  ИОПК-3.2. Умеет выбирать адекватные, надежные и валидные методы количественной и качественной психологической оценки, организовывать сбор данных для решения задач психодиагностики в заданной области исследований и практики; грамотно и адекватно ситуации оперировать основными терминами и понятиями науки психодиагностики; организовывать диагностическую работу с различными возрастными группами; подбирать валидные, надёжные психодиагностические методики, составлять их в блоки и серии в зависимости от направления исследования, возраста испытуемых; применять методы математической обработки данных психологического обследования или исследования; организовывать психодиагностическое обследования; организовывать психодиагностическое обследования; организовывать психодиагностическое обследования и составлять и формулировать заключение по результатам психодиагностического обследования и составления заключения по его результатам; владеет навыками постановки психологического обследования и составления заключения по его результатам; владеет навыками постановки психологического обследования и составления заключения по его результатам; владеет навыками постановки психологического обследования и составления заключения по его результатам; владеет навыками постановки психологического обследования
Поликультур ное и информацион ное взаимодейтсв ие ОПК-9	Способен понимать принципы работы современных информационных технологий и использовать их	ИОПК-9.1 Знает классификацию программных средств и возможности и применения для решения практических задач ИОПК-9.2 Умеет находить и анализировать техническую документацию по использованию программного средства, выбирать и использовать необходимые функции программных средств для решения конкретной задачи

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)	
	для решения задач профессионально й деятельности	<b>ИОПК-9.3</b> Владеет способами описания методики использования программного средства для решения конкретной задачи в виде документа, презентации или видеоролика	

# Профессиональные компетенции

Код, наименован ие профессион аль	Трудовые функции (код, наименование) /уровень	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
ных	(подуровень)	
компетенци	квалификации	
Й		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
А Псих	олого-педагогичес	ское сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и
		ия, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ/ 01.002 Профессиональный стандарт
		«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»
ПК-1 Психолого- педагогичес кое сопровожде ние	Психолого- педагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительны х образовательны х программ А/01.7	<ul> <li>ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической психологии, методы, используемые в педагогике и психологии; методологические основы организации и проведения мониторинга личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию и методы организации психологического исследования; методы статистического анализа данных психологического исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методы и договоры в области прав ребенка и образовательных программ; профессиональную этику; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования</li> <li>ИПК-1.2. Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования; обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий, методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического развития обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по проектированию образовательной среды, обеспечивающей преемственность содержания и форм организации образоватьнього процесса по отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторинг личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы с использованием современных средств информационно-коммуникационных технологий (ИКТ); разрабатыв</li></ul>

педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и выбирать оптимальные педагогические технологии обучения и воспитания обучающихся в соответствии с их возрастными и психофизическими особенностями

**ИПК-1.3.** Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных планов обучающихся с учетом их психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга личностной и метапредметной составляющей результатов освоения основной общеобразовательной программы, установленной федеральными государственными образовательными стандартами; навыками оформления и ведения документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическ ая экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательно й среды образовательны х организаций А/02.7

**ИПК-1.4. Знать:** историю и теорию проектирования образовательных систем; теории и методы педагогической психологии, историю и теорию организации образовательного процесса; методы психолого-педагогической диагностики, используемые в мониторинге оценки качества результатов и содержания образовательного процесса; процедуры и методы интерпретации и представления результатов психолого-педагогического обследования; психологические методы оценки параметров образовательной среды, в том числе комфортности и психологической безопасности образовательной среды; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

**ИПК-1.5.** Уметь: разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; владеть приемами работы с педагогами и преподавателями по организации эффективных учебных взаимодействий с обучающимися и обучающихся между собой; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей), педагогов, преподавателей и администрации образовательной организации; участвовать в поиске путей совершенствования образовательного процесса совместно с педагогическим коллективом; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся и ученического самоуправления

ИПК-1.6. Владеть: опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и

анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся; навыками оказания психологической поддержки педагогам и преподавателям в проектной деятельности по совершенствованию образовательного процесса; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

**ИПК-1.13.** Знать: теорию, методологию психодиагностику, классификацию психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; методы и технологии, позволяющие решать диагностические и развивающие задачи; методы сбора, обработки информации, результатов психологических наблюдений и диагностики; методы математической обработки результатов психологической диагностики; способы интерпретации и представления результатов психодиагностического обследования; психологию личности и социальную психологию малых групп

Психологическ ая диагностика детей и обучающихся A/05.7

**ИПК-1.14.** Уметь: подбирать или разрабатывать диагностический инструментарий, адекватный целям исследования; планировать и проводить диагностическое обследование с использованием стандартизированного инструментария, включая обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации детей и обучающихся к новым образовательным условиям; выявлять особенности и возможные причины дезадаптации с целью определения направлений оказания психологической помощи; осуществлять социально-психологическую диагностику особенностей и уровня группового развития формальных и неформальных коллективов обучающихся, диагностику социально-психологического климата в коллективе; диагностировать интеллектуальные, личностные и эмоционально-волевые особенности, препятствующие нормальному протеканию процесса развития, обучения и воспитания и совместно с педагогом, преподавателем разрабатывать способы их коррекции; проводить мониторинг личностных и метапредметных образовательных результатов обучающихся в соответствии с требованиями федеральных государственных образовательных стандартов общего образования соответствующего уровня; осуществлять диагностику одаренности, структуры способностей; владеть способами оценки эффективности и совершенствования диагностической деятельности, составления психологических заключений и портретов личности обучающихся

**ИПК-1.15.** Владеть: навыками проведения психологической диагностики с использованием современных образовательных технологий, включая информационные образовательные ресурсы; навыками проведения скрининговых обследований (мониторинга) с целью анализа динамики психического развития, определение лиц, нуждающихся в психологической помощи; владеть навыками составления психолого-педагогических заключений по результатам диагностического обследования с целью ориентации педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) в проблемах личностного и социального

развития обучающихся; владеть навыками определения степени нарушений в психическом, личностном и социальном развитии детей и обучающихся, участие в работе психолого-медико-педагогических комиссий и консилиумов; навыками изучения интересов, склонностей, способностей детей и обучающихся, предпосылок одаренности; владеть навыками осуществления с целью помощи в профориентации комплекса диагностических мероприятий по изучению способностей, склонностей, направленности и мотивации, личностных, характерологических и прочих особенностей в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами общего образования соответствующего уровня; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

# ПК-2. Психологопедагогичес кая помощь

Психологическ ая диагностика особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовате льных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннол етних

**ИПК-2.13. Знать:** теорию, методологию психодиагностику, классификацию психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические задачи; методы сбора, первичной обработки информации, результатов психологических наблюдений и диагностики; методы математической обработки результатов психологической диагностики; способы интерпретации и представления результатов психодиагностического обследования

ИПК-2.14. Уметь: подбирать диагностический инструментарий, адекватный целям исследования и возможностям конкретного обучающегося; проводить диагностическое обследование обучающихся с использованием стандартизированного инструментария, включая первичную обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации к новым образовательным условиям; осуществлять диагностическую работу по выявлению особенностей и причин дезадаптации обучающихся с целью определения направлений оказания психолого-педагогической помощи; осуществлять социально-психологическую диагностику особенностей и уровня группового развития формальных и неформальных ученических коллективов, диагностику социально-психологического климата в коллективе; выявлять психологические причины и способствовать устранению нарушений межличностных отношений, обучающихся с учителями, сверстниками, родителями (законными представителями); диагностировать интеллектуальные, личностные и эмоционально-волевые особенности лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; проводить мониторинг личностных и метапредметных образовательных результатов в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами общего образования у лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации

обучающихся, признанных в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовнопроцессуальны законодательст BOM, подозреваемым обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являюшихся потерпевшими ИЛИ свидетелями преступления, по запросу органов и учреждений системы профилактики безнадзорности правонарушени й несовершеннол етних

ИПК-2.15. Владеть: навыками психологической диагностики с использованием современных образовательных технологий, включая информационные образовательные ресурсы; владеть опытом практических действий в сфере скрининговых обследования с целью мониторинга психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками составления психолого-педагогических заключений по результатам диагностического обследования с целью ориентации педагогов и родителей (законных представителей) в проблемах личностного и социального развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, навыками определения степени нарушений в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть опытом практических действий в сфере изучения интересов, склонностей, способностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть навыками осуществления с целью профориентации комплекса диагностических мероприятий по изучению мотивации, личностных, характерологических особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

	B/05.7				
	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /				
		03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»			
ПК-3.		ИПК-3.4. Знать: социальную психологию, психологию малых групп; психологию кризисных состояний;			
Психологич		психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; национальные, этнокультурные и			
еские		конфессиональные особенности и народные традиции населения; психологию семьи, консультирования семьи,			
услуги		кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды;			
		документоведение			
		ИПК-3.5. Уметь: оценивать риски и факторы социальной и психологической напряженности; организовывать			
		работу группы специалистов по оказанию психологической помощи населению, нуждающемуся в ней по			
	Организация	результатам мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения, с целью			
	мониторинга	снижения социальной и психологической напряженности; разрабатывать материалы по результатам мониторинга			
	психологическо	психологической безопасности и комфортности среды проживания населения и представлять их в интернет-			
	й безопасности	форумах и СМИ; аргументировать свою позицию; проводить профилактическую работу по снижению социальной			
	И	и психологической напряженности с учетом данных мониторинга психологической безопасности и комфортности			
	комфортности	среды проживания населения; проводить индивидуальное и групповое консультирование по проблемам снижения			
	среды	напряженности, обнаруженной при анализе результатов мониторинга психологической безопасности и			
	проживания	комфортности среды проживания населения; владеть технологиями работы с информационными сетями, основным			
	населения	программным обеспечением, необходимым для проведения мониторинга психологической безопасности и			
	A/02.7	комфортности среды проживания населения; вести документацию и служебную переписку ИПК-3.6. Владеть: навыками разработки программ мониторинга психологической безопасности и комфортности			
		среды проживания населения; навыками определения психологических критериев соответствия среды проживания			
		населения потребностям и возможностям людей; навыками мониторинга психологической безопасности и			
		комфортности среды проживания населения и анализ полученных данных; навыками выделения и оценки			
		психологических рисков, факторов социальной и психологической напряженности; навыками обобщения			
		полученных данных и разработка на их основе психологических рекомендаций по минимизации негативных			
		явлений; навыками подготовки сообщений и публикаций для средств массовой информации (СМИ) по результатам			
		мониторинга; навыками оценки эффективности работы, проведенной по результатам мониторинга			
		психологической безопасности и комфортности среды проживания населения; учета проведенных работ			

# Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Теория и методы организации психологического исследования» изучается в третьем и четвертом семестрах, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 8 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

			Контак	гная работа		Часы СР		
3.e.	Всего часов	Занятия - пекционн ого типа	Таборатор	еминарского ипа Практические/ семинарские	Контакт ная работа по курсово й работе	на подгото вку курс. работы	Иная СР	Контроль
	3 семестр							
4	144	40	-	48	-	-	52	4 Зачет с оценко й
				4 семестр				
4	144	40	-	48	-	-	20	36 Экзаме н
	Всего по дисциплине							
8	288	80	-	96	-	-	72	40

# СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
PA3	ДЕЛ 1. Основы общеї	<b>и</b> методологии научного познания
1	Тема 1.1. Методология и методы психологического исследования	Понятие науки. Психологическое знание. Характеристика научной психологии. Теоретическое и экспериментальное знание в психологии. Трудности изучения человека. Понятие научно-исследовательской работы. Основные виды учебно-исследовательской работы: доклад, реферат, курсовая работа, выпускная квалификационная работа. Умения и навыки,

No T/T	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	формирующиеся в ходе учебно-исследовательской работы. Критерии оценки различных видов учебно-исследовательской работ. Особенности организации научно-исследовательской работы в высшем учебном заведении: участие в научном кружке, научно-практических семинарах и конференциях. Методология и методы психологического исследования. Теоретические и эмпирические методы. Классификация исследовательских методов в психологии. Моделирование как метод. Общенаучные эмпирические методы — общая характеристика. Классификация методов по Б.Г. Ананьеву, М.С. Роговину и Г.В. Залевскому. Не экспериментальные психологические методы: наблюдение, беседа, "архивный метод". Наблюдение: достоинства и недостатки. Организация научного наблюдения. Виды наблюдения. Ошибки наблюдения и способы их преодоления. Беседа. Клиническая беседа" и интервью. Виды опросов. "Архивный метод" и его виды. Понятие «контент-анализ». Объективные методы психологии: общенаучные (наблюдение, эксперимент), конкретно-научные (тесты, анализ продуктов деятельности, опрос), метанаучные (математическое моделирование, статистический анализ). Методы описательной психологии (биографический метод, интроспекция, самоотчет, включенное наблюдение, диалогическая беседа, идентификация и т.д.) Методы практической психологии (психологического консультирования, психокоррекции, психотерапии, психотренинга). Понятие об исследовательском аппарате: его роль и значение в исследовательской работе. Требования к формулировке
2	Тема 1.2. Структура и принципы научного психологического исследования	исследовательского аппарата.  Понятие исследования. Фундаментальное и прикладное исследование. Типы исследований. Идеальное и реальное исследование. Внутренняя и внешняя валидность исследования. Теоретическая или практическая валидность исследования. Этапы исследования. Постановка задачи. Проблема и задача исследования. Научная проблема и гипотеза. Формулирование гипотезы. Определение цели исследования. Разработка концепции исследования. План исследования. Научное исследование, его принципы. Принципы научного психологического исследования. Принципы объективности. Принцип единства психического и физиологического. Принцип изучения психики в развитии. Принцип историзма. Принцип индивидуализма. Принцип системного подхода. Принцип
		единства теории и практики.  экспериментальной психологии и ее роль в научном вании
3	Тема 2.1. Методология и методика экспериментального психологического исследования	Методология и методика экспериментального психологического исследования. Теория психологического эксперимента. Эксперимент и его виды. Поисковый и подтверждающий эксперимент. Планирование эксперимента и контроль переменных. Понятие "пилотажного исследования". Валидность. Переменные: зависимая, независимая и внешние. Методы

<b>№</b> п/п	Наименование	Содержание темы
N/II	разделов и тем	контроля экспериментальных переменных. Психологический эксперимент как совместная деятельность испытуемого и экспериментатора. Экспериментальная ситуация и экспериментальная задача. Экспериментальное общение. Экспериментатор, его личность и деятельность. Инструкция. Личность испытуемого. Валидность эксперимента. Квазиэксперимент. Корреляционное исследование. Психологический эксперимент как совместная деятельность испытуемого и экспериментатора. Экспериментальное общение. Мотивация участия в эксперименте. Эмоциональные реакции на экспериментальную ситуацию. Социально — психологические факторы экспериментального общения, результаты эксперимента (по Розенцвейгу). Эффект плацебо. Эффект Хоторна. Эффект фасилитации. Способы контроля влияния личности испытуемого на результаты эксперимента. Систематизация и специфика экспериментальных исследований в различных областях психологии (сенсорных, перцептивных, мнемических процессов, внимания). Личность и деятельность экспериментатора. Личность испытуемого в эксперименте. Значение до- и после экспериментального
4	Тема 2.2. Организация психологического эксперимента	Методы организации экспериментального исследования. Этапы психологического экспериментального исследования. Алгоритм исследования. Определение темы исследования. Первичная постановка проблемы. Уточнение проблемы и выделение базовых понятий темы исследования. Уточнение гипотезы и определение переменных. Выбор экспериментального инструмента. Планирование экспериментального исследования. Выбор экспериментального плана. Определение выборки испытуемых. Выборка и генеральная совокупность. Техники отбора испытуемых. Репрезентативность выборки. Проведение эксперимента. Этапы проведения эксперимента. Мотивирование и инструктирование испытуемых. Обработка и интерпретация результатов. Статистическая обработка результатов. Вывод и интерпретация результатов. Планы для одной независимой переменной. План Фишера и возможности его использования. План Соломона. Планы для одной независимой переменной и нескольких групп. Факторные планы. Планы экспериментов для одного испытуемого. Доэкспериментальные планы и их значение для современной психологии. Квазиэксперимент. Квазиэкспериментальные планы, их разновидности. Корреляционное исследование и его планирование.
PA3,	ДЕЛ 3. Общая схема	научного исследования в психологии
5	Тема 3.1. Программа эмпирического исследования	Понятие схемы научного исследования. Выбор проблемы, темы исследования и его обоснование. Реферирование литературы по теме исследования и построение литературного обзора. Формулировка проблемы, определение объекта и предмета, цели и задач исследования. Разработка гипотезы исследования. Составление программы эмпирического исследования. Определение выборки (объем, состав по полу, возрасту и т.п.).

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
		Выбор методов и методик. Компьютерное обеспечение психологического исследования.
6	Тема 3.2. Специфика исследования в области психологии	Этика научного исследования. Построение структуры исследования. Рефлексивная фаза научного исследования. Специфика организации коллективного научного исследования. Руководство коллективным научным исследованиям. Задачи, стоящие перед руководителем исследовательского коллектива. Научное соавторство. Научные дискуссии в области психологии. Экспертиза. Внедрение полученных результатов исследования в практику. Критерии успешности исследовательского поиска и мониторинг процесса, результатов исследования.
'		дифференциальной психологии и ее роль в научном
псих	ологическом исследо	<b>Вании</b> Классификация методов дифференциальной психологии. Группа
7	Тема 4.1. Методы и основные понятия дифференциальной психологии	общенаучных методов: наблюдение, эксперимент, моделирование. Достоинства и недостатки методов. Психогенетические методы: генеалогический, метод приемных детей, близнецовый. Исторические методы (методы анализа документов): биографический, дневниковый, автобиография. Собственно психологические методы: интроспективные, психофизиологические, социально-психологические, возрастнопсихологические, анализ продуктов деятельности, тестирование, психосемантические. L, Т-, Q-данные. Приемы и способы научной классификации. Понятие психологической нормы. Свойство как основное понятие дифференциальной психологии, его отличие от понятий: признак и состояние. Представление о групповых и индивидуальных различиях. Измерение различий как измерение свойств. Уровни измерения свойств. Иерархическая структура субъекта взаимодействия с миром: организм, индивид, личность, индивидуальность. Дифференциально-психологический аспект универсальных дихотомий человекознания: «сходство - различие», «формальное - содержательное», «наследственное - приобретенное», «общее - единичное», «физическое - социальное», «идентификация - индивидуализация», «сознательное - внесознательное», «внешнее - внутреннее». Направления дифференциально-психологических исследований. Типовые измерения субъективной реальности. Классификация как научный метод. Понятие типа в психологии. Конституциональные типологии. Психологические типы, выделенные К. Г. Юнгом. Ведущие и подчиненные функции сознания, экстраверсия и интроверсия. Современные типологии. Личностные типы. Функциональная типология Клинико-экзистенциальная типология характеров П. Волкова. Психоаналитическая диагностика Нэнси Мак-Вильямс. Достоинства и ограничения психологических типологий.
8	Тема 4.2. Человек в группе	Групповые различия: методология и методы исследования. Генетически детерминированные паттерны индивидуального развития. Возрастная динамика психических функций. Этапы освоения действительности. «Я» в прошлом, настоящем и будущем. Пол в структуре индивидуальности. Биологический и

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	
		психологический пол. Теории развития половой идентичности (психоанализ, бихевиоризм, теории социального научения). Эволюционная теория пола В.А. Геодакяна. Понятия полового диморфизма, дипсихизма, дихрономорфизма. Взаимодействие программ репродуктивного поведения и выхаживания потомства. Этология пола. Фактор пола и психика. Половые различия в психологических качествах. Половые различия и полоролевое поведение. Половая дифференциация. Социоэкономический статус индивидуальности. Критерии различий между социальными группами. Семейная среда. Качество жизни.
PA3,	ДЕЛ 5. Измерение в п	ісихологии
9	Тема 5.1. Методы психологических измерений	Измерение в психологии. Виды измерений. Шкалы измерений и их характеристика. Методы психологических измерений. Возможности и ограничения психологического измерения. Тест как разновидность измерения. Понятие теста. Процедура тестирования. Измерение свойств. Типы свойств. Надежность и валидность теста. Виды валидности.
10	Тема 5.2. Представление и интерпретация результатов психологического исследования.	Принятие решения о гипотезе (подтверждение, опровержение). Ошибки первого о второго рода. Дополнительные исследования и их стратегии. Формы представления результатов. Графики, типы графиков. Требования к интерпретации результатов. Требования к научному тексту. Анализ и представление результатов психологического исследования. Статистические пакеты. Приближенные вычисления. Возможности и ограничения конкретных компьютерных методов обработки данных. Стандарты обработки данных. Нормативы представления результатов анализа данных в научной психологии. Методы математического моделирования. Модели индивидуального и группового поведения. Моделирование когнитивных процессов и структур. Проблема искусственного интеллекта.
PA3		стики в психологических исследованиях
11	Тема 6.1. Математическая статистика. Измерения в педагогике и психологии.	Случайные величины. Законы распределения случайных величин. Характеристики случайных величин. Нормальное и биномиальное распределения. Доверительные интервалы. Шкалы измерений. Характеристика допустимых статистических операций на шкалах измерений. Описательная статистика. Понятие многофункциональных критериев. Критерий ф* - угловое преобразование Фишера: назначение и описание критерия; гипотезы; графическое представление и ограничение критерия. Биномиальный критерий т: назначение и описание критерия; гипотезы; графическое представление и ограничение критерия. Многофункциональные критерии как эффективные заменители традиционных критериев.
12	Тема 6.2. Оценка результатов сравнительного эксперимента. Проверка	Планирование и проведение сравнительного эксперимента в психологии. Генеральная совокупность. Зависимые и независимые выборки. Рандомизация. Статистические гипотезы. Классификация статистических гипотез. Критическая область и область принятия гипотезы. Основной принцип

N <u>o</u>	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	-
	статистических	проверки статистических гипотез. Алгоритм проверки
	гипотез	статистических гипотез. Ошибки при проверке гипотезы
		(ошибки первого и второго рода), уровень значимости, мощность критерия, критерий согласия. Критерий согласия $\chi^2$
		~
		Пирсона. Проверка гипотезы о нормальном распределении изучаемого признака в генеральной совокупности в прикладных
		компьютерных программах. Критерии Макнамары, Вилкоксона,
		Вилкоксона-Манна-Уитни и др.
PAR		сие методы в психологических исследованиях
1115,	ALEST 7. IVIATEMATH ICCI	Виды взаимосвязей между признаками (функциональные и
		статистические, прямые и обратные, линейные и нелинейные).
		Понятие корреляционного анализа. Коэффициент корреляции и
		его свойства. Коэффициент линейной корреляции Пирсона.
		Коэффициент ранговой корреляции Спирмена. Изучение
		статистических зависимостей в прикладных компьютерных
	Тема 7.1.	программах. Понятие регрессионного анализа. Задачи
	тема 7.11. Корреляционный,	регрессионного анализа. Функция регрессии. Парная линейная
13	регрессионный и	регрессия. Построение функции регрессии с помощью метода
	дисперсионный	наименьших квадратов. Коэффициент детерминации.
	анализы.	Построение функции регрессии в прикладных компьютерных
		программах. Понятие дисперсионного анализа. Виды
		дисперсионного анализа. Условия применения дисперсионного
		анализа. Математическая основа дисперсионного анализа: правило сложения дисперсий. Алгоритм дисперсионного
		анализа. Дисперсионный анализ в прикладных компьютерных
		программах. Применение дисперсионного анализа в
		психологии.
		Понятие факторного анализа. Понятие фактора. Задачи
	Тема 7.2.	факторного анализа. Алгоритм факторного анализа. Метод
	тема 7.2. Факторный и	главных компонент. Методы факторного анализа. Факторный
14	кластерный	анализ в прикладных компьютерных программах. Понятие
	анализы.	кластерного анализа. Задачи кластерного анализа. Алгоритм
		кластерного анализа. Методы кластерного анализа. Кластерный
DAD	прпо О1	анализ в прикладных компьютерных программах.
ras,	дъл о. Оформление 1	презентация результатов научно-исследовательской работы Работа над рукописью исследования. Языковые и
		стилистические особенности научного текста. Применение
		логических законов и правил оформления научной работы.
	Тема 8.1.	Типичные ошибки аргументации в научной работе. Композиция
15	Оформление	научного произведения. Графические методы в научном
15	результатов	исследовании (теория графов, графическое представление
	исследования	информации, диаграммы, графики, гистограммы): общая
		характеристика, достоинства и недостатки. Правила
		библиографического описания источников информации.
		Автореферат, его сущность и значение.
	Тема 8.2.	Представление результатов исследования. Письменные формы
1.0	Представление	представления: реферат, доклад, отчёт, статья, методическое
16	результатов	пособие, брошюра, книга, монография, тезисы и др. Формы
	исследования	представления материалов исследования. Подготовка доклада по
		результатам исследования. Публичное выступление с докладом

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
		и его особенности в ходе защиты курсовой (дипломной) работы. Отчет о научно-исследовательской работе. Типы научно-исследовательских публикаций. Требования к оформлению письменных научных материалов. Прикладное значение научного исследования: связь теории и практики. Возможности внедрения результатов научного исследования. Документальное оформление факта внедрения.

### Геронтопсихология

### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе освоенных знаний, умений в области геронтопсихологии.

- сформировать систему теоретических и прикладных знаний в сфере геронтопсихологии;
- сформировать умения и навыки применять теоретические и прикладные знания по геронтопсихологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в области актуальных проблем теории и практики геронтопсихологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИ	РУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТА	ТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Формунуровия	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	Формулировка	образовательной программы и соответствующих
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ции		спецификой дисциплины)
Системное и критическое мышление УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Психологическ ое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация) ОПК-5	Способен выполнять организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий профилактическог о, развивающего, коррекционного или реабилитационног о характера	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера ИОПК-5.3. Владеет опытом практических действий в сфере организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера; владеет методами и приемами контроля, оценки качества мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
Психологическ ая профилактика ОПК-6	Способен оценивать и удовлетворять потребности и запросы целевой аудитории для стимулирования интереса к психологическим знаниям, практике и услугам	ИОПК-6.1. Знает теоретические и методические основы психологической профилактики ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять потребности и запросы целевой аудитории для стимулирования интереса к психологическим знаниям, практике и услугам ИОПК-6.3. Владеет опытом практических действий в сфере проведения психопрофилактических мероприятий; владеет методами и приемами контроля, оценки качества психопрофилактических мероприятий

Профессиональные компетенции

Код, наименован ие профессион	Трудовые функции (код, наименование)/	Индикаторы достижения компетенции
аль ных компетенци й	уровень (подуровень) квалификации	(сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
	А. Органи	зация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /
	1	03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»
		ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической
		психологии, методы, используемые в педагогике и психологии; методологические основы организации и
		проведения мониторинга личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной
		программы обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию и методы организации психологического
	Психолого-	исследования; методы статистического анализа данных психологического исследования; методы верификации
	педагогическое	результатов исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методологические
ПК-1	и методическое	основы проектирования образовательной среды, основы психодидактики; методы организационно-методического
	сопровождение	сопровождения основных общеобразовательных программ; профессиональную этику; международные нормы и
Психолого-	реализации	договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации,
педагогичес кое	основных и	законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты,
сопровожде	дополнительных	касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные
ние	образовательны	государственные образовательные стандарты общего образования
	х программ	ИПК-1.2. Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования;
	A/01.7	обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения
		используемых педагогических технологий, методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического
		развития обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по проектированию образовательной
		среды, обеспечивающей преемственность содержания и форм организации образовательного процесса по
		отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторинг

личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы с использованием современных средств информационно-коммуникационных технологий (ИКТ); разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и выбирать оптимальные педагогические технологии обучения и воспитания обучающихся в соответствии с их возрастными и психофизическими особенностями

**ИПК-1.3.** Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных планов обучающихся с учетом их психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга личностной и метапредметной составляющей результатов освоения основной общеобразовательной программы, установленной федеральными государственными образовательными стандартами; навыками оформления и ведения документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическа я экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательной среды образовательны х организаций А/02.7

**ИПК-1.4.** Знать: историю и теорию проектирования образовательных систем; теории и методы педагогической психологии, историю и теорию организации образовательного процесса; методы психолого-педагогической диагностики, используемые в мониторинге оценки качества результатов и содержания образовательного процесса; процедуры и методы интерпретации и представления результатов психолого-педагогического обследования; психологические методы оценки параметров образовательной среды, в том числе комфортности и психологической безопасности образовательной среды; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления

		профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования
		<b>ИПК-1.5.</b> Уметь: разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; владеть приемами работы с педагогами и преподавателями по организации эффективных учебных взаимодействий с обучающимися и обучающихся между собой; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей), педагогов, преподавателей и администрации образовательной организации; участвовать в поиске путей совершенствования образовательного процесса совместно с педагогическим коллективом; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся и ученического самоуправления
		<b>ИПК-1.6.</b> Владеть: опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся; навыками оказания психологической поддержки педагогам и преподавателям в проектной деятельности по совершенствованию образовательного процесса; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
ПК-2. Психолого- педагогическая помощь	Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и	<ul> <li>ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;</li> <li>ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации</li> </ul>
	здоровья, детеи и обучающихся,	и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и

испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации

обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

B/01.7

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическая профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих

**ИПК-2.4.** Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социально-психологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

**ИПК-2.5.** Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных

трудности в освоении основных общеобразовательн ых программ, развитии и социальной адаптации

B/02.7

общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности

**ИПК-2.6.** Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическое консультирование лиц с ограниченными возможностями здоровья и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной

**ИПК-2.7. Знать:** современные технологии и методы консультирования; теорию, методологию психологического консультирования, классификацию методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития Приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; методы и технологии, позволяющие решать консультационные и развивающие задачи

**ИПК-2.8.** Уметь: применять современные методы психологического консультирования в соответствии с задачами консультирования и особенностями клиентов; консультировать администрацию образовательных организаций, организаций, осуществляющих образовательную деятельность, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) по психологическим проблемам обучения, воспитания и развития обучающихся; проводить индивидуальные и групповые консультации обучающихся с ограниченными возможностями здоровья по вопросам обучения, развития, проблемам жизненного самоопределения, самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и сверстниками; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей) и педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций; владеть приемами работы с педагогами, преподавателями с целью организации эффективных учебных взаимодействий обучающихся, их общения в образовательных

адаптации	организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальные программы для построения
D /02 7	индивидуального образовательного маршрута для лиц с ограниченными возможностями здоровья с учетом особенностей и
B/03.7	образовательных потребностей конкретного обучающегося
	<b>ИПК-2.9.</b> Владеть: навыками консультирования обучающихся по проблемам самопознания, профессионального самоопределения, личностным проблемам; консультирования преподавателей и других работников образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, по проблемам взаимоотношений с обучающимися и другим профессиональным вопросам; консультирования педагогических работников по вопросам разработки и реализации индивидуальных программ обучения для лиц с ограниченными возможностями здоровья и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; консультирования родителей (законных представителей) по проблемам взаимоотношений с обучающимися, воспитанниками с ограниченными возможностями здоровья, а также находящимися в трудных жизненных ситуациях, по вопросам их профессионального самоопределения
Психологическая коррекция поведения и развития детей и обучающихся с	<b>ИПК-2.10. Знать:</b> современные теории, направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционно-развивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения
ограниченными возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных	<b>ИПК-2.11.</b> Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуально-ориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся
общеобразовательн ых программ, развитии и социальной адаптации	<b>ИПК-2.12. Владеть:</b> навыками разработки и реализации планов коррекционно-развивающих занятий для обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями, учителямидефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с
B/04.7	ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей

образовательную деятельность; навыками проведения коррекционно-развивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией

детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся

Психологическая диагностика особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательн ых программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетни х обучающихся, признанных в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовнопроцессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющихся потерпевшими или

**ИПК-2.13. Знать:** теорию, методологию психодиагностику, классификацию психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические задачи; методы сбора, первичной обработки информации, результатов психологических наблюдений и диагностики; методы математической обработки результатов психологической диагностики; способы интерпретации и представления результатов психодиагностического обследования

ИПК-2.14. Уметь: подбирать диагностический инструментарий, адекватный целям исследования и возможностям конкретного обучающегося; проводить диагностическое обследование обучающихся с использованием стандартизированного инструментария, включая первичную обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации к новым образовательным условиям; осуществлять диагностическую работу по выявлению особенностей и причин дезадаптации обучающихся с целью определения направлений оказания психолого-педагогической помощи; осуществлять социально-психологическую диагностику особенностей и уровня группового развития формальных и неформальных ученических коллективов, диагностику социально-психологического климата в коллективе; выявлять психологические причины и способствовать устранению нарушений межличностных отношений, обучающихся с учителями, сверстниками, родителями (законными представителями); диагностировать интеллектуальные, личностные и эмоционально-волевые особенности лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; проводить мониторинг личностных и метапредметных образовательных результатов в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами общего образования у лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации

**ИПК-2.15.** Владеть: навыками психологической диагностики с использованием современных образовательных технологий, включая информационные образовательные ресурсы; владеть опытом практических действий в сфере скрининговых обследования с целью мониторинга психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками составления психологопедагогических заключений по результатам диагностического обследования с целью ориентации педагогов и родителей (законных представителей) в проблемах личностного и социального развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, навыками определения степени нарушений в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть опытом практических действий в сфере изучения интересов, склонностей, способностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть навыками осуществления с целью профориентации комплекса диагностических мероприятий по изучению мотивации,

	свидетелями	личностных, характерологических особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих
	преступления, по	трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть навыками ведения
	запросу органов и	профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
	учреждений	The design of the second of th
	системы	
	профилактики	
	безнадзорности и	
	правонарушений	
	несовершеннолетни	
	X	
	B/05.7	
ПК-3. Психологич ес кие услуги	Организация психологическог о сопровождения и психологическо й помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам) A/04.7	ИПК-3.10. Знать: юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); типологию социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социально-правовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение ИПК-3.11. Уметь: соблюдать юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); уметь вступать в контакт и развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить психологическое обследование клиентов; проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.12. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); владеть навыками первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных работников, педагогов, специалистов органов опеки и попечительства); навыками учета выявленных социально уязвимых слоев населения и видов оказанной психологической помощи

Разработка и реализация программ повышения психологическо й защищенности предупреждения психологическог неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактическ ой и психокоррекцио нной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологическог о здоровья населения A/08.7

ИПК-3.22. Знать: социальную психологию, психология малых групп, методы социальной психологии; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг; основы прогнозирования и проектирования в социальной психологии; принципы, методы, технологии мониторинга социальных явлений; документоведение ИПК-3.23. Уметь: организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической и психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; подбирать и разрабатывать инструментарий для профилактической и психокоррекционной работы, направленной на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; осуществлять разные виды психологического консультирования населения по вопросам психологического здоровья; разрабатывать программы и проводить общественные опросы по проблематике психологического здоровья; определять источники необходимой информации, осуществлять ее поиск и применять для совершенствования деятельности в области реализации профилактической и психокоррекционной работы с населением; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.24. Владеть: навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании; навыками обобщения информации о рисках и формирование прогноза возможного неблагополучия в состоянии и динамике психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании; навыками разработки и реализации совместно с другими специалистами программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; навыками консультирования населения по проблемам психологического здоровья; навыками оценки результативности программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; подготовки материалов о состоянии и динамике психологического здоровья населения и представление их в интернет-форумах и СМИ; навыками учета проведенных работ

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Геронтопсихология» изучается в четвёртом семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Этнопсихология», «Конфликтология», «Психология экстремальных ситуаций», «Современные направления молодежных движений», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

				a o mon wopme	003 1011111			
			Контактная работа					
3.e.	часов	о Занятия впекционн ого типа	Занятия семинарского типа		Контакт ная	Часы СР	Иная	Voyenou
3.0.			Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа подгото по вку курсово кур.раб й работе		СР	Контроль
	4 семестр							
2	72	20	-	24	-	-	24	4 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	24	4

## СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы основы геронтопсихологии
1	Тема         1.1.	Геронтопсихология – наука о психологии старения и
	Геронтопсихология	долголетии. Предмет и задачи геронтопсихологии.
	как наука	Краткий исторический очерк развития геронтопсихологии. Взгляды античных философов на процесс развития старения и
		старости. Возникновение научных основ геронтопсихологии.
		Теории и традиции западной геронтопсихологии. Развитие
		отечественной школы геронтопсихологии. Призрение старости в дореволюционной России. Причины
		интенсивного развития современной экспериментальной и
		теоретической геронтопсихологии. Виды и методы

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	
		исследования проблем старения. Место геронтопсихологии в системе научного знания. Понятие о геронтопсихологии как особом направлении в психологии, соединяющем знания геронтологии, гериатрии, возрастной психологии. Общие закономерности старения. Линии онтогенеза в поздней зрелости: доживание, смена ведущей деятельности, сохранение основного содержания жизни. Теории старения человека. Нейрогуморальные механизмы старения. Адаптационно – регуляторная теория старения В.В.Фролькиса. Теория о старости Э.Эриксона. Социальные исследования, проводимые
		для изучения проблем старости. Становление науки о старости в России.
2	Тема 1.2. Старость как закономерный этап онтогенеза	Общая характеристика старости как периода развития. Проблема определения возрастных границ старости. Кризис пожилого возраста и его психологическое содержание. Социальная ситуация развития и ведущая деятельность в старости. Мудрость как важнейшее приобретение старости. Взаимосвязь биологического, социального и психологического аспектов в процессе старения. Теории старения и старости. Сравнительный анализ процессов старения у мужчин и женщин. Когнитивные изменения в пожилом возрасте. Характеристика интеллекта, отдельных познавательных функций в пожилом возрасте. Основные компенсаторные механизмы возможного снижения интеллектуальной деятельности в старости. Возрастные изменения в эмоциональной сфере пожилого человека. Изменения личности в пожилом возрасте. Особенности самооценки и «Я–концепции», профессионального самоопределения, мотивационно — потребностной сферы пожилого человека. Роль личностного фактора в процессе старения. Психологические условия благополучного старения. Медикоантропологические исследования долгожителей. Основные
		причины и факторы долголетия
		новы геронтопсихологии
3	Тема 2.1.	Общие методы и технологии психосоциальной работы с
	Психологические методы работы с пожилыми людьми	пожилыми и старыми людьми. Фасилитация процессов адаптации и социализации в позднем возрасте. Исследование идентификации пожилых людей с помощью методики М. Куна «Кто я?». Социально-психологические типы старости и приспособление к ней личности. Особенности социально-психологической адаптации в позднем возрасте. Основные методы, используемые при работе с
		пожилыми людьми. Современные технологии психологического консультирования и психотерапии пожилых людей.  Индивидуальное психологическое консультирование пожилых

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	•
		людей. Особенности использования психотерапевтических приемов в работе с пожилыми клиентами. Техники индивидуального консультирования и психотерапии пожилых граждан. Правила психологической работы с пожилыми людьми. Организация помощи пожилым клиентам в их личностном самоопределении. Требования к специалистам, осуществляющим психологическую работу с пожилыми гражданами. Механизмы лечебного действия межличностного взаимодействия в группе пожилых людей. Особенности использования психотерапевтических методов в групповой работе с пожилыми гражданами.
4	Тема 2.2. Социально-	Особенности психологической работы с клиентами –
	психологическая	пожилыми и старыми людьми. Концепция организации
	помощь в старости	психологической помощи одиноким людям пожилого возраста. Эйджим в работе с пожилыми людьми. Работа психолога в ТЦСО: проблема самоидентификации. «Инновационная игра» как метод повышения профессионального мастерства в области консультирования. Особенности ресурсно-потенциального подхода в психосоциальной работе с пожилым населением. Использование в работе с пожилыми гражданами методов бихевиоральной, когнитивно — бихевиоральной, интерперсональной психотерапии. Техники воспоминания: рассказ историй, личная биография, «обозрение жизни». Прием «ассоциаций» в работе с пожилыми. «Психотерапия средой» и метод «управляемого воображения» в психологической работе с пожилыми гражданами. Использование приемов поддерживающей психотерапии. Психотерапевтические подходы работы с депрессивным состоянием пожилых граждан, применение психосоциальных теорий. Обучение пожилых клиентов приемам саморегуляции с целью профилактики и устранения депрессивных состояний. Тренинговая работа с пожилыми людьми, использование ролевых игр и метода «психодрамы». Применение в работе с пожилыми современных методов практической психологии, в том числе телесно — ориентированной терапии.

### Психология управления

# Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе усвоенных теоретических и прикладных знаний, умений, навыков в сфере психологии управления.

- сформировать систему теоретических и прикладных знаний в области психологии управления;
- сформировать умения и навыки применять теоретические и прикладные знания, умения, навыки по психологии управления для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики психологии управления.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ				
Категория		Индикаторы достижения компетенции		
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам		
компетенций/	<b>СОМПЕТЕНЦИИ</b>	образовательной программы и соответствующих		
Код компетен	компстепции	оценочных средств; сопряжены с содержательной		
ции		спецификой дисциплины)		
Системное и	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления		
критическое	осуществлять	поиска, критического анализа и синтеза информации,		
мышление	поиск,	применения системного подхода для решения		
УК-1	критический	поставленных задач		
	анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический		
	информации,	анализ и синтез информации, применять системный		
	применять	подход для решения поставленных задач; анализировать		
	системный	проблемную ситуацию как систему, выявляя ее		
	подход для	составляющие и связи между ними		
	решения	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,		
	поставленных	критического анализа и синтеза информации,		
	задач	применения системного подхода для решения		
		поставленных задач; критической оценки надежности		
		источников информации; владеет опытом практических		
		действий в области системного анализа проблемных		
		ситуаций различного генезиса		
Командная	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной		
работа и	осуществлять	работы, психологию лидерства; теоретические основы		
лидерство	социальное	социального взаимодействия		
УК-3	взаимодействие и	ИУК-3.2. Умеет создавать команды, организовывать их		
	реализовывать	работу, делегировать полномочия членам команды и		
	свою роль в	распределять поручения; эффективно взаимодействовать		
	команде	с другими членами команды, разрешать конфликты и		
		противоречия при деловом общении на основе учета		
		интересов всех членов команды; создавать рабочую		
		атмосферу, позитивный эмоциональный климат в		
		команде, умеет определять эффективность командой		
		работы		
		ИУК-3.3. Владеет навыками социального		
		взаимодействия; опытом практических действий в сфере		
		командной работы, опытом практических действий в		

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
Администриро вание (организация и управление) ОПК-8	Способен выполнять свои профессиональны е функции в организациях разного типа, осознанно соблюдая организационные политики и процедуры	сфере профилактики и разрешения личностно-деловых конфликтов; навыками разработки и реализации командной стратегии для достижения поставленной цели; навыками использования ресурсов командной работы в профессиональной деятельности психолога; владеет опытом практических действий в сфере презентации результатов работы команды  ИОПК-8.1. Знает теоретические и методические основы администрирования, управления персоналом, методики профилактики и разрешения конфликтов в трудовом коллективе  ИОПК-8.2. Умеет выполнять свои профессиональные функции в организациях разного типа, осознанно соблюдая организационные политики и процедуры; умеет вести необходимый документооборот  ИОПК-8.3. Владеет опытом практических действий в сфере выполнения своих профессиональных функций в организациях разного типа, осознанно соблюдая организациях разного типа, осознанно соблюдая организационные политики и процедуры

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Психология управления» изучается во 2 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Общая психология», «Философия», «История (история России, всеобщая история)», «Педагогика и психодидактика», «История психологии», «Безопасность жизнедеятельности», «Психология развития и возрастная психология».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Социальная психология», «Психология массовых коммуникаций», «Гендерология», «Конфликтология», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

Bcero			Контак	Контактная работа		Часы СР на	Иная	
		Занятия	Занятия семинарского типа		Контакт ная			
3.e.	часов	лекционн ого типа	Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	Контроль

	4 семестр							
2	72	20	-	24	-	1	24	4 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	24	4

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

No	Наименование	туктута и содетжание дисциплины
п/п	разделов и тем	Содержание темы
		е основы психологии управления
<u>Разд</u>	ел 1. Теоретически Тема 1.1. Введение в психологию управления	Место психологии управления в системе наук и ее роль в современном обществе. Предмет и задачи психологии управления и психологии управления в образовании. Становление психологии управления. Исследовательские методы психологии управления. Эволюция психологического подхода к управлению в XX веке от «человеческого материала» к «самоценной личности». Концепция экономического человека, человеческих отношений, человеческих ресурсов, самоактуализирующейся личности, развивающейся организации. Управленческая парадигма: технократическая, адаптивная организационная культура. Социальнопсихологические закономерности становления организационных культур. Организационная культура как интегративная характеристика организации. Социально-психологическое содержание основных типов организационных культур: органической, предпринимательской, бюрократической, партиципативной и анализ особенностей проявления социальнопсихологических феноменов в каждой из них. Управленец. Социально-психологическая характеристика феноменов лидерства и руководства в организации.  Понятие команды. Процесс командообразования. Пути формирования коллектива, его психологические характеристики. Понятие «психологический климат группы». Психологическая совместимость, сплоченность, распределение деловых ролей. Психологические методы диагностики межличностных
Разл	Тема 1.2. Психологический анализ управленческой деятельности	Основные функции управленческой деятельности. Психологические особенности планирования в образовании. Психологический аспект функции организации в образовании. Психологические основы мотивирования пед. коллектива. Психологические аспекты контроля в образовании. Психологическая структура профессиональной деятельности. Психологический анализ профессиональной деятельности. Психологическая пригодность к профессии. Психологические особенности деятельности руководителя в линейных, функциональных и матричных организационных структурах. Мотивация управленческой деятельности. Понятие диапазона управления.
3	Тема 2.1. Психологические особенности	Познавательные процессы в управленческой деятельности. Роль восприятия в управленческой деятельности. Требования к памяти руководителя. Интеллект руководителя. Стиль руководства.

No	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
	личности руководителя	Интересы и способности, их значимость в управленческой деятельности. Психология управленческого общения. Структура управленческого общения и его проблемы в образовательном учреждении. Механизмы делового общения. Манипулятивные приемы воздействия и защита от них. Теории лидерства в психологии (теория черт, поведенческая и ситуационная) и их приложение к управленческой деятельности. Разведение понятий лидер и руководитель. Подходы к исследованию стилей лидерства и управленческой деятельности. Диагностика управленческих ориентаций: теория и технология. Управленческие ориентации в разных типах современных российских организаций. Управленческая концепция руководителя и ее детерминанты. Психологические аспекты подбора и расстановки руководителей. Подходы к оценке персонала в структуре кадровых процессов. Психологические технологии создания управленческого резерва. Возможности профессиографических исследований управленческого труда. Экспертные процедуры в оценке персонала, параметры оценки. Соотношение субъективных и объективных факторов в подборе управленцев. Этические требования к процедурам подбора. Психологические методы подготовки и обучения управленческих кадров. Лидерство и руководство. Стили лидерства. Сущность лидерства. Лидеры и менеджеры их различие. Лидерские черты и поведение. Демократический и авторитарный стили лидерства. Теория X и Y Мак Грегора. Решетка менеджера. Лидеры и исполнители. Модели взаимодействия лидера и исполнителя: значение команды. Теория компетентности. Харизматическое лидерство. Лидерство в команде. Ситуационные теории эффективного управления. Ситуационная теория Ф. Фидлера. Теория «путь - цель» Митчелла: руководитель
4	Тема 2.2.	как посредник в достижении поставленных целей.
4	Психология принятия управленческих решений	Виды управленческих решений. Психология деятельности руководителя при принятии управленческих решений. Методы индивидуального и группового принятия решений. Этапы выработки управленческих решений. Психологические причины снижения эффективности управленческих решений. Личностные факторы в принятии решений. Адекватные решения. Субъективная рациональность — индивидуальное восприятие ситуации принятия решения. Выявление психологических проблем при принятии решения. Психологические факторы, влияющие на принятие решения.

### Психодиагностика с практикумом

### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психодиагностики.

- сформировать систему знаний в сфере психодиагностики;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психодиагностики для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психодиагностики.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	Код		Индикаторы достижения компетенции (для
Категория	компе	Формулировка	планирования результатов обучения по
(группа)	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и
компетенций	И	·	соответствующих оценочных средств)
Научное	ОПК-1	Способен	ИОПК-1.1. Знает теоретический базис
исследование и		осуществлять	осуществления научного исследования в сфере
оценка		научное	профессиональной деятельности на основе
		исследование в	современной методологии; способы и этапы
		сфере	процесса теоретического исследования в рамках
		профессиональн	поставленных задач; методы научного
		ой деятельности	исследования и проведения экспериментальных
		на основе	работ в практической психологии, методы
		современной	анализа и обработки экспериментальных
		методологии	данных при проведении самостоятельных
			научных исследований
			ИОПК-1.2. Умеет осуществлять научное
			исследование в сфере профессиональной
			деятельности на основе современной
			методологии; проводить сравнительный анализ
			современных достижений в области
			профессиональной деятельности, в том числе и
			в междисциплинарных областях; соблюдать
			авторские права
			ИОПК-1.3. Владеет основными принципами
			методологии научного исследования; навыком
			методологического осмысления научного
			исследования (актуальность, объект, предмет,
			цель, задачи и т.п.); навыками написания
			аналитического обзора по теме исследования;
			навыком обработки и анализа
			экспериментальных данных; навыками разработки программы научного
			психологического исследования; владеет навыком вычленения проблемы исследования,
			выбора (формулировки) цели исследования;
			методами научного психологического
			исследования; опытом практической
			деятельности в области осуществления научного
	l		делтельности в области осуществления научного

Категория	Код		Индикаторы достижения компетенции (для
(группа)	компе	Формулировка	планирования результатов обучения по
компетенций	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и
Компетенции	И		соответствующих оценочных средств)
			исследования в сфере психологии на основе
			современной методологии
Психологическ	ОПК-3	Способен	ИОПК-3.1. Знает теоретические основы
ая диагностика		выбирать	психодиагностики; нормативно-правовые и
		адекватные,	этические основы осуществления
		надежные и	диагностических процедур; основные
		валидные	классификации современных
		методы	психодиагностических средств; требования к
		количественной	построению и проверке психодиагностических
		и качественной	методик (валидность, репрезентативность,
		психологической	надёжность, стандартизация); классические
		оценки,	наборы, серии, батареи методик,
		организовывать сбор данных для	использующихся для изучения различных сфер развития человека; виды и научные методы
		решения задач	постановки психологического диагноза;
		психодиагностик	основные требования к организации
		и в заданной	психодиагностического обследования и
		области	составлению заключения по его результатам.
		исследований и	ИОПК-3.2. Умеет выбирать адекватные,
		практики	надежные и валидные методы количественной и
		F **	качественной психологической оценки,
			организовывать сбор данных для решения задач
			психодиагностики в заданной области
			исследований и практики; грамотно и адекватно
			ситуации оперировать основными терминами и
			понятиями науки психодиагностики;
			организовывать диагностическую работу с
			различными возрастными группами; подбирать
			валидные, надёжные психодиагностические
			методики, составлять их в блоки и серии в
			зависимости от направления исследования,
			возраста испытуемых; применять методы
			математической обработки данных
			психологического обследования или исследования; организовывать
			исследования; организовывать психодиагностическое обследование, составлять
			и формулировать заключение по результатам
			психодиагностического обследования
			ИОПК-3.3. Владеет опытом практических
			действий в сфере организации
			психодиагностического обследования и
			составления заключения по его результатам;
			владеет навыками постановки психологического
			диагноза
Системное и	УК-1	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы
критическое		осуществлять	осуществления поиска, критического анализа и
мышление		поиск,	синтеза информации, применения системного
		критический	подхода для решения поставленных задач

TO	Код		Индикаторы достижения компетенции (для
Категория	компе	Формулировка	планирования результатов обучения по
(группа)	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и
компетенций	И		соответствующих оценочных средств)
		анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск,
		информации,	критический анализ и синтез информации,
		применять	применять системный подход для решения
		системный	поставленных задач; анализировать проблемную
		подход для	ситуацию как систему, выявляя ее
		решения	составляющие и связи между ними
		поставленных	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления
		задач	поиска, критического анализа и синтеза
			информации, применения системного подхода
			для решения поставленных задач; критической
			оценки надежности источников информации;
			владеет опытом практических действий в
			области системного анализа проблемных
			ситуаций различного генезиса
Инклюзивная	УК-9	Способен	ИУК-9.1. Знает теоретические основы инклюзии
компетентност		использовать	в образовании и профессиональной
Ь		базовые	деятельности специалистов социономического
		дефектологическ	(«помогающего») профиля
		ие знания в	ИУК-9.2. Умеет использовать базовые
		социальной и	дефектологические знания в социальной и
		профессиональн	профессиональной сферах; консультировать
		ой сферах	участников образовательного процесса по
			вопросам инклюзии; умеет планировать и
			осуществлять профессиональную деятельность с
			лицами, имеющими инвалидность или
			ограниченные возможности здоровья.
			ИУК-9.3. Владеет опытом практических
			действий в сфере применения базовых
			дефектологических знаний в социальной и
			профессиональной сферах; навыками
			организации инклюзивного учебно-
			воспитательного процесса; владеет навыками
			взаимодействия с лицами, имеющими
			ограниченные возможности здоровья, или
			инвалидность в социальной и профессиональной
			сферах.

Профессиональные компетенции

	ОТФ		
Код,	(код,	Трудовые функции	
наименование	наименование)/	(код,	
профессионал	Профессиональны	наименование)/уро	Индикаторы достижения компетенции
ьных	й стандарт	вень (подуровень)	
компетенций	(код,	квалификации	
	наименование)		
ПК-1	А. Психолого-		ИПК-1.13. Знать: теорию, методологию психодиагностику, классификацию
Психолого-	педагогическое		психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые
педагогическое	сопровождение		к ним требования; методы и технологии, позволяющие решать диагностические
сопровождение	образовательного		и развивающие задачи; методы сбора, обработки информации, результатов
	процесса в		психологических наблюдений и диагностики; методы математической
	образовательных		обработки результатов психологической диагностики; способы интерпретации и
	организациях		представления результатов психодиагностического обследования; психологию
	общего,		личности и социальную психологию малых групп
	профессионального		ИПК-1.14. Уметь: подбирать или разрабатывать диагностический
	и дополнительного		инструментарий, адекватный целям исследования; планировать и проводить
	образования,		диагностическое обследование с использованием стандартизированного
	сопровождение	Психологическая	инструментария, включая обработку результатов; проводить диагностическую
	основных и	диагностика детей и	работу по выявлению уровня готовности или адаптации детей и обучающихся к
	дополнительных	обучающихся А/05.7	новым образовательным условиям; выявлять особенности и возможные
	образовательных	ooy month of the	причины дезадаптации с целью определения направлений оказания
	программ / 01.002		психологической помощи; осуществлять социально-психологическую
	Профессиональный		диагностику особенностей и уровня группового развития формальных и
	стандарт		неформальных коллективов обучающихся, диагностику социально-
	«Педагог-психолог		психологического климата в коллективе; диагностировать интеллектуальные,
	(психолог в сфере		личностные и эмоционально-волевые особенности, препятствующие
	образования)»		нормальному протеканию процесса развития, обучения и воспитания и
			совместно с педагогом, преподавателем разрабатывать способы их коррекции;
			проводить мониторинг личностных и метапредметных образовательных
			результатов обучающихся в соответствии с требованиями федеральных
			государственных образовательных стандартов общего образования
			соответствующего уровня; осуществлять диагностику одаренности, структуры

			способностей; владеть способами оценки эффективности и совершенствования
			диагностической деятельности, составления психологических заключений и
			портретов личности обучающихся
			ИПК-1.15. Владеть: навыками проведения психологической диагностики с
			использованием современных образовательных технологий, включая
			информационные образовательные ресурсы; навыками проведения
			скрининговых обследований (мониторинга) с целью анализа динамики
			психического развития, определение лиц, нуждающихся в психологической
			помощи; владеть навыками составления психолого-педагогических заключений
			по результатам диагностического обследования с целью ориентации педагогов,
			преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей
			(законных представителей) в проблемах личностного и социального развития
			обучающихся; владеть навыками определения степени нарушений в
			психическом, личностном и социальном развитии детей и обучающихся, участие
			в работе психолого-медико-педагогических комиссий и консилиумов; навыками
			изучения интересов, склонностей, способностей детей и обучающихся,
			предпосылок одаренности; владеть навыками осуществления с целью помощи в
			профориентации комплекса диагностических мероприятий по изучению
			способностей, склонностей, направленности и мотивации, личностных,
			характерологических и прочих особенностей в соответствии с федеральными
			государственными образовательными стандартами общего образования
			соответствующего уровня; навыками ведения профессиональной документации
			(планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
	В. Оказание	Психологическая	ИПК-2.13. Знать: теорию, методологию психодиагностику, классификацию
	психолого-	диагностика	психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые
	педагогической	особенностей лиц с	к ним требования; стандартные методы и технологии, позволяющие решать
ПК-2.	помощи лицам с	ограниченными	диагностические задачи; методы сбора, первичной обработки информации,
Психолого-	ограниченными	возможностями	результатов психологических наблюдений и диагностики; методы
педагогическая	возможностями	здоровья,	математической обработки результатов психологической диагностики; способы
помощь	здоровья,	обучающихся,	интерпретации и представления результатов психодиагностического
	испытывающим	испытывающих	обследования
	трудности в	трудности в	ИПК-2.14. Уметь: подбирать диагностический инструментарий, адекватный
	освоении основных	освоении основных	целям исследования и возможностям конкретного обучающегося; проводить
	общеобразовательн	общеобразовательн	диагностическое обследование обучающихся с использованием

ых программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетн им обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовнопроцессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления

ых программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетни х обучающихся, признанных в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовнопроцессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющихся потерпевшими или свидетелями преступления, по запросу органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетни B/05.7

обработку стандартизированного инструментария, включая первичную результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации к новым образовательным условиям; осуществлять диагностическую работу по выявлению особенностей и причин дезадаптации обучающихся с целью определения направлений оказания психологопедагогической помощи; осуществлять социально-психологическую диагностику особенностей и уровня группового развития формальных и неформальных диагностику ученических коллективов, социальнопсихологического климата в коллективе; выявлять психологические причины и способствовать нарушений межличностных отношений, устранению обучающихся с учителями, сверстниками, родителями (законными представителями); диагностировать интеллектуальные, личностные эмоционально-волевые особенности лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; проводить мониторинг личностных и метапредметных образовательных результатов в соответствии федеральными государственными образовательными стандартами общего образования у лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации

ИПК-2.15. Владеть: навыками психологической диагностики с использованием образовательных технологий, включая современных информационные образовательные ресурсы; владеть опытом практических действий в сфере скрининговых обследования с целью мониторинга психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками составления психолого-педагогических заключений по результатам диагностического обследования с целью ориентации педагогов и родителей (законных представителей) в проблемах личностного и социального развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, навыками определения степени нарушений в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих

<b>_</b>		Г	
			трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и
			социальной адаптации, владеть опытом практических действий в сфере
			изучения интересов, склонностей, способностей лиц с ограниченными
			возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении
			основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации,
			владеть навыками осуществления с целью профориентации комплекса
			диагностических мероприятий по изучению мотивации, личностных,
			характерологических особенностей лиц с ограниченными возможностями
			здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных
			общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть
			навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы,
			журналы, психологические заключения и отчеты)
			ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию
			(современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию
			кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики
			работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций
			(подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп
			(виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию
		Оказание	семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности
		психологической	взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций,
	А. Организация и	помощи социальным	девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды
	предоставление	группам и	жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных
ПК-3.	психологических	отдельным лицам	групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени);
Психологическ	услуг лицам разных	(клиентам),	Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений
ие услуги	возрастов и	попавшим в	социализации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в
	социальных групп	трудную жизненную	неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной
	однальных групп	ситуацию	этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые,
		A/03.7	педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы
		11/03.7	местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп;
			технологии, методы и формы оказания психологической помощи при
			нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды,
			формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга
			(методология, проведение, результаты, последствия)
			ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам
			ини-э.о. э меть. взаимоденствовать с разными лицами и группами по вопросам

психологической помощи клиентам; психологическое организовывать сопровождение клиентов, нуждающихся в психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть для психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации Обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди взаимодействовать с другими работниками, населения; организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов;

вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.9. Владеть:** навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социальнопсихологической поддерживающей среды в окружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях

	психологической поддержки клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению внимания населения к проблемам клиентов
Оказание психологической помощи работникам органов и организаций социальной сферы (клиентам) A/05.7	ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп, методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды, длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы, особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.); требования к документообороту в области управления персоналом, межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере; современные стандартные требования к документированию, периодичности, качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными личными данными ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций социальной сферы на получение психологических услуг; проводить психологический анализ и оценку результативности деятельности клиентов в соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести переговоры с представителями органов и организаций социальной сфере; вести переговоры с представителями, осуществлять поиск новой информации по профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых, индивидуального и групповой работы для психологической помощи и повышения эффективность оказания психологической помощи клиентов; оценивать эффективность оказания психологической помощи клиентам; критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг, психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию, служебную переписку в соответствии с требованиями к документацию, служебную переписку в соответствии с требованиями к документацию, служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам

ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, повышения квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

## Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Психодиагностика с практикумом» изучается в 4 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Этнопсихология», «Конфликтология», «Психология экстремальных ситуаций», «Современные направления молодежных движений», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

				a o mon wopme	ooj remma			
•			Контак	гная работа				
			Занятия се	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Запалиа	T	ипа ная		на подгото вку кур.раб.	Иная СР	Контроль
3.e.	3.е. Всего Занятия пекционн ого типа	Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе				
	4 семестр							
4	144	40	-	48	-	-	20	36
	Всего по дисциплине							
4	144	40	-	48	-	-	20	35

### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
PA3,	<u>ДЕЛ I. Теоретичесн</u>	кие основы психодиагностики
1	Тема 1.1. Введение в психодиагностику	Определение психодиагностики как области психологической науки и практики, разрабатывающий и использующий методы выявления и измерения индивидуально-психологических особенностей человека.  Основные этапы развития психодиагностики.  Соотношение психодиагностики с дифференциальной психологией, психометрикой, тестологией, практической психологией.

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
2		Различение задач исследования и обследования.  Тестовые (измерительные) и экспертные (клинические) методы в психодиагностике.  Информационное обеспечение практической психологии как основная прикладная функция психодиагностики.  Зависимость психодиагностической информации от статуса ее потребителя (заказчика) и характера запроса.  Стандартизация тестов. Тестовые нормы и проверка их репрезентативности. Виды диагностических норм: абсолютные, статистические (популяционные), критериальные. Границы применения диагностических норм различного вида:
	Тема 1.2. Психометрические основы психодиагностики	диагностика специальных способностей и универсальная характерологическая диагностика. Норма как критическая точка на шкале тестовых баллов, разграничивающая категориальные области (крайние, контрастные группы испытуемых). Процентильные нормы на порядковых тестовых шкалах. Параметрические нормы на интервальных (стандартизированных) тестовых шкалах. Надежность психодиагностических методик. Надежность как устойчивость к побочным факторам. Точность измерительной процедуры. Дисперсионное определение надежности. Виды надежности: ретестовая и синхронная надежность. Надежность по внутренней согласованности и ее измерение методом расщепления. Надежность целого составного теста и его отдельных пунктов.  Валидность теста. Валидность как соответствие результатов диагностируемому свойству. Виды валидности: внешняя, эмпирическая, конструктная. Валидность по содержанию, соотношение валидности и надежности: основное неравенство психометрики. Способы эмпирического измерения валидности: метод контрастных известных групп, согласованность с экспертной оценкой. Прогностическая валидности применительно к тестовым самоотчетам. Понятие тенденции социально-желательного ответа. Другие мотивационные искажения. Шкалы лжи. Внутренняя согласованность.
Pa	вдел 2. Предметная к.	пассификация психодиагностических методов
3	r r r r r r r r r r r r r r r r r r r	Операциональная классификация психодиагностических
	T. 21	методов. Психофизиологические методы. Объективные тесты решения задач. Стандартизированный самоотчет: тестопросники, оценочные рейтинг-процедуры, субъективная
	Тема 2.1. Классификация методов психодиагностики	классификация и оценка сходства-различия. Проективные техники: история возникновения, общая характеристика, классификация. Наблюдение: свободное и категориальное (стандартизованное наблюдение). Контент-анализ документов. Диалоговые техники: беседа, интерактивные игры. Возможности
		автоматизации различных методик. Требования к квалификации пользователя для методик разного операционального статуса.  Предметная классификация психодиагностических методов.

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Психические функции: когнитивные (восприятие, внимание, память, мышление) и регулятивные (моторные программы, эмоциональная и волевая регуляция). Общие способности и проблема диагностики умственного развития. Диагностика функциональных и эмоциональных состояний. Диагностика конституциональных (темперамент), индивидуально-стилевых (характер) и ценностно-мотивационных (личность) черт. Взаимодействия черт в процессе развития личности (компенсаторные соотношения). Диагностика общения.
4	Тема 2.2. Психодиагностика черт личности	Диагностика черт личности с помощью 16-факторного личностного опросника Кеттелла (16РF). Тестирование и обработка результатов. Правила проведения и подсчета тестовых баллов. Этапы интерпретации личностного профиля. Интерпретация шкал валидности, первичных факторов. Вторичные факторы Кэттелла. Шкалы стенов. Национальные и специализированные популяционные нормы. Тест-опросник Стреляу, основные шкалы. Тест-опросник Айзенка, основные шкалы. Психодиагностический тест Л. Т. Ямпольского (ПДТ). Теоретическое основание, основные шкалы, шкалы второго уровня. Процедура обработки. Патохарактерологическая диагностика личности. Личностный опросник ММРІ. История разработки и адаптации в отечественных условиях: версии СМИЛ и ММИЛ. Процедура проведения тестирования и обработки результатов. Правила коррекции тестовых баллов в зависимости от защиты (тактики) испытуемого. Способы кодирования профиля по Уэлшу и Хатауэю. Анализ профиля ММРІ: уровень, рельеф, наклон. Контрольные шкалы, базовые шкалы: высокие и низкие значения. Сочетания пиков клинических шкал. Использование ММРІ в практике управления и консультирования. Ограничения в применении ММРІ. Удобства и опасности автоматизированной интерпретации профиля.  Диагностика типов акцентуации черт характера с помощью патохарактерологического диагностического опросника (ПДО) А.Е. Личко. Теория акцентурованных типов К. Леонгарда, теория личности как системы отношений В. Н. Мясищева. Основные шкалы, процедура обработки.  Диагностика склонности к отклоняющемуся поведению подростков с помощью опросника «Определение склонности к отклоняющемуся поведению подростков с помощью опросника «Определение склонности к отклоняющемуся поведению подростков с помощью опросника «Определение склонности к отклоняющемуся поведению» (А.Н. Орел).
	РАЗДЕЛ 3. Психод	иагностика способностей, мотивационной сферы личности
5	Тема 3.1. Психодиагностика способностей	Тесты интеллекта и тесты специальных способностей. Достоинства и недостатки методик диагностики способностей. Диагностика структуры интеллекта. Тест структуры интеллекта Амтхауэра. Состав субшкал и субтестов. Ограничения применения. Относительность диагностических норм. Зависимость от уровня развития вербального интеллекта. Возможности компьютеризации. Тест Д.Векслера. Характеристика методики WAIS. Инструкции,

No	Наименование	_
п/п разделов и тем Содер		Содержание темы
	дисциплины	HONGROV HOUR ADDROUNG IN OFFICE TWO ON THE OWNER ON THE OWNER OF THE OWNER OWNER OF THE OWNER OW
		порядок предъявления и обработки субтестов. Численная оценка результатов тестирования. Психологическая характеристика
		субтестов.
		Прогрессивные матрицы Равена. Существующие формы
		(модификации). Теория неогенеза С. Спирмена. Процедура
		обработки.ъ
		Диагностика социального интеллекта. Тест Дж. Гилфорда и
		М. Салливена. Процедура тестирования: правила предъявления
		субтестов и инструкции к ним, комментарии по содержанию
		стимульного материала. Обработка тестовых данных.
		Интерпретация отдельных субтестов, композитной оценки.
		Уточнение интерпретации с учетом профиля социального
		интеллекта.
6		Диагностика явных и скрытых ценностно-мотивационных структур. Методика измерения ценностных ориентации Рокича-Ядова. Списки терминальных и инструментальных ценностей. Устойчивость ранжирования. Артефакт социальной желательности.  Диагностика мотивационной сферы личности с помощью опросника А. Мехрабиана "Диагностика мотивов аффилиации". Существующие формы, модификация М.Ш. Магамед-Эминова.
	Тема 3.2. Психодиагностика мотивационной сферы личности	Использование факторного анализа для определения внутренней структуры опросника. Исследования общих ожиданий индивида о позитивном и негативном исходе при установлении межличностного контакта. Шкалы, процедура обработки. Опросник для измерения результирующей тенденции мотивации достижения (RAM) А. Мехрабиана. Существующие формы (модификации). Теория мотивации достижения Дж. Аткинсона. Шкалы, процедура обработки. Диагностика мотивационной сферы с помощью
		адаптированного опросника личностной ориентации Э.
		Шострома.  Диагностика мотивационно-потребностной сферы личности с помощью проективной методики ТАТ (Тематический апперцептивный тест). ТАТ в диагностике скрытых мотивов. Теоретическое основание, шкалы, темы, стимульный материал ТАТ. Классификация мотивов по Мюррею и анализ текстов ТАТ. Проблемы валидизации ТАТ и метод согласования экспертных оценок. Другие подходы.  Список личностных предпочтений А. Эдвардса (EPPS). Шкалы, процедура обработки, количество вопросов (заданий). Тест
		юмористических фраз (ТЮФ) А. Г. Шмелева и В. С. Болдыревой.
		Теоретическое основание, шкалы, процедура обработки.
PA3	ВДЕЛ 4. Компьютерн	ые технологии в психодиагностике
7	Тема 4.1.	Межличностные отношения как объект диагностики. Задачи
	Психологическая	диагностики межличностных отношений. Диагностика
	диагностика	межличностных отношений на основе субъективных
	межличностных	предпочтений. Диагностика диадного взаимодействия. Влияние
	отношений	индивидуальных свойств на межличностные отношения.

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Диагностика внутрисемейных отношений.  Социометрический тест Дж. Морено. Аутосоциометрические методики Я.Л. Коломинского, К.Е. Данилина, А.И. Донцова. Суть метода, шкалы, процедура обработки.  Фрустрационный тест С.Розенцвейга. Теоретические представления С.Розенцвейга. Процедура тестирования, инструкция для взрослых, детей. Кодирование ответов, перевод речевых высказываний испытуемого в систему символов. Подсчет процентного распределения реакций по каждому направлению и по каждому типу, определение индивидуального «профиля». Интерпретация результатов. Возрастная динамика и профессиональная типология фрустрационных реакций.  Диагностика доминирующего стиля поведения в конфликтной ситуации с помощью опросника К. Томаса. Опросник оценки способов поведения в конфликтной ситуации К. Томаса. Шкалы, процедура обработки.  Тест цветовых конструктов А.М. Эткинда. Существующие формы, краткий вариант, полный вариант. Теоретическое основание, шкалы в зависимости от цели и программы исследования, процедура обработки.  Диагностика с помощью модифицированного варианта методики интерперсональной диагностики Т. Лири.
8	Тема 4.2. Компьютеризация психологической диагностики	Ситуационный тест Р. Бейлса.  Автоматизация этапов психодиагностического обследования: поиск критериев и системы принятия решений; формирования выборки и базы данных; компьютерная подготовка тестовых данных, системы генерации тестовых заданий, графические и текстовые редакторы; тестирование в диалоге с компьютером, адаптивное тестирование, тестирование и компьютерное обучение; обратная связь и постдиагностический диалог; банки данных и базы знаний в интерпретации тестов; автоматизированная интеграция экспертных оценок и тестовых данных; психометрический анализ и специализированные системы обработки данных.  Базовая компьютерная психодиагностическая программа «Psychometric Expert». Использование программы, история создания. Основные настройки, формирование базы данных. Организация и проведение психодиагностического обследования. Разработка психодиагностической среды, создание контекстно-ориентированных диагностических систем. Организация научно-исследовательской работы, статистический анализ данных. Автоматизированная оценка совместимости в группах с помощью методики FIRO-В

#### Психология социальной работы

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «Психология социальной работы» является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога в учреждениях (организациях) социальной сферы.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теории, методике и технологии психосоциальной деятельности;
- сформировать умения и навыки применять теоретические знания по психологии социальной работы для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики психологии социальной работы.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	<u> ЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТ</u>	ГАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	компетенции	образовательной программы и соответствующих
Код	компстепции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
компетенции		спецификой дисциплины)
Системное и	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления
критическое	осуществлять	поиска, критического анализа и синтеза информации,
мышление г	поиск,	применения системного подхода для решения
УК-1	критический	поставленных задач
	анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический
I	информации,	анализ и синтез информации, применять системный
I	применять	подход для решения поставленных задач; анализировать
	системный	проблемную ситуацию как систему, выявляя ее
I	подход для	составляющие и связи между ними
l p	решения	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,
I	поставленных	критического анализа и синтеза информации,
3	вадач	применения системного подхода для решения
		поставленных задач; критической оценки надежности
		источников информации; владеет опытом практических
		действий в области системного анализа проблемных
		ситуаций различного генезиса
Командная (	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной
работа и	осуществлять	работы, психологию лидерства; теоретические основы
лидерство	социальное	социального взаимодействия
УК-3	взаимодействие и	ИУК-3.2. Умеет создавать команды, организовывать их
l p	реализовывать	работу, делегировать полномочия членам команды и
	свою роль в	распределять поручения; эффективно взаимодействовать
F	команде	с другими членами команды, разрешать конфликты и
		противоречия при деловом общении на основе учета
		интересов всех членов команды; создавать рабочую
		атмосферу, позитивный эмоциональный климат в
		команде; умеет определять эффективность командой
		работы
	l	0.000121
1		ИУК-3.3. Владеет навыками социального
		±

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)		(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	Формулировка	образовательной программы и соответствующих
Компетенции/	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
компетенции		спецификой дисциплины)
компстенции		сфере профилактики и разрешения личностно-деловых
		конфликтов; навыками разработки и реализации
		командной стратегии для достижения поставленной
		цели; навыками использования ресурсов командной
		работы в профессиональной деятельности психолога;
		владеет опытом практических действий в сфере
		презентации результатов работы команды
Межкультурно	Способен	ИУК 5.1. Демонстрирует толерантное восприятие
е	воспринимать	социальных и культурных различий, уважительное и
взаимодействи	межкультурное	бережное отношению к историческому наследию и
е	разнообразие	культурным традициям.
УК-5	общества в	ИУК 5.2. Находит и использует необходимую для
	социально-	саморазвития и взаимодействия с другими людьми
	историческом,	информацию о культурных особенностях и традициях
	этическом и	различных социальных групп.
	философском	ИУК 5.3. Проявляет в своём поведении уважительное
	контекстах	отношение к историческому наследию и
		социокультурным традициям различных социальных
		групп, опирающееся на знание этапов исторического
		развития России в контексте мировой истории и
		культурных традиций мира.
		ИУК 5.4. Сознательно выбирает ценностные ориентиры
		и гражданскую позицию; аргументировано обсуждает и
		решает проблемы мировоззренческого, общественного и
		личностного характера
Психологическ	Способен	ИОПК-3.1. Знает нормативно-правовые и этические
ая диагностика	выбирать	основы осуществления диагностических процедур;
ОПК-3	адекватные,	основные требования к организации
	надежные и	психодиагностического обследования и составлению
	валидные методы	заключения по его результатам.
	количественной и	ИОПК-3.2. Умеет реализовывать правовые и этические
	качественной	нормы при организации психодиагностического
	психологической	обследования, составлять и формулировать заключение
	оценки,	по результатам психодиагностического обследования
	организовывать	ИОПК-3.3. Владеет опытом практических действий в
	сбор данных для	сфере организации психодиагностического
	решения задач	обследования и составления заключения по его
	психодиагностики	результатам; владеет навыками постановки
	в заданной	психологического диагноза
	области	
	исследований и	
Понуодовущест	практики	MOUNT 1 Programme and a construction
Психологическ	Способен	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы инклюзивного
ое	использовать	образования; теоретические основы коррекционно-
вмешательство (развитие	основные формы психологической	развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; знает
(развитие,		
коррекция,	помощи для	нормативно-правовую базу осуществления

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)		(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	Формулировка	образовательной программы и соответствующих
Компетенции/	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
компетенции		спецификой дисциплины)
реабилитация)	решения	психологического вмешательства; знает этические
ОПК-4	конкретной	нормы коррекционно-развивающей, реабилитационной
OIIK-4	проблемы	работы психолога с различными группами детей и
	отдельных лиц,	взрослых
	групп населения и	ИОПК-4.2. Умеет определить проблему, требующую
	(или)	психологического вмешательства; использовать
	организаций, в	основные формы психологической помощи для решения
	том числе лицам с	конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и
	ограниченными	(или) организаций, в том числе лицам с ограниченными
	возможностями	возможностями здоровья и при организации
	здоровья и при	инклюзивного образования; делать выводы о возможном
	организации	прогнозе развития ребёнка с ОВЗ, давать рекомендации
	инклюзивного	по дальнейшему психологическому сопровождению
	образования	детей и подростков с отклонениями в развитии.
		ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления
		психологического вмешательства (методами развития,
		коррекции, реабилитации); владеет опытом
		практических действий в сфере осуществления
		коррекционно-развивающей, реабилитационной работы
		психолога с различными группами детей и взрослых;
		владеет методами и приемами контроля, оценки
		качества коррекционно-развивающей,
		реабилитационной работы психолога с различными
П	C	группами детей и взрослых
Психологическ	Способен	иопк-5.1. Знает теоретические основы организации и
ое	ВЫПОЛНЯТЬ	реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или
вмешательство	организационную	1 1 / 11
(развитие, коррекция,	и техническую работу в	реабилитационного характера ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и
реабилитация)	реализации	техническую работу в реализации конкретных
ОПК-5	конкретных	мероприятий профилактического, развивающего,
onic 3	мероприятий	коррекционного или реабилитационного характера
	профилактическог	ИОПК-5.3. Владеет опытом практических действий в
	о, развивающего,	сфере организации и реализации конкретных
	коррекционного	мероприятий профилактического, развивающего,
	или	коррекционного или реабилитационного характера;
	реабилитационног	владеет методами и приемами контроля, оценки
	о характера	качества мероприятий профилактического,
		развивающего, коррекционного или реабилитационного
		характера
Психологическ	Способен	ИОПК-6.1. Знает теоретические и методические основы
ая	оценивать и	психологической профилактики
профилактика	удовлетворять	ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять
ОПК-6	потребности и	потребности и запросы целевой аудитории для
	запросы целевой	стимулирования интереса к психологическим знаниям,
	аудитории для	практике и услугам
	стимулирования	ИОПК-6.3. Владеет опытом практических действий в

Категория (группа) компетенций/ Код компетенции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
	интереса к психологическим знаниям, практике и услугам	сфере проведения психопрофилактических мероприятий; владеет методами и приемами контроля, оценки качества психопрофилактических мероприятий

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Психология социальной работы» изучается в четвёртом семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Этнопсихология», «Конфликтология», «Психология экстремальных ситуаций», «Современные направления молодежных движений», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

## Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

					005 1011111			
			Контак	гная работа				
			Занятия се	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	T	ипа	ная	на	Иная	
3.e.	часов	лекционн			работа	подгото	CP	Контроль
		ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку		
		010 111114	ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
	4 семестр							
2	72	20		24			24	4
2	12	20	-	24	1	_	24	Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	_	_	24	4

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы	
PA3,	РАЗДЕЛ 1. Теоретические основы психологии социальной работы		
1	Тема 1.1. Психология и социальная работа	Формирование социальной работы как науки и специфической социально-психологической деятельности. М. Ричмонд и возникновение диагностической школы социальной работы. Психосоциальный подход в социальной работе. Основные принципы современной психологии социальной работы. Функциональная школа социальной работы. Развитие основных принципов диагностической и функциональной школ в истории социальной работы. Поведенческий подход в практике социальной работы. Психология социальной работы	

№	Наименование	Содоручние теми
п/п	разделов и тем	Содержание темы
п/п	разделов и тем	как научная дисциплина. Предмет психологии социальной работы, ее структура и функции. Основные понятия психологии социальной работы. Понятие и сущность социализации. Понятие и сущность адаптации. Социально-психологическая адаптация. Понятие и сущность реабилитации. Социально-психологическая реабилитация. Основные направления психосоциальной работы в мировой практике социальных служб. Модели социальной работы с группой. Психологические и психотерапевтические цели групповой работы. Классификация психотерапевтическии групповой работы. Классификация психотерапевтическии групповой работы. Этические принципы работы с группой. Руководство группой. Принципы подбора людей в группу. Содержание группового процесса. Динамика групповых процессов. Исторические корни социальной работы с группой в США. Отечественные исторические модели работы с группой на рубеже XIX – XX вв. Традиции социальной работы с группой в Германии. Модели групповой работы с людьми с особыми нуждами в Англии. Современная отечественная практика социальной работы с группой в XIX-XX вв. Социальная групповая работы в 1930-1940-е гг. XIX в. Социальная групповой работы в 1930-1940-е гг. Социальная групповая работа в 1930-1940-е гг. Социальная групповая работы в 1930-1940-е гг. Социальная прупповая работы с группой. Психосоциальные теории и их роль в деятельности социального работника. Роль социального работника и психолога в преодолении негативных групповых ситуаций. Использование потенциала группы для решения индивидуальных проблем клиентов. Мультикультурный подход к проблемам межгрупповой коммуникации. Основные психологические конфликты в группох и методы их решения. Критерии эффективности психосоциальной работы с группой.
2	Тема 1.2. Философские, общепсихологические и социологические основы психологии социальной работы	Объективные и субъективные трудности при работе с группой. Философско-антропологические концепции в современной социальной работе. Основные бихевиористские теории в психологии социальной работы. Общепсихологические теории личности: (теория личности У. Джеймса; психоаналитические теории (З. Фрейд, К. Юнг, А. Адлер); бихевиористские концепции (Б. Скиннер, А. Бандура); теория личности Р. Кеттела; гуманистическая психология (А. Маслоу, К. Роджерс); онтопсихология (А. Менегетти)). Основные психодинамические теории (ортодоксальный психоанализ З. Фрейда; классический психоанализ: К. Юнг, А. Адлер; неофрейдизм: К. Хорни, Э. Фромм, Э. Эриксон) и их роль в психологии социальной работы. Антропологические концепции и идеи в современной социологии, влияющие на

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	-
		психологию социальной работы. Проблема цели и смысла жизни. Экзистенциально-гуманистический подход в практике работы с клиентом социальных служб.
PA3,	ДЕЛ 2. Методические о	сновы психологии социальной работы
3	Тема 2.1. Психотехнологии в социальной работе	Сущность понятия «психотехнология». Психотехнологии диагностики. Психотехнологии коррекции. Психотехнологии реабилитации. Основные психологические проблемы клиентов социальных служб. Психологическое консультирование и психотерапия — важнейшие методы работы с клиентами социальных служб. Теория и практика консультирования в помогающих профессиях. Роль и место консультанта в консультативном процессе. Требования к личности и профессиональной подготовке консультанта. Формы и виды консультирования. Теории, модели и школы консультирования: психоаналитический подход; когнитивноповеденческий подход; гуманистический подход; выработка эклектического подхода на современном этапе. Процесс психоконсультирования. Первая встреча с клиентом и ее особенности. Процедуры и навыки консультирования. Различия видов специализированной консультативной помощи. Психодинамическая практика работы с клиентом социальных служб. Психодинамическая психология и психотерапия в практике социальной работы. Экзистенциально-гуманистическая психология и терапия в психосоциальной практике. Практическая психосоциальная работа команды. Принципы работы междисциплинарной команды.
4	Тема 2.2. Особенности социально- психологической работы с различными группами населения	Методы решения проблем клиентов в практике социальной работы. Общая модель индивидуальной работы со случаем. Основные методы и процедуры поведенческой терапии клиентов социальных служб. Процесс вмешательства. Общая модель деятельности социального работника в индивидуальной работе со случаем. Технологии работы, используемые на разных этапах индивидуальной работы со случаем. Методика социально-психологической работы с семьями группы риска. Жизненный цикл семьи. Кризисы семьи. Принципы и правила семейного консультирования. Этапы семейной терапии. Диагностические техники определения проблемного поля семьи. Методы группового консультирования семьи (адлерианское, семейное групповое консультирование, модели Фуллмера, В. Сатир, С. Минухина, М. Боуэна). Основные вопросы семейного консультирования (в т.ч. взаимоотношения клиента с его будущим супругом; взаимоотношения между супругами в уже сложившийся семье; взаимоотношения супругов с их собственными родителями; взаимоотношения родителей и детей в семье и др.). Методика

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
		социально-психологической работы с подростками. Методика социально-психологической работы в интернатных учреждениях. Методика социально-психологической работы с пожилыми. Методика социально-психологической работы с инвалидами. Психосоциальная помощь наркологическим больным и созависимым клиентам. Социально-психологические проблемы суицида в деятельности социального работника. Психосоциальная работа в местах лишения свободы. Анализ современного зарубежного опыта психосоциальной деятельности.

#### Психологическое консультирование с практикумом

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «Психологическое консультирование с практикумом» является формирование основ профессиональной компетентности обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе дефектологических знаний и умений.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере аномалий детского развития, вариантов психического дизонтогенеза, о специфике выявления, коррекции и профилактики различных типов нарушения психического развития;
- <u>- сформировать умения применять дефектологические знания и умения для решения профессиональных задач;</u>
- <u>- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в области дефектологии (специальной психологии и коррекционной педагогики).</u>

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАН	ИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТ	АТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
Системное и критическое мышление УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Инклюзивная компетентнос ть УК-9	Способен использовать базовые дефектологически е знания в социальной и профессионально й сферах	<b>ИУК-9.1.</b> Знает теоретические основы инклюзии в образовании и профессиональной деятельности специалистов социономического («помогающего») профиля <b>ИУК-9.2.</b> Умеет использовать базовые дефектологические знания в социальной и профессиональной сферах; консультировать участников образовательного процесса по вопросам инклюзии; умеет планировать и осуществлять профессиональную деятельность с лицами, имеющими инвалидность или ограниченные возможности здоровья. <b>ИУК-9.3.</b> Владеет опытом практических действий в сфере

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
		применения базовых дефектологических знаний в социальной и профессиональной сферах; навыками организации инклюзивного учебно-воспитательного процесса; владеет навыками взаимодействия с лицами, имеющими ограниченные возможности здоровья, или инвалидность в социальной и профессиональной сферах.
		<b>ИУК-4.1.</b> Знает теоретические основы деловой устной и письменной коммуникации на русском и иностранном(ых) языке(ах); социокультурные различия в формате корреспонденции на русском и иностранном(-ых) языках
Коммуникация УК-4	Способен осуществлять деловую коммуникацию в устной и письменной формах на государственном языке Российской Федерации и иностранном(ых) языке(ах)	<ul> <li>ИУК-4.2. Умеет составлять в соответствии с нормами русского языка деловую документацию разных жанров; выполнять перевод профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русский язык и обратно; учитывать особенности делового общения в производственной и образовательной деятельности; вести деловую переписку, учитывая особенности стилистики официальных и неофициальных писем</li> <li>ИУК-4.3. Владеет технологией построения эффективной деловой коммуникации в устной и письменной формах; способами передачи профессиональной информации; владеет опытом практических действий в сфере перевода профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русский</li> </ul>
		язык и обратно; опытом практических действии в области применения современных коммуникативных технологий, в том числе на иностранном(ых) языке(ах), для профессионального взаимодействия
Психологичес кое вмешательств о (развитие, коррекция, реабилитация ) ОПК-4	Способен использовать основные формы психологической помощи для решения конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и (или) организаций, в том числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и при организации инклюзивного	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы инклюзивного образования; теоретические основы коррекционноразвивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; знает нормативно-правовую базу осуществления психологического вмешательства; знает этические нормы коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых ИОПК-4.2. Умеет определить проблему, требующую психологического вмешательства; использовать основные формы психологической помощи для решения конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и (или) организаций, в том числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и при организации инклюзивного образования; делать выводы о возможном прогнозе развития ребёнка с ОВЗ, давать рекомендации по дальнейшему психологическому сопровождению детей и подростков с отклонениями в развитии.

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
	образования	<b>ИОПК-4.3.</b> Владеет методами осуществления психологического вмешательства (методами развития, коррекции, реабилитации); владеет опытом практических действий в сфере осуществления коррекционноразвивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; владеет методами и приемами контроля, оценки качества коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых
Психологичес кое вмешательств о (развитие, коррекция, реабилитация ) ОПК-5	Способен выполнять организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий профилактическог о, развивающего, коррекционного или реабилитационног о характера	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера ИОПК-5.3. Владеет опытом практических действий в сфере организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера; владеет методами и приемами контроля, оценки качества мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера; владеет методами и приемами контроля, оценки качества мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера

Профессиональные компетенции

Код, наименован	Трудовые	офессиональные компетенции			
ие профессион аль ных	функции (код, наименование)/ уровень (подуровень)	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)			
компетенци й	квалификации				
ОТФ (1	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)				
А Психолого	о-педагогическое со	провождение образовательного процесса в образовательных			
организация	их общего, професси	ионального и дополнительного образования, сопровождение			
основных и д	ополнительных обр	разовательных программ/ 01.002 Профессиональный стандарт			
	«Педагог-по	сихолог (психолог в сфере образования)»			
ПК-1	Коррекционно-	ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и			
Психолого-	развивающая	практики коррекционно-развивающей работы; современные			
педагогичес	работа с детьми	техники и приемы коррекционно-развивающей работы и			
	И	психологической помощи; закономерности развития			
кое сопровожде	обучающимися,	различных категорий обучающихся, в том числе с особыми			

технологии,

образовательными потребностями; стандартные методы и

решать

позволяющие

сопровожде

ние

в том числе

работа по

коррекционно-

восстановлению и реабилитации A/04.7

развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителями-дефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы

ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать коррекционно-развивающей программы работы; применять стандартные приемы метолы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия обучающимися воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы соответствии с выделенными критериями

ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей И обучающихся, направленных развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы. познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления педагогами, учителями-дефектологами, социальными учителями-логопедами, педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных психическом развитии детей и обучающихся недостатков, нарушений социализации и адаптации; владеть навыками реализации формирования И планов ПО созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов ДЛЯ обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

	Психологическо
ПК-2.	е просвещение
Психолого-	субъектов
педагогичес	образовательног
кая помощь	о процесса в
	области работы

ИПК-2.1. Знать: юридические И этические основы психологического просвещения В образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей И обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытываюших трудности в освоении основных общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

адаптации;

ИПК-2.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические. профессионально-деонтологические нормы в процессе психологического просвещения субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся. испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; уметь осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

ИПК-2.3. Владеть: навыками соблюдения нормативноправовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психологического просвещения субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и адаптации (в консультирования, социальной рамках советов); осуществления педагогических навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в общеобразовательных основных программ, развитии и социальной адаптации

Психологическа я профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных

ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социальнопсихологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии обучающихся, И гигиены обеспечения их безопасности в образовательном процессе;

общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации В/02.7

типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социальнопсихологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями детей И обучающихся, здоровья, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, летей обучающихся, трудности испытывающих освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата образовательной организации И организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации преподавателям, педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности

ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, летей обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы особенностей психофизического развития. индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в общеобразовательных освоении основных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций вопросам родителям (законным представителям) ПО психологической готовности к переходу на следующий

уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в общеобразовательных основных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации работы, (планы протоколы, журналы, психологические заключения отчеты) А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере» ИПК-3.22. Знать: юридические и этические основы разработки реализации И программ повышения психологической защищенности И предупреждения

> реализация программ повышения психологическо й зашишенности предупреждения психологическог неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактическ ой и психокоррекцио нной работы, направленных на **улучшение**

состояния и

психологическог

динамики

о здоровья

населения

A/08.7

ПК-3.

Психологич

еские услуги

Разработка и

психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической психокоррекционной И работы, направленных улучшение состояния динамики психологического здоровья населения: основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы профилактической разработки программ психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг;

ИПК-3.23. Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности И предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической психокоррекционной работы, улучшение направленных состояния динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по профилактической и психокоррекционной проведению работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной результаты работы; использовать мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы

ИПК-3.24. Владеть: навыками соблюдения юридических и разработки и реализации программ этических основ повышения психологической защищенности предупреждения неблагополучия психологического населения; юридических и этических основ разработки и профилактической реализации программ психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния динамики психологического здоровья населения; владеть навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения,

проживающего	В	субъекте	Российской	Федерации,
муниципальном (	обра	зовании		

## РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Психологическое консультирование с практикумом» изучается в пятом и шестом семестрах, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 7 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

	(очная форма обучения)							
			Контак	тная работа				
			Занятия с	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	T	ипа	ная	на	Иная	
3.e.	часов	киткнас			работа	подгото	иная СР	Контроль
		пекционн ого типа	Лаборатор	Практические/	по	вку	CI	
		ого типа	ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
	5 семестр							
								4
3	108	30		35			39	Зачет с
3	100	30	-	33	-	-	39	оценко
								й
				6 семестр				
								36
4	144	40	-	48	-	-	20	Экзаме
								Н
	Всего по дисциплине							
7	252	70	-	83	-	_	59	40

## СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы				
PA3,	РАЗДЕЛ 1. Значение теоретических основ в консультировании					
1	Тема 1.1. Введение Понятие о консультировании как виде психологиче					
1	В	помощи и консультативной психологии как обеспечивающей				

No	Наименование	C
п/п	разделов и тем	Содержание темы
п/п	консультирование	его науке. Возникновение консультативной психологии как отрасли психологической науки и практики. Утверждение консультативной психологии как профессиональной области за рубежом. Место консультативной психологии в системе психологического знания. Отрасли консультативной психологии. История появления консультирования как сферы психологии до 80-х гг. Значение становления собственной психологии до 80-х гг. Значение становления собственно психологической практики. Понятие психологического консультирования как вида практической психологии. Психодинамическое направление в психологическом консультировании. Когнитивно-поведенческое направление в психологическом направление в психологическом консультировании. Гуманистическое направление в психологическом консультировании. Проблема соотношения и дифференциации видов психологической помощи (психотерапия, психокоррекция, «неврачебная» психотерапия, психологического консультирование). Отличия психологического консультирования от других видов психологической помощи  Цели психологического консультирования в разных случаях обращения за помощью (оперативная, временная, «неспецифическая» помощь и т.д.). Задачи психологического консультирования.  Характеристика психологического консультирования по разным основаниям (в соответствии с возрастными особенностями консультанта и клиента; пространственной организацией консультанта и клиента; постранственной организацией консультанта и консультанта в ходе профессиональные позиции и подходы консультанта в ходе психологического консультирования. Особенности взаимодействия с клиентом в позициях советчика, эксперта и помощника. Характеристика условий успешности
		психологического консультирования.
2	Тема 1.2. Характеристика профессиональной квалификации психолога- консультанта	Понятие квалифицированного психолога-консультанта. Требования к образованию психолога-консультанта. Требования к личности психолога-консультанта. Профессиональные принципы психологического консультирования. Этический кодекс психологов. Принципы ответственности, морально-этической и юридической обоснованности, гуманности, неприкосновенности, честности, конфиденциальности, квалифицированности и т.д. Условия успешности психологического воздействия: безоценочное отношение к клиенту, ориентация на систему ценностей клиента, запрет на советы, анонимность, разграничение личных и профессиональных отношений, включенность клиента, результативность и т.д.  Повышение профессиональной квалификации психолога и его значение для психологического консультирования. Основные направления повышения

No	Наименование	Содержание темы			
п/п	разделов и тем	•			
DAO	HE II 2. Уарамариятия	профессиональной квалификации психолога-консультанта. Приобретение психологом-консультантом дополнительной квалификации в ходе наблюдения за работой коллег и через чтение специальной литературы.  Отличие работы психолога-консультанта от исследования ученого-психолога и от учебной деятельности преподавателя психологии.			
PA3,	ДЕЛ <b>2. Характеристика</b> ⊺	процесса психологического консультирования			
3	Тема 2.1. Организация работы и этапы психологической консультации	Психологическое консультирование как процесс (по аналогии с интервью). Характеристика подходов разных авторов к структуре процесса консультирования. Характеристика этапов психологического консультирования. Начало беседы, его значение. Организация первого впечатления о консультанте. Знакомство с клиентом по имени. Информирование клиента о целях (специфике) психологического консультирования. Последовательный переход непосредственно к консультированию. Расспрос клиента, его значение и структура. Характеристика деятельности психолога-консультанта в фазе накопления информации. Принципы и способы деятельности в фазе проверки гипотез. Оказание психокоррекционного воздействия, его цель. Понятие и значение интерпретации данных. Проблема эффективности психокоррекционного воздействия. Формирование нового видения ситуации. Определение позитивных вариантов поведения в ситуации. Определение. Подведение итогов. Обсуждение дальнейшего взаимодействия. Прощание консультанта с клиентом. Выбор места для размещения консультании. Оптимальный режим работы консультации для ее посетителей (клиентов). Взаимодействие психолога-консультанта с другими специалистами — консультантами в разных областях. Приобретение психологом-консультантом дополнительной квалификации в ходе наблюдения за работой коллег и через чтение специальной литературы.			
4	Тема 2.2. Оценивание результатов консультирования	Что такое результативность консультирования. Объективные и субъективные, внутренние и внешние показатели результативности консультирования. Критерии оценки результатов консультирования. Причины недостаточной результативности консультирования. Пути устранения всех этих причин.			
PA3,	РАЗДЕЛ 3. Технология проведения консультативной беседы				
5	Тема 3.1. Техника педагогического консультирования	Понятие технологии ведения беседы. Базовые принципы организации беседы. Приемы (техники) реализации беседы. Консультативный контакт, его основные характеристики. Необходимость установления и поддержания психологического контакта. Ограничение речи консультанта в диалоге. Приближение разговорной речи консультанта к языку клиента. Краткость и точность высказываний. Анализ эмоциональных переживаний			

No	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
		(альтернативные формулировки, акцентирование эмоций, использование парадоксальных вопросов, уточняющие формулировки).  Использование интерпретации для коррекции взаимодействия. Возможности перефразирования для оказания психокоррекционного воздействия.  Рефлексивное и нерефлексивное слушание: сущность приема и ситуации его использования. Вербальные техники: выяснение, перефразирование, отражение, резюмирование, интерпретация, уточнение. Невербальные техники: подстройка, отзеркаливание, расположение консультанта и клиента в ходе консультирования. Сочетание техник в ходе консультирования. Назначение и возможности использования различных приемов и техник.
6	Тема 3.2. Диагностика в практике консультирования	Диагностика в психологическом консультировании. Рисуночные и другие проективные методы. Игровые методы. Методы диагностики эмоционально-личностной сферы. Диагностика начальных состояний. Необходимость троведения постконсультационной психодиагностики клиента. Нежелательность применения проективных тестов в консультировании, предпочтение опросников перед другими видами психологических тестов. Обязательность информирования клиента о результатах его психологического тестирования. Тесты общих интеллектуальных способностей. Тесты тесты мотивов и потребностей.
6 сем	<u></u> лестр	nompeonoemen.
	<u> </u>	бщие практические рекомендации по различным вопросам
	ультирования	
7	Тема 4.1. Консультирование по проблемам личностного развития клиента	Общие рекомендации по коррекции черт характера. Общие рекомендации по коррекции способностей в практике психологического консультирования. Советы по вопросам, связанным с темпераментом. Советы по развитию воли. Рекомендации по совершенствованию деловых черт характера. Советы по развитию коммуникативных черт характера. Консультирование по потребностномотивационным проблемам.
8 PA32	Тема 4.2. Специфические проблемы психологического консультирования ДЕЛ 5. Индивидуально	Специфические проблемы психологического консультирования: консультирование немотивированных, уверенных, не уверенных, тревожных, плачущих, депрессивных, враждебных клиентов. Работа с клиентами в ситуации острого горя. Манипулятивные типы клиентов. ре и групповое консультирование
	, , , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	
9	Тема 5.1. Индивидуальное консультирование	Индивидуальное консультирование. Типичные проблемы клиентов, нуждающихся в индивидуальном консультировании. Позиции взаимодействия в процессе индивидуального консультирования. Определение содержания

No	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
		индивидуального консультирования. Потребности и характеристики клиента. Различия в запросах и мотивах обращения к консультанту. Конструктивные и не конструктивные запросы. Типы клиентов (Н.Н. Обозов): Неуверенный в себе клиент; уверенный в себе клиент; клиент все знающий и доверяющий только себе Проблемы осознания понятий: норма психического развития, пограничные состояния, психическое здоровье. Схема индивидуального консультирования с точки зрения периодизации психического развития. Позиции взаимодействующих сторон: клиент — консультант (взаимодействие на равных, взаимодействие с позиций «сверху», взаимодействие с позиции «снизу»). Основные манипулятивные типы по В. Шострому: диктатор, тряпка, калькулятор, прилипала, хулиган, славный парень,
10 PA3	Тема 5.2. Групповое консультирование <b>ЛЕЛ 6. Основы возрас</b>	Групповое консультирование. Теоретические обоснования группового консультирования. Определение предмета взаимодействия членов группы. Отличия группового и индивидуального консультирования. Основные варианты работы группового консультирования. предмет взаимодействия группы - психологическая информация и ее модальности. Устойчивые элементы в предмете взаимодействия (рационализм — романтизм, доминантность — подчиненность, враждебность — дружелюбие, ригидность — гибкость, вспыльчивость — спокойствие, стабильность — лабильность, оптимизм — пессимизм, активность-пассивность, ответственность - беспечность и т. п.). Динамические элементы в предмете взаимодействия. Содержание воздействия участников группы друг на друга.
11	Тема 6.1. Консультирование несовершеннолетних	Основные принципы возрастно-психологического консультирования. Актуальные проблемы и задачи консультирования в детском возрасте. Психологические трудности в детском возрасте. Необходимость контроля психологического развития детей. Диагностическое интервью как техника консультирования детей. Основные приемы, применяемые в детском консультировании. Проблема коррекции психологического развития в детском возрасте. Работа с родителями в процессе консультирования. Особенности психологического консультирования в подростковом и юношеском возрасте. Технология консультирования подростков и старшеклассников. Основные приемы, применяемые в подростковом консультировании. Специфика консультирования юношей и девушек.
12	Тема 6.2. Консультирование взрослых	Психологические проблемы в зрелом возрасте. Основные трудности пожилых людей. Часто встречающиеся вопросы у людей старческого возраста. Влияние в практике психологического консультирования: определение, классификация, виды. Консультирование по проблемам личностного плана

No	Наименование	Содержание темы			
п/п	разделов и тем	-			
PA3,	ЗДЕЛ 7. Разновидности психологического консультирования				
13	Тема 7.1. Консультирование семей, педагогов	Основные принципы консультирования родителей. Консультирование по проблемам детей и подростков. Классификация частных случаев. Рекомендации для осуществления первичной консультации родителя по проблеме ребёнка. Причины возникновения проблем у детей и подростков.  Формы работы консультанта с родителями. Правила семейного консультирования. Особенности проведения семейного консультирования  Направления и техники работы с семьей. Взаимоотношения между супругами в сложившейся семье. Взаимоотношения супругов с их родителями. Семья как объект психокоррекционного воздействия. Методики коррекции детско-родительских и семейных отношений.  Консультирование в образовательном учреждении. Взаимопонимание и взаимодействие психолога и учителя (или родителя). Консультирование педагогов			
14	Тема 7.2. Производственное консультирование.	Производственное консультирование. Основные запросы: прием на работу, консультирование руководителя, конфликты в коллективе. Особенности профконсультирования. Служба телефона доверия. Признаки успешного и неудавшегося разговора по телефону доверия. Построение успешного диалога по телефону. Взаимодействие психолога-консультанта с другими сотрудниками медико-психологических и социальных служб.			

### Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)» является формирование основ профессиональной компетентности обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе дефектологических знаний и умений.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере аномалий детского развития, вариантов психического дизонтогенеза, о специфике выявления, коррекции и профилактики различных типов нарушения психического развития;
- сформировать умения применять дефектологические знания и умения для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в области дефектологии (специальной психологии и коррекционной педагогики).

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	HEYEMIDIMINI FESYJIDI.	АТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОИ ПРОГРАММЫ
Категория		
(группа)		Индикаторы достижения компетенции
компетенций	Формулировка компетенции	(для планирования результатов обучения по элементам
1		образовательной программы и соответствующих
Код		оценочных средств; сопряжены с содержательной
компетен		спецификой дисциплины)
ции		• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •
Инклюзивная	Способен	ИУК-9.1. Знает теоретические основы инклюзии в
компетентнос	использовать	образовании и профессиональной деятельности
ТЬ	базовые	специалистов социономического («помогающего»)
УК-9	дефектологически	профиля
	е знания в	<b>ИУК-9.2.</b> Умеет использовать базовые
	социальной и	дефектологические знания в социальной и
	профессионально	профессиональной сферах; консультировать участников
	й сферах	образовательного процесса по вопросам инклюзии; умеет
	и сферах	1 1
		деятельность с лицами, имеющими инвалидность или
		ограниченные возможности здоровья.
		ИУК-9.3. Владеет опытом практических действий в
		сфере применения базовых дефектологических знаний в
		социальной и профессиональной сферах; навыками
		организации инклюзивного учебно-воспитательного
		процесса; владеет навыками взаимодействия с лицами,
		имеющими ограниченные возможности здоровья, или
		инвалидность в социальной и профессиональной сферах.
Психологичес	Способен	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы инклюзивного
кое	использовать	образования; теоретические основы коррекционно-
вмешательств	основные формы	развивающей, реабилитационной работы психолога с
о (развитие,	психологической	различными группами детей и взрослых; знает
коррекция,	помощи для	нормативно-правовую базу осуществления
реабилитация	решения	психологического вмешательства; знает этические нормы
)	конкретной	коррекционно-развивающей, реабилитационной работы
ОПК-4	проблемы	психолога с различными группами детей и взрослых
	отдельных лиц,	ИОПК-4.2. Умеет определить проблему, требующую
	групп населения и	психологического вмешательства; использовать основные

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
	(или) организаций, в том числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и при организации инклюзивного образования	формы психологической помощи для решения конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и (или) организаций, в том числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и при организации инклюзивного образования; делать выводы о возможном прогнозе развития ребёнка с ОВЗ, давать рекомендации по дальнейшему психологическому сопровождению детей и подростков с отклонениями в развитии.  ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления психологического вмешательства (методами развития, коррекции, реабилитации); владеет опытом практических действий в сфере осуществления коррекционноразвивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; владеет методами и приемами контроля, оценки качества коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых
Психологичес кое вмешательств о (развитие, коррекция, реабилитация ) ОПК-5	Способен выполнять организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий профилактическог о, развивающего, коррекционного или реабилитационног о характера	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера ИОПК-5.3. Владеет опытом практических действий в сфере организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера; владеет методами и приемами контроля, оценки качества мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера; владеет методами и приемами контроля, оценки качества мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера

Профессиональные компетенции

	111	офессиональные компетенции
Код,		
наименован	Трудовые	
ие	функции (код,	
профессион	наименование)/	Индикаторы достижения компетенции
аль	уровень	(сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
ных	(подуровень)	
компетенци	квалификации	
й		
OTT T		\

### ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)

А Психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ/ 01.002 Профессиональный стандарт

	«Педагог-по	сихолог (психолог в сфере образования)»
		ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и
		практики коррекционно-развивающей работы; современные
		техники и приемы коррекционно-развивающей работы и
		психологической помощи; закономерности развития
		различных категорий обучающихся, в том числе с особыми
		образовательными потребностями; стандартные методы и
		технологии, позволяющие решать коррекционно-
		развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с
		другими специалистами (учителями-дефектологами,
		учителями-логопедами); закономерности групповой
		динамики, методы, приемы проведения групповой
		коррекционно-развивающей работы; способы и методы
		оценки эффективности и совершенствования коррекционно-
		развивающей работы
		ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического
		развития обучающихся на различных уровнях образования
		различных типов образовательных организаций;
		разрабатывать программы коррекционно-развивающей
	Коррекционно-	работы; применять стандартные методы и приемы
TIIC 1	развивающая	наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим
ПК-1	работа с детьми	и физиологическим развитием детей и обучающихся;
Психолого-	И	проводить коррекционно-развивающие занятия с
педагогичес	обучающимися,	обучающимися и воспитанниками; оценивать
кое	в том числе	эффективность коррекционно-развивающей работы в
сопровожде	работа по	соответствии с выделенными критериями
ние	восстановлению	ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации
	и реабилитации A/04.7	планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие
	A/04.7	
		интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение
		проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении
		и поведении; владеть навыками организации и совместного
		осуществления педагогами, учителями-дефектологами,
		учителями-логопедами, социальными педагогами
		психолого-педагогической коррекции выявленных в
		психическом развитии детей и обучающихся недостатков,
		нарушений социализации и адаптации; владеть навыками
		формирования и реализации планов по созданию
		образовательной среды для обучающихся с особыми
		образовательными потребностями, в том числе одаренных
		обучающихся; владеть опытом практических действий в
		сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами
		индивидуальных образовательных маршрутов для
		обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной
		документации (планы работы, протоколы, журналы,
		психологические заключения и отчеты)
Р Омерени	1	DENTIFICAÇÃO HOMORIUM HARIAM C OFFICIALISMA DOSMONARIOCTAMA

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу

либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)» ИПК-2.1. Знать: юрилические этические просвещения психологического В образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными обучающихся, возможностями здоровья, детей И трудности испытывающих В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; ИПК-2.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические. профессионально-деонтологические нормы в процессе психологического просвещения субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке Психологическо лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и е просвещение обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и субъектов образовательног социальной адаптации; уметь осуществлять о процесса в психологическое просвещение педагогов, преподавателей, области работы администрации образовательной организации и родителей по поддержке (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, лиц с ограниченными детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении возможностями основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; здоровья, детей и обучающихся, ИПК-2.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-ПК-2. испытывающих правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психологического просвещения субъектов Психологотрудности в образовательного процесса в области работы по поддержке педагогичес освоении лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и кая помошь основных общеобразовател обучающихся. испытывающих трудности ьных программ, основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ознакомления развитии и педагогов, преподавателей, администрации образовательных социальной организаций, осуществляющих адаптации организаций И B/01.7образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и консультирования, социальной адаптации (в рамках пелагогических советов); навыками осуществления просветительской работы c родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и Психологическа я профилактика молодежи К условиям образовательных организаций нарушений различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического поведения и климата в коллективе; методы коррекции социальноотклонений в развитии лиц с психологического климата, урегулирования конфликтов;

ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации B/02.7

признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности ограниченными лиш с возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии И гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического профессиональной коллектива; теории И социальнопсихологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению неблагополучия возможного психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей И обучающихся, испытываюших трудности основных В освоении общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации организации, осуществляющей И образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, летей обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата В образовательной организации организации, И осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать родителям рекомендации педагогам, преподавателям, (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности

ИПК-2.6. Владеть: навыками условий, выявления затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; навыками профилактической работы особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в общеобразовательных освоении основных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа рекомендаций жизни; владеть навыками разработки родителям (законным представителям) ПО вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в общеобразовательных освоении основных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения работы, профессиональной документации (планы протоколы, психологические журналы, заключения отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /

03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

О Н Н Р

ПК-3.

Психологич

еские услуги

Разработка и реализация программ повышения психологическо й защищенности предупреждения психологическог 0 неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактическ ой и психокоррекцио нной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологическог о здоровья населения A/08.7

ИПК-3.22. Знать: юридические И основы разработки реализации И программ повышения психологической защищенности И предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической И психокоррекционной работы, улучшение направленных динамики состояния и психологического здоровья населения; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы профилактической разработки программ работы; психокоррекционной основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг;

ИПК-3.23. Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности предупреждения И психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической психокоррекционной работы, И направленных улучшение состояния динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по профилактической и психокоррекционной проведению работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы

**ИПК-3.24. Владеть:** навыками соблюдения юридических и этических основ разработки и реализации программ

повышения психологической защищенности и
предупреждения психологического неблагополучия
населения; юридических и этических основ разработки и
реализации программ профилактической и
психокоррекционной работы, направленных на улучшение
состояния и динамики психологического здоровья
населения; владеть навыками диагностики состояния и
динамики психологического здоровья населения,
проживающего в субъекте Российской Федерации,
муниципальном образовании

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)» изучается в пятом и шестом семестрах, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 7 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

	(o man wopma ooy teman)							
			Контак	гная работа				
			Занятия се	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	типа		ная	на	Иная	
3.e.		лекционн			работа	подгото	CP	Контроль
		ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку		
		010 111114	ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
				5 семестр				
								36
4	144	40	-	48	-	-	20	Экзаме
								Н
	6 семестр							
								36
3	108	30	-	35	-	-	7	Экзаме
								Н
	Всего по дисциплине							

7 252 70 - 83 - - 27 72

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

No	Наименование	тура и содержание дисциплины
п/п	разделов и тем	Содержание темы
PA3,	ДЕЛ 1. Теоретико-метод	ологические основы и общие вопросы дефектологии
1	Тема 1.1. Введение в дефектологию	Предмет, цели, задачи, принципы, методы дефектологии (специальной психологии и коррекционной педагогики), соотношение наук, связь с другими науками, место в структуре современного человекознания. История становления специальной психологии и специальной (коррекционной) педагогики. Особенности отношения к людям с нарушениями в развитии в разные исторические эпохи. Религиозные представления о природе психических аномалий. Особенности отражения отклонений в психическом развитии в художественного сознания, научном сознании. История специального образования в России. Социально-идеологические факторы становления системы специального образования в России. Типы специальных образовательных учреждений. Модели интегрированного обучения в современных российских условиях. Специфика интеграционных процессов в российском образовательном пространстве. Нормативно-правовая база коррекционно-педагогического процесса в общеобразовательной школе. Психолого-медико-педагогическая комиссия, ее роль в предупреждении и коррекции отклонений в развитии. Категория развития в специальной психологии. Основное направление психического развития с точки зрения культурно-исторической концепции Л.С. Выготского: формирование осознанности, произвольности и опосредованности психических процессов. Культурная и натуральная линии в психическом развитии ребенка. Исходные биологические ситуации развития. Социальная личности в онтогенезе. Психическое развитии и деятельность. Понятие идеальной, среднестатистической и функциональной нормы развития условия нормального психического развития. Причины отклонений в развитии и фактор становления личности в онтогенезе. Психическое развития. Причины отклонений в развития и фактор психического развития. Причины отклонений в развития и фактор психического развития. Причины отклонений в развития и фактор появления недостаточности психофизического развития. Причины отклонений в развития социальное появления нефекта развития. Аномальное развитие как следствие возможностям ребенка. Классификация видов психического дизонт

<b>№</b> п/п	Наименование	Содержание темы			
11/11	разделов и тем	Основные факторы продвижения ребенка с отклонениями в			
2	Тема 1.2. Диагностика аномального развития	развитии.  Диагностика в специальной психологии. Общая характеристика задач исследования детей с особенностями в развитии. Понятия «первичного» и «вторичного» дефектов в концепции Л.С. Выготского, их значение для построения диагностической и коррекционной работы. Механизмы появления вторичных или системных нарушений: межфункциональный, сензитивный, коммуникативный, деятельностный, депривационный. Исследование мышления в норме и при различных аномалиях развития. Обзор диагностических методик, применяемых при изучении мышления. Опыт исследования мышления аномальных детей в работах С.Я. Рубинштейн. Проблемы дифференциальной диагностики в психологической исследовании. Обучающая стратегия в психологической диагностике. Развивающая направленность психологической диагностики в культурно-исторической традиции. Психологическая диагностика способностей по А.А. Бодалёву и В.В. Столину. Признаки способностей, выделенные Б.М. Тепловым. Общие способности и одарённость, специальные способности по видам деятельности и психическим функциям. Использование стандартизированных тестов и качественных методик исследования психического развития в психологической диагностической норматив по К.М. Гуревичу. Психофизиологический норматив по К.М. Гуревичу. Психофизиологическии и нейропсихологический проведения исследований в специальной психологии. Основные принципы проведения исследований в специальной психологии. Основные образовани: профилактика, ранее выявление измерений в современной диагностичка и и			
		и и коррекционная работа с умственно отсталыми детьми и у психического развития			
	Тема 2.1.	Общее психическое недоразвитие, задержанное и			
	Основы	повреждённое развитие: дети с умственной отсталостью			
3	олигофренопсихологии	задержкой психического развития (ЗПР).			
	И	Олигофренопсихология и олигофренопедагогика.			

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	•
	олигофренопедагогики	Умственная отсталость: понятие, этиология и формы. Олигофрения, деменция, умственная отсталость на фоне текущих заболеваний нервной системы — шизофрении, эпилепсии и др. Классификация олигофрении по глубине дефекта и виды олигофрении в степени дебильности по классификации М.С. Певзнер. Особенности психического развития детей с умственной отсталостью: специфика их внимания, ощущений, восприятия, памяти, мышления, речи, личностного развития, деятельности. Исторический экскурс и характеристика современной социальной политики в отношении умственно отсталых лиц. Проблемы коррекции, обучения, воспитания, развития умственно отсталых детей. Отечественный опыт психолого-педагогической помощи детям с тяжёлыми формами умственной отсталости.
4	Тема 2.2. Диагностическая и коррекционная работа с детьми, имеющими задержку психического развития	Задержка психического развития (ЗПР) как социокультурный феномен. Специальная психология и коррекционная педагогика. История развития представлений о ЗПР. Понятие и классификации ЗПР по М.С. Певзнер и К.С. Лебединской. Особенности психического развития детей с задержкой психического развития: специфика их внимания, ощущений, восприятия, памяти, мышления, речи, темперамента, личностного развития, деятельности. Синдром дефицита внимания с гиперактивностью у детей с задержкой психического развития, его проявления, распространённость, причины появления. Дифференциальная диагностика ЗПР от сходных состояний как условие успешной коррекции ЗПР. Психолого-педагогические особенности коррекционноразвивающего обучения детей с ЗПР.
PAR	   ЛЕЛ З. Лиагностическа	развивающего обучения детей с этг. я и коррекционная работа со слепыми и слабовидящими
деть		z i koppendiomar puotu to enemenia i enuoenamini
5	Тема 3.1. Основы тифлопсихологии и тифлопедагогики	Тифлопсихология и тифлопедагогика. Дефицитарное развитие, проблема сенсорной депривации и ее возможных последствий для развития ребенка. Выявление нарушений зрения и их классификация. Особенности психического развития слепых и слабовидящих детей: специфика их внимания, ощущений, восприятия, памяти, мышления, речи, личностного развития, деятельности. Роль компенсаторной перестройки восприятия в развитии высших форм познавательной деятельности при тотальной слепоте и остаточном зрении у парциально слепых и слабовидящих. Формирование знакового переопосредствования у детей с поражениями анализаторов. Специальные знаковые системы (азбука Брайля).
6	Тема 3.2. Коррекционноразвивающая и профилактическая работа со слепыми и слабовидящими детьми	Понятие о компенсаторных возможностях психики. Биологические и социальные факторы компенсации. Понятия «декомпенсация», «гиперкомпенсация», «псевдокомпенсация». Адаптационные и компенсаторные процессы. Понятие реабилитации. Формы и направления реабилитационных мероприятий. Защитные механизмы и копинг-стратегии.

Nº/	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	Проблема социально-трудовой адаптации и интеграции
		лиц с отклонениями в развитии. Общие методологические
		вопросы профилактики и коррекции. Психолого-
		педагогические методы профилактики и коррекции
		вторичных отклонений. Понятие инклюзии.
		Профессиональное образование, трудовая деятельность,
		социальная адаптация лиц с нарушением зрения.
DAD		Профилактика нарушений зрения у детей.
РАЗ, деть	' '	я и коррекционная работа с глухими и слабослышащими
деть	WIM	Выявление нарушений слуха и их классификация.
		Особенности психического развития глухих и
	T 410	слабослышащих детей: специфика их внимания, ощущений,
7	Тема 4.1. Основы	восприятия, памяти, мышления, речи, личностного развития,
/	сурдопсихологии и сурдопедагогики	деятельности. Формирование знакового
	сурдопедагогики	переопосредствования у детей с поражениями анализаторов.
		Специальные знаковые системы (калькирующие жестовые
		языки, тактильная азбука).
		Теоретический анализ направлений и методов корректирующего и восстанавливающего обучения. Типы
		коррекционных образовательных учреждений. Положение о
		классах КРО. Особенности организации коррекционной
	Тема 4.2.	работы с детьми в классах компенсирующего обучения.
	Коррекционно-	Этапы экспериментальной деятельности психолога и
	развивающая и	параметры оценки результатов изучения ребенка.
8	профилактическая	Психологический анализ биографической информации,
	работа с глухими и слабослышащими	психологическое обследование детей в присутствии родителей, психологический анализ игры ребенка с
	детьми	родителей, психологический анализ игры ребенка с родителями, изучение психологического климата семьи и т.д.
	детынн	Полисенсорная система обучения слабослышащих детей.
		Профессиональное образование, трудовая деятельность,
		социальная адаптация лиц с нарушением слуха.
		Профилактика нарушений слуха у детей.
		я и коррекционная работа с детьми, имеющими тяжелые
нару	шения речи	Строение венерого зиновото, вили вени и основнию поличили
		Строение речевого аппарата, виды речи и основные причины её нарушения. Первичные и вторичные нарушения речи.
		Современные медико-педагогическая и психолого-
	Тема 5.1.	педагогическая классификации первичных нарушений речи.
9	Логопсихология и	Особенности психического развития детей с тяжёлыми
	логопедия	нарушениями речи: специфика их внимания, ощущений,
		восприятия, памяти, мышления, личностного развития,
		деятельности. Специфические расстройства школьных
	Тема 5.2.	навыков (дисграфия и дислексия).
	Гема 5.2. Коррекционно-	Психологическое консультирование членов семьи. Основные принципы: соблюдение интересов ребенка; щадящая форма
4.0	развивающая и	сообщения диагноза, поставленного ребенку; соблюдение
10	профилактическая	индивидуального подхода к каждому ребенку и т.д.
	работа с детьми,	Групповая игровая терапия, «Родительские семинары».
	имеющими тяжелые	Психокоррекционная и профилактическая работа с детьми,

N₂	Наименование	Сопоружние том и
п/п	разделов и тем	Содержание темы
	нарушения речи	имеющими речевые нарушения. Элементы психотерапии в педагогической работе с детьми, имеющими речевые нарушения. Психолого-педагогическое сопровождение при патологии
		речи.
DAD		Социальная интеграция лиц с ОВЗ.
PA3,	ДЕЛ 6. ДЦП и РДА	П
11	Тема 6.1. Диагностическая и коррекционная работа с детьми, имеющими нарушения опорно- двигательного аппарата (ДЦП).	Дети, имеющие нарушения опорно-двигательного аппарата (ДЦП). Психология детей с нарушениями опорнодвигательного аппарата (ОДА). Этиология и патогенез ДЦП. Характеристика нарушений двигательных функций у детей с ДЦП по классификации К.А. Семёновой. Особенности психического развития детей с детским церебральным параличом: специфика их внимания, ощущений, восприятия, памяти, мышления, речи, личностного развития, деятельности. Основные цели и принципы коррекционной помощи при ДЦП. Система специализированной помощи детям, страдающим детским церебральным параличом. Психолого-педагогическое сопровождение при патологии
12	Тема 6.2. Синдром раннего детского аутизма (РДА)	опорно-двигательного аппарата.  Синдром раннего детского аутизма (РДА). Этиология, патогенез, вопросы классификации и прогноза РДА. Специфические особенности детей с РДА: снижение энергетического потенциала, аутизм, «феномен тождества» и т.д. Сфера общения детей с РДА: особенности визуального контакта, комплекса оживления, отношения к вербальному и физическому контакту. Искажение интеллектуального и речевого развития у детей с РДА. Содержание коррекционной помощи детям с аутизмом: музыкотерапия, холдинг-терапия и т.д. Проблема консультативной помощи родителям больного ребенка.
PA3	ДЕЛ 7. Особенности дис	гармонического развития
13	Тема 7.1. Дисгармонический и искажённый дизонтогенез	Психология лиц с нарушениями эмоциональной и поведенческой сфер. Психопатии (личностные расстройства) и акцентуации характера в подростковом и юношеском возрасте. Характер и черты личности. Акцентуации характера как состояние, пограничное между нормой и патологией. Классификации акцентуаций по К. Леонгарду и А.Е. Личко. Развитие и трансформация акцентуаций характера. Расстройства социального поведения (психопатии). Социальные и биологические факторы формирования психопатии с точки зрения различных научных направлений. Классификация психопатий и рекомендации по работе с акцентуированными и психопатизированными детьми и подростками в работах В.В. Ковалёва. Невротизированные дети и подростки. Этиология и распространённость неврозов среди детей, подростков и взрослого населения. Социальные и биологические факторы невротизации личности с точки зрения различных научных направлений. Критерии психогенных заболеваний, которым должен отвечать невроз

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы	
		по К. Ясперсу. Астенический невроз, невроз навязчивых состояний, истерический невроз как наиболее распространённые формы невротизации. Понятие о системных неврозах. Школьный невроз как публицистический термин. Основные подходы к коррекции дисгармонического развития в детском и подростковом возрасте.	
14	Тема 7.2. Психологические аспекты девиантного поведения. Профилактика отклонений психосексуального развития у детей с OB3.	Профилактика девиантного, аддиктивного поведения и отклонений психосексуального развития у детей и подростков с ОВЗ. Причины и условия отклоняющегося поведения подростков. Особенности социальной ситуации развития в семье с нестандартно развивающимся ребенком. Социально-педагогическая направленность профилактической и коррекционно-педагогической работы с несовершеннолетними.	

#### Психология и педагогика инклюзивного образования

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе усвоенных теоретических и прикладных знаний, умений, навыков в сфере психологии и педагогики инклюзивного образования.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему теоретических и прикладных знаний в области психологии и педагогики инклюзивного образования;
- сформировать умения и навыки применять теоретические и прикладные основы психологии и педагогики инклюзивного образования для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики психологии и педагогики инклюзивного образования.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)		(для планирования результатов обучения по
(группа) компетенций/	Формулировка	элементам образовательной программы и
компетенции/ Код	компетенции	соответствующих оценочных средств; сопряжены с
		содержательной спецификой дисциплины)
Сматачина	Способен	†
Системное и		1
критическое	осуществлять поиск,	осуществления поиска, критического анализа и
мышление	критический анализ и	синтеза информации, применения системного
УК-1	синтез информации,	подхода для решения поставленных задач
	применять системный	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический
	подход для решения	анализ и синтез информации, применять
	поставленных задач	системный подход для решения поставленных
		задач; анализировать проблемную ситуацию как
		систему, выявляя ее составляющие и связи между
		ними
		ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления
		поиска, критического анализа и синтеза
		информации, применения системного подхода для
		решения поставленных задач; критической оценки
		надежности источников информации; владеет
		опытом практических действий в области
		системного анализа проблемных ситуаций
		различного генезиса
Психологическо	Способен	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы
е вмешательство	использовать	инклюзивного образования; теоретические основы
(развитие,	основные формы	коррекционно-развивающей, реабилитационной
коррекция,	психологической	работы психолога с различными группами детей и
реабилитация)	помощи для решения	взрослых; знает нормативно-правовую базу
ОПК-4	конкретной проблемы	осуществления психологического вмешательства;
	отдельных лиц, групп	знает этические нормы коррекционно-
	населения и (или)	развивающей, реабилитационной работы
	организаций, в том	психолога с различными группами детей и
	числе лицам с	взрослых
	ограниченными	<b>ИОПК-4.2.</b> Умеет определить проблему,
	-	требующую психологического вмешательства;
	возможностями	треоующую психологического вмешательства,

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	_	(для планирования результатов обучения по
компетенций/	Формулировка	элементам образовательной программы и
Код	компетенции	соответствующих оценочных средств; сопряжены с
компетенции		содержательной спецификой дисциплины)
компетенции	здоровья и при	использовать основные формы психологической
	организации	помощи для решения конкретной проблемы
	инклюзивного	отдельных лиц, групп населения и (или)
	образования	организаций, в том числе лицам с ограниченными
	ооразования	возможностями здоровья и при организации
		инклюзивного образования; делать выводы о
		возможном прогнозе развития ребёнка с ОВЗ,
		давать рекомендации по дальнейшему
		психологическому сопровождению детей и
		подростков с отклонениями в развитии.
		<b>ИОПК-4.3.</b> Владеет методами осуществления
		психологического вмешательства (методами
		развития, коррекции, реабилитации); владеет
		опытом практических действий в сфере
		осуществления коррекционно-развивающей,
		реабилитационной работы психолога с
		различными группами детей и взрослых; владеет
		методами и приемами контроля, оценки качества
		коррекционно-развивающей, реабилитационной
		работы психолога с различными группами детей и
		взрослых
Психологическо	Способен выполнять	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы
е вмешательство	организационную и	организации и реализации конкретных
(развитие,	техническую работу в	мероприятий профилактического, развивающего,
коррекция,	реализации	коррекционного или реабилитационного характера
реабилитация)	конкретных	иопк-5.2. Умеет выполнять организационную и
ОПК-5	мероприятий	техническую работу в реализации конкретных
	профилактического,	мероприятий профилактического, развивающего,
	развивающего,	коррекционного или реабилитационного характера
	коррекционного или	ИОПК-5.3. Владеет опытом практических
	реабилитационного	действий в сфере организации и реализации
	характера	конкретных мероприятий профилактического,
		развивающего, коррекционного или
		реабилитационного характера;
		владеет методами и приемами контроля, оценки
		качества мероприятий профилактического,
		развивающего, коррекционного или
		реабилитационного характера
ПК-2.	Психологическое	ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы
Психолого-	просвещение	психологического просвещения в образовательной
педагогическая	субъектов	организации с учетом особенностей лиц с
помощь	образовательного	ограниченными возможностями здоровья, детей и
	процесса в области	обучающихся, испытывающих трудности в
	работы по поддержке	освоении основных общеобразовательных
	лиц с ограниченными	программ, развитии и социальной адаптации;
	возможностями	формы и направления, приемы и методы
	здоровья, детей и	психологического просвещения с учетом

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Фонулунания	(для планирования результатов обучения по
компетенций/	Формулировка	элементам образовательной программы и
Код	компетенции	соответствующих оценочных средств; сопряжены с
компетенции		содержательной спецификой дисциплины)
	обучающихся,	особенностей лиц с ограниченными
	испытывающих	возможностями здоровья, детей и обучающихся,
	трудности в освоении	испытывающих трудности в освоении основных
	основных	общеобразовательных программ, развитии и
	общеобразовательных	социальной адаптации, испытывающих трудности
	программ, развитии и	в освоении основных общеобразовательных
	социальной адаптации	программ, развитии и социальной адаптации;
	B/01.7	основы педагогики, формы и способы обучения
		взрослых субъектов образовательного процесса,
		работающих с лицами с ограниченными
		возможностями здоровья, детьми и
		обучающимися, испытывающими трудности в
		освоении основных общеобразовательных
		программ, развитии и социальной адаптации; ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое
		просвещение педагогов, преподавателей,
		администрации образовательной организации и
		родителей (законных представителей) по вопросам
		психического развития лиц с ограниченными
		возможностями здоровья, детей и обучающихся,
		испытывающих трудности в освоении основных
		общеобразовательных программ, развитии и
		социальной адаптации; информировать субъектов
		образовательного процесса о факторах,
		препятствующих развитию личности лиц с
		ограниченными возможностями здоровья, детей и
		обучающихся, испытывающих трудности в
		освоении основных общеобразовательных
		программ, развитии и социальной адаптации;
		разрабатывать и реализовывать образовательные
		программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного
		процесса, работающих с лицами с ограниченными
		возможностями здоровья, детьми и
		обучающимися, испытывающими трудности в
		освоении основных общеобразовательных
		программ, развитии и социальной адаптации;
		владеть навыками преподавания, проведения
		дискуссий, презентаций
		ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления
		педагогов, преподавателей и администрации
		образовательных организаций и организаций,
		осуществляющих образовательную деятельность, с
		современными исследованиями в области
		психологии дошкольного, младшего школьного,
		подросткового, юношеского возраста лиц с
		ограниченными возможностями здоровья, детей и

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)		(для планирования результатов обучения по
компетенций/	Формулировка	элементам образовательной программы и
Код	компетенции	соответствующих оценочных средств; сопряжены с
компетенции		содержательной спецификой дисциплины)
,		обучающихся, испытывающих трудности в
		освоении основных общеобразовательных
		программ, развитии и социальной адаптации;
		навыками ознакомления педагогов,
		преподавателей, администрации образовательных
		организаций и организаций, осуществляющих
		образовательную деятельность, а также родителей
		(законных представителей) с основными
		условиями психического развития лиц с
		ограниченными возможностями здоровья, детей и
		обучающихся, испытывающих трудности в
		освоении основных общеобразовательных
		программ, развитии и социальной адаптации (в
		рамках консультирования, педагогических
		советов); навыками осуществления
		просветительской работы с родителями
		(законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и
		обучающихся, испытывающих трудности в
		освоении основных общеобразовательных
		программ, развитии и социальной адаптации;
		навыками ознакомления педагогов,
		преподавателей и администрации образовательных
		организаций с современными исследованиями в
		области профилактики социальной адаптации;
		навыками оказания помощи в формировании
		психологической культуры субъектов
		образовательного процесса; владеть навыками
		оказания помощи в сохранении и укреплении
		психологического здоровья лиц с ограниченными
		возможностями здоровья, детей и обучающихся,
		испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и
		общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения
		профессиональной документации (планы работы,
		протоколы, журналы, психологические заключения
		и отчеты)
	Психологическое	ИПК-2.7. Знать: современные технологии и
	консультирование лиц	методы консультирования; теорию, методологию
	с ограниченными	психологического консультирования,
	возможностями	классификацию методов, их возможности и
	здоровья и	ограничения, предъявляемые к ним требования;
	обучающихся,	приемы организации совместной и
	испытывающих	индивидуальной деятельности обучающихся с
	трудности в освоении	ограниченными возможностями здоровья в
	основных	соответствии с возрастными нормами их развития
	общеобразовательных	Приемы организации совместной и

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Формунировия	(для планирования результатов обучения по
компетенций/	Формулировка	элементам образовательной программы и
Код	компетенции	соответствующих оценочных средств; сопряжены с
компетенции		содержательной спецификой дисциплины)
	программ, развитии и	индивидуальной деятельности обучающихся с
	социальной адаптации	ограниченными возможностями здоровья в
	B/03.7	соответствии с возрастными нормами их развития;
		методы и технологии, позволяющие решать
		консультационные и развивающие задачи
		ИПК-2.8. Уметь: применять современные методы
		психологического консультирования в
		соответствии с задачами консультирования и
		особенностями клиентов; консультировать
		администрацию образовательных организаций,
		организаций, осуществляющих образовательную
		деятельность, педагогов, преподавателей,
		родителей (законных представителей) по
		психологическим проблемам обучения, воспитания
		и развития обучающихся; проводить
		индивидуальные и групповые консультации
		обучающихся с ограниченными возможностями
		здоровья по вопросам обучения, развития,
		проблемам жизненного самоопределения,
		самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и
		сверстниками; владеть приемами повышения
		психолого-педагогической компетентности
		родителей (законных представителей) и педагогов,
		преподавателей и администрации образовательных
		организаций; владеть приемами работы с
		педагогами, преподавателями с целью организации эффективных учебных взаимодействий
		11
		обучающихся, их общения в образовательных
		организациях и в семье; разрабатывать совместно с
		педагогами и преподавателями индивидуальные программы для построения индивидуального
		образовательного маршрута для лиц с
		ограниченными возможностями здоровья с учетом
		особенностей и образовательных потребностей
		конкретного обучающегося
		ИПК-2.9. Владеть: навыками консультирования
		обучающихся по проблемам самопознания,
		профессионального самоопределения, личностным
		проблемам; консультирования преподавателей и
		других работников образовательной организации и
		организации, осуществляющей образовательную
		деятельность, по проблемам взаимоотношений с
		обучающимися и другим профессиональным
		вопросам; консультирования педагогических
		работников по вопросам разработки и реализации
		индивидуальных программ обучения для лиц с
		ограниченными возможностями здоровья и
	1	отрани заправи возполностили здоровы и

Категория (группа) компетенций/ Код компетенции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
		обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; консультирования родителей (законных представителей) по проблемам взаимоотношений с обучающимися, воспитанниками с ограниченными возможностями здоровья, а также находящимися в трудных жизненных ситуациях, по вопросам их профессионального самоопределения  ИПК-2.10. Знать: современные теории,
	Психологическая коррекция поведения и развития детей и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации В/04.7	направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционноразвивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения ИПК-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуально-ориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся ИПК-2.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов коррекционно-развивающих занятий для обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоциональноволевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения;

Категория (группа) компетенций/ Код компетенции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
		навыками организации и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями, учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционно-развивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы Дисциплина «Психология и педагогика инклюзивного образования» изучается в 6 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

			Контак	тная работа				
			Занятия с	еминарского	Контакт	Часы СР		
_	всего Занятия	Занятия	тия		ная	на	Иная	
3.e.		лекционн	Лаборатор	Практические/	работа	подгото	CP	Контроль
		ого типа	ные	семинарские	ПО	ВКУ		
					курсово	кур.раб.		
					й работе			
	6 семестр							
2	72	20	-	24	-		24	4
	12	20				_	24	Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	24	4

## СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

	СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ			
Nº T/T	Наименование	Содержание темы		
п/п				
<b>PA3</b> ,	ДЕЛ 1. Теорети	ические основы психологии и педагогики инклюзивного		
обра	зования			
1	Тема 1.1.	Понятийный аппарат педагогики и психологии инклюзивного		
	Общие	образования, история его становления. Понятия нормы и		
	вопросы	отклонения, здоровья и болезни, нарушения, дефекта в		
	инклюзивного	соматическом, психическом, моторном, интеллектуальном,		
	образования	речевом, сенсорном, эмоционально- волевом развитии человека.		
		Критерии «нормы» и «аномалии». Эволюция этих понятий, их		
		трактовка в истории развития человеческой цивилизации.		
		Понятия о первичном и вторичном нарушении (дефекте), о		
		комбинированном нарушении. Медицинский, психологический,		
		педагогический и социально-правовой контекст понятий		
		специальной педагогики и психологии. Основные задачи и		
		принципы педагогики и психологии инклюзивного образования.		
		Зарубежный опыт инклюзивного образования. Обзор опыта		
		российской системы образования в реализации инклюзивного		
		подхода к детям с особыми возможностями здоровья. Образ		
		инклюзивного и интегрированного образования в массовом		
		сознании россиян. Этико-методологические аспекты инклюзивного		
		образования. Роль учителя в реализации инклюзивного обучения		
		детей с разными образовательными потребностями. Инклюзивное		
		образование детей с нарушениями умственного развития, при		
		отклонениях повреждённого, дефицитарного типа, при		
		расстройствах эмоционально-волевой сферы и поведения.		
	•			

No	Наименование		
л/п	разделов и тем	Содержание темы	
2	Тема 1.2.	Развитие инклюзивной педагогики. Организация инклюзивного	
	Психолого-	воспитания и обучения детей с особыми возможностями здоровья в раннем и дошкольном возрасте. Анализ ресурсов, опыт и проблемы	
	педагогическое сопровождение	организации ранней диагностики, коррекции и интегрированного	
	инклюзивной	обучения детей с особыми нуждами в практике российского	
	практики: общая	образования. Социально-психологическое сопровождение и	
	характеристика	оказание коррекционной помощи детям образования детей с	
	1 1	ограниченными возможностями здоровья в условиях массовой	
		школы. Обучение в условиях класса коррекционно-педагогической	
		поддержки. Основные нормативные акты, регламентирующие	
		деятельность педагогов по психолого-педагогическому	
		сопровождению лиц с OB3. Обучение и воспитание в целостном	
		педагогическом процессе в условиях инклюзивного образования.	
		Образовательная среда как аспект социально-психологической адаптации детей с особыми возможностями. Психологическая	
		типология отклоняющегося развития. Психологическое	
		обследование детей с отклонением развития. Система	
		психологического сопровождения. Гендерные аспекты	
		инклюзивного образования. Взаимодействие школы и семьи п	
		организации инклюзивного обучения. Роль семьи в коррекции	
		врождённых нарушений детей с особыми возможностями здоровья.	
		Новые подходы к организации помощи семьям, воспитывающим	
		проблемных детей. Отношение семьи к детям с особыми	
		возможностями здоровья. Просветительская деятельность школы в отношении детей с особыми образовательными потребностями.	
PA	ЗЛЕЛ 2 Приклади	ные основы психологии и педагогики инклюзивного образования	
3	Тема 2.1.		
	Технологии в	Подражание как важный метод инклюзивного обучения. Технология	
	инклюзивном	дистанционного и онлайн обучения как инструмент реализации	
	образовании	инклюзивного образования. Формирование образовательной среды	
		и применение интерактивных технологий в инклюзивном	
		образовании. Принципы инклюзивного образования, применяемые в	
		современной школе. Роль педагога в процессе включенного урока.	
		Технологии фасилитации в системе дистанционного обучения.	
		Технологии развития медиакультуры в системе непрерывного	
		инклюзивного образования. Технология психологического	
		сопровождения ресоциализации, адаптации, коррекции в инклюзивном образовании. Технологии коррекционной работы с	
		детьми с нарушениями в развитии. Дополнительное образование как	
		путь интеграции детей с особыми возможностями здоровья в	
		окружающее общество. Развитие и коррекция детей с особыми	
		образовательными потребностями в системе дополнительного	
		образования.	

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
4	Тема 2.2. Психолого- педагогические основы формирования профессиональной культуры педагога- психолога инклюзивного образования	Профессиональная деятельность и личность педагога-психолога инклюзивного образования. Особенности состояния здоровья современных детей. Специфика инклюзивного образования в контексте стратегии гуманизации процесса образования. Инклюзивноеобразование как долгосрочная стратегия. Проблемы и перспективы инклюзивного образования. Возможности абилитации детей с особыми возможностями здоровья в совместной деятельности и общении со сверстниками.  Анализ психодиагностической информации по инклюзивной педагогике. Нормативное правовое и методическое сопровождение оценочной деятельности в образовательной инклюзивной организации. Единая концепция специального федерального государственного стандарта для детей с ограниченными возможностями здоровья: основные положения. Направления работы психолога, необходимые для создания полноценных условий для инклюзивного образования: создание благоприятной атмосферы в классе, работа с негативными эмоциями и агрессией и т.д. Дифференцированные формы работы в инклюзивной педагогике. Стереотипы и барьеры в реализации инклюзивного образования.

#### Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование профессиональной компетентности обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи в сфере психологического вмешательства (развития, коррекции, реабилитации).

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере теоретических, методических, содержательнотехнологических основ психологического вмешательства (развития, коррекции, реабилитации);
- сформировать умения применять теоретические, методические, содержательнотехнологические основы психологического вмешательства (развития, коррекции, реабилитации) для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере психологического вмешательства (развития, коррекции, реабилитации).

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория		АТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
(группа)		Индикаторы достижения компетенции
компетенций	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам
/		образовательной программы и соответствующих
Код	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
компетен		спецификой дисциплины)
ции		·
Психологичес	Способен	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы инклюзивного
кое	использовать	образования; теоретические основы коррекционно-
вмешательств	основные формы	развивающей, реабилитационной работы психолога с
о (развитие,	психологической	различными группами детей и взрослых; знает
коррекция,	помощи для	нормативно-правовую базу осуществления
реабилитация	решения	психологического вмешательства; знает этические нормы
)	конкретной	коррекционно-развивающей, реабилитационной работы
ОПК-4	проблемы	психолога с различными группами детей и взрослых
	отдельных лиц,	ИОПК-4.2. Умеет определить проблему, требующую
	групп населения и	психологического вмешательства; использовать основные
	(или)	формы психологической помощи для решения
	организаций, в	конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и
	том числе лицам с	(или) организаций, в том числе лицам с ограниченными
	ограниченными	возможностями здоровья и при организации
	возможностями	инклюзивного образования; делать выводы о возможном
	здоровья и при	прогнозе развития ребёнка с ОВЗ, давать рекомендации
	организации	по дальнейшему психологическому сопровождению детей
	инклюзивного	и подростков с отклонениями в развитии.
	образования	ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления
		психологического вмешательства (методами развития,
		коррекции, реабилитации); владеет опытом практических
		действий в сфере осуществления коррекционно-
		развивающей, реабилитационной работы психолога с
		различными группами детей и взрослых; владеет
		методами и приемами контроля, оценки качества
		коррекционно-развивающей, реабилитационной работы
		психолога с различными группами детей и взрослых
Психологичес	Способен	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы организации и
кое	выполнять	реализации конкретных мероприятий профилактического,

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
вмешательств о (развитие, коррекция, реабилитация ) ОПК-5	организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий профилактическог о, развивающего, коррекционного или реабилитационног о характера	развивающего, коррекционного или реабилитационного характера ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера ИОПК-5.3. Владеет опытом практических действий в сфере организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера; владеет методами и приемами контроля, оценки качества мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера

## Профессиональные компетенции

Код, наименован ие профессион аль ных компетенци	Трудовые функции (код, наименование )/уровень (подуровень) квалификаци и	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)		
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)		
	А Психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ/ 01.002 Профессиональный станда «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»			
ПК-1 Психолого- педагогичес кое сопровожде ние	Психолого- педагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительны х образовательн ых программ А/01.7	<ul> <li>ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической психологии, методы, используемые в педагогике и психологии; методологические основы организации и проведения мониторинга личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию и методы организации психологического исследования; методы статистического анализа данных психологического исследования; методы верификации результатов исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методы организационно-методического сопровождения основных общеобразовательных программ; профессиональную этику; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования</li> <li>ИПК-1.2. Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования; обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий, методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического развития обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по проектированию образовательной среды, обеспечивающей преемственность содержания и форм организации образовательного процесса по отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторинг личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы с использованием современных средств информационно-коммуникационных технологий (ИКТ);</li> </ul>		

разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и выбирать оптимальные педагогические технологии обучения и воспитания обучающихся в соответствии с их возрастными и психофизическими особенностями

ИПК-1.3. Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных планов обучающихся с учетом их психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга личностной и метапредметной составляющей результатов освоения общеобразовательной программы, установленной федеральными основной государственными образовательными стандартами; навыками оформления и ведения документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Коррекционноразвивающая работа с детьми и обучающимися , в том числе работа по восстановлени ю и реабилитации A/04.7 **ИПК-1.10.** Знать: современные теории, направления и практики коррекционно-развивающей работы; современные техники и приемы коррекционно-развивающей работы и психологической помощи; закономерности развития различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными потребностями; стандартные методы и технологии, позволяющие решать коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителями-дефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы

**ИПК-1.11.** Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционноразвивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционноразвивающие занятия с обучающимися и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционноразвивающей работы в соответствии с выделенными критериями

**ИПК-1.12. Владеть:** навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления педагогами,

учителями-дефектологами, учителями-логопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом развитии детей и обучающихся недостатков, нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов для обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

**ИПК-1.7.** Знать: современные теории и методы консультирования; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными нормами их развития; этические нормы организации и проведения консультативной работы; содержание работы межведомственных организаций (ресурсных центров) для информирования субъектов образовательного процесса о способах получения отраслевой психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога

Психологическ ое консультирова ние субъектов образовательно го процесса A/03.7

**ИПК-1.8.** Уметь: владеть приемами работы с педагогами, преподавателями с целью организации эффективных взаимодействий, обучающихся и их общения в образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; владеть способами оценки эффективности и совершенствования консультативной деятельности; проводить индивидуальные и групповые консультации обучающихся по вопросам обучения, развития, проблемам осознанного и ответственного выбора дальнейшей профессиональной карьеры, самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и сверстниками

ИПК-1.9. обучающихся Владеть: навыками консультирования ПО проблемам самопознания, профессионального самоопределения, личностным проблемам, вопросам взаимоотношений в коллективе и другим вопросам; навыками консультирования администрации, педагогов, преподавателей и других работников образовательных организаций по проблемам взаимоотношений в трудовом коллективе и другим профессиональным вопросам; консультирования педагогов и преподавателей по вопросам разработки и реализации индивидуальных программ для построения индивидуального образовательного маршрута с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; консультирования родителей (законных представителей) по проблемам взаимоотношений с обучающимися, их развития, профессионального самоопределения и другим вопросам; консультирование администрации образовательной организации, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) по психологическим проблемам обучения, воспитания и развития обучающихся; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Психологопедагогичес кая помощь просвещение субъектов образовательно го процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченным возможностями здоровья, детей обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

Психологическ

**ИПК-2.1. Знать:** задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

**ИПК-2.2.** Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

**ИПК-2.3.** Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций,

осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическ ая коррекция поведения и развития детей и обучающихся ограниченным возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и

**ИПК-2.10.** Знать: современные теории, направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционно-развивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения

**ИПК-2.11.** Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуально-ориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся

**ИПК-2.12. Владеть:** навыками разработки и реализации планов коррекционно-развивающих занятий для обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями, учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся,

	социальной	нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для			
	адаптации	обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной			
	B/04.7	жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками			
		разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и			
		сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей			
		образовательную деятельность; навыками проведения коррекционно-развивающих занятий с обучающимися в			
		соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и			
		проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях			
		различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и			
		асоциального поведения обучающихся			
	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /				
		03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»			
ПК-3.		ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления,			
Психологич		актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы,			
еские		методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций			
услуги	(подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в				
	Оказание	группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития,			
	психологическ	особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию;			
	ой помощи социальным группам и	возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного			
		движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени);			
		Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социализации, последствия, виды			
	отлельным	помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем			

отдельным

(клиентам),

попавшим в

жизненную

ситуацию

A/03.7

трудную

лицам

проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)

ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам; организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть для психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации Обосновывать применение конкретных психологических технологий для

граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические и др.);

инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и

социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях

социализации; основы психологического консультирования (виды, формы, методы); основы организации и

преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди населения; взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.9.** Владеть: навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социально-психологической поддерживающей среды в окружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях психологической поддержки клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению внимания населения к проблемам клиентов

Организация психологическ ого сопровождения и психологическ ой помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам) A/04.7

**ИПК-3.10.** Знать: основы общей и социальной психологии, психологии малых групп, психологии масс; методы и методики общей и социальной психологии; современные направления молодежных движений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию, проблемы социализации, нарушений социализации; методология проведения тренингов; возрастную психологию, геронтологию; психологию семьи и семейных кризисов; психология воспитания и педагогики; психологию кризисных состояний, рискологию, психологию экстремальных ситуаций, психология горя, потери, утраты; цели, задачи и функции организаций социальной сферы; типология социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социально-правовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение

**ИПК-3.11.** Уметь: вступать в контакт и развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить психологическое обследование клиентов; анализировать полученные в психологическом обследовании результаты, выявлять степень достоверности полученной информации, составлять психологическое заключение; адаптировать и применять

зарубежный опыт работы по оказанию психологической помощи социально уязвимым группам населения; разрабатывать индивидуальные и групповые программы оказания психологической помощи клиентам; проводить психологические занятия и тренинги для разнородных групп клиентов; применять разные виды и методы индивидуального, группового психологического консультирования в соответствии с возрастом, полом и особенностями жизненной ситуации клиентов; создавать команду и работать в команде по оказанию психологической помощи клиентам; разрабатывать психологические рекомендации с учетом конкретных задач для дальнейшей работы с клиентами; разрешать конфликты и противоречия в работе по оказанию психологической помощи клиентам; проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.12. Владеть: навыками первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных работников, педагогов, специалистов органов опеки и попечительства); навыками подбора комплекса психологических методик, планирования и проведения обследования клиентов; навыками обобщения результатов психологического обследования, навыками оценки психологических потребностей, рисков и ресурсов клиентов, выявления психологических особенностей их социального окружения и условий жизни; навыками выявления типичных психологических проблем разных социальных групп клиентов; навыками разработки совместно с другими специалистами и клиентами "дорожных карт" с целью определения жизненных целей и задач на конкретных этапах социализации, навыками формирования норм социального поведения, в том числе в поликультурной среде; навыками разработки программ психологической помощи клиентам, в том числе с привлечением ресурсов из различных источников; навыками индивидуального или группового консультирования клиентов по выявленным у них психологическим проблемам с целью нивелирования влияния неблагоприятной среды, помощи в социализации и адаптации к условиям проживания; навыками проведения бесед (лекций), направленных на просвещение клиентов; навыками взаимодействия с социальным окружением клиентов с целью организации психологической поддержки и помощи в решении их жизненных проблем; навыками подготовки материалов по вопросам оказания психологической помощи клиентам и представление их в интернет-форумах и СМИ; навыками учета выявленных социально уязвимых слоев населения и видов оказанной психологической помощи

Психологическ ое

**ИПК-3.16.** Знать: основы социальной психологии, психология малых групп; законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных

сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7

ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; возрастную психологию (характеристика возрастных периодов развития, особенности развития, нарушения в развитии и т.д.), педагогическую психологию; психологию семьи (структура, функции, этапы, проблемы внутрисемейных отношений); психологию горя, потери, утраты и проявления в поведении детей и взрослых пережитых травм; психологию кризисных состояний, последствий пережитых кризисных ситуаций, их проявлений в поведении; психологию воспитания (семейное воспитание, институциональное воспитание), роли и функции родителей; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); документоведение

**ИПК-3.17.** Уметь: общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; разрабатывать программы психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить психологические тренинги, деловые и ролевые игры; адаптировать и применять зарубежный опыт психологической работы с замещающими семьями в практике собственной деятельности; применять разные виды и формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.18.** Владеть: навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

# Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)» изучается в пятом и шестом семестрах, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 8 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

			Контак	гная работа		Часы СР		
3.e.	Всего часов	Занятия семинарского типа		Контакт ная	на	Ишая		
		лекшион	Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку курс. работы	Иная СР	Контроль
	5 семестр							
4	144	40	-	48	-	30	22	4 Зачет с оценко й
	6 семестр							
4	144	40	-	48	-	-	20	36 Экзаме н
	Всего по дисциплине							
8	288	80	-	96	-	30	49	40

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содерж	сание темы	
РАЗДЕЛ 1. Психологическое вмешательство: теория и практика				
	Тема 1.1.	Психологическое вмен	пательство:	психотерапия,
1	Теоретико-	психологическое консуль	тирование,	психокоррекция.
	методологические	Теоретико-методологические	основы	психологического

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	-
	основы психологического	вмешательства. Направления, формы и методы психологического вмешательства. Специфика
	вмешательства	психологического вмешательства с учетом, нозологических,
		синдромальных, социально-демографических, культуральных
		и индивидуально-психологических характеристик.
		Психологическая помощь в экстремальных и кризисных
		ситуациях. Психологическая характеристика участников
		(клиентов, пациентов) психологического вмешательства.
		Причины и мотивы обращения за психологической помощью.
		Личность в ситуации психологической помощи. Личность
		психолога, психотерапевта и консультанта. Психотерапевтические тактики и взаимодействие в процессе
		психологической помощи. Психологические аспекты
		взаимодействия участников группового
		психотерапевтического процесса и его динамика. Проблемы
		оценки эффективности психологического вмешательства.
		Основные мишени и уровни психологического вмешательства:
		индивидуальный подход, модели диадического
		взаимодействия, групповые модели, общественные модели. Примеры вмешательств и социальных программ. Особенности
		психологического вмешательства, направленного на
		профилактику, эффективность лечения, реабилитацию,
		улучшение качества жизни и состояния. Приемы организации
		психологической помощи детям в трудной жизненной
		ситуации.
		Понятие психологической помощи и ее основные виды.
		Задачи и цели организации психологической службы в образовательных учреждениях. Нормативно-правовая база
	Тема 1.2.	для оказания психологической помощи в ОУ. Особенности
	Методологические	оказания психологической помощи в дошкольных
	и нормативные	образовательных учреждениях. Психологическое
	основания	сопровождение детей младшего школьного возраста.
2	организации	Диагностика развития младших школьников, испытывающих
	психологической	трудности в школе. Организация психологической помощи
	помощи в образовательных	подросткам и старшим школьникам в ОУ. Возрастные психологические особенности подростков и юношества.
	учреждениях	Работа с одаренными детьми. Консультирование по вопросам
	7 -F	профессиональной ориентации. Методики и методы изучения
		отклоняющегося, делинквентного, аддиктивного поведения у
		подростков и старших школьников.
Разд	ел 2. Психологическая	коррекция: теория и практика
		Определение психологической коррекции. Различие понятий
	Тема 2.1.	"психокоррекция" и "психотерапия". Виды психологической коррекции и их содержание. Основные принципы, цели и
	Теоретические и	задачи психокоррекционной работы. История развития
3	методологические	методов психологической коррекции детей с проблемами в
	проблемы психологической	развитии. Основные виды психокоррекционных программ и
	коррекции	принципы их построения. Оценка эффективности
	коррскции	коррекционных мероприятий. Индивидуальная и групповая
		психокоррекция. Требования к психологу, осуществляющему

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
11/11	ризделов и тем	психокоррекционные мероприятия.
	Тема 2.2. Основные направления и подходы к психокоррекционной работе	Психодинамическое направление. Психоаналитический подход 3. Фрейда. Индивидуальная психокоррекция А. Адлера. Клиент-центрированный подход К. Роджерса. Логотерапия (В. Франкл). Экзистенциальное направление (С.
4		Кьеркегор, И. Ялом). Бихевиоральный подход. Коррекция как воздействие, направленное на изменения поведения. Основные понятия: стимул, реакция, подкрепление. Теория условных рефлексов И.П. Павлова. Оперантное научение (Э. Торндайка и Б. Скиннера). Техники психокоррекции в рамках поведенческого подхода. Особенности когнитивной психокоррекции (Ж. Пиаже, Д. Келли, А. Риле). Техники когнитивное психокоррекции. Трансактный анализ Э. Берна. Гештальттерапия Ф. Перлза и психотехники в
		гештальткоррекции. Нейропсихологический подход (А.Р. Лурия, А.В. Семенович, Л.С. Цветкова, А.А. Цыганок, М.М. Семаго, Н.Я. Семаго, и др.). Теория поэтапного формирования умственных действий и понятий П.Я. Гальперина.
PA3,	дел 3. психологическ	ая коррекция: методы и технологии
5	Тема 3.1. Методы психологической коррекции	Игровая деятельность как метод коррекционной работы. Основные виды и формы игротерапии, их коррекционные возможности. Игровая комната и ее оснащение. Арттерапевтические методы психологической коррекции, общая характеристика, виды, механизмы, цели. Коррекционные возможности музыкальной и танцевальной терапии. Сказкотерапия и сочинение историй. Библиотерапия. Рисование как метод психологической коррекции. Куклотерапия. Психогимнастика. Методы поведенческой коррекции. Методсистематической десенсибилизации и сенсибилизации. Использование иммерсионных методов. Использование «жетонного» метода в работе с детьми. Холдинг-терапия. Методики психодрамы, ее формы и виды.
6	Тема 3.2. Психокоррекционные технологии для детей с психическим недоразвитием, ЗПР	Психологические особенности детей с недоразвитием. Организация психокоррекционного процесса. Психометрический, функциональный и нейропсихологические подходы к составлению психокоррекционных программ для работы с детьми, имеющими психическое недоразвитие. Онтогенетические модели коррекции. Диагностические признаки ЗПР у детей и подростков, причины ЗПР. Стимуляции психических процессов и формирования позитивной мотивации на познавательную деятельность как основная цель работы с детьми, имеющими задержку. Коррекция внимания у детей методом поэтапного формирования умственных действий. Психологическая коррекция памяти у детей с ЗПР. Психологическая коррекция мыслительных операций у детей с ЗПР. Уровни коррекции на основе нейропсихологического подхода. Направления психологической коррекции при

N <u>o</u>	Наименование	Содержание темы				
п/п	разделов и тем	-				
		поврежденном развитии. Факторы, определяющие специфику поврежденного развития. Восстановление пораженных или				
		утраченных психических функций, и адаптация ребенка к				
		приобретенному дефекту. Концепция М. Монтессори.				
PA3	ВДЕЛ 4. Психологическ	ая реабилитация: теория и практика				
7	Тема 4.1. Психологическая реабилитациякак форма психологической помощи	Реабилитация: вариативные подходы к определению. Цели психологической реабилитации: восстановление психического здоровья и эффективного социального поведения. Задачи: нормализация психического состояния, восстановление нарушенных или утраченных функций, гармонизация Я-образа со сложившейся социально-личностной ситуацией, помощь в установлении конструктивных отношений с референтными личностями и группами. Этапность осуществления психологической реабилитации. Система психологической, медицинской, социальной реабилитации и ее нормативноправовое обеспечение. Принципы и основные направления реабилитации. Виды реабилитации. Особенности различных форм реабилитации (В.М. Воловик).				
8	Тема 4.2. Психологическая реабилитационная работа с клиентами и их родственниками	Реабилитационная необходимость, способность и прогноз (потенциал). Психологические и социальные факторы, опосредствующие влияние болезни на качество жизни и эффективность лечения. Поведение, связанное со здоровьем. Психосоциальная реабилитация инвалидов. Эрготерапия (трудотерапия). Медико-социальная и психологическая реабилитация при онкологических заболеваниях. Медико-психологическая реабилитация в педиатрии. Основы кондуктивной педагогики. Биопсихосоциальная модель эффективности реабилитации.				
PA3	ЛЕЛ 5. Психологическа	ая работа по развитию личностного потенциала клиентов				
IAJ	TEN 3. HENAUSIUI MACEKA					
9	Тема 5.1. Нормы психического развития и уровни ее анализа	Научная категория — нормы психического развития и уровни ее анализа: нейропсихологический; общепсихологический; возрастно-психологический. Основные психологические новообразования как теоретические обобщения, необходимые для решения вопроса о резервах развития человека. Теоретическая и методическая основа коррекционной и социальной ситуации развития, кризисы развития, понятие «зоны ближайшего развития», позволяющие анализировать содержание задач психокоррекции и реабилитации. Дискуссионность разделения сфер психологической помощи: психотерапия, психокоррекция, психологическая реабилитация. Понятие психокоррекции, психологической реабилитации, различие между ними. Контакт со специалистами различного профиля — залог эффективности коррекционно-развивающей и реабилитационной работы.				
10	Тема 5.2. Развитие личности как психологическая социально-педагогическая	Отношение ребенка (взрослого) к миру и к себе. Развитие личности как проблема. Взаимосвязь обучения и развития. Роль воспитания и обучения в развитии личности. Содержание нормального и отклоняющегося социально-психологического развития. Социальные отклонения. Понятия «норма»,				

No	Наименование	Содоржание том г				
п/п	разделов и тем	Содержание темы				
	проблема	«креативность», «девиации» как близкие по сути и как описывающие один феномен — человеческое поведение. Понятие о социальной перцепции. Основные направления исследований социальной перцепции в отечественной и западной психологии. Коррекция общения и системы взаимоотношений личности с окружающими. Цели и принципы поведенческой коррекции. Стимулирование позитивной мотивации. Методы коррекции эмоциональных состояний. Методы саморегуляции. Когнитивное переструктурирование. Методы формирования нежелательного поведения. Методы формирования				
		позитивного поведения.				
PA3,	ДЕЛ 6. Психологическа					
	· ·	при дефицитарном развитии				
		Психологическая характеристика дисгармонии психического				
11	Тема 6.1. Психокоррекционные технологии при дисгармонии психического развития у детей и подростков	развития в детском и подростковом возрасте. Поведенческие и эмоциональные расстройства, начинающиеся в детском возрасте. Психопатических вариантов развития личности. Акцентуации характера по А.Е. Личко. Уровневый подход в психокоррекционной работе с подростками с нарушениями эмоциональной регуляции поведения В.В. Лебединского. Работа с детьми, имеющими синдром дефицита внимания с гиперактивностью. Коррекция агрессивного поведения. Психологическая коррекция страхов. Детская тревожность.				
12	Тема 6.2. Психокоррекционные технологии при дефицитарном развитии	Психологические особенности детей с недостаточностью слуха и зрения. Стимуляции развития остаточных явлений слуха и зрения. Эмоциональные и личностные расстройства у детей нарушениями слуха и зрения. Психологические особенности детей с двигательными нарушениями. Формирование пространственных представлений у детей с ДЦП. Психологическая коррекция гностических процессов у детей с церебральным параличом. Коррекция эмоциональных нарушений у детей и подростков с церебральным параличом. Преодоление отрицательных форм поведения (агрессия, негативизм, аутоагрессия). Страхи аутичных детей и их коррекция.				
PA3,	ДЕЛ 7. Психологическо	е сопровождение: индивидуальный и групповой уровни				
13	Тема 7.1. Коррекционные программы и занятия (индивидуальные и групповые)	Структура коррекционно-развивающей программы. Структура коррекционного занятия. Основные этапы реализации программы: ориентировочный, объективирующий, формирующий, закрепляющий. Взаимодействие психолога с клиентами в ходе реализации коррекционной программы. Понятие индивидуальной психокоррекции, её достоинства и недостатки. Условия индивидуальной психологической коррекции. Показания к индивидуальной психокоррекции. Основные методы индивидуального психокоррекционного воздействия. Основные стадии индивидуальной психологической коррекции: заключение контракта между психологом и клиентом; исследование проблем клиента; поиск способов решения проблемы; формирование коррекционной				

No	Наименование	Содоружний том и
п/п	разделов и тем	Содержание темы
	ризделога и тем	программы; реализация намеченной программы; оценка эффективности проведенной работы. Основные позиции психолога по отношению к клиенту.  Групповая психокоррекция и психология группы. Психокоррекционные группы. Классификация групп. Структура группы. Члены группы, их цели и роли. Процессы в группе. Закономерности процесса формирования и существования групп. Социодинамический закон. Социогенетический принцип. Преимущества групповой формы работы. Факторы влияния в группе. Групповые формы проведения психокоррекционных занятий. Коммуникативный тренинг, социально-психологический тренинг, поведенческий тренинг, тренинги личностного роста и самоопределения. Схема контроля эффективности коррекционной и реабилитационной работы.
14	Тема 7.2. Психологическое сопровождение при соматических заболеваниях	Психологическое сопровождение при соматических заболеваниях: индивидуальный и групповой уровни. Факторы предрасположения к заболеванию, триггеры, факторы хронификации заболевания. Механизмы и методы повышения комплайенс. Теории изменения поведения, связанного со здоровьем (теория изменений Дж. Праческа и С. Диклементе, мотивационное интервью, контроль стимулов, модели подкрепления). Внутренняя картина болезни как "орган" саморегуляции в отношении заболевания. Психотерапевтические подходы и методы работы с уровнями внутренней картины болезни. Техники телесноориентированной терапии, релаксация, техники "осмысленной медитации". Техники гештальт-терапия, работа с переживанием, арт-терапия. Когнитивный уровень: обучение, когнитивная терапия, техники убеждения. Этапы реакции на психотравмирующее переживание. Особенности использования методов психотерапии на разных этапах реакции на заболевание. Мотивационные изменения при хронических заболеваниях, сдвиг "цели на мотив", самоограничительное поведение. Мотивационный уровень: мотивационное интервью, тренинги оптимизма и жизнестойкости, экзистенциальная терапия.
PA3,	ДЕЛ 8. Создание програ	амм реабилитации: подходы и методы
		Исторический аспект и теоретические основы психологии
15	Тема 8.1. Психокоррекционные и психотерапевтические методы в структуре реабилитации	реабилитации. Научные основы восстановительного обучения (ВО). Роль ВО в мультидисциплинарном подходе к реабилитации. Принципы, задачи, организация ВО и общие методы ВО. Психокоррекционные и психотерапевтические методы в структуре реабилитации. Пути развития и восстановления критичности. Основные принципы и методы психообразования. Основные методы когнитивной терапии для восстановления критичности. Возможности трудовой
	T 0.5	реабилитации. Семейная психотерапия.
16	Тема 8.2. Общественные	Общественные модели коррекции, развития, реабилитации в психологии здоровья. Применение потенциала и

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы						
	модели развития,	возможностей СМИ в процессах развития, коррекции,						
	коррекции,	реабилитации. Социальная реклама в психологии здоровья.						
	реабилитации в	Профилактика в сюжетах фильмов и сериалов: методология						
	психологии здоровья	М. Сабидо. Общественные программы преодоления						
	_	стигматизации и самостигматизации. Проактивное поведение.						
		Создание программ реабилитации: подходы и методы.						

### Психогигиена и психопрофилактика

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психогигиены и психопрофилактики.

- сформировать систему знаний в сфере психогигиены и психопрофилактики;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психогигиены и психопрофилактики для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психогигиены и психопрофилактики.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Психологи ческая профилакт ика	ОП К-6	Способен оценивать и удовлетворять потребности и запросы целевой аудитории для стимулировани я интереса к психологическ им знаниям, практике и	ИОПК-6.1. Знает теоретические и методические основы психологической профилактики ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять потребности и запросы целевой аудитории для стимулирования интереса к психологическим знаниям, практике и услугам ИОПК-6.3. Владеет опытом практических действий в сфере проведения психопрофилактических мероприятий; владеет методами и приемами контроля, оценки качества психопрофилактических мероприятий
Психолого- педагогиче ское сопровожд ение	ПК- 1	услугам Психопрофила ктика (профессионал ьная деятельность, направленная на сохранение и укрепление психологическ ого здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях) А/07.7	ИПК-1.19. Знать: закономерности и возрастные нормы психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения, методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся,

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии) ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций по оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной и безопасной для личностного дазвития обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной празития обучающих действий в сфере планирования и развитии и становлении личности, ее аффективной, интеллектуальной и волевой сфер; владеть опытом практических действий в сфере планирования и реазизации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций и девиаций поведения; владеть навыками разработки рекомендаций субъектам образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условим (поступление в

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Психолого-педагогиче	ПК- 2	Психологическ	дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)  ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных
помощь		профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченным и возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации В/02.7	организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социальнопсихологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности; ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей

Категория (группа) ком пете нци ий Код ком пете нци и и компетенции и компетенции компете	бучения по элементам ы и соответствующих
специалистами образователь вопросам развития обучающ возраста деятельности ИПК-2.6. Владеть: навыкам затрудняющих становление и с ограниченными возможност обучающихся, испытывающих основных общеобразовательн и социальной адап профилактической работы с психофизического развити возможностей и особы потребностей лиц с ограниче здоровья, детей и обучающ трудности в осе общеобразовательных прог социальной адаптации; владет предложений по формиро здоровье образовательных с	зовательных программ, гащии; способствовать хологического климата ации и организации, ельную деятельность; и по созданию и условий развития на ах жизни обучающихся; дации педагогам, селям (законным глям и работникам по оказанию помощи можностями здоровья в од; эффективно агогами и другими вной организации по дихся в ведущей для и выявления условий, развитие личности лиц гями здоровья, детей и х трудности в освоении учетом особенностей ия, индивидуальных образовательных вными возможностями дихся, испытывающих грамм, развитии и съ навыками разработки онным представителям) и готовности к переходу образования лиц с ми здоровья, детей и к трудности в освоении навыками разработки онным представителям) и готовности к переходу образования лиц с ми здоровья, детей и к трудности в освоении навыками ведения ащии (планы работы, огические заключения и

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)			
ческие услуги	3	ое сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) А/06.7	психология малых групп; законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; возрастную психологию (характеристика возрастных периодов развития, особенности развития, нарушения в развитии и т.д.), педагогическую психологию; психологию семьи (структура, функции, этапы, проблемы внутрисемейных отношений); психологию горя, потери, утраты и проявления в поведении детей и взрослых пережитых травм; психологию кризисных состояний, последствий пережитых кризисных ситуаций, их проявлений в поведении; психологию воспитания (семейное воспитание, институциональное воспитание), роли и функции родителей; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); документоведение ИПК-3.17. Уметь: общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и се окружении; разрабатывать программы психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить психологической тработы с замещающими семьями в практике собственной деятельности; применять разные виды и формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документац			

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)				
			полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.18. Владеть: навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи				

Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы Дисциплина «Психогигиена и психопрофилактика» изучается в 5 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

		( =	Topinate of Justice	)		
3.e.	Всего	Контактная	работа	Часы СР	Иная	Контроль

	часов		Занятия с	еминарского	Контакт	на	CP		
		Занятия -	T	ипа	ная	подгото			
			Лаборатор	Практические/	работа	вку			
		пекционн ого типа	ные	семинарские	ПО	кур.раб.			
		ого типа			курсово				
					й работе				
				3 семестр					
3	108	30	-	35	ı	-	41	2	
	Всего по дисциплине								
3	108	30	-	35	-	-	41	2	

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

	СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ  Наименование			
№		Coxonwovycoxovy		
п/п	разделов и тем	Содержание темы		
Danz	дисциплины			
		новы психогигиены и психопрофилактики		
1	Тема 1.1. Введение	Определение психогигиены как научной отрасли гигиены.		
	в психогигиену	Предмет исследования психогигиены. Задачи психогигиены.		
		Связь психогигиены с другими науками: психиатрией,		
		психологией, патопсихологией, педагогикой и др. Разделы		
		психогигиены. Методы психогигиены. Перспективы развития		
		психогигиены. История становления психогигиены как		
		научной дисциплины. Научные основы психогигиены:		
		нейрофизиологические, психологические, педагогические.		
		Понятие об уровнях практической психогигиены (по Л.В.		
		Куликову): национальный, организационный, семейный,		
		личностный. Характеристика целей и задач уровней		
		психогигиены. Классификация психогигиенических		
		мероприятий по предупреждению и коррекции психических и		
		поведенческих расстройств: экологические, социально-		
		психологические, медицинские, педагогические мероприятия;		
		их характеристика и содержание. Комплексность в		
		осуществлении психогигиенических мероприятий.		
2	Тема 1.2. Введение	Психопрофилактика как система государственных,		
	В	общественных, медицинских и психологических мер,		
	психопрофилактику	направленных на обеспечение высокого уровня		
		психологического благополучия и предупреждение		
		возникновения психических расстройств. Уровни		
		психопрофилактики: первичный, вторичный и третичный (по		
		классификации Всемирной Организации Здравоохранения).		
		Связь психопрофилактики и психогигиены. История		
DAD	нен з р	возникновения и развития психопрофилактики.		
	дел 2. здоровье чел елования	повека как предмет комплексного междисциплинарного		
3	Тема 2.1.	Современные подходы к определению здоровья:		
3	Феноменология	эволюционистский, нормоцентрический, социально-		
		ориентированный, кросс-культурный, феноменологический,		
	здоровья человека			
		аксиологический, комплексный, дискурсивный, акмеологический. Отношение к здоровью как один из		
		элементов самосохранительного поведения. Стресс, как		
		нарушение в функционировании физиологических		
		механизмов. Оценка и самооценка физического здоровья.		
		1		
		Оценка и самооценка психического здоровья. Структура и		

	Наименование	
No	разделов и тем	Содержание темы
п/п	дисциплины	2 5/2 <b>F</b>
	диединины	признаки психологического здоровья личности. Критерии и
		оценка социального здоровья. Влияние информационных
		технологий на психическое развитие ребенка. Интернет-
		аддикция. Психогигиенические воздействия при психических
		расстройствах, учет индивидуальных и типологических
		особенностей. Специфика воздействия факторов риска
		возникновения психических и поведенческих расстройств на
		различных стадиях онтогенетического развития. Факторы,
		влияющие на психическое здоровье студентов. Ресурсы
		укрепления психического здоровья. Преодоление
		психологических барьеров профессионального развития в
1	Tayra	студенческом возрасте.
4	Тема 2.2. Психогигиена труда,	Научная организация труда. Человек как биосоциальное существо и труд. Концепция психологического обеспечения
	Психогигиена труда, семейных отношений,	профессиональной деятельности. Психологическое
	психопрофилактика	обеспечение профессионального здоровья. Профессиональная
	стресса	подготовка. Профессиональная адаптация. Надежность
	Стресси	профессиональной деятельности. Психическое здоровье и
		выход на пенсию. Современные представления о старости и
		старении. Психологические черты личности, играющие роль в
		формировании феномена долгожительства. Генетические,
		экологические, этнокультурные факторы долгожительства.
		Особенности психического старения человека.
		Психологические характеристики старения. Факторы образа
		жизни, влияющие на скорость процессов старения,
		профилактика старения. Понятие стресса, его виды.
		Психофизиологические основы стресса. Общий
		адаптационный синдром. Роль эмоций в формировании
		стресса. Гендерная специфика реакций на стресс. Механизмы
		действия стресса в разные возрастные периоды. Стрессоустойчивость. Диагностика и коррекция стрессовых
		состояний. Подходы к коррекции стресса методами
		психической саморегуляции. Аутогенная тренировка.
		Биологически обратная связь. Медитация. Йога.
		Необходимость физической активности, физкультуры,
		закаливания, водных процедур, ароматерапии. Основные
		элементы профилактики и коррекции стресс-реакций.
,	ДЕЛ 3. Психогигие	
	рессиональных заболев	
5	Тема 3.1.	Назначение эго-защитных механизмов (психологической
	Психологические	защиты) и их формирование. Психологическая защита как
	механизмы	регулятор здорового поведения. Особенности различных
	сохранения профессионального	видов психологических защит и границы их использования с позиций эффективности в поддержании психического
	профессионального здоровья	позиций эффективности в поддержании психического здоровья. Понятие стресса и особенности психологического
	эдоровья	стрессора. Копинг-поведение как активный механизм
		сохранения профессионального здоровья. Копинг-стратегии
		и копинг-ресурсы. Пути позитивного воздействия социальных
		отношений и поддержки на формирование копинг-поведения.
	I	тория и тория и формирование поведения.

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
6	Тема 3.2. Профилактика профессиональных заболеваний	Понятие здоровой личности в различных психологических теориях. Цели психологической профилактики как системы мероприятий сохранения и повышения уровня здоровья. Специфическая и неспецифическая психопрофилактика. Разновидности факторов риска возникновения психических расстройств. Методы психологического вмешательства с профилактическими целями (информирование, консультирование, тренинги, интервенции, ориентированные на окружение, кризисные интервенции). Специфические профилактические программы. Реабилитационная психология. Психологическая характеристика различных видов реабилитации.

### Психология кризисных состояний

Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психологии кризисных состояний.

- сформировать систему знаний в сфере психологии кризисных состояний;
- сформировать умения применять систему теоретических и прикладных знаний в области психологии кризисных состояний для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психологии кризисных состояний.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Системное и критическо е мышление	УК-	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа
Психолого- педагогиче ское сопровожд ение	ПК- 1	Психопрофила ктика (профессионал ьная деятельность, направленная на сохранение и укрепление психологическ ого здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях)	Проблемных ситуаций различного генезиса  ИПК-1.19. Знать: закономерности и возрастные нормы психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения,

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		A/07.7	методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии) ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций по оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде ИПК-1.21, комфортной и безопасной для личностного развития обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной и безопасной для личностного развития обучающихся; разработки психологических мероприятно влияющих на развитие личностного правития обучающих на развитие личностного развития обучающих на развитие личностного правотим психологических действий в сфере планирования и реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения образовательного процесса необходимости применения; сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их примене

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
педагогиче ская помощь	ПК- 2	Психологическ ая профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченным и возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации В/02.7	ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социальнопсихологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;  ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в образовательную общеобразовательную деятельность, психологические условия обучения и организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности  ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье, образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной адаптации; навыками ведения профессиональной адаптации; навыками ведения профессиональной адаптации; навыками ве

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психологи ческие услуги	ПК-3	Оказание психологическ ой помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7	ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социалызации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы); основы оказания психологической помощи при нарушениях социальных групп; технологии, методы); основы организации и проведение, результаты, последствия) ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия) ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия) ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологическую сеть для психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди населения; взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.9. Владеть: навыками разработки индивидуальных программ психологическог сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками оздания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социального по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социального по формирования в создании социальнопсихологической поддержки клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социального окружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях психологической поддержки клиентов, навыками разработы по психологическому просвещению и привлечению
			внимания населения к проблемам клиентов

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Психология кризисных состояний» изучается в 5 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

## Раздел **4.** Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			111	а очной формс	ooy remin			
		Контактная работа						
3.e.		Занятия лекционн ого типа	Занятия семинарского типа		Контакт ная работа	Часы СР на подгото	Иная СР	Контроль
			Лаборатор ные	Практические/ семинарские		вку кур.раб.		
				5 семестр				
5	144	40	-	52	-	-	16	36 Экзаме н
	Всего по дисциплине							
5	144	40		52	-	-	16	36

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п РАЗ	Наименование разделов и тем дисциплины ДЕЛ 1. Теоретические	Содержание темы
1	Тема 1.1. Введение в психологию кризиса	История становления и развития психологии кризисных состояний. Понятия кризиса: медицинская и психологическая модель кризиса. Основные подходы к исследованию кризисов в отечественной и зарубежной психологии. Психологические особенности переживания кризисных противоречий. Понятие «преодоление». Проблема эффективности психологического преодоления травматических событий.

№	Наименование	Содоружнико том и
п/п	разделов и тем дисциплины	Содержание темы
2	Тема 1.2. Феноменология психологического кризиса	Определения психологического кризиса. Классификация кризисов. Внутренние и внешние кризисы. Возможные исходы кризиса. Нормативные и ненормативные кризисы личности. Критерии кризисного состояния. Признаки психологического кризиса. Этапность развития кризиса и типы реакции на стресс. Фазы психологического кризиса. Чувства в кризисной ситуации. Понятие стресса, стадии развития стресса. Физиология стресса, стресслимитирующие системы. Острая и хроническая психическая травма. Понятие дистрэсса и эустресса. Виды стресса. Посттравматическое стрессовое расстройство.
PA3,	ДЕЛ 2. Кризисные жи	зненные ситуации и кризисные состояния личности
3	Тема 2.1. Нормативные кризисы личности	Феноменология кризисов развития личности. Психологические особенности протекания возрастных и экзистенциальных кризисов. Психологическая помощь людям, переживающим возрастные кризисы. Понятие возрастного кризиса. Концепция возрастного развития Л.С. Выготского. Сравнительная характеристика критических и литических периодов развития. Современные взгляды на природу возрастных кризисов (Д.Б. Эльконин, К.Н. Поливанова, И.Г. Малкина-Пых и др.). Представления Э. Эриксона о кризисах возрастного развития. Схема анализа возрастного кризиса. Краткая характеристика кризисов развития в детском и подростковом возрастах. Проблема выделения кризисов развития в зрелых возрастах. Специфика протекания кризисов профессионального становления личности. Факторы, детерминирующие кризисы профессионального развития. Психологические особенности кризисов профессионального становления.
4	Тема 2.2. Ненормативные кризисы	Ненормативные кризисы, связанные с утратой. Особенности кризиса, вызванного болезнью и умиранием. Особенности переживания горя (потери, утраты) при смерти близкого человека. Особенности переживания горя (потери, утраты) при разводе с супругом. Утрата работы как критическое жизненное событие. Лишение свободы как кризисная ситуация жизни личности. Включение в тоталитарную секту как причина кризисного состояния личности. Ненормативные кризисы, связанные с нанесением травмы. Кризисные состояния в опасных ситуациях. Классификация экстремальных ситуаций и связанных с ними психогенных расстройств. Психогенные расстройства в экстремальных ситуациях. Стресс, травматический стресс и постгравматическое стрессовое расстройство. Теоретические модели травматического стресса и посттравматического стресса и постгравматического стресса и постгравматического стрессовое расстройство. Теоретические модели травматического стресса и постгравматического стрессового расстройства. во. Определение ПТСР. Диагностические критерии. Методы диагностики ПТСР. Психологические особенности пострадавших и ликвидаторов последствий чрезвычайных ситуаций. Террористический акт и захват заложников как критическая ситуация. Психологические последствия терроризма. Основные признаки данного понятия. Особенности переживаний жертв терроризма. Участие в боевых

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		действиях как фактор возникновения кризисных состояний личности.
PA3,		реживания при психотравмах, утратах
5	Тема 3.1. Психотравмы развития. Феномен горя и процесс горевания	Типичные детские травмы. Дисфункциональная семья. Системный семейный подход. Бодинамический подход. Психологические аспекты насилия в семье. Мифы о семейном насилии. Характерные признаки поведения жертвы. Сексуальное насилие. Особенности клинической психодиагностики, психокоррекции, психотерапии и психопрофилактики лиц, переживших насилие. Психологические последствия продолжительного жестокого обращения. Психологические изменения во взаимоотношениях и в индивидуальности личности. Повторные повреждения, которые следуют за продолжительным жестоким обращением. Динамика переживания при утратах. Стадии горя. Классификации реакции горя и скорби на тяжёлую утрату. Нормальная и патологическая реакция горя, её стадии. Типичные и патологические симптомы переживания горя. Четыре задачи горя. Классические представления о феномене горя в различных психотерапевтических направлениях. Подходы в психотерапии патологического горя. Психологическая помощь, оказываемая горюющим. Роль другого в проживании горя. Формы осложнённого горя (по А. Н. Моховикову): хроническое горе, конфликтное, подавленное, неожиданное, отставленное и отсутствующее горе. «Застревающие» реакции утраты. Общая характеристика переживания детьми горя. Фазы детского горя. Причины возникновения чувства вины у детей в состоянии горя. Восстановление Я-концепции у детей в горе. Возрастные особенности переживания горя. Самосознание и проблемы, возникающие в состоянии горя.
6	Тема 3.2. Суицид как форма реагирования личности на критические ситуации	Суицидального риска: социально-демографические, медицинские, биографические, а также внешние обстоятельства и внутренние установки. Основные аспекты суицидальной ситуации. Признаки суицидального поведения: ситуационные, поведенческие, когнитивные, эмоциональные индикаторы суицидального риска, коммуникативные сигналы суицидального риска. Оценка суицидального риска. Основные принципы работы по предотвращению суицида: установление контакта, получение информации, оценка суицидального потенциала, оценка и мобилизация ресурсов, выработка терапевтического плана. Психологические стратегии, направленные на снижение риска суицида.
		годики, направленные на определение кризисных состояний и
paoo	<b>ту с ними</b> Тема 4.1.	СКИД (SCID—Structured Clinical Interview for DSM-III-R).
7	Методики диагностики	Психобиографическая анкета для изучения кризисов профессионального становления личности. Методика

Nº n/n	Наименование разделов и тем	Содержание темы		
п/п	дисциплины			
	кризисных состояний	диагностики духовного кризиса (ДДК). Методика копингстратегии преодоления стресса Амирхана. Методика диагностики уровня невротизации Л.И. Вассермана. Опросник Бека для диагностики депрессивных состояний. Методика экспресс-диагностики невроза К. Хека и Х. Хесса Психодиагностический тест (ПДТ) Л.Т. Ямпольского. Методика «Уровень субъективного контроля» (УСК). Методика определения степени риска совершения суицида. Шкала оценки тяжести воздействия травматического события (Impect of Event Scale — IOES) Горовица. Шкала оценки интенсивности боевого опыта. Миссисипская шкала (Missisippi Scale).		
8	Тема 4.2. Методики профилактики и коррекции кризисных состояний	Психологическая профилактика. Психологическое просвещение. Определение понятия. Основные направления и условия психологического просвещения. Задачи и этапы психологического просвещения. Психологическое консультирование. Базовые принципы и методы кризисного консультирования. Алгоритм кризисного консультирования. Алгоритм кризисного консультирования. Ошибки психологического сопровождения в кризисной ситуации и способы их предотвращения. Принципы психологической помощи: принцип нормализации; принцип индивидуальности. Психологический дебрифинг Фазы дебрифинга. Основные принципы кризисной интервенции. Подходы к коррекции травматического стресса. Сущность стратегического (превентивного) подхода. Отличительные черты превентивного подхода Отличительные особенности превентивного подхода в психотерапии. Метод кризисной интервенции. Психологический дебрифинг. Цель и задачи психологического дебрифинга. Квалификационные требования к ведущему. Структура дебрифинга. Аутодебрифинг. Психобиографический дебрифинг». Беседа-интервью. Техники, направленные на актуализацию чувств клиента. Психотерапия в кризисных и экстремальных ситуациях. Общие вопросы психотерапии в кризисных и экстремальных ситуациях. Показания и противопоказания использования индивидуальной и групповой психотерапии. Суггестивная психотерапия. Психосинтез. Терапия, фокусированная на решении. Позитивная психотерапия. Гештальт-терапия. Когнитивно-поведенческая психотерапия. Гештальт-терапия. Когнитивно-поведенческая психотерапия. Гештальт-терапия. Когнитивно-поведенческая психотерапия. Гештальт-терапия. Корнитивно-поведенческая психотерапия. Гештальт-терапия. Когнитивно-поведенческая психотерапия. Гештальт-терапия. Корнитивно-поведенческая психотерапия. Терапия искусством (арт-терапия). Креативная визуализация. Психодрама. Танцевально- двигательная терапия. Телесно-ориентированная психотерапия. Семейная психотерапия.		

### Супервизия в практической психологии Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Цель освоения дисциплины — сформировать систему теоретических и прикладных знаний в области современного состояния супервизии в психологии, необходимых для анализа своей профессиональной деятельности и совершенствования навыков консультирования.

- сформировать профессиональные компетенции в области теории и практики супервизии в деятельности психолога;
- сформировать умения применять систему теоретических и прикладных знаний в области современного состояния супервизии в психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере современной супервизии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРА				
<b>И</b> отогория	Код		Индикаторы достижения компетенции	
Категория	компе	Формулировка	(для планирования результатов обучения по	
(группа)	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и	
компетенций	И		соответствующих оценочных средств)	
		общепрофессионал	тьные компетенции	
Супервизия	ОПК-7	Способен	ИОПК-7.1. Знает теоретические и	
		поддерживать	методические основы супервизии	
		уровень	ИОПК-7.2. Умеет поддерживать уровень	
		профессионально	профессиональной компетенции, в том числе	
		й компетенции, в	за счет понимания и готовности работать под	
		том числе за счет	супервизией	
		понимания и	ИОПК-7.3. Владеет опытом практических	
		готовности	действий в сфере работы под супервизией;	
		работать под	владеет навыками саморазвития уровня	
		супервизией	профессиональной компетенции;	
			профилактики профессиональной	
			деформации психолога	

Профессиональные компетенции

	ОТФ		
Код,	(код,	Трудовые функции	
наименование	наименование)/	(код,	
профессионал	Профессиональны	наименование)/уро	Индикаторы достижения компетенции
ьных	й стандарт	вень (подуровень)	
компетенций	(код,	квалификации	
	наименование)		
ПК-1	А. Психолого-		ИПК-1.7. Знать: современные теории и методы консультирования; приемы организации
Психолого-	педагогическое		совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с
педагогическое	сопровождение		возрастными нормами их развития; этические нормы организации и проведения
сопровождение	образовательного		консультативной работы; содержание работы межведомственных организаций
_	процесса в		(ресурсных центров) для информирования субъектов образовательного процесса о
	образовательных		способах получения отраслевой психолого-педагогической, медицинской и социальной
	организациях		помощи; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство
	общего,		Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые
	профессионального		акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности
	и дополнительного		психолога
	образования,	Психологическое	ИПК-1.8. Уметь: владеть приемами работы с педагогами, преподавателями с целью
	сопровождение	консультирование	организации эффективных взаимодействий, обучающихся и их общения в
	основных и	субъектов	образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и
	дополнительных	образовательного	преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и
	образовательных	процесса	образовательных потребностей конкретного обучающегося; владеть способами оценки
	программ / 01.002	A/03.7	эффективности и совершенствования консультативной деятельности; проводить
	Профессиональный		индивидуальные и групповые консультации обучающихся по вопросам обучения,
	стандарт		развития, проблемам осознанного и ответственного выбора дальнейшей
	«Педагог-психолог		профессиональной карьеры, самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и
	(психолог в сфере		сверстниками
	образования)»		ИПК-1.9. Владеть: навыками консультирования обучающихся по проблемам
			самопознания, профессионального самоопределения, личностным проблемам, вопросам
			взаимоотношений в коллективе и другим вопросам; навыками консультирования
			администрации, педагогов, преподавателей и других работников образовательных
			организаций по проблемам взаимоотношений в трудовом коллективе и другим
			профессиональным вопросам; консультирования педагогов и преподавателей по

			вопросам разработки и реализации индивидуальных программ для построения индивидуального образовательного маршрута с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; консультирования родителей (законных представителей) по проблемам взаимоотношений с обучающимися, их развития, профессионального самоопределения и другим вопросам; консультирование администрации образовательной организации, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) по психологическим проблемам обучения, воспитания и развития обучающихся; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
ПК-2. Психолого- педагогическая помощь	В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством,	Психологическое консультирование лиц с ограниченными возможностями здоровья и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации B/03.7	<ul> <li>ИПК-2.7. Знать: современные технологии и методы консультирования; теорию, методологию психологического консультирования, классификацию методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития Приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; методы и технологии, позволяющие решать консультационные и развивающие задачи</li> <li>ИПК-2.8. Уметь: применять современные методы психологического консультирования в соответствии с задачами консультирования и особенностями клиентов; консультировать администрацию образовательных организаций, организаций, осуществляющих образовательную деятельность, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) по психологическим проблемам обучения, воспитания и развития обучающихся; проводить индивидуальные и групповые консультации обучающихся с ограниченными возможностями здоровья по вопросам обучения, развития, проблемам жизненного самоопределения, самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и сверстниками; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей) и педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций; владеть приемами работы с педагогами, преподавателями с целью организаций; владеть приемами работы с педагогами, преподавателями с целью организаций эфективных учебных взаимодействий обучающихся, их общения в образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавательного маршрута для лиц с ограниченными возможностями здоровья с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного</li> </ul>

	подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления		обучающегося ИПК-2.9. Владеть: навыками консультирования обучающихся по проблемам самопознания, профессионального самоопределения, личностным проблемам; консультирования преподавателей и других работников образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, по проблемам взаимоотношений с обучающимися и другим профессиональным вопросам; консультирования педагогических работников по вопросам разработки и реализации индивидуальных программ обучения для лиц с ограниченными возможностями здоровья и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; консультирования родителей (законных
ПК-3. Психологическ ие услуги	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп	Оказание психологической помощи работникам органов и организаций социальной сферы (клиентам) A/05.7	представителей) по проблемам взаимоотношений с обучающимися, воспитанниками с ограниченными возможностями здоровья, а также находящимися в трудных жизненных ситуациях, по вопросам их профессионального самоопределения  ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп, методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды, длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы, особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.); требования к документообороту в области управления персоналом, межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере; современные стандартные требования к документированию, периодичности, качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными личными данными  ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций социальной сферы а получение психологических услуг; проводить психологический анализ и оценку результативности деятельности клиентов в соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать с информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых, индивидуального и групповой работы для психологической помощи и повышения эффективности профессиональной деятельности клиентов; оценивать

эффективность оказания психологической помощи клиентам; критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг, психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию, служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам

ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях

**ИПК-3.15.** Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, повышения квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Супервизия в практической психологии» изучается в седьмом семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 5 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Основы нейропсихологии», «Андрагогика», а также при прохождении всех типов производственной практики.

### РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

				to mon popme	005			
		Контактная работа						
2			Занятия семинарского типа		Контакт ная	Часы СР на	Иная	TC
3.e.			Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	Контроль
				7 семестр				
5	189	40	-	68	-	-	45	36 Экзаме н
				Всего по дисци	плине			
5	189	40	-	68	-	-	45	36

### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
<b>PA3</b> ,	ДЕЛ 1. Методологическ	ие основы супервизии в психологии
1	Тема 1.1. История возникновения и современные представления о супервизии и супервизорстве	Понятие супервизии и супервизорства в психологии. Цель и задачи супервизии. Главные функции супервизии. Супервизорская практика в области психоаналитической теории. Роль 3. Фрейда и А. Юнга в становлении супервизии. Влияние работ Когута на отношение к супервизорскому процессу. Развитие супервизии в России. Фазы в методическом ориентировании супервизии. Современное состояние исследований супервизии. Деструктивные функции супервизии. Отношения супервизии

	Наименование	
No	разделов и тем	Содержание темы
п/п	дисциплины	oogepawane reals
2	Тема 1.2. Этические и правовые вопросы деятельности супервизоров в системе помогающих	и психотерапии. Области применения супервизии. Типы супервизии. Супервизорство и супервизия: основные понятия. Наставничество: цель, задачи. Организация наставничества. Понятие о супервизии как специфической профессии. Супервизия — профессиональное консультирование, образовательный процесс, анализ качества используемых практических методов психотерапии. Основные модели психологической супервизии: эволюционные модели; модели специфичной ориентации; интегративные модели; супервизия в семейной психотерапии.  Супервизорские отношения. Профессиональные требования, предъявляемые к супервизору. Этические и юридические принципы супервизии: компетентность, конфиденциальность, ответственность. Информированное согласие. Защита прав клиента и супервизируемого специалиста. Стадии принятия этического решения. Этические проблемы в работе супервизора. Супервизия как
	профессий	универсальное средство профилактики профессионального
	профессии	выгорания. Супервизорский контракт.
PA3		
11107	дет 20 организации пр	Процесс супервизии и его организация. Особенности
3	Тема 2.1. Условия, уровни и формы супервизии	специалистов помогающих профессий как клиентов. Первая супервизорская сессия. Характеристики супервизорского пространства. Контракт в супервизии: формирование контракта, элементы и обсуждение контракта. Подготовка к супервизии. Методические приемы супервизии: наблюдение, анализ, обсуждение, обратная связь, рекомендации. Процесс супервизии. Активность в супервизорском процессе. Оценивание супервизора (Бордеро и Леддик). Принятие ответственности в качестве супервизируемого по представлениям Инскипп и Проктор. Субъект и объект супервизии. Уровни супервизии. Формы супервизии: очная, заочная, очно-заочная.
4	Тема 2.2. Подготовка супервизии и процесс супервизии	Психотерапевтический контракт с клиентом. Определение конкретных задач супервизии. Уровни ответственности супервизора. Уровни и формы супервизии. Варианты супервизии. Балинтовские группы и технология их работы. Формальные моменты супервизии: границы, рабочий альянс, формат сессии, организационный и профессиональный контекст, обсуждение контракта, стили супервизии, основные мероприятия супервизии. Методические приемы и техники, применяемые в процессе супервизии в рамках различных направлений психотерапии: психодинамического, когнитивно- бихевиорального, гуманистического. Приемы эмоциональной саморегуляции. Телесно-ориентированные техники. Техники гештальттерапии. Гештальт-техники. Символдрама и метод ССКТ. Арт- терапия. Работа с символами и снами.
PAR	I	зии и супервизорские отношения
I AJ	дыл э. мюдели суперви	эни и супсрвизорские отношения

No	Наименование	Canana		
п/п	разделов и тем	Содержание темы		
5	Тема 3.1. Основные схемы и модели супервизии	Понятие, классификация и содержание моделей супервизии. Эволюционные модели. Модели специфичной ориентации. Модели развития. Процессуальная модель. Интегративная модель супервизии: уровни профессионального развития специалиста помогающей профессии и уровни рабочих проблем супервизора. Модель развития: ориентация на себя, на клиента, на процесс, на процесс в контексте. Процессуальная семимерная модель. Особенности супервизии группового процесса. Супервизорские группы.		
		Отбор участников группы. Заключение контракта. Создание атмосферы общения. Стадии развития группы. Прояснение групповой динамики. Фасилитация группы или команды. Структурирование группы. Супервизорские структуры. Стиль групповой супервизии.		
6	Тема 3.2. Супервизорские отношения	Супервизорские отношения. Ответственность супервизируемого. Супервизорские стили. Факторы, влияющие на супервизорский процесс: статические и динамические. Эффективные стили деятельности супервизора: ориентированный на решение проблемы, межличностно-сензитивный и располагающий. Неэффективные стили: аморфный, неподдерживающий, терапевтический. Супервизорские стили по Фридлендеру и Варду. Классификация Русселя и Теренса. Опорные точки супервизорского процесса. Сбор материала. Оценка предварительных данных. Наблюдение за поведением супервизируемого. Рабочая стадия супервизии. Особенности стратегии и позиции супервизора при работе с механизмами прерывания контакта. Дидактические аспекты супервизии.		
PA3				
7	Тема 4.1. Супервизорские роли	Супервизорские роли: учитель, фасилитатор, консультант, эксперт. Классификация качеств супервизора по Карифио и Хесс. Представления Гилберта и Хесса о личности супервизора. Интервенции в рамках супервизии, виды интервенции. Психологическое вмешательство супервизора. Комплексность супервизорских ролей. Суброли в супервизии. Проблема обладания властью и авторитетом в супервизии.		
8	Тема 4.2. Профессиональное развитие супервизора	Профессиональное развитие супервизора. Требования к подготовке и квалификации супервизора: модель супервизоров в России и за рубежом. Оценивание и аккредитация. Обучение супервизии первого (базового) уровня. Классификация профессиональных навыков. Обучение супервизии второго (сертификационного) уровня. Обучение коллективной и групповой супервизии. Этические дилеммы. Транскультуральная компетентность супервизора.		
PA3,	ДЕЛ 5. Проблемы в пра	ктической деятельности супервизора		
9	Тема 5.1. Работа с трудными случаями в супервизии	Понятие трудного случая. Виды обращений за супервизорской помощью и способы работы с ними. Сотрудничество супервизора и супервизируемого. Сопротивление. Контртрансфер. Супервизирование		

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		отношений между супервизируемым и клиентом. Проблемы, обусловленные бессознательной идентичностью. Супервизия в дистантном консультировании. Развитие политики и практики супервизии в социальных организациях. Развитие практики супервизии в учреждениях образования.
10	Тема 5.2. Ошибки супервизора	Тактические ошибки супервизора. Ошибки присоединения. Ошибки диагностики. Проблема профессионального выгорания в работе супервизора. Приемы и методы профилактики профессионального выгорания.

### Психология личности Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психологии личности.

- сформировать систему знаний в сфере психологии личности;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психологии личности для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психологии личности.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛ	АНИРУІ	ЕМЫМИ РЕЗУЛЬТА	ТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Психолого-	ПК- 1	Психопрофила ктика	<b>ИПК-1.19.</b> Знать: закономерности и возрастные нормы психического, личностного и
педагогиче	1		· ·
ское		(профессионал	индивидуального развития на разных возрастных
сопровожд		ьная	этапах, способы адаптации и проявления
ение		деятельность,	дезадаптивного поведения детей, подростков и
		направленная	молодежи к условиям образовательных организаций;
		на сохранение	признаки и формы дезадаптивных состояний у детей,
		и укрепление психологическ	подростков и молодежи; современные теории формирования и поддержания благоприятного
			формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе,
		ого здоровья обучающихся в	технологии и способы проектирования безопасной и
		процессе	комфортной образовательной среды; приемы
		обучения и	организации совместной и индивидуальной
		воспитания в	деятельности обучающихся в соответствии с
		образовательн	возрастными особенностями их развития; теории и
		ых	методы предотвращения "профессионального
		организациях)	выгорания" специалистов, причины возникновения,
		A/07.7	методы предупреждения и снятия психологической
		11/0/1/	перегрузки педагогического коллектива; основы
			возрастной физиологии и гигиены обучающихся,
			обеспечения их безопасности в образовательном
			процессе; превентивные методы работы с
			обучающимися "группы риска" (из неблагополучных
			семей, находящихся в состоянии
			посттравматического стрессового расстройства,
			попавших в трудную жизненную ситуацию,
			склонных к суициду и другим формам аутоагрессии)
			ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать
			работу по предупреждению возможного
			неблагополучия в психическом и личностном
			развитии обучающихся, в том числе социально
			уязвимых и попавших в трудные жизненные
			ситуации; разрабатывать психологические

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Психолого-	ПК-	Психологическ	рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций по оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной и безопасной для личностного развития обучающегося на каждом возрастном этапе, для своевременного предупреждения нарушений в развитии и становлении личности, ее аффективной, интеллектуальной и волевой сфер; владеть опытом практических действий в сфере планирования и реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций и девиаций поведения; владеть навыками разъяснения субъектам образовательного процесса необходимости применения сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам образовательного процесса по вопросам посихологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадапттивных обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
педагогиче	2	ая	подростков и молодежи к условиям образовательных

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
помощь		профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченным и возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации В/02.7	формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гитиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социальнопсихологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности; ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и организации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации по созданию поддержанно боразовательную деятельность разрабатывать рекомендации по оказанию помощи образовательной организации по разовательной организации по оказанию

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности  ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психологи ческие услуги	ПК- 3	Психологическ ое сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7	ИПК-3.16. Знать: основы социальной психологии, психология малых групп; законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; возрастную психологию (характеристика возрастных периодов развития, особенности развития, нарушения в развитии и т.д.), педагогическую психологию; психологию семьи (структура, функции, этапы, проблемы внутрисемейных отношений); психологию горя, потери, утраты и проявления в поведении детей и

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			взрослых пережитых травм; психологию кризисных состояний, последствий пережитых кризисных ситуаций, их проявлений в поведении; психологию воспитания (семейное воспитания институциональное воспитание), роли и функции родителей; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); документоведение ИПК-3.17. Уметь: общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; разрабатывать программы психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить психологической работы с замещающими семьями в практике собственной деятельности; применять разные виды и формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.18. Владеть: навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологическом

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

#### Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Психология личности» изучается в 3 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)». Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

				очная форма о	<i>y</i> ichini			
			Контак	гная работа				
				еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	типа		ная	на	Иная	
3.e.	часов	лекционн			работа	подгото	СР	Контроль
		ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку	Ci	
		ого типа	ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
	3 семестр							
3	108	20	-	50	-	-	2	36
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	50	-	-	2	36

## СТРУКТУРА И СОЛЕРЖАНИЕ ЛИСПИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы			
PA3	РАЗДЕЛ 1. Теоретические основы психологии личности				

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
1	Тема 1.1.	Понятие личности в современной психологии, его
	Введение в	многозначность.
	психологию	Проблемы, решаемые в рамках теорий личности. Основные
	личности	компоненты теории личности: структура, динамические аспекты
		(мотивация), развитие (его детерминанты и периодизация),
		нарушения в нормальном функционировании (аномалии),
		изменение личности.
		Основные подходы к эмпирическому исследованию личности:
		клинический, экспериментальный, корреляционный.
		Сравнительная оценка альтернативных подходов.
		Общие принципы структурирования психических образований
		(по Л.С. Выготскому). Применение принципов анализа «по элементам» и «по единицам» для исследования структуры
		личности.
		Психоаналитический подход. Влечение как «единица»
		структуры личности. Представление об уровневом строении
		личности в психоанализе 3. Фрейда. Развитие представлений о
		структуре личности в аналитической психологии К.Г. Юнга.
2	Тема 1.2.	«Я» как единица личности в теориях «личности как
	Личность как	самосознания». Трехкомпонентная структура «Я» (У. Джемс). Я-
	предмет	концепция в теории личности
	психологического	К. Роджерса. Современные подходы к описанию структуры
	исследования	самосознания.
		Черта как элемент анализа строения личности (Г. Олпорт). Факторный подход к изучению черт личности. «Факторный
		профиль» как единица строения личности (Р. Кеттел, Г. Айзенк).
		Реакция, привычка и драйв как элементы структуры личности в
		теориях научения (Дж. Уотсон, Б.Ф. Скиннер, К. Халл).
		Когнитивный подход к структуре личности. Личностный
		конструкт как элемент структуры личности в теории Дж. Келли.
		Структура личности в теории установки (Д.Н. Узнадзе и др.).
		Отношение как «единица» строения личности. Разработка
		представлений об отношениях личности в концепциях А.Ф.
		Лазурского, В.Н. Мясищева, Б.Г. Ананьева, Б.Ф. Ломова.
		Деятельность как «единица» строения личности.
		Представление о деятельности как системообразующем
		основании личности в концепции А.Н. Леонтьева, основные
		параметры структуры личности. Положение о
		смыслообразующих мотивах и их значение для характеристики
		направленности личности.
	1	стивности и развития личности
3	Тема 2.1.	Основные категории мотивационных понятий в психологии
	Детерминанты	личности: мотивы удовольствия (гедонистические), мотивы
	развития личности	роста (самоактуализации) и когнитивные мотивы (Л. Первин). Удовлетворение инстинктов (влечений) как мотив развития
		личности в теории 3. Фрейда. Модификация идей классического
		психоанализа в теориях А.Адлера, Э. Фромма, Г. Салливена, К.
		Хорни.
	I .	1 · p

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы	
		Развитие личности как процесс, обусловленный врожденными потребностями. Теория редукции напряжения потребностей. Первичное и вторичное обусловливание как «механизм» развития личности (бихевиоризм и необихевиоризм). Понятие подкрепления. Когнитивный подход. Основные положения теории мотивации К. Левина. Экзистенциалистская ориентация. Тенденция к самоактуализации и самореализации как внутренний источник развития личности (А. Маслоу, К. Роджерс). Среда и наследственность как детерминанты развития личности. Проблема соотношения между генетическими и средовыми детерминантами и различные подходы к ее решению. Двухфакторные теории (концепции) детерминации развития	
		личности: теория конвергенции двух факторов (У. Штерн), теория конфронтации двух факторов (З. Фрейд), концепция взаимодействия двух факторов.  Индивидные свойства как органические предпосылки развития личности. Возрастно-половые и индивидуально-типические свойства (Б.Г. Ананьев).	
		Социальные условия развития личности. Социальная ситуация развития личности (Л.С. Выготский, Б.Г. Ананьев, Л.И. Божович). Общая характеристика понятий «социальная роль», «социальная группа» и «социальный статус». Ролевые теории личности.  Проблема социально-типического в личности. Социальный и	
		национальный характер как социально-типические проявления личности. Основные положения диспозиционной концепции личности (В.А. Ядов).	
4	Тема 2.2. Периодизация развития личности	Психологический возраст личности. Основные подходы к периодизации развития личности в зарубежной психологии: биогенетический (С. Холл, З. Фрейд); социогенетический (Л. Колберг); персоногенетический (Э. Эриксон). Подходы к периодизации развития личности в отечественной психологии. Периодизация развития личности по критерию ведущей деятельности (А.Н. Леонтьев, Д.Б. Эльконин). Социально-психологический подход к периодизации развития личности (А.В. Петровский).	
PA3	<u> </u> ЛЕЛ 3. Проблема нор	мы и патологии в психическом развитии	
5	Тема 3.1. Аномалии	Отклонения в развитии личности, их возможные причины.	
	личности	Представление об аномальном развитии личности с позиций различных подходов. Психоаналитический подход: типы патологических характеров; конфликт и защита. Нарушения в процессе функционирования личности с позиции теорий научения. Гуманистический подход: расхождение Я-концепции с субъективным опытом как психологическое нарушение; типы защитного поведения.	

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
6	Тема 3.2. Методы диагностики и коррекции развития личности	Основные методы диагностики (оценки) индивидуальных личностных особенностей: интервью, опросники, проективные методы. Их достоинства и недостатки. Особенности диагностики причин возникновения личностных конфликтов в рамках различных подходов.  Психотерапия как метод изменения личности. Основные виды психотерапии. Психоаналитическая психотерапия: помощь в решении личностных проблем. Бихевиоральная психотерапия: коррекция способов поведения. Гуманистическая терапия: понимание (постановка) личностных проблем и самоактуализация человека.

## Социальная психология Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере социальной психологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере социальной психологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере социальной психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики социальной психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	Код	LILS SIDIMININI OC	Индикаторы достижения компетенции (для
Категория	компе	Формулировка	планирования результатов обучения по
(группа)			
компетенций	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и
	И	~ ~	соответствующих оценочных средств)
Командная	УК-3	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы
работа и		осуществлять	командной работы, психологию лидерства;
лидерство		социальное	теоретические основы социального
		взаимодействие	взаимодействия
		и реализовывать	ИУК-3.2. Умеет создавать команды,
		свою роль в	организовывать их работу, делегировать
		команде	полномочия членам команды и распределять
			поручения; эффективно взаимодействовать с
			другими членами команды, разрешать
			конфликты и противоречия при деловом
			общении на основе учета интересов всех членов
			команды; создавать рабочую атмосферу,
			позитивный эмоциональный климат в команде;
			умеет определять эффективность командой
			работы
			ИУК-3.3. Владеет навыками социального
			взаимодействия; опытом практических действий
			в сфере командной работы, опытом
			практических действий в сфере профилактики и
			разрешения личностно-деловых конфликтов;
			навыками разработки и реализации командной
			стратегии для достижения поставленной цели;
			навыками использования ресурсов командной
			работы в профессиональной деятельности
			психолога; владеет опытом практических
			действий в сфере презентации результатов
			работы команды

Общепрофессиональные компетенции

Категория (группа) компетенций	Код компетенции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Научное исследование и оценка	ОПК-2	Способен применять методы сбора, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, оценивать достоверность эмпирических данных и обоснованность выводов научных исследований	<ul> <li>ИОПК-2.1. Знает теоретические основы применения методов сбора, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, теоретические основы оценивания достоверности эмпирических данных и обоснованности выводов научных исследований</li> <li>ИОПК-2.2. Умеет планировать и организовывать сбор необходимой информации; выбирать и применять методы сбора данных, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, оценивать надежность и валидность используемых методик, оценивать достоверность эмпирических данных и обоснованность выводов научных исследований</li> <li>ИОПК-2.3. Владеет навыками применения методов сбора, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, навыками оценки достоверности эмпирических данных и обоснованности выводов научных исследований; навыками обосновывать связи между психологической теорией, методами сбора данных и практическими задачами</li> </ul>
Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)	ОПК-4	Способен использовать основные формы психологической помощи для решения конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и (или) организаций, в том числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и при организации инклюзивного образования	<ul> <li>ИОПК-4.1. Знает теоретические основы инклюзивного образования; теоретические основы коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; знает нормативно-правовую базу осуществления психологического вмешательства; знает этические нормы коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых</li> <li>ИОПК-4.2. Умеет определить проблему, требующую психологического вмешательства; использовать основные формы психологической помощи для решения конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и (или) организаций, в том числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и при организации инклюзивного образования; делать выводы о возможном прогнозе развития ребёнка с ОВЗ, давать рекомендации по дальнейшему психологическому сопровождению детей и подростков с отклонениями в развитии.</li> <li>ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления психологического вмешательства (методами развития, коррекции, реабилитации); владеет опытом практических действий в сфере осуществления коррекционно-развивающей, реабилитационной</li> </ul>

Категория (группа) компетенций	Код компетенции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			работы психолога с различными группами детей и взрослых; владеет методами и приемами контроля, оценки качества коррекционноразвивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых

Профессиональные компетенции

Код, наименование профессионал ьных компетенций	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональны й стандарт (код, наименование)	Трудовые функции (код, наименование)/уро вень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции
ПК-1 Психолого- педагогическое сопровождение	А. Психолого- педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных	Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса A/06.7	ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения

	образовательных		дискуссий, презентаций
	программ / 01.002		ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и
	Профессиональный		администрации образовательных организаций с современными исследованиями
	стандарт		в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового,
	«Педагог-психолог		юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного
	(психолог в сфере		процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности;
	образования)»		навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации
	ооразования)//		образовательных организаций и родителей (законных представителей) с
			основными условиями психического развития ребенка (в рамках
			консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов,
			преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации;
			владеть навыками просветительской работы с родителями (законными
			представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками
			информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей,
			воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида
			психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации
	В. Оказание	Поличанатична	(планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
		Психологическое	ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в
	психолого-	просвещение	образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными
	педагогической	субъектов	возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в
	помощи лицам с	образовательного	освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной
	ограниченными	процесса в области	адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического
ПК-2.	возможностями	работы по	просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями
Психолого-	здоровья,	поддержке лиц с	здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении
педагогическая	испытывающим	ограниченными	основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации,
помощь	трудности в	возможностями	испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных
,	освоении основных	здоровья, детей и	программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и
	общеобразовательн	обучающихся,	способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих
	ых программ,	испытывающих	с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися,
	развитии и	трудности в	испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных
	социальной	освоении основных	программ, развитии и социальной адаптации;
	адаптации, в том	общеобразовательн	ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов,

числе несовершеннолетн им обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовнопроцессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления

ых программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с детей обучающихся, ограниченными здоровья, И возможностями трудности в освоении основных общеобразовательных испытывающих программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с представителями) ЛИЦ родителями (законными c ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области

			профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
ПК-3. Психологическ ие услуги	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп	Подготовка межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам) A/01.7	ИПК-3.1. Знать: социальную психологию, психологию малых групп, методологию командной работы; психологию управления, организационную психологию, регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональной информацией между специалистами разных ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов для подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов ИПК-3.2. Уметь: подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи организациям; консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственных команде; вести документацию и служебную переписку; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.3. Владеть: навыками выявления проблем межведомственного характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений по формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного

	T
	взаимодействия; навыками обучения специалистов межведомственной команды,
	психологической подготовки специалистов межведомственной команды;
	навыками психологической оценки эффективности деятельности специалистов
	межведомственной команды; навыками консультирования специалистов
	межведомственной команды по вопросам оказания психологической помощи
	клиентам; учета результатов работы
	ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп,
	методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды,
	длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы,
	особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические
	приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический
	помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.);
	требования к документообороту в области управления персоналом,
	межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере;
	современные стандартные требования к документированию, периодичности,
	качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к
Оказание	
	конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными
психологической	личными данными
помощи работникам	ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций
органов и	социальной сферы на получение психологических услуг; проводить
организаций	психологический анализ и оценку результативности деятельности клиентов в
социальной сферы	соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести
(клиентам)	переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по
A/05.7	реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую
	документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать
	с информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по
	профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых,
	индивидуального и групповой работы для психологической помощи и
	повышения эффективности профессиональной деятельности клиентов;
	оценивать эффективность оказания психологической помощи клиентам;
	критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг,
	психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию,
	служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в
	социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания
	социальной сфере, разрабатывать повые формы и методы оказания

психологической помощи клиентам
ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и
условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания
индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для
клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги
командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения
психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление
внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по
вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора,
отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом;
навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии
социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам
управления, эффективной организации труда, повышения квалификации;
навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы
и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической

помощи клиентам

## РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Социальная психология» изучается в 3 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

## Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			Контак	актная работа				
			Занятия се	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	типа		ная	ная на	Иная	
3.e.		лекционн			работа	подгото	CP	Контроль
	пасов	ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку	Ci	
			ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
	7 семестр							
4	144	44	-	48	-	-	16	36
	Всего по дисциплине							
4	144	44	-	48	-	-	16	36

### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы социальной психологии
1	Тема 1.1. Введение с социальную психологию	Общая психология и социология как «дисциплины- прародительницы» социальной психологии. Проблема определения предмета социальной психологии в современной психологической и социологической литературе. Эволюция представлений о предмете социальной психологии. Определение круга проблем, изучаемых социальной психологией. Место социальной психологии в системе гуманитарного знания, ее взаимосвязь с другими психологическими дисциплинами. Роль и значение социальной психологии в решении современных проблем человека и общества. Социально-исторические и конкретно-научные предпосылки

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		становления социальной психологии как самостоятельной науки. Первые попытки разработки социально-психологических теорий во второй половине 19 — нач.20 вв.  Теоретические основы и задачи «психологии народов» М. Лацаруса и Г. Штейнталя, развитие идей «психологии народов» В. Вундтом. Концепция подражания Г. Тарда, «психология масс» Г. Лебона. Теория «инстинктов социального поведения» В. Мак-Дугалла. История формирования социально-психологических идей в России (дореволюционная Россия, дискуссия 20-х годов, латентный период в развитии идей социальной психологии, дискуссия конца 50-х — начала 60-х годов).
2	Тема 1.2. Методы социальной психологии. Основные теоретические ориентации современной социальной психологии	Проблема измерения в социальной психологии. Условия применения тестов в социальной психологии. Общая характеристика опроса, наблюдения, анализа документов как методов социально-психологического исследования. Специфика и основные типы экспериментов в социальной психологии. Соотношение теоретического и прикладного знания в социальной психологии. Необихевиоризм в современной социальной психологии. Этапы эволюции бихевиоризма. Основные понятия теории научения в контексте социально-психологических исследований. Анализ механизмов социального научения Н. Миллером, Дж. Доллардом, А. Бандурой и др. Теория «взаимодействия исходов» Д. Тибо и Г. Келли. Психоаналитическая интерпретация социальнопсихологических феноменов. Позиция З. Фрейда и современные психоаналитические концепции в социальной психологии. Динамическая теория функционирования группы В. Байона. Теория развития группы В. Бенниса и Г. Шепарда. Трехмерная теория интерперсонального поведения В. Шутца. Интеракционизм в социальной психологии. Концепция Дж. Мида как теоретическая основа интеракционистской ориентации. Символический интеракционизм: позиции М. Куна и Г. Блумера. Ролевые теории. Проблемы меж— и внутриролевого конфликта. Теории референтной группы Г. Хайманна, Т. Ньюкома, М. Шерифа, Р. Мертона и др. Когнитивизм как доминирующая ориентация в современной социальной психологии. Общая характеристика теорий когнитивного соответствия. Теории структурного баланса Ф. Хайдера, коммуникативных актов Т. Ньюкома, когнитивного диссонанса Д. Фестингера. Теория социальных представлений С. Московиси.
PA3	ц ДЕЛ 2. Социальная і	психология личности
3	Тема 2.1.	Понятие социализации и ее значение для формирования
	Социально-психологические аспекты процесса	личности человека. Необходимость комплексного подхода к исследованию процесса социализации. Общая характеристика институтов, агентов и механизмов социализации. Подходы к
	социализации	определению основных этапов социализации. Характеристик

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы	
		процессов асоциализации, десоциализации, ресоциализации.	
4	Тема 2.2. Психологические механизмы регуляции социального поведения личности	Взаимосвязь личности и общества как ключевая проблема социальной психологии. Специфика социальнопсихологического подхода к пониманию личности, его отличие от понимания личности в общей психологии и социологии. Понятие социальной установки. Традиции и этапы изучения социальных установок. Структура социальной установки. Общая характеристика исследований эмоциональных, когнитивных и поведенческих компонентов аттитюдов. Функции социальных установок в регуляции социального поведения личности. Соотношение социальных установок и реального поведения (феномен Лапьера). Объяснительные возможности понятия «аттитюд» в интерпретации психической регуляции поведения. Концепция иерархической структуры диспозиций личности В.А. Ядова.	
PA3,	ДЕЛ 3. Социальная	психология общения	
5	Тема 3.1. Феномен общения	Проблема определения понятия общения. Структура и уровни общения. Классификация форм и видов общения по разным основаниям (средства общения, содержание общения, длительность, степень завершенности контакта, контингент участников и количество каналов двусторонней связи, характеру отношений между людьми). Основные функции и стороны процесса общения: перцептивная, коммуникативная, интерактивная.  Понятие и значение коммуникации как интерсубъектного процесса. Вербальные и невербальные средства коммуникации. Значение вербальной знаковой системы в общении. Модели речевого коммуникативного процесса (Ховланд, Лассуэл) и их значение для эффективной коммуникации. Функции невербального общения. Классификация невербальных средств общения по В.А. Лабунской.	
6	Тема 3.2. Взаимопонимание в общении	Понятие и значение интеракции. Традиции изучения межличностного взаимодействия в зарубежной социальной психологии: теория обмена Д. Хоманса, символический интеракционизм Д. Мида, Г. Блумера, теория управления впечатлениями Э. Гофмана. Типы взаимодействия (дихотомическая типология, типология взаимодействия Р. Бейлза). Взаимодействие как организация совместной деятельности («совместно-индивидуальная», «совместно-последовательная», «совместно-взаимодействующая»). Понятие и основные функции социальной перцепции. Характеристика процесса социальной перцепции. Рефлексия как механизм самопознания в процессе общения. Механизмы познания и понимания людьми друг друга: идентификация, эмпатия, аттракция, стереотипизация. Каузальная атрибуция как механизм прогнозирования поведения партнеров по общению: личностная, объектная, обстоятельственная. Проблема точности	

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	разнен 4 Сончо	межличностного восприятия. Ошибки восприятия человека человеком: эффект ореола, эффект снисходительности, эффект последовательности.
7	РАЗДЕЛ 4. Социал	<b>ьная психология малых и больших групп</b> Этапы развития идей изучения малых групп в социальной
9	Тема 4.1. Социальная психология малых групп	психологии. Проблема определения понятия малой группы. Классификация малых групп. Основные направления исследования малых групп в истории социальной психологии. Структурные характеристики малой группы. Нормативное поведение в группе. Феномен группового давления (феномен конформизма), виды конформности. Последствия отклонения от групповых норм. Групповая сплоченность, основные линии ведущихся в этой области исследований. Экологический аспект группового функционирования (территориальность, личное пространство, пространственные расположения членов группы, экология и групповое поведение). Личность в групповом процессе. Межличностные отношения в групповом процессе. Групповая динамика. Процесс принятия группового решения. Явление «поляризации группы». Проблема соотношения группового и индивидуального решения. Феномен «сдвига риска» и его роль в объяснении природы группового решения. Групповая дискуссия, «брейнсторминг» как метод повышения эффективности групповых решений.  Лидерство и руководство как феномены управления процессом жизнедеятельности группы. Основные теоретические подходы к изучению социально-психологической природы лидерства. Сравнительная характеристика лидера и руководителя.  Стиль лидерства и руководства как предмет экспериментального изучения в школе «групповой динамики» К. Левина и в современной социальной психологии.  Общая характеристика ситуативного (М. Шериф и др.), когнитивного (А. Тэшфел, Дж. Тэрнер, В. Дуаз) и деятельностного (В.С. Агеев) подходов к исследованию психологии межгрупповых отношений. «Межгрупповая дискриминация», «внутригрупповой фаворитизм» как социально-психологические феномены. Интегративные тенденции в межгрупповом взаимодействии как альтернатива фаворитизму. Влияние межгруппового взаимодействия на динамику внутригрупповых процессов.
8	Тема 4.2. Социальная психология больших групп	Понятие устойчивых организованных больших групп (социальные классы, слои, этносы, профессиональные группы, политические партии и т.п.). Психологические особенности социальных классов. Понятие наций и этнических групп, их образ жизни. Специфика национального самосознания личности. Психологические аспекты жизнедеятельности стихийных неорганизованных (толпа, демонстрация и т.п.) и временных полуорганизованных (публика, митинг, аудитория и т.п.) больших групп. Механизм возникновения массовидных явлений

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Психологические особенности воздействия больших стихийных
		групп на личность человека. Способы воздействия на стихийные
		большие группы. Общая характеристика социальных движений и
		других массовых феноменов.

# **Девиантология Р**аздел **1.** Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере девиантологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере девиантологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере девиантологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики девиантологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Системное и критическо е мышление	УК- 11	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<ul> <li>ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач</li> <li>ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними</li> <li>ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа</li> </ul>
Психологи ческая профилакт ика	ОП К-6	Способен оценивать и удовлетворять потребности и запросы целевой аудитории для стимулировани я интереса к психологическ им знаниям, практике и услугам	проблемных ситуаций различного генезиса  ИОПК-6.1. Знает теоретические и методические основы психологической профилактики ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять потребности и запросы целевой аудитории для стимулирования интереса к психологическим знаниям, практике и услугам ИОПК-6.3. Владеет опытом практических действий в сфере проведения психопрофилактических мероприятий; владеет методами и приемами контроля, оценки качества психопрофилактических мероприятий
Психолого- педагогиче ское	ПК- 1	Психопрофила ктика (профессионал	<b>ИПК-1.19.</b> Знать: закономерности и возрастные нормы психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
ение		ьная деятельность, направленная на сохранение и укрепление психологическ ого здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях) А/07.7	этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения, методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к сущиду и другим формам аутоагрессии) ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педаготам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций по оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированню образовательной

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			среды, комфортной и безопасной для личностного развития обучающегося на каждом возрастном этапе, для своевременного предупреждения нарушений в развитии и становлении личности, ее аффективной, интеллектуальной и волевой сфер; владеть опытом практических действий в сфере планирования и реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций и девиаций поведения; владеть навыками разъяснения субъектам образовательного процесса необходимости применения сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психологи ческие услуги	ПК- 3	Психологическ ое сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7	ИПК-3.16. Знать: основы социальной психологии, психология малых групп; законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; возрастную психологию (характеристика возрастных периодов развития, особенности развития, нарушения в развитии и т.д.), педагогическую психологию; психологию семьи (структура, функции, этапы, проблемы внутрисемейных отношений); психологию горя, потери, утраты и проявления в поведении детей и взрослых пережитых травм; психологию кризисных состояний, последствий пережитых кризисных ситуаций, их проявлений в поведении; психологию воспитания (семейное воспитание, институциональное воспитание), роли и функции

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			родителей; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); документоведение ИПК-3.17. Уметь: общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; разрабатывать программы психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить психологической работы с замещающими семьями в практике собственной деятельности; применять разные виды и формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.18. Владеть: навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения трупповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологических занятий для клиентов

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Девиантология» изучается в 3 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

				9 111tt21 # 0 P 1tt 0 .	- <i>J</i> - <i>J</i>			
3.e.	Всего	Контактная работа				Часы СР	Иная	Контроль
	часов		Занятия семинарского		Контакт	на	CP	
		Занятия	T	ипа	ная	подгото		
			Лаборатор	Практические/	работа	вку		
		лекционн ого типа	ные	семинарские	по	кур.раб.		
		ого типа			курсово			
					й работе			
8 семестр								
3	108	20	-	50	-	-	36	2
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	50	-	-	36	2

СТРУКТУРА И СОЛЕРЖАНИЕ ЛИСПИПЛИНЫ

	оттупти содылиний диодининий					
$N_{\underline{0}}$	Наименование	Содержание темы				
		'				
п/п	разделов и					
	тем дисциплины					
<b>PA3</b> ,	РАЗДЕЛ 1. Теоретические основы девиантологии					
1	Тема 1.1.	Поведение как психологическая категория. Критерии				
	Введение в	определения понятия «отклоняющееся поведение». Социальная				
	девиантологию	норма и отклоняющееся поведение. Виды социальных норм и				

№ п/п	Наименование разделов и	Содержание темы			
	тем дисциплины				
	, , ,	механизмы их регулирования. Социальные отклонения.			
		Проблема классификации поведенческих отклонений.			
		Психологическая классификация видов отклоняющегося			
		поведения.			
		Единство социального и природного в детерминации			
		отклоняющегося поведения личности. Социальные факторы			
		отклоняющегося поведения: внешние условия, внешние			
		социальные условия (общественные процессы – социально-			
		экономическая ситуация, традиции, мода; социальные группы -			
		учебно-профессиональная группа, референтная группа,			
		молодежная субкультура, воздействие лидера; микросоциальная среда- семья и личности родителей, друзья, другие значимые			
		люди). Биологические предпосылки поведенческих девиаций -			
		наследственно-генетические и врожденные свойства индивида			
		(физическая конституция, здоровье и выносливость, состояние и			
		типологические свойства нервной системы, гендерные различия,			
		процесс онтогенеза и возрастные особенности).			
2	Тема 1.2.	Агрессия и агрессивное поведение. Условия формирования			
	Агрессивное	агрессивного поведения: возрастные особенности;			
	поведение	индивидуально- личностные характеристики, потенциирующие			
		агрессивное поведение; гендерный фактор; социальные условия			
		развития личности; семейные факторы. Агрессивное поведение			
		и делинквентность. Природа противоправной агрессии. Виды			
		противоправного агрессивного поведения (агрессивное			
		поведение с изменениями в эмоциональной сфере, агрессивное поведение с наличием сверхценных идей мести, садистическая			
		агрессия).			
P		1			
3	Тема 2.1.	Делинквентное поведение как форма отклоняющегося			
	Делинквентное	поведения личности. Проблема классификации различных форм			
	поведение как	делинквентного поведения. Условия формирования			
	форма	делинквентного поведения: социальные условия,			
	отклоняющегося	микросоциальная ситуация, индивидуальные детерминанты,			
	поведения	возрастной фактор. Виды групп подростков правонарушителей.			
	личности	Противоправная мотивация. Понятие о правовом сознании.			
		Антисоциальная личность. Механизм формирования			
		антисоциальной направленности. Типы антисоциальной			
4	Тема 2.2.	личности.			
<b>-</b>	Зависимые	Зависимые (аддиктивные) формы отклоняющегося поведения, понятие и общая характеристика. Виды зависимости и формы			
	(аддиктивные)	зависимого поведения в соответствии с объектом			
	формы	зависимого поведения в соответствии с оовектом зависимости. Общие признаки зависимого поведения.			
	отклоняющегося	Концептуальные модели зависимых форм поведения.			
	поведения	Факторы, способствующие развитию зависимых форм			
	, 1	отклоняющегося поведения. Понятие со-зависимости, ее			
		последствия.			
		Химическая зависимость: клинический и психосоциальный			
		аспекты. Пищевая зависимость: невротическая анорексия,			
		невротическая булимия. Факторы развития нарушенного			

No	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	одержине теме
	тем дисциплины	
	, , ,	пищевого поведения.
		Алкогольная зависимость. Этиологические факторы,
		способствующие формированию алкогольной зависимости.
		Особенности пьянства у подростков.
		Наркотическая зависимость. Факторы, способствующие
		приобщению к наркотикам. Последствия зависимых форм
		поведения.
		Гэмблинг и его природа. Компьютерная зависимость.
		Особенности игровой и компьютерной зависимости у младших
		школьников и подростков. Любовь к телесериалам как
		разновидность зависимости. Религиозное деструктивное
		поведение.
PAR	ПЕП 3. Лиагиостик	са, профилактика и психологическая коррекция девиаций в
	дел 3. диагностин дении личности	профилактика и психологическая коррекция девиации в
5	Тема         3.1.	Суицид. Основные закономерности суицидального поведения.
	Диагностика и	
	профилактика	Структура суицидального поведения: суицидальные замыслы,
	суицида	суицидальные проявления, собственно суицидальные действия.
	Сунцида	Типология суицидов: истинные, демонстративные, скрытые.
		Концепции формирования суицидального поведения:
		психопатологическая, психологическая, социальная
		(социологическая).
		Мотивы, причины, поводы, условия суицидального поведения.
		Экстраперсональные и интраперсональные факторы
		повышенного суицидального риска. Особенности суицидального
		повышенного суицидального риска. Особенности суицидального поведения детей и подростков.
		Превентивные аспекты суицидального поведения: первичная и
		1 0 -
		вторичная профилактика. Особенности оказания психологической помощи в ситуации суицидоопасного кризиса.
		Роль работы службы телефона доверия в предотвращении
6	Тема 3.2.	суицидального риска. Основные направления профилактики аддиктивных форм
U		
	Диагностика и превенция,	третичной профилактики зависимых форм поведения.
	коррекция	Диагностические средства, применяемые для оценки
	девиаций	девиантного поведения. Традиционное понимание превенции:
	дсвиации	<u> </u>
		первичная, вторичная и третичная профилактика. Построение
		системы профилактики девиантного поведения. Профилактическое пространство и среда системы профилактики
		± ± ± ± ± ± ± ± ± ± ± ± ± ± ± ± ± ± ±
		организация территориальной модели системы профилактики
		девиантного поведения. Личный превентивный ресурс. Виды
		психологической помощи: психологическое консультирование,
		психокоррекция и психотерапия при различных формах
		девиантного поведения. Проблема эффективности оказываемого
		воздействия.

## Основы психотерапии Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Цель освоения дисциплины – овладение обучающими системой теоретических и прикладных знаний о психотерапии как вида психологической помощи, ее направлениях и методах работы.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать профессиональные компетенции в области теории и практики современной психотерапии, ее роди и значения в профессиональной деятельности психолога;
- сформировать умения применять систему теоретических и прикладных знаний в области психотерапии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере современной психотерапии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	Код		Индикаторы достижения компетенции (для
Категория	компе	Формулировка	планирования результатов обучения по
(группа)	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и
компетенций	И		соответствующих оценочных средств)
Психологическ	ОПК-4	Способен	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы
oe		использовать	инклюзивного образования; теоретические
вмешательство		основные формы	основы коррекционно-развивающей,
(развитие,		психологической	реабилитационной работы психолога с
коррекция,		помощи для	различными группами детей и взрослых; знает
реабилитация)		решения	нормативно-правовую базу осуществления
		конкретной	психологического вмешательства; знает
		проблемы	этические нормы коррекционно-развивающей,
		отдельных лиц,	реабилитационной работы психолога с
		групп населения	различными группами детей и взрослых
		и (или)	ИОПК-4.2. Умеет определить проблему,
		организаций, в	требующую психологического вмешательства;
		том числе лицам	использовать основные формы психологической
		С	помощи для решения конкретной проблемы
		ограниченными	отдельных лиц, групп населения и (или)
		возможностями	организаций, в том числе лицам с
		здоровья и при	ограниченными возможностями здоровья и при
		организации	организации инклюзивного образования; делать
		инклюзивного	выводы о возможном прогнозе развития ребёнка
		образования	с OB3, давать рекомендации по дальнейшему
			психологическому сопровождению детей и
			подростков с отклонениями в развитии.
			ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления
			психологического вмешательства (методами
			развития, коррекции, реабилитации); владеет
			опытом практических действий в сфере
			осуществления коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с
			Function Processing
			различными группами детей и взрослых; владеет методами и приемами контроля, оценки
			качества коррекционно-развивающей,
			реабилитационной работы психолога с
			различными группами детей и взрослых
	<u> </u>		различными группами детеи и взрослых

Категория (группа) компетенций	Код компе тенци и	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Психологическ	ОПК-5	Способен	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы
oe		выполнять	организации и реализации конкретных
вмешательство		организационну	мероприятий профилактического,
(развитие,		ю и техническую	развивающего, коррекционного или
коррекция,		работу в	реабилитационного характера
реабилитация)		реализации	ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную
		конкретных	и техническую работу в реализации конкретных
		мероприятий	мероприятий профилактического,
		профилактическ	развивающего, коррекционного или
		0го,	реабилитационного характера
		развивающего,	ИОПК-5.3. Владеет опытом практических
		коррекционного	действий в сфере организации и реализации
		или	конкретных мероприятий профилактического,
		реабилитационн	развивающего, коррекционного или
		ого характера	реабилитационного характера;
			владеет методами и приемами контроля, оценки
			качества мероприятий профилактического,
			развивающего, коррекционного или
			реабилитационного характера

Профессиональные компетенции

Код, наименование профессионал ьных	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональны й стандарт	Трудовые функции (код, наименование)/уро вень (подуровень)	Индикаторы достижения компетенции
компетенций	(код,	квалификации	
	наименование)		
ПК-1 Психолого- педагогическое сопровождение	А. Психолого- педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»	Коррекционноразвивающая работа с детьми и обучающимися, в том числе работа по восстановлению и реабилитации А/04.7	ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционноразвивающей работы; современные техники и приемы коррекционноразвивающей работы и психологической помощи; закономерности развития различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными потребностями; стандартные методы и технологии, позволяющие решать коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителями-дефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимися и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы в соответствии с выделенными критериями ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления педагогами, учителями-дефектологами, учителямилогопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом развитии детей и обучающихся недостатков,

помощь адаптации, в том числе несовершеннолетн им обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовнопроцессуальным законодательством, адаптации в том числе несовершеннолетн им обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовнопроцессуальным законодательством, адаптации в том числе тредусмотрены их программ, развитии и социальной адаптации в том обучающихся с обучающих образовательной адаптации в том обучающихся с обучающих	возраста, пола, особых образовательных потребностей, ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся жизненной ситуации); реализовывать индивидуальное меры по снижению или устранению отклонений в ичностном развитии обучающихся еть: навыками разработки и реализации планов коррекционнованятий для обучающихся, направленных на развитие й, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, сти, решение проблем в сфере общения; навыками организации
	сти, решение проолем в сфере оощения; навыками организации в совместно со специалистами (педагогами, преподавателями,

	подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления		коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционноразвивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся  ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию
ПК-3. Психологическ ие услуги	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп	Оказание психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7	(современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социализации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды,

формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)

ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам; организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть для психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации Обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов;

вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.9. Владеть:** навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для

	самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социально-
	психологической поддерживающей среды в окружении клиентов; навыками
	разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях
	психологической поддержки клиентов;
	навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической
	поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных
	сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению
	внимания населения к проблемам клиентов
	ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп,
	методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды,
	длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы,
	особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические
	приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический
	помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.);
	требования к документообороту в области управления персоналом,
	межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере;
	современные стандартные требования к документированию, периодичности,
Оказание	качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к
психологической	конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными
помощи работникам	личными данными
органов и	ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций
организаций	социальной сферы на получение психологических услуг; проводить
социальной сферы	психологический анализ и оценку результативности деятельности клиентов в
(клиентам)	соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести
A/05.7	переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по
A/03.7	
	реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую
	документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать
	с информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по
	профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых,
	индивидуального и групповой работы для психологической помощи и
	повышения эффективности профессиональной деятельности клиентов;
	оценивать эффективность оказания психологической помощи клиентам;
	критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг,
	психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию,

служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам

ИПК-3 15 В валеть: навыками разработки планов согласования форм и

ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, повышения квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

## РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Основы психотерапии» изучается в седьмом семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 5 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Основы нейропсихологии», «Андрагогика», а также при прохождении всех типов производственной практики.

# РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

na o mon wopme ooy tenna								
3.e.		Контактная работа						
		Занятия лекционн ого типа	Занятия семинарского типа		Контакт ная	Часы СР на	Иная	
			Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	Контроль
	7 семестр							
5	180	40	-	68	-	-	36	36 Экзаме н
	Всего по дисциплине							
5	180	40	-	68	-	-	36	36

## СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы			
PA3,	РАЗДЕЛ 1.Теоретические основы психотерапии				

№	Наименование разделов	
п/п	и тем дисциплины	Содержание темы
1	Тема 1.1.История	Медицинская и психологическая модели
	возникновения и	психотерапии. Представление о месте психотерапии в
	развития психотерапии	мире людей, и среди других областей Human Care,
	как науки и практики	содержание понятия. Определение психотерапии,
		выделяющее следующие составные: клиент,
		психотерапевт, взаимодействие, изменения.
		Дифференциация понятий: психотерапия, психокоррекция, консультирование. Характеристика
		мировой психотерапевтической культуры. Динамика
		отношения к клиенту или пациенту (от пассивного
		объекта к активному субъекту). Характеристика
		советской и постсоветской психотерапии. Современная
		отечественная психотерапия – состояние и проблемы.
		Этические и правовые основания деятельности
		психотерапевта. Страсбургская декларация о
		психотерапии. Кодекс профессиональной этики. Понятие
		психотерапевтических границ. Понятие запроса,
		терапевтического контракта и альянса. Злоупотребления в
	T 12.0	психотерапии и пути их избегания.
2	Тема 1.2. Сущностные особенности	Сущность психотерапевтического процесса, общая
	психотерапевтического	для всех практикующих психотерапевтов, независимо от традиции, к которой они принадлежат, позволяющая
	процесса	задавать единство психотерапии как особого рада
	процесса	практики. Психотерапия как система психологического
		воздействия. Психотерапия как профессиональная
		коммуникация. Психотерапия как процесс
		психологического упорядочивания. Определение и
		общая характеристика психотерапевтического контакта,
		его значение для эффективности психотерапии.
		Специфика психотерапевтического контакта в разных
		направлениях психотерапии. Теоретическая
		обоснованность клинико-психологических
		интервенций, состоящая в ее взаимосвязи с
		определенными психологическими теориями научной психологии. Теоретические основы психотерапии в
		работах по исследованию сознания, мышления,
		эмоциональной сферы, функциональных теориях
		личности, по медицинской психологии, социальной
		психологии, нейрофизиологии т.д. Вклад различных
		теоретических ориентаций.
Разд	ел 2. Психотерапевтическа	ий процесс и его эффективность
3	Тема 2.1.	Формы организации психотерапевтического процесса.
	Организация и этапы	Продолжительность психотерапевтического процесса.
	психотерапевтического	Сеттинг. Общие этапы психотерапевтического процесса.
	процесса	Структура психотерапевтической сессии. Особенности
		психотерапевтического интервью. Понятие стратегии и
		тактики в психотерапии. Выбор стратегии и тактики в
		связи с целями и методами психотерапии. Принципы каузальности и процессуальности в психотерапии.
		Феноменологический и диалогический подходы. Позиция
	<u> </u>	<u> Феноменологический и диалогический подходы. Позиция</u>

№	Наименование разделов	C
п/п	и тем дисциплины	Содержание темы
		психотерапевта — слушатель. Модель и значение активного слушания в психотерапии. Характеристика и значение нерефлексивного слушания. Характеристика и приемы рефлексивного слушания: прояснение, перефразирование, отражение чувств, резюмирование. Самопознание как путь профессионального и личностного становления специалиста.
4	Тема 2.2. Эффективность психотерапии	Дискуссии об эффективности психотерапии и возможности её измерения. Исследования Г. Айзенка, Л. Люборски. «Вердикт Додо». Критерии и методы оценки результатов психотерапии. Факторы, определяющие эффективность психотерапии: универсальность, акцептация, альтруизм, самопереживание и самонаблюдение, отреагирование, самоэксплорация, обратная связь, инсайт, коррективный эмоциональный опыт, проверка реальности, обучение наблюдением и др. Профессионально важные качества психотерапевта. Значение личности психотерапевта в психотерапевта в психотерапевтических отношениях. Роль и место психотерапевта в психотерапевта. Идеология практической психотерапии. Профессиональные навыки. Задачи профессиональной подготовки специалистов в области психотерапии. «Синдром сгорания» психотерапевта — причины и профилактика.
PA3,	ДЕЛ 3. Функциональная	модель личности в норме и патологии, ее значение в
	отерапевтической практи	
5	Тема 3.1. Понятие нормы и патологии в науках о психике	функционировании. Понятия психического и психологического здоровья, адаптации, нормы. Соматические, психические и духовные аспекты здоровья. Факторы, ведущие к пограничным расстройствам психики, и к так называемым психологическим проблемам. Механизмы возникновении личностных нарушений. Концепция В.Н. Мясищева. Формирование собственной функциональной модели личности, четко структурированной и непротиворечивой, как в аспекте ее нормального функционирования, так и в аспекте психопатологии. Модель «картины мира» и ее значение в психотерапевтической практике. Модель картины мира как репрезентация нашего опыта мира. Процесс психотерапии как взаимодействие интраконцепций клиента, терапевта и объяснительной теории. Варианты клиентских «мифов о помощи» как интраконцепции. Индоктринация.
6	Тема 3.2. Диагноз в психотерапии. Типы клиентов	Диагностика и ее цели. Диагностические критерии. Диагностические «ключи». Диагностическое заключение. Диагноз в психотерапии как непрерывно разворачивающийся процесс понимания. Уровень личностных расстройств:

No	Наименование разделов	
п/п	и тем дисциплины	Содержание темы
PA3	ДЕЛ 4. Основные психотер	невротический, пограничный, психотический. Психодинамическая оценка. Классификационные основания и подходы. Понятие о конструктивном клиентском запросе. Типы организации личности (портреты). Схемы анализа. Характериологические особенности, защитные механизмы, эмоциональные проявления, межличностные отношения.
7	Тема 4.1. Классические	Психодинамическая традиция. Основные понятия
	психотерапевтические	динамической теории личности. Топографическая и
	подходы	структурная модели психики по 3. Фрейду. Понятие конфликта. Представления о психической патологии в психоанализе. Вопрос о сексуальности в психоанализе. Сопротивление и защита. Специфические защитные механизмы. Терапевтический процесс в психоанализе. Базовая терапевтическая метафора. Фокус терапии, цели и технические приемы. Концепция трансфера. Трансферное сопротивление как фактор психотерапевтического процесса. Важность отслеживания контрпереноса. Интерпретация в психоаналитическом процессе. Особые требования к психоаналитику. Особые требования к клиенту психоаналитика. Адлерианский анализ. Юнгианский анализ. Кататимно-имагинативная психотерапия. Телесно-ориентированная психотерапия. Развитие психоанализа. Психоаналитики «второй волны». Современный психоанализ. Личностно-ориентированная реконструктивная психотерапия Б.Д. Карвасарского, Г.Л. Исуриной, В.А. Ташлыкова. Когнитивно-бихевиоральная традиция. Бихевиористская психотерапия. Базовая терапевтическая метафора. Общие характеристики и цели поведенческой терапии. Идентификация и оценка проблемы. Технические процедуры. Область применения и тактика поведенческой психотерапии. Поведенческие (инструментальные) техники в психотерапии. Гипноз и внушение. Гипносутгестия. Самовнушение: аутогенная тренировка (метод Джекобсона) и др. Эриксоновский гипноз как особая форма сутгестивной психотерапии. Характеристика когнитивистской традиции в психотерапии. Характеристика когнитивноской традиции в основные направления. Когнитивное содержание эмоциональных расстройств. Когнитивное содержание эмоциональных расстройств. Когнитивной терапии. Основные стратегии и поведенческие техники. Психотерапия как воздействие на когнитивной, мосцональном и поведенческом уровнях. Когнитивная психотерапия А. Бека. Рационально-эмотивная терапия

№	Наименование разделов	Сопоружнико том и
п/п	и тем дисциплины	Содержание темы
		А.Эллиса. Сфокусированная на схемах когнитивная терапия по Дж. Янгу. Терапия принятием и решимостью С. Хайеса. Экзистенциально-гуманистическая традиция. Философские основы экзистенциальной терапии. Физическое, социальное, психологическое, духовное измерения человеческой экзистенции. Универсальные факторы экзистенции. Диалогические подходы. Теория диалога М.М. Бахтина. Экзистенциональный подход в психотерапии. Базовая теоретическая метафора. Экзистенциально-ориентированные практики Г. Салливэна и Э. Фромма. Экзистенциальный анализ Л. Бинсвангера. Экзистенциональное консультирование Р. Мэя. Принятие личности клиента психотерапевтом — важнейшее условие психотерапевтической работы. К.Роджерс о безусловном принятии. Логотерапия В. Франкла.
8	Тема 4.2. Постмодернистские психотерапевтические подходы	Характеристика проблемного поля профессиональной психотерапии как становящейся научно-практической дисциплины. Мировоззренческая парадигма постмодернизма в трудах Ж. Бодрийяра, Ж. Делеза, Ф. Гваттари, Ю. Кристевой, ЖФ. Лиотара, ЖЛ. Нанси. Постмодернизм и его роль в современных психотерапевтических подходах. Современные тенденции развития психотерапии: постмодернизм и психоанализ. Современный взгляд на цели психотерапевтической практики: диалоговофеноменологический подход. Системная семейная терапия, нарративная практика, схема терапия, гештальтпсихология, интегративная психотерапия.
PA3	 ЛЕЛ 5. Некоторые техниче	еские аспекты психотерапии
9	Тема 5.1. Понятие о психотерапевтической технике	7

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		клиентов страдающих неврозами, психосоматическими расстройствами, алкогольной зависимостью, с суицидальным поведением. Особенности психотерапии детей и подростков.
10	Тема 5.2. Групповая психотерапия	Понятие и методы групповой психотерапии, ее механизмы и преимущества. Показания и противопоказания. Виды групповой работы. Групповая этика. Участники групп, их цели и роли. Руководство группой. Типы психотерапевтических групп. Основные механизмы групповой психтерапии. Групповой процесс. Процессы групповой психотерапии по Келману. Теория межличностных отношений Шутца. Четыре фазы группового развития по Кратохвилу. Групповая динамика по Роджерсу и по Ялому.

### Организационная психология Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере организационной психологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере организационной психологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере организационной психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики организационной психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	Код		Индикаторы достижения компетенции (для
Категория	-   KOMHE   WOONVIIINO		планирования результатов обучения по
(группа)	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и
компетенций	И		соответствующих оценочных средств)
Командная	УК-3	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы
работа и		осуществлять	командной работы, психологию лидерства;
лидерство		социальное	теоретические основы социального
		взаимодействие	взаимодействия
		и реализовывать	ИУК-3.2. Умеет создавать команды,
		свою роль в	организовывать их работу, делегировать
		команде	полномочия членам команды и распределять
			поручения; эффективно взаимодействовать с
			другими членами команды, разрешать
			конфликты и противоречия при деловом
			общении на основе учета интересов всех членов
			команды; создавать рабочую атмосферу,
			позитивный эмоциональный климат в команде;
			умеет определять эффективность командой
			работы
			ИУК-3.3. Владеет навыками социального
			взаимодействия; опытом практических действий
			в сфере командной работы, опытом
			практических действий в сфере профилактики и
			разрешения личностно-деловых конфликтов;
			навыками разработки и реализации командной
			стратегии для достижения поставленной цели;
			навыками использования ресурсов командной
			работы в профессиональной деятельности
			психолога; владеет опытом практических
			действий в сфере презентации результатов
			работы команды
Администриро	ОПК-8	Способен	ИОПК-8.1. Знает теоретические и методические
вание		выполнять свои	основы администрирования, управления
(организация и		профессиональн	персоналом, методики профилактики и
управление)		ые функции в	разрешения конфликтов в трудовом коллективе
		организациях	ИОПК-8.2. Умеет выполнять свои
		разного типа,	профессиональные функции в организациях
		осознанно	разного типа, осознанно соблюдая

Категория (группа) компетенций	Код компе тенци и	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		соблюдая организационны е политики и процедуры	организационные политики и процедуры; умеет вести необходимый документооборот ИОПК-8.3. Владеет опытом практических действий в сфере выполнения своих профессиональных функций в организациях разного типа, осознанно соблюдая организационные политики и процедуры

Профессиональные компетенции

Код, наименование профессионал ьных компетенций	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональны й стандарт (код, наименование)	Трудовые функции (код, наименование)/уро вень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции
ПК-1 Психолого- педагогическое сопровождение	А. Психолого- педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»	Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса A/06.7	ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся  ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций  ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов,

			преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
ПК-2. Психолого- педагогическая помощь  помощь  пси пед пом огр воз здо исп тру осв оби ых раз соц ада чис нес им при слу пор пре уго про	Оказание ихолого- дагогической мощи лицам с раниченными зможностями оровья, пытывающим удности в воении основных щеобразовательн а программ, звитии и циальной аптации, в том сле совершеннолетн и обучающимся, изнанным в учаях и в рядке, которые едусмотрены оловно- оцессуальным конодательством,	Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации В/01.7	ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;  ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности

	поновровоз и пи		AVET OFTON OF THE HAD THE HAD THE TOTAL OF THE
	подозреваемыми,		субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными
	обвиняемыми или		возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности
	подсудимыми по		в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной
	уголовному делу		адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий,
	либо являющимся		презентаций
	потерпевшими или		ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и
	свидетелями		администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих
	преступления		образовательную деятельность, с современными исследованиями в области
			психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского
			возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся,
			испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных
			программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления
			педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и
			организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также
			родителей (законных представителей) с основными условиями психического
			развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся,
			испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных
			программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования,
			педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с
			родителями (законными представителями) лиц с ограниченными
			возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в
			освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной
			адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации
			образовательных организаций с современными исследованиями в области
			профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в
			формировании психологической культуры субъектов образовательного
			процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении
			психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья,
			детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных
			общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть
			навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы,
			журналы, психологические заключения и отчеты)
ПК-3.	А. Организация и	Подготовка	ИПК-3.1. Знать: социальную психологию, психологию малых групп,
Психологическ	предоставление	межведомственных	методологию командной работы; психологию управления, организационную
	1 1	7 1	

но монити	поли о портигомич	MONONA HO OMORCANA	HAUVAHARINA BARHAMANIKI MANGRAHAMATRANIARA RAMINARA RAMINARA SANANA
ие услуги	психологических	команд по оказанию	психологию, регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена
ļ	услуг лицам разных	психологической	профессиональной информацией между специалистами разных ведомств;
ļ	возрастов и	помощи социальным	технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных
ļ	социальных групп	группам и	ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов
ļ		отдельным лицам	для подготовки межведомственных команд; техники эффективной
ļ		(клиентам)	коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы
ļ		A/01.7	разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов
ļ			ИПК-3.2. Уметь: подбирать эффективные формы и методы психологической
ļ			подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с
ļ			поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку
ļ			специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации;
			разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд
ļ			по оказанию психологической помощи организациям; консультировать
			отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести
ļ			документацию и служебную переписку; использовать современные технологии
ļ			работы с информацией, базами данных и иными информационными системами
ļ			для решения вопросов организации и работы межведомственных команд,
ļ			оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать
ļ			требования профессиональной этики
ļ			ИПК-3.3. Владеть: навыками выявления проблем межведомственного
ļ			характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений по
ļ			формированию команды специалистов разного профиля для оказания
ļ			комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки
ļ			совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного
ļ			взаимодействия; навыками обучения специалистов межведомственной команды,
ļ			психологической подготовки специалистов межведомственной команды;
ļ			навыками психологической оценки эффективности деятельности специалистов
			межведомственной команды; навыками консультирования специалистов
			межведомственной команды по вопросам оказания психологической помощи
			клиентам; учета результатов работы
		Оказание	ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп,
		психологической	методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды,
		помощи работникам	длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы,
1		органов и	особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические

организаций социальной сферы (клиентам) A/05.7

приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.); требования к документообороту в области управления персоналом, межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере; современные стандартные требования к документированию, периодичности, качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными личными данными

ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций социальной сферы на получение психологических услуг; проводить психологический анализ и оценку результативности деятельности клиентов в соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать с информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых, индивидуального и групповой работы для психологической помощи и повышения эффективности профессиональной деятельности клиентов; оценивать эффективность оказания психологической помощи клиентам; критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг, психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию, служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам

**ИПК-3.15.** Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом;

навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии
социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам
управления, эффективной организации труда, повышения квалификации
навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферь
и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической
помощи клиентам

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Организационная психология» изучается в 8 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного прохождения всех типов производственной практики.

# РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			110	а очной формс	ooy iciiiin			
	Всего часов		Контак	тная работа				
2		Занятия пекционн ого типа	Занятия семинарского типа		Контакт ная	Часы СР на	Иная	I/ a xxmm a xx
3.e.			Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	Контроль
	7 семестр							
5	180	40	-	48	-	-	54	2
	Всего по дисциплине							
5	180	40	-	48	-	-	54	2

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
PA3	ДЕЛ 1. Теоретические осн	овы организационной психологии
1	Тема 1.1. Введение в организационную психологию	Понятие об организации как объекте психологического исследования. История возникновения организационной психологии как самостоятельной научной дисциплины. Область и предмет исследований организационной психологии. Категориальный аппарат организационной психологии. Принципы, задачи организационной психологии. Ситуационный подход в организационной психологии. Ограничения современной научной парадигмы. Фундаментальные и прикладные исследования организационной психологии. Методы исследования организационной психологии (наблюдение, метод описания критических ситуаций, анализ документов, контент-анализ, опрос, эксперимент). Обработка и обобщение результатов

No	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
	дисциплины	исследования в форме отчета.
2	Тема 1.2. Теории организации	Понятие и основные характеристики организации. Свойства организации как большой открытой системы. Жизненный цикл организации. Организационная структура (механистическая и органическая). Ключевые элементы организации. Структура управления в организации (линейная, функциональная, линейно-функциональная, матричная, матрично-штабная). Классические теории организации (научный менеджмент Ф. Тейлора, организационные принципы А. Файоля, бюрократическая теория организации М. Вебера, организационная теория Л. Гьюлика — Л. Урвика). Организационная концепция «человеческих отношений» (Э. Мэйо, Д. Макгрегор, К. Арджирис, Р. Ликерт). Ситуационные теории организации (Дж. Вудворд, Т. Бернс и Дж. Сталкер, П. Лоуренс и Дж. Лорш). Модели управления организацией: авторитарная, основывающаяся на власти, модель опеки, ориентированная на экономические ресурсы, поддерживающая, базирующаяся на «принципе поддерживающих взаимоотношений» и руководстве коллегиальная, развивающаяся на сотрудничестве. Использование моделей управления в практике УИС.
PA3		рналом в современной организации
3	Тема 2.1. Коммуникации в организации и их значение	Система организационного общения. Нисходящий, восходящий и горизонтальный потоки. Типы коммуникационных сетей. Структура коммуникаций: линейная, фронтальная, радиальная, иерархическая, круговая, гармоничная. Коммуникативные барьеры: физические, психологические и семантические. Виды коммуникации: вербальная, невербальная, электронная и т.д. Формальное и неформальное общение, их особенности и значение в управлении. Общение и стиль управления. Манипулятивные технологии в общении и их эффекты. Этика делового общения. Пути повышения эффективности общения в организации.
4	Тема 2.2. Стимулирование эффективной деятельности работников в организации	Мотивы и потребности людей в организациях. Взаимосвязи между потребностями и их суммарный эффект. Концептуальная основа стимулирования работников. Содержательные теории мотивации (А. Маслоу, К. Альдерфер, Д. МакГрегор, Ф. Херцберг). Процессуальные теории мотивации (теория подкрепления мотивов, теория ожидания, целевая теория мотивации, модификация поведения). Программы и методы стимулирования эффективной деятельности работников в организации (материальное стимулирование – надбавки, бонусы, сдельная оплата; система

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Скэнлона, система Раккера). Управление по целям. Перепроектирование заданий и функций работников («расширение» труда, «обогащение» труда, ротация кадров).
PA3	ДЕЛ 3. Основы группово	го поведения
5	Тема 3.1. Группы в организациях	Группы в организациях. Формальные и неформальные рабочие группы. Референтные группы. Профсоюзы. Влияние группы на индивидуальное поведение: групповая сплоченность. Нормы в организационных группах. Влияние группы на поведение и установки работников. Влияние на выполнение работы. Влияние на удовлетворенность работой. Влияние на производственную адаптацию. Фундаментальные характеристики групп и их роль в организации. Хоуторнские эксперименты, влияние группы на производительность индивида и на индивидуальную, и на организационную эффективность. Эффективное использование потенциала группы. Анализ феномена «социального лодыря» («social loafing»), проявляющегося в потери индивидом значительной части своей эффективности при работе в группе.
6	Тема 3.2. Управление конфликтами в организации	Конфликт и его особенности в организации. Значение конфликтов в организации. Виды организационных конфликтов. Пути решения конфликта. Понятия «урегулирование», «разрешение» и «преодоление» конфликта. Управление конфликтом. Стратегии поведения в конфликте. Способы урегулирования и разрешения конфликтов на разных уровнях организации. Медиация как технология разрешения конфликтов.
PA	ВДЕЛ 4. Психологические	
7	Тема 4.1. Стили руководства организацией	Человековедческий подход к персоналу: работник как целостность (индивид — личность - индивидуальность); единство функционирования и развития работника в профессиональной деятельности; работник как сложноструктированный субъект (субъект деятельности, субъект общения, субъект личностного и делового саморазвития). Ставка на самореализующегося человека; акме.  Профессиональный и личностный потенциал подчиненных. Уровень компетентности и психология победителя. Зона профессионального развития. «Право на ошибку» и управленческая «работа с ошибками». «Знаки внимания», «психология прикосновений» в управленческой деятельности.  «Короля играет окружение» (подбор кадров). Стиль руководства и деловая зрелость персонала.  Формы работы с индивидуализирующим воздействием: делегирование полномочий, квалификационные (аттестационные) собеседования, личностная мотивация. Авторитарный стиль. Демократический стиль.

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы		
		деятельности в общем процессе консультирования управленческих кадров. Уровни эффективности консультирования управленческих кадров. Психологическое состояние организационной нормозадающей группы и характер рекомендаций психолога. Психологическая культура руководителя.		
8	Тема 4.2. Организационная культура	Понятие и психологическая характеристика организационной культуры. Взаимоотношение понятий «организационная культура», «психологический климат коллектива», «моральнопсихологический климат коллектива».  Значение, содержательная характеристика и структура организационной культуры. Функции организационной культуры. Влияние культуры на организационную эффективность (модель В. Сате, модель Т. Питерса—Р. Уотермана, модель Т. Парсонса). Типология организационной культуры (модель Г. Хофштеде, модель У. Оучи).		

### Основы нейропсихологии Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере основ нейропсихологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере основ нейропсихологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере основ нейропсихологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики нейропсихологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	Код		Индикаторы достижения компетенции (для
Категория	компе	Формулировка	планирования результатов обучения по
(группа)	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и
компетенций	И		соответствующих оценочных средств)
Психологическ	ОПК-4	Способен	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы
oe		использовать	инклюзивного образования; теоретические
вмешательство		основные формы	основы коррекционно-развивающей,
(развитие,		психологической	реабилитационной работы психолога с
коррекция,		помощи для	различными группами детей и взрослых; знает
реабилитация)		решения	нормативно-правовую базу осуществления
		конкретной	психологического вмешательства; знает
		проблемы	этические нормы коррекционно-развивающей,
		отдельных лиц,	реабилитационной работы психолога с
		групп населения	различными группами детей и взрослых
		и (или)	ИОПК-4.2. Умеет определить проблему,
		организаций, в	требующую психологического вмешательства;
		том числе лицам	использовать основные формы психологической
		c	помощи для решения конкретной проблемы
		ограниченными	отдельных лиц, групп населения и (или)
		возможностями	организаций, в том числе лицам с
		здоровья и при	ограниченными возможностями здоровья и при
		организации	организации инклюзивного образования; делать
		инклюзивного	выводы о возможном прогнозе развития ребёнка
		образования	с OB3, давать рекомендации по дальнейшему
			психологическому сопровождению детей и
			подростков с отклонениями в развитии.
			ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления
			психологического вмешательства (методами
			развития, коррекции, реабилитации); владеет
			опытом практических действий в сфере
			осуществления коррекционно-развивающей,
			реабилитационной работы психолога с
			различными группами детей и взрослых;
			владеет методами и приемами контроля, оценки
			качества коррекционно-развивающей,
			реабилитационной работы психолога с
			различными группами детей и взрослых

Профессиональные компетенции

Код, наименование профессионал ьных компетенций	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональны й стандарт (код, наименование)	Трудовые функции (код, наименование)/уро вень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции
ПК-1 Психолого- педагогическое сопровождение	А. Психолого- педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»	Коррекционноразвивающая работа с детьми и обучающимися, в том числе работа по восстановлению и реабилитации A/04.7	<ul> <li>ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционно-развивающей работы; современные техники и приемы коррекционно-развивающей работы и психологической помощи; закономерности развития различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными потребностями; стандартные методы и технологии, позволяющие решать коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителями-дефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы</li> <li>ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимся и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы в соответствии с выделенными критериями</li> <li>ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления педагогами, учителями-дефектологами, учителямилогопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом развитии детей и обучающихся недостатков,</li> </ul>

ПК-2. Психолого- педагогическая помощь	В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством,	Психологическая коррекция поведения и развития детей и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации В/04.7	нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов для обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)  ипк-2.10. Знать: современные теории, направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы псособы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционно-развивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения  ипк-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуальноориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие требожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации
	•		
	*		
	· ·		
	подозреваемыми,		и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями,
	обвиняемыми или		учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической

	подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления		коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционноразвивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся
ПК-3. Психологическ ие услуги	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп	Оказание психологической помощи работникам органов и организаций социальной сферы (клиентам) A/05.7	ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп, методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды, длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы, особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.); требования к документообороту в области управления персоналом, межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере; современные стандартные требования к документированию, периодичности, качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными личными данными ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций социальной сферы на получение психологических услуг; проводить психологический анализ и оценку результативности деятельности клиентов в соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать

с информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых, индивидуального и групповой работы для психологической помощи и повышения эффективности профессиональной деятельности клиентов; оценивать эффективность оказания психологической помощи клиентам; критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг, психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию, служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам

ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, повышения квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Основы нейропсихологии» изучается в 8 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного прохождения всех типов производственной практики.

# РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

			110	а очной форме	ooy aciina			
	Bcero	Контактная работа						
			Занятия семинарского типа		Контакт	Часы СР		
		Занятия			ная	на	Иная	
3.e.	часов	лекционн			работа	подгото	CP	Контроль
		ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку	CI	
		ого типа	ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
	7 семестр							
4	144	40	-	48	-	-	20	36
	Всего по дисциплине							
4	144	40	-	48	-	_	20	35

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
<b>PA3</b> ,	ДЕЛ 1. Теоретические осн	овы нейропсихологии
1		Нейропсихология: история становления. Предмет
		нейропсихологии.
		Основные теоретические и прикладные проблемы
		нейропсихологии.
	Тема 1.1.	Место нейропсихологии в ряду других наук.
	Введение в	Методы нейропсихологии.
	нейропсихологию	Схема нейропсихологического заключения.
		Основные разделы нейропсихологии.
		Проблема межполушарной асимметрии мозга и
		межполушарного взаимодействия.
		Практическое значение нейропсихологии.

3.0	Наименование			
<b>№</b>	разделов и тем	Содержание темы		
п/п	дисциплины	•		
2	Тема 1.2. Основные понятия и модели нейропсихологии	Основные понятия нейропсихологии. Высшие психические функции. Мозговые механизмы высших психических функций.  Норма функции. Нейропсихологический симптом, синдром. Нейропсихологический фактор. Основные нейропсихологические факторы. Нейропсихологическая диагностика.  Нейропсихологическая реабилитация. Основные принципы строения мозга. Первичные, вторичные и третичные зоны коры: архитектоника и функции.  Локализационизм и эквипотенционализм.  Теория системной динамической локализации высших психических функций (И. П. Павлов, А. А. Ухтомский, Л. С. Выготский, А.Н. Леонтьев, А.Р. Лурия, П. Я. Гальперин, А. В. Запорожец).  Структурно-функциональная модель мозга А.Р. Лурия.  Теория Н. А. Бернштейна об уровнях построения движений. Первичные, вторичные и третичные поля (по терминологии Кэмпбелла и Геншена).		
		Модель потребного будущего Н. А. Бернштейна и		
		теория афферентного синтеза П. К. Анохина.		
	АЗДЕЛ 2. Комплексное но	ейропсихологическое обследование		
3	Тема 2.1. Основные этапы нейропсихологического обследования	Анализ истории болезни и особенностей анамнеза.  Клиническая беседа с ребенком и родителями: установление контакта, уточнение анамнеза; жалобы, касающиеся возможностей психического функционирования и состояния работоспособности в целом; проверка степени ориентировки во времени и местенахождения; сведения о левшестве и наличии левшества в семье.  Планирование нейропсихологического обследования в соотвественности при анализе истории болезни и клинической беседе, а также в соответствии с содержанием запроса клиницистов на его проведение.  Проведение обследования и регистрация в протоколе результатов выполнения ребенком клинико-экспериментальных методик.  Определение сохранных и нарушенных звеньев в структуре ВПФ; оценка поведения в процессе обследования, отношения к допускаемым при выполнении заданий ошибками, возможностей и способов их самостоятельной коррекции.  Психологическая квалификация выявления симптомов.  Определение нарушенного фактора (факторов), заключение о нейропсихологическом синдроме с описанием первичных и вторичных расстройств, сохранных и дефицитарных звеньев в структуре психической деятельности (функциональный диагноз).  Заключение о состоянии определенных мозговых структур (топический диагноз). Схема		

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
	дисциплины	нейропсихологического заключения.
4	Тема 2.2. Исследования гнозиса в различных модальностях	Исследование зрительного гнозиса. Узнавание реальных предметов и изображений; узнавание контурных, незаконченных, перечеркнутых и наложенных изображений предметов; оценка восприятия конфликтных фигур; узнавание букв и цифр в обычных условиях и в зашемленном изображении; узнавание лиц при предъявлении известных людей. Нейропсихологическая квалификация выявленных симптомов. Исследование акустического (неречевой слух) гнозиса и слухо-моторных координаций. Узнавание бытовых звуков и шумов; узнавание знакомых и пропевание знакомых и незнакомых мелодий; восприятие различных ритмических структур и их мануальное восприятие по звуковому образцу и по инструкции. Нейропсихологическая квалификация выявленных симптомов. Исследование соматосенсорного гнозиса. Локализация и дискриминация унилатеральных и билатеральных прикосновений; называние и показ по инструкции пальцев рук, частей тела, дермолексия букв, цифр, геометрических фигур; тактильное восприятие предметов, формы, величины, фактуры объектов; пробы с использованием «доски Сегена». Нейропсихологическая квалификация выявленных симптомов. Исследование мышления. Понимание скрытого смысла пословиц, рассказов типа басен или анекдотов, сюжетных картин и карикатур. Решение арифметических задач с применением правил и алгоритмов или на рассуждение. Подбор словесных ассоциаций на заданный признак. Выполнение методики «исключение предметов». Выполнение методики «исключение предметов». Выполнение задач, требующих «конструктивного» мышления (кубики Кооса, куб Линка, тест Бентона). Нейропсихологическая квалификация выявленных симптомов. Исследование оптико-пространственного анализа и синтеза. Исследование праксиса.
	ДЕЛ 3. Нейропсихологич	Исследование памяти. еское исследование речи, письма, чтения
5	Тема 3.1. Исследование речи	Характеристика речи по результатам клинической беседы: тонические и фонические компоненты, активность и спонтанность, плавность и интонационный строй, граматическое оформление, степень развернутости и содержательности высказываний. Исследование импрессивной речи. Повторение отдельных фонем, пар дизъюнктных оппозиционных и коррелирующих фонем; замена повторения написание фонем, воспринимаемых на

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	дисциплины	слух; формирование условных двигательных реакций на дифференцирование фонем. Понимание значений простых и сложных слов; слов, близких по звучанию; опознание предметов и частей тела по речевой инструкции. Ответы на вопросы, связанные и не связанные по контексту; выбор картинки, соответствующей по содержанию предъявленной на слух фразе; выполнение последовательности действий, заданных в одной фразе. Показывание одного предмета с помощью другого в условиях прямого и инвертированного порядка слов; понимание фраз с предлогами, выражающими пространственные отношения; понимание сравнительных и особых падежных конструкций, а также фраз, включающих соподчиненные предложения. Запоминание серий слов, фраз, рассказов в условиях увеличения объема стимульного материала. Нейропсихологическая квалификация выявленных симптомов.  Исследование экспрессивной речи. Повторение гласных и согласных звуков, характеризующихся различной степенью близостью по месту артикуляции с оценкой четкости произнесения; возможность переключения от звука к звуку при увеличении до двух-трех единиц объема стимульного материала; повторение слогов, включающих ряд из нескольких согласных. Повторение простых и сложных, часто встречающихся и редко употребляемых/ незнакомых слов; повторение серий сложных по артикуляции слов в прямом и обратном порядке. Повторение фраз с «артикуляционной нагрузкой» (скороговорки) с увеличением их объема. Называние предметов, их изображений, частей тела, серий предметных изображений; называние предмета по его описанию и группы предметов общим словом, использование подсказки при затруднениях. Проговаривание автоматизированного словесного ряда в прямом и обратном порядке; составление рассказа по сюжетной картинке; самостоятельная речь при пересказе знакомых сюжетов и при составлении «сочинения» на заданную тему; дополнение незаконченных предложений; составление фразы из изолированных слов или восстановление порядка слов в предложении. Нейропсихологическая квалификация выявленных симптомов.
6	Тема 3.2. Исследование письма и чтения	Написание букв, слов и фраз под диктовку и в условиях копирования.  Чтение слогов, идеограмм и слов различной сложности и частоты встречаемости слов с ошибочным написанием. Чтение текста и понимание их смысла. Нейропсихологическая квалификация выявленных симптомов исследования письма.  Нейропсихологическая квалификация выявленных симптомов исследования чтения.

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	ЗДЕЛ 4. Методические осн	овы нейропсихологической коррекции детей
7	Тема 4.1. Принципы нейропсихологической коррекции детей	Симптоматическийподход к коррекции. Недифференцированный подход к коррекции. Учет основных принципов и закономерностей созревания мозга и развития высших психических функций детей в нейропсихологической коррекции. Принцип системности в нейропсихологической коррекции. Принцип замещающего онтогенеза, разработанный А.В. Семенович. Учет компенсаторных процессов в коррекции. Различия коррекции детей от нейрореабилитации взрослых людей с локальными поражениями мозга. Консультация родителей как составляющая программы нейропсихологической коррекции ребенка.
8	Тема 4.2. Методы нейропсихологической коррекции	Значение дыхательных упражнений в работе с СДВГ. Упражнения, направленные на работу с тонусом и релаксацию. Развязка синкинезий. Упражнения, направленные на развитие и коррекцию модально-специфических механизмов в работе мозга — зрительного, слухового, тактильного, кинестетического, слухоречевого. Работа со зрительно-пространственным фактором. Принцип формирования «снизу-вверх». Упражнения, направленные на развитие кинетического механизма в крупной и мелкой моторике. Развитие межполушарного взаимодействия. Индивидуальный и групповой вариант работы с функцией регуляции и контроля. Роль передачи контроля от взрослого ребенку в процессе совместной деятельности. Значение ролевых игр в развитии регуляции и контроля у детей. Принципы использования подкрепления в работе с детьми.

### Психофизиология Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психофизиологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере психофизиологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психофизиологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психофизиологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	Код		Индикаторы достижения компетенции (для	
Категория	компе Формулировка		планирования результатов обучения по	
(группа)	тенци	компетенции элементам образовательной программы и		
компетенций	И		соответствующих оценочных средств)	
Психологическ	ОПК-4	Способен	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы	
oe		использовать	инклюзивного образования; теоретические	
вмешательство		основные формы	основы коррекционно-развивающей,	
(развитие,		психологической	реабилитационной работы психолога с	
коррекция,		помощи для	различными группами детей и взрослых; знает	
реабилитация)		решения	нормативно-правовую базу осуществления	
		конкретной	психологического вмешательства; знает	
		проблемы	этические нормы коррекционно-развивающей,	
		отдельных лиц,	реабилитационной работы психолога с	
		групп населения	различными группами детей и взрослых	
		и (или)	ИОПК-4.2. Умеет определить проблему,	
		организаций, в	требующую психологического вмешательства;	
		том числе лицам	использовать основные формы психологической	
		c	помощи для решения конкретной проблемы	
		ограниченными	отдельных лиц, групп населения и (или)	
		возможностями	организаций, в том числе лицам с	
		здоровья и при	ограниченными возможностями здоровья и при	
		организации	организации инклюзивного образования; делать	
		инклюзивного	выводы о возможном прогнозе развития ребёнка	
		образования	с OB3, давать рекомендации по дальнейшему	
			психологическому сопровождению детей и	
			подростков с отклонениями в развитии.	
			ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления	
			психологического вмешательства (методами	
			развития, коррекции, реабилитации); владеет	
			опытом практических действий в сфере	
			осуществления коррекционно-развивающей,	
			реабилитационной работы психолога с	
			различными группами детей и взрослых;	
			владеет методами и приемами контроля, оценки	
			качества коррекционно-развивающей,	
			реабилитационной работы психолога с	
			различными группами детей и взрослых	

Профессиональные компетенции

Код, наименование профессионал ьных компетенций	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональны й стандарт (код, наименование)	Трудовые функции (код, наименование)/уро вень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции
ПК-1 Психолого- педагогическое сопровождение	А. Психолого- педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»	Коррекционноразвивающая работа с детьми и обучающимися, в том числе работа по восстановлению и реабилитации A/04.7	ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционно-развивающей работы; современные техники и приемы коррекционно-развивающей работы и психологической помощи; закономерности развития различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными потребностями; стандартные методы и технологии, позволяющие решать коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителями-дефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимся и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы в соответствии с выделенными критериями ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления педагогами, учителями-дефектологами, учителями-дефектологами, учителями-логопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом развитии детей и обучающихся недостатков,

процессуальным законодательством, интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавателы снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыка	ПК-2. Психолого- педагогическая помощь  помощи огранич возмож здоровы испыты трудное освоени общеоб ых програзвити социали адаптац числе несовер им обуч признаг случаях порядке предусм уголовы процесс законод	ого- ической и лицам с иенными ностями я, вающим сти в ии основных разовательн грамм, и и вной ии, в том шеннолетн нающимся, иным в и в е, которые нотрены ко- суальным кательством,	ения и ия детей и ощихся с гченными кностями вья, а также ощихся, вывающих ости в гии основных бразовательн ограмм, ии и	нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов для обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)  ИПК-2.10. Знать: современные теории, направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы и приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционно-развивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения  ИПК-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуальнориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации и осуществления совместно со специалистам
подозреваемыми, и осуществления совместно со специалистами (педагогами, пр	подозре	подозреваемыми,	снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями, учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической	

	подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления		коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционноразвивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся
ПК-3. Психологическ ие услуги	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп	Оказание психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7	ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социализации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды,

формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)

ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам; организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть для психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации Обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов;

вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.9. Владеть:** навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для

	самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социально-
	психологической поддерживающей среды в окружении клиентов; навыками
	разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях
	психологической поддержки клиентов;
	навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической
	поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных
	сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению
	внимания населения к проблемам клиентов
	ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп,
	методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды,
	длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы,
	особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические
	приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический
	помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.);
	требования к документообороту в области управления персоналом,
	межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере;
	современные стандартные требования к документированию, периодичности,
Оказание	качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к
психологической	конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными
помощи работникам	личными данными
органов и	ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций
организаций	социальной сферы на получение психологических услуг; проводить
социальной сферы	психологический анализ и оценку результативности деятельности клиентов в
(клиентам)	соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести
A/05.7	переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по
INUJ.I	реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую
	документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать
	с информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по
	профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых,
	индивидуального и групповой работы для психологической помощи и
	повышения эффективности профессиональной деятельности клиентов;
	оценивать эффективность оказания психологической помощи клиентам;
	критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг,
	психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию,

служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и

ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, повышения квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Психофизиология» изучается в 7 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного прохождения всех типов производственной практики.

# РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

			н	а очнои форме	обучения			
			Контак	гная работа				
3.e.	часов	Занятия лекционн ого типа	T	еминарского ипа	Контакт ная работа	Часы СР на подгото вку кур.раб.	Иная СР	Контроль
			Jiaooparop III	Практические/ семинарские	по курсово й работе			
7 семестр								
4	144	40	-	48	-	-	54	2 Зачет с оценко й
	Всего по дисциплине							
4	144	40	-	48	-	-	54	2

СТРУКТУРА И СОЛЕРЖАНИЕ ЛИСПИПЛИНЫ

	СП УКТУТА И СОДЕТЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ				
№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы			
PA3,	РАЗДЕЛ 1. Введение в психофизиологию				
1		Психофизиология как наука о нейронных механизмах психических процессов и состояний.			
		<u> </u>			
		Схема психофизиологического исследования:			
		человек-нейрон-модель.			
	Тема 1.1.	Метод электроэнцефалографии и его использование для			
	Введение в	диагностики функциональных состояний, утомления и фаз			
	психофизиологию	сна. Диагностика поражений мозга.			
		Метод вызванных потенциалов, практическое			
		применение.			
		Диагностика свойств нервной системы: лабильности,			
		активированности, силы-слабости.			

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	тем дисциплины	Метод электромиографии. Определение динамики утомления, диагностика парадоксального сна, диагностика нарушений движений, управление техническими устройствами с помощью ЭМГ. Метод электронейрографии. Исследование потенциала действия. Метод электроретино— и окулографии. Метод реографии. Метод реографии. Метод электрокардиографии. Исследование ритмограммы при различных видах нагрузок. Метод магнитографии. Томография и ее разновидности. Акустические методы исследования. Термография как средство диагностики функциональных состояний. Полиграфия как метод системного исследования.
2	Тема 1.2. Переработка информации в ЦНС	Компьютерная полиграфия.  Принцип специфичности. Принцип меченой линии. Частотный код. Паттерн ответа нейрона.  Ансамблевый характер кодирования. Детекторный канал кодирования. Векторное кодирование сигнала (по Е.Н. Соколову).  Нейронные механизмы восприятия. Две системы: «Что» и «Где». Восприятие цвета.  Проблема внимания в психофизиологии. Непроизвольное внимание. Ориентировочная реакция как основа непроизвольного внимания.  Нейрофизиологические механизмы внимания.  Произвольное внимание. Субсистемы активации. Теории и модели внимания (теории деятельности, теория Д. Канемана, теория М. Познера, теория Э Кнудсена).  Методы диагностики и изучения внимания (нейровизуализация, электроэнцефалографическое исследование внимания, изучение внимания). Классификация видов памяти. Физиологические теории памяти (теория Д. Хебба, синаптическая теория, реверберационная теория, нейронные модели памяти). Память и научение. Биохимические исследования памяти («молекулы памяти», медиаторные системы). Виды научения. Нейронные феномены пластичности. Молекулярные механизмы пластичности.
PA3	ДЕЛ 2. Психофизиология эмог	ционально-мотивационной и двигательной сферы
3	Тема 2.1. Психофизиология эмоций	Морфофункциональный субстрат эмоций. Биологические теории эмоций (Ч. Дарвина, Джеймса-Ланге, таламическая Кеннона-Барда, активационная теория Линдсли, биологическая теория П.К. Анохина, теория дифференциальных эмоций, нейрокультурная П. Экман, адаптационная теория Плутчика,

я Шехтера, теория Дамасио.
ия и диагностики эмоций
имуляция мозга, диагностика
живаний, изучение мимики лица,
пно-сосудистой системы).
вижений (автоматизированные и
Ориентационные движения.
правление локомоцией.
организация произвольного
1
еские корреляты организации
Tr
циалов мозга, связанных с
,
ктивность (функциональные
ки, нейронные коды моторных
е нейроны)
· · · · · /
а сигналов (вторая сигнальная
тренней речи).
системы обеспечения речи
eneremble obeene lemme pe in
обеспечения речи. Механизмы
pe in: Westernisses
вого ответа. Контроль речевой
reaction conservation process
имметрия и речь.
специализация полушарий в
T , m In , I I J III
пеские корреляты рецевых
имышления.
обальный интеллект.
ительной деятельности
и интеллектуальные функции.
ой деятельности.
еские корреляты мышления.
ские аспекты принятия решения.
сихофизиология
ский подход к определению
<b>.</b>
словия осознания раздражителей.
сознание.
ния сознания.
ессознательного.
. В ПОТОТОТОТОТОТОТОТОТОТОТОТОТОТОТОТОТОТОТ
девиантного поведения
ания, табакокурение).
физиология.
рвы способностей.

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Психофизиологические различия мужчин и женщин.

## Введение в клиническую психологию Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «Введение в клиническую психологию» является формирование компетенций в области представлений об основных теоретических положениях психосоматики, нарушений в психическом развитии детей, подростков, взрослых; практических навыках работы клинического психолога.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теоретическим и методическим основам клинической психологии;
- сформировать умения и навыки применять теоретические знания по клинической психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем клинической психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

IIJIAIIII	I SEMBIMINI I ESSSIBIA	тами освоения образовательной программы
Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Фотомунутория	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	Формулировка	образовательной программы и соответствующих
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ции		спецификой дисциплины)
Психологическ	Способен	ИОПК-61. Знает теоретические и методологические
oe	оценивать и	основы психологической профилактики
вмешательство	удовлетворять	ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять
(развитие,	потребности и	потребности и запросы целевой аудитории для
коррекция,	запросы целевой	стимулирования интереса к психологическим знаниям,
реабилитация)	аудитории для	практике и услугам.
ОПК-6	стимулирования	ИОПК-6.3. Владеет опытом практических действий в
	интереса к	сфере проведения психопрофилактических
	психологическим	мероприятий.
	знаниям, практике	
	и услугам	

Профессиональные компетенции

ие фу профессион на аль	Трудовые рункции (код, аименование)/ уровень	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
`	(подуровень)	
компетенци кв й	валификации	
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
	ого-педагогическ	ое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и
дополнительно	ного ооразования	я, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»
ПК-1 раз Психолого- и педагогичес обу кое в то сопровожде раз ние вос и р	оррекционно- звивающая бота с детьми бучающимися, том числе бота по осстановлению реабилитации /04.7	<ul> <li>ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционно-развивающей работы; современные техники и приемы коррекционно-развивающей работы и психологической помощи; закономерности развития различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными потребностями; стандартные методы и технологии, позволяюще решать коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителями-дефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы</li> <li>ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитие детой и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимися и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы в соответствии с выделенными критериями</li> <li>ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления педагогами, учителями-дефектологами, учителями-логопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом развитии детей и обучающихся недостатков, нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических особыми образов</li></ul>

действий в сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов для обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Психологопедагогичес кая помощь я коррекция поведения и развития детей и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовате льных программ, развитии и социальной адаптации B/04.7

Психологическа

**ИПК-2.10.** Знать: современные теории, направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционноразвивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения **ИПК-2.11.** Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуально-ориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся

ИПК-2.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов коррекционно-развивающих занятий для обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями, учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционно-развивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с разработки и проведения профилактических, ограниченными возможностями здоровья; навыками

диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

Разработка и реализация программ повышения И населения.

ПК-3. Психологич еские услуги

психологическо й защищенности предупреждения психологическог неблагополучия Разработка и реализация программ профилактическ ой и психокоррекцио нной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологическог о здоровья населения A/08.7

ИПК-3.22. Знать: юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг;

ИПК-3.23. Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической и психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы

ИПК-3.24. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридических и этических основ разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; владеть навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Введение в клиническую психологию» изучается в шестом семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

(очная форма обучения)

			Контак	гная работа					
	3.е. Всего Занятия часов лекционн		Занятия семинарского типа		Контакт	Часы СР			
					ная	на	Иная		
3.e.					работа	подгото	CP	Контроль	
			ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку		
		010 111114	ные	семинарские	курсово	кур.раб.			
					й работе				
	6 семестр								
2	72	24		24		_	20	4	
	12	24	_	24	_	_	20	Зачет	
				Всего по дисци	плине				
2	72	24	-	24	-	-	20	4	

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы			
PA3,	ДЕЛ 1. Теоретико-	1. Теоретико-методические основы клинической психологии			
1	Тема 1.1. Значение клинической психологии в решении общих проблем психологии	История зарождения и становления клинической психологии. Предмет клинической психологии. Объект клинической психологии. Значимость и межотраслевой характер современной клинической психологии. Понятие о категориальном аппарате науки. Категория здоровья и болезни. Симптом-синдромнозология. Категория психической нормы. Соотношение качественного и количественного анализа в клиникопсихологических исследованиях. Распад и развитие психики. Дезадаптация и патология. Дефект и компенсация. Превентальные задачи клинической психологии. Ведущие разделы (области) клинической психологии: патопсихология, нейропсихология, психология соматических больных (психосоматика), психология аномального развития.			

№ Наименование п/п разделов и тем	Содержание темы
	Возникновение патопсихологии на стыке психологии и психиатрии. Соотношение «патопсихологии» и «психопатологии» как медицинской науки. Определение общей патопсихологии. Патопсихология как наука о закономерностях нарушений структуры психических процессов и свойств личности при разных патологических состояниях. Прикладные задачи патопсихологии.
	Участие клинических психологов в решении практических задач психиатрической клиники. Принципы построения экспериментальных методов патопсихологии.
	экспериментальных методов патопсихологии.  Многоаспектность определения нейропсихологии как области психологической науки и раздела клинической психологии. Мозговые основы психической деятельности человека. Связь с клиникой локальных поражений мозга (неврология, нейрохирургия). Направления нейропсихологии: клиническое, экспериментальное, психофизиологическое, реабилитационновосстановительное, онтогенетическое. Нейропсихологическая разработка синдромов и факторов патологии психики. Проблема локализации высших психических функций. Вклад нейропсихологии в учение об организации и структуре высших психических функций, в проблему биологической и социальной детерминации психики. Учение о пластичности и системной динамической организации психических процессов. Принципы построения нейропсихологических методов как универсального инструмента анализа высших психических функций человека. Проблемы восстановительной работы в нейропсихологии. Пути и методы восстановления высших психических функций.  Проблема связи психической и соматической сфер. Телесность человека как междисциплинарная проблема (философская, медицинская, психологическая, физиологическая, социальная). Психосоматические болезни как модели изучения проблемы. Роль психических факторов в возникновении и течении соматических заболеваний. Классификация психоко и соматических феноменов. Двусторонний характер влияний психики и соматики.
	Преморбидная личность и болезнь. «Внутренняя картина болезни». Изменения психической деятельности при хронических соматических заболеваниях. Механизм «замкнутого круга» — механизм соотношений психического и соматического уровней. Пассивная и активная стратегии противодействия хроническому заболеванию. Психосоматические аспекты боли. Проблемы психологической предикции и профилактики психосоматических недугов. Психологические проблемы преодоления болезни, кризиса личности и изменений системы отношений в условиях психосоматических страданий. Психологические обоснования реабилитационных и коррекционных программ для восстановительной работы с соматическими больными.  Стадии психического развития ребенка и критические возрастные периоды. Биологические (генетические, соматические) предпосылки психического онтогенеза. Соотношение биологического и социального в природе аномалий развития. Типы нарушений психического развития детей: недоразвитие, задержки

№ Наименование Солержание темы		Содержание темы
п/п	разделов и тем	-
		психического развития, искаженное развитие, дисгармоническое психическое развитие. Понятие гетерохронии и асинхронии
		психического развития. Психологические методы исследования и
		коррекции аномального ребенка. Роль семьи в коррекции
		аномального поведения ребенка.
2	Тема 1.2. Научно- организационные основы охраны психического здоровья	практические задачи и функции клинических психологов. Психология здоровья как психологическая культура человека, психология здоровья как психологическая культура человека, психология здорового образа жизни. Роль общества в обеспечении и поддержании качества жизни. Индивидуальная ответственность человека за свое здоровье.  Понятие психической нормы. Границы психической «нормы» и «не-нормы» в рамках психически здоровья: негативный и позитивный. Общее определение здоровья (по материалам ВОЗ). Критерии психического здоровья. Психическое здоровье как исходное условие нормального развития личности. Психологические механизмы, обеспечивающие здоровье.  Определение болезни. Болезнь как филогенетически выработанная форма естественной (нормальной) защитной реакции организма на воздействия вредоносных факторов. Биомедицинская и биопсихосоциальная модели болезни. Понятия симптома, синдрома, нозологии. Основные классы болезней. Переходные состояния между здоровьем и болезнью.  Понятие и критерии психического расстройства. Классификация и характеристика психического расстройства. Классификация и характеристика психического расстройства. Классификация и характеристика психического в сстройства. Класификация и критерии психического расстройства. Классификация и карактеристика психологии и ее служб. Психологическая служба в системе психологии в системе наркологической помощи. Служба «кризисных состояний». Клиническая психология как один из основных разделов работы психологов образования. Психологическое консультирование. Психологическая помощь. Стужба психологическая помощь. Участие психолога в работе психотерапевтических кабинетов.  Психопрофилактика. Клинико-психологическая диагностика. Виды экспертных задач, решаемых клиническим психологической помощи. Участие психологические формы воздействия и психологической помощи. Участие клинических психологов и специалистов по социальной работе в социально-трудовой адаптации, реабилитации
		больных и в восстановлении нарушенных высших психических
	<u> </u>   РАЗЛЕЛ 2 Типс	функций.  ология нарушений (изменений) психической деятельности при
разн	- ГАЗДЕЛ 2. ТИПО БЫХ ВИДАХ ПАТОЛОГІ	
F511	Тема 2.1.	Феноменология и психологические механизмы
2	Нарушения	симптомообразования.
3	познавательной	Агнозии. Нейропсихологическая квалификация. Виды
	сферы	агнозий. Методы исследования. Галлюцинации. Виды

No	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
		галлюцинаторных феноменов. Проблемность связи галлюцинаций разного вида с изменениями перцептивной деятельности. Псевдогаллюцинации, их место в синдроме психического автоматизма. Психофизиологические гипотезы природы псевдогаллюцинаций. Роль измененных кинестетических ощущений, порогов проприорецепции в генезисе псевдогаллюцинаций.  Нарушения произвольных движений и действий. Проблема апраксий. Виды апраксий, их мозговая локализация. Нейропсихологический анализ. Методы исследования.  Нарушения речевой регуляции произвольного поведения. Роль поражения лобных долей мозга.  Феноменология кататонических двигательных расстройств. Проблема связи кататонических нарушений с волевой регуляцией деятельности.  Нарушения речи. Афазии. Виды афазий, их мозговая локализация и структура дефекта речи. Нейропсихологические методы исследования афазий. Псевдоафазии. Проблема афазий и межполушарной асимметрии. Феноменология изменений речевой деятельности. Мутизм. Речевая «разорванность», бессвязность речи. Неологизмы. Ранний аутизм — нарушение речевой деятельности как средства общения. Проблема этиологии и факторов, лежащих в основе нарушений речевой деятельности. Методы исследования нарушений речи.  Патология мышления. Феноменология нарушений мышления, психологическая квалификация. Анализ патологии мышления, психологическая квалификация. Анализ патологии мышления с позиций его процессуальной структуры. Нарушение операционального состава мышления. Нарушения обобщения и отвлечения. Изменения динамики мыслительных процессов. Изменения целенаправленности и мотивационной составляющей мыслительной деятельности. Разноплановость мышления.
		речи. Неологизмы. Ранний аутизм — нарушение речевой деятельности как средства общения. Проблема этиологии и факторов, лежащих в основе нарушений речевой деятельности. Методы исследования нарушений речи.  Патология мышления. Феноменология нарушений мышления, психологическая квалификация. Анализ патологии мышления с позиций его процессуальной структуры. Нарушение операционального состава мышления. Нарушения обобщения и отвлечения. Изменения динамики мыслительных процессов. Изменения целенаправленности и мотивационной составляющей мыслительной деятельности. Разноплановость мышления. Нарушения критичности мышления. Роль и место нарушений мышления в структуре нейропсихологических синдромов. Патология мыслительной деятельности в составе
		патопсихологических синдромов (на примере анализа шизофрении). Аномалии онтогенетического развития мышления. Умственная недостаточность, задержки развития. Олигофрения. Деменция. Слабоумие.  Нарушения памяти. Феноменология нарушений памяти. Амнезии, гипомнезии, парамнезии. Конфабуляции, псевдореминисценции. Корсаковский синдром и проблема связи нарушений памяти с расстройствами сознания и деятельности. Нарушения памяти как следствие изменения ее мотивационноличностного компонента. Динамические расстройства памяти. Забывание при истощаемости. Связь нарушений памяти с изменением внимания и умственной работоспособности. Современные теории нарушений памяти. Методы исследования нарушений памяти. Принципы и методы коррекции дефектов памяти.

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
4	Тема 2.2. Нарушения сознания и личности	Психологические и клинические понятия личности. Аномалии личности как структурное, синдромальное новообразование. Типология психопатических личностей. Методы исследования нарушений личности. Роль социальных факторов в компенсации и декомпенсации аномалий личности. Нарушения эмоций — наиболее распространенный вариант патологии психики. Депрессии и их виды, дисфории, дистимии. Маниакальные и гипоманиакальные состояния. Эйфория. Патология эмоций как фактора стимуляции, ориентации и регуляции деятельности. Варианты эмоциональных состояний — основной объект действия психотропных фармакологических препаратов.  Структура мотивационной сферы и ее природная детерминация. Влияние биологических факторов (генетических, морфофункциональных) на изменения структуры мотивационной сферы. Лобный синдром. Патологическое «обеднение» мотивационной сферы. Снижение целенаправленности.  Нарушения сознания и самосознания. Категория сознания в психологии и медицине. Виды нарушений сознания при разных патологических состояниях мозговой деятельности. Варианты нарушений сознания в психиатрической, неврологической и соматической клиниках. Проблема сознания и бессознательного. Неосознаваемые формы психической деятельности и их проявления в случаях патологии психики. Реактивные состояния, истерические стигмы, неврозы, депрессии. Нарушения самосознания. Деперсонализация, раздвоение личности. Снижение самооценки, завышенная и искаженная самооценка.

## Психолингвистика Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психолингвистики.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере психолингвистики;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психолингвистики для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психолингвистики.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Профессиональные компетенции

Код, наименование профессионал	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональны	Трудовые функции (код, наименование)/уро	Индикаторы достижения компетенции
ьных	й стандарт	вень (подуровень)	
компетенций	(код, наименование)	квалификации	
ПК-1 Психолого- педагогическое сопровождение	А. Психолого- педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»	Коррекционноразвивающая работа с детьми и обучающимися, в том числе работа по восстановлению и реабилитации A/04.7	ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционноразвивающей работы; современные техники и приемы коррекционноразвивающей работы и психологической помощи; закономерности развития различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными потребностями; стандартные методы и технологии, позволяющие решать коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителями-дефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимся и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы в соответствии с выделенными критериями ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления педагогами, учителями-дефектологами, учителями-логопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом развитии детей и обучающихся недостатков,

ПК-2. Психолого- педагогическая помощь	В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством,	Психологическая коррекция поведения и развития детей и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации В/04.7	нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования в сотрудниестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов для обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)  ИПК-2.10. Знать: современные теории, направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы пососбы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционно-развивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения  ИПК-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуальнориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общен
	•		
	подозреваемыми,		и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями,
	обвиняемыми или		учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической

	подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления		коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционноразвивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся
ПК-3. Психологическ ие услуги	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп	Оказание психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7	ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социализации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды,

формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)

ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам; организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть для психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации Обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов;

вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.9. Владеть:** навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для

	самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социально-
	психологической поддерживающей среды в окружении клиентов; навыками
	разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях
	психологической поддержки клиентов;
	навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической
	поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных
	сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению
	внимания населения к проблемам клиентов
	ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп,
	методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды,
	длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы,
	особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические
	приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический
	помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.);
	требования к документообороту в области управления персоналом,
	межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере;
	современные стандартные требования к документированию, периодичности,
Оказание	качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к
психологической	конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными
помощи работникам	личными данными
органов и	ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций
организаций	социальной сферы на получение психологических услуг; проводить
социальной сферы	психологический анализ и оценку результативности деятельности клиентов в
(клиентам)	соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести
A/05.7	переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по
A/03.7	
	реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую
	документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать
	с информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по
	профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых,
	индивидуального и групповой работы для психологической помощи и
	повышения эффективности профессиональной деятельности клиентов;
	оценивать эффективность оказания психологической помощи клиентам;
	критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг, психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию,

служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и

ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, повышения квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Психолингвистика» изучается в 7 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Андрагогика», а также при прохождении всех типов производственной практики.

# РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

	na o mon wopine ooy tenna							
			Контактная работа					
			Занятия се	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	типа		ная	на	Иная	
3.e.		лекционн			работа	подгото	CP	Контроль
	14000	ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку		
			ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
				7 семестр				
								36
5	180	40	-	48	-	-	20	Экзаме
								Н
	Всего по дисциплине							
5	180	40	-	48	-	-	20	36

#### СТРУКТУРА И СОЛЕРЖАНИЕ ЛИСПИПЛИНЫ

№ п/п РАЗ	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы кие основы психолингвистики
1	Тема 1.1. Введение в психолингвистику	Объект и предмет психолингвистики. Разные взгляды на предмет психолингвистики. Связь психолингвистики с языкознанием. Антропоцентрическое (антропологическое) направление в современном языкознании. Психолингвистика как психологическая наука, ее сходство с другими областями психологии и отличие от психологии речи. Основа психолингвистики — теория деятельности. Общая психолингвистика и частные психолингвистики. Общая, специальная и частная методология психолингвистики.

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Методологические принципы психолингвистики. Связь психолингвистики с другими науками. Актуальные проблемы психолингвистики. Современные исследования в области психолинг-вистики. Значение психолингвистических исследований для развития психологии. Значение психолингвистики в практике логопедии, акустики, медицина и прочих прикладных дисциплин.
2	Тема 1.2. Методы психолингвистики	Исследовательские методы психолингвистики. Сравнительный метод. Метод «поперечных срезов». Лонгитюдный метод. Комплексный метод. Объективное наблюдение. Естественный эксперимент. Роль эксперимента в психолингвистике. Группы экспериментов. Формирующий эксперимент. Ассоциативный эксперимент. Семантический дифференциал. Градуальное шкалирование. Методика прямого толкования слова. Самонаблюдение. Беседа. Анкетирование. Тесты. Методы обработки. Интерпретационные методы. Семантический дифференциал.
	<u>ДЕЛ 2. Язык и речь і</u>	в свете психолингвистики
3	Тема 2.1. Психолингвистика и семантика	Звук и смысл. Фонетическое значение звуков и слов.  Слово в сознании человека.  Ассоциативные (семантические поля).  Общая и языковая картина (образ) мира через призму психолингвистики.  Словообразование в речевой деятельности.  Психолингвистический аспект грамматики: передача информации грамматическими средствами.  Текст и дискурс в речевой деятельности.  Связность, целостность и композиционная завершенность текста.  Невербальные компоненты коммуникации.
4	Тема 2.2. Язык, речь, речевая деятельность	Определение понятия «речь». Определение понятия «речевая деятельность». Взгляды Леонтьева на деятельность и на связь деятельности с речью. Психолингвистическая теория речевой деятельности. Структура деятельности. Потребности. Мотив. Цель. Действия. Операции. Личностные установки и результаты.  Структура речевой деятельности. Структура речевой деятельности по Зимней. Психологические механизмы речевой деятельности. Механизм осмысления. Мнестический механизм. Психологический механизм. Взгляды Лурии, Леонтьева, Выготского, Гальперина на механизмы речевой деятельности. Основные виды речевой деятельности. Говорение. Письмо. Слушание. Чтение. Предметное (психологическое) содержание речевой деятельности. Предмет речевой деятельности. Средство речевой деятельности. Орудие речевой деятельности. Продукт речевой деятельности. Результат речевой деятельности. Операционная структура речевой деятельности. Действия. Операции. Навыки. Умения. Речевое высказывание. Внутренняя речь в

	Наименование	
No	разделов и тем	Содержание темы
п/п	дисциплины	обраните темъ
	дисцинины	интерпретации школы Л.С. Выготского. Специфические
		семантические особенности внутренней речи. Взгляды Лурии
		на внутренню речь. Особенности смысловой стороны речи.
		Агглютинация слов. «Влияние и вливание смысла» по Вы-
		готскому.
		Единицы речи. Основные функции и значимость единиц речи
		в восприятии и понимании ре- чевого сообщения реципиентом.
		Слог. Основные понятия. Формирование слога.
		Звукосочетание. Слово. Формирования слова. Речевое
		высказывание. Развернутое речевое высказывание (РРВ).
PA3,	ДЕЛ 3. Возрастная п	сихолингвистика или онтолингвистика
5	_	Психолингвистика и проблемы филогенеза (возникновения)
		языка. Различные теории возникновения и развития
		человеческого языка: теория звукоподражания
		(древнегреческие философы-стоики, Лейбниц), междометная
		теория (древнегреческие философы-эпикурейцы, И.Гердер),
		трудовая теория (Л.Нуаре, К.Бюхер), жестовая теория
		(В.Вундт, Н.Марр). Вопрос о врожденном характере языковой
		способности человека. «Феномен Маугли», синдром
		госпитализма. Аргументы, свидетельствующие о
		предрасположенности человека к звуковой коммуникации.
		Усвоение ребенком родного языка. Поэтапное формирование
		речевых способностей. Довербальный (дословесный) период
		речевого развития ребенка и его роль в развитии речевой
		способности. Кризис новорожденности. Протоязык – первичная
		дословесная система коммуникации. Стадии голосового
		развития ребенка: стадия крика, стадия гуления и гукания,
		стадия лепета. Механизм эхолалии. Интонация и ритм в
	Тема 3.1.	дословесном периоде развития речи. Освоение ребенком
	Психолингвистика	звукового строя речи или становление фонетического строя
	развития	речи. Формирование фонематического восприятия. Усвоение
		норм произношения гласных и согласных фонем (звуков).
		Овладение слоговой структурой слова и интонационными конструкциями. Становление лексико-семантической системы
		- XX
		речи ребенка. Усвоение лексических единиц (слов и фразеологизмов).
		Слова лепетного происхождения и звукоизобразительные
		элементы. Рост активного словаря. Формирование в сознании
		обобщающей функции слова. Трудности овладения переносным
		значением слов и фразеологическими оборотами русского
		языка. Детское словотворчество. Становление грамматической
		системы речи. Овладение морфологическими категориями
		существительного, прилагательного, глагола. Принцип
		сверхгенерализации в становлении морфологической структуры
		детской речи. Движение от конкретного к абстрактному, от
		образного к условному. Универсальность детской грамматики.
		Усвоение синтаксических структур: от однословных
		высказываний (голофраз) к многочленным предложениям.
		Детские речевые интонации и их лингвистические предпосылки.

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Овладение способами организации текста. Усвоение ребенком письменной формы речи.  Метаязыковые способности ребенка.  Совершенствование языковых знаний: увеличение объема словаря, развитие обобщающей функции слова, освоение метафорического и идеоматического богатства языка.  Становление дискурсивного мышления. Формирование скрытого механизма внутренней речи.
6	Тема 3.2. Формирование речевой деятельности в онтогенезе	Развитие сенсорной и экспрессивной речи. Периодизация развития речи у детей Леонтьева. Две линии развития сознания (мышления) и речи в доречевой период жизни ребенка в концепции Л.С. Выготского. Становление символической функции предметов в раннем онтогенезе языка как основа для овладения языком ребенком. Подходы к изучению усвоения языка детьми. Усвоение язы- ка как развитие системы языка ребенка в процессе коммуникации со взрослым.  Проблема врожденных предпосылок к усвоению языка. Внутрення и внешняя речь. Диалог. Монолог. Письмо. Стадии усвоения языка детьми. Феномены детской речи (регуляризация, генерализация, эгоцентрическая речь). Развитие значения слова в ходе социализации ребенка.  Этапы усвоения речи. Словарный запас детей. Значение сказок и песен в развитие речи ребенка. Значение мелкой моторики для развития речи. Социализация ребенка в детском саду. Значение игры в развитии речевой функции детй. Родители и воспитатели как основные проводники в расширении словарного запаса. Логопедические проблемы детей. Задержки речи и их причины. Причины сниженного словарного запаса.
PAG	<u> </u> ВДЕЛ 4. Прикладная	
7	Тема 4.1. Психолингвистика и психология личности	Понятие «языковая личность». Различные способы ее представления. Репрезентация субъекта говорения в речи. Речевая диагностика личности. Естественный билингвизм в условиях смешанных браков, вынужденной эмиграции и т.п. и направленное обучение неродному языку. Раннее двуязычие: за и против. Принцип «одно лицо — один язык». Игровой метод обучения детей. Проблемы обучения иностранному языку в школе и вузе. Формирование мотивации. Обучение речевой деятельности на иностранном языке. Языковая интерференция и коммуникативный (одноязычный) способ построения занятий. Словарь-минимум. Знание значений слов и грамматики для понимания иноязычного текста.
8	Тема 4.2. Язык и этнос	Понятие языкового сознания. Структура образа сознания, бытийные и рефлексивные слои со- знания. Образ сознания как означаемое в языковом знаке. Понятие образа мира. Понятия категоризации и фрейма. Классический и прототипный подход к исследованию категорий. Реконструкция ассоциативновербальной сети носителей языка. Ассоциативные словари.

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Проблема этнокультурной специфики языкового сознания и образа мира. Гипотеза лингвистической относительности.
		Данные современных исследований языкового сознания и образа мира.
		Индивидуальные стили овладения иностранным языком: коммуникативный и некоммуникативный типы. Их
		характеристики и природные предпосылки. Диагностика
		коммуникативного и некоммуникативного типов овладения неродным языком.

## Методология и методика проведения тренингов Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере методологии и методики проведения тренингов.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере методологии и методики проведения тренингов;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере методологии и методики проведения тренингов для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики методологии и методики проведения тренингов.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИ	РУЕМЫМ	ІИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОС	СВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		Универсальны	ые компетенции
Системное и критическое мышление	УК-11	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач  ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними  ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного генезиса
Научное исследование и оценка	ОПК- 1	Способен осуществлять научное исследование в сфере профессионально	ИОПК-1.1. Знает теоретический базис осуществления научного исследования в сфере профессиональной деятельности на основе современной методологии; способы и этапы процесса теоретического исследования в рамках поставленных задач; методы

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		й деятельности на основе современной методологии	научного исследования и проведения экспериментальных работ в практической психологии, методы анализа и обработки экспериментальных данных при проведении самостоятельных научных исследований ИОПК-1.2. Умеет осуществлять научное исследование в сфере профессиональной деятельности на основе современной методологии; проводить сравнительный анализ современных достижений в области профессиональной деятельности, в том числе и в междисциплинарных областях; соблюдать авторские права ИОПК-1.3. Владеет основными принципами методологии научного исследования; навыком методологического осмысления научного исследования (актуальность, объект, предмет, цель, задачи и т.п.); навыками написания аналитического обзора по теме исследования; навыком обработки и анализа экспериментальных данных; навыками разработки программы научного психологического исследования; владеет навыком вычленения проблемы исследования, выбора (формулировки) цели исследования; методами научного психологического исследования; опытом практической деятельности в области осуществления научного исследования в сфере психологии на основе современной методологии
Психологическ ое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)	ОПК- 5	Способен выполнять организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий	<ul> <li>ИОПК-5.1. Знает теоретические основы организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера</li> <li>ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и техническую работу в</li> </ul>

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		профилактическог о, развивающего, коррекционного или реабилитационног о характера	реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера  ИОПК-5.3. Владеет опытом практических действий в сфере организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера;  владеет методами и приемами контроля, оценки качества мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера
Психологическ ая профилактика	ОПК-6	Способен оценивать и удовлетворять потребности и запросы целевой аудитории для стимулирования интереса к психологическим знаниям, практике и услугам	иопк-6.1. Знает теоретические и методические основы психологической профилактики  иопк-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять потребности и запросы целевой аудитории для стимулирования интереса к психологическим знаниям, практике и услугам  иопк-6.3. Владеет опытом практических действий в сфере проведения психопрофилактических мероприятий; владеет методами и приемами контроля, оценки качества психопрофилактических мероприятий
Психолого- педагогическое сопровождение	ПК-1	Коррекционноразвивающая работа с детьми и обучающимися, в том числе работа по восстановлению и реабилитации	ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционноразвивающей работы; современные техники и приемы коррекционно-развивающей работы и психологической помощи; закономерности развития различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными потребностями;

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		A/04.7	стандартные методы и технологии, позволяющие решать коррекционноразвивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителями-дефектологами, учителямилогопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы
			ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционноразвивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимися и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы в соответствии с выделенными критериями
			ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоциональноволевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления педагогами, учителями-дефектологами, учителями-логопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			развитии детей и обучающихся недостатков, нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов для обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
		Психопрофилакти ка (профессиональна я деятельность, направленная на сохранение и укрепление психологического здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях)  А/07.7	ИПК-1.19. Знать: закономерности и возрастные нормы психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; современные теории формирования и поддержания благоприятного социальнопсихологического климата в коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения, методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии)
			ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций по оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде
			ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной и безопасной для личностного развития обучающегося на каждом возрастном этапе, для своевременного предупреждения нарушений в развитии и

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			становлении личности, ее аффективной, интеллектуальной и волевой сфер; владеть опытом практических действий в сфере планирования и реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций и девиаций поведения; владеть навыками разъяснения субъектам образовательного процесса необходимости применения сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психологическ ие услуги	ПК-3	Оказание психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию	ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах,

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		A/03.7	давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социализации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социальномедицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды, формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)  ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам; организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологической помощи; оказывать психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть
			для психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди населения; взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики
			ИПК-3.9. Владеть: навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социально-психологической поддерживающей среды в окружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях психологической поддержки клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению внимания населения к проблемам клиентов

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Методология и методика проведения тренингов» изучается в 5 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

		( 1				
3.e.	Всего	Контактная рабо	та	Часы СР	Иная	Контроль

	часов		Занятия с	еминарского	Контакт	на	CP	
		Занятия	T	ипа	ная	подгото		
		лекционн	Лаборатор	Практические/	работа	вку		
		ого типа	ные	семинарские	ПО	кур.раб.		
		oro mila			курсово			
					й работе			
	5 семестр							
								2 Зачет с
3	108	20	-	46	-	-	40	оценко
								й
	Всего по дисциплине							
3	108	20	- -	46	-	-	40	2

	СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ				
No	Наименование				
п/п	разделов и	Содержание темы			
	тем дисциплины				
РАЗДЕЛ 1. Тренинговая работа как система					
1	Тема 1.1. Методологические основы проведения психологического тренинга	История развития тренинговой работы в России и за рубежом. Направления социально-психологического тренинга Клиенто-центрическая модель (К. Роджерс). Гештальт-модель (Ф. Перлз). Трансакциональный анализ (Э. Берн). Рационально-эмоциональная терапия (А.Эллис). Прямое обучение способам действия. Бихевиоральная терапия. Методологические основы проведения психологического тренинга. Принципы социально-психологического тренинга. Создание комфортной психологической атмосферы. Обучение группы как принцип работы ведущего тренинга. Формирование групповых норм и моделей поведения в группе. Принцип активности участников. Принцип исследовательской позиции. Принцип объективации поведения. Принцип партнерского общения. Цели, задачи			
2	Тема 1.2. Характеристика участников тренинговых групп	тренинга. Характеристика современной ситуации на тренинговом рынке в России. Перспективы развития и совершенствования тренингового рынка в России. Коучинг. Отличия коучинга от группового тренинга и от психотерапии.  Характеристика участников тренинговых групп. Групповая динамика и управление ею. Фазы развития группы, ролевое распределение, цели и групповые нормы, формирование и влияние. Формы группового и индивидуального сопротивления и их утилизация. Особенности проведения психологического тренинга в зависимости от возрастного, полового и			
		профессионального состава участников. Качественный состав тренинговой группы. Половозрастные категории участников. Статусные позиции участников в организации и различия в специфике профессиональной деятельности. Образовательный уровень обучающихся. Количественные характеристики групп. Анализ оптимального числа участников обучения. Влияние количественного состава участников на работу в тренинговой группе. Разнообразие ролевых позиции участников тренинга. Динамика ролей в процессе тренинга. Агрессия на тренинге.			

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Причины возникновения Способы профилактики и нейтрализации агрессии. Разновидности «участниковпрепятствий». Методы взаимодействия и работы с ними.
PAR	ДЕЛ 2. Опганизационі	ные и содержательные аспекты процедуры тренинга
3	Тема 2.1.	Организация психологического тренинга. Постановка цели,
	Особенности подготовки и проведения тренингов	сбор информации, опыт. Разработка программы.
4	Тема 2.2.	Классификация методов групповой работы. Брэйнстроминг,
	Основные методы и методические приёмы, этапы, условия проведения тренингов	деловые и имитационные игры, групповая дискуссия, психологический тренинг. Критерии и ограничения в применении групповых методов работы. Социально-психологический тренинг: его отличия от других видов психологического тренинга. Содержательные различия тренинговых групп и иных форм групповой деятельности (клуб, организация, коллектив, корпорация). Качественное своеобразие тренинговых групп: Т-группы, инкаунтер-группы (группы встреч), темоцентрированные группы, группы тренинга умений. Социодрама. Структура работы в группах различных видов групповой психотерапии. Тренинг-марафоны. Тренинг перцептивный. Поведенческий тренинг. Ролевой тренинг. Видеотренинг. Этап знакомства. Правила групповой работы. Характеристика тренинговых методов: ролевые и деловые игры, практические ситуации, дискуссии, мозговые штурмы. Анализ возможностей методов. Временной регламент в тренинге. Завершение тренинга. Игровые методы обучения и их особенности. Деловые игры: организация и проведение. Ролевая игра. Имитационные игры. Учебная деятельность и эффективность использования ролевых игр. Обучающие игры. Коммуникативно-лингвистические игры. Игра и формирование мотивационной сферы (мотивация достижений и др.). Особенности коллективных форм тренинговой работы. Игра в психологической релаксации и

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы  саморегуляции. Организация и проведение групповых
		дискуссий (технология и результаты). Анализ проведенного тренинга.
	· •	офессионализм ведущего тренинга (тренера). Эффективность
5	Тема 3.1. Профессиональные характеристики и личностные качества тренера	обязанностям тренера. Опыт тренера: деловой или преподавательский. Обучение и образование тренера.  Личностные качества тренера, помогающие в тренинговой работе. Анализ преимуществ и недостатков внешнего и внутреннего тренеров.  Виды парной работы двух тренеров с группой. Преимущества парной работы для группы и тренеров. Правила синхронизации и согласованности в работе двух тренеров. Роли тренеров по отношению друг к другу и к рабочей группе. Демонстрация моноролей и полиролей.  Критерии выбора профессионального тренера. Характеристики профессионального тренера. Сравнительный анализ гендерных отличий: мужчина-тренер
6	Тема 3.2. Стили ведения тренинга, Эффективность тренинга	и женщина-тренер. Особенности работы с группой.  Играемые роли тренера. Основные функции: эксперт, аналитик, составитель учебной программы, разработчик учебных материалов, специалист по техническим средствам обучения, координатор, преподаватель-лектор, фасилитатор, инспектор, проводник изменений, специалист по маркетингу, специалист по теории обучения, консультант по профессиональному развитию, менеджер по обучению. Стили ведения тренинга. Роль тренера в проведении игр. Возможности фасилитации. Тренер в роли фасилитатора.  Оценка эффективности тренинга. Разнообразие методов оценки эффективности обучения на тренингах. Характеристики основных критериев эффективности обучения: мнение обучающихся, усвоение учебного материала, поведенческие изменения, рабочие результаты, эффективность затрат. Субъективные и объективные подходы к оценке эффективности обучения. Эмоциональная составляющие при оценке результатов. Посттренинговое сопровождение. Диагностика эффективности тренинга методом анкетирования. Экономическая эффективность обучения персонала на тренингах. Составление аналитического отчета о результатах тренинга. Внедрение результатов.

# Психология экстремальных ситуаций Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психологии экстремальных ситуаций.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере психологии экстремальных ситуаций;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психологии экстремальных ситуаций для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики в сфере психологии экстремальных ситуаций.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Системное и критическо е мышление	УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа
Психолого- педагогиче ское сопровожд ение	ПК- 1	Психопрофила ктика (профессионал ьная деятельность, направленная на сохранение и укрепление психологическ ого здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях)	Проблемных ситуаций различного генезиса  ИПК-1.19. Знать: закономерности и возрастные нормы психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения,

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		A/07.7	методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии) ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций по оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной и безопасной для личностного развития обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной практических действий в сфере планирования и реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения социальной дезадаптации, адликций и девиаций поведения; владеть навыками разъяснения субъектам образовательного процесса необходимости применения сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)	
			образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)	
педагогиче ская помощь	ПК- 2	Психологическ ая профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченным и возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации В/02.7	ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социальнопсихологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;  ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и	

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности  ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с отраниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной ад

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психологи ческие услуги	ПК-3	Оказание психологическ ой помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7	ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социальных групп; технологии, методы); основы организации и проведения психологического консультирования (виды, формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия) ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социальнопсихологическую сеть для психологическое воздействие клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди населения; взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными гистемами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.9. Владеть: навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социального поддерживающей среды в окружении клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социального окружения клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированного окружения клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социального окружения клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов оциального окружения клиентов, групп в социального окружения к
			психологическому просвещению и привлечению внимания населения к проблемам клиентов

Дисциплина «Психология экстремальных ситуаций» изучается в 6 семестре, относится к обязательной части Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

(очная форма обучения) Контактная работа Часы СР Контакт Занятия семинарского ная на типа Всего Занятия Иная 3 e работа подгото Контроль часов пекционн CP по вку Лаборатор Практические/ ого типа курсово кур.раб. ные семинарские й работе 6 семестр 2 Зачет с 3 108 28 46 32 опенко й Всего по дисциплине 3 108 28 32 2 46

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ Наименование No разделов и тем Содержание темы п/п дисциплины РАЗДЕЛ 1. Экстремальная психология как область науки и практики Предметная область психологии экстремальных ситуаций и состояний. Общая характеристика экстремальной психологии как области науки и практики. Экстремальная ситуация и Тема 1.1. экстремальные условия деятельности. Сравнительная Введение в характеристика экстремальной, чрезвычайной И кризисной психологию 1 ситуаций; возможности взаимоперехода ситуаций. данных экстремальных Факторы, приводящие восприятию ситуаций и экстремальной: внешние И внутриличностные. Субъекты состояний экстремальной ситуации: специалисты, жертвы, пострадавшие, очевидцы (свидетели), наблюдатели, телезрители. Специфика психологической травматизации различных групп субъектов.

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Задачи и основные направления практической деятельности психолога в экстремальной ситуации и при работе с пациентом, находящемся в экстремальном состоянии. Понятия «катастрофа», «экстремальная ситуация», «чрезвычайная ситуация», «стресс», «травматический стресс», «психическая травма», «экстремальное состояние», «кризисное состояние». Классификация чрезвычайных ситуаций (ЧС). Субъекты экстремальной ситуации. Понятие экстремальной ситуации. Общие последствия влияния экстремальной ситуации на человека.
2	Тема 1.2. Влияние экстремальных ситуаций на психику	Внешние и внутренние факторы, оказывающие влияние на формирование экстремального состояния. Классификация экстремальных психических состояний жертв чрезвычайных ситуаций. Адаптивные и дезадаптивные психологические реакции на чрезвычайную ситуацию. Групповое поведение людей в чрезвычайной ситуации. Методы и технологии управленческого воздействия на людей в экстремальных условиях. Этиология, эпидемиология, классификация, клинические проявления и диагностические критерии расстройств, связанных со стрессом: острой реакции на стресс, посттравматического стрессового расстройства, расстройства приспособительных реакций. Клинические проявления и диагностические критерии стойкого изменения личности после переживания катастрофы. Особенности постстрессовых расстройств у участников боевых действий, жертв насилия, детей. Психологические методы оценки экстремального и постстрессового состояния у взрослых и детей. Основные принципы и методы психокоррекции и психотерапии постстрессовых расстройств. Правовые и организационные аспекты деятельности психолога, алгоритм оказания психологической помощи лицам, переживающим/пережившим
DAD	ПЕ П. 2. Оживания и	экстремальное состояние.
PA3,	дел 2. экстремальн	ые состояния: понятие и дифференциальная диагностика Варианты классификации экстремальных ситуаций.
3	Тема 2.1. Экстремальные состояния	Ограничения типологии экстремальных ситуаций, основанной на типологии чрезвычайных ситуаций. Экстремальные ситуации, связанные с военными действиями. Экстремальные ситуации, возникающие как следствия стихийных бедствий, крупных аварий и катастроф. Специфика восприятия природных и техногенных чрезвычайных ситуаций различными субъектами ЧС. Экстремальные ситуации мирного времени. Эмоциональное, психологическое, физическое, сексуальное насилие как экстремальная ситуация. Понятие экстремального состояния. Основные параметры психических состояний. Особенности параметров экстремальных психических состояний. Подходы к выделению экстремальных психических состояний (К. Изард, С.Л. Соловьева, П.И. Сидоров и др.). Первичные психические состояния при воздействии экстремальной ситуации: страх, аффект, паника. Понятие и виды страха. Страх в контексте

No	Наименование разделов и тем	Содержание темы
п/п	-	/ ` <b>1</b>
4	Тема 2.2. Стресс как основная составляющая экстремальных состояний	тревожного ряда (по Ф.Б. Березину). Понятие и формы аффекта. Последствия аффективных состояний. Понятие и виды паники. Механизм развития паники. Стресс, фрустрация и конфликт как составляющие экстремального состояния. Динамика развития экстремальных состояний.  Современные теории стресса (Лазарус, Р. Розенфельд, Дж. Эверли, и др.). Когнитивная составляющая стресса. Виды стресса. Стадии развития стресса. Эмоциональные субсиндромы стресса. Кризис, психотравма и депривация как факторы развития стрессовых состояний. Факторы развития психологического стресса по Ю.С. Шойгу. Уровни реакции человека на стресс. Понятие стрессоустойчивости. Факторы стрессоустойчивости человека. Специфика протекания стресса в экстремальной ситуации. Острое стрессовое расстройство как «нормальная реакция на непормальную ситуацино». Основные признаки ОСР: непродолжительность (от нескольких часов до нескольких суток); наличие тревоги, гнева, страха, гиперактивности, апатии; наличие непосредственной связи между травматическим событием и симптомом. Этапы развития ОСР: неопределенность и шок; субъективное облегчение и конструктивное приспособление к ситуации; утяжеление состояния; примирение со сложившейся ситуации (в идеале – принятие ситуации и конструктивная проработка травматического опыта). Причины и последствия слабой выраженности (или отсутствия) симптоматики ОСР в экстремальной ситуации. Последствия ОСР для жизни и здоровья человека. Понятие посттравматического стрессового расстройство». Теоретические модели ПТСР. Причины развития травматического стрессо. Факторы и группы риска развития ПТСР. Первичные симптомы посттравматического стрессового расстройство. Теоретические модели ПТСР. Причины развития ПТСР. Первичные симптомы посттравматического стрессового расстройства. Формы ПТСР. Диагностические
		критерии ПТСР. Направления реабилитации ПТСР.
PA3	ДЕЛ <b>3. Приклалны</b> е	основы экстремальной психологии
1 AJ,	дыл э. прикладные	Понятие и базовые принципы оказания экстренной психологической помощи. Этические принципы оказания
5	Тема 3.1. Методы оказания экстренной психологической помощи	психологической помощи в экстремальной (чрезвычайной) ситуации. Задачи оказания экстренной психологической помощи. Помощь при страхе. Помощь при тревоге. Помощь при плаче. Помощь при истерике. Помощь при апатии. Помощь при чувстве вины и стыда. Помощь при двигательном возбуждении. Помощь при нервной дрожи. Помощь при гневе, злости, агрессии. Самопомощь при острых реакциях на стресс. Роль саморегуляции в профилактике возникновения экстремальных состояний. Роль саморегуляции в коррекции экстремальных состояний. Ограничения оказания психологической помощи в экстремальной ситуации.

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
6	Тема 3.2. Профессиональная деятельность в экстремальных условиях и в условиях хронического стресса	Профотбор в «экстремальных» профессиях. Эффективность профессионального взаимодействия. Хронический стресс и профессиональные деформации и деструкции у специалистов экстремальных видов деятельности и представителей профессий, связанных с интенсивным общением с людьми. Принципы их профилактики и реабилитации специалистов.

#### Элективные дисциплины(модули) по физической культуре и спорту

## РАЗДЕЛ 1. Цели и задачи освоения элективных дисциплин (модулей) по физической культуре и спорту

**Целью** является формирование физической культуры личности и способности направленного использования разнообразных средств физической культуры, спорта для сохранения и укрепления здоровья, самоподготовки, знания основ ведения здорового образа жизни.

#### Задачи:

- -понимание социальной значимости физической культуры и спорта и их роли в развитии личности и подготовке к профессиональной деятельности;
- знание биологических, психолого-педагогических и практических основ физической культуры, спорта и здорового образа жизни;
- формирование мотивационно-ценностного отношения к физической культуре, спорту, установки на здоровый стиль жизни, физическое совершенствование и самовоспитание привычки к регулярным занятиям физическими упражнениями и спортом;
- овладение системой практических умений и навыков, обеспечивающих сохранение и укрепление здоровья, самоопределение в физической культуре и спорте;
- приобретение личного опыта повышения двигательных и функциональных возможностей, обеспечение общей и профессионально-прикладной физической подготовленности к будущей профессии и быту.

## РАЗДЕЛ 2. Планируемые результаты обучения по элективным дисциплинам (модулям) по физической культуре и спорту, соотнесенные с планируемыми результатами освоения образовательной программы

Процесс освоенияэлективных дисциплин (модулей) по физической культуре и спорту направлен на формирование следующих компетенций, которые позволят усваивать теоретический материал учебной дисциплины и реализовывать практические задачи (таблица 2.1) и достигать планируемые результаты обучения по дисциплине.

Компетентностная карта лисциплины

Таблица 2.1

Компетентностная карта дисциплины			
Категория		Индикаторы достижения компетенции	
(группа)	Формунировка	(для планирования результатов обучения по элементам	
компетенций/	Формулировка	образовательной программы и соответствующих	
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной	
ции		спецификой дисциплины)	
Самоорганизац	Способен	ИУК-7.1. Знает закономерности функционирования	
ия и	поддерживать	здорового организма; принципы распределения	
саморазвитие	должный уровень	физических нагрузок; нормативы физической	
(в том числе	физической	готовности по общей физической группе и с учетом	
здоровьесбере	подготовленности	индивидуальных условий физического развития	
жение)	для обеспечения	человеческого организма; способы пропаганды	
УК-7	полноценной	здорового образа жизни; знает сущность, виды	
	социальной и	здоровьесберегающих технологий для поддержания	
	профессионально	здорового образа жизни с учетом физиологических	
	й деятельности	особенностей организма	
		ИУК-7.2. Умеет поддерживать должный уровень	
		физической подготовленности; грамотно распределить	
		нагрузки; выработать индивидуальную программу	
		физической подготовки, учитывающую индивидуальные	
		особенности развития организма; умеет планировать	

Категория (группа)	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/		образовательной программы и соответствующих
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ции		спецификой дисциплины)
		свое рабочее и свободное время для оптимального
		сочетания физической и умственной нагрузки и
		обеспечения работоспособности.
		ИУК-7.3. Владеет методами поддержки должного
		уровня физической подготовленности; навыками
		обеспечения полноценной социальной и
		профессиональной деятельности; владеет опытом
		практических действий в сфере применения
		здоровьесберегающих технологий для поддержания
		здорового образа жизни с учетом физиологических
		особенностей организма, опытом действий в области
		соблюдения и пропаганды норм здорового образа жизни
		в различных социальных ситуациях и в
		профессиональной деятельности

#### РАЗДЕЛ 3. Место элективных дисциплин (модулей) по физической культуре и спорту в структуре образовательной программы специалитета

Элективные дисциплины (модули)по физической культуре и спорту принадлежат базовой части основной профессиональной образовательной программы по специальности 37.03.01 Психология.

В рамках элективных дисциплин (модулей) по физической культуре и спорту обучающимся выбирается любая дисциплина (модуль) из предложенных в настоящей рабочей программе.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) элективных дисциплин (модулей) по физической культуре и спорту

(общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

Таблица 4.1

Трудоемкость и виды учебной работы на очной форме обучения

3.e.	Всего		Контак	тная работа		Практич	Иная	Контроль
	часов	Занятия	Занятия с	еминарского	Контакт	еская	CP	
		лекционн	Т	типа	ная	подгото		
		ого типа			работа	вка		
			Лаборатор	Практические/	ПО			
			ные	семинарские	курсово			
					й работе			
				2 семестр				
	140	2		136				2
	140	2						зачет
				3 семестр				
	66			64				2
	00							зачет
				4 семестр				
	122			120				2
	122							зачет
				Всего по дисци	плине			

	328	2	320			6
	320	_	0_0		ı	

## Структура и содержание элективных дисциплин (модулей) по физической культуре и спорту

Таблица 4.3

Содержание элективных дисциплин\модулей

No	Наименование	Содержание элективной дисциплины (модуля)
		Содержание элективной дисциплины (модуля)
п/п	элективной	
	дисциплины	
	(модуля)	
1	Йога	Вопросы техники безопасности. Инструктаж. Методы самоконтроля состояния здоровья и физического развития. Йога - одно из самых модных направлений в фитнесе, основы которого были заложены еще в Древней Индии. Йога помогает обрести внутреннюю гармонию через физическое совершенствование тела. Учебно-тренировочные занятия по Йоге: Упражнения в данной методике представляют собой асаны (позы), что выдерживаются определенное время. Они направлены на развитие силы, выносливости и гибкости, повышение уровня энергии, улучшение осанки и обмена
		веществ.
2.	Шейпинг	Вопросы техники безопасности. Инструктаж. Методы самоконтроля состояния здоровья и физического развития. Учебно-тренировочные занятия по Шейпингу включают комплекс простых и доступных упражнений, что благодаря последовательному воздействию на мышцы и многократному повторению способствуютулучшению фигуры — они могут быть направлены как на уменьшение объемов, так и на увеличение «недостающих» округлостей. Если целью тренировок является похудение, физическиенагрузки применяются в комплексе со специальной диетой.
3.	Пилатес	Вопросы техники безопасности. Инструктаж. Методы самоконтроля состояния здоровья и физического развития. Учебно-тренировочные занятия по Пилатесу: Комплекс упражнений для любого уровня физической подготовки и не имеет противопоказаний. Его целью является создание здорового и подтянутого тела. В ходе тренировок хорошо прорабатываются мышцы живота, спины и малого таза. Систематические занятия укрепляют мышечный каркас, улучшают осанку, развивают пластику, грацию, силовую выносливость и гибкость суставов.

#### Безопасность жизнедеятельности

#### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога с учетом теоретико-методических основ безопасности жизнедеятельности.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теории, методике и технологии безопасности жизнедеятельности;
- сформировать умения и навыки применять теоретические знания и практически умения по безопасности жизнедеятельности для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики безопасности жизнедеятельности.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИ	РУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТА	ТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОИ ПРОГРАММЫ					
Категория		Индикаторы достижения компетенции					
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам					
компетенций/	компетенции	образовательной программы и соответствующих					
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной					
ции		спецификой дисциплины)					
Безопасность	Способен	ИУК-8.1. Знает научно обоснованные способы					
жизнедеятельн	создавать и	поддерживать безопасные условия жизнедеятельности, в					
ости УК-8	поддерживать в	том числе при возникновении чрезвычайных ситуаций;					
	повседневной	виды опасных ситуаций; способы преодоления опасных					
	жизни и в	ситуаций; приемы первой медицинской помощи; основы					
	профессионально	профессионально медицинских знаний; теоретические основь					
	й деятельности	и деятельности по сохранению природной среды,					
	безопасные	обеспечению устойчивого развития общества					
	условия	ИУК-8.2. Умеет создавать и поддерживать в					
	жизнедеятельност	повседневной жизни и в профессиональной					
	и для сохранения	деятельности безопасные условия жизнедеятельности;					
	природной среды,	различить факторы, влекущие возникновение опасных					
	обеспечения	ситуаций; предотвратить возникновение опасных					
	устойчивого	ситуаций, в том числе на основе приемов по оказанию					
	развития	первой медицинской помощи и базовых медицинских					
	общества, в том	знаний.					
	числе при угрозе	ИУК-8.3. Владеет навыками по предотвращению					
	и возникновении	возникновения опасных ситуаций; приемами первой					
	чрезвычайных	медицинской помощи; базовыми медицинскими					
	ситуаций и	знаниями					
	военных						
	конфликтов						

Профессиональные компетенции							
профессион на аль ных (	Трудовые функции (код, аименование)/ уровень (подуровень) свалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)					
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)					
дополнительн	ого-педагогическ	сое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и я, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»					
я з (от ко бе об ср об х с	сихологическа экспертиза оценка) омфортности и езопасности бразовательной оеды бразовательны организаций //02.7	<ul> <li>ИПК-1.4. Знать: историю и теорию проектирования образовательных систем; теории и методы педагогической психологии, историю и теорию организации образовательного процесса; методы психолого-педагогической диагностики, используемые в мониторинге оценки качества результатов и содержания образовательного процесса; процедуры и методы интерпретации и представления результатов психолого-педагогического обследования; психологической безопасности образовательной среды; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования ИПК-1.5. Уметь: разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; владеть приемами работы с педагогами и преподавателями по организации эффективных учебных взаимодействий с обучающимся и обучающихся между собой; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей), педагогов, преподавательного процесса совместно с педагогическим коллективом; использовать методы психологической оценки параметров образовательной организации; участвовать в поиске путей совершенствования образовательного процесса совместно с педагогическим коллективом; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся и ученического самоуправления</li> <li>ИПК-1.6. Владеть: опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и анализа эффект</li></ul>					

психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся; навыками оказания психологической поддержки педагогам и преподавателям в проектной деятельности по совершенствованию образовательного процесса; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

#### ПК-2. Психологопедагогичес кая помощь

Психологическа я профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовате льных программ, развитии и социальной адаптации B/02.7

ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социально-психологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию

помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности

**ИПК-2.6.** Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

ПК-3. Психологич еские услуги

Подготовка межведомственн ых команд по оказанию психологическо й помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам) А/01.7

**ИПК-3.1. Знать:** регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональной информацией между специалистами разных ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов для подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов

**ИПК-3.2.** Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); уметь подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи организациям; консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести документацию и служебную переписку; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических

1	,
	норм в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); владеть навыками выявления проблем межведомственного характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений по формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия
Организация психологическог о сопровождения и психологическо й помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам) A/04.7	ИПК-3.10. Знать: юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); типологию социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социально-правовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение ИПК-3.11. Уметь: соблюдать юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); уметь вступать в контакт и развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить психологическое обследование клиентов; проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.12. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); владеть навыками первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных работников, педагогов, специалистов органов опеки и попечительства); навыками учета выявленных социально уязвимых слоев населения и видов оказанной психологической помощи
Разработка и реализация	<b>ИПК-3.22.</b> Знать: юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и
программ	этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы,
повышения	направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; основы профилактики
психологическо	асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки
й защищенности	программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы
И	предоставления психологических услуг;
	240

предупреждения психологическог неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактическ ой и психокоррекцио нной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологическог о здоровья населения A/08.7

**ИПК-3.23.** Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической и психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы

**ИПК-3.24.** Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридических и этических основ разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; владеть навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании

Дисциплина «Безопасность жизнедеятельности» изучается в 1 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Работа психолога мультидисциплинарных командах специалистов», «Психология беженцев, маргиналов», «Методы и технологии управления социальными рисками», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

## РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

	na o mon dobate ooy temm							
3.e.	Всего		Контак	гная работа		Часы СР	Иная	Контроль
	часов		Занятия с	еминарского	Контакт	на	CP	
		Занятия	T	ипа	ная	подгото		
		лекционн	Лаборатор	Практические/	работа	вку		
		ого типа	ные	семинарские	ПО	кур.раб.		
		or o mina			курсово			
					й работе			
				1 семестр				
2	72	20	_	24	_	_	26	2
	, 2	20		2.				Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	26	2

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы					
PA3,	ДЕЛ 1. Теоретические о	сновы безопасности жизнедеятельности					
1	Тема 1.1. Введение	Введение в безопасность. Основные понятия и					
	в дисциплину	определения. Человек и среда обитания. Характерные					
	«Безопасность	состояния системы «человек - среда обитания». Понятия					
	жизнедеятельности»	«опасность», «безопасность». Виды опасностей: природные,					
		антропогенные, техногенные, глобальные. Экологическая,					
		промышленная, производственная безопасности, пожарная,					
		радиационная, транспортная, экономическая,					
		продовольственная и информационная безопасности как					
		компоненты национальной безопасности. Риск – виды и					
		характеристики. Безопасность как одна из основных					
		потребностей человека. Значение безопасности в					
		современном мире. Причины проявления опасности. Роль					
		человеческого фактора в причинах реализации опасностей.					
		Аксиомы безопасности жизнедеятельности. Законодательные					
		и нормативно – правовые основы безопасности					
		жизнедеятельности. Принципы и методы обеспечения					
		безопасности жизнедеятельности. Человек и техносфера.					

No	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
	•	Понятие техносферы. Структура техносферы и ее основных
		компонентов. Современное состояние техносферы и
		техносферной безопасности. Критерии и параметры
		безопасности техносферы.
2	Тема 1.2. Основы	Обеспечение комфортных условий для жизни и деятельности
	физиологии труда и	человека. Взаимосвязь условий жизнедеятельности со
	комфортные условия	здоровьем и производительностью труда. Климатическая,
	жизнедеятельности в	воздушная, световая, акустическая и психологическая среды,
	техносфере и	влияние среды на самочувствие, состояние здоровья и
	природной среде	работоспособность человека. Критерии комфортности. Психофизиологические и эргономические условия
		организации и безопасности труда. Комфортные условия
		труда. Влияние оптимальных условий труда на
		производительность человека. Психофизиологические и
		эргономические основы безопасности жизнедеятельности.
		Основные психологические причины ошибок и
		создания опасных ситуаций. Инженерная психология. Виды и
		условия трудовой деятельности. Виды трудовой деятельности:
		физический и умственный труд, формы физического и
		умственного труда, творческий труд. Классификация условий
		труда по тяжести и напряженности трудового процесса.
		Классификация условий труда по факторам производственной
		среды. Эргономические основы безопасности. Система
		«человек — машина — среда». Организация рабочего места.
		Идентификация и воздействие на человека вредных и опасных факторов среды обитания. Классификация негативных
		факторов природного, антропогенного и техногенного
		происхождения. Вредные и опасные негативные факторы.
		Предельно допустимые уровни опасных и вредных факторов.
		Воздействие основных негативных факторов на человека и их
		предельно- допустимые уровни. Критерии безопасности.
		Опасности технических систем: отказ, вероятность отказа,
		качественный и количественный анализ опасностей. Средства
		снижения травмоопасности и вредного воздействия
		технических систем. Основные принципы защиты от
		опасностей автоматизированных и роботизированных
		производств. Методы защиты от вредных веществ, физических полей, информационных потоков, опасностей
		биологического и психологического происхождения. Общая
		характеристика и классификация защитных средств.
PA3		овы безопасности жизнедеятельности
3	Тема 2.1. Управление	Правовые и нормативно-технические основы управления.
	безопасностью	Системы контроля требований безопасности и экологичности.
	жизнедеятельности	Нормативно-организационные требования охраны труда.
		Профессиональный отбор операторов технических систем.
		Управление безопасностью жизнедеятельности.
		Законодательные и нормативные правовые основы управления
		безопасностью жизнедеятельности. Системы законодательных
		и нормативно-правовых актов, регулирующих вопросы
		промышленной, производственной безопасности. Страхование

Nº	Наименование	Сопоружний том и
п/п	разделов и тем	Содержание темы
		рисков. Органы государственного управления и надзора в области промышленной безопасности, условий и охраны труда, чрезвычайных ситуациях. Экономические последствия и материальные затраты на обеспечение безопасности жизнедеятельности. Международное сотрудничество в области безопасности жизнедеятельности. Методы контроля и мониторинга опасных и вредных факторов. Системы контроля требований безопасности и экологичности. Система стандартов безопасности труда (ССБТ).
4	Тема 2.2. Чрезвычайные ситуации и методы защиты. Оказание само— и взаимопомощи	Чрезвычайные ситуации природного и техногенного характера. Понятие, классификация и основные причины возникновения чрезвычайных ситуаций (ЧС) природного и техногенного характера. Классификация чрезвычайных ситуаций по масштабу возможных последствий, сфере возникновения, ведомственной принадлежности. Классификация чрезвычайных ситуаций природного характера. Характеристика геологических чрезвычайных ситуаций. Характеристика итдрологических чрезвычайных ситуаций. Характеристика гидрологических чрезвычайных ситуаций. Характеристика гидрологических чрезвычайных ситуаций. Характеристика гидрологических чрезвычайных ситуаций. Характеристика гидрологических чрезвычайных ситуаций. Характеристика природных пожаров. Понятие катастрофы, аварии, потенциально опасного объекта. Классификация чрезвычайных ситуаций техногенного характера. Характеристика аварий на пожаро— и взрывоопасных объектах. Характеристика аварий на пожаро— и взрывоопасных объектах. Характеристика аварий на пожаро— и вланиямически опасных объектах. Пожары на промышленных предприятиях, в жилых и общественных зданиях, их причины и последствия. Взрывы и их последствия. Действия населения при взрывах. Транспортные аварии и их последствия. Защита и действия населения. Краткая характеристика стихийных бедствий, крупных аварий и катастроф. Понятие о ядерном оружии. Принцип устройства и действия ядерных зарядов. Поражающие факторы ядерного взрыва (воздушная ударная волна, световое излучение, проникающая радиация, радиоактивное заражение местности, электромагнитный импульс) и способы защиты от них, характеристика очага ядерного поражения. Понятие о химическом и биологическом оружии. Классификация отравляющих веществ, их боевые свойства, средства и способы применения. Средства доставки и применения отравляющих веществ (ОВ). Способы и средства защиты от химического оружия. Характеристика очага химического
		поражения. Физические и химические свойства аварийных химически опасных веществ (АХОВ). Краткая характеристика, хранение и транспортировка МОВ. Предельно допустимые поражающие концентрации. Особенности прогнозирования химического заражения в городе. Организация химической разведки и химического

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы						
		контроля в районе аварии. Приборы и устройства,						
		применяемые для их осуществления. Способы и средства						
		ликвидации последствий химически опасных аварий.						
		Рассредоточение и эвакуация. Защита населения путем						
		эвакуации. Порядок проведения эвакуации. Способы						
		эвакуации населения. Защитные сооружения. Средства индивидуальной защиты органов дыхания, средства						
		индивидуальной защиты кожи. Основные виды и их						
		характеристика. Коллективные средства защиты. Основные						
		правила оказания первой медицинской помощи. Экстренная						
		реанимационная помощь. Первая медицинская помощь при						
		кровотечениях и ранениях. Способы остановки кровотечения.						
		Правила и приемы наложения повязок на раны. Первая						
		медицинская помощь при переломах. Первая медицинская						
		помощь при ожогах. Первая медицинская помощь при						
		отморожении. Первая медицинская помощь при поражениях						
		электрическим током.						

#### Анатомия и физиология ЦНС Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере анатомии и физиологии ЦНС.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере анатомии и физиологии ЦНС;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере анатомии и физиологии ЦНС для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере анатомии и физиологии ЦНС.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Профессиональные компетенции

Код, наименование профессионал ьных компетенций	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональны й стандарт (код, наименование)	Трудовые функции (код, наименование)/уро вень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции
ПК-1 Психолого- педагогическое сопровождение	А. Психолого- педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»	Коррекционноразвивающая работа с детьми и обучающимися, в том числе работа по восстановлению и реабилитации А/04.7	ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционноразвивающей работы; современные техники и приемы коррекционноразвивающей работы и психологической помощи; закономерности развития различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными потребностями; стандартные методы и технологии, позволяющие решать коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителями-дефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимся и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы в соответствии с выделенными критериями ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления педагогами, учителями-дефектологами, учителями-логопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом развитии детей и обучающихся недостатков,

		1	T
			нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и
			реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с
			особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных
			обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования
			в сотрудничестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов
			для обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации
			(планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
	В. Оказание		ИПК-2.10. Знать: современные теории, направления и практика
	психолого-		психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и
	педагогической		приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы,
	помощи лицам с		приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы
	ограниченными		повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и
	возможностями	Психологическая	способы определения и контроля результативности психокоррекции;
	здоровья,	коррекция	стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и
	испытывающим	поведения и	коррекционно-развивающие задачи; методы и приемы наблюдения за
	трудности в	развития детей и	психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки
	освоении основных	обучающихся с	отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих
	общеобразовательн	ограниченными	форм поведения
ПК-2.	ых программ,	возможностями	ИПК-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода
	развитии и	здоровья, а также	психического развития обучающихся на различных уровнях образования в
Психолого-	социальной	обучающихся,	образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как
педагогическая	адаптации, в том	испытывающих	сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы
помощь	числе	трудности в	психологической коррекции психических особенностей личности (в
	несовершеннолетн	освоении основных	зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей,
	им обучающимся,	общеобразовательн	обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся
	признанным в	ых программ,	в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуально-
	случаях и в	развитии и	ориентированные меры по снижению или устранению отклонений в
	порядке, которые	социальной	психическом и личностном развитии обучающихся
	предусмотрены	адаптации В/04.7	ИПК-2.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов коррекционно-
	уголовно-		развивающих занятий для обучающихся, направленных на развитие
	процессуальным		интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов,
	законодательством,		снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации
	подозреваемыми,		и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями,
	обвиняемыми или		учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической
	1	1	10 , 1 , 2 , 3 , 3 , 3 , 3 , 3 , 3 , 3 , 3 , 3

	подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления		коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционноразвивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся
ПК-3. Психологическ ие услуги	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп	Организация работы по созданию системы психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы A/07.7	ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; социальную психологию, психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации и дезадаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; психологию кризисных состояний, психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения и запросы населения, органов и организаций социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения информационных консультаций; подбирать и разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению и возможностям оказания психологических услуг; использовать разные формы и методы

психологического просвещения, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно, доступно любым слоям населения излагать информацию о психологических услугах; создавать наглядные материалы для психологического просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные и другие барьеры в проведении психологического просвещения; оценивать результативность психологического просвещения, не нарушая этических норм и прав человека; владеть современными технологиями работы с информацией, сетевыми ресурсами, информационными системами и программами; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.21. Владеть: навыками разработки плана психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы; навыками доведения до сведения государственных и муниципальных органов, организаций социальной сферы информации о перечне психологических услуг и возможности их получения; навыками разработки рекомендаций для работников органов и организаций социальной сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации в получении психологической помощи; навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками проведения групповых и индивидуальных информационных консультаций о возможности получения психологических услуг; привлечения к психологическому просвещению граждан, успешно завершивших программы психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций для ее совершенствования; навыками учета проведенных работ

Дисциплина «Анатомия и физиология ЦНС» изучается в 1 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)» и др., а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			Контак	гная работа				
2 0	Всего	l F	Занятия семинарского типа		Контакт ная	Часы СР на	Иная	T.C.
3.e.	3 e l		Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	Контроль
				1 семестр				
4	144	20	-	68	-	-	20	36 Экзаме н
	Всего по дисциплине							
4	144	20	-	68	-	-	20	36

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы		
	РАЗДЕЛ 1. Общая х	арактеристика нервной системы, нервной ткани		
1	Тема 1.1. Общая характеристика нервной системы нервной системы подразделение нервной системы обывать строению и функции на центральную и периферическую, соматическую и вегетативную (автономную).			
2	Тема 1.2. Характеристика нервной ткани	Понятие нейрона, его структура. Специфические черты структуры нейрона, обусловленные его функцией. Дендриты. Понятие о дендритной зоне и перикарионе. Аксон. Немиелизированные и миелизированные волокна. Оболочки аксона. Процесс миелинизации. Понятие и виды нервных окончаний. Строение синапса. Межнейронные и нервномышечные синапсы. Классификация медиаторов. Рецепторы. Виды нейронов по количеству отростков и функциональным особенностям. Эволюционное усложнение нейронов. Нейроглия, ее свойства. Классификация нейроглии. Макроглия. Особенности структуры и функции разных видов макроглии		

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы		
		(эпендимоциты, астроциты, олигодендроциты). Строение и функции микроглии.		
	РАЗДЕЛ 2. Онтоген	ез и топография ЦНС		
3	Тема 2.1. Онтогенез ЦНС	Формирование нервной ткани в процессе онтогенеза. Ранние этапы развития зародыша человека (оплодотворение, бластуляция, ранняя гаструла, образование зародышевых листков). Формирование нервной трубки, ганглиозной пластинки, плакод и их производных Типы нервной системы у животных. Источники развития и производные нервной трубки позвоночных. Начальные этапы развития головного мозга: стадия трех мозговых пузырей, образование изгибов зачатка головного мозга, стадия пяти мозговых пузырей.		
4	Тема 2.2. Топография ЦНС, оболочки мозга	Топография ЦНС, оболочки мозга (твердая, паутинная, мягкая) их функциональное значение. Межоболочечные пространства. Понятие ликвора и ликворологические пути головного и спинного мозга. Артериальное кровоснабжение мозга, Велизиев круг, его образование, гематоэнцефалический барьер. Особенности венозного кровооттока.		
PA3	ДЕЛ 3. Спинной моз	вг. Стволовая часть мозга		
5	Тема 3.1. Характеристика спинного мозга	Спинной мозг. Форма, топография, основные отделы спинного мозга. Сегментация спинного мозга. Внутреннее строение: серое, белое вещество, центральный канал, восходящие, нисходящие и собственные пучки.  Спинномозговые нервы, их образование, группировка по отделам, ветви. Сплетения спинномозговых нервов. Шейное, плечевое, поясничное, крестцовое сплетение — образование, основные нервы и области иннервации.		
6	Тема 3.2. Характеристика стволовой части мозга. Средний и промежуточный мозг	Продолговатый мозг. Положение, функции. Внешнее и внутреннее строение.  Задний мозг. Внешнее и внутренне строение на макро- и микроскопическом уровнях. Ромбовидная ямка, ее характеристика.  Средний и промежуточный мозг. Ретикулярная формация. Основные черты ее строения. Третий мозговой желудочек; связь промежуточного мозга с системой желез внутренней секреции.		
	<u>дел 4. Большие полу</u>	ушария. Соматическая и вегетативная нервные системы		
7	Тема 4.1. Характеристика больших полушарий головного мозга	Большие полушария. Топография. Борозды и извилины. Цито- и миелоархитектоника коры. Локализация функций коры. Древняя, старая и новая кора, функциональная ассиметрия неокортекса. Базальные ядра больших полушарий. Топография миндалевидного, хвостатого ядер и полосатого тела. Понятие и функциональное значение лимбической системы. Структурная		

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы			
		организация белого вещества головного мозга.			
		Ассоциативные, коммисуральные и проекционные пути			
		головного и спинного мозга, их характеристика и			
		функциональное значение.			
		Черепномозговые нервы, их характеристика, их ветви, области			
		иннервации, развитие.			
8		Понятие соматической и вегетативной нервной системы.			
	Тема 4.2.	Вегетативные рефлекторные дуги. Симпатическая			
	нервной системы	парасимпатическая и метасимпатическая нервные, системы			
		регуляции деятельности организма. Нейрохимические			
		особенности строения нейронов автономной нервной системы.			
		Медиаторы. Стволовые центры головного мозга и гипоталамус в			
		регуляции вегетативных функций организма.			

#### История психологии Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «История психологии» является изучение закономерностей формирования и развития взглядов на психику на основе анализа различных исторических подходов к пониманию ее природы, функций и генезиса.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теоретическим и прикладным основам истории психологии;
- сформировать научные представления о возникновении и динамике развития психологических знаний в мировой и российской истории, сформировать систему знаний о развитии основных зарубежных и отечественных направлений, психологических подходов и теорий;
- сформировать систему знаний об основных этапах и условиях становления психологического знания в контексте развития науки и культуры определенного исторического периода;
- сформировать умения и навыки применять знания по истории психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере истории психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ				
Категория		Индикаторы достижения компетенции		
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам		
компетенций/		образовательной программы и соответствующих		
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной		
ции		спецификой дисциплины)		
Системное и	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления		
критическое	осуществлять	поиска, критического анализа и синтеза информации,		
мышление	поиск,	применения системного подхода для решения		
УК-1	критический	поставленных задач		
	анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический		
	информации,	анализ и синтез информации, применять системный		
	применять	подход для решения поставленных задач; анализировать		
	системный	проблемную ситуацию как систему, выявляя ее		
	подход для	составляющие и связи между ними		
	решения	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,		
	поставленных	критического анализа и синтеза информации,		
	задач	применения системного подхода для решения		
		поставленных задач; критической оценки надежности		
		источников информации; владеет опытом практических		
		действий в области системного анализа проблемных		
		ситуаций различного генезиса		

Дисциплина «История психологии» изучается в 1 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Психология и инклюзивного образования», «Психологическое вмешательство коррекция, реабилитация)», «Андрагогика», «Психологическое сопровождение родительства», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

### Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

(очная форма обучения)

				o man wopma ot	,,,			
		Контактная работа						
			Занятия с	еминарского	Контакт	Часы СР		
	часов	Всего Занятия — часов лекционн ого типа	типа		ная на подгото по вку курсово кур.раб.	Иная СР	Контроль	
3.e.			Лаборатор Практические/ ные семинарские					
					курсово й работе	кур.рао.		
				1 семестр				
2	72	20	_	24	_	_	26	2
2	12	20		27			20	Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	_	24	_	_	26	2

СТРУКТУРА И СОЛЕРЖАНИЕ ЛИСПИПЛИНЫ

<b>№</b>	Наименование	Солержание темы		
п/п	разделов и тем	аффектов и воли. Понятие о катарсисе. Классификация действий		
		и поступков, ее психологические основания.		
		Основные достижения античных врачей в исследовании мозга,		
		органов чувств и темперамента. Учение о душе в неоплатонизме		
		(Плотин). Проблема внутреннего мира в поздней античности		
		(Аврелий Августин).		
		Общая характеристика психологических воззрений в Средние		
		века в связи с социальными и идеологическими условиями эпохи.		
		Развитие психологических идей в средневековой арабоязычной		
		науке (Авиценна, Аверроэс, Альгазен). Психологические		
		проблемы познания в рамках схоластической философии. Психология Ф. Аквинского. Номинализм (Д. Скот, У. Оккам).		
		Понимание личности и путей совершенствования человека в		
		эпоху Средневековья.		
		Развитие естественнонаучного направления и искусства в эпоху		
		Возрождения. Влияние анатомических представлений на понимание		
		души и ее функций.		
		Критика Ф. Бэконом психологии Аристотеля и новое		
		понимание души. Учение об «идолах» как типичных ошибках		
		познания. Понятие о роли вспомогательных средств в процессе		
		познания.		
		Развитие психологических знаний в рамках философских учений о сознании. Проблема метода в рационалистической		
		философии Р. Декарта. Концепция человека в системе Декарта.		
		Учение о теле и идея рефлекса в объяснении поведения. Учение		
		Декарта о страстях. Историческое значение учения Декарта для		
		последующего развития психологии.		
		Решение психофизической проблемы Б. Спинозой. Проблемы		
		познания, аффектов и человеческой свободы.		
		Эпифеноменализм в учении Т. Гоббса о сознании. Дж. Локк как		
		основатель эмпирической психологии сознания.		
		Психологические идеи Г. Лейбница, значение его полемики с Дж. Локком.		
		Развитие понятия об ассоциации идей в трудах Дж. Беркли и Д.		
		Юма. Основание первой системы ассоциативной психологии Д.		
		Гартли.		
		Развитие учение Дж. Локка о сознании в трудах Э. Кондильяка,		
		Ж. Ламетри, К. Гельвеция, Д. Дидро. Постановка проблемы		
		общественной обусловленности сознания человека.		
		Естественнонаучный подход к сознанию (Ж. Ламетри, П.		
		Кабанис).		
		Психологическая мысль в России в XVIII веке. Значение трудов М.В. Ломоносова для становления отечественной		
		М.В. Ломоносова для становления отечественной психологической мысли. Психологические идеи А.Н. Радищева.		
		Психологические идеи в немецкой классической философии		
		конца XVIII – первой половины XIX века. Критика И. Кантом		
		психологических взглядов Х. Вольфа. Идеи Канта о		
		невозможности психологии как науки. Антропология Канта.		
		Априоризм в учении о познании и его влияние на психологию.		
		Учение об апперцепции и схемах воображения. Психологические		

№	Наименование	Содорумовичествия		
п/п	разделов и тем	Содержание темы		
		идеи И. Фихте о деятельности и деятельном субъекте. Идеи Ф.		
		Шеллинга о развитии природы и сознания. Антропология и		
		психология Г. Гегеля. Материалистический подход к пониманию		
2	Тема 1.2.	психики в философии Л. Фейербаха.		
2	Развитие	Становление немецкой эмпирической психологии в первой половине XIX века. Психологическая концепция И. Гербарта.		
	психологии как	Идеи Гербарта о применении математики к психологии. Учение о		
	научной отрасли о	сознании. Школа Гербарта. Теория «местных знаков» Р. Лотце.		
	сознании в период	Развитие ассоциативной психологии в XIX веке. Классический		
	до формирования	ассоцианизм Т. Брауна и Дж. Милля. Ментальная химия Дж. Ст.		
	экспериментальной	Милля. Кризис ассоцианизма в психологической концепции А.		
	психологии	Бэна. Эволюционный ассоцианизм Г. Спенсера.		
		Развитие психологических знаний в России XIX века.		
		Дискуссии о специфике собственно психологического и		
		естественнонаучного подходов к изучению психологических		
		явлений (А.И. Герцен, Н.Г. Чернышевский, П.Д. Юркевич, М.А.		
		Антонович, К.Д. Кавелин). Формирование эмпирического		
		направления (М.М. Троицкий). Педагогическая мысль в России		
		становление педагогической психологии. Учение о языке и		
	ВАЗПЕ П. 2. Вуудажаг	мышлении А.А. Потебни.		
2	РАЗДЕЛ 2. Выделение психологии в самостоятельную науку и ее развитие			
3	Тема 2.1. Становление	Развитие естествознания и формирование естественнонаучных предпосылок выделения психологии в самостоятельную науку.		
	психологии как	Основные достижения физиологии нервной системы и органов		
	самостоятельной	чувств в XIX веке. Теория специфических энергий органов		
	науки	чувств И. Мюллера. Учение о рефлексе. Исследования в области		
		зрения, слуха и осязания: факты и теории. Успехи в		
		исследовании мозга и психофизиологическая проблема.		
		Возникновение психофизики и психометрии, их значение для		
		становления экспериментальной психологии.		
		Развитие эволюционных идей в биологии и их значение для		
		психологии. Общая характеристика эволюционной теории Ч.		
		Дарвина. Пути развития сравнительной, детской и исторической		
		психологии в конце XIX века.		
		Первые программы психологии как самостоятельной науки. В.		
		Вундт и становление экспериментальной психологии. И.М. Сеченов и становление научной психологии в России.		
		Теоретическая борьба в психологии Структурализм Э.		
		Титченера. Психология акта Ф. Брентано и ее развитие в		
		европейском функционализме. Психология У. Джеймса.		
		Американский функционализм. Основные направления развития		
		психологии в России. Естественнонаучное направление (В.М.		
		Бехтерев, В.А. Вагнер, Н.Н. Ланге, И.П. Павлов). Эмпирическая		
		психология (Г.И. Челпанов). Философская психология (С.Л.		
		Франк, Н.О. Лосский, Л.М. Лопатин).		
		Развитие экспериментальной психологии и ее прикладных		
		областей. Экспериментальные исследования в области		
		восприятия, памяти, мышления, навыков. Возникновение		
		дифференциальной психологии. Исследования Ф. Гальтона в		
		области способностей и измерения интеллекта. Тесты Бинэ-		

№ п/п	Наименование	Содержание темы
11/11	разделов и тем	Симона. Экспериментальная педагогика Э. Маймана. Возникновение педологии. Приложение психологии к медицине. Приложение психологии к области промышленного производства. Возникновение психотехники. Экспериментальные исследования в зоопсихологии. Проблема соотношения теории и практики в связи с ростом прикладных исследований в
4	Тема 2.2. Зарубежная и отечественная психология периода 20 и 21 веков	Психологии.  Смысл, природа, причины и движущие силы кризиса в психологии. Возникновение основных направлений периода кризиса, закономерности их развития. Бихевиоризм как новое направление в психологии. Классический бихевиоризм Дж. Уотсона. Необихевиоризм и его варианты. Гештальтпсихология. Основные направления исследований гештальтпсихологов в области восприятия, мышления, личности. Оценка решения проблемы целостности в гештальтпсихологии. Глубинная психология. Психоанализ 3. Фрейда. Проблема бессознательного в психологии. Индивидуальная психология А. Адлера. Аналитическая психология К. Юнга. Эго-психология. Неофрейдизм и его варианты.  Французская социологическая школа. Проблема общественно-исторической обусловленности человеческой психики вофранцузской социологической школе. Концепция двух типов мышления Л. Леви-Брюля.  Описательная психология. Проблема предмета и метода психологии по В. Дильтею. Психология Э. Шпрангера.  Развитие прикладных направлений. Педология, психотехника и психоанализ в России, их судьба.  Поведенческие направления (рефлексология, реактология). Психологические взгляды М.Я. Басова. Культурно-историческая теория Л.С. Выготского. Становление деятельностного подхода. Психологические взгляды М.Я. Басова. Культурно-историческая теория Л.С. Выготского. Становление деятельностного подхода. Психологические взгляды М.Я. Гальперина. Психология установки Д.Н. Узнадзе. Теоретические дискуссии 50 – 70-х годов.  Развитие психологической теории в трудах Б.Г. Ананьева. Исследования Б.М. Теплова в области дифференциальной психологии. Пересмотр позиций советской психологии после распада СССР.  Возникновение новых отраслей психологии после второй мировой войны. Развитие междисциплинарных исследований. Состояние направлений периода открытого кризиса в области теории и практики. Концепция психического развития А. Валлона. Межкультурные исследования. Гуманистическая
		психология. Когнитивная психология. Характерные особенности современной зарубежной психологии.

#### Социология Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе усвоенных теоретических и прикладных социологических знаний, умений.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему теоретических и прикладных знаний по социологии, проведению социологического исследования;
- сформировать умения и навыки применять теоретические и прикладные знания, умения по социологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики социологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ					
Категория		Индикаторы достижения компетенции			
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам			
компетенций/	компетенции	образовательной программы и соответствующих			
Код компетен		оценочных средств; сопряжены с содержательной			
ции		спецификой дисциплины)			
Системное и критическое мышление УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска,			
	поставленных задач	критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса			
Командная	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной			
работа и	осуществлять	работы, психологию лидерства; теоретические основы			
лидерство	социальное взаимодействие и	социального взаимодействия			
УК-3	реализовывать свою роль в команде	<b>ИУК-3.2.</b> Умеет создавать команды, организовывать их работу, делегировать полномочия членам команды и распределять поручения; эффективно взаимодействовать с другими членами команды, разрешать конфликты и противоречия при деловом общении на основе учета интересов всех членов команды; создавать рабочую атмосферу, позитивный эмоциональный климат в команде; умеет определять эффективность командой работы			

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)		
		<b>ИУК-3.3.</b> Владеет навыками социального взаимодействия; опытом практических действий в сфере командной работы, опытом практических действий в сфере профилактики и разрешения личностно-деловых конфликтов; навыками разработки и реализации командной стратегии для достижения поставленной цели; навыками использования ресурсов командной работы в профессиональной деятельности психолога; владеет опытом практических действий в сфере презентации результатов работы команды		

Профессиональные компетенции

Код, наименован ие профессион аль ных компетенци й	Трудовые функции (код, наименование)/ уровень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)  ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
	А. Органи	зация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /
ПК-3. Психологич еские услуги	Организация мониторинга психологическо й безопасности и комфортности среды проживания населения A/02.7	03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере» ИПК-3.4. Знать: социальную психологию, психологию малых групп; психологию кризисных состояний; психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; национальные, этнокультурные и конфессиональные особенности и народные традиции населения; психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; документоведение ИПК-3.5. Уметь: оценивать риски и факторы социальной и психологической напряженности; организовывать работу группы специалистов по оказанию психологической помощи населению, нуждающемуся в ней по результатам мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения, с целью снижения социальной и психологической безопасности и комфортности среды проживания населения, с цельой и психологической безопасности и комфортности среды проживания населения; проводить профилактическую работу по снижению социальной и психологической напряженности с учетом данных мониторинга психологической безопасности и комфортности и комфортности с реды проживания населения; проводить индивидуальное и групповое консультирование по проблемам снижения напряженности, обнаруженной при анализе результатов мониторинга психологической безопасности и комфортности с реды проживания населения; владеть технологиями работы с информационными сетями, основным программным обеспечением, необходимым для проведения мониторинга психологической безопасности и комфортности с реды проживания населения; вести документацию и служебную переписку ИПК-3.6. Владеть: навыками разработки программ мониторинга психологической безопасности и комфортности с реды проживания населения потребностям и возможностям людей; навыками мониторинга психологической безопасности и комфортности с реды проживания населения потребностям и возможностям людей; навыками монито

психологических рисков, факторов социальной и психологической напряженности; навыками обобщения полученных данных и разработка на их основе психологических рекомендаций по минимизации негативных явлений; навыками подготовки сообщений и публикаций для средств массовой информации (СМИ) по результатам мониторинга; навыками оценки эффективности работы, проведенной по результатам мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения; учета проведенных работ

Организация психологическог о сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам) A/04.7

ИПК-3.10. Знать: основы общей и социальной психологии, психологии малых групп, психологии масс; методы и методики общей и социальной психологии; современные направления молодежных движений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию, проблемы социализации, нарушений социализации; методология проведения тренингов; возрастную психологию, геронтологию; психологию семьи и семейных кризисов; психология воспитания и педагогики; психологию кризисных состояний, рискологию, психологию экстремальных ситуаций, психология горя, потери, утраты; цели, задачи и функции организаций социальной сферы; типология социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социальноправовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение

**ИПК-3.11.** Уметь: вступать в контакт и развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить психологическое обследование клиентов; анализировать полученные в психологическом обследовании результаты, выявлять степень достоверности полученной информации, составлять психологическое заключение; адаптировать и применять зарубежный опыт работы по оказанию психологической помощи социально уязвимым группам населения; разрабатывать индивидуальные и групповые программы оказания психологической помощи клиентам; проводить психологические занятия и тренинги для разнородных групп клиентов; применять разные виды и методы индивидуального, группового психологического консультирования в соответствии с возрастом, полом и особенностями жизненной ситуации клиентов; создавать команду и работать в команде по оказанию психологической помощи клиентам;

разрабатывать психологические рекомендации с учетом конкретных задач для дальнейшей работы с клиентами; разрешать конфликты и противоречия в работе по оказанию психологической помощи клиентам; проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.12. Владеть:** навыками первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей

дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных работников, педагогов, специалистов органов опеки и попечительства); навыками подбора комплекса психологических методик, планирования и проведения обследования клиентов; навыками обобщения результатов психологического обследования, навыками оценки психологических потребностей, рисков и ресурсов клиентов, выявления психологических особенностей их социального окружения и условий жизни; навыками выявления типичных психологических проблем разных социальных групп клиентов; навыками разработки совместно с другими специалистами и клиентами "дорожных карт" с целью определения жизненных целей и задач на конкретных этапах социализации, навыками формирования норм социального поведения, в том числе в поликультурной среде: навыками разработки программ психологической помощи клиентам, в том числе с привлечением ресурсов из различных источников; навыками индивидуального или группового консультирования клиентов по выявленным у них психологическим проблемам с целью нивелирования влияния неблагоприятной среды, помощи в социализации и адаптации к условиям проживания; навыками проведения бесед (лекций), направленных на просвещение клиентов; навыками взаимодействия с социальным окружением клиентов с целью организации психологической поддержки и помощи в решении их жизненных проблем; навыками подготовки материалов по вопросам оказания психологической помощи клиентам и представление их в интернет-форумах и СМИ; навыками учета выявленных социально уязвимых слоев населения и видов оказанной психологической помощи

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Социология» изучается во 2 семестре, относится к «Части, формируемой участниками образовательных отношений» Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Философия», «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «История психологии», «Безопасность жизнедеятельности».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Девиантология», педагогика инклюзивного образования», «Социальная И «Религиоведение и психология религии», «», «Этнопсихология», «Психология беженцев, маргиналов», «Психология массовых коммуникаций», «Гендерология», мигрантов, «Конфликтология», «Современные направления молодежных движений», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			Контактная работа		•			
2 .	часов	Занятия пекционн ого типа	Занятия семинарского типа		Контакт ная	Часы СР на	Иная	V o vyrote o vy
3.e.			Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	Контроль
	4 семестр							
2	72	20	-	24	-	-	24	4 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	24	4

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
		сие основы социологии
1	Тема 1.1. Социология как наука	Объект и предмет социологии. Место социологии среди других дисциплин гуманитарного, социального и экономического цикла. Социология и психология. Социология и антропология. Социология и история. Функции социологии. Значение социологии для профессионального становления психолога. Уровни социологического знания: фундаментальная и прикладная социология, теории среднего уровня. Основные категории социологии: социальный статус, социальная роль, социализация, социальная норма, девиантное поведение, социальный контроль, культура, социальная стратификация, социальная мобильность, социальный институт. Социализация: стадии, уровни (первичная и вторичная).

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	-
		Содержание темы  Агенты и институты социализации. Десоциализация и ресоциализация. Проблемы ресоциализации в местах лишения свободы и при освобождении. Интериоризация. Инициация. Инфантилизм. Конформность.  Социальный статус. Статусный набор. Главный статус. Личный статус. Приписываемые, достигаемые и смешанные статусы. Основные и неосновные статусы. Социально-групповой статус. Несовместимость статусов.  Социальная роль и ожидания. Ролевой набор. Ролевая идентификация и дистанцирование от роли. Межстатусная дистанция. Социальный стереотип.  Разграничение понятий страна, государство и общество. Гражданское общество и политический режим.  Понятие и функции социального института.  Социальная организация; типологии. Руководство и лидерство. Номенклатура. Бюрократизм. Патернализм. Фратернализм. Партнерство. Организованная преступность. Власть и элиты. Тюрьма как институт социального контроля.  Типология общностей. Территориальные и этнические общности. Типологии социальных групп. Реальные и номинальные группы. Группы-агрегаты. Большие и малые группы (признаки, диада, триада). Группы-организации. Формальные и неформальные группы. Первичные и вторичные группы. Референтная группа. Социальный круг. Коллектив. Лидеры и аутсайдеры. Осужденные как специфическая группа. Понятие и критерии социальной стратификации. Профильстратификации. Исторические типы стратификации. Профильстратификации. Исторические типы стратификации. Пауперизация. Маргинальность. Сегрегация.  Социальная дифференциация и социальное неравенство. Экономическое неравенство и средний класс. Проблема критерия среднего класса. Средний класс в мире и в России. Бедность: абсолютная, относительная, застойная. Андеркласс. Белые и синие воротнички. Вертикальная и горизонтальная мобильность. Миграция и эмиграция. Маятниковая миграция, сезонная, временная и возвратная. Межпоколенная и
		Маргинальность. Сегрегация. Социальная дифференциация и социальное неравенство. Экономическое неравенство и средний класс. Проблема критерия среднего класса. Средний класс в мире и в России. Бедность: абсолютная, относительная, застойная. Андеркласс. Белые и синие воротнички. Вертикальная и горизонтальная мобильность. Миграция и эмиграция. Маятниковая миграция,
		внутрипоколенная мобильность. Групповая и индивидуальная мобильность. Организованная и структурная мобильность. Дистанция мобильности. Объем мобильности. Каналы вертикальной мобильности. «Социальный лифт». Демография. Урбанизация и рурализация. Виды социальных изменений: социальный прогресс, модернизация, стагнация, регресс. Реформы и революции. Теория модернизации. Органическая и неорганическая модернизации. Промышленная революция. Информационная революция. Зеленая революция. Элемент культуры.
		Культурный комплекс и институт. Ценность. Этноцентризм, национализм и ксенофобия. Культурная норма. Обычаи и традиции. Табу. Мораль и нравы. Фольклор и имитация. Формы

№ Наименование	Содержание темы
п/п разделов и тем	
	культуры: элитарная, народная и массовая. Доминирующая культура. Субкультуры и контркультуры. Делинквентная субкультура. Тюремная субкультура. Культура как фактор социальных изменений. Исторические типы культуры. Массовое сознание. Массовое действие: истерия, слухи, паника, погром, бунт. Виды толп. Основные характеристики толпы. Беспорядки и их профилактика в среде осужденных. Виды социального контроля. Агенты и институты социального контроля. Социальная норма. Санкции и их виды. Самоконтроль. Девиантное и делинквентное поведение.
<b>2</b> Тема 1.2.	О. Конт. Закон трех стадий. Позитивизм. К. Маркс.
Рема 1.2. История развития социологической мысли. Социологические теории и школы	О. Конт. Закон прех стадии. Пояниямы. К. Маркс. Экономический детерминизм. Общественно-экономические формации. Г. Спенсер. Органическая школа (эволюциюнизм). Э. Дюркгейм. Структурно-функциональный анализ. Социальный факт. Аномия. Солидарность. М. Вебер. Понимающая социология. Идеальный тип. Г. Лебон. Социальная психология. Г. Тард. Публика и толпа. Бихевиоризм. Г. Мид. Интеракционизм. П. Бурдье. Габитус. Ж. Бодрийяр. Симулякр. Постмодернизм. Р. Шюц. Феноменология. Повседневность. П.Л. Лавров. Н.К. Михайловский. Субъективная социология. М.М. Ковалевский. Типологический метод. Историкосравнительный метод. Синтетический подход. П.А. Сорокин. Т. Парсонс: социальные подсистемы.  Теории личности: зеркального Я, ролевая теория, необихевиоризм, теория референтной группы. Типы личности. О. Шпентлер: культура и цивилизация.  Н. Данилевский: теория культурно-исторических типов. Традиционное, индустриальное (Сен-Симон), постиндустриальное (Д. Белл), информационное общество. Посмодернизм (М. Фуко, Ж. Деррида). Теория конвергенции. Ф. Тённис: община и общество. Типология обществ. М. Фуко «Надзирать и наказывать. Рождение тюрьмы». «Революция менеджеров» (Дж. Бернхэм).  Теория социального действия (М. Вебер, Т. Парсонс, Дж. Мид, П.А. Сорокии). Типы социального действия. Теория «социального обмена» Дж. Хоманса. Теория аномии Мертона. Релятивизм. Стигматизация. Теория дифференцированной связи. Причины социальных изменений. Теория социального конфликта. Эволюционная теория. Теория (шклических изменений. Функционалистские теории. Системная теория. Теория социального поля (П. Штомпка). Теория (активного общества» (А. Этциони). Структурная теория (Э. Тириакьян). Теория жонцепция «столкновения цивилизаций» С. Хантингтона. Теория мирсистемного анализа И. Валлерстайна (ядро, полупериферия и периферия). Л. Морган (дикость, варварство, цивилизация). Марксизм. Исторический материализм. Институт философии АН СССР. Советская социологические ассоциация. «Социологические центры. ВЦИОМ. Левада-Центр. Фонд

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	Содержание темы
		«Общественное мнение».
PA	ЗДЕЛ 2. Прикладны	е основы социологии
3	Тема 2.1. Методы социологического исследования	Опрос. Анкета. Интервью. Выборка. Генеральная совокупность. Репрезентативность. Рандомизация. Кросскультурное исследование. Социометрия. Фокус-группа. Шкала. Наблюдение: включенное, невключенное, полевое, лаборатороное, прямое и косвенное. Эксперимент: полевой, лабораторный. Экспериментальная и контрольная группы. Зависимая и независимая переменные. Анализ документов: количественный и качественный. Контентанализ.
4	Тема 2.2. Этапы, виды, программа социологического исследования	Фундаментальные, прикладные, теоретические и эмпирические исследования. Пилотажные, описательные и аналитические исследования. Трендовые, панельные и лонгитюдные исследования.  Этапы социсследования: подготовительный, полевой и аналитический. Программа социсследования: методологическая, методическая и организационная части. Гипотеза. Значение и роль социологических исследований.

# Русский язык и основы деловой коммуникации Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе отличного владения русским языком и деловой коммуникацией.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере русского языка и основ деловой коммуникации;
- сформировать умения и навыки применять знания, умения, навыки в сфере русского языка и основ деловой коммуникации для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики русского языка и основ деловой коммуникации.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Системное и	Способен осуществлять	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации,
критическое мышление	поиск,	применения системного подхода для решения
УК-1	критический	поставленных задач
	анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический
	информации,	анализ и синтез информации, применять системный
	применять системный	подход для решения поставленных задач; анализировать
	подход для	проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними
	решения	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,
	поставленных	критического анализа и синтеза информации,
	задач	применения системного подхода для решения
		поставленных задач; критической оценки надежности
		источников информации; владеет опытом практических
		действий в области системного анализа проблемных
		ситуаций различного генезиса

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Коммуникация	Способен	ИУК-4.1. Знает теоретические основы деловой устной и
УК-4	осуществлять деловую коммуникацию в устной и письменной формах на государственном языке Российской Федерации и иностранном(ых) языке(ах)	письменной коммуникации на русском и иностранном(ых) языке(ах); социокультурные различия в формате корреспонденции на русском и иностранном(ых) языках ИУК-4.2. Умеет составлять в соответствии с нормами русского языка деловую документацию разных жанров; выполнять перевод профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русский язык и обратно; учитывать особенности делового общения в производственной и образовательной деятельности; вести деловую переписку, учитывая особенности стилистики официальных и неофициальных писем ИУК-4.3. Владеет технологией построения эффективной деловой коммуникации в устной и письменной формах; способами передачи профессиональной информации; владеет опытом практических действий в сфере перевода профессиональных текстов с иностранного(ых) на русский язык и обратно; опытом практических действии в области применения современных коммуникативных технологий, в том числе на иностранном(ых) языке(ах), для профессионального взаимодействия

Профессиональные компетенции

		профессиональные компетенции
Код,		
наименован	Трудовые	
ие	функции (код,	
профессион	наименование)/	Индикаторы достижения компетенции
аль	уровень	(сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
ных	(подуровень)	
компетенци	квалификации	
й	•	
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
А. Псих	олого-педагогическ	кое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и
дополните	ельного образовани	я, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт
	1	«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»
ПК-1		ИПК-1.7. Знать: современные теории и методы консультирования; приемы организации совместной и
Психолого-		индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными нормами их развития; этические
педагогичес		нормы организации и проведения консультативной работы; содержание работы межведомственных организаций
кое		(ресурсных центров) для информирования субъектов образовательного процесса о способах получения отраслевой
сопровожде		психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи; трудовое законодательство Российской
ние		Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые
		акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога
	Психологическо	ИПК-1.8. Уметь: владеть приемами работы с педагогами, преподавателями с целью организации эффективных
	e	взаимодействий, обучающихся и их общения в образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно
	консультирован	с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и
	ие субъектов	образовательных потребностей конкретного обучающегося; владеть способами оценки эффективности и
	образовательног	совершенствования консультативной деятельности; проводить индивидуальные и групповые консультации
	о процесса	обучающихся по вопросам обучения, развития, проблемам осознанного и ответственного выбора дальнейшей
	A/03.7	профессиональной карьеры, самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и сверстниками
		ИПК-1.9. Владеть: навыками консультирования обучающихся по проблемам самопознания, профессионального
		самоопределения, личностным проблемам, вопросам взаимоотношений в коллективе и другим вопросам;
		навыками консультирования администрации, педагогов, преподавателей и других работников образовательных
		организаций по проблемам взаимоотношений в трудовом коллективе и другим профессиональным вопросам;
		консультирования педагогов и преподавателей по вопросам разработки и реализации индивидуальных программ
		для построения индивидуального образовательного маршрута с учетом особенностей и образовательных
		потребностей конкретного обучающегося; консультирования родителей (законных представителей) по проблемам

взаимоотношений с обучающимися, их развития, профессионального самоопределения и другим вопросам; консультирование администрации образовательной организации, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) по психологическим проблемам обучения, воспитания и развития обучающихся; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

## ПК-2. Психологопедагогичес кая помощь

Психологическо консультирован ие лиц с ограниченными возможностями здоровья и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовате льных программ, развитии и социальной адаптации B/03.7

**ИПК-2.7. Знать:** современные технологии и методы консультирования; теорию, методологию психологического консультирования, классификацию методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития Приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; методы и технологии, позволяющие решать консультационные и развивающие задачи

ИПК-2.8. Уметь: применять современные методы психологического консультирования в соответствии с задачами консультирования и особенностями клиентов; консультировать администрацию образовательных организаций, организаций, осуществляющих образовательную деятельность, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) по психологическим проблемам обучения, воспитания и развития обучающихся; проводить индивидуальные и групповые консультации обучающихся с ограниченными возможностями здоровья по вопросам обучения, развития, проблемам жизненного самоопределения, самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и сверстниками; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей) и педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций; владеть приемами работы с педагогами, преподавателями с целью организации эффективных учебных взаимодействий обучающихся, их общения в образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальные программы для построения индивидуального образовательного маршрута для лиц с ограниченными возможностями здоровья с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося

**ИПК-2.9.** Владеть: навыками консультирования обучающихся по проблемам самопознания, профессионального самоопределения, личностным проблемам; консультирования преподавателей и других работников образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, по проблемам взаимоотношений с обучающимися и другим профессиональным вопросам; консультирования педагогических работников по вопросам разработки и реализации индивидуальных программ обучения для лиц с ограниченными

	возможностями здоровья и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных
	программ, развитии и социальной адаптации; консультирования родителей (законных представителей) по
	проблемам взаимоотношений с обучающимися, воспитанниками с ограниченными возможностями здоровья, а
	также находящимися в трудных жизненных ситуациях, по вопросам их профессионального самоопределения

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Русский язык и основы деловой коммуникации» изучается в 1 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Андрагогика», «Психологическое сопровождение родительства», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

на очной форме обучения

		Контактная работа			· ·			
			Занятия семинарского		Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	типа		ная	на	Иная	Контро
3.e.		лекционн ого типа	Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	ль
	1 семестр							
2	72	20	-	24	-	-	26	2 Зачет
	•			плине				
2	72	20	-	24	_	_	26	2

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

	1	уктута и содетжание дисциплины
$\mathcal{N}_{0}$	Наименование	Содоржание томи
п/п	разделов и тем	Содержание темы
Разд	ел 1. Стили деловой	коммуникации
1	Тема 1.1.	Функциональные стили современного русского литературного
	Официально-	языка. Официально-деловой стиль, сфера его функционирования.
	деловой стиль в	Дифференциация официально-делового стиля: подстили
	системе	(юридический, административный, дипломатический, обиходно-
	функциональных	деловой). Особенности официально-делового стиля: логичность,
	стилей	краткость, точность, стандартизация, нейтральный тон,
	современного	долженствующе-предписывающий характер изложения.
	русского	Стандартизация языка и технического оформления документных
	литературного	текстов. Лексические особенности официально-делового стиля:
	языка	своеобразная профессиональная лексика и фразеология,
		употребление слов в прямых конкретных значениях, отсутствие
		эмоционально-окрашенной, разговорной, просторечной лексики,
		наличие канцеляризмов, речевых стандартов (клише), наличие
		специальных слов, терминов и номенклатурных наименований,
		ограниченное употребление синонимов, употребление речевых
		единиц, выражающих волю автора документа. Грамматические
		особенности на морфологическом уровне: преобладание
		отглагольных существительных, существительных с приставкой

N₂	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	•
		не-, употребление прилагательных и причастий в функции существительных, ограниченное употребление местоимений, активное использование производных предлогов, нанизывание форм родительного падежа, преобладание кратких форм прилагательных и причастий; на синтаксическом уровне: преобладание сложных предложений, использование инфинитивных конструкций со значением долженствования, использование распространенных номинативных предложений, безличных предложений, предложений с причастными и деепричастными оборотами.
2	Тема 1.2.	Лексическая норма и лексическая ошибка. Типы лексических
	Лексические и грамматические нормы деловой документации	ошибок. Трудности словоупотребления в устной и письменной деловой речи. Нарушение лексической сочетаемости. Ошибки, основанные на смешении паронимов, синонимов, антонимов. Речевая недостаточность и речевая избыточность (понятие плеоназма и тавтологии). Иноязычные слова и трудности, связанные с их употреблением. Оправданные и неуместные заимствования. Служебный жаргон. Ошибочное употребление профессиональных и других жаргонизмов, просторечных слов, диалектизмов. Типы ошибок при употреблении фразеологизмов. Грамматические нормы современного русского литературного языка. Виды грамматических ошибок: морфологические, синтаксические. Грамматическая стилистика служебных документов. Трудные случаи практической грамматики: род несклоняемых существительных, род существительных, обозначающих людей по профессии, должности, званию, склонение нестандартных фамилий и географических названий. Формы множественного числа существительных и их окончания. Склонение количественных и порядковых числительных, употребление собирательных числительных. Грамматическое управление. Согласование подлежащего и сказуемого, сказуемого и дополнения. Употребление причастных и деепричастных
	2 H	оборотов.
3	<b>здел 2. Практически</b> Тема 2.1.	е основы деловой коммуникации
3	1 ема 2.1. Административная	Нормативно-правовые акты, регламентирующие ведение делопроизводства психолога. Понятия «документ» и «служебный
	и юридическая	документ». Виды документов: по характеру переписки
	документация в	(внутренние, внешние); по сфере функционирования
	деятельности	(управленческие, научные, технические и др.); по содержанию и
	психолога	назначению (распорядительные, отчетные, справочные и др.); по
		фактору доступности (открытого пользования, ограниченного доступа, конфиденциальные); по срокам исполнения (срочные, итоговые, периодические); оригинал/копия. Служебные документы: типология, композиционные особенности, реквизиты. Основные требования к оформлению документов: логичность и структурированность изложения, унификация языковых средств, точность, лаконизм, достаточность информационного сообщения, ясность, грамотность. Язык и стиль организационных, распорядительных, информационносправочных документов и документов по личному составу.

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
		Этапы развития делопроизводства в России. Интернациональные свойства официально-деловой письменной речи. Правила редактирования документов.
4	Тема 2.2. Эффективность деловой коммуникации психолога	Основные единицы речевого общения: речевое событие, речевая ситуация, речевое взаимодействие. Структура речевой коммуникации.  Речь в межличностном общении: особенности речи в межличностном общении, речь и самораскрытие, речь и самооценка, роль слушающего. Принципы речевого взаимодействия и эффективного общения: последовательности, предпочитаемой структуры, кооперации, вежливости, равной безопасности, децентрической направленности, адекватности того, что воспринято, тому, что сказано. Речевая агрессия и способы ее преодоления. Невербальные средства общения. Особенности профессионального общения психолога. Речь в социальном взаимодействии: особенности речевого поведения в социально ориентированном общении, речь и социализация, речь как средство утверждения социального статуса, общие закономерности речи в условиях массовой коммуникации.  Подготовка и реализация профессионального коммуникативного акта: анализ аудитории, отбор материала, выстраивание композиции, подготовка текста, реализации речи. Речевая аргументация: логические. психологические. этические

## Педагогика и психодидактика Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «Педагогика и психодидактика» является ознакомление обучающихся с системой основных теоретических и методических педагогических и психодидактических знаний, формирование практических педагогических и психодидактических умений и навыков для дальнейшего их применения в профессиональной сфере.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере педагогических и психодидактических основ практической психологии;
- сформировать умения применять педагогические и психодидактические знания для решения профессиональных задач;
  - сформировать умения работать с методической документацией;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных педагогических и психодидактических проблем.

РАЗДЕЛ **2.** ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции  (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
Системное и критическое	Способен осуществлять	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации,
мышление УК-1	поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	применения системного подхода для решения поставленных задач  ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними  ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач;

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции  (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
		критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Самоорганиза ция и саморазвитие (в том числе здоровьесбере жение) УК-6	Способен управлять своим временем, выстраивать и реализовывать траекторию саморазвития на основе принципов образования в течение всей жизни	иук-6.1. Знает теоретические основы процессов саморазвития, самореализации, самоменеджмента, самоорганизации; знает принципы образования в течение всей жизни; возможные перспективы своей профессиональной карьеры; взаимосвязь своей профессии с другими смежными профессиями  иук-6.2. Умеет управлять свои временем; оценивать временные и ресурсные дефициты на основе самоанализа, рефлексии, определять направления работы по восполнению дефицитов; умеет выстраивать и реализовывать траекторию саморазвития на основе принципов образования в течение всей жизни  иук-6.3. Владеет навыками тайм-менеджмента; способами приобретения новых знаний и навыков профессиональной деятельности; владеет опытом практических действий в сфере определения приоритетов своего профессионального роста
Инклюзивная компетентнос ть УК-9	Способен использовать базовые дефектологически е знания в социальной и профессионально й сферах	<b>ИУК-9.1.</b> Знает теоретические основы инклюзии в образовании и профессиональной деятельности специалистов социономического («помогающего») профиля <b>ИУК-9.2.</b> Умеет использовать базовые дефектологические знания в социальной и профессиональной сферах; консультировать участников образовательного процесса по вопросам инклюзии; умеет планировать и осуществлять профессиональную деятельность с лицами, имеющими инвалидность или ограниченные возможности здоровья. <b>ИУК-9.3.</b> Владеет опытом практических действий в

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции  (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
		сфере применения базовых дефектологических знаний в социальной и профессиональной сферах; навыками организации инклюзивного учебно-воспитательного процесса; владеет навыками взаимодействия с лицами, имеющими ограниченные возможности здоровья, или инвалидность в социальной и профессиональной сферах.
Гражданская позиция УК-11	Способен формировать нетерпимое отношение к коррупционному поведению	<ul> <li>ИУК-11.1. Знает действующие правовые нормы, обеспечивающие борьбу с коррупцией в различных областях жизнедеятельности; знает теоретические основы и способы профилактики коррупции и формирования нетерпимого отношения к ней</li> <li>ИУК-11.2. Умеет формировать нетерпимое отношение к коррупционному поведению; умеет планировать, организовывать и проводить мероприятия, обеспечивающие формирование гражданской позиции и предотвращение коррупции в обществе</li> <li>ИУК-11.3. Владеет навыками соблюдения правил общественного взаимодействия на основе нетерпимого отношения к коррупции; владеет опытом практических действий в сфере организации и проведения мероприятий, обеспечивающих формирование гражданской позиции и предотвращение коррупции в обществе</li> </ul>

# Профессиональные компетенции

Код, наименован ие профессион аль ных компетенци й	Трудовые функции (код, наименование )/уровень (подуровень) квалификаци и	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)			
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)			
		е сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и , сопровождение основных и дополнительных образовательных программ/ 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»			
	Психолого- ИПК-1.1. Знать: профессиональную этику; международные нормы и договоры в области прав ребенка				
	педагогическое	образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской			
ПК-1	и методическое образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организа сопровождение реализации стандарты общего образования				
Психолого- педагогичес кое сопровожде ние	основных и дополнительны х образовательн ых программ A/01.7	<b>ИПК-1.2</b> . <b>Уметь:</b> соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе психолого-педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательных программ; уметь разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся <b>ИПК-1.3. Владеть:</b> навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-			

деонтологических норм в процессе психолого-педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательных программ; владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ

**ИПК-1.4. Знать:** международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

Психологическ ая экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательно й среды образовательн ых организаций A/02.7

**ИПК-1.5.** Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций; уметь разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся и ученического самоуправления

**ИПК-1.6. Владеть:** навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессиональнодеонтологических норм в процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций;

владеть опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

# ПК-2. Психологопедагогичес кая помощь

Психологическ oe просвещение субъектов образовательно го процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченным возможностями здоровья, детей обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной

ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

**ИПК-2.2.** Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных

_	
адаптации	организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными
B/01.7	исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского
D/U1./	возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в
	освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками
	ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций,
	осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными
	условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся,
	испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной
	адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской
	работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и
	обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и
	социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных
	организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками
	оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть
	навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными
	возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных
	общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения
	профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и
	отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /

03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

Психологич еские	Психологическ ое сопровождение	прав детей; проблемы со (дезадаптация, депривация)		
услуги	процессов, связанных с образованием и	<b>ИПК-3.17. Уметь:</b> уметь процессов, связанных с об разными категориями клие		

ПИ 2

**ИПК-3.16. Знать:** законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях;

**ИПК-3.17. Уметь:** уметь соблюдать юридические и этические основы психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); уметь общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов;

деятельностью замещающих семей (клиентов)

A/06.7

проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.18.** Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; владеть навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Педагогика и психодидактика» изучается в первом и втором семестрах, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 8 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Андрагогика», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

#### очная форма обучения

	Bcero	Контактная работа			Часы СР			
3.e.		лекнион	Типа		Контакт ная работа	на подгото	Иная СР	Контроль
	часов	ного	Лаборатор	Практические/	_	вку курс. работы	CI	
		типа	ные	семинарские	й работе			
				1 семестр				
4	144	40	-	52	-	-	50	2 Зачет с оценко й
				2 семестр				
4	144	40	-	52	-	-	16	36 Экзаме н
				Всего по дисци	плине			
8	288	80	-	104	-	-	66	38

# очно-заочная форма обучения

3.e.		Всего	,	e.	<b>.</b>	e.		лекцион	Типа		Контакт ная работа	Часы СР на подгото вку	Иная СР	Контроль
					ного типа	Лаборатор ные	Практические/ семинарские	по курсово й работе	курс. работы	CI				
				1 семестр										
4	144	40	-	52	-	-	48	4 Зачет с оценко й						
				2 семестр										
4	144	40	-	52	-	-	16	36 Экзаме н						
	Всего по дисциплине													
8	288	80	-	104	-	-	64	40						

# СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы			
PA3,	<b>ДЕЛ 1. Педагогика</b>	как наука и область практической деятельности			
1	Тема 1.1.	Педагогика как область гуманитарного знания. Объект,			
	Педагогика в	предмет, функции, цели и задачи педагогики. Структура			
	системе наук о	педагогической науки (дидактика; теория воспитания; социальная			
	человеке	педагогика; педагогический менеджмент; дошкольная педагогика;			
		школьная педагогика; педагогика профессионального			
		образования; коррекционная педагогика (тифлопедагогика,			
		сурдопедагогика, олигофренопедагогика); семейная педагогика;			
		этнопедагогика; военная педагогика и др.), взаимосвязь с другими			
		научными отраслями. Методы педагогического исследования			

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
		(виды наблюдений; контент-анализ; виды эксперимента; беседа и интервью; анкетирование), педагогический мониторинг.
		Категориальный аппарат педагогики как структура, отображающая педагогическую реальность в ее целостности и специфичности. Педагогическая категория как предельно широкое педагогическое понятие, включающее в себя иерархический ряд понятий различной сложности, объединенных единством содержания. Педагогическое понятие как отражение в обобщенной форме существенных признаков и свойств педагогического явления. Категории, понятия и термины, используемые в педагогике. Требования, предъявляемые к научной (в том числе и педагогической) терминологии. Характеристика основных категорий педагогики: образование, воспитание, обучение, педагогическая деятельность, педагогическое взаимодействие, педагогическая система,
2	Тема 1.2.	педагогическая технология, педагогическая задача.
2	Педагогика как	Виды исследований в педагогике. Этапы исследований. Программа научного исследования в педагогике и ее основные
	область	разделы. Основные характеристики научного исследования.
	практической	Логика педагогического исследования как последовательность
	деятельности	осуществления его этапов (эмпирического, гипотетического,
		экспериментально-теоретического, прогностического). Основные
		методы педагогических исследований. Эксперимент в педагогике,
		его разновидности и этапы. Проблема внедрения результатов педагогического исследования в практику. Педагогическое общение и его место в профессиональной деятельности учителя. Проблема взаимодействия педагогов и учащихся в истории и в современной теории и практике. Концепция воспитанника в педагогическом сознании учителя. Варианты восприятия воспитателем воспитанника. Взаимопонимание. Характеристика педагогического общения. Качества личности учителя, значимые для продуктивного педагогического общения. Функции педагогического общения. Вербальное, интерактивное, перцептивное общение. Стили общения и отношений и их влияние на развитие личности и коллектива. Психологические барьеры в педагогическом взаимодействии и пути их преодоления. Психологическая защита учителя. Пути совершенствования речевого поведения учителя. Подготовка к речевому высказыванию на уроке, во внеурочной деятельности, на родительском собрании, на педсовете, на методобъединении. Педагогическая этика и такт как основополагающие элементы педагогического общения. Истоки педагогической этики. Категории педагогической этики: педагогической долг,

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы	
		педагогическая справедливость, профессиональная честь и достоинство, педагогическая совесть. Критерии педагогической морали и ее содержание. Функционирование педагогической морали. Условия овладения учителем педагогическим тактом.	
PA3	∟ ЛЕЛ 2. Система обр	разования Российской Федерации и ее характеристика	
3	Тема 2.1. Сущность и структура системы непрерывного образования	Роль и место образования в современном мире. Образование как общечеловеческая ценность. Образование как социокультурный феномен и педагогический процесс. Человек, общество и государство как заинтересованные субъекты образования. Образование как целенаправленный процесс воспитания и обучения в интересах человека, общества и государства. Образование как педагогический процесс и его результат. Система образования Российской Федерации и ее характеристика. Основные положения «Закона об образовании в Российской Федерации». Типы образовательных учреждений (организаций) в России. Многоступенчатая система высшего образования: бакалавр, специалист, магистр. Перспективы развития системы образования в России. Цели, содержание, структура непрерывного образования, единство образования и самообразования. Непрерывное образование как потребность времени. Цели, содержание, структура непрерывного образования. Новые функции и направления деятельности образовательных учреждений в изменяющемся мире. Возможности новых информационных технологий и Интернета в реализации идеи непрерывного образования. Дистанционное образование. Единство образования и самообразования. Основы государственной политики в области модернизации образования в Российской Федерации. Национальная доктрина образования в Российской Федерации. Образовательные стандарты нового поколения. Документы, определяющие направление развития системы образования РФ. Их инновационный характер и направленность. Законодательство, регулирующее отношения в области образования. Права ребенка и формы его правовой защиты в законодательстве Российской Федерации. Особенности правового обеспечения профессиональной педагогической деятельности. Нормативно-правовые и организационные основы деятельности образовательных учреждений.	
4	Тема 2.2. Управление образовательными	Основные понятия общей теории социального управления: социальное управление; объекты и субъекты социального управления; управленческое решение, управляемость, управленческая деятельность. Виды управленческой деятельности	

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы	
	системами	(функции управления), ее типы, цель и структура. Циклы и основные модели управления (линейная, функциональная, проектная, матричная, др.). Управление образовательными системами как разновидность социального управления. Государственно-общественная система управления образованием. Органы управления образованием в РФ, их функции. Сущность и основные принципы управления педагогическими системами. Основные функции управления образовательными учреждениями. Взаимодействие социальных институтов в управлении педагогическим процессом. Методы управления образовательными системами.	
-	РАЗДЕЛ 3. Псиході	идактика. Дидактические системы.	
5	Тема 3.1.	Особенности изучения раздела "Психодидактика". Развитие	
	Тема 3.1. Психодидактика Педагогическог Психодидактика Педагогического Процесса Педагогического Педагогического Педагогического Процесса Педагогического Педагогического Педагогического Педагогического Педагогического Педагоги		
6	Тема 3.2.	Дидактика как наука о сущности и закономерностях учебного	
	Дидактические системы	процесса. Функции дидактики и задачи на современном этапе. История развития дидактических идей, современные концепции и их трактовка. Характеристика категории «обучение» (вариативность определений; функции обучения). Сущность, движущие силы, противоречия и логика процесса обучения. Закономерности и принципы обучения. Анализ современных дидактических концепций. Единство образовательной, воспитательной и развивающей функций обучения. Проблемы целостности учебно-воспитательного процесса. Двусторонний и личностный характер обучения. Единство преподавания и учения.	

Nº II/II	Наименование разделов и тем	Содержание темы	
11/11		обучения: характеристика леятельности обучаемого и	
п/п	разделов и тем	обучения; характеристика деятельности обучаемого и обучающегося. Современные модели организации обучения. Индивидуализация и дифференциация обучения и воспитания как путь гуманизации педагогического процесса. Дифференциация учащихся по способностям и уровню развития, возрастным и половым особенностям. Проблемы обучения и воспитания одарённых детей. Психологические основы учебного процесса: мотивы учения школьников, их развитие и формирование; познавательный интерес и его место в обучении; развитие познавательной активности и самостоятельности учащихся; формирование учебной деятельности. Понятие «содержание образования». Дидактические теории формирования содержания образования (теория дидактического энциклопедизма; теория дидактического утилитаризма; теория функционально-операциональной структуризации). Источники и факторы формирования содержания образования. Учебный план образовательного учреждения. Содержание образования как фундамент базовой культуры личности. Государственный образовательный стандарт. Базовая, вариативная и дополнительная составляющие содержания образования. Понятие о формах организации обучения и основания их классификации. Формы обучения, их классификация и характеристика. Индивидуальные, индивидуально-групповые и групповые формы обучения. Возникновение и развитие классно-урочной системы обучения. Урок — основная форма организации обучения в средней школе. Дидактические, воспитательные, развивающие и организационные требования к уроку. Структура урока и его элементы. Особенности построения различных типов уроков.	
		Типы уроков по дидактической цели: сообщение новых знаний, формирование и закрепление умений и навыков, повторения, обобщающий, контрольный, комбинированный. Нестандартные уроки: турнир, версия, бенефис, парад парадоксов, урок без темы, урок синтеза и др. Организация коллективно-групповой работы на уроке. Подготовка учителя к уроку. Тематическое и поурочное планирование учебного материала. Планирование результатов обучения. Экскурсии. Виды учебных экскурсий, методика их проведения. Практические занятия. Домашняя самостоятельная работа учащихся, ее своеобразие и значение. Виды домашних учебных заданий. Обучение без домашних заданий. Вариативность и творческий характер домашних заданий. Дополнительные и вспомогательные формы организации педагогического процесса: лекция, семинарские, практические и лабораторные занятия, диспут, конференция, зачет, экзамен, факультативные занятия, консультация. Методы обучения, их	
		классификация и характеристика. Средства обучения и их классификация. Взаимосвязь методов осуществления педагогического процесса и условия их оптимального выбора. Понятия "дидактическая система". Сущность психологической концепции и дидактической модели. Основные компоненты	

Nº	Наименование	Содержание темы		
п/п	разделов и тем	Содержание темы		
		дидактической системы. Типы обучения. Ассоциативная психологическая концепция: обучение как управление процессом накопления знаний. Традиционное обучение как дидактическая система, основанная на ассоциативной концепции. Сущностные признаки традиционного обучения (принципы, формы, методы, средства, содержание обучения и др.). Истоки возникновения концепции проблемного обучения. Психологическая сущность проблемного обучения, его отличия от традиционного обучения. Проблемная ситуация, ее структура, способы создания. Методы проблемного обучения. Использование проблемного обучения в современных дидактических системах. Сущность программированного обучения и его виды. Алгоритмизация обучения. Компьютерное обучение. Дети и ЭВМ. Новые информационные технологии в образовании. Мультимедиа технологии. Психологические аспекты дифференцированного обучения. Внешняя и внутренняя дифференциация. Уровневая, профильная и другие виды дифференциации. Критерии и способы дифференциации. Индивидуализация обучения		
PA3				
7	Тема 4.1. Технологии обучения	Современные образовательные технологии. Личность ребенка как объект и субъект в образовательной технологии. Основные качества современных образовательных технологий. Традиционное обучение. Авторские образовательные технологии. Зарубежные концепции обучения: репродуктивные и поисковые ориентации в зарубежной педагогике. Обучение как игра, обучение как дискуссия. Инновационные технологии обучения в условиях информатизации образования. «Компьютерная революция» конца XX века и проникновение информационных технологий в образование. Последствия информационных технологий в образование. Последствия информацион образования. Информационная компетентность преподавателя как условие эффективного использования в профессиональной деятельности информационных ресурсов и формирования информационно-образовательного пространства. Моделирование учебных занятий с использованием информационных средств обучения. Дистанционное образование и глобальный рынок образовательных услуг. Сущность дистанционных образовательных технологий. Порядок разработки и использования дистанционных образовательных технологий. Порядок разработки и использования дистанционных учебного назначения, автоматизированные обучающие системы (АОС) по различным учебным дисциплинам. Инновации в дистанционном образовании. Интернет-образование как средство социализации лиц с особыми нуждами.		

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы		
8	Тема 4.2. Технологии воспитания	Понятие педагогических технологий. Критерии технологичности: концептуальность, системность, управляемость, эффективность, воспроизводимость. Научные основы педагогической технологии: философские, психологические, социально-педагогические концепции усвоения опыта (ассоциативно-рефлекторная, теория формирования понятий, деятельностная теория ученья, теория содержательного обобщения, теория поэтапного формирования умственных действий, бихевиористские теории научения, гештальттеория усвоения, суттестопедическая концепция обучения, теория иейролингвистического программирования). Источники педагогических технологий. Классификация педагогических технологий. Классификация педагогических технологий. по уровню применения, по философской основе, по ведущему фактору психического развития, по концепции усвоения, по ориентации на личностные структуры, по характеру содержания и структуры, по организационным формам, по типу управления познавательной деятельностью, по подходу к ребенку, по доминирующему методу, по категории обучающихся. Репродуктивные, продуктивные, апторитмические педагогические технологии. Технология организации развивающей деятельности. Технология педагогического взаимодействия. Технология учета и анализа результатов педагогического процесса. Технология игры и игровых действий в педагогическом процессе. Технология педагогической оценки. Попятие педагогической оценки и ее место в педагогическом взаимодействии. Технология педагогической оценки. Допятие педагогической оценки и наказаний; унижающих достоинство личности; несерийность наказаний; унижающих достоинство личности; несерийность наказаний, унижающих достоинство личности; несерийность наказании. Случаи, исключающие наказание: неумение, положительный мотив, аффект, раскаяние, страх, оплошность. Метод "естественных последствий" как наказание. Технология поощрения: сравнение ребенка с самим собой, учет мотива действия, малые меры положительной оценки, использование внешних достоинств в целях проявления внутренних. Метод "естественных последствий" как поощр		
		организации групповой деятельности. Создание психологического		

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы	
		сохранении и совершенствовании.	
PA3	<u>ДЕЛ 5. Воспитание</u>	в целостном педагогическом процессе	
9	Тема 5.1. Основы	Воспитание как общественное явление и педагогический	
	теории	процесс. Воспитание как важнейшая функция общества.	
	воспитания	Социально-исторический характер содержания воспитания.	
		Основные направления воспитания (нравственное, эстетическое,	
		правовое, трудовое, физическое, экологическое, половое и др.) и	
		их характеристика. Нравственное воспитание как основа	
		формирования личности. Воспитание как педагогический процесс	
		и его результат. Социально-психологическая защищенность	
		человека и его активная жизненная позиция как важный результат	
		воспитания. Воспитание как социально организованный процесс	
		интеграции человеческих ценностей. Воспитание как процесс	
		целенаправленного развития личности. Взаимосвязь воспитания и развития. Целенаправленность как сущностная характеристика	
		процесса воспитания. Социальное пространство воспитательного	
		процесса. Среда обитания ребенка и ее роль в развития личности.	
		Педагогизация среды как фактор воспитания и условие развития	
		личности. Самовоспитание в структуре процесса формирования	
		личности. Понятие цели воспитания. Цель воспитания	
		подрастающего поколения как прерогатива государства.	
		Социально-историческая детерминированность целей воспитания.	
		Цель и задачи воспитания. Проблема цели воспитания в трудах	
		отечественных и зарубежных педагогов. Гуманистическое	
		воспитание как воспитание, целью которого является гармоничное	
		развитие личности. Понятие гармонически развитой личности.	
		Формирование гармонично-развитой личности как основная цель	
		современного воспитания и его составные части. Воспитательные	
		цели и воспитательные идеалы. Воспитательный процесс:	
		содержание и механизмы воспитания гармонически развитой	
		личности. Динамичность цели в воспитательном процессе.	
		Реализация целей воспитания в деятельности педагога. Критерии	
		достижения цели воспитания.	
10	Тема 5.2. Методы	Воспитание как целостный процесс, принципы, специфические	
	и виды	особенности процесса воспитания. Характеристика видов	
	воспитания	воспитания (физическое, интеллектуальное, трудовое,	
		экономическое, экологическое воспитание, нравственное,	
		духовное, гендерное, эстетическое, правовое, патриотическое	
		воспитание и др.). Методы воспитания, различные классификации	
		методов воспитания, их характеристика. Сущность методов	

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы  воспитания и их классификация. Методы формирования сознания личности. Методы организации деятельности и формирования опыта общественного поведения личности. Методы стимулирования и мотивации деятельности и поведения личности. Методы контроля, самоконтроля и самооценки в воспитании. Условия оптимального выбора и эффективного применения методов воспитания.			
PA3	ЛЕЛ 6. Теории и пр				
11	Тема 6.1. Детский коллектив в процессе формирования личности	, T			
12	Тема 6.2. Учитель	Воспитательная система школы. Гуманистические			
	как классный руководитель	воспитательные системы в историческом развитии. Современные авторские воспитательные системы. Классный руководитель в современной воспитательной парадигме. Виды и формы планирования воспитательной работы в классе. План по целевым программам воспитания, по видам деятельности, по "ключевым делам". Технология разработки. Структура планов. Требования к планам воспитательной работы. Классификация форм организации воспитательного процесса по количеству участников,			

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы	
		по видам деятельности. Характеристика отдельных форм: КТД, утренники, праздники, устный журнал, "свечки", "огоньки", вечера-встречи, классные часы, экскурсии, гостиные, изостудии, театры, клубы, турниры и т.п. Диагностика уровня воспитанности, социализации и развития личности ребенка и его коррекция.	
PA3,	ДЕЛ 7. Основы семе	ейной педагогики	
13	Тема 7.1.  Семья как субъект педагогического взаимодействия и социокультурная среда воспитания и развития личности	Семья как социокультурная среда воспитания и развития личности (вариативность определений семьи; функции семьи; типология семей; проблемы института семьи в современном обществе и др.). Стадии развития семьи и последовательное изменение семейных ролей. Родительские позиции. Типология родительских отношений. Стили семейного воспитания, методы семейного воспитания, их классификация и характеристика; барьеры и ошибки семейного воспитания. Причины и признаки дестабилизации семейных отношений. Нравственные ценности и психологический климат в семье. Влияние семейных конфликтов на воспитание детей. Преодоление семейных конфликтов. Семья как среда обитания ребенка и воспитательная среда. Семейное воспитание в различные периоды развития общества. Типы семейного воспитания. Стили семейного воспитания. Методы воспитания детей в семье.	
14	Тема 7.2. Психолого- педагогическая поддержка семьи	Взаимосвязь школы и семьи. Общность целей и содержания воспитания в школе и в семье. Возникающие противоречия. Педагогическое просвещение родителей. Формы работы школы с семьей. Основные функции классного руководителя в работе с родителями учащихся. Педагогика и этика взаимоотношений школы и семьи. Взаимодействие всех воспитательных структур по месту жительства.  Взаимодействие семьи, образовательных и культурных учреждений в воспитании детей. Психолого-педагогическая поддержка семьи.	
PA3,	ДЕЛ 8. Основы соці	иальной педагогики	
15	Тема 8.1. Социализация как категория социальной педагогики	Социализация как категория социальной педагогики. Характеристика факторов социализации: мегафакторы, макрофакторы, мезофакторы, микрофакторы. Религия как категория социальной педагогики (вариативность определений; функции религии в обществе и в жизни человека; виды религиозных учений; проблемы деструктивных религиозных сект в современном мире). Этнос, нация как категории социальной педагогики (определения; витальные и ментальные характеристики этнических особенностей; народные игры,	

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
16	Тема 8.2.	национальные традиции, этнокультурные праздничные обычаи, их использование в воспитании и обучении личности и др.). Субкультура как категория социальной педагогики (определение; функции; классификация, примеры).  Девиантное поведение как категория социальной педагогики
	Девиантное поведение как категория социальной педагогики	(определение; виды девиаций, их характеристика и др.). Норма и отклонение в развитии человека. Кризисы развития детей. Критерии «нормы-аномалии». Классификация девиаций и детей и подростков с особыми нуждами в образовании. Характерологические и поведенческие отклонения в развитии детей и подростков. Коррекционно-педагогическая деятельность как специфический вид педагогической деятельности. Сущность, принципы, содержание коррекционно-педагогической деятельности. Снижение эмоциональной напряжённости у детей и подростков. Тревожность: диагностика, коррекция. Депрессивные состояния у детей и подростков и пути предупреждения. Преодоление депривации и фрустрации у детей и подростков. Асоциальное поведение детей и подростков и социальная запущенность. Преодоление лживости, грубости и сквернословия. Бродяжничество и попрошайничество и пути их преодоления и предупреждения. Профилактика алкоголизма и наркомании в детско-подростковой среде и пути преодоления и коррекции. Курение детей и подростков и возможные пути противодействия. Детская и подростковая проституция и сексуальные девиации и пути их предупреждения. Иждивенчество как личностная характеристика и пути его предупреждения. Внутридеструктивное поведение детей и подростков и его предупреждение и коррекция (суицид, экстремальные увлечения, виктимное поведение, конформистское, нарциссическое и аддиктивное поведение). Аффективные, агрессивные и импульсивные дети.

## Психологияразвития и возрастная психология РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психологии развития и возрастной психологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере психологии развития и возрастной психологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психологии развития и возрастной психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психологии развития и возрастной психологии.

Раздел 2. Планируемые результаты обучения по дисциплине, соотнесенные с

планируемыми результатами освоения образовательной программы

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Командная	УК-	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной
работа и	3	осуществлять	работы, психологию лидерства; теоретические
лидерство		социальное	основы социального взаимодействия
		взаимодействи	ИУК-3.2. Умеет создавать команды, организовывать
		еи	их работу, делегировать полномочия членам команды
		реализовывать	и распределять поручения; эффективно
		свою роль в	взаимодействовать с другими членами команды,
		команде	разрешать конфликты и противоречия при деловом общении на основе учета интересов всех членов команды; создавать рабочую атмосферу, позитивный эмоциональный климат в команде; умеет определять
			эффективность командой работы
			ИУК-3.3. Владеет навыками социального
			взаимодействия; опытом практических действий в
			сфере командной работы, опытом практических
			действий в сфере профилактики и разрешения
			личностно-деловых конфликтов; навыками
			разработки и реализации командной стратегии для
			достижения поставленной цели; навыками
			использования ресурсов командной работы в
			профессиональной деятельности психолога; владеет
			опытом практических действий в сфере презентации
			результатов работы команды
Самоорган	УК-	Способен	ИУК-6.1. Знает теоретические основы процессов
изация и	6	управлять	саморазвития, самореализации, самоменеджмента,
саморазвит		СВОИМ	самоорганизации; знает принципы образования в
ие (в том		временем,	течение всей жизни; возможные перспективы своей
числе		выстраивать и	профессиональной карьеры; взаимосвязь своей
здоровьесб		реализовывать	профессии с другими смежными профессиями
ережение)		траекторию	ИУК-6.2. Умеет управлять свои временем; оценивать
		саморазвития	временные и ресурсные дефициты на основе
		на основе	самоанализа, рефлексии, определять направления
		принципов	работы по восполнению дефицитов; умеет

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		образования в течение всей жизни	выстраивать и реализовывать траекторию саморазвития на основе принципов образования в течение всей жизни ИУК-6.3. Владеет навыками тайм-менеджмента; способами приобретения новых знаний и навыков профессиональной деятельности; владеет опытом практических действий в сфере определения приоритетов своего профессионального роста

Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/урове нь (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)			
,	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)				
А. Психолого	А. Психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях				
общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных					
образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт					
«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»					

ПК-1 Психологопедагогическое сопровождение Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса A/06.7

ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся

ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций

ИПК-1.18. Владеть: ознакомления навыками преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и профессиональной результатах своей деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников

обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2 Психологопедагогическая помощь Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательн ых программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации

образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

#### ПК-3 Психологическ ие услуги

Организация работы по созданию системы психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы A/07.7

ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; социальную психологию. психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации и дезадаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; кризисных состояний, психологию экстремальных психологию ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение

ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения и запросы населения, органов и организаций социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения информационных консультаций; подбирать и разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению и возможностям оказания психологических услуг; использовать разные формы и методы психологического просвещения, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно, доступно любым слоям населения излагать информацию о психологических услугах; создавать наглядные материалы для психологического просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные и другие барьеры в проведении психологического просвещения; оценивать результативность психологического просвещения, не нарушая этических норм и прав человека; владеть современными технологиями работы с информацией, сетевыми информационными системами и программами; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.21. Владеть: навыками разработки плана психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы; навыками доведения до сведения государственных и муниципальных органов, организаций социальной сферы информации о перечне психологических услуг и возможности их получения; навыками разработки рекомендаций для работников органов и организаций социальной сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации в получении психологической помощи; навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками проведения групповых и индивидуальных информационных консультаций о возможности получения психологических услуг; привлечения к психологическому просвещению граждан, успешно завершивших программы психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций для совершенствования; навыками учета проведенных работ

#### Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Психология развития и возрастная психология» изучается в 8 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Философия», «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «История психологии», «Безопасность жизнедеятельности». Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Девиантология», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Социальная психология», «Религиоведение и психология религии», «Этнопсихология», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», «Психология массовых коммуникаций», «Гендерология», «Конфликтология», «Современные направления молодежных движений», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

на очной форме обучения

				to mon popme				
3.e.	Всего часов	Контактная работа						
			Занятия семи типа	инарского	Контакт ная работа	Часы СР на подгото вку кур.раб.	Иная СР	Контро ль
			Лаборатор ные	Практически е/ семинарские	по курсово й работе			
2 cer	местр							
4	144	40	-	52	-	-	16	36
Bcer	Всего по дисциплине							
4	144	40	-	52	_	_	16	36

на очно-заочной форме обучения

			1140 0 1	no sao mon wo	J			
3.e.	Всего часов	Контактная работа						
		Заняти я лекцио	Занятия семинарского типа		Контакт ная работа	Часы СР на подгото	Иная СР	Контро ль
		нного	Лаборатор ные	Практически е/ семинарские	по курсово й работе	вку кур.раб.		
2 cen	2 семестр							
4	144	40	-	52	-	-	16	36
Bcer	Всего по дисциплине							
4	144	40	-	52	-	_	16	36

No	Наименование	
,	разделов и тем	Содержание темы
п/п	дисциплины	

№	Наименование	
л/п	разделов и тем	Содержание темы
Розп	дисциплины	ACCUANT I HOUVE TOFILL BESTRUTING II DOSMOCTILOŬ HOUVE TOFILL
	ел 1. георетические	основы психологии развития и возрастной психологии
1	Тема 1.1. Введение в психологию развития и возрастную психологию	Предмет психологии развития и возрастной психологии. Разделы возрастной психологии: детская психология, психология подросткового возраста и юности, психология зрелости, геронтопсихология. Исторический анализ понятия детства: история детства и отражение детства в культуре как социально-исторического феномена. Место психологии развития и возрастной психологии в системе психолого-педагогических дисциплин. Связи возрастной психологии с общей психологией, педагогической психологией, педагогикой, психологией индивидуальных различий и другими науками. Соотношение возрастной психологии с психологией развития, детской и генетической психологией. Определение понятия развития. Теоретические и практические задачи возрастной психологии: изучение движущих сил и источников психического развития ребенка, построение периодизации психического развития в онтогенезе, характеристика качественного своеобразия развития личности и психических процессов на каждой стадии, контроль за ходом и динамикой психического развития, профилактика, коррекция и оптимизация развития на основе возможностей обучения и воспитания. Историческое возникновение возрастной психологии. Значение идей Ж.Ж. Руссо для становления детской психологии. Значение эволюционного учения Ч. Дарвина для возникновения и развития детской психологии (середина XIX века). Начало систематического изучения детского развития (В. Прейер, Ст. Холл).
2	Тема 1.2. Основные стратегии и методы психологии развития и возрастной психологии	Связь между пониманием предмета возрастной психологии и методами исследования психического развития. Основные принципы психологического исследования в психологии развития. Критерии научности методов исследования: объективность, достоверность, валидность, повторяемость воспроизведения, репрезентативность выборки. Типы исследований: описательное, корреляционное, экспериментальное. Стратегии исследования. Стратегия наблюдения, требования к наблюдению, особенности его использования в возрастной психологии, виды наблюдения. Метод анкетирования, его особенности и значение. Метод беседы. Эксперимент в возрастной психологии. Его виды. Констатирующая и формирующая стратегии исследования: «продольные» и «поперечные срезы». Лонгитюдный метод. «Психология жизненного пути» как предельный вариант констатирующей стратегии исследования. Биографические методы. Проблема дифференциации возрастных и когортных различий. Метод формирующего эксперимента как альтернатива методу срезов. Обучающий эксперимент и его место в возрастной

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		психологии. Метод тестов в исследовании развития. Проблема диагностики психического развития в современной психологии. Метод анализа продуктов деятельности. Возможности использования проективных методов в исследовании развития. Сравнительное исследование нормы и патологии как метод изучения психического развития.
Разд	ел 2. Условия и движ	кущие силы психического развития ребенка в онтогенезе
3	Тема 2.1. Проблема периодизации психического развития в онтогенезе	Проблема возраста и возрастной периодизации психического развития. Проблема акселерации (ускорения) психического развития. Проблема периодизации в зарубежной психологии (Ст. Холл, К. Бюлер, Э. Эриксон, Ж. Пиаже). Проблема периодизации психического развития в трудах Л.С. Выготского. Значение кризисов в психическом развитии ребенка. Проблема периодизации психического развития в трудах Д.Б. Эльконина. Закон периодичности развития. Современное состояние проблемы периодизации психического развития в отечественной психологии и ее перспективы.
4	Тема 2.2. Проблема движущих сил психического развития ребенка	Критика биогенетического подхода к закономерностям психического развития ребенка. Концепция рекапитуляции (Ст. Холл). Проблема связи исторического и индивидуального в развитии. Закон повторяемости форм развития. Критика теории рекапитуляции (Л.С. Выготский, С.Л. Рубинштейн). Факторный подход в понимании движущих сил психического развития в онтогенезе. Противоположность нативизма и эмпиризма в решении вопроса о роли наследственности и среды (опыта) в развитии ребенка. Теория преформизма. Биологическое созревание как процесс, детерминирующий последовательность и содержание стадий развития. Теория трех ступеней К. Бюлера. Роль среды и научения в психическом развитии ребенка в эмпиризме. Понимание процесса развития как адаптации и приспособления организма к окружающей среде. Классический ассоцианизм (Д. Локк) о роли среды и опыта в развитии. Теория «чистой доски». Проблема развития поведения в бихевиоризме и необихевиоризме (Д. Уотсон, Б. Скиннер). Законы научения и законы развития. Роль среды в психическом развитии. Эволюция теории социального научения и основные направления экспериментальных исследований (Д. Доллард, А. Бандура, У. Бронфенбреннер). Теория конвергенции двух факторов в психическом развитии ребенка В. Штерна. Близнецовый метод в решении вопроса о роли наследственности и среды. Современное состояние проблемы соотношения наследственности и среды, биологического и социального в психике человека. Проблема движущих сил психического развития ребенка в психоанализе (З. Фрейд). Стадии психосексуального развития ребенка. Концепция интеллектуального развития ребенка Ж. Пиаже, стадии развития мышления ребенка. Эгоцентрическая речь и

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	разделов и тем	эгоцентрическое мышление. Критика феномена эгоцентрической речи Л.С. Выготским. Гипотеза Л.С. Выготского о природе, генезисе и судьбе эгоцентрической речи. Социокультурный подход в исследовании детского развития (У. Бронфенбреннер, П. Балтс). Концепция психического развития ребенка А. Валлона. Основные понятия и стадии психосоциального развития в эпигенетической концепции Э. Эриксона. Концепция культурно-исторического развития психики человека Л.С. Выготского. Учение о предмете и методе исследования развития. Понятие психологического возраста как единицы анализа развития. Соотношение биологического, хронологического, социального и психологического возраста. Закон гетерохронности (перавномерности) развития. Структура и динамика возраста. Понятие «социальной ситуации развития». Психологические новообразования, впервые возникающие на каждой стадии развития, как особый тип строения личности и ее деятельности. Динамика психического развития как чередование стабильных (литических — П.П. Блонский) и критических (кризисов) периодов развития. Возрастные кризисы, их характеристика и значение. Понятие высших психических функций. Специфика психического развития человека в онтогенезе. Закон развития высших психическом развитии. Проблема обучения в развития ребенка. Понятие «зоны ближайшего развития», его теоретическое и практическое значение. Проблема сензитивных периодов. Учение о системном и смысловом строении сознания. Теоретическое и практическое значение культурно-исторической концепции Л.С. Выготского для возрастной психологии. Проблема движущих сил психического развития ребенка в современной отечественной психологии. Роль осмысленной предметной деятельности в психическом развитии ребенка.
		Зависимость развития от содержания и структуры деятельности (А.Н. Леонтьев, С.Л. Рубинштейн). Понятие ведущей деятельности (А.Н. Леонтьев, Д.Б. Эльконин). Психическая деятельность как продукт интериоризации внешней предметной деятельности субъекта (А.Н. Леонтьев, П.Я. Гальперин). Понятие условий психического развития.
		Роль общения в психическом развитии ребенка. Проблема генезиса и развития форм общения в онтогенезе (М.И. Лисина). Понятие источников психического развития. Связь содержания обучения и психического развития (Д.Б. Эльконин, В.В. Давыдов). Проблемное обучение и развитие мышления ребенка. Теория планомерного формирования умственных действий и понятий П.Я. Гальперина. Типы учения, их связь с психическим развитием ребенка. Проблема соотношения обучения, созревания и развития в современной психологии.

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		и высших чувств. Начальные формы развития личности — начало самопознания и формирования образа Я. Кризис трех лет. Причины, феноменология, психологическое значение и пути разрешения кризиса.
6	Тема 3.2. Психическое развитие дошкольника и младшего школьника	Общая характеристика социальной ситуации развития ребенка дошкольного возраста. Особенности развития форм общения со взрослым (М.И. Лисина) и со сверстниками. Формирование детского коллектива и его роль в развитии личности ребенка. Роль семьи в развитии ребенка дошкольного возраста. Сюжетноролевая игра как ведущая деятельность дошкольного возраста. Структура игры. Роль и правило. Проблема замещения в игре. Реальные и игровые отношения детей в игре. Виды игр (предметные, сюжетно-ролевые, дидактические игры, игры-драматизации, игры с правилами). Уровни развития сюжетноролевой игры (Д.Б. Элькопин). Значение игры для психического развития и формирования личности ребенка. Характеристика изобразительной деятельности дошкольника: стадии развития и значение для психического развития ребенка. Конструктивная деятельность и ее роль в умственном развитии ребенка. Восприятие литературно-художественных произведений. Роль сказки в психическом развитии ребенка. Элементы труда и учения в деятельности дошкольника. Развитие восприятия в дошкольном возрасте, его зависимость от видов деятельности ребенка. Проблема сенсорного воспитания, условия его успешности. Развитие мышления в дошкольном возрасте. Взаимодействие видов мышления. Наглядно-образное мышление как основное новообразование дошкольного возраста (Н.Н. Поддъяков, Л.А. Венгер). Особенности обобщений и суждений дошкольника. Развитие логического интеллекта. Развитие функций и форм речи в дошкольном возрасте. Проблема развития регулятивной функции речи. Феномен речи «для себя». Развитие контекстной речи. Развитие памяти. Проблема функций и произвольной памяти. Развитие вимания и его особенности. Поло-ролевая идентификация в дошкольном возрасте. Развитие Яконцепции, особенности самооценки. Поло-ролевая идентификация в дошкольном возрасте. Развитие Яконцепции, особенности самооценки. Поло-ролевая идентификация в дошкольном возрасте. Развитие ялити и начало осознания чувств и эмоций. Развитие воли и произвольной и начало осознания учреть и эмоций. Развитие воли и проблема психо

No	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
	дисциплины	воспитывающихся в семьях с асоциальной направленностью и
		вне семьи. Причины отставания психического развития
		воспитанников детских домов.
		Кризис семи лет, его причины и особенности протекания.
		Характеристика социальной ситуации развития в младшем
		школьном возрасте. Учебная деятельность как ведущая
		деятельность. Структура и общие закономерности формирования
		учебной деятельности (Д.Б. Эльконин). Основные стадии
		адаптации ребенка к школе. Причины школьной дезадаптации.
		Развитие мотивов учения. Динамика изменения отношения к
		учению на протяжении младшего школьного возраста. Место
		других видов деятельности в психическом развитии младшего
		школьника (игра, спорт, занятия искусством, изобразительная
		деятельность, музыкальная деятельность, начальные формы труда).
		Груда). Социальная жизнь младших школьников. Особенности общения
		со сверстниками. Дружба в младшем школьном возрасте, ее
		возрастно-психологические особенности, стадии развития (Р.
		Селман). Социальный статус и отношения со сверстниками.
		Индивидуальные и половые различия в общении и
		взаимоотношениях между сверстниками.
		Содержание обучения как основного источника умственного
		развития в школьном возрасте. Возрастные особенности и
		возрастные возможности усвоения знаний. Теория планомерного
		формирования умственных действий и понятий, значение теории
		для оптимизации учебной деятельности (П.Я. Гальперин). Проблема интеллектуализации психических процессов, их
		осознания и произвольности. Особенности развития речи в
		младшем школьном возрасте.
		Основные психологические новообразования младшего
		школьного возраста: рефлексия, анализ, планирование.
		Особенности развития восприятия и внимания. Формирование
		наблюдательности. Память младшего школьника, пути
		повышения ее эффективности. Особенности развития
		воображения.
		Развитие личности младшего школьника. Особенности развития
		Я-концепции. Начальные формы рефлексии, формирование
		самооценки в связи с развитием учебной деятельности. Развитие
		мотивационно-потребностной и волевой сферы. Особенности усвоения моральных норм, понятия справедливости и правил
		поведения.
PA3	ДЕЛ 4. Психология	молодых и зрелых возрастов
7		Психологические особенности подростков и юношей. Проблема
	Тема 4.1. Психология	«кризиса» подросткового возраста. Анатомо-физиологические и
	подросткового и	психологические предпосылки перехода к подростковому
	юношеского	возрасту.
	периодов	Переход от социализации к индивидуализации как основная
	портодов	характеристика подросткового возраста. Индивидуальные и
		половые различия в темпах и характере физического,

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		умственного и социального развития подростков. Теории подросткового возраста (Ст. Холл, Ш. Бюлер, Э. Эриксон и др.). Психологическая характеристика подросткового возраста в трудах Л.С. Выготского. Развитие интересов (доминант) в
		подростковом возрасте. Проблема ведущей деятельности подростка (Д.Б. Эльконин, Д.И. Фельдштейн). Роль общения со сверстниками в психическом развитии подростка. Коллектив сверстников и взаимодействие в нем как моделирование отношений взрослых членов общества. Дружба у
		подростков и ее особенности в связи с половыми различиями. Чувство взрослости как основное психологическое новообразование подросткового возраста. Становление нового типа взаимоотношений со взрослыми.
		Учебная деятельность подростков. Развитие познавательных мотивов. Избирательность отношения к учебным предметам. Изменение характера отношений с учителем. Другие виды деятельности подростка и их значение для психического
		развития. Опосредованность, осознанность и произвольность как основные показатели развития познавательных процессов. Развитие формально-операционального интеллекта. Формирование личности в подростковом возрасте. Синдром
		дисморфофобии. Полоролевая идентификация. Основные закономерности развития самосознания. Формирование самооценки. Уровень притязаний подростка. Возникновение идеалов. Развитие аффективно-потребностной сферы.
		Обострение потребности в личностно-ориентированном общении, самоутверждении и социальном принятии. Развитие воли. Формирование направленности личности. Развитие моральных суждений и нравственных убеждений в подростковом возрасте. Формирование характера.
		Акцентуации характера у подростков (А.Е. Личко, К. Леонгард). Типы акцентуаций. Факторы формирования акцентуаций: биологические (генетическая предрасположенность,
		органические поражения головного мозга, акселерация и др.) и социально-психологические (психогенные факторы, отклонения в семейном воспитании и др.). Особенности психического развития детей, воспитывающихся в семьях с асоциальной
		направленностью и вне семьи. Причины отставания развития воспитанников интернатов. Психологические предпосылки перехода к юношескому возрасту.
		Юношеский возраст в периодизации целостного жизненного цикла (Ш. Бюлер, А. Фрейд, Э. Эриксон, Л.И. Божович, Д.Б. Эльконин). Переходный характер юношеского возраста. Проблема ведущей деятельности юношеского возраста.
		Формирование профессиональной направленности и предварительное профессиональное самоопределение как ведущее новообразование юношеского возраста. Психологические особенности выбора профессии. Учебная

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	дисциплины	деятельность. Переход к самообразованию и самовоспитанию. Развитие абстрактного, дивергентного и гипотетикодедуктивного мышления. Формирование индивидуального стиля мышления. Развитие общения в юношеском возрасте. Принадлежность к группе. Неформальные и формальные молодежные объединения, и группировки. Феномен «молодежной субкультуры», его психологическое значение. Любовь и дружба в юношеском возрасте. Межполовые различия. Сексуальное поведение и профилактика его нарушений. Построение нового типа взаимоотношений с родителями. Юношеские дневники и их значение. Развитие морального сознания. Мечты и идеалы в юношеском возрасте, их психологическая роль для развития личности. Самоопределение и построение жизненных планов во временной перспективе как основное новообразование юношеского возраста. Развитие воли и способности к самоуправлению. Пути развития научного мировоззрения. Формирование научных, нравственных и
		политических убеждений, социальных и эстетических норм. Формы отклоняющегося поведения, его причины и предупреждение.
8	Тема 4.2. Психология молодости, зрелости, старения	Критерии «зрелой взрослости». Соотнесение хронологического, биологического, психологического и социального возраста. Задачи развития как основа выделения периодов зрелости (Д. Левинсон). Молодость как начальный этап зрелости и вступления во взрослую жизнь. Молодость — поиски себя и переход к стабильному образу жизни. Создание «мечты» и направленное формирование стабильной структуры жизни. Задачи развития. Переход к средней зрелости как нормативный кризис, обусловленный расхождением между идеальной моделью «мечты» образа жизни и реальностью. Пути выхода из кризиса. Средняя зрелость (середина жизни). Расцвет творческой активности и профессиональной деятельности. Формирование потребности передачи опыта другим, наставничества. Возрастание потребности в достижениях и социальном признании, особая сензитивность к социальным оценкам. Построение карьеры. Переход к зрелости как нормативный кризис в развитии, «перелом жизни». Изменение восприятия временной перспективы. Начало снижения физических сил и возможностей. Переживание «символической смерти» молодости. Изменение личностного отношения и смысловая перестройка сознания, изменение иерархии мотивов. Возрастание потребности в продуктивном самовыражении. Индивидуализация и формирование самодостаточности и независимости. Зрелость как вершина жизненного пути. Коллективная производительная деятельность как ведущая деятельность данного периода. Основные задачи развития. Особенности и

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		формы участия в общественной деятельности. Одиночество в
		зрелом возрасте и его следствия.
		Проблема развития познавательных процессов в зрелом возрасте.
		Факторы, влияющие на развитие интеллекта в зрелости. Критика
		теорий зрелости как «психической окаменелости». Возможности
		обучения в зрелых возрастах.
		Причины нормативного кризиса 50-55 лет (изменение
		социальной ситуации развития и возрастная перестройка
		организма). Период старения и старости. Биологические и
		социальные факторы старения. Историческая изменчивость
		оценки старости и старения.
		Возрастные изменения восприятия, внимания, памяти, мышления
		в период старения и возможности их компенсации.
		Профилактика старения. Задачи развития. Развитие потребности
		в передаче накопленного опыта, уважении и самоутверждении.
		Выход на пенсию. Проблема участия в трудовой деятельности в
		старости, ее значение для сохранения нормальной
		жизнедеятельности и долголетия. Значение общественных
		интересов. Жизненная мудрость как личностное
		новообразование, результат разрешения кризиса между
		личностной интеграцией и распадом, и отчаянием. Влияние
		истории жизненного пути на процесс старения. Особенности
		общения и межличностных отношений в старости. Одиночество
		в старости.
		Смерть как финальная стадия человеческого развития.
		Культурные традиции отношения к смерти и подготовки к ней.
		Психологическая помощь безнадежно больным людям.
		Психологическая адаптация к утрате близкого человека.
		Проблема долголетия и жизнеспособности. Факторы долголетия.
		Старость как социальная проблема.

#### ТЕОРИТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ КОНСУЛЬТИРОВАНИЯ

#### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «Теоретические основы консультирования» является формирование основ профессиональной компетентности обучающегося как способности оказывать практическую психологическую помощь разным группам населения.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- ознакомление студентов с теоретическими основами психологического консультирования посредством опоры на базовые представления о патопсихологии, дефектологии, психологии личности;
- ознакомление студентов с этическими и деонтологическими основами психологического консультирования;
- обучение методам ведения консультационной беседы и обобщения опыта работы с клиентами, полученного в ходе консультационных встреч.

### РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Код,	Трудовые функции
наименование	(код,
профессиональ	наименование)/урове
ных	нь (подуровень)
компетенций	квалификации
	ОТФ (кол. наимено

#### Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)

д, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

> Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

ИПК-2.1. Знать: юридические и этические основы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

ИПК-2.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, профессионально-деонтологические нормы в процессе психологического просвещения субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; уметь осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

ИПК-2.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психологического просвещения субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и испытывающих трудности обучающихся, В освоении общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ознакомления педагогов, преподавателей, алминистрании образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации

ПК-2. Психологопедагогическая помощь

> Психологическая профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации B/02.7

ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социально-психологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных развитии социальной программ, адаптации:

способствовать созданию благоприятного психологического образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся: вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям (законным представителям), воспитателям И работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья В адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности

ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

ПК-3. Психологически е услуги Разработка и реализация программ повышения психологической зашишенности и предупреждения психологического неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения A/08.7

**ИПК-3.22.** Знать: юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг;

ИПК-3.23. Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической и психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие использовать психокоррекционной работы; результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы

ИПК-3.24. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридических и этических основ разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; владеть навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Теоретические основы консультирования» изучается во втором семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений». Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Групповое консультирование», «Индивидуальное консультирование», а также при прохождении всех типов производственной практики.

## РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

### Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

	очная форма обучения							
			Контак	гная работа		Часы СР		
2 -	Всего часов	Занятия	Занятия семинарского типа		Контактн ая работа	на	II CD	T.C.
3.e.			Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	подготов ку кур.раб.	Иная СР	Контроль
	2 семестр							
2	72	20	-	28	-	-	22	2 Зачет с оценкой
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	28	-	-	22	2

очно-заочная форма обучения

	o mo-sao man popula ooy teninn							
	Всего часов	Контактная работа			Часы СР			
2 -		Занятия	Занятия семи	инарского типа	Контактн ая работа	на	H CD	IC
3.e.			Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по купсовой ку	подготов ку кур.раб.		Контроль
	2 семестр							
2	72	20	-	28	-	-	20	4 Зачет с оценкой
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	28	-	-	20	4

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы	
PA3,	<b>ДЕЛ 1. ВВЕДЕНИЕ В ТЕ</b>	ОРИТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ КОНСУЛЬТИРОВАНИЯ	
1	Тема 1.1. Предмет, цели и задачи психологического консультирования	Понятие о психологическом консультировании. Варианты определения, даваемые разными авторами. Предмет психологического консультирования. Источники возникновения, история развития процесса консультирования. Понятие консультативная психология. Соотношения консультирования, психотерапии и психокоррекции. Психологическое	

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
	риоделов и тем	консультирование и психотерапия: общее и частное. Психическая норма и психопатология. Происхождение психологической проблемы: внутриличностные конфликты и психотравмирующие факторы.
		Цели психологического консультирования: общие универсальные цели, характерные для разных теоретических школ, специфические цели, зависящие от запроса клиента. Цели и задачи психологического консультирования. Подходы к психологическому консультированию в отечественной психологии. Цели и задачи психологического консультирования. Подходы к психологическому консультированию в зарубежной психологии. Задачи психологического консультирования. Условия результативности психологического консультирования. Принципы психологического консультирования.
2	Тема 1.2. Общие требования, предъявляемые к психологу консультанту	Роль и место консультанта в консультировании. Личность консультанта. Требования к личности консультанта. Проблема соотношения профессиональных знаний и умений консультанта и его личности как средств психологического воздействия на клиента. Консультант как модель психологически здоровой личности для клиента. Конгруэнтность консультанта. Личностные характеристики эффективных консультантов. Система ценностей консультанта. Типичные трудности начинающего консультанта. Отличие психологического консультирования от других видов практической помощи человеку. Причины обращения к психологу. Профессиональная подготовка практического психолога. Требования
PA3,	1	к психологу-консультанту. РИТИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО
КОН	СУЛЬТИРОВАНИЯ	
3	Тема 2.1. Психологическое консультирование как процесс	Принципы психологического консультирования. Виды психологического консультирования. Особенности организации консультативного процесса.  Стадии психологического консультирования. Стадия установления контакта. Анализ жалобы: субъектный и объектный локус, проблема, самодиагпоз, запрос. Типы запросов клиентов. Стадия сбора информации и осознания желаемого результата. Перебор гипотез (выработка альтернативных решений). Обобщение результатов взаимодействия с клиентом и выход из контакта. Первая встреча с клиентом, знакомство с процедурой консультирования, снятие тревоги клиента. Начало беседы, первые вопросы консультанта. Определение круга проблем. Цели первой консультативной встречи. Причины отказа в консультировании, правила направления к другому специалисту. Оценка проблем клиента, их вербализация. Особенности диагностики в процессе психологического консультирования. Психологический «анамнез», использование тестов в процессе консультирования. Критерии оценки эффективности в процессе консультирования. Завершение встречи. Оценка результатов консультирования. Завершение встречи. Оценка результатов консультирования. Завершение встречи. Оценка результатов консультирования.
4	Тема 2.2. Типология в психологическом консультировании	Классификация основных видов психологического консультирования по различным критериям: возраст клиентов, пол клиентов (учет гендерных особенностей), пространственная организация (очное и дистантное), количество клиентов (индивидуальное и групповое), на основе сферы приложения (возрастно-психологическое консультирование, консультирование в организациях,

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
		мультикультуральное (кросс-культурное) консультирование, профессиональное и карьерное консультирование, семейное консультирование). Типология клиентов, рассматриваемая различными авторами (В.Ю. Меновщиков, В.В. Столин, Н.Н. Обозов, Е.Г. Вельская): социально-демографические характеристики клиентов; классификации клиентов и рекомендаций по взаимоотношениям с ними: по характеру запроса на психологическую помощь; по особенностям восприятия психических явлений; по способу работы со своими проблемами; в зависимости от пола клиента; в зависимости от особенностей телосложения клиента; ориентация клиентов. Позиции психолога-консультанта по отношению к клиенту. Понятие «позиции» в психологическом консультировании. Позиции, обусловленные содержанием действий консультанта, позиции (В.Ю. Меновщиков, В.В. Столин, Н.В. Самоукина) предполагающие эмоциональный тон действий консультанта (Г.С. Абрамова).

#### Возрастная физиология и гигиена

#### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе усвоенных теоретических и прикладных знаний, умений в сфере возрастной физиологии и гигиены.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теоретическим и прикладным основам возрастной физиологии и гигиены;
- сформировать умения и навыки применять освоенные теоретические и прикладные знания, умения по возрастной физиологии и гигиены для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики возрастной физиологии и гигиены.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа)		Индикаторы достижения компетенции
компетенций/	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам образовательной
Код компетен	компетенции	программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с
ции		содержательной спецификой дисциплины)
Системное и	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления поиска, критического
критическое	осуществлять	анализа и синтеза информации, применения системного подхода для
мышление	поиск, критический	решения поставленных задач
VK-1	анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез
3 K-1		информации, применять системный подход для решения поставленных
	информации,	задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее
	применять	составляющие и связи между ними
	системный подход	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа
	для решения	и синтеза информации, применения системного подхода для решения
		поставленных задач; критической оценки надежности источников
	поставленных задач	информации; владеет опытом практических действий в области системного
		анализа проблемных ситуаций различного генезиса

#### Профессиональные компетенции

Профессиональные компетенции			
Код, наименование	Трудовые функции (код,		
профессиональ	наименование)/урове	Индикаторы достижения компетенции	
ных	нь (подуровень)	(сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)	
компетенций	квалификации		
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)	
А. Психоло	го-педагогическое сопр	ровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования,	
	сопро	овождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт	
		«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»	
ПК-1 Психолого- педагогическое сопровождение	Психолого- педагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительных образовательных программ A/01.7	<ul> <li>ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической психологии, методы, используемые в педагогиже и психологии; основы возрастной ризиологии, возрастной ризиологии, возрастной ризиологии, возрастной подисобразовательной программы обучающимися на всех уровнях общего образоватия; теорию и методы организации психологического исследования; методы верификации результатов исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методы организации психологического исследования; методы верификации образовательной среды, основы психодидактики; методы организационно-методического сопровождения основных общеобразовательных программ, профессиональную этику, коифликтологию; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; грудовое законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образовании; анализировать возможности и ограничения используемых педагогическиго обследований; обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий, методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического развития обучающихся; разрабатывать психологические технологий (МСТО), разрабатывать и реализовывать обеспечивающей преемственность содержания и форм организации образовательноги порожения образовательной к онгользуемых программы, информационно-коммуникационных технологий (КПСТ), разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательных программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занитий; разрабатки пидиорими по преможений в сфере разрабатки пидиорими по</li></ul>	
	Психологическое просвещение субъектов	<b>ИПК-1.16. Знать:</b> задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся	
	образовательного	ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей	
	процесса	(законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения	
	A/06.7	психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы	

педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций

**ИПК-1.18.** Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Психологопедагогическая помощь просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательн ых программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

Психологическое

**ИПК-2.1.** Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной алаптации:

**ИПК-2.2.** Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

		рганизация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»
	Организация психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам) A/04.7	ИПК-3.10. Знать: юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); типологию социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социально-правовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение ИПК-3.11. Уметь: соблюдать юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); уметь вступать в контакт и развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить психологическое обследование клиентов; проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.12. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ организации психологического сопровождения и психологической помощи иПК-3.12. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ организации психологического сопровождения и психологической помощи иПК-3.12. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ организации психологического сопровождения и психологической помощи информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных служб, полиции), выявление информации опесительной проверки; запроса необходимой информации у других специалист
ПК-3. Психологичес кие услуги	Психологическое сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7	ИПК-3.16. Знать: законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; ИПК-3.17. Уметь: уметь соблюдать юридические и этические основы психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); уметь общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.18. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; владеть навыками осставления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семьях; навыками оодготовки детей к устройству в замещающих семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных о
	Разработка и реализация программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактической и	<ul> <li>ИПК-3.22. Знать: юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг;</li> <li>ИПК-3.23. Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической и психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы</li> </ul>

ſ	психокоррекционной	ИПК-3.24. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ разработки и реализации программ повышения психологической
	работы, направленных	защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридических и этических основ разработки и реализации программ
	на улучшение	профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; владеть
	состояния и динамики	навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном
	психологического	образовании
	здоровья населения	
	A/08.7	

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Возрастная физиология и гигиена» изучается во 2 семестре, относится к «Части, формируемой участниками образовательных отношений» Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Анатомия и физиология ЦНС», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Физическая культура и спорт», «Безопасность жизнедеятельности».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

## РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

	Всего	Контактная работа				Часы СР		
3.e.		в лекшионн	Занятия семі	инарского типа	Контактн ая работа	на подготов	Иная СР	Контроль
	часов		Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	ку кур.раб.		
				2 семестр				
2	72	20	-	28	-	-	22	4 Зачет с оценкой
	Всего по дисциплине							
								1 -
2	72	20	-	28	-	-	22	2

на очно-заочной форме обучения

	на очно-заочной форме обучения								
	Всего часов		Контак	гная работа	Часы СР на подготов	Иная СР	Контроль		
3.e.								Контактн ая работа по	
		часов	в лекционного ого типа	Лабораторн	Практические/	курсовой	ку		
			ые	семинарские	работе	кур.раб.			
				2 семестр					
2	72	20	-	28	1	-	20	4 Зачет с оценкой	
	Всего по дисциплине								
	1				шлипс			1	
2	72	20	-	28	-	-	20	4	

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
PAS	ВДЕЛ 1. Общие зако	номерности роста и развития организма
1	Тема 1.1.	Предмет и содержание курса. Взаимосвязь возрастной анатомии,
	Соотношение	физиологии и гигиены с другими науками. Развитие анатомии и
	процессов	физиологии и их части, посвященной развитию детей и подростков.

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
	роста и развития организма	Единство организма и среды, формы и функции, социального и биологического в эволюционном и индивидуальном развитии организма человека. Системный принцип организации физиологических функций в онтогенезе. Закономерности онтогенетического развития. Соотношение процессов роста и развития организма. Определение понятий. Общие закономерности роста, развития: непрерывность, гетерохронность, системогенез, биологическая надежность. Нейрогуморальная регуляция функций организма. Гомеостаз и определяющие его факторы. Возрастная периодизация. Календарный и биологический возраст, их соотношение, критерии определения биологического возраста на разных этапах онтогенеза. Морфологические критерии биологического возраста на разных этапах онтогенеза. Роль среды и наследственности. Фенотип и генотип. Особенности овогенеза и сперматогенеза. Наследственные болезни и пороки развития. Факторы внешней среды, воздействующие на организм в процессе его жизнедеятельности, роста и развития. Мутация. Мутагенные факторы. Основные показатели развития ребенка. Основные методики, применяемые в возрастной физиологии. Понятие акселерации и ретардации и факторы и определяющие. Комплексная диагностика уровня функционального развития ребенка. Виды систем регуляции в организме. Принципы регуляции функций. Сравнительный анализ нервной и гуморального регуляции. Взаимосвязь нервной и гуморальной регуляции функций. Гормоны как факторы гуморальной регуляции функций организма. Роль гормонов в осуществлении общего адаптационного синдрома при действии стрессовых факторов. Важнейшие железь внутренней секреции. Гипо- и гипер-функция. Влияние желез внутренней секреции. Гипо- и гипер-функция. Влияние желез внутренней секреции.
2	Тема 1.2. Морфо - функциональные и возрастные особенности развития систем организма	Значение нервной системы. Основные этапы ее развития. Строение и функции нервной системы. Возбудимость и проводимость. Онтогенез и морфофункциональная характеристика спинного мозга, отделов стволовой части головного мозга, ретикулярной формации, полушарий головного мозга. Вегетативная нервная система.  Морфофункциональная организация коры больших полушарий. Ее роль в организации ответной реакции организма. Рефлекс как основной акт нервной деятельности. Механизм образования условных рефлексов у детей и подростков. Динамический стереотип — основа воспитания навыков, режима дня. Нервный центр. Возбуждение и торможение, их взаимодействие и совершенствование в онтогенезе.  Интегративные процессы в центральной нервной системе, как основа психических функций. Системная организация процесса восприятия.  Нейрофизиологические механизмы внимания. Структурнофункциональная организация внимания.  Системная организация речевой деятельности. Развитие механизмов речи. Рефлекторный характер речевой деятельности. Сигнальные системы действительности. Взаимодействие I и II сигнальных систем. Особенности развития их у детей.  Анализ и синтез речевых сигналов как основа процесса мышления. Физиологические основы памяти. Понятие о доминанте. Эмоции как компонент целостных поведенческих реакций. Физиологические основы и биологическая роль эмоций. Влияние эмоциональных состояний на обучение и память.  Роль анализаторов в познании мира. Общий план строения анализаторов. Восприятие как результат работы сенсорных систем.

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
п/п	разделов и тем	Принципы восприятия. Функциональное созревание сенсорных систем. Возрастные нарушения сенсорных систем, профилактика их нарушений. Аналитико-синтетическая деятельность коры больших полушарий.  Значение опорно-двигательного аппарата. Строение и возрастные особенности скелета. Тричины, признаки и профилактика нарушений осанки. Плоскостопие. Структура и функции аппарата движения. Работа, утомление мышц. Влияние мышечной работы на растущий организм ребенка. Возрастные изменения аппарата движения. Профилактика нарушений аппарата движений. Развитие двигательной активности и координации движений. Роль движений в развитии детей.  Состав, функции крови и ее возрастные особенности у детей. Значение крово- и лимфообращения. Причины, признаки и профилактика анемиии. Свертывание крови. Группы крови. Возрастные изменения защитных свойств организма. Формирование иммунных реакций в процессе развития ребенка. Морфофункциональная характеристика сердечно-сосудистой системы. Особенности созревания сердечно - сосудистой системы на разных этапах онтогенеза. Систолический и минутный объем сердца у детей разного возраста. Резервные силы сердца, их увеличение с возрастом. Возрастные изменения величины кровяного давления. Рефлекторные реакции сердечно-сосудистой системы у детей разного возраста. Значение дыхания. Особенности дыхания детей. Дыхательных движения, жизненной емкости легких. Изменения газообмена с возрастом, связанные с особенности м регуляции шелочно- кислотного равновесия у детей. Особенности возбудимости дыхательного центра у детей, его чувствительность к избытку углекислого газа и недостатку кислорода.  Значение пищеварения. Возрастные особенности органов пишеварения. Роль ферментов в пищеварении. Возрастные особенности обмена веществ и энергии. Обмен белков, жиров, углеводов, минеральных веществ и энергии. Обмен белков, жиров, углеводов, минеральных
PA3	<u> </u> ЛЕЛ 2. Гигиеническ	ие требования к организации учебно-воспитательного процесса
3	Тема 2.1.	Паранатальная психофизиология – новое направление, описывающее
	Гигиена с целью профилактики заболеваний. Психофизиология организации учебного процесса.	взаимодействие мозговых и психических процессов в различные периодах пре-, интра - постнатального онтогенеза. Особенности развития человека в раннем онтогенезе. Беременность, её распознавание. Сомнительные и вероятные признаки беременности. Фазы беременности. Функциональные изменения в организме беременной женщины. Плацента, функции, виды. Роды, стадии родов. Влияние функционального состояния матери на развитие плода. Психофизиологическая готовность к материнству. Перинатальной период развития. Возможности сенсорного развития во внутриутробном периоде. Морфофункциональные изменения в центральной нервной системе в постнатальный период. Критические периоды постнатального развития. Физиологические обоснования наличия критических периодов.

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
4	Тема 2.2 Охрана здоровья подрастающего поколения	Рано- и поздно- созревающие мальчики и девочки. Медицинские критерии готовности детей к обучению в школе. Определение уровня физического развития, определение биологического возраста. Комплексная диагностика уровня функционального развития ребенка. Факторы, определяющие готовность детей к школе: зрительно-пространственное восприятие, зрительно-моторные координации, слухомоторные координации, развитие мелкой моторики кисти, интеллектуальное развитие, развитие внимания, развитие памяти и объема внимания. Речевое развитие ребенка как фактор, определяющий его готовность к обучению. Мотивы поведения, личностное развитие и социальный фактор развития. Понятие адаптации детей к школе. Физиологические и психологические аспекты адаптации детей к школе. Критические периоды обучения детей в школе. Гигнена зрительной и слуховой сенсорной системы. Значение гигиены занятий в детском саду и школе, с учётом возрастных анатомо-физиологических особенностей сенсорных систем. Гигиенические требования к воздушной среде учебных помещений. Воспитание правильного дыхания у детей. Нормы питания для детей разного возраста. Гигиенические требования к оборудованию школ и к организации труда учащихся. Профилактика заболеваний кожи детей и взрослых. Профилактика нарушений опорнодвитательного аппарата у детей, подростков, юношества, взрослых.  Охрана здоровья подрастающего поколения в России в конце XIX-начале XXI веков. Возрастная анатомия, физиология, как практическая отрасль биологии, психологии, педаготики и её основное значение на современном этапе. Эмоции, их биологическая роль. Эмоции и стресс. Потребности, мотивации и цели личности. Физиология сна. Понятие школьных трудностей и их причины. Лево- и праворукие дети. Тревожные дети. Дети с гиперактивностью (минимальная мозговая дисфункция). Медико-гигиенические и возрастные аспекты школьно-санитарного надзора. Показатели состояния здоровья детского населения. Группы здоровья. Влияние состояния здоровья школьников на их работоспособность. Влияние состояния здоровья школьников на их работ

Наиманаваниа

#### ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ПСИХОЛОГИЯ С ПРАКТИКУМОМ РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере педагогической психологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере педагогической психологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере педагогической психологии для решения профессиональных задач;

- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики педагогической психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Межкультурн ое взаимодейств ие	УК-5	Способен воспринимать межкультурное разнообразие общества в социально-историческом, этическом и философском контекстах	<ul> <li>ИУК 5.1. Демонстрирует толерантное восприятие социальных и культурных различий, уважительное и бережное отношению к историческому наследию и культурным традициям.</li> <li>ИУК 5.2. Находит и использует необходимую для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информацию о культурных особенностях и традициях различных социальных групп.</li> <li>ИУК 5.3. Проявляет в своём поведении уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп, опирающееся на знание этапов исторического развития России в контексте мировой истории и культурных традиций мира.</li> <li>ИУК 5.4. Сознательно выбирает ценностные ориентиры и гражданскую позицию; аргументировано обсуждает и решает проблемы мировоззренческого, общественного и личностного характера</li> </ul>

Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/урове нь (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)					
	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)						
		сопровождение образовательного процесса в образовательных					
		льного и дополнительного образования, сопровождение основных					
и допе		ательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт					
	«Педагог-п	сихолог (психолог в сфере образования)»					
ПК-1		ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в					
Психолого-		образовательной организации с учетом образовательных потребностей					
педагогическое		и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления,					
сопровождение		приемы и методы психологического просвещения с учетом					
		образовательных потребностей и индивидуальных возможностей					
	П	обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения					
	Психологическое	взрослых участников образовательного процесса, работающих с					
	просвещение	различными категориями обучающихся					
	субъектов	ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение					
	образовательного	педагогов, преподавателей, администрации образовательной					
	процесса A/06.7	организации и родителей (законных представителей) по вопросам					
	A/00.7	психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и					
		реализовывать программы повышения психологической					
		компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с					
		различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов					
		взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их					
		психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения					
		психологической культуры, владеть навыками преподавания, ведения					

дискуссий, презентаций ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления преподавателей и администрации образовательных педагогов, организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию различного вида ИМ психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

заключения и отчеты)

Дисциплина «Педагогическая психология с практикумом» изучается во 2 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Философия», «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «История психологии», «Безопасность жизнедеятельности».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Девиантология», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Социальная психология», «Религиоведение и психология религии», «Этнопсихология», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», «Психология массовых коммуникаций», «Гендерология», «Конфликтология», «Современные направления молодежных движений», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы очная форма обучения

	o man wopina ooy tenin							
3.e.	Всего		Контактная работа			Часы СР	Иная СР	Контроль
	часов		Занятия семі	инарского типа	Контактн	на		
		Занятия			ая работа	подготов		
		лекционн	Лабораторн	Практические/	по	ку		
		ого типа	ые	семинарские	курсовой	кур.раб.		
					работе			
				2 семестр				
3	108	20	-	50	-	-	2	36∖
								Экзамен
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	50	-	1	2	36

очно-заочная форма обучения

3.e.	Всего		Контак	тная работа	•	Часы СР	Иная СР	Контроль
	часов		Занятия семі	инарского типа	Контактн	на		
		Занятия			ая работа	подготов		
		лекционн	Лабораторн	Практические/	по	ку		
		ого типа	ые	семинарские	курсовой	кур.раб.		
					работе			
				2 семестр				
3	108	20	-	50	-	-	2	36∖
								Экзамен
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	50	_	-	2	36

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	*
	тем дисциплины	
PA3,	ДЕЛ 1. Теоретические о	сновы педагогической психологии
1	Тема 1.1. Педагогическая психология как наука	Педагогическая психология как наука о закономерностях становления, развития психики и сознания в системе социальных институтов воспитания и обучения. Место педагогической психологии среди других человековедческих наук. Общепсихологический контекст формирования педагогической психологии. Основные этапы становления педагогической психологии как самостоятельной науки. Различные подходы к определению предмета, структуры педагогической психологии. Задачи педагогической психологии, ее теоретическое и практическое значение. Методы исследования в педагогической психологии. Диагностические, коррекционно-развивающие и дидактические методы.
2	T 1 2	Дифференциация современной педагогической психологии: педагогическая психология дошкольного и школьного обучения, психология высшей школы, психологические аспекты послевузовского обучения.
2	Тема 1.2. Психологическое обеспечение системы образования	Образование в общекультурном контексте. Общеметодологический смысл понятия «образование»: образование как система, образование как результат, образование как процесс. Основные тенденции и психологические принципы современного образования. Общепсихологическая основа формирования основных направлений обучения в современном образовании. Стратегии традиционного и инновационного обучения. Различные подходы к классификации и общая характеристика современных направлений обучения  Система образования России на современном этапе: приоритеты, цели принципы, тенденции, содержание, структура. Понятие психологического сопровождения образовательного процесса.  Психологическая служба образования. Цель, задачи,

No	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	
	тем дисциплины	
		структура психологической службы образования. Основные направления и содержание деятельности практического психолога образования. Задачи диагностической, коррекционно-развивающей, консультативной деятельности, психологической профилактики и просвещения в работе психологической службы образовательного учреждения.
		Понятие психолого-педагогического консилиума.
	РАЗДЕЛ 2. Психологи	
3	Тема 2.1. Психология педагогической деятельности	Педагогическая профессия, ее специфика. Субъектные свойства педагога. Психофизиологические (индивидные) предпосылки (задатки) деятельности педагога. Способности в структуре субъекта педагогической деятельности: определение способностей (С.Л. Рубинштейн, Б.М. Теплов и др.), общий состав педагогических способностей (В.А. Крутецкий), структура педагогических способностей (Н.В. Кузьмина). Личностные качества в структуре субъекта педагогической деятельности, профессиональнопедагогические качества личности (А.К. Маркова, Л.М. Митина), педагогическая направленность, профессиональное самосознание. Педагогическая деятельность: цели, характеристика, содержание, этапы становления. Мотивация педагогической деятельности и факторы, влияющие на ее формирование. Внутренние и внешние условия труда учителя.  Основные функции педагогической деятельности: целеполагающие и организационно-структурные. Общая характеристика педагогических умений (А.К. Маркова), их формирование и развитие. Основные стили педагогической деятельности и их влияние на эффективность учебной деятельности и коммуникативную культуру межличностных отношений в коллективе учащихся.  Самообразование и самовоспитание как условие успеха деятельности учителя. Психологический портрет пенитенциарного
		педагога.
4	Тема 2.2. Психологические основы обучения	Усвоение социального опыта на различных возрастных этапах как условие становления и развития психических новообразований личности. Специфика организации обучения в целях психического развития дошкольника, младшего школьника, подростка, юноши, взрослого.  Предметное содержание учебной деятельности (предмет, средства, способы, продукт и результат). Функциональная структура учения: цели, мотивы, ориентировочные, исполнительные, контрольные, оценочные компоненты учебной деятельности. Способность к учению и управление организацией учебной деятельности. Организация учебной ситуации и перестройка уровня саморегуляции всех функциональных компонентов в структуре учения. Формирование смысло— и целеобразования, мотивации, самоконтроля и самооценки. Становление и развитие учебной деятельности, ее место и функции в процессе усвоения социального опыта на разных возрастных этапах психического развития.  Понятие, сущность и виды научения. Закономерности формирования навыка, виды навыков, формируемых в учебном процессе. Организация процесса обучения и этапы формирования познавательных действий. Концепция формирования умственной деятельности как теоретическая основа анализа развивающей функции обучения (П.Я. Гальперин, Н.Ф. Талызина).

No	Наименование	Содержание темы		
п/п	разделов и	·		
	тем дисциплины			
		Общая характеристика учебной мотивации и факторы, влияющие на ее формирование. Виды мотивов учебной деятельности. Особенности социальных и познавательных мотивов. Возрастные особенности мотивации учения. Цели и методы изучение мотивации учения школьников. Пути формирования учебной мотивации. Психологический анализ проблемы школьной неуспеваемости на разных ступенях обучения. Причины трудностей в усвоении знаний, формировании умений и навыков. Пути решения проблемы школьной неуспеваемости. Самостоятельная работа как высшая форма учебной деятельности. Психологические компоненты образовательного и профессионального обучения осужденных. Специфика организации учебно-воспитательной деятельности в общеобразовательных школах, профессиональных колледжах, исправительных		
		учреждениях. Дистанционное обучение.		
	ЦЕЛ 3. Психология воспі	итательного процесса. Анализ образовательного процесса		
5	Тема 3.1.	Понятие, виды, основные аспекты и категории воспитания.		
	Психологические	Факторы, определяющие цели воспитания. Теории формирования		
	ОСНОВЫ	личности. Поведенческая модель воспитания, гуманистическая		
	воспитательного процесса	модель воспитания, личностно-деятельностный подход в воспитании. Понятие, роль и стратегии психологического воздействия в		
	процесси	процессе воспитания. Психологические условия, повышающие		
		эффективность воспитательного воздействия. Методы и средства		
		воспитания.		
		Приемы, функции, правила организации поощрения и наказания в		
		учебно-воспитательном процессе. Основные способы поощрения и		
		наказания на разных возрастных этапах. Оценка эффективности способов поощрения и наказания.		
		Психологические основы воспитания на разных возрастных этапах. Проблема самовоспитания подростков и юношей. Дети и подростки «группы риска». Основные направления работы психологов и педагогов с детьми и подростками «группы риска».		
		Проблема школьной дезадаптации: причины, последствия, способы		
		диагностики, пути решения проблемы. Психологические травмы детей в процессе воспитания. Феномены нозогении, фамильгении,		
		дидактогении, социогении и их последствия.		
		Воспитание и перевоспитание, понятие трудновоспитуемости. Индивидуальные особенности характера и поведения человека, их		
		специфика у трудновоспитуемых детей и подростков, диагностика и возможности коррекции. Психолого-педагогическая и социально-		
		психологическая характеристики воспитания детей группы риска.		
		Индивидуальные и групповые методы воспитательного воздействия.		
6	Тема 3.2.	Психологический анализ урока (занятия, внеклассного		
	Психологический	мероприятия) как единство проективно-рефлексивных умений		
	анализ урока, занятия,	педагога. Общая характеристика психологического анализа урока, этапы (предваряющий, текущий, ретроспективный). Схемы		
	внеклассного мероприятия	этапы (предваряющий, текущий, ретроспективный). Схемы психологического анализа урока, занятия, внеклассного		
	· r r	мероприятия. Аспекты психологического анализа урока:		
		психологические цели урока, соответствие содержания и структуры		
		урока принципам и целям обучения, организация познавательной		
		деятельности обучающихся, учет возрастных и индивидуальных		
		особенностей обучающихся, особенности деятельности и личности учителя, стиль педагогической деятельности и его влияние на		
		познавательную деятельность обучающихся и др.		

№	Наименование	Содержание темы		
п/п	разделов и			
	тем дисциплины			
		Проектировочно-конструктивная деятельность преподавателя при		
		организации учебно-воспитательных ситуаций.		
		Учебно-педагогическое сотрудничество и общение в		
		образовательном процессе.		
		Образовательный процесс как взаимодействие, субъектно-		
		субъектная схема учебного взаимодействия, психологический		
		контакт во взаимодействии. Сотрудничество как современная		
		тенденция. Основные линии сотрудничества.		
		Ситуация совместной продуктивной деятельности как метод		
		развития личности учителя и учащихся в процессе обучения.		
		Педагогическая оценка и ее влияние на учебную деятельность и		
		поведение учащихся, на взаимодействие субъектов образовательного		
		процесса.		
		Определение и специфика педагогического общения.		
		Характеристика и функции затрудненного общения в педагогических		
		ситуациях. Основные области затруднения в педагогическом		
		взаимодействии. Учет возрастных и индивидуальных особенностей		
		как условия успешного общения. Психологические барьеры общения		
		в системах «учитель-ученик», «учитель-родитель», «учитель-		
		учитель», «ученик-ученик» и др.		
		Конфликты в педагогических ситуациях. Субъекты и причины		
		педагогических конфликтов, методы их разрешения. Приемы и		
		техника управления учащимися и взаимодействие с ними в учебном		
		процессе и в условиях неформального общения.		

#### Информацуионные технологии в психологии Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере информационных технологий.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере информационных технологий;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере информационных технологий для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики информационных технологий.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)		
Системное и	УК-1	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления		
критическое		осуществлять	поиска, критического анализа и синтеза информации,		
мышление		поиск,	применения системного подхода для решения		
		критический	поставленных задач		
		анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический анализ		
		информации,	и синтез информации, применять системный подход для		
		применять	решения поставленных задач; анализировать проблемную		
		системный	ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи		
		подход для	между ними		
		решения	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,		

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		поставленных задач	критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Коммуника ция	УК-4	Способен осуществлять деловую коммуникацию в устной и письменной формах на государственном языке Российской Федерации и иностранном(ых ) языке(ах)	<b>ИУК-4.1.</b> Знает теоретические основы деловой устной и письменной коммуникации на русском и иностранном(ых) языке(ах); социокультурные различия в формате корреспонденции на русском и иностранном(-ых) языках <b>ИУК-4.2.</b> Умеет составлять в соответствии с нормами русского языка деловую документацию разных жанров; выполнять перевод профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русский язык и обратно; учитывать особенности делового общения в производственной и образовательной деятельности; вести деловую переписку, учитывая особенности стилистики официальных и неофициальных писем <b>ИУК-4.3.</b> Владеет технологией построения эффективной деловой коммуникации в устной и письменной формах; способами передачи профессиональной информации; владеет опытом практических действий в сфере перевода профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русский язык и обратно; опытом практических действии в области применения современных коммуникативных технологий, в том числе на иностранном(ых) языке(ах), для профессионального взаимодействия

Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/урове нь (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)			
A II		ание)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)			
		вождение образовательного процесса в образовательных организациях			
общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных					
	-	их программ / 01.002 Профессиональный стандарт			
«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)» ПК-1 Психопрофилактик ИПК-1.19. Знать: закономерности и возрастные нормы психического					
Психолого-	а	личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах,			
педагогическое	(профессиональная	способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей,			
сопровождение	деятельность,	подростков и молодежи к условиям образовательных организаций;			
сопровождение	направленная на	признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и			
	сохранение и	молодежи; современные теории формирования и поддержания			
укрепление и укрепление психологического		благоприятного социально-психологического климата в коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной			
	обучающихся в	индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с			
	процессе обучения	возрастными особенностями их развития; теории и методы			
	и воспитания в	предотвращения "профессионального выгорания" специалистов,			
	образовательных	причины возникновения, методы предупреждения и снятия			
	организациях)	психологической перегрузки педагогического коллектива; основы			

A/07.7

возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии)

ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и трудные жизненные ситуации; разрабатывать попавших психологические рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций по оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде

ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной и безопасной для личностного развития обучающегося на каждом возрастном этапе, для своевременного предупреждения нарушений в развитии и становлении личности, ее аффективной, интеллектуальной и волевой сфер; владеть опытом практических действий в сфере планирования и реализации совместно превентивных мероприятий педагогом ПО профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций и девиаций поведения; владеть навыками разъяснения субъектам образовательного процесса необходимости применения сберегающих технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию. начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2 Психологопедагогическая помошь Психологическая профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательн

ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы "профессионального выгорания" специалистов; предотвращения основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и ых программ, развитии и социальной адаптации B/02.7

социально-психологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального развития формирования личности психического И ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию психологического благоприятного климата образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную рекомендации деятельность; разрабатывать ПО созданию поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности

ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной владеть навыками разработки предложений формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

ПК-3 Психологическ ие услуги

Психологическое сопровождение процессов, связанных образованием деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7

ИПК-3.16. Знать: основы социальной психологии, психология малых групп; законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; возрастную психологию (характеристика возрастных периодов развития, особенности развития, нарушения в развитии и т.д.), педагогическую психологию; психологию семьи (структура, функции, этапы, проблемы внутрисемейных отношений); психологию горя, потери, утраты и проявления в поведении детей и взрослых пережитых травм; психологию кризисных состояний, последствий пережитых кризисных ситуаций, их проявлений в поведении; психологию воспитания (семейное воспитание, институциональное воспитание), роли И функции родителей; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные

особенности воспитания); документоведение

ИПК-3.17. Уметь: общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; разрабатывать программы психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить психологические тренинги, деловые и ролевые игры; адаптировать и применять зарубежный опыт психологической работы с замещающими семьями в практике собственной деятельности; применять разные виды и формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.18. Владеть: навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов ПО психологическим функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Информационные технологии в психологии» изучается в 3 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

## Раздел **4.** Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы очная форма обучения

5 11111 <b>4</b> 5 5 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1							
3.e.	Всего	Контактная р	работа	Часы СР	Иная СР	Контроль	

	часов		2		Контактн	на		
		Занятия		инарского типа	ая работа	подготов		
		лекционн ого типа		Практические/	по курсовой	ку кур.раб.		
			ые	семинарские	работе	71 1		
	3 семестр							
3	108	20	-	54	-	-	32	2 Зачет с оценкой
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	54	-	-	32	2

очно-заочная форма обучения

	o mo sao man wopina ooy tenna							
			Контак	тная работа		Часы СР		
3.e.	Всего часов	занятия	Занятия семі	инарского типа	Контактн ая работа по	на подготов	Иная СР	Контроль
		ого типа	Лабораторн	Практические/	курсовой	ку		
			ые	семинарские	работе	кур.раб.		
	3 семестр							
3	108	20	-	54	1	1	30	4 Зачет с оценкой
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	54	_	_	30	2

# СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

	Наименование	
No	разделов и тем	Содержание темы
п/п	дисциплины	Содержине голь
PA3		основы информационных технологий в психологии
1	Тема 1.1. Введение в информационные технологии в психологии. Аппаратное обеспечение компьютерных систем	Место курса в системе учебных дисциплин. Информационное обеспечение в практической деятельности психолога. Информация и информатика, основные понятия. Виды информации, свойства, методы хранения, обработки и передачи. Единицы измерения информации. Компьютер как инструмент для обработки информации. История создания компьютера. Поколения ЭВМ. Основные характеристики ЭВМ. Типы, назначение и области применения компьютеров в психологии. Архитектура ПЭВМ. Системные и периферийные устройства. Состав, назначение и основные характеристики
2	Тема 1.2. Программное обеспечение компьютерных систем	Алгоритм, свойства алгоритмов, способы описания, типы алгоритмов, алгоритмические языки. Программа.  Системное и прикладное программное обеспечение. Инструментальные средства. Состав, назначение, области применения.  Операционные системы. Структура, основные функции. Файловая система.  Операционные оболочки.  Диспетчеры файлов, драйверы, текстовые и диагностические программы, архиваторы, мультимедиа приложения.  Программы для психологической диагностики и тестирования.  Компьютерные тесты, назначение, классификация, возможности, области применения.  Компьютерные статистические системы, назначение, особенности,

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы подготовка данных. Психометрик Эксперт.				
PA3,	ДЕЛ 2. Методы обработ	гки информации				
3	Тема 2.1. Обработка текстовой информации. Табличная обработка информации	и. подготовки текстовых документов на компьютере. Издательские обработка системы. Встроенные графические редакторы.				
4	Тема 2.2. Системы управления базами данных	Основные понятия и принципы разработки баз данных.				
PA3,	ДЕЛ 3. Информационн	ые сети. Защита компьютерной информации				
5	Тема 3.1. Информационные сети	Классификация и принципы функционирования информационных сетей. Аппаратное и программное обеспечение локальных вычислительных сетей. Сервер и рабочая станция. Назначение и основные функции. Internet. Поиск информации в Internet. Психологические ресурсы Internet.				
6	Тема 3.2. Основы защиты компьютерной информации	Способы несанкционированного доступа в компьютер и информационную сеть. Методы и средства защиты информации. Компьютерные вирусы и защита от них. Антивирусные и криптографические программы. Компьютер как средство и как объект преступления. Профилактика и методы борьбы с компьютерными преступлениями.				

# Гендерология

#### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе освоенных геронтологических теоретических и прикладных знаний, умений.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теоретическим и прикладным основам гендерологии;
- сформировать умения и навыки применять освоенные теоретические и прикладные знания, умения по гендерологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики современной гендерологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория		Ин	дикато	ры достижения	компетен	ции	
(группа) компетенций/	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих					
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной					
ции			спе	цификой дисциг	ілины)		
Командная	Способен	ИУК-3.1.	Знает	теоретические	основы	командной	

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
работа и	осуществлять	работы, психологию лидерства; теоретические основы
лидерство	социальное	социального взаимодействия
УК-3	взаимодействие и	ИУК-3.2. Умеет создавать команды, организовывать их
	реализовывать	работу, делегировать полномочия членам команды и
	свою роль в	распределять поручения; эффективно взаимодействовать
	команде	с другими членами команды, разрешать конфликты и
		противоречия при деловом общении на основе учета
		интересов всех членов команды; создавать рабочую
		атмосферу, позитивный эмоциональный климат в
		команде; умеет определять эффективность командой
		работы
		ИУК-3.3. Владеет навыками социального
		взаимодействия; опытом практических действий в сфере
		командной работы, опытом практических действий в
		сфере профилактики и разрешения личностно-деловых
		конфликтов; навыками разработки и реализации
		командной стратегии для достижения поставленной
		цели; навыками использования ресурсов командной
		работы в профессиональной деятельности психолога;
		владеет опытом практических действий в сфере
		презентации результатов работы команды

Профессиональные компетенции

Код, наименован ие профессион аль ных компетенци	Трудовые функции (код, наименование)/ уровень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)  ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
А. Психо	олого-педагогическ	кое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и
		я, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт
		«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»
ПК-1 Психолого- педагогичес кое сопровожде ние	Психолого- педагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительных образовательны х программ А/01.7	ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической психологии, методы, используемые в педагогике и психологии; методологические основы организации и проведения мониторинга личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию и методы организации психологического исследования; методы статистического анализа данных психологического исследования; методы верификации результатов исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методологические основы проектирования образовательной среды, основы психодидактики; методы организационно-методического сопровождения основных общеобразовательных программ; профессиональную этику; конфликтологию; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования ИПК-1.2. Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования; обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий, методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического развития обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по проектированию образовательной среды, обеспечивающей преемственность содержания и форм организации образовательного процесса по отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторинг личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы с использованием современных средств информационно-коммуникационных технологий (ИКТ); разрабатывать и реализовывать д

	педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных
	представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения
	интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и выбирать
	оптимальные педагогические технологии обучения и воспитания обучающихся в соответствии с их возрастными и
	психофизическими особенностями
	ИПК-1.3. Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей
	работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки
	программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся,
	воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки
	психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески
	одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных
	учебных планов
	обучающихся с учетом их психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга
	личностной и метапредметной составляющей результатов освоения основной общеобразовательной программы,
	установленной федеральными государственными образовательными стандартами; навыками оформления и
	ведения документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
	ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом
	образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и
	методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей
	обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса,
	работающих с различными категориями обучающихся
	ипк-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации
Почило и о и чило о чило	
Психологическо	образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и
е просвещение	обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности
субъектов	субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы
образовательног	педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с
о процесса	целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий,
A/06.7	презентаций
	ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных
	организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного,
	подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах
	и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей,
	администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями
	психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления
	1 1 "( r " " - J " r " " ) ", m /, /, /,

педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

## ПК-2. Психологопедагогичес кая помощь

Психологическо е просвещение субъектов образовательног о процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовате льных программ, развитии и социальной адаптации

**ИПК-2.1. Знать:** задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

**ИПК-2.2.** Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных

	<del>_</del>					
	B/01.7	организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в				
		области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с				
		ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных				
		общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов,				
		преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную				
		деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с				
		ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных				
		общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических				
		советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с				
	ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основ					
	общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педаг преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в об-					
		профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры				
		субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении				
		психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся,				
		испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной				
		адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы,				
	психологические заключения и отчеты)					
	А. Органи	зация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /				
	03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»					
	ИПК-3.1. Знать: регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональ					
	Подготовка	информацией между специалистами разных ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности				
	межведомственн	специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов для				
	ых команд по	подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию				
	оказанию	(виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов				
ПК-3	психологическо	ИПК-3.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в				

ПК-3. Психологич еские услуги межведомственных команд по оказанию психологическо й помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам) А/01.7

**ИПК-3.2.** Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); уметь подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи организациям; консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести документацию и служебную переписку; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов организации и работы межведомственных

команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной ЭТИКИ ИПК-3.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); владеть навыками выявления проблем межведомственного характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений по формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия ИПК-3.10. Знать: юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); типологию социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социально-правовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение Организация ИПК-3.11. Уметь: соблюдать юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологическог психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); уметь вступать в контакт и развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и сопровождения проводить психологическое обследование клиентов; проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, психологическо прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными й помощи информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести социально документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности уязвимым слоям сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики населения ИПК-3.12. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ организации психологического (клиентам) сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); владеть навыками A/04.7первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных работников, педагогов, специалистов органов опеки и попечительства); навыками учета выявленных социально уязвимых слоев населения и видов оказанной психологической помоши ИПК-3.16. Знать: законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав Психологическо детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; сопровождение ИПК-3.17. Уметь: уметь соблюдать юридические и этические основы психологического сопровождения процессов,

связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7

процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); уметь общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.18.** Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; владеть навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

Разработка и реализация программ повышения психологическо й защищенности и предупреждения психологическог о неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактическ

**ИПК-3.22.** Знать: юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг;

**ИПК-3.23.** Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической и психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы

ой и
психокоррекцио
нной работы,
направленных
на улучшение
состояния и
динамики
психологическог
о здоровья
населения
A/08.7

**ИПК-3.24. Владеть:** навыками соблюдения юридических и этических основ разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридических и этических основ разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; владеть навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Гендерология» изучается в 3 семестре, относится к «Части, формируемой участниками образовательных отношений» Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

The second of second								
3.e.	Всего		Контактная работа			Часы СР	Иная	Контроль
	часов		Занятия с	еминарского	Контакт	на	CP	
		Занятия	T	ипа	ная	подгото		
		лекционн	Лаборатор	Практические/	работа	вку		
		ого типа	ные	семинарские	ПО	кур.раб.		
		ого типа			курсово			
					й работе			
	3 семестр							
2	72	20		24			24	4
	12	20	_	24	-	_	24	Зачет
				Всего по дисци	плине			
2	72	20	_	24	_	_	24	4

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

No T/T	Наименование	Содержание темы				
П/П	разделов и тем					
PA3,	РАЗДЕЛ 1. Теоретические основы гендерологии					
1	Тема 1.1.	Понятие, объект, предмет и теоретико- методологическая база				
	Методологические	гендерологии. Структура, цель, задачи гендерологии как				
	основы и базовые	учебной дисциплины. Место курса в профессиональной				
	понятия	подготовке психолога. Стадии половой идентификации и				
	гендерологии	теории, ее объясняющие. Роль нормативного давления и				
		информационных средств на формирование и поддержание у				
		людей половой идентификации. Типы подчинения людей				
		гендерным нормам: уступчивость, одобрение и идентификация.				
		Факторы и механизмы формирования половой идентичности.				
		Нарушения половой идентичности. Современные				
		представления о специфике психофизических				
		возможностей мужчин и женщин.				
		Биологическое и социальное в поведении современных мужчин				
		и женщин. Медико-биологическая, психическая				

№ п/п	Наименование	Содержание темы
11/11	разделов и тем	характеристики социализации мужчин и женщин: общее и
		особенное.
2	Тема 1.2. Социальная теория пола	Понятие пола. Пол биологический (секс) и социальный (гендер). Проблемы культуры пола. Гендерные различия как основа коммуникации. Мужчина и женщина как субъекты общества. Социальный статус мужчины и женщины. Социокультурная характеристика социализации мужчин и женщин. Социализация и гендерные роли. Проблемы правового и фактического равенства женщин и мужчин. Гендерное неравенство и распределение ресурсов. Гендерное разделение труда. Использование социального контроля для закрепления гендерного неравенства. Гендерные роли и гендерные идеалы. Комплексный характер категории «пол» в западной гендерологии. Теория социального конструирования гендера. Социально-психологические стереотипы маскулинности и фемининности в обществе. Теория биархата как теория равных возможностей для мужчин и женщин. Критика сексизма. Мужской стереотип маскулинности. Женский стереотип фемининности. Мужской стереотип фемининности. Женский стереотип фемининности. Гомосексуальность на фоне маскулинности. Гомосексуальность на фоне маскулинности.
PA3,	ДЕЛ 2. Прикладные а	спекты гендерологии
3	Тема 2.1. Методы и	Особенности гендерных исследований. Причины
	технологии гендерного анализа	возникновения гендерных исследований. Этапы развития гендерных исследований: алармистский, этап феминистской концептуализации, постфеминистский. Предмет и задачи гендерных исследований. Области знания, в которых проводятся гендерные исследования. Междисциплинарный характер гендерных исследований.  Гендерный анализ: цель, содержание. Методы гендерного анализа: гендерная статистика, гендерная экспертиза. Количественные и качественные методы гендерных исследования. Методы исследования гендерных отношений – интеграция социологических методов качественного исследования, проективных психологических методов, социально-психологических стандартизированных методов. Основные методы: включенное наблюдение, глубинное интервью, нарративное интервью, свободная беседа, фокус группа, анализ личных документов. Методики исследования гендерных отношений в психологии: саse-study, гендерная автобиография, ассоциативная методика, рисуночные тесты, семантический дифференциал и др. Роль методических вопросов в организации и проведении гендерных исследований. Изучение половой идентичности в рамках сексологии (50-е годы). Феминистское направление, связанное с изучением гендерных различий в рамках психологии и социологии (70-е годы - середина 80-х). Проблема половых различий и организации мозга. Функциональные асимметрии мозга и их различие у мужчин и женщин. Разные варианты объяснения

No	Наименование	C	
п/п	разделов и тем	Содержание темы	
4	Тема 2.2. Изменение гендерного стереотипа: ассертивная женщина в современном мире	этого феномена через эволюционную и информационную теорию. Психологические исследования половых различий. Научно установленные факты психологических различий между мужчинами и женщинами, степень этих различий, их природа — основные вопросы психологии половых различий. Результаты исследований Э. Маккоби и К. Джеклин о различиях между мужчинами и женщинами в когнитивной сфере (математические, пространственно-зрительные и вербальные способности). Влияние биологических и социальнопсихологических факторов на развитие способностей в когнитивной сфере. Результаты исследований о различиях мужчин и женщин в мотивационной сфере (уровень притязаний) и в чертах личности (агрессивность, конформность, эмпатия, невербальное поведение). Особенности становления профессиональной карьеры женщин и мужчин.  Понятие социального мифа. Миф о второстепенности женщин. Миф о психофизической интеллектуальной несостоятельности женщин. Миф о женщине - ведьме. Миф о роковой женщине. Миф о «синем чулке». Миф о суперженщине. Понятие «гендерный стереотип». Признаки ассертивности. Факторы, формирующие ассертивное поведение. Факторы, способствующие формированию неассертивного поведения. Ассертивность и агрессивность: сходство и различия. Плюсы и минусы ассертивности для современной женщины на Западе и в России. Западная традиция (У. Липпман). Экономия усилий. Разметка мира. Стереотипы. Отечественная традиция (физиологическая школа И. П.	
4	гендерного стереотипа: ассертивная женщина в	мужчин и женщин в мотивационной сфере (уровен притязаний) и в чертах личности (агрессивность, конформность эмпатия, невербальное поведение). Особенности становлени профессиональной карьеры женщин и мужчин.  Понятие социального мифа. Миф о второстепенности женщин. Миф о психофизической интеллектуальной несостоятельности женщин. Миф о женщине - ведьме. Миф о роковой женщине. Миф о «синем чулке». Миф о суперженщине. Понятие «гендерный стереотип». Признаки ассертивности. Факторы, формирующие ассертивное поведение. Факторы, способствующие формированию неассертивного поведения. Ассертивность и агрессивность: сходство и различия. Плюсы и минусы ассертивности для современной женщины на Западе и в России. Западная традиция (У. Липпман). Экономия усилий. Разметка мира. Стереотипы и предрассудки. Динамика стереотипов. Гендерные стереотипы.	

# Психология и педагогика семейных отношений Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психологии и педагогики семейных отношений.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере психологии и педагогики семейных отношений;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психологии и педагогики семейных отношений для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психологии и педагогики семейных отношений.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛ	<u>АНИРУІ</u>	ЕМЫМИ РЕЗУЛЬТА	ТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Психолого-	ПК-	Психологическ	ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей,
педагогиче	2	ая	подростков и молодежи к условиям образовательных
ская		профилактика	организаций различных типов; современные теории
помощь		нарушений	формирования и поддержания благоприятного
		поведения и	социально-психологического климата в коллективе;
		отклонений в	методы коррекции социально-психологического
		развитии лиц с	климата, урегулирования конфликтов; признаки и
		ограниченным	формы дезадаптивных состояний у детей, подростков
		И	и молодежи; приемы организации совместной и
		возможностями	индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с
		здоровья, детей и	возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы
		обучающихся,	предотвращения "профессионального выгорания"
		испытывающих	специалистов; основы возрастной физиологии и
		трудности в	гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности
		освоении	в образовательном процессе; типичные случаи
		основных	возникновения и методы предупреждения и снятия
		общеобразоват	психологической перегрузки педагогического
		ельных	коллектива; теории профессиональной и социально-
		программ,	психологической адаптации, методы и способы
		развитии и	обеспечения их эффективности;
		социальной	ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать
		адаптации	работу по предупреждению возможного
		B/02.7	неблагополучия в психическом и личностном
			развитии лиц с ограниченными возможностями
			здоровья, детей и обучающихся, испытывающих
			трудности в освоении основных
			общеобразовательных программ, развитии и
			социальной адаптации, в том числе находящихся в
			трудной жизненной ситуации; создавать и
			поддерживать в образовательной организации и
			организации, осуществляющей образовательную
			деятельность, психологические условия обучения и

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности  ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с отраниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной адаптации; навыками ведения профессионально

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
(группа) компетенц	ПСихолое сопрове процесс связанне образов деятель замеща	а компетенции Психологическ	планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих
		замещающих семей (клиентов) A/06.7	клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; разрабатывать программы психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить психологические тренинги, деловые и ролевые игры; адаптировать и применять зарубежный опыт психологической работы с замещающими семьями в практике собственной деятельности; применять разные виды и формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			клиентам; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики  ИПК-3.18. Владеть: навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

#### Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Психология и педагогика семейных отношений» изучается в 3 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

(очная форма обучения)

3.e.	Всего	Контактная работа			•	Часы СР	Иная	Контроль
	часов					на	CP	
		Занятия лекционн ого типа	Т	еминарского ипа Практические/ семинарские	Контакт ная работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.		
	3 семестр							
3	108	20	-	50	-	-	36	2
	Всего по дисциплине							
3	108	20	_	50	_	_	36	2

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

		уктута и содетжание дисциплины 
No	Наименование	
п/п	разделов и	Содержание темы
	тем дисциплины	
Разд		основы психологии и педагогики семьи
1	Тема 1.1.	Предмет, основные понятия психологии и педагогики семьи.
	Введение в	Задачи психологии и педагогики семьи. Происхождение и
	психологию и	история семьи, определение семьи и родительства, проблематика
	педагогику	современных направлений исследований семьи. Права и
	семьи	обязанности супругов. Становление семейной психологии как
		научной дисциплины. Предыстория семейной психологии.
		Основные общенаучные направления в изучении семейной
		проблематики: эволюционное, функциональное, этологическое,
		эмпирическое, научное. Понятия «семья» и «брак» в психологии
		и смежных науках. Функции семьи (репродуктивная,
		хозяйственно-экономическая, коммуникативная, воспитательная,
		психотерапевтическая, сексуально-эротическая, первичного
		социального контроля).
2	Тема 1.2. Семья	Сущность системного подхода к семье. Параметры изучения
	как система	семейной системы: структурные, процессуальные и
		исторические. Характеристика основных структурных
		параметров семейной системы. Структура семьи. Семейные
		подсистемы: индивидуальная, супружеская, родительская,
		сиблинговая, детско-родительская. Сплоченность семьи.
		Иерархия семьи. Границы семьи. Семейные коалиции. Гибкость
		семейной системы. Семейные роли. Процессуальные параметры
		семейной системы. Динамика развития семьи. Понятие о
		жизненном цикле и жизненном пути семьи. Классификации
		стадий жизненного цикла семьи Э. Картера и М.МакГолдрик, Е.
		Дюваль, В. Сатир, Г. Навайтис, В.А. Сысенко, Э.К. Васильевой,
		М. Эриксона и др. Особенности функционирования семьи на
		различных этапах ее развития (особенности этапов, задачи,
		характерные проблемы и нарушения). Динамика супружеских
		отношений. Коммуникация семейной системы. Регуляторы
		семейной системы: семейные нормы и правила, семейные
		семенные нормы и правила, семенные

№	Наименование	Содорумания
п/п	разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		ценности, ритуалы.
		упружеских отношений
3	Тема         2.1.           Структура	Феномены проявления сценариев, иерархии. Постановка проблемы: члены семьи не редко оказываются «заложниками»
	структура	сложившейся структуры и сценария отношений. Определение
	отношений,	понятий. Внешний (объективный) научный подход к изучению
	семейные	структуры, иерархии отношений. Типы семейных сценариев (С.
	сценарии. Мифы и	Кратохвил, Дж. Хейли, Э. Берн, Э. Эйдемиллер, В. Юстицкис и
	легенды семейных отношений.	др. Феномен. Постановка проблемы. Семантика понятия «миф». Свойства мифов. Легенды семейных отношений,
	отпошении.	психологические механизмы создания легенд. Мифы семейных
		отношений. Формирование мифа семейных отношений. Методы
		диагностики мифов. Работа мифами в семейном
		консультировании. Структура семейных отношений как критерий их функциональности или дисфункциональности.
4	Тема 2.2.	Современная семья и нарушения ее функциональности.
	Нарушения	Дисфункциональные семьи и супружество. Семья как источник
	семейных	психической травмы. Нарушение личностных предпосылок
	отношений	нормального функционирования семьи. Нарушение
		представлений членов семьи о семье и личности друг друга. Нарушение межличностной коммуникации в семье. Нарушение
		механизмов интеграции семьи. Нарушение структурно-ролевого
		аспекта жизнедеятельности семьи. Специфика супружеского
		конфликта: причины, способы реагирования супругов и выхода
		из них. Основные положения психологии семейных кризисов.
		Семейный кризис как состояние семейной системы по Э. Линдерманн, Дж. Каплан, Дж. Якобсон. Характеристики
		семейного кризиса, его проявления, стадии, критерии
		диагностики. Понятия нормативного и ненормативного
		семейного кризиса. Взаимосвязь понятий «нормативный кризис»
		и «жизненный цикл семьи». Стадии жизненного цикла семьи по
		Э. Дювалль. Интегрированная периодизация жизненного цикла семьи по Дж. Хейли.
PA3		
- 1 - 0	дать родит	

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и	Содержание темы
	тем дисциплины	
5	Тема 3.1. Основные	Основные характеристики детско-родительских отношений.
	характеристики	Семья как среда формирования и развития ребенка. Типы
	детско-	семейного воспитания, типологии родителей. Особенности
	родительских	материнской и отцовской ролей. Характер эмоциональных
	отношений	отношений, мотивы воспитания и родительства. Типы
		родительской любви, виды привязанности. Особенности
		проявления родительского лидерства и власти. Виды поощрений
		и наказаний. Метод конгруэнтной коммуникации. Роли ребенка в
		семье. Сиблинговая позиция как фактор развития личности
		ребенка. Дисгармония отношений родителей и детей.
6	Тема 3.2.	Основы семейного консультирования. Принципы, этапы и
	Психологическая и	формы семейного консультирования. Структурная,
	педагогическая	психодинамическая, коммуникационная модели
	помощь семье	психологического консультирования семьи, социометрические
		техники работы с семьей. Консультирование по проблемам
		семьи, вопросам вступления в брак, по проблеме супружеской
		измены, по проблемам насилия в семье, по проблеме развода, в
		случае усыновления и в приемных семьях.
		Основные направления и методы семейной психотерапии.
		Психоаналитическая, системная, игровая, стратегическая
		семейная психотерапия, семейная коммуникативная
		психотерапия, семейная психотерапия конструктов, семейная
		поведенческая психотерапия, супружеская психотерапия.

# **Групповое консультирование Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины**

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности сопровождения личности и групп.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- раскрытие специфики группового консультирования как самостоятельной отрасли психологического знания;
- формирование знаний о дисциплине, ее целях, методах, предмете, задачах и категориальном аппарате;
  - формирование знаний о концептуальной позиции группового консультирования;
- формирование навыков по организации, разработке содержания и методике проведения группового консультирования;
  - овладение элементарными навыками психологической помощи в группе.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Инклюзивная компетентнос ть	УК-9	Способен использовать базовые дефектологическ ие знания в социальной и профессиональн ой сферах	ИУК-9.1. Знает теоретические основы инклюзии в образовании и профессиональной деятельности специалистов социономического («помогающего») профиля ИУК-9.2. Умеет использовать базовые дефектологические знания в социальной и профессиональной сферах; консультировать участников образовательного процесса по вопросам инклюзии; умеет планировать и осуществлять профессиональную деятельность с лицами, имеющими инвалидность или ограниченные возможности здоровья. ИУК-9.3. Владеет опытом практических действий в сфере применения базовых дефектологических знаний в социальной и профессиональной сферах; навыками организации инклюзивного учебно-воспитательного процесса; владеет навыками взаимодействия с лицами, имеющими ограниченные возможности здоровья, или инвалидность в социальной и профессиональной сферах.

#### Профессиональные компетенции

Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/уровень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)		
	ОТФ (код, наименование)	/ Профессиональный стандарт (код, наименование)		
А Психолог	о-педагогическое сопро	овождение образовательного процесса в образовательных		
организациях обц	цего, профессиональног	го и дополнительного образования, сопровождение основных и		
дополн	ительных образователі	ьных программ/ 01.002 Профессиональный стандарт		
	«Педагог-психо	олог (психолог в сфере образования)»		
	Психолого- ИПК-1.1. Знать: профессиональную этику; международные норми			
ПК-1	педагогическое и	и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое		
Способен к	методическое	законодательство Российской Федерации, законодательство		
психолого-	сопровождение	Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка;		
педагогическому	реализации основных	нормативные правовые акты, касающиеся организации и		
сопровождению	и дополнительных	осуществления профессиональной деятельности психолога;		
образовательного	образовательных	Федеральные государственные образовательные стандарты общего		
процесса в	программ	образования		

A/01.7 ИПК-1.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, образовательных организациях профессионально-деонтологические нормы в процессе психологообщего, педагогического и методического сопровождения реализации профессионального основных и дополнительных образовательных программ; уметь разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные и дополнительного программы, направленные на развитие психолого-педагогической образования, сопровождению компетентности педагогических и административных работников, основных и родителей (законных представителей) обучающихся ИПК-1.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, дополнительных образовательных этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психолого-педагогического и методического сопровождения программ и дополнительных образовательных реализации основных программ; владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических разработки области особенностей: программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ ИПК-1.4. Знать: международные нормы и договоры в области прав и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования ИПК-1.5. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций; уметь разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося: Психологическая методы психологической оценки использовать параметров экспертиза (оценка) образовательной среды, в том числе ее безопасности комфортности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и безопасности сопровождения реализовывать программы психологического образовательной инновационных процессов в образовательной организации, в том среды числе программы поддержки объединений обучающихся образовательных ученического самоуправления организаций А/02.7 ИПК-1.6. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций; владеть опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга И анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; педагогов навыками консультирования И преподавателей выборе образовательных образовательных организаций при технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Способен к оказанию психолого-

Психологическое просвещение субъектов

**ИПК-2.1.** Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и

педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, лицам, испытывающим сложности с социальной адаптацией

образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации В/01.7

обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы субъектов образовательного обучения взрослых процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной алаптании:

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов. преподавателей. администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении В основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными обучающимися, возможностями здоровья, детьми И испытывающими трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Влалеть: навыками ознакомления педагогов. преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, основных испытывающих трудности В освоении общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы

работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты) А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп/ 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере» ИПК-3.16. Знать: законодательство Российской Федерации и ПК-3. Способен международные документы в области защиты прав детей; проблемы к организации и социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения предоставлению социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации психологических детей-сирот и детей в замещающих семьях; услуг лицам ИПК-3.17. Уметь: уметь соблюдать юридические и этические разных возрастов основы психологического сопровождения процессов, связанных с и социальных образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); групп уметь общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные Психологическое данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; сопровождение обеспечивать конфиденциальность полученных в результате процессов, связанных деятельности сведений клиенте; соблюдать требования с образованием и профессиональной этики деятельностью ИПК-3.18. Владеть: навыками соблюдения юридических и замешающих семей этических основ психологического сопровождения процессов, (клиентов) связанных с образованием и деятельностью замещающих семей A/06.7 психологического (клиентов): навыками обспелования (тестирования) полготовки кандидатов навыками об психологического заключения стать их возможности родителями; замещающими владеть навыками составления программ психологической помощи клиентам национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Групповое консультирование» изучается в 3 и 4 семестрах, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины

# (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

# Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

очная форма обучения

3.e.	Всего		Контак	тная работа	- <b>J</b> -	Часы СР	Иная СР	Контроль
	часов		Занятия семі	Занятия семинарского типа І		на		
		Занятия		ая		подготов		
		лекционн	Лабораторн	Практические/	по	ку		
		ого типа	ые	семинарские	курсовой	кур.раб.		
					работе			
				3 семестр				
2	72	20	-	28	-	-	22	2
								зачет
				4 семестр				
2	72	20	-	28	-	-	22	2
								зачет
				Всего по дисци	плине			
4	144	40	_	56	_	_	44	4

очно-заочная форма обучения

	очно-заочная форма обучения								
3.e.	Всего		Контак	тная работа		Часы СР	Иная СР	Контроль	
	часов		Занятия сем	инарского типа	Контактн	на			
		Занятия			ая работа	подготов			
		лекционн	Лабораторн	Практические/	по	ку			
		ого типа	ые	семинарские	курсовой	кур.раб.			
				···	работе				
				3 семестр					
2	72	20	-	28	-	-	20	4	
								зачет	
				4 семестр					
2	72	20	-	28	-	-	20	4	
								зачет	
	Всего по дисциплине								
4	144	40	-	56	-	-	40	8	

# СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы								
PA3,	<b>ДЕЛ 1. Основы группово</b>	го консультирования								
1	Тема 1.1.	Понятие группового консультирования								
	Содержание и	Задачи группового психологического консультирования								
	проблемы	Области применения группового консультирования.								
	группового	Этические нормы психолога-консультанта в групповом								
	психологического	консультировании.								
	консультирования	Возможности и ограничения группового консультирования.								
2	Тема 1.2.	Психологическая характеристика группы								
	Возможности группы	Психологические эффекты группы								
	как	Терапевтические ресурсы группы								
	консультационной	Механизмы принятия группового решения и их использование в								
	среды	групповом психологическом консультировании.								
	_	Квалификация психолога в групповом психологическом								

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		консультировании. Возможные трудности группового психологического консультирования.
	ДЕЛ 2. Организационные сультирования	е аспекты процесса группового психологического
3	Тема 2.1. Подходы и модели группового консультирования	Базовые приемы группового консультирования в различных подходах. Психоаналитический подход. Психодрама. Экзистенциальный подход. Гештальт-подход. Транзактный анализ. Консультационная модель. Терапевтическая модель. Модель «консультант – групповой клиент». Модель «групповой консультант - клиент»
4	Тема 2.2 Оценка результатов группового консультирования	Результативность группового консультирования. Объективные и субъективные, внутренние и внешние показатели результативности группового консультирования. Критерии оценки результатов группового консультирования. Причины недостаточной результативности группового консультирования. Пути устранения этих причин.
PA3,	ДЕЛ 3. Организация прог	цесса группового консультирования
5	Тема 3.1. Структура консультационной групповой сессии	Принципы обратной связи. Формулирование запроса. Параллельные процессы. Формы организации группового консультирования. Структура групповой консультации. Формирование запроса, контракта, формальныемоменты, границы, рабочий альянс, формат сессии.
6	Тема 3.2. Позиции и роли группового консультанта. Личность группового консультанта	Роли психолога-консультанта. Требования к личности психолога-консультанта. Стили консультирования в группе. Уровень подготовки психолога-консультанта.
	ДЕЛ 4. Экологичность и з	этика группового консультирования
5	Тема 4.1. Экологичность группового консультирования	Сбор информации о запросе в групповом формате работы. Содержание обратной связи психолога и группы. Этические принципы организации обратной связи в процессе групповой консультативной работы. Супервизия в групповом консультировании.
6	Тема 4.2. Закономерности групповых процессов и их роль в различных подходах к ведению групп	Понятие о групповой динамике, ее основные фазы, их внешние проявления, механизмы, фазы. Использование групповой динамики в подходах, ориентированных на процесс как основной инструмент ведения динамической группы. Учет и частичная нейтрализация групподинамических факторов в подходах, ориентированных на задачу.

## Методы психологического тренинга Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является овладение студентами системы теоретических знаний, практических навыков и умений эффективно применять методы тренинговой работы с группами.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- изучение возможности, истории разработки, виды и области применения группового тренинга;
- знание психологических, психолого-педагогических условий их эффективного применения;

- знание видов и способов управления процессом обучения в тренинговой группе, структурные элементы тренинговых занятий; знать требования к материально-техническому обеспечению занятий при использовании тренинга;
- умение планировать и применять формы и технологии группового тренинга в будущей практической деятельности;
- умение практически осуществлять ведение занятий с использованием технологий группового тренинга;
- овладение опытом практической профессиональной деятельности.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/уровень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)			
		/ Профессиональный стандарт (код, наименование)			
		овождение образовательного процесса в образовательных			
		го и дополнительного образования, сопровождение основных и			
дополн		ьных программ/ 01.002 Профессиональный стандарт			
	«Педагог-психо	олог (психолог в сфере образования)»			
ПК-1 Способен к психолого- педагогическому сопровождению образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождению основных и дополнительных	Психолого- педагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительных образовательных программ А/01.7	ИПК-1.1. Знать: профессиональную этику; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования  ИПК-1.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе психолого-педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательных программ; уметь разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся  ИПК-1.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психолого-педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательных программ; владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ			
образовательных программ	Психологическая	<b>ИПК-1.4. Знать:</b> международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в			
	экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательной	сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования			
	среды образовательных организаций A/02.7	ИПК-1.5. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций; уметь разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями			

индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся ученического самоуправления

**ИПК-1.6. Владеть:** навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций;

владеть опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; консультирования педагогов преподавателей навыками и образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Способен к оказанию психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, лицам, испытывающим сложности с социальной адаптацией

Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

ИПК-2.1. Знать: задачи И принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение преподавателей, администрации образовательной педагогов, организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными обучающимися, возможностями здоровья, детьми И испытывающими трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении основных В общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп/ 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

ПК-3. Способен к организации и предоставлению психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп

Психологическое сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7

**ИПК-3.16.** Знать: законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях;

ИПК-3.17. Уметь: уметь соблюдать юридические и этические основы психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); уметь общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; тестирование проводить психологическое кандидатов замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений O клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.18. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); психологического обследования навыками (тестирования) кандидатов И навыками подготовки психологического заключения об возможности стать замещающими родителями; владеть навыками составления программ психологической помощи клиентам учетом

национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей
замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками
разработки программ и проведения групповых и индивидуальных
психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии,
разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками
консультирования клиентов по психологическим проблемам
функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей
к устройству в замещающую семью; навыками консультирования
детей по психологическим проблемам в замещающих семьях;
навыками учета данных об оказанной психологической помощи

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Методы психологического тренинга» изучается в 3 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент», «Методология и методика проведения тренингов».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

(очная форма обучения)

3.e.	Всего		Контак	тная работа		Часы СР	Иная СР	Контроль
	часов		Занятия семі	инарского типа	Контактн	на		
		Занятия		as		подготов		
		лекционн	Лабораторн	Практические/	по	ку		
		ого типа	ые	семинарские	курсовой	кур.раб.		
					работе			
				3 семестр				
3	108	20	_	50	_	_	2	36
	100	20		30			2	экзамен
	Всего по дисци							
3	108	20	-	50	-	-	2	36

#### (очно-заочная форма обучения)

3.e.	Всего		Контак	тная работа		Часы СР	Иная СР	Контроль
	часов	Занятия	Занятия сем	инарского типа	Контактн	на		
					ая работа	подготов		
		лекционн	Лабораторн	Практические/	по	ку		
		ого типа		Î	курсовой	кур.раб.		

			ые	семинарские					
3 семестр									
3	108	20	-	50	50		2	36 экзамен	
	Всего по дисциплине								
3	108	20	_	50	-	-	2	36	

# СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п РАЗД	Наименование разделов и тем дисциплины ЦЕЛ 1. Теоретико-мето	Содержание темы дологические особенности группового взаимодействия
1	Тема 1.1.	Группа как социально-психологическое явление.
	Группа в тренинге	Виды групп. Состав группы. Ведущий тренинговой группы.
2	Тема 1.2. Структура тренингового занятия	Методы и техники. Основная часть тренинга. Авторская позиция ведущего. Завершение тренинга. Технологии обратной связи.
		кологический тренинг межличностного общения
3	Тема 2.1. Тренинг межличностного общения	Понятие тренинга межличностного общения. Цели, задачи, принципы. Практические задания: организация и проведение тренинга межличностного общения.
4	Тема 2.2. тренинг сензитивности	Понятие «сензитивность» в трактовках зарубежных и отечественных психологов. Четыре компонента сензитивности (Г. Смит):  а) наблюдательская; б) теоретическая; в) номотетическая; г) идеографическая. Тренинг сензитивности: цель, задачи, принципы.
5	Тема 2.3. тренинг детско-родительских отношений	Психологические подходы в работе с родительскими группами: а) психодинамический подход (А. Фрейд, К. Хорни, З. Холл); б) адлерианское направление (А. Адлер, Р. Дрейкус); в) «модель группового психологического консультирования» (Х. Джайнотт); г) программа Т. Гордона (основана на идеях гуманистической психологии); д) бихевиористское направление (Б. Скиннер, А. Бондура). Цель, задачи и основные принципы тренинга детско-родительских отношений. Техники, направленных на регулирование семейных отношений.
6	Тема 2.4. тренинг уверенного поведения	Содержание понятия «уверенное поведение». Его основные составляющие. Сравнительная характеристика уверенного, пассивнозависимого и агрессивного поведения (Р. Аслберти, М. Эмонс и др.). Причины проявления неуверенности в межличностных отношениях (В.Г. Ромек). Тренинг уверенного поведения: условия проведения, цель, задачи, основные блоки и принципы.

Перечень разделов (модулей), тем дисциплины и распределение учебного времени по разделам/темам дисциплины, видам учебных занятий (в т.ч. контактной работы), видам текущего контроля

# очная форма обучения

	Контакт	гная раб	бота		Часы			
Разделы / Темы	Заняти я лекцио	Заняти семина типа	я	Контак тная работа	СР на подгот овку	Иная СР	Конт роль	Всего часов
	нного типа	Лаб.р	Прак. /сем.	по кур.р	кур. р.			
		3 с	еместр	)				
РАЗДЕЛ 1. Теоретико-	8	-	10	-	-		-	18
методологические особенности								
группового взаимодействия								
Тема 1.1.	4	-	4	-	-		-	8
Группа в тренинге								
Тема 1.2. Структура	4	-	6	-	-		-	10
тренингового занятия								
РАЗДЕЛ 2. Социально-	12	-	40	-	-		-	52
психологический тренинг								
межличностного общения								
Тема 2.1. Тренинг межличностного общения	4	-	10	-	-		-	14
Тема 2.2. Тренинг сензитивности	2	-	10	-	-		-	12
Тема 2.3. Тренинг детско- родительских отношений	4	-	10	-	-		-	14
Тема 2.4. Тренинг уверенного	2	-	10	-	-	2	-	14
поведения							36	36
Экзамен	-	-	-	-	-			
Итого за 3 семестр	20	-	50	-	-	2	36	108

## очно-заочная форма обучения

	Контактная работа				Часы			
Разделы / Темы	Заняти я лекцио	Занятия семинарского типа		Контак тная работа	СР на подгот овку	Иная СР	Конт роль	Всего часов
	нного типа	Лаб.р	Прак. /сем.	по кур.р	кур. р.			
		3 c	еместр	)				
РАЗДЕЛ 1. Теоретико-	8	-	10	-	-		-	18
методологические особенности								
группового взаимодействия								
Тема 1.1.	4	-	4	-	-		-	8
Группа в тренинге								
Тема 1.2. Структура	4	-	6	-	-		-	10
тренингового занятия								
РАЗДЕЛ 2. Социально-	12	-	40	-	-		-	52
психологический тренинг								
межличностного общения								
Тема 2.1. Тренинг межличностного общения	4	-	10	-	-		-	14
кинэшоо								

	Контактная работа				Шааса			
Разделы / Темы	Заняти я лекцио	семинарского		Контак тная работа	тная подгот работа овку		Конт роль	Всего часов
	нного типа	Лаб.р	Прак. /сем.	по кур.р				
Тема 2.2. Тренинг сензитивности	2	-	10	•	-		-	12
Тема 2.3. Тренинг детско- родительских отношений	4	-	10	-	-		-	14
Тема 2.4. Тренинг уверенного поведения	2	-	10	-	-	2	•	14
Экзамен	-	-	-	-	-		36	36
Итого за 3 семестр	20	•	50	-	-	2	36	108

## Психология здоровья Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психологии здоровья.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере психологии здоровья;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психологии здоровья для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психологии здоровья.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Самоорган изация и саморазвит ие (в том числе здоровьесб ережение)	УК-7	Способен поддерживать должный уровень физической подготовленно сти для обеспечения полноценной социальной и профессиональ ной деятельности	<b>ИУК-7.1.</b> Знает закономерности функционирования здорового организма; принципы распределения физических нагрузок; нормативы физической готовности по общей физической группе и с учетом индивидуальных условий физического развития человеческого организма; способы пропаганды здорового образа жизни; знает сущность, виды здоровьесберегающих технологий для поддержания здорового образа жизни с учетом физиологических особенностей организма <b>ИУК-7.2.</b> Умеет поддерживать должный уровень физической подготовленности; грамотно распределить нагрузки; выработать индивидуальную программу физической подготовки, учитывающую индивидуальные особенности развития организма; умеет планировать свое рабочее и свободное время для оптимального сочетания физической и

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Нашалага	ПК-	Harmannahuma	умственной нагрузки и обеспечения работоспособности.  ИУК-7.3. Владеет методами поддержки должного уровня физической подготовленности; навыками обеспечения полноценной социальной и профессиональной деятельности; владеет опытом практических действий в сфере применения здоровьесберегающих технологий для поддержания здорового образа жизни с учетом физиологических особенностей организма, опытом действий в области соблюдения и пропаганды норм здорового образа жизни в различных социальных ситуациях и в профессиональной деятельности
педагогиче ское сопровожд ение	1	Психопрофила ктика (профессионал ьная деятельность, направленная на сохранение и укрепление психологическ ого здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях) A/07.7	ИПК-1.19. Знать: закономерности и возрастные нормы психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения, методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии) ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации по соблюдению в образовательной

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций по оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной и безопасной для личностного развития обучающегося на каждом возрастном этапе, для своевременного предупреждения нарушений в развитии и становлении личности, ее аффективной, интеллектуальной и волевой сфер; владеть опытом практических действий в сфере планирования и реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций и девиаций поведения; владеть навыками разъяснения субъектам образовательного процесса необходимости применения сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию, разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психолого- педагогиче ская	ПК- 2	Психологическ ая профилактика	<b>ИПК-2.4.</b> Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
ПОМОЩЬ		нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченным и возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации В/02.7	формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социальнопсихологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности; ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможногом возможногом возможногом продоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать образовательной организации и организации, осуществляющей образовательных программ, развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации по созданию педагогам, представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности  ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психологи ческие услуги	ПК- 3	Психологическ ое сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7	ИПК-3.16. Знать: основы социальной психологии, психология малых групп; законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; возрастную психологию (характеристика возрастных периодов развития, особенности развития, нарушения в развитии и т.д.), педагогическую психологию; психологию семьи (структура, функции, этапы, проблемы внутрисемейных отношений); психологию горя, потери, утраты и проявления в поведении детей и взрослых пережитых травм; психологию кризисных

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			состояний, их проявлений в поведении; психологино воспитания (семейное воспитание, институциональное воспитание), роли и функции родителей; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); документоведение ИПК-3.17. Уметь: общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; разрабатывать программы психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить психологической работы с замещающими семьями в практике собственной деятельности; применять разные виды и формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональные технологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (гренинги, дискуссии, разбор

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Психология здоровья» изучается в 3 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

	(очная форма обучения)							
3.e.	Всего	Контактная работа				Часы СР	Иная	Контроль
	часов		Занятия с	еминарского	Контакт	на	CP	
		Занятия	T	ипа	ная	подгото		
		лекционн	Лаборатор	Практические/	работа	вку		
		ого типа	ные	семинарские	ПО	кур.раб.		
		oro mila			курсово			
					й работе			
	3 семестр							
3	108	20	-	50	-	-	36	2
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	50	-	_	36	2

### СТРУКТУРА И СОЛЕРЖАНИЕ ЛИСПИПЛИНЫ

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы			
PA3	РАЗДЕЛ 1. Теоретические основы психологии здоровья				

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и	Содержание темы
1	Тем дисциплины	Ormanarayya Hayiya Hariyy ayananya ya an an an an
1	Тема 1.1. Введение в психологию	Определение психологии здоровья и задачи ее исследования. Взаимосвязь психологии здоровья с другими
	здоровья	науками. История развития идей о здоровье. Представлению
	здоровья	о здоровье как многомерном феномене. Основные
		методологические основания психологического
		исследования психологии здоровья. Различные модели и
		способы описания и определения психического здоровья.
		Уровни здоровья: физическое, психическое,
		психологическое, социальное, профессиональное. Понятие
		«физическое здоровье». Факторы физического здоровья.
		Психическое здоровье. Нарушения психического здоровья.
		Акцентуации личности. Здоровая личность как объект
		исследования психологии здоровья. Описания
		психологического здоровья в различных теориях личности.
		Социальное здоровье. Социальная структура и здоровье.
	T. 10.0	Социальные изменения и здоровье общества.
2	Тема 1.2. Здоровье	Современные подходы к определению здоровья:
	человека как предмет	эволюционистский, нормоцентрический, социально-
	комплексного	ориентированный, кросс-культурный, феноменологический, аксиологический, комплексный, дискурсивный,
	междисциплинарного исследования	аксиологический, комплексный, дискурсивный, акмеологический. Отношение к здоровью как один из
	неследования	элементов самосохранительного поведения. Стресс, как
		нарушение в функционировании физиологических
		механизмов. Оценка и самооценка физического здоровья.
		Оценка и самооценка психического здоровья. Структура и
		признаки психологического здоровья личности. Критерии и
		оценка социального здоровья.
	ДЕЛ 2. Факторы здоровы	
3		Описание факторов здоровья человека в работах Д. П.
	внешних и внутренних	Дербенева, И. Н. Гурвича, Л. В. Куликова. Влияние внешних
	факторов на здоровье	(биологические; социально-психические: микросоциальные;
	человека	прочие социальные и психологические; поведенческие) и
		внутренних факторов на здоровье человека. Значимость социального фактора. Влияние внутренних факторов на
		здоровье человека (индивидные особенности, потребности,
		пол, возраст, интеллектуально-личностные особенности).
		«Болезни века». Социальные и психологические причины
		болезней адаптации. Внутренняя картина болезни и здоровья.
		Динамика отступления человека к болезни. Психологическая
		типология личности и здоровья.
4	Тема 2.2. Окружающая	Человек как микрокосмический объект. Солнечные факторы,
	среда и здоровье	влияющие на здоровье человека. Геомагнитные факторы.
		Геофизические возмущения и сердечно-сосудистая система.
		Ультрафиолетовое облучение и здоровье. Видимый свет и
		здоровье человека. Сезонные депрессии. Влияние гравитации
		на самочувствие людей. Погода и здоровье. Комфортность
		территорий. Понятие физиологической и патологической
		метеочувствительности. Проблемы антропогенного
		загрязнения. Основные источники химического загрязнения

	Наименование	
No	разделов и	Содержание темы
п/п	тем дисциплины	
		среды. Загрязнение атмосферного воздуха. Загрязнение воды и почвы. Загрязнение окружающей среды на промышленных предприятиях. Биологические антропогенные факторы. Физические антропогенные факторы. Социальные факторы и показатели здоровья. Недостаточное питание. Избыточное, нерациональное питание. Жилищно-бытовые условия. Гигиена личная и окружающей среды. Риск сердечнососудистых заболеваний и национальное экономическое состояние, курение, гиподинамия, потребление животных жиров и алкоголя, социально обусловленный эмоциональный стресс. Вредные привычки и болезни. Заболевания как социопатии.
DAZ		,
5	Тема 3.1. Влияние ведущей деятельности на здоровье личности	Научная организация труда. Человек как биосоциальное существо и труд. Концепция психологического обеспечения профессиональной деятельности. Психологическое обеспечение профессионального здоровья. Профессиональная подготовка. Профессиональная адаптация. Надежность профессиональной деятельности. Психическое здоровье и выход на пенсию. Современные представления о старости и старении. Психологические черты личности, играющие роль в формировании феномена долгожительства. Генетические, экологические, этнокультурные факторы долгожительства. Особенности психического старения человека: восприятие, мышление, память, внимание, воображение, психомоторика, эмоции. Психологические характеристики старения. Факторы образа жизни, влияющие на скорость процессов старения, профилактика старения. Подходы к коррекции стресса методами психической саморегуляции. Аутогенная тренировка. Биологически обратная связь. Медитация. Йога. Необходимость физической активности, физкультуры, закаливания, водных процедур, ароматерапии. Основные элементы профилактики и коррекции стресс-реакций.
6	Тема 3.2. Здоровье и образ жизни	Отношение человека к сохранению здоровья. Взгляды В.М. Бехтерева на обеспечение развития и здоровья личности. Основные принципы психологии здоровья у Н.М. Амосова. Опыт сохранения здоровья в Германии. Государство и охрана здоровья. Экстремальные факторы среды как фактор риска. Факторы риска расстройств здоровья людей в понимании современной медицины. Питание как фактор риска. Избыточная масса тела. Низкая физическая активность. Курение и алкоголь. Возраст. Половые различия. Основы сексуального здоровья. Адаптивные индивидуальные типы.

### Индивидуальное консультирование Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности сопровождения личности, осознание основных методов и принципов индивидуального психологического консультирования, овладение базовыми техниками психологического консультирования.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

Трудовые функции

- раскрытие специфики индивидуального психологического консультирования как самостоятельной отрасли психологического знания;
- формирование знаний о дисциплине, ее целях, методах, предмете, задачах и категориальном аппарате;
- формирование знаний о концептуальной позиции индивидуального психологического консультирования;
- формирование навыков по организации, разработке содержания и методике проведения индивидуального психологического консультирования;
  - овладение элементарными навыками индивидуальной психологической помощи.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ Профессиональные компетенции

Код, наименование профессиональ ных компетенций	грудовые функции (код, наименование)/уровень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)				
		/ Профессиональный стандарт (код, наименование)				
	А Психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и					
		ьных программ/ 01.002 Профессиональный стандарт				
дополі		олог (психолог в сфере образования)»				
ПК-1 Способен к психолого- педагогическому сопровождению образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождению основных и дополнительных образовательных программ	Психолого- педагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительных программ А/01.7	ИПК-1.1. Знать: профессиональную этику; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования  ИПК-1.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе психолого-педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся  ИПК-1.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательных программ; владеть опытом практических норм в процессе психолого-педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательных программ; владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ				

экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций A/02.7

ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

ИПК-1.5. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций; уметь разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том безопасности и числе ee комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся и ученического самоуправления

**ИПК-1.6. Владеть:** навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций;

владеть опытом практических действий в сфере осуществления мониторинга психологического И анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов И преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Способен к оказанию психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, лицам, испытывающим сложности с социальной адаптацией

Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся. испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

ИПК-2.1. Знать: задачи принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы субъектов образовательного обучения взрослых работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

**ИПК-2.2.** Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и

социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении R основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми обучающимися, И испытывающими трудности освоении основных В общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного. младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении основных В общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп/ 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

ПК-3. Способен к организации и предоставлению психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп

Психологическое сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7

**ИПК-3.16.** Знать: законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях;

ИПК-3.17. Уметь: уметь соблюдать юридические и этические основы психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); уметь общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку;

обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.18. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); навыками психологического обспелования (тестирования) кандидатов И навыками подготовки заключения об психологического их возможности стать замещающими родителями; владеть навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Индивидуальное консультирование» изучается 4 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Педагогика и психодиагностика», «Психология развития и возрастная психология», «Управление проектами», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Основы психотерапии», «Психология личности», «Педагогическая психология с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Педагогическая диагностика с практикумом», «Детское и семейное консультирование», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

## Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

## Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

3.e.	Всего		Контактная работа			Часы СР	Иная СР	Контроль
	часов		Занятия семі	инарского типа	Контактн	на		
		Занятия			ая работа	подготов		
		лекционн ого типа	Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	ку кур.раб.		
				4 семестр				
2	72	20	-	28	-	-	22	2
								зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	28	-	-	22	2

### (очно-заочная форма обучения)

3.e.	Всего	Контактная работа	Часы СР	Иная СР Контрол	Ь
------	-------	-------------------	---------	-----------------	---

	часов		Занятия сем	инарского типа	Контактн	на		
		Занятия			ая работа	подготов		
		лекционн	Лабораторн	Практические/	ПО	ку		
		ого типа	ые	семинарские	курсовой работе	кур.раб.		
	4 семестр							
2	72	20	-	28	-	-	20	4
								зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	28	-	-	20	4

### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и	Содержание темы					
	тем дисциплины						
	РАЗДЕЛ 1. Теоретико-методологические основы индивидуального						
	ультирования						
1	Тема 1.1. Введение в	Понятие о психологическом консультировании. Виды					
	индивидуальное	психологической помощи в консультативном сеансе. Цели					
	консультирование.	психологического индивидуального консультирования. Задачи					
		психологического консультирования. Сходства и отличия					
		психологического консультирования от психотерапии. Специальные					
		требования, предъявляемые к различным видам психологического					
		консультирования. Этические нормы психологического					
2	Тема 1.2.	консультирования.					
2		Понятие консультативного контакта. Терапевтический климат.					
	Практический аспект	Физические компоненты консультативного контакта.					
	работы психолога по	Эмоциональные компоненты консультативного контакта.					
	индивидуальному консультированию.	Умения психолога в процессе установления консультативного контакта. Навыки поддержания консультативного контакта. Перенос					
	консультированию.	и контрперенос в консультировании. Цели и принципы					
		перефразирования. Использование вводных слов. Цели и принципы					
		отражения чувств клиента. Присоединение чувств к содержанию.					
		Принципы прояснения. Отражение чувств консультанта. Прояснение					
		проблемной ситуации. Трудности при освоении базовых навыков.					
3	Тема 1.3. Частные	Особенности консультирования лиц с повышенной тревожностью.					
	случаи	Особенности консультирования при страхах и фобиях. Особенности					
	индивидуального	консультирования при переживании чувства вины. Причины					
	психологического	возникновения невротической вины. Особенности структуры и					
	консультирования	динамики консультирования обсессивных личностей. Особенности					
		консультирования лиц с истерическими чертами. Стадии развития					
		кризисного процесса: стадия нормальной адаптации, стадия					
		мобилизации, критическая стадия. Основные принципы кризисной					
		интервенции. Три стадии работы с кризисом. Формулирование и					
		проверка консультативных гипотез. Работа консультанта с травмой.					
		Травматическая и исцеляющая воронки.					
	<u> </u>	t					

### Клиническая психология развития Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является ознакомить студентов со структурой современной клинической психологии, ее теоретико-методологическими основаниями, основными разделами, содержанием исследовательской и практической деятельности клинических психологов, осуществляющих свою деятельность с детьми и подростками.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- познакомить студентов с определением, предметом и структурой, историей развития клинической психологии, сформировать представление об основном содержании деятельности клинических психологов;
- рассмотреть основные методы клинической психологии, соотношение экспериментального и клинического (экспертного, идеографического) походов в исследовании детей и подростков;
- изложить основные положения теоретических исследований клинических психологов раскрывающих роль биологических, социальных, личностных факторов в возникновении, динамике и лечении заболеваний у детей и подростков;
- ознакомить с основными направлениями работы детского клинического психолога: индивидуальной, клинической, психологической диагностикой, экспертизой, психологическим консультированием, психотерапией и психологической коррекцией, социальной реабилитацией больных детей, психопрофилактической работой.

### РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, COOTHECEHHЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Инклюзивная компетентнос ть	УК-9	Способен использовать базовые дефектологическ ие знания в социальной и профессиональн ой сферах	ИУК-9.1. Знает теоретические основы инклюзии в образовании и профессиональной деятельности специалистов социономического («помогающего») профиля ИУК-9.2. Умеет использовать базовые дефектологические знания в социальной и профессиональной сферах; консультировать участников образовательного процесса по вопросам инклюзии; умеет планировать и осуществлять профессиональную деятельность с лицами, имеющими инвалидность или ограниченные возможности здоровья. ИУК-9.3. Владеет опытом практических действий в сфере применения базовых дефектологических знаний в социальной и профессиональной сферах; навыками организации инклюзивного учебно-воспитательного процесса; владеет навыками взаимодействия с лицами, имеющими ограниченные возможности здоровья, или инвалидность в социальной и профессиональной сферах.

### Профессиональные компетенции

Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/уровень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)			
OTe	Ф (код, наименование)/ Пр	офессиональный стандарт (код, наименование)			
А Психолого-пе	дагогическое сопровох	кдение образовательного процесса в образовательных			
организациях общего	, профессионального и	дополнительного образования, сопровождение основных и			
дополните	льных образовательны	х программ/ 01.002 Профессиональный стандарт			
	«Педагог-психолог	г (психолог в сфере образования)»			
	ИПК-1.1. Знать: профессиональную этику; международные				
ПК-1	педагогическое и	нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей;			
	методическое	трудовое законодательство Российской Федерации,			
Способен к	сопровождение	законодательство Российской Федерации в сфере образования и			

психологопедагогическому сопровождению образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождению основных и дополнительных образовательных программ

реализации основных и дополнительных образовательных программ A/01.7

прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

ИПК-1.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы процессе психолого-педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательных программ; уметь разрабатывать реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на психолого-педагогической компетентности развитие педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся

ИПК-1.3. Владеть: навыками соблюдения нормативноправовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психолого-педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательных программ; владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ

**ИПК-1.4.** Знать: международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

ИПК-1.5. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы психологической (оценки) комфортности экспертизы образовательной безопасности среды образовательных организаций; уметь разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с потребностей особенностей и образовательных конкретного обучающегося; использовать психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся И ученического самоуправления

**ИПК-1.6. Владеть:** навыками соблюдения нормативноправовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций;

владеть опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и анализа эффективности средств образовательной использования методов деятельности: навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуальнопсихологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся

Психологическая экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций A/02.7

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим

трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог в сфере образования)»

ПК-2. Способен к оказанию психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, лицам, испытывающим сложности с социальной адаптацией

Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении общеобразовательных основных программ, развитии социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации;

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса факторах. препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих освоении основных трудности общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного работающих процесса, c лицами ограниченными возможностями здоровья, обучающимися, детьми И испытывающими трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации консультирования, (в рамках советов); осуществления педагогических навыками просветительской работы родителями (законными лиц с ограниченными возможностями представителями) здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в

освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, основных испытывающих освоении трудности В общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп/ 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

ПК-3. Способен к организации и предоставлению психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп

Психологическое сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7

**ИПК-3.16.** Знать: законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях:

ИПК-3.17. Уметь: уметь соблюдать юридические и этические основы психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); уметь общаться с разными категориями клиентов: общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.18. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); психологического обследования навыками (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; владеть навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом конфессиональных национальных, этнокультурных, особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры навыками консультирования клиентов психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Клиническая психология развития» изучается в 4 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений». Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

(очная форма обучения)

	(o man wopma ooy tennn)							
			Контак	гная работа	Часы СР			
3.e.	3.е. Всего часов	Занятия	Занятия семинарского типа		контактн ая работа на		Иная СР	Контрол
		лекцио нного типа	Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	подготов ку кур.раб.	иная Сі	Ь
				4 семестр				
2	72	20	-	28	-	-	22	2 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	28	-	-	22	2

(очно-заочная форма обучения)

			(0 1110	у-заочная форм	ia oby ichin	n)		
			Контак	гная работа	Часы СР			
3.e.	3.е. Всего часов	Занятия	Занятия семинарского типа		Контактн ая работа	на	Иная СР	Контрол
		лекцио нного типа	Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	подготов ку кур.раб.	тпая СГ	Ь
				4 семестр				
2	72	20	-	28	-	-	20	4 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	28	-	-	20	4

### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

No	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	
	тем дисциплины	
Разд	ел 1. Модели нормы и	патологии в клинической психологии
1	Тема 1.1.	История детской клинической психологии: зарубежные авторы и
	Биологические	подходы. Развитие детской клинической психологии в России. Новые
	модели нормы и	формы патологии детей и подростков в связи с изменением социально-
	патологии.	экономических условий общества. Структура детской клинической
	Исторические	психологии и ее место в ряду психологических, медицинских и
	аспекты	педагогических наук. Краткая характеристика основных разделов

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	•
	тем дисциплины	
	клинической психологии. Психологические	клинической психологии детей и подростков: патопсихология детского и подросткового возраста, детская нейропсихология, детская психосоматика, психологическая коррекция и психотерапия. Предмет и
	модели нормы и	содержание клинической психологии детского и подросткового
	патологии. Социально-	возраста. Объект, предмет, цели и задачи. Базовые понятия детской клинической психологии. Практические и теоретические задачи
	нормативные модели нормы и патологии.	клинической психологии подростков. Проблема нормы и патологии, виды норм развития ребенка Базовые принципы детской клинической психологии. Организация практической деятельности детского
		клинического психолога. Работа психолога в дошкольном и школьном звене образования. Работа детского клинического психолога в медицинских учреждениях. Работа детского клинического психолога в центрах психолого-педагогической помощи детям и подросткам.
2	Тема 1.2. Методы детской	Принципы научно-практической работы детского клинического психолога. Общепсихологические и диагностические методы и
	клинической	особенности их применения в клинико-психологическом обследовании.
	психологии.	Особенности метода наблюдения в клинической психологии детей и подростков. Идеографические и номотетические методы. Тесты интеллекта в детской клинической психологи. Тест Д. Векслера,
		рисуночные тесты. Диагностика эмоционального развития, проективные и графические методики, рисуночные тесты.
		Нейропсихологическая диагностика. Патопсихологическая диагностика. Психосоматическая диагностика.
PA3,	ДЕЛ 2. Модели и теори	и патогенеза психических расстройств
3	Тема 2.1.	Понятие об онтогенезе и дизонтогенезе. Гетерохрония и асинхрония в
	Характеристика	процессе дизонтогенеза. Возникновение различных вариантов
	основных разделов	патологии. Классификации психического дизонтогенеза в психиатрии.
	клинической психологии детей и подростков	Классификации психического дизонтогенеза в психологии: недоразвитие, задержанное развитие, поврежденное развитие, дефицитарное развитие, искаженное развитие, дисгармоничное развитие.
4	Тема 2.2.	Проблема социальной дезадаптации в клинической психологии детей и
	Анормальное развитие детей и подростков и его	подростков. Проблема социальной депривации, госпитализм и неогоспитализм. Проблема дезадаптации в образовательных учреждениях. Школьная дезадаптация и ее компоненты. Дидактогения,
	виды.	школьный невроз, педагогическая запущенность. Расстройства психического здоровья детей и подростков. Синдром дефицита
		внимания с гиперактивностью. Нарушения игры. Нарушения пищевого
		поведения. Аффективные расстройства, интеллектуальные нарушения, бродяжничество, Агрессивное, девиантное и делинквентное поведение, алкогольная и наркотическая зависимость, токсикомания и другие.
PA3		
5	Тема 3.1. Семья в контексте	Семья и ее роль в возникновении отклонений в психическом развитии детей и подростков. Особенности детско-родительских отношений и
	клинической	стили семейного воспитания детей и подростков. Влияние семейных
	психологии детей и подростков.	факторов на формирование нервно-психических расстройств у детей и подростков. Организация жизни ребенка с нарушениями развития. Психологическая помощь семьям, имеющим детей и подростков нарушенным развитием.
6	Тема 3.2.	Коррекционные и психотерапевтические методы. Этапы и виды
	Психологическая коррекция и психотерапия при	коррекции. Особенности коррекции детей с задержкой психического развития, синдромом дефицита внимания с гиперактивностью, аутическими расстройствами, психосоматическими проблемами. Игровая и арт-терапия как средство психологической коррекции.
	нарушенном	ттровал и арт-торанил как средство психологической коррскции.

N₂	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	
	тем дисциплины	
	развитии	Психотерапия при нарушенном развитии детей и подростков.

### Этнопсихология Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование готовности к деятельности в условиях постоянного межэтнического взаимодействия во всех сферах жизни.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теории, методике этнопсихологии;
- сформировать умения и навыки применять теоретические и прикладные знания по этнопсихологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики этнопсихологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ			
Категория		Индикаторы достижения компетенции	
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам	
компетенций/	компетенции	образовательной программы и соответствующих	
Код компетен		оценочных средств; сопряжены с содержательной	
ции		спецификой дисциплины)	
		ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления поиска,	
		критического анализа и синтеза информации, применения	
		системного подхода для решения поставленных задач	
Системное и критическое мышление УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса	
	Психологическая	ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и	
	профилактика	молодежи к условиям образовательных организаций	
	нарушений	различных типов; современные теории формирования и	
TTT 2	поведения и	поддержания благоприятного социально-психологического	
ПК-2	отклонений в	климата в коллективе; методы коррекции социально-	
Психолого-	развитии лиц с	психологического климата, урегулирования конфликтов;	
педагогическая помощь	ограниченными	признаки и формы дезадаптивных состояний у детей,	
	возможностями	подростков и молодежи; приемы организации совместной и	
	здоровья, детей и	индивидуальной деятельности лиц с ограниченными	
	обучающихся,	возможностями здоровья в соответствии с возрастными	
	испытывающих	нормами их развития; теории и методы предотвращения	

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	_	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	Формулировка	образовательной программы и соответствующих
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ции		спецификой дисциплины)
	трудности в	"профессионального выгорания" специалистов; основы
	освоении основных	возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения
	общеобразовательн	их безопасности в образовательном процессе; типичные
	ых программ,	случаи возникновения и методы предупреждения и снятия
	развитии и	психологической перегрузки педагогического коллектива;
	социальной	теории профессиональной и социально-психологической
	адаптации	адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;
	B/02.7	ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности  ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и основных общеобразовательных программ, развитии и
		социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
		потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Этнопсихология» изучается в четвёртом семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Этнопсихология», «Конфликтология», «Психология экстремальных ситуаций», «Современные направления молодежных движений», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

Контактная работа Контакт Часы СР Занятия семинарского ная на типа Всего Занятия Иная 3.e. Контроль работа подгото CP часов пекционн ПО вку Лаборатор Практические/ ого типа кур.раб. курсово семинарские ные й работе

				4 семестр				
2	72	24	-	28	-	-	16	4 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	24	-	28	-	_	16	4

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

N.C.		РУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ
<b>№</b>	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	огия как отрасль психологии
1 A 3 /	тема 1.1.	Понятие, объект, предмет и содержание этнической психологии.
1	Становление и	Место этнопсихологии в структуре этнологического знания.
	развитие	Основные тенденции и направления развития этнопсихологии как
	развитис этнопсихологии	самостоятельной дисциплины.
	этпопсихологии	Значение изучения психологических особенностей народов.
		«Этнический парадокс». Специфика предмета этнической
		психологии.
		Цели этнической психологии как науки. Выявление
		психологических механизмов формирования этнической
		идентичности. Характеристика задач этнической психологии.
		Основные понятия этнической психологии. Этнос. Этническое
		самосознание. Этническая идентичность. Этноцентризм.
		Культура.
		История становления этнической психологии.
		Этнопсихологические идеи в европейской науке. Зарождение
		этнопсихологии в истории и философии (Геродот, Гиппократ).
		Географический детерминизм Ш.Монтескье. Идея «народного
		духа» И.Г. Гердера (XVIII век). Психология народов М. Лацаруса
		и Г. Штейнталя (XIX век).
		Вклад Русского географического общества в развитие
		«психической этнографии» (Н.И. Надеждин, К.Д. Кавелин).
		Особенности психологии народов В.Вундта. «Введение в
		этническую психологию» Г.Г. Шпета (XX век).
		Этнопсихологические исследования личности. Проблема нормы
		и патологии личности в этнопсихологии.
		Понятия «национальный характер», «иерархическая структура
		этнокультурных характеристик личности», «ментальность», общая
		характеристика, исследование различными школами. Понятия
		«базовая личность», «модальная личность». Понятия
2	Тема 1.2.	«инкультурация», «культурная трансмиссия», их соотношение.
2	Основные	Психоаналитический подход к исследованию культуры. Современные исследования типов культуры и национального
	направления	характера. Американская школа психологической антропологии.
	современной	Исследовательское направление «культура и личность».
	этнопсихологии	Когнитивное направление в антропологии. Современная
		французская школа этнопсихологии.
		Психологическая характеристика личности в культуре и
		этносах. Культурная обусловленность личности. Рассмотрение
		взаимосвязи между личностью и культурой в разных
		психологических школах. Социализация, инкультурация,
		культурная трансмиссия личности.
		Понятие и характеристика национального характера.

No H/H	Наименование	Содержание темы		
п/п	разделов и тем	Характеристика личности в межкультурном общении.		
		Особенности восприятия личности в процессе общения.		
		Коллективистские и индивидуалистские культуры. Стереотипы.		
		Личностные черты, влияющие на процесс межкультур		
		общения. Самоконтроль. Самосознание.		
		Психологические механизмы формирования этнокультурной		
		идентичности личности. Этапы становления этнич		
		идентичности. Когнитивный и аффективный аспекты		
		идентичности. Особенности этнической идентичности в		
		традиционных обществах и обществах с высокой социальной		
		нестабильностью. Стратегии поддержания идентичности.		
		Проблема изменения этнической идентичности. Соотношение		
		этнической и других видов социальной идентичности		
		1		
		(гражданской, космополитической и пр.). Этническая идентичность и этническое самосознание.		
		Коммуникативная компетентность как способ межэтнического		
		общения. Зависимость коммуникации от культурного контекста.		
		1		
		Межкультурные различия в каузальной атрибуции.		
		Психолингвистический подход В.Гумбольдта. Теория		
		лингвистического детерминизма Э. Сэпира и Б. Уорфа.		
		Проявление межкультурных различий в языке и фольклоре.		
DAD	HEH A H	Взаимосвязь языка, мировидения и культуры.		
		огические особенности народов, методы межэтнического		
	<b>ІМОДЕЙСТВИЯ</b>	п		
3	Тема 2.1.	1 1		
	Психологические особенности	русской души (Л.Н. Гумилев, И.С. Кон, Л.Н. Толстой. Ю.В. Бромлей).		
	народов России,	Психологические свойства тюркских и алтайских народов России		
	методы	(татары, башкиры, тувинцы, хакасы и алтайцы). Психология		
	межэтнического	финно-угорских народов (мордва, удмурты, мари, карелы, коми,		
	взаимодействия	саамы, ханты и манси). Этническая психология монгольских		
	Bowning on ordina	народов (буряты, калмыки). Психология тунгусо-маньчжурской		
		группы народов России (якуты, ненцы, чукчи и коряки, эвенки и		
		эвены, эс-кимосы и ительмены). Евреи как этнопсихологическая		
		общность. Психология народов Северного Кавказа (адыгейцы и		
		черкесы, кабардинцы и балкарцы, дагестанцы и чеченцы, ингуши		
		и осетины)		
		и осетины).		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия:		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия: мотивационный (З. Фрейд, Т. Арондо); ситуативный (М. Шериф,		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия: мотивационный (З. Фрейд, Т. Арондо); ситуативный (М. Шериф, Д.Т. Кэмпбелл); когнитивный (Г. Тэджфел, Дж. Тернер);		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия: мотивационный (З. Фрейд, Т. Арондо); ситуативный (М. Шериф, Д.Т. Кэмпбелл); когнитивный (Г. Тэджфел, Дж. Тернер); деятельностный (Л.С. Выготский, А.Н. Леонтьев, В.С. Агеев).		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия: мотивационный (З. Фрейд, Т. Арондо); ситуативный (М. Шериф, Д.Т. Кэмпбелл); когнитивный (Г. Тэджфел, Дж. Тернер); деятельностный (Л.С. Выготский, А.Н. Леонтьев, В.С. Агеев). Механизмы межэтнического взаимодействия (процессы		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия: мотивационный (З. Фрейд, Т. Арондо); ситуативный (М. Шериф, Д.Т. Кэмпбелл); когнитивный (Г. Тэджфел, Дж. Тернер); деятельностный (Л.С. Выготский, А.Н. Леонтьев, В.С. Агеев). Механизмы межэтнического взаимодействия (процессы сближения / отдаления). Теория суггестии / контрсуггестии Б.Ф.		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия: мотивационный (З. Фрейд, Т. Арондо); ситуативный (М. Шериф, Д.Т. Кэмпбелл); когнитивный (Г. Тэджфел, Дж. Тернер); деятельностный (Л.С. Выготский, А.Н. Леонтьев, В.С. Агеев). Механизмы межэтнического взаимодействия (процессы сближения / отдаления). Теория суггестии / контрсуггестии Б.Ф. Поршнева.		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия: мотивационный (З. Фрейд, Т. Арондо); ситуативный (М. Шериф, Д.Т. Кэмпбелл); когнитивный (Г. Тэджфел, Дж. Тернер); деятельностный (Л.С. Выготский, А.Н. Леонтьев, В.С. Агеев). Механизмы межэтнического взаимодействия (процессы сближения / отдаления). Теория суггестии / контрсуггестии Б.Ф. Поршнева. Определение и классификации этнических конфликтов.		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия: мотивационный (З. Фрейд, Т. Арондо); ситуативный (М. Шериф, Д.Т. Кэмпбелл); когнитивный (Г. Тэджфел, Дж. Тернер); деятельностный (Л.С. Выготский, А.Н. Леонтьев, В.С. Агеев). Механизмы межэтнического взаимодействия (процессы сближения / отдаления). Теория суггестии / контрсуггестии Б.Ф. Поршнева. Определение и классификации этнических конфликтов. Предпосылки возникновения этнических конфликтов. Сущность и		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия: мотивационный (З. Фрейд, Т. Арондо); ситуативный (М. Шериф, Д.Т. Кэмпбелл); когнитивный (Г. Тэджфел, Дж. Тернер); деятельностный (Л.С. Выготский, А.Н. Леонтьев, В.С. Агеев). Механизмы межэтнического взаимодействия (процессы сближения / отдаления). Теория суггестии / контрсуггестии Б.Ф. Поршнева. Определение и классификации этнических конфликтов. Предпосылки возникновения этнических конфликтов. Сущность и виды этнических конфликтов, особенности их протекания.		
		Подходы к рассмотрению межэтнического взаимодействия: мотивационный (З. Фрейд, Т. Арондо); ситуативный (М. Шериф, Д.Т. Кэмпбелл); когнитивный (Г. Тэджфел, Дж. Тернер); деятельностный (Л.С. Выготский, А.Н. Леонтьев, В.С. Агеев). Механизмы межэтнического взаимодействия (процессы сближения / отдаления). Теория суггестии / контрсуггестии Б.Ф. Поршнева. Определение и классификации этнических конфликтов. Предпосылки возникновения этнических конфликтов. Сущность и		

No	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
		отношениях и специфика оказываемой психологической помощи. Этноцентризм как социально-психологическое явление. Основные показатели этноцентризма. Этнические стереотипы и процесс стереотипизации. Основные свойства этнических стереотипов. Факторы, влияющие на изменение этнических стереотипов. Этническая установка как структурный компонент этнопсихологии. Роль этнических установок в процессе функционирования этнопсихологии. Специфика формирования этнических установок. Этнических представителями разы их этимиеских групп.
4	Тема 2.2. Психологические особенности народов ближнего зарубежья и зарубежных стран, методы межэтнического взаимодействия	между представителями разных этнических групп.  Психология народов бывшего СССР (белорусы, украинцы, латыши, литовцы, эстонцы, молдаване, таджики, киргизы, узбеки, туркмены, казахи, грузины, армяне, азербайджанцы) Психологические свойства народов Европы, Азии, Северной и Южной Америки, Африки, Австралии. Этническая толерантность / интолерантность как характеристики межэтнического взаимодействия. Факторы активизации механизмов социально-психологической защиты при восприятии другой этнической группы: культурная дистанция, целостность и самостоятельность группы. Стратегии межэтнического взаимодействия. Понятие аккультурации. Стратегии аккультурации: ассимиляция, сепарация, интеграция. Психология межкультурного взаимодействия. Концепция «культурного шока». Понятие о культурной дистанции. Понятие «адаптация», «аккультурация». Сущность процесса адаптации. Основные факторы, влияющие на процесс адаптации к новой культурной среде. Последствия межкультурных контактов для групп и индивидов. Типы межэтнического взаимодействия (геноцид, ассимиляция, сегрегация, интеграция). Модели культурного обучения. Подготовка к межкультурному взаимодействию (просвещение, ориентирование, тренинг). Тренинг в ряду других видов межкультурного обучения. Типы тренингов. Методические основы кросскультурного тренинга. Культурный ассимилятор. Оценка эффективности тренинга межкультурного взаимодействия. Техники повышения межкультурной сензитивности. Тренинги толерантности.

## Педагогическая диагностика с практикумом Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе усвоенных знаний, умений, навыков в сфере педагогической диагностики.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теории, методике и технологии педагогической диагностики;
- сформировать умения и навыки применять теоретические знания по педагогической диагностики для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики педагогической диагностики.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИ	РУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТА	ГАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Системное и критическое мышление УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных
Инклюзивная компетентност ь УК-9	Способен использовать базовые дефектологически е знания в социальной и профессионально й сферах	ИУК-9.1. Знает теоретические основы инклюзии в образовании и профессиональной деятельности специалистов социономического («помогающего») профиля ИУК-9.2. Умеет использовать базовые дефектологические знания в социальной и профессиональной сферах; консультировать участников образовательного процесса по вопросам инклюзии; умеет планировать и осуществлять профессиональную деятельность с лицами, имеющими инвалидность или ограниченные возможности здоровья.  ИУК-9.3. Владеет опытом практических действий в сфере применения базовых дефектологических знаний в социальной и профессиональной сферах; навыками организации инклюзивного учебно-воспитательного процесса; владеет навыками взаимодействия с лицами,

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		имеющими ограниченные возможности здоровья, или инвалидность в социальной и профессиональной сферах.

### Профессиональные компетенции

Код, наименован ие профессион аль ных	Трудовые функции (код, наименование)/ уровень (подуровень)	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
компетенци й	квалификации	
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
		кое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и я, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»
ПК-1 Психолого- педагогичес кое сопровожде ние	Психолого- педагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительных образовательны х программ A/01.7	ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической психологии, методы, используемые в педагогике и психологии; методологические основы организации и проведения мониторинга личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию и методы организации психологического исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методологические основы проектирования образовательной среды, основы психодидактики; методы организационно-методического сопровождения основных общеобразовательных программ; профессиональную этику; конфликтологию; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования ИПК-1.2. Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования; обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий, методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического развития обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по проектированию образовательной среды, обеспечивающей преемственность содержания и форм организации образовательного процесса по отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторинг личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы с использованием современных средств инфор

педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и выбирать оптимальные педагогические технологии обучения и воспитания обучающихся в соответствии с их возрастными и психофизическими особенностями

**ИПК-1.3.** Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных планов

обучающихся с учетом их психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга личностной и метапредметной составляющей результатов освоения основной общеобразовательной программы, установленной федеральными государственными образовательными стандартами; навыками оформления и ведения документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Психологопедагогичес кая помощь

Психологическа я коррекция поведения и развития детей и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении

ИПК-2.10. Знать: современные теории, направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционноразвивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения ИПК-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуально-ориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и

основных общеобразовате льных программ, развитии и социальной адаптации В/04.7

личностном развитии обучающихся

**ИПК-2.12.** Владеть: навыками разработки и реализации планов коррекционно-развивающих занятий для обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями, учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционно-развивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /

03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

ПК-3. Психологич еские услуги

Подготовка межведомственн ых команд по оказанию психологическо й помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам) А/01.7

**ИПК-3.1.** Знать: регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональной информацией между специалистами разных ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов для подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов

**ИПК-3.2.** Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); уметь подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи организациям; консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести документацию и служебную переписку; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических

норм в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); владеть навыками выявления проблем межведомственного характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений по формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия ИПК-3.10. Знать: юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); типологию социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социально-правовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение Организация ИПК-3.11. Уметь: соблюдать юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологическог психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); уметь вступать в контакт и развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и сопровождения проводить психологическое обследование клиентов; проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, психологическо прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными й помоши информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести социально документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности уязвимым слоям сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики населения ИПК-3.12. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ организации психологического (клиентам) сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); владеть навыками A/04.7первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных работников, педагогов, специалистов органов опеки и попечительства); навыками учета выявленных социально уязвимых слоев населения и видов оказанной психологической помощи ИПК-3.16. Знать: законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав Психологическо детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; сопровождение ИПК-3.17. Уметь: уметь соблюдать юридические и этические основы психологического сопровождения процессов, процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); уметь общаться с разными связанных с образованием и категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, деятельностью

замещающих
семей
(клиентов)
A/06.7

полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.18.** Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; владеть навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помоши

### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Педагогическая диагностика с практикумом» изучается в 5 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

## РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

				а очной формс	ooj ieiiiizi			
		Контактная работа						
			Занятия семинарского І		Контакт	Часы СР		
	Rosco	Занятия	типа		ная	на	Иная	
3.e.	часов				работа	подгото	СР	Контроль
		ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку	CI	
		ого типа	ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
	5 семестр							
2	72	20		24			26	2
	12	20	-	24	1	1	20	Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	26	2

### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
PA3,	ДЕЛ 1. Теоретически	е основы педагогической диагностики
1	Тема 1.1. Введение в педагогическую психодиагностику	Предмет педагогической диагностики. Место диагностики в психолого-педагогическом сопровождении детей. Задачи и принципы педагогической диагностики. Роль педагогической диагностики на разных этапах развития ребенка. Прогностическое значение диагностики развития ребенка. Дифференциация содержания диагностики по направлениям (объекта) психолого-педагогических воздействий. Показания к проведению диагностики: по плану, запрос воспитателя (учителя, преподавателя), запрос родителей, по анализу результатов наблюдения психолога. Принципы организации и

No	Наименование	Сохорического
п/п	разделов и тем	Содержание темы
		профессионально-этические нормы в психолого-педагогической диагностике. Этические проблемы, возникающие на различных этапах диагностического процесса. Правила и алгоритмы этичного поведения диагноста Развитие гуманистического отношения к испытуемым на всех стадиях диагностической работы. Правила распространения и использования диагностических методик. Основные принципы работы практического психолога-диагноста. Требования к соблюдению основных принципов работы психолога-диагноста к используемым диагностическим средствам и процедурам обследования.
2	Тема 1.2.	Историческое развитие педагогической диагностики.
	Историография и современное состояние педагогической диагностики	Педагогическая диагностика в учебно-воспитательном процессе ДОУ, школы, ссуза, вуза. Сущность и содержание основных принципов диагностического исследования педагогических явлений. Принцип целостного изучения педагогического явления или процесса; принцип комплексного использования методов диагностики; принцип единства изучения и воспитания ребёнка; принцип одновременного изучения педагогических явлений в динамике, т.е. в изменениях, в развитии. Уровни педагогической диагностики: комплексная диагностика, структурная диагностика и системная диагностика. Их содержание и прогностические возможности. Организационно- педагогические требования к проведению процедур. Понятие «измерение» и возможные измерительные шкалы. Измерение и представление диагностических данных. Методика подготовки и представление диагностических данных в научных работах. Совместная деятельность воспитателя, учителя начальных классов, классного руководителя и учителей в диагностике учащихся и оформление диагностической нормы. Роль педагогической диагностики в условиях раннего дифференциального обучения, альтернативных
DAZ	 ПЕ П. 2. Применения с	школ и в профессиональной ориентации учащихся.
3	дел 2. прикладные о Тема 2.1. Методы	основы педагогической диагностики  Диагностические методики определения тревожности, агрессии,
3	педагогической диагностики	диагностические методики определения тревожности, агрессии, изучения произвольной деятельности. Тесты креативности. Подходы к определению способностей и одаренности. Изучение характера, особенностей эмоционально-волевой сферы личности с помощью диагностических методик. Требования к проведению обследования: присутствие или согласие родителей, требования к родителям при проведении обследования, время и место проведения исследования, подбор методов, методик, способов фиксации результатов, способ организации (индивидуальное, групповое), условия проведения (обстановка, адаптированность ребенка к исследователю, контакт, и пр.), принцип избегания позиции «глаза в глаза» (рядом или сбоку), на одном уровне с ребенком, учет возрастных и индивидуальных особенностей, характер предъявления инструкции, реакции на выполнение ребенком задания, относительность оценок в процессе работы и др. Технологии проведения обследования в зависимости от особенностей и возраста детей: предоставление достаточной

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы		
11/11	разделов и тем	диагностических заданий, чередование сфер деятельности, временной регламент, регламент интеллектуальной и личностно-эмоциональной нагрузки, дублирование методик, варьирование процедуры обследования. Особенности проведения группового обследования. Диагностика воспитательных возможностей классного коллектива. Диагностика общего состояние учебного процесса в школе.		
4	Тема 2.2. Организация педагогического исследования (этапы, содержание по направлениям, методика)	Этапы психолого-педагогического обследования. По И.В. Дубровиной: изучение практического запроса; формулировка психологической проблемы, выдвижение гипотезы о причинах наблюдаемых явлений; выбор метода исследования; проведение обследования; формулировка диагноза и прогноза дальнейшего развития; разработка рекомендаций, программы коррекционной или развивающей работы; осуществление программы, контроль за ее выполнением. По Т.Д. Марцинковской: подготовительный этап (составление медицинского анамнеза, составление социально-бытовой характеристики жизнедеятельности ребенка, составление педагогического анамнеза, составление семейного анамнеза); адаптационный этап (знакомство с ребенком); основной этап (тестирование); интерпретационный этап (составление психолого-педагогического заключения); заключительный этап (констатация результатов в процессе беседы с родителями или воспитателем, рекомендации). Методики изучения детей разных возрастных групп. Особенности обработки, анализа и оформления результатов диагностики, составление заключения. Показатели развития и взаимодействия с окружающими. Программы педагогического изучения. Протоколы фиксации результатов исследования.		

## Профессиональная документация психолога с практикумом Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере профессиональной документации психолога.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере профессиональной документации психолога;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере профессиональной документации психолога для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере профессиональной документации психолога.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	Код	LILST SIBIRITATION OC	Индикаторы достижения компетенции (для
Категория	компе	Формулировка	планирования результатов обучения по
(группа)		• -	
компетенций	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и
	И	g	соответствующих оценочных средств)
Коммуникация	УК-4	Способен	ИУК-4.1. Знает теоретические основы деловой
		осуществлять	устной и письменной коммуникации на русском
		деловую	и иностранном(ых) языке(ах); социокультурные
		коммуникацию в	различия в формате корреспонденции на
		устной и	русском и иностранном(-ых) языках
		письменной	ИУК-4.2. Умеет составлять в соответствии с
		формах на	нормами русского языка деловую
		государственном	документацию разных жанров; выполнять
		языке	перевод профессиональных текстов с
		Российской	иностранного(-ых) на русский язык и обратно;
		Федерации и	учитывать особенности делового общения в
		иностранном(ых	производственной и образовательной
		) языке(ах)	деятельности; вести деловую переписку,
			учитывая особенности стилистики официальных
			и неофициальных писем
			ИУК-4.3. Владеет технологией построения
			эффективной деловой коммуникации в устной и
			письменной формах; способами передачи
			профессиональной информации; владеет
			опытом практических действий в сфере
			перевода профессиональных текстов с
			иностранного(-ых) на русский язык и обратно;
			опытом практических действии в области
			применения современных коммуникативных
			технологий, в том числе на иностранном(ых)
			языке(ах), для профессионального
			взаимодействия

Профессиональные компетенции

	ОТФ		
Код,	(код,	Трудовые функции	
наименование	наименование)/	(код,	
профессионал	Профессиональны	наименование)/уро	Индикаторы достижения компетенции
ьных	й стандарт	вень (подуровень)	
компетенций	(код,	квалификации	
	наименование)		
ПК-1	А. Психолого-		ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционно-
Психолого-	педагогическое		развивающей работы; современные техники и приемы коррекционно-
педагогическое	сопровождение		развивающей работы и психологической помощи; закономерности развития
сопровождение	образовательного		различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными
	процесса в		потребностями; стандартные методы и технологии, позволяющие решать
	образовательных		коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими
	организациях		специалистами (учителями-дефектологами, учителями-логопедами);
	общего,		закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой
	профессионального		коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и
	и дополнительного	Коррекционно-	совершенствования коррекционно-развивающей работы
	образования,	развивающая работа	ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на
	сопровождение	с детьми и	различных уровнях образования различных типов образовательных
	основных и	обучающимися, в	организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы;
	дополнительных	том числе работа по	применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и
	образовательных	восстановлению и	отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и
	программ / 01.002	реабилитации А/04.7	обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимися
	Профессиональный	реаоплитиции ти от.,	и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей
	стандарт		работы в соответствии с выделенными критериями
	«Педагог-психолог		ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения
	(психолог в сфере		коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных
	образования)»		на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных
			процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения,
			преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и
			совместного осуществления педагогами, учителями-дефектологами, учителями-
			логопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции
			выявленных в психическом развитии детей и обучающихся недостатков,

ПК-2. Психолого- педагогическая помощь	В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые	Психологическая коррекция поведения и развития детей и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации В/04.7	нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов для обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты) ИПК-2.10. Знать: современные теории, направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционно-развивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения  ИПК-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности бучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находщихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуальноориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся
	им обучающимся, признанным в случаях и в		обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуально-ориентированные меры по снижению или устранению отклонений в
	предусмотрены		ИПК-2.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов коррекционно-
	уголовно-		развивающих занятий для обучающихся, направленных на развитие
	процессуальным		интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов,
	законодательством,		снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации
	подозреваемыми,		и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями,
	обвиняемыми или		учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической

	подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления		коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционноразвивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся  ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию
ПК-3. Психологическ ие услуги	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп	Оказание психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7	(современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социализации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды,

формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)

ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам; организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть для психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации Обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.9. Владеть:** навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для

самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социальнопсихологической поддерживающей среды в окружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях психологической поддержки клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению внимания населения к проблемам клиентов ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп, методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды, длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы, особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.); требования к документообороту в области управления персоналом, межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере; современные стандартные требования к документированию, периодичности, качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к Оказание конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными психологической помощи работникам личными данными ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций органов и социальной сферы на получение психологических услуг; проводить организаций социальной сферы психологический анализ и оценку результативности деятельности клиентов в (клиентам) соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести A/05.7переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать с информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых, индивидуального и групповой работы для психологической помощи и эффективности профессиональной деятельности повышения клиентов; оценивать эффективность оказания психологической помощи клиентам; критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг, психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию,

служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам

ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, повышения квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Профессиональная документация психолога с практикумом» 5 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

на очной форме обучения

			Контак	гная работа				
2		Занятия пекционн ого типа	Занятия семинарского типа		Контакт ная	Часы СР на	Иная	T.C.
3.e.			Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	Контроль
				5 семестр				
4	144	40	-	48	1	-	54	2
Всего по дисциплине								
4	144	40	-	48	-	_	54	2

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
<b>PA3</b> ,	ДЕЛ 1. Виды документаі	ции, регламентирующей деятельность педагога – психолога
1	Тема 1.1. Нормативно- правовое обеспечение деятельности психолога в образовании	Принципы ведения документации психолога. Перечень нормативной документации педагогов-психологов (международные, федеральные, региональные, муниципальные). Открытые и закрытые документы. Специальная документация психолога (выписка из медицинской карты ребенка (клиента), карта психического развития ребенка — совокупность сведений о возрастном развитии ребенка, психологические заключения, выписки из психологических заключений и карт развития. Оформляется по запросу родителей (законных представителей), педагогов,

Nº	Наименование разделов и тем	Содержание темы
п/п	дисциплины	
2		по официальному запросу образовательных учреждений и учреждений общественного воспитания. Основной текст выписки — адаптированная часть психологического заключения, где отражены основные выводы; журналы учёта коррекционных занятий, бесед).  Психологическая служба в образовании, цели и задачи. Модель
	Тема 1.2. Психологическая служба в системе образования	деятельности психолога. Психолог в образовании: проблема построения взаимоотношений. Требования к организации психологической службы. Задачи психологической службы. Основные принципы организации психологической службы.
PA3,	ДЕЛ 2. Программы в раб	боте психолога
3	Тема 2.1. Программы в работе психолога	Виды программ в работе психолога. Назначение программ различных видов в работе психолога. Программа индивидуальных коррекционно-развивающих занятий. Программа работы педагога-психолога с группой. Программы психолога, работающего в образовательных организациях. Программы психолога, работающего в социальных организациях.
4		Структура авторской программы психолога.
	Тема 2.2. Авторские программы психолога	Требования к авторским программам психолога. Критерии эффективности авторских программ психолога. Разбор примеров авторских программ психологов.
PA3,	ДЕЛ 3. Виды документо	в и отчётов психолога
5	Тема 3.1. Виды документов по направлениям работы психолога	Форма регистрации применяемых диагностических методик. Протокол психодиагностического обследования Протокол коррекционного занятия. Протокол беседы. Протокол психодиагностического обследования. Индивидуальная психолого-педагогическая карта ребенка. Психологическое заключение (вариативность форм). Документы по результатам тестирования класса, группы. Альбомы диагностических методик. Картотеки по коррекционно-развивающей работе. Заключение по результатам проведенного психодиагностического исследования. Журнал учета групповых форм работы. Представление педагога-психолога для школьного консилиума. Примерная схема психолого-педагогической характеристики. Ориентировочная форма договора с родителями о разрешении на работу психолога с ребенком
6	Тема 3.2. Виды аналитических и статистических документов психолога	Рекомендации по оформлению аналитического отчета и статистической справки педагога-психолога образовательного учреждения. Оформление аналитического отчета. Статистическая справка. Обобщенный анализ результатов деятельности по направлениям (психокореекция, психопрофилактика, психодиагностика, психотерпаия, психогигиена и др.) Обобщенный анализ консультативного приема.

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		Анализ коррекционно-развивающей работы.
PA3	ДЕЛ 4. Планирование д	еятельности психолога
7	Тема 4.1. Технологии и подходы к планированию деятельности	Принципы планирования. Комплект рабочей документации для деятельности педагога-психолога. Перспективное планирование. Дифференцированное планирование. План работы педагога-психолога на год. План работы на месяц. План работы рабочую неделю. Циклограмма работы (виды деятельности и нагрузка по дням недели). Журналы учета видов работы.
8	Тема 4.2. Организационно- методическая документация психолога	В организационно-методическую документацию психолога входят: хронометраж рабочего времени практического психолога; график работы; дифференцированный план работы на месяц. Справки по итогам мониторинга проводимых мероприятий и реализуемых программ. Отчет и аналитическая справка практического психолога о проделанной работе по итогам года. Журналы учета видов работы: диагностика; консультирование; развивающая и коррекционная работа (индивидуальная); развивающая и коррекционная работа (групповая); организационнометодическая работа.

# Основы психогенетики Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере основ психогенетики.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере основ психогенетики;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере основ психогенетики для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики основ психогенетики.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

1	ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ					
Категория (группа) компетенци й	Код ком пете нци и	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)			
педагогическ ое сопровожден ие	ПК-1	Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса A/06.7	ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций  ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей ( законных представителей) с основными условиями психических советов); навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и			

Категория (группа) компетенци й	Код ком пете нци и	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психолого-педагогическ ая помощь	ПК-2	Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации В/01.7	<ul> <li>ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детъми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;</li> <li>ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподаваятелей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательного процесса о факторах, препятствующих развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; ворограмм развитии и социальной адаптации; ворограмм развитии и социальной адаптации; ворограмм развитим и остраниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и огранизаций и организаций и организаций образовательных организаций и организаций и осранетьных отранизаций и организаций образовате</li></ul>

Категория (группа) компетенци й	Код ком пете нци и	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы,
Психологиче ские услуги	ПК-3	Организация работы по созданию системы психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы A/07.7	ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ ЗАВЛЮЧЕНИЯ И ОТЧЕТЫ)  ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; социальную психологию, психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации и дезадаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; психологию кризисных состояний, психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение  ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения и запросы населения, органов и организаций социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения информационных консультаций; подбирать и разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно, доступно любым слоям населения изпагать информацию о психологического просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные и другие барьеры в проведении психологического просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные и другие барьеры в проведении психологического просвещения; оценивать результативность психологического просвещения, не нарушая этических норм и прав человека; владеть современными технологиями работы с информацией, сетевыми ресурсами, информационными системами и программами; вести документацию и служебную переписку ИПК-3.21. Владеть: навыками разработки плана

Категория (группа) компетенци й	Код ком пете нци и	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы; навыками доведения до сведения государственных и муниципальных органов, организаций социальной сферы информации о перечне психологических услуг и возможности их получения; навыками разработки рекомендаций для работников органов и организаций социальной сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации в получении психологической помощи; навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками проведения групповых и индивидуальных информационных консультаций о возможности получения психологических услуг; привлечения к психологическому просвещению граждан, успешно завершивших программы психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций для ее совершенствования; навыками учета проведенных работ

РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Основы психогенетики» изучается в 5 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Андрагогика», а также при прохождении всех типов производственной практики.

Раздел **4.** Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очно-заочная форма обучения)

Контактная работа Часы СР Контактн Всего на Занятия семинарского типа Занятия ая работа 3.e. Иная СР Контроль часов подготов лекционн по Лабораторн Практические/ ку ого типа курсовой семинарские кур.раб. ые работе 5 семестр 2 3 108 24 48 34 Зачет с оценкой

Всего по дисциплине								
3	108	24	_	48	-	-	34	2

(очная форма обучения)

			Контак	тная работа		Часы СР		
3.e.	Всего часов	занятия		инарского типа	Контактн ая работа	на подготов	Иная СР	Контроль
		лекционн ого типа	Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	ку кур.раб.		
				5 семестр				
3	108	24	-	48	ı	1	32	4 Зачет с оценкой
	Всего по дисциплине							
3	108	24	-	48	-	-	32	4

# СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	
	тем дисциплины	
		основы психогенетики
1	Тема 1.1. Введение в психогенетику	Основные положения современной дифференциальной психологии и психогенетики, необходимые для профессионального понимания психологических данных, методы психогенетики и их разрешающая способность. Определение области исследования - соотношение наследственных и средовых детерминант в межиндивидуальной вариативности психологических и психофизиологических признаков. Различия терминов "психогенетика" и "генетика поведения". Место психогенетики в системе дифференциальной психологии; место психогенетики в системе психологических знаний. Значение исследования индивидуальности для психологической теории и для решения прикладных проблем. История развития психогенетики в мировой и отечественной науке. Основные понятия современной генетики. Генетический аппарат человека; норма реакции; фенотип как результат реализации данного генотипа в данной среде. Количественные и качественные, моногенные и мультифакторные признаки. Менделевская и количественная генетика. Основное уравнение генетики количественных признаков. Популяционная изменчивость. Межиндивидуальная и межгрупповая вариативность. Генетическая уникальность каждого индивида. Концепция «генотип – среда». Классификация сред. Типы генотип-средовых ковариаций.
2	Тема 1.2. Методы психогенетических исследований	Человек как объект генетических исследований. Основные методы психогенетики: популяционный, генеалогический, приемных детей, близнецов. Разрешающая способность каждого из них и их сочетаний. Разновидности метода разлученных монозиготных близнецов: контрольного близнеца, близнецовой пары, семей близнецов. Генетико-математические методы. Метод приёмных родителей. Цитологический метод. Метод дерматоглифики и пальмоскопии. Биохимический метод. Метод изучения ДНК. Статистические методы психогенетики. Методы оценки вариативности генетических признаков в популяции. Корреляционные методы анализа в психогенетике. Возможности статистических методов структурного моделирования.

№	Наименование	Содержание темы
$\Pi/\Pi$	разделов и	
	тем дисциплины	
	ЦЕЛ 2. Прикладные ост	
3	Тема 2.1.	Особенности психологического фенотипа («психофена») как объекта
	Основные области и	генетического исследования.
	результаты	Психогенетические исследования общего интеллекта, специальных
	психогенетических	способностей, отдельных психических функций (памяти, внимания).
	исследований	Исследование когнитивных стилей.
		Психогенетические исследования темперамента. Генетические и
		средовые детерминанты темперамента у детей младшего возраста.
		Синдром трудного темперамента, детерминация его компонентов.
		Исследования компонентов темперамента у взрослых.
		Исследования личностных характеристик. Девиантные формы поведения и генетика.
		Психогенетические исследования моторики: естественных движений,
		стандартизованных двигательных проб, физиологического
		обеспечения движений. Связи характеристик двигательных реакций с
		когнитивными функциями.
		Генетические и средовые детерминанты в изменчивости
		психофизиологических признаков. Типы признаков: характеризующие
		состояние покоя (ЭЭГ, НТР и т.д.); ответы мозга на внешние
		воздействия и внутренние команды (вызванные потенциалы разных
		модальностей; системные реакции и т.д.); свойства нервной системы.
4	Тема 2.2.	Основные модели индивидуального развития. Проблема
	Психогенетика	биологического созревания и психического развития.
	индивидуального	Наследственность как фактор, типизирующий и
	развития	индивидуализирующий развитие. Генетические и средовые факторы,
		обеспечивающие преемственность и гетерохронность развития. Смена
		механизмов реализации психических функций и динамика генотип-
		средовых соотношений в онтогенезе.
		Роль наследственности в манифестации некоторых форм
		дизонтогенеза (аутизма, синдрома дефицита внимания и
DADI	пена в	гиперактивности, неспособности к обучению).
		риальные аспекты психогенетики
5	Тема 3.1. Возрастные	Роль наследственности и среды.
	аспекты	Понятия, методы и модели возрастной психогенетики. Нормативное и индивидуальное в развитии психологических признаков.
	психогенетики	и индивидуальное в развитии психологических признаков.  Стабильность психологических признаков в онтогенезе.
		Возрастная динамика генетических и средовых детерминант в
		изменчивости когнитивных характеристик. Межвозрастные
		корреляции показателей интеллекта.
6	Тема 3.2.	Основные положения теории эволюции. Основные положения
~	Социальные аспекты	популяционной генетики. Роль поведения во внутрипопуляционных
	психогенетики	процессах. Психические болезни в популяционно-генетическом
		аспекте. Эволюционно-биологические аспекты фиксированных и
		патологических форм поведения.
		Генотип-средовые соотношения в процессе развития творческих
		способностей человека. Проблема одарённых детей.
		Роль наследственности и среды в формировании асоциального
		поведения (алкоголизм, криминальное поведение).

# Детское и семейное консультирование Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является ознакомление студентов с основными отечественными и зарубежными теоретическими концепциями и моделями детского и семейного консультирования.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- познакомить слушателей с основными проблемами, концепциями и методами консультирования семьи;
- развить навыки и умения использования основ семейного консультирования в будущей профессиональной деятельности психолога;
  - способствовать воспитанию навыков профессиональной культуры личности.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенций	Код комп етенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Командная	УК-3	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной работы,
работа и		осуществлять	психологию лидерства; теоретические основы социального
лидерство		социальное	взаимодействия
		взаимодействие и реализовывать	<b>ИУК-3.2. Умеет</b> создавать команды, организовывать их работу, делегировать полномочия членам команды и распределять
		свою роль в	поручения; эффективно взаимодействовать с другими членами
		команде	команды, разрешать конфликты и противоречия при деловом
			общении на основе учета интересов всех членов команды;
			создавать рабочую атмосферу, позитивный эмоциональный
			климат в команде; умеет определять эффективность командой работы
			ИУК-3.3. Владеет навыками социального взаимодействия;
			опытом практических действий в сфере командной работы,
			опытом практических действий в сфере профилактики и
			разрешения личностно-деловых конфликтов; навыками
			разработки и реализации командной стратегии для достижения
			поставленной цели; навыками использования ресурсов
			командной работы в профессиональной деятельности
			психолога; владеет опытом практических действий в сфере
			презентации результатов работы команды

# Профессиональные компетенции

Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/уровень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)	
А Психолого		/ Профессиональный стандарт (код, наименование) овождение образовательного процесса в образовательных	
	-	го и дополнительного образования, сопровождение основных и	
*	дополнительных образовательных программ/ 01.002 Профессиональный стандарт		
,,,,		олог (психолог в сфере образования)»	
ПК-1	Психолого-	ИПК-1.1. Знать: профессиональную этику; международные нормы	
Способен к	педагогическое и	и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое	
психолого-	методическое	законодательство Российской Федерации, законодательство	
педагогическому	сопровождение	Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка;	
сопровождению	реализации основных	нормативные правовые акты, касающиеся организации и	
образовательного	и дополнительных	осуществления профессиональной деятельности психолога;	
процесса в	образовательных	Федеральные государственные образовательные стандарты общего	
образовательных	программ	образования	

A/01.7 ИПК-1.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, организациях общего, профессионально-деонтологические нормы в процессе психологопрофессионального педагогического и методического сопровождения реализации и дополнительного основных и дополнительных образовательных программ; уметь разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные образования, сопровождению программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, основных и дополнительных родителей (законных представителей) обучающихся ИПК-1.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, образовательных программ этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психолого-педагогического и методического сопровождения и дополнительных образовательных реализации основных программ; владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических области разработки особенностей: программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ ИПК-1.4. Знать: международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования ИПК-1.5. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций; уметь разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося: Психологическая методы психологической оценки использовать параметров экспертиза (оценка) образовательной среды, в том числе ее безопасности комфортности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и безопасности реализовывать программы психологического сопровождения образовательной инновационных процессов в образовательной организации, в том среды числе программы поддержки объединений обучающихся образовательных ученического самоуправления организаций А/02.7 ИПК-1.6. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций; владеть опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга И анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; педагогов навыками консультирования И преподавателей выборе образовательных образовательных организаций при технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Способен к оказанию психолого-

Психологическое просвещение субъектов

**ИПК-2.1.** Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и

педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, лицам, испытывающим сложности с социальной адаптацией

образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации В/01.7

обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы субъектов образовательного обучения взрослых работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной алаптании:

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов. преподавателей. администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении В основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными обучающимися, возможностями здоровья, детьми И испытывающими трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Влалеть: навыками ознакомления педагогов. преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, основных испытывающих трудности В освоении общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы

работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты) А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп/ 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере» ПК-3. Способен к ИПК-3.16. Знать: законодательство Российской Федерации и организации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы предоставлению социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения психологических социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; услуг лицам ИПК-3.17. Уметь: уметь соблюдать юридические и этические разных возрастов и социальных групп основы психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов): уметь общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные Психологическое данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; сопровождение обеспечивать конфиденциальность полученных в результате процессов, связанных деятельности клиенте; соблюдать сведений о требования с образованием и профессиональной этики леятельностью ИПК-3.18. Владеть: навыками соблюдения юридических и замешающих семей этических основ психологического сопровождения процессов, (клиентов) связанных с образованием и деятельностью замещающих семей A/06.7 психологического (клиентов); навыками обследования (тестирования) кандидатов навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; владеть навыками составления психологической помощи клиентам национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замешающих родителей и детей, передаваемых в семьи: навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Детское и семейное консультирование» изучается шестом семестре, относится к «Части, формируемой участниками образовательных отношений» Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Этнопсихология», «Конфликтология», «Современные направления молодежных движений», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы по очной форме обучения

			11(	o anon wopac	ooy iciinn			
			Контак	гная работа		Часы СР		
3.e.	3.e. l	Занятия	Занятия Семинарского типа Контактн ая работа		на	Контроль		
		лекционн ого типа	Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	по курсовой кур раб		· P
				6 семестр				
3	108	20	-	52	-	-	34	2 Дифферен цируемый зачет
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	52	-	-	34	2

по очно-заочной форме обучения

	по очно-заочнои форме обучения							
			Контак	гная работа	Часы СР			
3.e.	3.e. l	Занятия	Занятия семинарского типа		Контактн на подготов		Иная СР	Контроль
		лекционн ого типа	Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	ку кур.раб.		
				6 семестр				
3	108	20	-	52	-	-	32	4 Дифферен цируемый зачет
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	52	-	-	32	4

<b>№</b>	Наименование	Содержание темы
П/П	разделов и тем	7
PA3,	ТЕЛ 1. Теоретические Тема 1.1. Семейное консультирование: цели, задачи, отличительные признаки, перспективы развития	иметодологические основы детского и семейного консультирования  Содержание понятия "семейное консультирование". Семейное консультирование как разновидность социальной и семейной психотерапии. Различие понятий "семейное консультирование" и "семейная психотерапия", отличительные признаки, границы и объем вмешательства. Цели и задачи семейного консультирования. Проблемы и вопросы, обсуждаемые в практике семейного консультирования: взаимоотношения с будущим супругом; взаимоотношения между супругами в сложившейся семье; взаимоотношения супругов с родителями; детско-родительские отношения в семье. Основные модусы и виды семейного консультирования: очное- заочное, индивидуальное - групповое, психологическое, психологопедагогическое, правовое, профориентационное и т.д. Организационная взаимосвязь семейного консультирования с другими видами помощи семье. Отличие и сходство семейного консультирования от форм психологической работы – профилактики, просвещения, коррекции и терапии. История развития служб семейного консультирования. Супружеское консультирование. Вклад Н. Аккермана, К. Витакера, И. Бошормени-Надь и др. как представителей семейной психотерапии и психиатрии в развитие семейного консультирования как самостоятельного направления деятельности. История служб консультирования в России: психологическая служба в учебных заведениях, медицинская психологическая служба, служба профориентации, служба занятости, социальные службы и т.д. Перспективы развития социальных и психологических служб семьи. Роль и место семейного консультирования в профессиональной деятельности социальных и психологических служб семьи. Роль и место семейного консультирования в профессиональной деятельности социального работника. Профессионально-этические принципы деятельности
2	Тема 1. 2. Историческое развитие концепции семьи как социальной системы	социального работника при оказании помощи семье.  Историческое развитие концепции семьи как социальной системы. Теория систем как концептуальная основа семейного консультирования. Предпосылки возникновения теории семейных систем. Понятия семейного гомеостаза и развития. Понятие жизненного цикла развития семьи, характеристика его этапов. Этапы жизненного цикла развития семьи в классификации Е. Дюваля. Задачи жизненного цикла развития семьи на различных этапах. Нормативные и ненормативные кризисы жизненного цикла развития семьи.
		   психодиагностики и психологической коррекции семейный
<b>взаи</b> 3	моотношений	H
J	Тема 2.1. Методы семейной психодиагностики	Изучение семьи и диагностика ее нарушений. Сущность понятия «семейный диагноз», «идентифицированный клиент». Консультирование как обследование. Консультирование как взаимодействие. Консультирование как воздействие. Консультирование как диалог (беседа). Консультативная беседа (интервью), ее этапы: вводная часть, основная часть, (обсуждение главных вопросов), завершающая фаза. Технология ведения беседы. Стандартизированные методики семейной диагностики: исследование уровня удовлетворенности браком, исследование психологической совместимости в браке и т.д. Первичная семейная психодиагностика: локус жалобы; самодиагноз; проблема семьи; запрос; явное и скрытое содержание жалобы; особенности подтекста, мотивационные аспекты поведения клиентов. Исследование семейной истории. Методы первичного интервью: метод "Семейной генограммы"; метод «Линия времени», циркулярное интервью Миланской школы; оценочное

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
		интервью Дж. Хейли.
4	Тема 2.2. Психокоррекция семейный отношений	Семья как объект психокоррекционного воздействия. Формы работы: индивидуальная работа с отдельным членом семьи, групповая работа с членами семьи и целой семьей. Направления семейной психокоррекционной работы: коррекция супружеских отношений, коррекция детско-родительских отношений; коррекция постразводной ситуации, коррекция сексуальных проблем в семье. Подходы в коррекционной работе с семьей: психодинамический, системный, стратегический, интегративный (эклектический).

# Психология беженцев, мигрантов, маргиналов Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знаний психологии беженцев, мигрантов, маргиналов.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере психологии беженцев, мигрантов, маргиналов;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психологии беженцев, мигрантов, маргиналов для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психологии беженцев, мигрантов, маргиналов.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Коммуника	УК-	Способен	ИУК-4.1. Знает теоретические основы деловой
ция	4	осуществлять	устной и письменной коммуникации на русском и
		деловую	иностранном(ых) языке(ах); социокультурные
		коммуникацию	различия в формате корреспонденции на русском и
		в устной и	иностранном(-ых) языках
		письменной	ИУК-4.2. Умеет составлять в соответствии с нормами
		формах на	русского языка деловую документацию разных
		государственно	жанров; выполнять перевод профессиональных
		м языке	текстов с иностранного(-ых) на русский язык и
		Российской	обратно; учитывать особенности делового общения в
		Федерации и	производственной и образовательной деятельности;
		иностранном(ы	вести деловую переписку, учитывая особенности
		х) языке(ах)	стилистики официальных и неофициальных писем
			ИУК-4.3. Владеет технологией построения
			эффективной деловой коммуникации в устной и
			письменной формах; способами передачи
			профессиональной информации; владеет опытом
			практических действий в сфере перевода
			профессиональных текстов с иностранного(-ых) на
			русский язык и обратно; опытом практических
			действии в области применения современных
			коммуникативных технологий, в том числе на
			иностранном(ых) языке(ах), для профессионального
П	TTTC	П 1	взаимодействия
Психолого-	ПК-	Психопрофила	ИПК-1.19. Знать: закономерности и возрастные
педагогиче	1	ктика	нормы психического, личностного и
ское		(профессионал	индивидуального развития на разных возрастных
сопровожд		ьная	этапах, способы адаптации и проявления
ение		деятельность,	дезадаптивного поведения детей, подростков и
		направленная	молодежи к условиям образовательных организаций;
		на сохранение	признаки и формы дезадаптивных состояний у детей,
		и укрепление	подростков и молодежи; современные теории
		психологическ	формирования и поддержания благоприятного

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		ого здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях) А/07.7	социально-психологического климата в коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения, методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии) ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педаготам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций по оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуального и поликультурной среде ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной и безопасной для личностного развития обучающисог на каждом возрастном этапе, для своевременного предупреждения нарушений в развитии и становлении личности, ее аффективной, интеллектуальной и волевой сфер; владеть

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций и девиаций поведения; владеть навыками разъяснения субъектам образовательного процесса необходимости применения сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психолого-педагогиче ская помощь	ПК- 2	Психологическ ая профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченным и возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации B/02.7	ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социальнопсихологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности; ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности  ИПК-2.6. Владсть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактического развития, индивидуальных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образов жизни; владеть навыками разработки

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Пацуологи	ПУ	Омарачию	рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
психологи ческие услуги	ПК- 3	Оказание психологическ ой помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7	ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социализации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды, формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)  ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам; организовывать психологической помощи клиентам; организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально- психологическую сеть для психологической поддержки клиентов; оказывать психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди населения; взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.9. Владеть: навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социальной социальной социальной социальной подлеживающей среды в окружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальнох сстей в

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			целях психологической поддержки клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению внимания населения к проблемам клиентов

#### Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов» изучается в 6 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

			(	очная форма об	учения)			
			Контак	гная работа				
2	з.е. часов	го Занятия	Занятия семинарси типа		ная		Иная	
3.e.		лекционн ого типа	Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	Контроль
				6 семестр				
3	108	20	-	48	-	-	38	2 Зачет с оценко й
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	48	-	-	38	2

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
DA'	ДИСЦИПЛИНЫ ЗЛЕ П 1 Таоратинаси	   ие основы психологического сопровождения интеграции
	рантов	ис основы исихологи ческого сопровождения интеграции
1	Тема 1.1.	Психология беженцев, мигрантов, маргиналов как
	Миграция в определениях: беженцы, мигранты, маргиналы	междисциплинарная отрасль знания, связь с другими науками. Миграция как психологическая проблема. Предмет, методы и задачи психологии беженцев, мигрантов, маргиналов, её структура. Понятие миграции. Виды миграции. Трудовая миграция. Интеллектуальная миграция. Психологическая сущность миграции. Вынужденные мигранты как маргинальная группа. Феномен маргинальности. Миграция как форма социального поведения. Стратегии адаптации и миграция. Социально-психологические проблемы мигрантов. Использование результатов теоретико- эмпирических исследования исследований психологии беженцев, мигрантов, маргиналов для решения практических задач в сферах образования и социальных взаимодействий.
2	Тема 1.2. Теоретико- эмпирические исследования в области психологии миграции	Теоретические подходы к пониманию миграции как социально- психологического феномена. Межкультурная адаптации (В.В.Гриценко, Н.М. Лебедева, Л.Г. Почебут, А.А. Реан, Ј.W. Веггу и др.), аккультурация и культурный шок (А.Б. Вершок, В.Н. Павленко, Т.Г. Стефаненко, D. Вігтап, и др.), психологическая аккультурация (В.В. Гриценко, Л.М. Дробижева, А.А. Налчаджян, В.Ю. Хотинец и др.), профессионально-ролевой адаптации (Е.К. Завьялова, Л.И. Леденева, и др.), экономико-психологической адаптации (О.С. Дейнека, Ж.А. Зайончковская, Л.В. Миллер, С.В. Рязанцев и др.), трансформации этнической и социальной идентичности мигрантов в новых культурных и социально- политических контекстах (С.Л. Бухарева, Е.Б. Весна, Д.В. Даен, Г.У. Солдатова, А.Н. Татарко и др.), социально-психологических проблем формирования этнических диаспор (О.И. Брусина, М.А. Варданян, В. Мукомель, В.А. Тишков и др.), Противодействие социальной исключенности беженцев, мигрантов и маргиналов, пространственной сегрегации и
		формированию этнических анклавов.
PAZ	I ПЕЛ 2. Актуаньи 14	направления психологического сопровождения интеграции
	дел 2. Актуальные рантов	лаправления психологического сопровождения интеграции
3	Тема 2.1.	Основные направления в организации психологического
3	Актуальные направления психологического сопровождения интеграции мигрантов	сопровождения межкультурного взаимодействия: консультирование субъектов межкультурного взаимодействия по вопросам возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии представителей уязвимых слоев населения, отличающихся этносоциокультурно- психологическим статусом; разработка превентивных программ снижения риска дискриминационного поведения.
4	Тема 2.2. Социально- психологические технологии	Тренинг атрибутивной направленности. Общекультурный тренинг или тренинг самосознания. Тренинги формирования межкультурной компетентности: монокультурный уровень, интеркультурной уровень, транскультурный уровень. Метод

No	Наименование	
л/п	разделов и тем	Содержание темы
11/11	дисциплины	
	оптимизации	«диалогического рассказывания историй» (ДРИ) Р. Гарднера.
	межкультурного	Использование элементов нарративных практик. Возможные
	взаимодействия	модели толерантности (В.А.Лекторский, Н.М.Лебедева,
		Г.У.Солдатова, В.А.Тишков). Тренинг этнической толерантности
		для школьников. «Культурный ассимилятор» или техника
		повышения межкультурной сензитивности.
PA3	•	психологической работы с беженцами, мигрантами,
	<b>ТИНАЛАМИ</b>	
5	Тема 3.1.	Организация психологической работы с мигрантами в
	Зарубежный опыт	зарубежных странах. Формы психологической работы с
	психологической	мигрантами в зарубежных странах. Психологическая работа с
	работы с	вынужденными мигрантами в зарубежных странах.
	беженцами,	Психологическая работа с «трудовыми» мигрантами в
	мигрантами,	зарубежных странах. Формы и методы психосоциальной работы
	маргиналами	в группах самопомощи и самоподдержки. Основные направления
		государственной миграционной политики в зарубежных странах.
		Нормативно-правовая база социальной защиты беженцев и вынужденных переселенцев в зарубежных странах.
		Государственные и негосударственные структуры по работе с
		мигрантами в зарубежных странах. Общественные
		миграционные объединения в зарубежных странах.
6	Тема 3.2.	Организация психологической работы с мигрантами в РФ.
U	Отечественный	Формы психологической работы с мигрантами в РФ.
	ОПЫТ	Психологическая работа с вынужденными мигрантами в РФ.
	психологической	Психологическая работа с «трудовыми» мигрантами в РФ.
	работы с	Формы и методы психосоциальной работы в группах
	беженцами,	самопомощи и самоподдержки. Основные направления
	мигрантами,	государственной миграционной политики в РФ. Нормативно-
	маргиналами	правовая база социальной защиты беженцев и вынужденных
	•	переселенцев в РФ. Государственные и негосударственные
		структуры по работе с мигрантами в РФ. Общественные
		миграционные объединения в РФ.

# Юридическая психология Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере юридической психологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере юридической психологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере юридической психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики юридической психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Системное и критическо е мышление	УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа
Психолого- педагогиче ское сопровожд ение	ПК- 1	Психопрофила ктика (профессионал ьная деятельность, направленная на сохранение и укрепление психологическ ого здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях)	ИПК-1.19. Знать: закономерности и возрастные нормы психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения,

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		A/07.7	методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии) ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций по оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитию навыков поведения в прикульной и поликультурной среде ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитию навыков поведения в прикульной и безопасной для личностного развития обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной и безопасной для личностного развитии и становлении личности, ее афективной, интеллектуальной и волевой сфер; владеть опытом практических действий в сфере планирования и реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций и девиаций поведения; владеть навыками разъяснения; сберегающих здоровье технологий,

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
педагогиче ская помощь	ПК- 2	Психологическ ая профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченным и возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации В/02.7	ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социальнопсихологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;  ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии и огранизации и основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательную деятельность, психологические условия обучения и

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации по сазданию и педагогам, преподавателям, родителям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности  ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с отраниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками разработки предложений по формированию сберетающих здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных образовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберетающих здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения побучающихся, испытывающих прудности в освоени

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психологи ческие услуги	ПК-3	Оказание психологическ ой помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7	ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социалызации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы); основы оказания психологической помощи при нарушениях социальных групп; технологии, методы); основы организации и проведение, результаты, последствия) ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия) ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия) ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть для психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди населения; взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.9. Владеть: навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социального коружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных стей в целях психологической поддержки клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных стей в целях психологической поддержки клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов; навыками привлечения привлечению поддержке и создание специальных странч

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Юридическая психология» изучается в 6 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

(очная форма обучения)

			Контакт	гная работа	· /			
2 0	Раско	Заняти		еминарского ипа	Контакт ная	Часы СР на подгото вку кур.раб.	Иная СР	Контро ль
J.E.	3.е. Всего часов	я лекцио нного типа	Лаборатор ные	Практически е/ семинарские	работа по курсово й работе			
				6 семестр				
3	108	28	-	52	-	-	26	2 Зачет с оценко й
				Всего по дисци	плине			
3	108	28	-	52	-	-	26	2

СТРУКТУРА И СОЛЕРЖАНИЕ ЛИСПИПЛИНЫ

No	Наименование	Содержание темы
		Содержание темы
п/п	разделов и	
	тем дисциплины	
Разд	ел 1. Теоретические	основы юридической психологии
1	Тема 1.1. Введение в	Предмет юридической психологии, ее цели и задачи, место в системе наук. Взаимосвязь основных понятий общей и
	юридическую	юридической психологии. Связь юридической психологии с
	психологию	другими отраслями научных знаний (криминалистикой, криминологией, судебной психиатрией и др.). Специальная методология юридической психологии. Краткий исторический очерк возникновения и развития западной и отечественной судебной психологии.
2	Тема 1.2.	Регламентирующая функция психики применительно к
	Функции и	некоторым нормам права (вменяемость, дееспособность;

No	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	
	тем дисциплины	THOUSAND WAR TO SOME THE SECOND OF THE SECON
	методы	процессуальная дееспособность обвиняемых, истцов и
	юридической психологии	ответчиков, свидетелей и потерпевших). Психологические методы изучения личности субъектов правоприменительной
	ПСИХОЛОГИИ	деятельности. Методы психологической диагностики. Роль
		психологического исследования при изучении психологических
		особенностей участников процесса.
РАЗДЕЛ 2. Правовая и криминальная психология		
3	Тема 2.1.	Объект, предмет и задачи правовой психологии.
J	Основы правовой	
	психологии	Понятие правосознания. Правозначимые установки.
	психологии	Правоориентированные нормы. Формы правосознания. Уровни
		реализации правосознания. Правоисполнительное поведение.
		Правовая социализация и правопослушное поведение. Дефекты
		правовой социализации. Психологические особенности
		деформации права и правосознания.
4	Тема 2.2. Основы	Задачи, принципы и проблемы криминальной психологии.
- 	криминальной	Предмет криминальной психологии. Понятие личности
	психологии	преступника в криминальной психологии. История
		представлений о личности преступника. Теории преступности и
		отклоняющегося поведения. Психологическая характеристика
		личности преступника. Психологические особенности как
		факторы риска преступного поведения. Мотивация преступного
		поведения (осознаваемая и неосознаваемая). Защитные,
		замещающие, игровые мотивы. Мотивы самоутверждения.
		Психологические особенности личности преступников различных
		категорий (убийцы, серийные сексуальные убийцы, насильники,
		воры, неосторожные преступники, террористы и др.). Сходства и
		отличия психологического портрета преступников различных
		категорий. Психология потерпевшего (криминальная
		виктимология). Понятие виктимных качеств. Теории виктимного
		поведения. Типология жертв преступления. Основные
		закономерности поведения жертв. Методы исследования жертв.
РАЗДЕЛ 3. Превентивная и пенитенциарная психология		
5	Тема 3.1.	Психологические особенности несовершеннолетних
	Психологические	правонарушителей. Понятие девиантного и делинквентного
	ОСНОВЫ	поведения. Психовозрастные особенности как фактор риска
	профилактики	преступного поведения. Подростковые поведенческие реакции и
	преступлений	преступное поведение. Особенности личности и их роль в
		преступном поведении. Акцентуации характера, самооценка,
		негативные психические состояния и преступное поведение.
		Социально-психологические факторы преступного поведения
		несовершеннолетних правонарушителей. Психологические
		основы профилактики преступлений. Понятие общей
		профилактики преступлений и ее виды. Ее объекты и субъекты.
		Сущность и значение общей профилактики преступлений.
		Сущность, цели и характерные признаки индивидуальной
		профилактики преступлений. Психологические особенности
		индивидуальной профилактики преступлений. Психолого-
		педагогические аспекты управления процессом исправления

No	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	
	тем дисциплины	
		профилактируемых и коррекция их поведения.
6	Тема 3.2. Основы пенитенциарной психологии	Пенитенциарная психология как раздел юридической психологии. Объект и предмет пенитенциарной психологии. Психологические аспекты проблемы наказания и исправления преступников. Типы исправительных учреждений в соответствии с режимом. Основные функции режима исправительных учреждений. Направления ресоциализирующей деятельности. Меры специальной превенции, реализуемые в местах лишения свободы. Социальная реадаптация освободившихся из мест лишения свободы.

#### Основы научной деятельности Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Цель курса «Основы научной деятельности» - выработать у студентов компетенции и профессиональные навыки самостоятельной исследовательской работы по психологии, методике обучения технологии и воспитания и участия в работе исследовательской команды, готовность к различным психологическим практикам, включая управление процессами в образовании, развитию профессиональной психологической рефлексии, соблюдению принципов профессиональной этики психолога.

- профориентационная работа со студентами, индивидуальное и групповое консультирование, помогающие сориентироваться и выбрать научно-практическое направление, сформулировать тему самостоятельного психологического исследования, включиться в исследовательский проект;
- знакомство студентов с публикациями, признаваемыми академическим сообществом в качестве базовых в профессиональных дискуссиях вокруг специфики использования методов, техник и исследовательских практик, выбора фокуса исследования, индивидуальной или коллективной работы, эмоциональной составляющей исследовательского процесса;
- знакомство студентов с инновационными методами исследований: включенным наблюдением, визуальными техниками;
- выработка у студентов навыков и умений ведения научных дискуссий выступления с результатами исследования на различных мероприятиях (научных семинарах и конференциях, рабочих совещаниях, презентациях и п.).

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

#### Профессиональные компетенции

	Трудоргис А	
Код, наименование	Трудовые функции (код,	И
профессиональ ных компетенций	наименование)/уровень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
		/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
		овождение образовательного процесса в образовательных
		го и дополнительного образования, сопровождение основных и
дополн		ьных программ/ 01.002 Профессиональный стандарт
	«Педагог-психо	олог (психолог в сфере образования)»
		<b>ИПК-1.1. Знать:</b> профессиональную этику; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое
		законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и
		осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования
	Психолого-	<b>ИПК-1.2.</b> Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе психолого-
	педагогическое и методическое сопровождение	педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательных программ; уметь разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные
	реализации основных и дополнительных	программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников,
	образовательных программ	родителей (законных представителей) обучающихся ИПК-1.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых,
ПК-1	A/01.7	этических, профессионально-деонтологических норм в процессе
Способен к		психолого-педагогического и методического сопровождения
психолого- педагогическому		реализации основных и дополнительных образовательных программ; владеть опытом практических действий в сфере
сопровождению		формирования и реализация планов развивающей работы с
образовательного		обучающимися с учетом их индивидуально-психологических
процесса в		особенностей; в области разработки программ развития
образовательных		универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных
организациях общего,		социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ
профессионального		ИПК-1.4. Знать: международные нормы и договоры в области прав
и дополнительного		ребенка и образования детей; трудовое законодательство
образования,		Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в
сопровождению основных и		сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной
дополнительных		деятельности; Федеральные государственные образовательные
образовательных		стандарты общего образования
программ		ИПК-1.5. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические,
	Психологическая	профессионально-деонтологические нормы в процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности
	экспертиза (оценка) комфортности и	образовательной среды образовательных организаций; уметь
	безопасности	разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями
	образовательной	индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей
	среды	и образовательных потребностей конкретного обучающегося;
	образовательных организаций A/02.7	использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и
	организации А/02./	ооразовательной среды, в том числе ее оезопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и
		реализовывать программы психологического сопровождения
		инновационных процессов в образовательной организации, в том
		числе программы поддержки объединений обучающихся и
		ученического самоуправления ИПК-1.6. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых,
		этических, профессионально-деонтологических норм в процессе
		психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности

образовательной среды образовательных организаций; владеть опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга И анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов И преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Способен к оказанию психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, лицам, испытывающим сложности с социальной адаптацией

Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

ИПК-2.1. Знать: принципы задачи И психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной алаптании:

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов. преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными обучающимися, возможностями здоровья, детьми И испытывающими трудности освоении основных В общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; преподавания, проведения владеть навыками дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении В общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп/ 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Основы научной деятельности» изучается в 7 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Андрагогика», а также при прохождении всех типов производственной практики.

## РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы по очной форме обучения

	по очной форме обучения										
			Контактн	ая работа	Часы СР						
3.e	Всег	Занятия	Занятия семин	арского типа	Контактная	на	Иная	I/ 0.2200 0.022			
3.e	часо	пекционного типа	Лабораторные	Практические/	работа по курсовой	подготовку кур.раб.	CP	Контроль			
		111114		семинарские	работе	кур.рио.					
				7сем	естр						
3	108	24	-	56	-	-	26	2 Зачет с оценкой			
	Всего по дисциплине										
2	108	24	_	56	_	_	26	2			

по очно-заочной форме обучения

_	no o mo suo mon wopine oby tenna										
			Контактная работа								
2 .	Всег	Занятия	Занятия семинарского типа		Контактная	Часы СР на	Иная	I/ 0.22000 0.022			
3.e	часо	пекционного типа	Лабораторные	Практические/ семинарские	работа по курсовой работе	подготовку кур.раб.	CP	Контроль			
	7семестр										
3	108	24	-	56	-	-	24	4 Зачет с оценкой			
	Всего по дисциплине										
2	108	24	-	56	-	-	24	4			

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы			
РАЗДЕЛ 1. МЕТОДОЛОГИЯ И МЕТОДИКА НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОЙ					
ДЕЯ	ТЕЛЬНОСТИ				
1	Тема 1.1.	Сущность исследова	тельской деятельности. Научно-исследовательская		
	Научно-	деятельность в психод	логической науке. Методы научного исследования.		

<b>№</b> п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
	исследовательская деятельность. Методы научного исследования	Выбор методов и средств исследования. Методы эмпирического исследования. Требования к организации теоретических и практических исследований. Виды информационных ресурсов. Характеристика и требования к научному наблюдению.
2	Тема 1.2. Методика научного исследования	Методика исследования. Выявление и формулировка проблемы. Тема и ее актуальность. Объект и предмет исследования. Цель, задачи, логика исследования. Цель как представление о результате, правила постановки целей и задач исследования. Практическая значимость исследования. Компиляция текста и проблема плагиата в научных исследованиях. Требования к стилю и языку.
PA3	<u>.</u> ПЕЛ 2. ОРГАНИЗАЦИ	Я ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
3	Тема 2.1. Планирование, организация, структура, оформление и написание научно- исследовательской работы	Планирование и основные этапы организации исследовательской работы. Требования к структуре и содержанию исследовательской работы. Введение к исследованию. Основная часть исследования. Заключение в исследовании. Приложение. Требования к оформлению исследовательских работ. Техника оформления результатов исследования. Требование к оформлению структурных частей исследовательских работ.
4	Тема 2.2. Представление результатов исследовательской деятельности	Анализ статистических данных. Способы представления результатов исследовательской деятельности. Доклад, научное сообщение. Логика устного сообщения. Статья, тезисы научного доклада (сообщения). Составление обзоров и отчетов. Особенности подготовки к защите исследовательских работ. Структура доклада. Вступление и заключение. Подготовка к выступлению по теме исследования: методы изложения материала, приемы привлечения внимания аудитории. Требования к презентационному материалу. Искусство отвечать на вопросы. Классификация вопросов и виды ответов.

## Тренинг профессиональной адаптации психолога Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере профессиональной адаптации психолога.

- сформировать систему знаний в сфере профессиональной адаптации психолога;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере профессиональной адаптации психолога для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики профессиональной адаптации психолога.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенций	Код компе тенци и	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)				
Самоорганизац	УК-6	Способен	ИУК-6.1. Знает теоретические основы				
ия и		управлять своим	процессов саморазвития, самореализации,				
саморазвитие		временем,	самоменеджмента, самоорганизации; знает				
(в том числе		выстраивать и	принципы образования в течение всей жизни;				
здоровьесбере		реализовывать	возможные перспективы своей				

<b>Г</b> одогория	Код		Индикаторы достижения компетенции (для				
Категория (группа)	компе	Формулировка	планирования результатов обучения по				
(труппа) компетенций	тенци	компетенции	элементам образовательной программы и				
компстенции	И		соответствующих оценочных средств)				
жение)		траекторию	профессиональной карьеры; взаимосвязь своей				
		саморазвития на	профессии с другими смежными профессиями				
		основе	ИУК-6.2. Умеет управлять свои времене				
		принципов	оценивать временные и ресурсные дефициты на				
		образования в	основе самоанализа, рефлексии, определять				
		течение всей	направления работы по восполнению				
		жизни	дефицитов; умеет выстраивать и реализовывать				
			траекторию саморазвития на основе принципов				
			образования в течение всей жизни				
			ИУК-6.3. Владеет навыками тайм-менеджмента;				
			способами приобретения новых знаний и				
			навыков профессиональной деятельности;				
			владеет опытом практических действий в сфере				
			определения приоритетов своего				
			профессионального роста				

Профессиональные компетенции

Код, наименование профессионал ьных компетенций	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональны й стандарт (код, наименование)	Трудовые функции (код, наименование)/уро вень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции
ПК-1 Психолого- педагогическое сопровождение	А. Психолого- педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»	Коррекционноразвивающая работа с детьми и обучающимися, в том числе работа по восстановлению и реабилитации A/04.7	ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционно-развивающей работы; современные техники и приемы коррекционно-развивающей работы и психологической помощи; закономерности развития различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными потребностями; стандартные методы и технологии, позволяющие решать коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителями-дефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимся и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы в соответствии с выделенными критериями ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления педагогами, учителями-дефектологами, учителямилеродоление проблем в общении психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом развитии детей и обучающихся недостатков,

	ПК-2. Психолого- педагогическая помощь	В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетн им обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми.	Психологическая коррекция поведения и развития детей и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации В/04.7	нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов для обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)  ИПК-2.10. Знать: современные теории, направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы и приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционно-развивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения  ИПК-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуальнориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся  ИПК-2.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов коррекционноразвивающих занятий для обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волеюй сферы, познавательных процевсков, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навками оргеносов, снятие тревожности
подозреваемыми, и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями		подозреваемыми,		снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями, учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической

	подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления		коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционноразвивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся  ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию
ПК-3. Психологическ ие услуги	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп	Оказание психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7	(современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социализации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды,

формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)

ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам; организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть для психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации Обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую деятельность среди взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов;

вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.9. Владеть:** навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового и индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для

самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социальнопсихологической поддерживающей среды в окружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях психологической поддержки клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению внимания населения к проблемам клиентов ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп, методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды, длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы, особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.); требования к документообороту в области управления персоналом, межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере; современные стандартные требования к документированию, периодичности, качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к Оказание конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными психологической помощи работникам личными данными ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций органов и социальной сферы на получение психологических услуг; проводить организаций социальной сферы психологический анализ и оценку результативности деятельности клиентов в (клиентам) соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести A/05.7переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать с информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых, индивидуального и групповой работы для психологической помощи и эффективности профессиональной деятельности повышения клиентов; оценивать эффективность оказания психологической помощи клиентам; критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг, психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию, служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам

ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, повышения квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Тренинг профессиональной адаптации психолога» изучается в 7 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Андрагогика», а также при прохождении всех типов производственной практики.

## РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			Контак	гная работа				
3.e.	часов л	Занятия	Занятия семинарского типа		Контакт ная	Часы СР на	Иная	V o vyrm o vy
		пекционн ого типа	Лаборатор ные	Практические/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	Контроль
	7 семестр							
4	144	44	-	58	1	-	40	2
	Всего по дисциплине							
4	144	44	-	58	-	-	40	2

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
PA3	ДЕЛ 1.Формирование индивид	уального стиля профессиональной деятельности
псих	колога	
1	Тема 1.1. Профессиограмма и психограмма	Профессиограмма: сущность, содержание, основные разделы профессиограммы; типы профессиограмм; методологические принципы разработки профессиограмм; основные требования к профессиограмме по Е.М. Ивановой и А.К. Марковой; методологическая схема составления профессиограммы. Психограмма: психограмма как типовой портрет успешного профессионала; профессиографирование как процесс составления психограммы. Профориентация в современных условиях.

№ п/п	Наименование разделов и	Содержание темы
	тем дисциплины	Функциональная модель работы психики профессионала: профессионально важные качества и признаки профессиональной непригодности. Профессионально важные качества и психологический портрет профессионала. Психологический портрет профессионала. Характеристики мотивационной, волевой, эмоциональной и операциональной сфер специалиста, отражаемые в психограмме. Схема описания профессии.
2	Тема 1.2. Индивидуальный стиль профессиональной деятельности	Понятие индивидуального стиля профессиональной деятельности. Характеристика педагогической деятельности. Стили педагогического руководства. Индивидуальный стиль педагогической деятельности. Проблемы формирования индивидуального стиля трудовой деятельности: формирование различных психологических систем профессиональной деятельности по В.Д.Шадрикову; основные аспекты в формировании индивидуального стиля деятельности по В.С.Мерлину; обобщенная схема освоения профессиональной деятельности.
	ДЕЛ 2. Профессиональное стан	
3	Тема 2.1. Профессиональные самоопределение, диагностика, ориентация, отбор, адаптация, обучение	Понятие профессионального самоопределения. Профессиональная ориентация, выбор профессии или ориентация на профессию. Психологическая диагностика. Профессиональный отбор и подбор. Профессиональное обучение. Профессиональная адаптация.
4	Тема 2.2. Изучение и проектирование профессиональной деятельности педагога- психолога	Профессиональная деятельность. Основные формы профессионального становления личности. Этапы профессионального становления. Модели становления профессиональной деятельности. Кризисы профессионального становления. Основные направления деятельности практического психолога. Основные задачи и разделы практической психологии. Психопрофилактика и психогигиена. Психодиагностика и психокоррекция. Психологическое консультирование и психотерапия. Особенности построения психологического контакта.
	ДЕЛ 3. Ресурсы профессионал	ьной деятельности и саморазвития психолога
5	Тема 3.1. Тренинг по самодиагностике и саморазвитию ПВК психолога	Особенности профессиональной деятельности психолога в образовательной сфере. Особенности профессиональной деятельности психолога в социальной сфере. Методы исследования и развития профессиональных качеств и способностей личности. Механизмы адаптации к профессиональной деятельности. Планирование профессиональной карьеры и развития личности.
6	Тема 3.2. Условия развития профессионала в психолого-	Требования к качествам личности в психолого- педагогической профессиональной деятельности.

№	Наименование разделов и	Содорумомую тому		
п/п	тем дисциплины	Содержание темы		
РАЗ, деят	педагогической деятельности  ДЕЛ 4. Тренинговая рабо  ельности психолога	Профессиональная деформация личности как психологическая проблема. Психологические проблемы личностного и профессионального саморазвития педагога-психолога. Психологические проблемы личностного и профессионального саморазвития педагога-психолога.  Та с трудными моментами профессиональной Сущность супервизии. Основные правила работы в		
	Тема 4.1. Тренинг супервизии	тренинговой группе. Понятие обратной связи. Правила подачи и восприятия обратной связи. Профессионально важные качества ведущего психологического тренинга. Цели психологического тренинга. Вербальные средства общения. Невербальные средства общения. Активное слушание: понятие, особенности. Специфика выступления перед аудиторией. Способы принятие общегрупповых решений. Лидер группы: понятие, лидерские качества. Понятие конфликта. Способы его разрешения. Принципы командообразования. Понятие эмпатии. Понятие рефлексии.		
8	Тема 4.2. Адаптация молодого специалиста к специфическим аспектам деятельности психолога	Работа с особенным ребенком: аутичность, тревожность, агрессивность, гиперактивность, возбудимость и т.д. Школьные трудности периода адаптации (на разных этапах обучения). Проблемы перехода школьников на новую ступень обучения. Работа с педагогически запущенными детьми. Особенности профориентационной работы. Работа с асоциальным поведением. Работа с акцентуированными подростками. Работа с детьми, имеющими проблемы с успеваемостью, с низким уровнем мотивации к учению, проблемы с дисциплиной, во взаимоотношениях со сверстниками и педагогами.		

#### Психология массовых коммуникаций Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психологии массовых коммуникаций.

- сформировать систему знаний в сфере психологии массовых коммуникаций;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психологии массовых коммуникаций для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психологии массовых коммуникаций.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)		
Системное и критическо е мышление	УК- 1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса		
Межкульту рное взаимодейс твие	УК- 5	Способен воспринимать межкультурное разнообразие общества в социально- историческом, этическом и философском контекстах	проблемных ситуаций различного генезиса  ИУК 5.1. Демонстрирует толерантное восприятие социальных и культурных различий, уважительное и бережное отношению к историческому наследию и культурным традициям.  ИУК 5.2. Находит и использует необходимую для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информацию о культурных особенностях и традициях различных социальных групп.  ИУК 5.3. Проявляет в своём поведении уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп, опирающееся на знание этапов исторического развития России в контексте мировой истории и культурных традиций мира.  ИУК 5.4. Сознательно выбирает ценностные ориентиры и гражданскую позицию; аргументировано обсуждает и решает проблемы		

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)		
		Психологическ ое просвещение субъектов образовательно го процесса A/06.7	мировоззренческого, общественного и личностного характера  ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологического мультуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавательного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями		
			(законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов		

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	образовательной программы и соответствующих	
			и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)  ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы	
Психолого- педагогиче ская помощь	ПК- 2	Психологическ ое просвещение субъектов образовательно го процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченным и возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации В/01.7	психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;  ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности	

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)	
			субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных огранизаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательных организаций с ограниченными оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной адаптации; навыками ведении психологическ	

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)		
Психологи ческие услуги	ПК-3	Организация работы по созданию системы психологическ ого просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы A/07.7	протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)  ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; социальную психологию, психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации и дезадаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; психологию кризисных состояний, психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения и запросы населения, органов и организаций социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения и разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению и возможностям оказания психологических услуг; использовать разные формы и методы психологического просвещения, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно, доступно любым слоям населения излагать информацию о психологическох услугах; создавать наглядные материалы для психологического просвещения, преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные и другие барьеры в проведении психологического просвещения, оценивать результативность психологического просвещения, перамения и программами; вести до		

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы; навыками доведения до сведения государственных и муниципальных органов, организаций социальной сферы информации о перечне психологических услуг и возможности их получения; навыками разработки рекомендаций для работников органов и организаций социальной сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации в получении психологической помощи; навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками проведения групповых и индивидуальных информационных консультаций о возможности получения психологическому просвещению граждан, успешно завершивших программы психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций для ее совершенствования; навыками учета проведенных работ

#### РАЗЛЕЛ 3. МЕСТО ЛИСПИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Психология массовых коммуникаций» изучается в 7 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Андрагогика», а также при прохождении всех типов производственной практики.

# (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

			Контакт	гная работа	<u> </u>			
	Всего часов	Занятия пекционн ого типа	Занятия семинарского типа		Контакт Часы СР ная на	на	Иная	
3.e.			Лаборатор ные	Практические/ семинарские	по	подгото вку кур.раб.	CP	Контроль
				7 семестр				
3	108	20	-	48	-	-	38	2 Зачет с оценко й
	•			Всего по дисци	плине			
3	108	20	-	48	-	_	38	2

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

	Наименование			
No	разделов и тем	Содержание темы		
п/п	разделов и тем дисциплины	Содержание темы		
DAD				
		е основы психологии массовых коммуникаций		
1	Тема 1.1.	Взаимосвязь психологии массовых коммуникаций с другими		
	Введение в	науками (социальная психология, социология, педагогика,		
	психологию	медиапсихология, медиаобразование, журналистика,		
	массовых	культурология, кросс-культурная психология,		
	коммуникаций	социологиямассовых коммуникаций, реклама и PR и др.).		
		Вклад данных наук в психологию массовых коммуникаций.		
		Предметное поле психологии массовых коммуникаций. Задачи и		
		направления медиапсихологических исследований. История		
		становления и развития исследования массовых коммуникаций.		
		Зарубежные и отечественные представители психологии		
		массовых коммуникаций и их вклад в развитие данной		
		отрасли. Развитие и становление зарубежных и отечественных		
		исследований в области медиакоммуникаций. Современное		
		состояние медиапсихологических исследований. Определение		
		социальной коммуникации, элементы коммуникативной		
		ситуации. Особенности межличностной, классической массовой		
		и современной массовой коммуникации. Анонимность,		
		интерактивность и социальное присутствие в массовой		
		коммуникации. Массовая коммуникация как источник		
		воздействия: теория повестки дня, теория прайминга, теория		
		культивации и социально-когнитивная теория. Осознание		
		влияния массовой коммуникации: эффект «третьего лица».		
		Многоступенчатое влияние массовой коммуникации. Массовая		
		коммуникация как средство удовлетворения потребностей:		
		теория использования и удовлетворения, влияние		
		индивидуальных особенностей на частоту и мотивацию		
		использования современных коммуникационных технологий		
		(социальных сетей, игр и т.д.). Массовая коммуникация как		
		форма двухстороннего общения: теории «дефицита» и		
		«возможностей»; теории замещающей социальной активности,		
		NBOSMOMIOCION, ICOPINI SUMEIGUOLUCI COGNUSIBILON UKINBROCIN,		

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		обработки социальной информации, воспринимаемой реальности онлайн взаимодействия, деиндивидуализации.
2	Тема 1.2. Методы психологии массовых коммуникаций	Подходы к исследованию массмедиа (общепсихологический, социально-психологический, социологический). Методы исследования массовых коммуникаций. Медиаметрия. Рейтинг. Опрос. Интервью. Беседа. Тесты. Эксперимент. Контент-анализ. Дневниковые записи. Групповые дискуссии. ТV-метрия. Дискурс-анализ. Метод фокус-групп. Мета-анализ. Метод семантического дифференциала. Организация и программа исследований массовых коммуникаций.
	ДЕЛ 2. Массмедиа и	
3	Тема 2.1. Массмедиа как психологический феномен	СМИ, СМК и массмедиа: дифференциация понятий. Возникновение и развитие средств массовой информации и коммуникации. Классификация медиа. Современные виды медиа как совокупность самостоятельных видов деятельности (фотожурналистика, журналистика, радио, пресса, телевидение, книгоиздательство, интернет, фотография, кинобизнес). Каналы массмедиа. История эмпирического изучения массмедиа. Теории и модели массовых коммуникаций. Основные характеристики массовых коммуникаций. Социально-психологические функции медиа в современном обществе. Медиа как агент социализации. Теории социализации и эффекты воздействия СМК. Роль медиа в социальном конструировании реальности. Формирование стереотипов и социальных представлений в процессе массовых коммуникаций.
4	Тема 2.2. Предметное поле исследований медиавоздействия: объекты, задачи и направления исследования	Понятия «медиавоздействие» и «эффекты массмедиа». Феномен медиавоздействия. Современные отечественные и зарубежные подходы к пониманию медиавоздействия. Сложность и многоплановость эффектов медиавоздействия. Цели воздействия, скорость, степень влияния и осознания степени медиавоздействия. Основные теоретические и практические направления в исследовании медиавоздействий. Теоретическая и практическая значимость исследований медиавоздействия. История развития исследований медиавоздействия. Развитие идей о влиянии массмедиа. Периодизация и типология исследований воздействия средств массовой коммуникации. Теории взаимодействия средств массовых коммуникации и аудитории (теории ограниченного, неограниченного влияния, теория социальной ответственности СМИ, постмодернистская теория «гипериндивидуалистической аудитории»). Особенности основных этапов в изучении эффектов СМИ. Теоретическая и практическая значимость исследований эффектов медиавоздействия. Обзор зарубежных и отечественных исследований социально- психологических эффектов массмедиа. Типология эффектов. Способы оценки СМИ: оценка содержания, оценка продолжительности воздействия, оценка последствий. Долгосрочные/краткосрочные. Планируемые/непланируемые.

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы				
	дисциплины	Эффекты массовой коммуникации на индивидуальном и				
		общественном уровнях:индивидуальный отклик;				
		индивидуальная реакция; коллективная реакция;				
		распространение инноваций; социальный контроль. Социально-				
		психологические функции исследований аудитории массмедиа.				
		Теории влияния СМИ на аудиторию. Теории медиаэффектов.				
		Эффект аудитории, эффект аккумуляции, эффект зрителя-				
		наблюдателя, эффект запоздалой реакции, эффект ложного				
		консенсуса и т.д. Психологические механизмы восприятия медиа				
		(готовность, ожидание, идентификация, эмпатия, эффект				
		эмоционального заражения). Механизмы психологической				
		защиты (вытеснение, проекция и рационализация) и их				
		проявления в массовой коммуникации.				
PA3	ИЕЛ 3. Психология	продвижения и потребления медиапроектов, восприятие и				

## РАЗДЕЛ 3. Психология продвижения и потребления медиапроектов, восприятие и отношение к медиапроектам

5 Тема 3.1. Аудитория как объект и субъект коммуникации

Аудитория как объект и субъект коммуникации. аудитории (потенциальная, реальная, базовая). Социальнопсихологические особенности различных групп аудитории: медиаповедения медикоммуникативного варианты И взаимодействия. Категория продвижения в междисциплинарных исследованиях. Продвижение медиапроектов как социальнопсихологический феномен. Условия, факторы, стратегии и каналы продвижения медиапроектов. Психологические методы воздействия массмедиа на аудиторию (заражение, внушение, убеждение, научение, рекламные манипулятивные техники и стратегии, PR. общественное мнение. эпатажность, мифологизация, виртуализация, сенсационность). Психологическая типология медиатекстов (информационнофактографические, оценочные, рационально - убеждающие, эмоционально - побуждающие, монологичные, полилогичные, реалистические, деловые, гедонистические Дифференциирующие и интегрирующие медиасообщения как направленность на различные социальные группы аудитории. Медиапотребление как результат деятельности продвижения (повышение первоначальной ценности товара без улучшения исходной качества товара). Подходы В выборе СМИ (рациональный, нормативный, межличностный). Психологические механизмы восприятия медиа (готовность, ожидание, идентификация, эмпатия, эффект эмоционального заражения). Социально-психологические исследования (удовлетворенность аудитории; эффективности массмедиа изменение отношения к определенным событиям, явлениям; изменения в поведении зрителей, слушателей в пространстве событий. Восприятие коммуникатора определенных Процессы массовизации и индивидуализации аудиторией. потребления медиапродуктов. Психология восприятия образов массмедиа. Изучение потребностей транслируемых личностных ценностей аудитории. Классификация обращения личности к массмедиа. Прагматическая модель

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
		выбора СМИ. Дифференциация аудитории в соответствии с образом жизни и другими социально-психологическими характеристиками. Эффекты влияния массмедиа на личность (эффекты дезиндивидуализации личности, зависимость от массмедиа, конформизм и др.). Социально-психологические функции исследований аудитории массмедиа. Анализ эмпирических исследований восприятия коммуникаторов массмедиа.
6	Тема 3.2. Массмедиа и общественное мнение как социальные институты	Массмедиа и общество. Массмедиа как социальный институт. Массмедиа в системе социальных институтов. Массмедиа как средство интеграции и стабилизации социальной системы. Медиа как социальная реальность и особый вид социальной деятельности. Массмедиа как «четвертая власть». Функции массмедиа в качестве социального института. Массмедиа как институциональная область и мезаканал социализации. Массмедиа и манипулятивные практики в системе коммуникации. Массмедиа как фактор организации досуга. Имиджевые психотехники в пространстве медиа. Роль массмедиа в трансляции имидж формирующей информации. Роль массмедиа в трансляции культурных образцов. Влияние детских образовательных телевизионных передач на когнитивные навыки и знания о мире. Влияние развлекательных компьютерных игр на когнитивные, личностные и профессиональные навыки. Виды и влияние серьезных компьютерных игр на когнитивные, личностные и профессиональные навыки. Виды и влияние онлайн курсов на знания. Мультитаскинг как помеха для обучения. Определение понятия общественного мнения как социального института. Психологический подход к анализу общественного мнения как социального института. Функционирование общественного мнения как социального института. Функционирование общественного мнения с другими социальными институтами общественного мнение в социальном и государственными и др.). Общественное мнение в социального мнения как элемент коммуникации. Взаимосвязь общественного мнения как заемент коммуникации. Взаимосвязь

#### Психологическое сопровождение родительства Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психологического сопровождения родительства.

- сформировать систему знаний в сфере психологического сопровождения родительства;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психологического сопровождения родительства для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психологического сопровождения родительства.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Межкульту рное взаимодейс твие	УК- 5	Способен воспринимать межкультурное разнообразие общества в социально- историческом, этическом и философском контекстах	<ul> <li>ИУК 5.1. Демонстрирует толерантное восприятие социальных и культурных различий, уважительное и бережное отношению к историческому наследию и культурным традициям.</li> <li>ИУК 5.2. Находит и использует необходимую для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информацию о культурных особенностях и традициях различных социальных групп.</li> <li>ИУК 5.3. Проявляет в своём поведении уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп, опирающееся на знание этапов исторического развития России в контексте мировой истории и культурных традиций мира.</li> <li>ИУК 5.4. Сознательно выбирает ценностные ориентиры и гражданскую позицию; аргументировано обсуждает и решает проблемы мировоззренческого, общественного и личностного характера</li> </ul>
Психолого- педагогиче ское сопровожд ение	ПК- 1	Психопрофила ктика (профессионал ьная деятельность, направленная на сохранение и укрепление психологическ ого здоровья обучающихся в процессе обучения и	ИПК-1.19. Знать: закономерности и возрастные нормы психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
		воспитания в образовательных организациях) А/07.7	деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения, методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимся "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к сущиду и другим формам аутоагрессии) ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации по казанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной и безопасной для личностного развития обучающихся, разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной празвитии и становлений в сфере планирования и реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения социальной дезадапт

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			образовательного процесса необходимости применения сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психологи ческие услуги	ПК- 3	Психологическ ое сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7	ИПК-3.16. Знать: основы социальной психологии, психология малых групп; законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; возрастную психологию (характеристика возрастных периодов развития, особенности развития, нарушения в развитии и т.д.), педагогическую психологию; психологию семьи (структура, функции, этапы, проблемы внутрисемейных отношений); психологию горя, потери, утраты и проявления в поведении детей и взрослых пережитых травм; психологию кризисных состояний, последствий пережитых кризисных ситуаций, их проявлений в поведении; психологию воспитания (семейное воспитание, институциональное воспитание), роли и функции родителей; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); документоведение ИПК-3.17. Уметь: общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в

Категория (группа) компетенц ий	Код ком пете нци и	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; разрабатывать программы психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить психологические тренинги, деловые и ролевые игры; адаптировать и применять зарубежный опыт психологической работы с замещающими семьями в практике собственной деятельности; применять разные виды и формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики  ИПК-3.18. Владеть: навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

#### Раздел 3. Место дисциплины в структуре образовательной программы

Дисциплина «Психологическое сопровождение родительства» изучается в 8 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного прохождения всех типов производственной практики.

#### Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

-	линаа	форма	ofivue	ииа)
	ичная	WUDMA	UUVYE	нин

3.e.	Всего		Контак	тная работа	•	Часы СР	Иная	Контроль
	часов		Занятия с	еминарского	Контакт	на	CP	
		Занятия пекционн		ипа	ная работа	подгото вку		
		ого типа	Лаборатор ные	Практические/ семинарские	по курсово й работе	кур.раб.		
	8 семестр							
3	108	22	-	48	-	-	2	36
	Всего по дисциплине							
3	108	22	-	48	-	-	2	36

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ			
№	Наименование	Содержание темы	
п/п	разделов и		
	тем дисциплины		
Разд	ел 1. Общая х	арактеристика перинатальной психологии и психологии	
роди	<b>тельства</b>		
1	Тема 1.1.	История возникновения и тенденции развития,	
	Перинатальная	междисциплинарные связи с другими областями психологии и	
	психология и	другими науками: возрастной психологией и психологией	
	психология	развития, акмеологией, психосоматикой, психотерапией и	
	родительства	семейной психологией; медициной (перинатологией),	
	(ПП и ПР) –	педагогикой, социологией.	
	новая область	Структура и содержание перинатальной психологии: предмет и	
	исследования и	объект исследования, исследовательские и практические задачи,	
	практики в	основные достижения на данном этапе развития. Психоанализ,	
	психологии	семейная психология и отечественные психофизиологические	
		исследования в структуре перинатальной психологии.	
		Структура и содержание психологии родительства: предмет и	
		объект исследования, исследовательские и практические	
		задачи, основные достижения на данном этапе развития.	
2	Тема 1.2.	Теория привязанности. Этологический подход. Теория базовых	
	Основные	перинатальных матриц С. Грофа. Учение о доминанте в ПП и	
	теории в ППиПР	ПР. Понятие гестационной доминты, ее составляющие.	
		Современные методы исследования ПП и ПР. «Белые пятна» и	
		проблемы ПП и ПР.	
PA3,	ДЕЛ 2. Теоретически	е и практические основы сознательного родительства	
3	Тема 2.1.	Общие тенденции, проявляющиеся в процессах пренатального	
	Пренатальное	роста и развития. Основные периоды пренатального развития:	
	развитие. Роды и	герминальный, эмбриональный, фетальный и их характеристика.	
	новорожденность.	Значение критических периодов в пренатальном развитии.	
		Факторы, влияющие на пренатальное развитие.	
		Первый триместр: развитие нервной системы и органов чувств.	
		Появление чувствительности, ее формы. Проблема	
		возникновения субъективных переживаний. Функции	
		родителей.	
		Второй триместр: особенности развития нервной системы и	
		чувствительности. Сенсорный период развития.	

№	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	
	тем дисциплины	Эмоциональные переживания. Двигательная активность и ее
		значение. Функции родителей. Третий триместр: развитие нервной системы, проблема формирования устойчивого сенсорного образа мира ребенка. Функции родителей. Пренатальная педагогика: за и против. Возможности общения и взаимодействия с внутриутробным ребенком. Проблема определения психологического статуса ребенка до рождения. Роды. Импринтинг. Культурные традиции и родовспоможение. Влияние рождения ребенка на трансформацию семейной
		системы. Раннее постнатальное развитие ребенка. Изменения семейной системы.
4	Тема 2.2. Психологическая готовность к родительству	Готовность к материнству. Методы диагностики и формирования психологической готовности к родительству. Изменение супружеских отношений после рождения первого ребенка. Культурные модели материнства и отцовства, их изучение (М. Мид, Э. Бадинтер, И.С. Кон). Этологические, сравнительно-психологические и психофизиологические аспекты родительского отношения (К. Лоренц, Г. Харлоу, Н. Тинберген, К. Остин, Р. Шорт, Д. Штерн и др.). Филогенез заботы о потомстве. Два подхода к исследованию родительского отношения в психологии: родительство как обеспечение условий для развития ребенка и родительство как часть личностной сферы человека. Модель Г.Г. Филипповой — материнство как конкретная потребностно - мотивационная сфера. Ребенок как объект родительского отношения. Гештальт младенчества и его основные составляющие: физические и поведенческие особенности, инфантильная результативность. Другие трактовки материнства и отцовства в современной психологии (понятие «базовых качеств матери», «родительских установок» и т.п.). Исследование девиантного родительства в психологии. Онтогенез родительского отношения. Психологическая готовность к материнству (отцовству), ее структура и методы исследования. Период ожидания ребенка как кризисный этап в формировании материнского и отцовского отношения. Гестационная доминанта и типы переживания беременности. Идентификация беременности, формирование материнского отношения предродовой период. Роды и послеродовой период. Дальнейшее развитие родительского отношения, факторы, на него влияющие.

No	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и	
	тем дисциплины	
		Особенности формирования отцовского отношения, его
		структура и специфика. Отцовство как фактор развития
		личности мужчины. Материнское и отцовское отношение –
		сходства и различия.
PA3,	ДЕЛ 3. Особенности	психологического сопровождения родительства в разных
типа	іх семей	
5	Тема 3.1.	Подготовка пары к рождению ребенка. «Школы для будущих
	Организация	родителей» - проблемы и перспективы. Индивидуальное и
	комплексной	семейное консультирование по вопросам перинатальной
	психологической	психологии и психологии родительства. Психологическое
	помощи по	сопровождение многодетной семьи. Психологическое
	проблемам	сопровождение семьи, воспитывающей ребенка с ОВЗ и детей –
	родительства	инвалидов. Психологическое сопровождение современных форм
		семейных отношений. Психологическое сопровождение
		мультикультурной семьи. Психологическое сопровождение
		замещающей семьи.
6	Тема 3.2. Методы	Личностные опросники и их диагностические
	психологической	возможности (ОРО Варги – Столина, PARI, шкалы Дембо -
	диагностики в	Рубинштейн, ЛД, Кеттелл, «Тест отношения к беременности» и
	психологии	др.)
	родительства	Проективные методы в ПР и ПП: тест Люшера,
		рисуночные тесты, «Фигуры», Эпитеты, сочинение о ребенке,
		«Коллаж», «Внутренний диалог» и т.п.

#### Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога в процессе его работы в мультидисциплинарных командах специалистов.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теории, методике и технологии работы психолога в мультидисциплинарных командах специалистов;
- сформировать умения и навыки применять теоретические знания по работе психолога в мультидисциплинарных командах специалистов для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики работы психолога в мультидисциплинарных командах специалистов.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа)		ТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОИ ПРОГРАММЫ Индикаторы достижения компетенции
компетенций/	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам образовательной
Код компетен	компетенции	программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с
ции		содержательной спецификой дисциплины)
Системное и	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления поиска,
критическое	осуществлять	критического анализа и синтеза информации, применения
мышление	поиск, критический	системного подхода для решения поставленных задач
УК-1	анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический анализ и
	информации,	синтез информации, применять системный подход для
	применять	решения поставленных задач; анализировать проблемную
	системный подход	ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи
	для решения	между ними
	поставленных задач	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,
		критического анализа и синтеза информации, применения
		системного подхода для решения поставленных задач;
		критической оценки надежности источников информации;
		владеет опытом практических действий в области системного
		анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Разработка и	Способен определять	ИУК-2.1. Знает теоретические, правовые основы разработки и
реализация	круг задач в рамках	реализации проектов, методы определения оптимальных способов
проектов	поставленной цели и	достижения поставленной цели проекта
УК-2	выбирать	ИУК-2.2. Умеет разрабатывать и реализовывать проекты, умеет
	оптимальные способы	применять методы определения оптимальных способов достижения
	их решения, исходя	поставленной цели проекта; умеет определять зоны
	из действующих	ответственности участников проекта
	правовых норм,	ИУК-2.3. Владеет навыками управления проектом на всех этапах
	имеющихся ресурсов	его жизненного цикла; навыками осуществления мониторинга хода
	и ограничений	реализации проекта; навыками презентации обоснования
		(аргументации) идеи проекта, публичного представления
		результатов реализации проекта; владеет опытом практических
		действий в сфере планирования этапов реализации проекта,
		определения видов работ в сфере достижения задач проекта,
		владеет опытом действий в области командной проектной работы

# Профессиональные компетенции

		Профессиональные компетенции
Код,	Трудовые функции	
наименование	(код,	Индикаторы достижения компетенции
профессиональ	наименование)/урове	(сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
ных	нь (подуровень)	
компетенций	квалификации	ОТФ (
A II.		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
А. ПСИХОЛО		ровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования,
	сопре	овождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт
	1	«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»
ПК-1		ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и
Психолого-		индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных
педагогическое		потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного
сопровождение		процесса, работающих с различными категориями обучающихся
		ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения
		психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы
	Психологическое	педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической
	просвещение	культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций
	субъектов	<b>ИПК-1.18. Владеть:</b> навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными
	образовательного	исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов
	процесса	образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей,
	A/06.7	администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках
		консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с
		современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными
		представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками
		информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида
		психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и
		отчеты)
		ской помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных
1 1		й адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-
процессуальны	ім законодательством,	подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления /
		01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»
ПК-2	Психологическое	ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с
Психолого-	просвещение	ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных
педагогическая	субъектов	программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом
помощь	образовательного	особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных
	процесса в области	общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных
	работы по	общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов
	поддержке лиц с	образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися,
	ограниченными	испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;
	возможностями	ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации
	здоровья, детей и	и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и

обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации В/01.7

обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

### ПК-3 Психологическ ие услуги

Подготовка
межведомственных
команд по
оказанию
психологической
помощи
социальным
группам и
отдельным лицам
(клиентам)
A/01.7

**ИПК-3.1. Знать:** социальную психологию, психологию малых групп, методологию командной работы; психологию управления, организационную психологию, регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональной информацией между специалистами разных ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов для подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов **ИПК-3.2. Уметь:** подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи организациям; консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести документацию и служебную переписку; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.3. Владеть:** навыками выявления проблем межведомственного характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений по формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия; навыками обучения

	специалистов мех	жведомственной	і команды	і, психологич	еской подго	товки с	пециалистов	межведомст	гвенной і	команды;	навыками
	психологической	оценки эффек	тивности	деятельности	специалисто	в межве	едомственной	команды;	навыками	и консуль	тирования
	специалистов межн	ведомственной і	команды по	о вопросам ока	зания психол	огическо	й помощи кли	ентам; учета	а результа	тов работн	Ы

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов» изучается в 8 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного прохождения всех типов производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			==	a o mon wopme	005						
			Контак	тная работа		Часы СР					
3.e.		Занятия лекционн		инарского типа	Контактн ая работа по	онтактн пработа по подготов		Контроль			
		ого типа	па Лабораторн Практические/ курсовой кур								
			ые	семинарские	работе	кур.раб.					
				8 семестр							
2	72	24	-	30	-	-	16	2 Зачет			
	Всего по дисциплине										
2	72	24	-	30	-	_	16	2			

на очно-заочной форме обучения

			па оч	но-заочной фор	JMC OUY 4CH	ИN					
			Контак	тная работа	Часы СР						
3.e.		Занятия лекционн		инарского типа	Контактн ая работа по	на подготов	Иная СР	Контроль			
		ого типа Лабораторн Практические/ курсовой	ку								
			ые семинарские		работе	кур.раб.					
				8 семестр							
2	72	24	-	30	-	-	16	2 Зачет			
	Всего по дисциплине										
2	72	24	-	30	-	-	16	2			

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы						
PA3,	РАЗДЕЛ 1. Теоретические основы работы психолога в мультидисциплинарных командах специалистов							
1	Тема 1.1. Команда как	Специфика команды как группы высокого уровня развития:						

<b>№</b>	Наименование разделов и тем	Содержание темы
2	_	социально-психологический и структурно-деятельностный аспекты (Д.Брэдфорд, Р. Белбин, А.А. Деркач, В.А. Ильин, Р. Кантер, С.Каплан, Д.Максвелл, А.В. Петровский, Ч. Фомбран, К. Фрайлингер, И. Фишер, Р. Фостер). Соотношение смыслового содержания понятия «команда» в обыденном и социально-психологическом контекстах. Содержательное соотнесение понятий «команда» и «коллектив» в рамках научного лексикона современной социальной психологии. Управленческая команда как практический инструмент разрешения диалектического противоречия между функциями руководства и лидерства в современной организации. Критерии принятия решения о разработки и реализации полномасштабной программы по созданию управленческой команды в организации. развитие управленческих кадров. Модель оптимальной функционально-психологическая поддержка целенаправленной командной деятельности, направленной на реализацию миссии в полном объеме (Н.Е. Веракса, А.И. Занковский, К. Дэвис, В.А. Ильин, Д. Ньюстром, Э. Парслоу, М. Рэй, П. Хокинс, Р. Шохет, Г.Келли, Д. Максвелл, И. Ялом). Структурные методы командной работы. Техники стимуляции креативности. «Синдром бессмертия» и роль командного оператора в его преодолении.
		рубежом. История и современное состояние психологической службы образования в США. История и современное состояние психологической службы образования во Франции. История и современное состояние психологической службы образования в странах Восточной Европы (Чехословакии, Венгрии, Чехии, Словакии и др.). Практическая психология образования в России.
	ДЕЛ 2. Прикладные осно иалистов	овы работы психолога в мультидисциплинарных командах
3	Тема 2.1. Организация и содержание деятельности психолого- медико-педагогического консилиума (ПМПк)	Общие положения. Организация деятельности и состав ПМПк. Цели и задачи ПМПк. Задачи внепланового консилиума. Документация ПМПк. Функции психолога в ПМПк. ПМПк в ЦСПСиД. Документация на ребенка при направлении его в ПМПК. Психолого-педагогическое заключение ПМПК. Организация и процедура обследования детей в ПМПК. Особенности детей, воспитывающихся в учреждениях интернатного типа (УИТ). Виды деятельности педагога-
		психолога в учреждении интернатного типа. Особенности развития детей, воспитывающихся в УИТ.

№	Наименование разделов и	Содержание темы
п/п	тем	
4	Тема 2.2.	Общая концепция психолого-медико-педагогической комиссии.
	Психолого-медико-	ПМПК как единый комплекс самостоятельных разделов:
	педагогическая комиссии	клинического, психологического, логопедического,
	как структурная	педагогического. Основные направления деятельности психолого-
	организация	медико-педагогической комиссии. Организация и содержание
		деятельности психолого-медико- педагогической комиссии. Цели
		и задачи ПМПК.: экспертно- диагностическая деятельность;
		организационно-методическая деятельность; информационно-
		просветительская деятельность. Принципы деятельности
		психолого-медико-педагогической комиссии. Комплексность
		изучения. Принцип стереогнозиса. Целостность изучения.
		Принцип структурно-динамического изучения.

# Конфликтология

## Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе освоенных теоретических и прокладных знаний конфликтологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать умения и навыки применять усвоенные теоретические знания к анализу конкретных конфликтов, возникающих в практике работы психолога;
- овладеть навыками использования различных профилактических мер, переговорных и посреднических процедур для предупреждения и разрешения конфликтов в различных сферах жизни людей;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики конфликтологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа)	_	Индикаторы достижения компетенции
компетенций/	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам образовательной
Код компетен пии	компетенции	программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
	Crangery	
Командная	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной работы,
работа и	осуществлять	психологию лидерства; теоретические основы социального
лидерство	социальное	взаимодействия
УК-3	взаимодействие и	ИУК-3.2. Умеет создавать команды, организовывать их
	реализовывать	работу, делегировать полномочия членам команды и
	свою роль в	распределять поручения; эффективно взаимодействовать с
	команде	другими членами команды, разрешать конфликты и
		противоречия при деловом общении на основе учета
		интересов всех членов команды; создавать рабочую
		атмосферу, позитивный эмоциональный климат в команде;
		умеет определять эффективность командой работы
		ИУК-3.3. Владеет навыками социального взаимодействия;
		опытом практических действий в сфере командной работы,
		опытом практических действий в сфере профилактики и
		разрешения личностно-деловых конфликтов; навыками
		разработки и реализации командной стратегии для
		достижения поставленной цели; навыками использования
		ресурсов командной работы в профессиональной
		деятельности психолога; владеет опытом практических

Категория (группа)		Индикаторы достижения компетенции		
компетенций/	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам образовательной		
Код компетен	компетенции	программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с		
ции		содержательной спецификой дисциплины)		
		действий в сфере презентации результатов работы команды		

# Профессиональные компетенции

Профессиональные компетенции							
Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/урове нь (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)					
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)					
ПК-3.	А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»  ПК-3. ИПК-3.1. Знать: регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональной информацией между специалистами разны						
Психологическ ие услуги	Подготовка межведомственны х команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам) А/01.7	ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов для подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов  ИПК-3.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); уметь подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственной команде; вести документацию и служебную переписку; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессионально-деонтологических норм в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); владеть навыками выявления проблем межведомственного характера в социальный сфере, навыками подготовки предложений по формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам, навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия					
допо		гогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и вания, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»					
ПК-1 Психолого- педагогическ ое сопровожден ие	Психолого- педагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительных образовательных программ A/01.7	ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической психологии, методы, используемые в педагогике и психологии; методологические основы организации и проведения мониторинга личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию и методы организации психологического исследования; методы статистического анализа данных психологического исследования; методы верификации результатов исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методологические основы проектирования образовательной среды, основы психодидактики; методы организационно-методического сопровождения основных общеобразовательных программ; профессиональную этику; конфликтологию; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования ИПК-1,2. Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования; обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий.					

интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий,

методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического развития обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по проектированию образовательной среды, обеспечивающей преемственность содержания и форм организации образовательного процесса по отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторинг личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы с использованием современных средств информационно-коммуникационных технологий (ИКТ); разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и выбирать оптимальные педагогические технологии обучения и воспитания обучающихся в соответствии с их возрастными и психофизическими особенностями

**ИПК-1.3.** Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных планов обучающихся с учетом их психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга личностной и метапредметной составляющей результатов освоения основной общеобразовательной программы, установленной федеральными государственными образовательными стандартами; навыками оформления и ведения документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическая экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций A/02.7

**ИПК-1.4.** Знать: историю и теорию проектирования образовательных систем; теории и методы педагогической психологии, историю и теорию организации образовательного процесса; методы психолого-педагогической диагностики, используемые в мониторинге оценки качества результатов и содержания образовательного процесса; процедуры и методы интерпретации и представления результатов психолого-педагогического обследования; психологические методы оценки параметров образовательной среды, в том числе комфортности и психологической безопасности образовательной среды; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

**ИПК-1.5.** Уметь: разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; владеть приемами работы с педагогами и преподавателями по организации эффективных учебных взаимодействий с обучающимися и обучающихся между собой; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей), педагогов, преподавателей и администрации образовательной организации; участвовать в поиске путей совершенствования образовательного процесса совместно с педагогическим коллективом; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся и ученического самоуправления

**ИПК-1.6.** Владеть: опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся; навыками оказания психологической поддержки педагогам и преподавателям в проектной деятельности по совершенствованию образовательного процесса; навыками ведения

1		
		профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
ПК-2		ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с
Психолого-		ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных
педагогичес	Психологическо	программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом
кая помощь		особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных
,	е просвещение	общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных
	субъектов	общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов
	образовательног	образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;
	о процесса в	ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации
	области работы	и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и
	по поддержке	обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;
	лиц с	информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными
	· ·	возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ,
	ограниченными	развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической
	возможностями	компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и
	здоровья, детей	обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;
	и обучающихся,	владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций
	испытывающих	ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций,
	трудности в	осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих
	освоении	трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов,
	основных	преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также
	общеобразовате	родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья,
	льных	детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной
		адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями
	программ,	(законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в
	развитии и	освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов,
	социальной	преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной
	адаптации	адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть
	B/01.7	навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья,
		детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной
		адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические
		заключения и отчеты)

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Конфликтология» изучается в четвёртом семестре, относится к «Части, формируемой участниками образовательных отношений» Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Этнопсихология», «Конфликтология», «Психология экстремальных ситуаций», «Современные направления молодежных движений», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

				i o mon wopme	ooy iciiiin						
	:	Контактная работа				Часы СР					
3.e.		Занятия лекционн ого типа	Занятия семинарского типа		Контактн ая работа	на подготов	Иная СР	Контроль			
			Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	ку кур.раб.		Ttomposib			
				4 семестр							
2	72	20	-	24	1	-	24	4 Зачет			
	Всего по дисциплине										
2	72	20	-	24	-	-	24	4			

на очно-заочной форме обучения

				no-sao mon wol	J 200 J 1011			
			Контак	гная работа		Часы СР		
3.e.		Занятия		инарского типа	Контактн ая работа	на подготов ку кур.раб.	Иная СР	Контроль
	часов	лекционн ого типа	Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе			
				4 семестр				
2	72	20	-	24	-	-	24	4 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	24	4

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№	Наименование	Сопорумение томи
п/п	разделов и тем	Содержание темы

No	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	
		ие основы конфликтологии
1	Тема 1.1. Общий теоретический анализ конфликта	Значение изучения конфликтов в современном обществе. Проблема определения понятия конфликта.  Проблема классификации конфликтов. Виды конфликтов в соответствии с характеристикой групп, составом участников, местом и временем происхождения, характеристикой результатов и т.д.  Структура конфликта. Конфликтующие стороны («конфликтанты» и другие участники). Зона разногласий (предмет конфликта). Представления о конфликтной ситуации ее участников. Мотивы «конфликтантов». Конфликтные действия, их виды.  Понятие динамики конфликта. Объективные и субъективные факторы энергетизации конфликта. Типичные иллюзии при восприятии конфликта («выигрыш-проигрыш», «самооправдание», «плохой человек», «зеркальное восприятие»). «Баланс сил» в конфликте.  Процесс развития конфликта. Латентный период. Возникновение объективной конфликтной ситуации, ее осознание и попытки неконфликтного решения. Предконфликтная ситуация. Открытый период.
		Характеристика инцидента. Эскалация конфликта, ее признаки и виды. Кульминация и ее значение в разрешении конфликта. Особенности сбалансированного противодействия. Завершение конфликта, его формы. Послеконфликтный период. Характеристика последствий конфликта. Процесс нормализации отношений конфликтовавших сторон.
2	Тема 1.2. Психологическая характеристика различных видов конфликта	Понятие внутриличностного конфликта. Особенности рассмотрения внутриличностного конфликта в зарубежной психологии: психоанализ (3. Фрейд, К. Юнг, К. Хорни); гуманистическая психология (К. Роджерс, А. Маслоу, К. Левин, В. Франкл); бихевиоризм (Б. Скиннер, Н. Миллер, Д. Доллард) и др. Специфика изучения конфликта в отечественной психологии (А.Р. Лурия, В.С. Мерлин, Н.Д. Левитов, Ф.Е. Василюк и др.). Общие признаки внутриличностного конфликта.  Проблема типологии внутриличностных конфликтов. Ценностномотивационная сфера (ЦМС) личности как основание для единой типологии внутриличностных конфликтов. (А.И. Шипилов). Составляющие ЦМС. Характеристика основных типов внутриличностных конфликтов. Мотивационный конфликт. Нравственный конфликт. Конфликт нереализованного желания. Ролевой конфликт. Адаптационный конфликт. Конфликт неадекватной самооценки.  Генезис внутриличностных конфликтов. Понятие психологического противоречия и уровни его развития. Характеристика личностных и ситуативных условий возникновения конфликта.  Специфика переживания внутриличностного конфликта и его характеристики. Последствия внутриличностного конфликта, их виды. Значение изучения межличностных конфликтов. Понятие и общая характеристика межличностного конфликтов. Понятие и общая характеристика межличностного конфликтов. Понятие и общая характеристика межличностных конфликтов. Общая характеристика выдов межличностных конфликтов. Общая характеристика видов межличностных конфликтов по некоторым основаниям: по сферам существования, по функциональным последствиям, по критерию реальности.  Управление межличностными конфликтами. Характеристика деятельности по профилактике межличностного конфликта. Основные межличностного конфликта. Основные межличностного конфликта. Разрешение межличностного конфликта. Разрешение межличностного конфликта.

No	Цанканавачия	
<b>№</b>	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	Сущность группового конфликта. Межгрупповой конфликт как разновидность групповых конфликтов. Механизмы возникновения межгрупповых конфликтов. Межгрупповая враждебность. Объективный конфликт интересов. Внутригрупповой фаворитизм. Особенности межгрупповых конфликтов. Специфика субъективного содержания образа конфликтной ситуации (групповые мнения и оценки). Особенности классификации межгрупповых конфликтов. Специфика форм проявления межгрупповых конфликтов (забастовки, дискуссии, переговоры и т.д.). Функции межгрупповых конфликтов. Управление межгрупповыми конфликтами.  Межэтнический конфликт как разновидность межгрупповых конфликтов. Особенности возникновения межэтнического конфликта. Общая характеристика причинных факторов (этнопсихологический, социокультурные различия, социоэкономический, политический). Характеристика системы урегулирования межэтнических конфликтов.
PA3)	ЛЕЛ 2. Прикладные	Аарактеристика системы урегулирования межэтнических конфликтов. Институциональный подход. Инструментальный подход (тактические, оперативные, стратегические меры).  Политический конфликт как разновидность межгрупповых конфликтов. Специфика политических конфликтов и их виды. Возможности предотвращения политических конфликтов. Методы стабилизации политической системы (социальное, политическое маневрирование, политическое манипулирование, интеграция контр-элиты, ослабление «системной оппозиции», силовое давление).
3	Тема 2.1.	Переговоры как способ разрешения конфликта, их сущность и
	Характеристика переговорного процесса в конфликтной ситуации	виды. Функции переговоров. Особенности совместных решений как результата переговорного процесса (компромисс, асимметричное решение, принципиально новое решение).  Динамика переговоров. Подготовительный этап (организационные и содержательные моменты). Ведение переговоров. Уточнение позиций участников, их обсуждение и согласование. Анализ результатов. Индикаторы успешности переговоров: субъективные оценки, степень решения проблемы, обоюдное выполнение взятых на себя обязательств. Выполнение достигнутых договоренностей.  Психологические механизмы переговорного процесса. Согласование целей и интересов. Стремление к взаимному доверию сторон. Обеспечение баланса власти и контроля сторон.  Технология ведения переговоров. Особенности предъявления позиций участников (открытая, закрытая). Принципы и тактические приемы ведения переговоров. Характеристика психологических условий успешности переговоров.  Специфика медиации как переговорного процесса. Характеристика основных принципов медиации (добровольность, равноправие сторон, нейтральность медиатора, конфиденциальность). Функции медиатора (анализ, активное слушание, организация, генерация идей, контроль, обучение). Характеристика процесса медиации. Значение вступительной процедуры. Технологические особенности представления сторон. Значение этапа «вентиляция эмоций». Специфика проведения «кокусов». Формирование повестки переговоров. Выработка предложений. Подготовка соглашения. Выход из медиации. Этап постконфликта
4	Тема 2.2. Технология преодоления	(контроль за развитием ситуации).  Понятие технологии преодоления конфликта и ее значение. Алгоритм преодоления конфликта.  Урегулирование собственных переживаний. Значение управления
	конфликта	эмоциями. Понятие разрушающих и аутентичных переживаний.

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
п/п	разделов и тем	Основные этапы процесса управления эмоциями. Механизм возникновения разрушающих переживаний по А. Эллису (паттерны губительного мышления). Когнитивные механизмы эмоциональных реакций (когнитивные установки, вредоносные иррациональные убеждения). Характеристика альтернативных стратегий ослабления эмоционального напряжения. Экзистенционально-гуманистические аксиомы. Анализ готовности разрешить конфликт.  Анализ конфликта. Выявление мотивации оппонентов. Характеристика возможностей методики «Карта конфликта» (Х. Корнелиус, Ш. Фейр) для его анализа (предмет конфликта, требования участников, потребности, опасения). Оценка приоритетов (ранжирование интересов) участников конфликта. Оценка соотношения их ресурсов.  Определение оптимальной стратегии взаимодействия в конфликте. Характеристика основных стратегий и условий, в которых они являются оптимальными. Уход, приспособление, конкуренция, компромисс, сотрудничество (К. Томас, Р. Клименн). Применение методики «Матрица возможностей» для целесообразного выбора стратегии поведения в конфликтной ситуации на основе вероятностного прогнозирования. Реализация стратегии разрешения конфликта.  Достижение цели. Переговоры как средство преодоления конфликта. Характеристика процесса подготовки переговоров. Характеристика возможностей методики «Генератор альтернатив» (Х. Корнелиус, Ш. Фейр) при выработке взаимовыгодных предложений. Ассертивное поведение в процессе проведения переговоров (предъявление позиций, их обсуждение, согласование и заключение
		договоренности).

# Конфликтология зависимого поведения Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе освоенных теоретических и прокладных знаний конфликтологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать умения и навыки применять усвоенные теоретические знания к анализу конкретных конфликтов, возникающих в практике работы психолога;
- овладеть навыками использования различных профилактических мер, переговорных и посреднических процедур для предупреждения и разрешения конфликтов в различных сферах жизни людей;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики конфликтологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Категория (группа) компетенций/ Код компетен	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции  (для планирования результатов обучения по элементам образовательной				
ции	компетенции	программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)				
Командная	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной работы,				
работа и	осуществлять	психологию лидерства; теоретические основы социального				
лидерство	социальное	взаимодействия				
УК-3	взаимодействие и	ИУК-3.2. Умеет создавать команды, организовывать их				
	реализовывать	работу, делегировать полномочия членам команды и				
	свою роль в	распределять поручения; эффективно взаимодействовать с				

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
	команде	другими членами команды, разрешать конфликты и противоречия при деловом общении на основе учета интересов всех членов команды; создавать рабочую атмосферу, позитивный эмоциональный климат в команде; умеет определять эффективность командой работы ИУК-3.3. Владеет навыками социального взаимодействия; опытом практических действий в сфере командной работы, опытом практических действий в сфере профилактики и разрешения личностно-деловых конфликтов; навыками разработки и реализации командной стратегии для достижения поставленной цели; навыками использования ресурсов командной работы в профессиональной деятельности психолога; владеет опытом практических действий в сфере презентации результатов работы команды

# Профессиональные компетенции

Профессиональные компетенции							
Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/урове нь (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)					
	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)						
ПК-3.	A	Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере» ИПК-3.1. Знать: регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональной информацией между специалистами разных					
Психологическ ие услуги	Подготовка межведомственны х команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам) А/01.7	ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов для подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов ИПК-3.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); уметь подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи организациям; консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести документацию и служебную переписку; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); владеть навыками выявления проблем межведомственного характера в социальным сфере, навыками подготовки предложений по формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного заимодействия					
допо		гогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и вания, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»					
ПК-1 Психолого- педагогическ ое сопровожден ие	Психолого- педагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительных образовательных программ A/01.7	ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической психологии, методы, используемые в педагогике и психологии; методологические основы организации и проведения мониторинга личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию и методы организации психологического исследования; методы статистического анализа данных психологического исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методологические основы проектирования образовательной среды, основы психодидактики; методы организационно-методического сопровождения основных общеобразовательных программ; профессиональную этику; конфликтологию; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования ИПК-1,2. Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования; обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий.					

интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий,

методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического развития обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по проектированию образовательной среды, обеспечивающей преемственность содержания и форм организации образовательного процесса по отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторинг личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы с использованием современных средств информационно-коммуникационных технологий (ИКТ); разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и выбирать оптимальные педагогические технологии обучения и воспитания обучающихся в соответствии с их возрастными и психофизическими особенностями

**ИПК-1.3.** Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных планов обучающихся с учетом их психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга личностной и метапредметной составляющей результатов освоения основной общеобразовательной программы, установленной федеральными государственными образовательными стандартами; навыками оформления и ведения документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическая экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций A/02.7

**ИПК-1.4.** Знать: историю и теорию проектирования образовательных систем; теории и методы педагогической психологии, историю и теорию организации образовательного процесса; методы психолого-педагогической диагностики, используемые в мониторинге оценки качества результатов и содержания образовательного процесса; процедуры и методы интерпретации и представления результатов психолого-педагогического обследования; психологические методы оценки параметров образовательной среды, в том числе комфортности и психологической безопасности образовательной среды; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

**ИПК-1.5.** Уметь: разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; владеть приемами работы с педагогами и преподавателями по организации эффективных учебных взаимодействий с обучающимися и обучающихся между собой; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей), педагогов, преподавателей и администрации образовательной организации; участвовать в поиске путей совершенствования образовательного процесса совместно с педагогическим коллективом; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся и ученического самоуправления

**ИПК-1.6.** Владеть: опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся; навыками оказания психологической поддержки педагогам и преподавателям в проектной деятельности по совершенствованию образовательного процесса; навыками ведения

i		
HII. 2		профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
ПК-2		ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с
Психолого-		ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных
педагогичес	Психологическо	программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом
кая помощь		особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных
	е просвещение	общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных
	субъектов	общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов
	образовательног	образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися,
	о процесса в	испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;
	области работы	<b>ИПК-2.2. Уметь:</b> осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и
		и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;
	по поддержке	информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными
	лиц с	возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ,
	ограниченными	развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической
	возможностями	компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и
	здоровья, детей	обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;
	и обучающихся,	владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций
	испытывающих	ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций,
	трудности в	осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего
		школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих
	освоении	трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов,
	основных	преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также
	общеобразовате	родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья,
	льных	детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной
	программ,	адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями
	развитии и	(законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в
	социальной	освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов,
	1	преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной
	адаптации	адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть
	B/01.7	навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной
		адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические
		заключения и отчеты)
	<u> </u>	Juliono tenna n et tetui,

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Конфликтология зависимого поведения» изучается в четвёртом семестре, относится к «Части, формируемой участниками образовательных отношений» Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Этнопсихология», «Конфликтология», «Психология экстремальных ситуаций», «Современные направления молодежных движений», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации)

Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			11,	to mon wopine	ooy iciimi			
			Контак	гная работа		Часы СР		
3.e.	e	Занятия		инарского типа	Контактн ая работа	на подготов	Иная СР	Контроль
		лекционн ого типа	Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	KV		P GVID
				4 семестр				
2	72	20	-	24	1	1	24	4 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	24	4

на очно-заочной форме обучения

				no suo mon woj	J			
			Контак	гная работа		Часы СР		
3.e.		Занятия	Запатия семинарского типа		Контактн ая работа	на подготов	Иная СР	Контроль
	часов	лекционн ого типа	Лабораторн ые	Практические/ семинарские	по курсовой работе	ку кур.раб.		· Posse
				4 семестр				
2	72	20	-	24	-	-	24	4 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	24	4

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№	Наименование	Сопорумение томи
п/п	разделов и тем	Содержание темы

No	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	
		ие основы конфликтологии
1	Тема 1.1. Общий теоретический анализ конфликта	Значение изучения конфликтов в современном обществе. Проблема определения понятия конфликта.  Проблема классификации конфликтов. Виды конфликтов в соответствии с характеристикой групп, составом участников, местом и временем происхождения, характеристикой результатов и т.д.  Структура конфликта. Конфликтующие стороны («конфликтанты» и другие участники). Зона разногласий (предмет конфликта). Представления о конфликтной ситуации ее участников. Мотивы «конфликтантов». Конфликтные действия, их виды.  Понятие динамики конфликта. Объективные и субъективные факторы энергетизации конфликта. Типичные иллюзии при восприятии конфликта («выигрыш-проигрыш», «самооправдание», «плохой человек», «зеркальное восприятие»). «Баланс сил» в конфликте.  Процесс развития конфликта. Латентный период. Возникновение объективной конфликтной ситуации, ее осознание и попытки неконфликтного решения. Предконфликтная ситуация. Открытый период.
		Характеристика инцидента. Эскалация конфликта, ее признаки и виды. Кульминация и ее значение в разрешении конфликта. Особенности сбалансированного противодействия. Завершение конфликта, его формы. Послеконфликтный период. Характеристика последствий конфликта. Процесс нормализации отношений конфликтовавших сторон.
2	Тема       1.2.         Психологическая       характеристика         различных       видов         конфликта       видов	Понятие внутриличностного конфликта. Особенности рассмотрения внутриличностного конфликта в зарубежной психологии: психоанализ (3. Фрейд, К. Юнг, К. Хорни); гуманистическая психология (К. Роджерс, А. Маслоу, К. Левин, В. Франкл); бихевиоризм (Б. Скиннер, Н. Миллер, Д. Доллард) и др. Специфика изучения конфликта в отечественной психологии (А.Р. Лурия, В.С. Мерлин, Н.Д. Левитов, Ф.Е. Василюк и др.). Общие признаки внутриличностного конфликта.  Проблема типологии внутриличностных конфликтов. Ценностномотивационная сфера (ЦМС) личности как основание для единой типологии внутриличностных конфликтов. (А.И. Шипилов). Составляющие ЦМС. Характеристика основных типов внутриличностных конфликтов. Мотивационный конфликт. Нравственный конфликт. Конфликт. Конфликт нереализованного желания. Ролевой конфликт. Адаптационный конфликт. Конфликт нерезис внутриличностных конфликтов. Понятие психологического противоречия и уровни его развития. Характеристика личностных и ситуативных условий возникновения конфликта.  Специфика переживания внутриличностного конфликта и его характеристики Последствия внутриличностного конфликта, их виды. Значение изучения межличностных конфликтов. Понятие и общая характеристика межличностного конфликта. Причины возникновения межличностных конфликтов, в соответствии с его структурными компонентами, источниками и сферами возникновения, факторный подход.  Классификация межличностных конфликтов. Общая характеристика видов межличностных конфликтов по некоторым основаниям: по сферам существования, по функциональным последствиям, по критерию реальности.  Управление межличностными конфликтами. Характеристика деятельности по профилактике межличностного конфликта. Основные межличностного конфликта.

No	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
		Сущность группового конфликта. Межгрупповой конфликт как
		разновидность групповых конфликтов. Механизмы возникновения
		межгрупповых конфликтов. Межгрупповая враждебность. Объективный
		конфликт интересов. Внутригрупповой фаворитизм.
		Особенности межгрупповых конфликтов. Специфика субъективного
		содержания образа конфликтной ситуации (групповые мнения и оценки).
		Особенности классификации межгрупповых конфликтов. Специфика форм
		проявления межгрупповых конфликтов (забастовки, дискуссии, переговоры и
		т.д.). Функции межгрупповых конфликтов. Управление межгрупповыми
		конфликтами.
		Межэтнический конфликт как разновидность межгрупповых конфликтов. Особенности возникновения межэтнического конфликта.
		Общая характеристика причинных факторов (этнопсихологический,
		социокультурные различия, социоэкономический, политический).
		Характеристика системы урегулирования межэтнических конфликтов.
		Институциональный подход. Инструментальный подход (тактические,
		оперативные, стратегические меры).
		Политический конфликт как разновидность межгрупповых конфликтов.
		Специфика политических конфликтов и их виды. Возможности
		предотвращения политических конфликтов. Методы стабилизации
		политической системы (социальное, политическое маневрирование,
		политическое манипулирование, интеграция контр-элиты, ослабление
		«системной оппозиции», силовое давление).
	_	основы конфликтологии
3	Тема 2.1.	Переговоры как способ разрешения конфликта, их сущность и
	Характеристика	виды. Функции переговоров. Особенности совместных решений как
	переговорного	результата переговорного процесса (компромисс, асимметричное
	процесса в	решение, принципиально новое решение).
	конфликтной	Динамика переговоров. Подготовительный этап (организационные
	ситуации	и содержательные моменты). Ведение переговоров. Уточнение позиций участников, их обсуждение и согласование. Анализ результатов.
		Индикаторы успешности переговоров: субъективные оценки, степень
		решения проблемы, обоюдное выполнение взятых на себя обязательств.
		Выполнение достигнутых договоренностей.
		Психологические механизмы переговорного процесса.
		Согласование целей и интересов. Стремление к взаимному доверию
		сторон. Обеспечение баланса власти и контроля сторон.
		Технология ведения переговоров. Особенности предъявления
		позиций участников (открытая, закрытая). Принципы и тактические
		приемы ведения переговоров. Характеристика психологических условий
		успешности переговоров.
		Специфика медиации как переговорного процесса. Характеристика
		основных принципов медиации (добровольность, равноправие сторон,
		нейтральность медиатора, конфиденциальность). Функции медиатора
		(анализ, активное слушание, организация, генерация идей, контроль, обучение). Характеристика процесса медиации. Значение вступительной
		процедуры. Технологические особенности представления сторон.
		процедуры. Технологические осооенности представления сторон. Значение этапа «вентиляция эмоций». Специфика проведения «кокусов».
		Формирование повестки переговоров. Выработка предложений.
		Подготовка соглашения. Выход из медиации. Этап постконфликта
		(контроль за развитием ситуации).
4	Тема 2.2.	Понятие технологии преодоления конфликта и ее значение.
	Технология	Алгоритм преодоления конфликта.
	преодоления	Урегулирование собственных переживаний. Значение управления
	конфликта	эмоциями. Понятие разрушающих и аутентичных переживаний.

Л <u>о</u> П/П	наименование разделов и тем	Содержание темы
		Основные этапы процесса управления эмоциями. Механизм возникновения разрушающих переживаний по А. Эллису (паттерны губительного мышления). Когнитивные механизмы эмоциональных реакций (когнитивные установки, вредоносные иррациональные убеждения). Характеристика альтернативных стратегий ослабления эмоционального напряжения. Экзистенционально-гуманистические аксиомы. Анализ готовности разрешить конфликт.  Анализ конфликта. Выявление мотивации оппонентов. Характеристика возможностей методики «Карта конфликта» (Х. Корнелиус, Ш. Фейр) для его анализа (предмет конфликта, требования участников, потребности, опасения). Оценка приоритетов (ранжирование интересов) участников конфликта. Оценка соотношения их ресурсов.  Определение оптимальной стратегии взаимодействия в конфликте. Характеристика основных стратегий и условий, в которых они являются оптимальными. Уход, приспособление, конкуренция, компромисс, сотрудничество (К. Томас, Р. Клименн). Применение методики «Матрица возможностей» для целесообразного выбора стратегии поведения в конфликтной ситуации на основе вероятностного прогнозирования. Реализация стратегии разрешения конфликта.  Достижение цели. Переговоры как средство преодоления конфликта. Характеристика процесса подготовки переговоров. Характеристика возможностей методики «Генератор альтернатив» (Х. Корнелиус, Ш. Фейр) при выработке взаимовыгодных предложений. Ассертивное поведение в процессе проведения переговоров (предъявление позиций, их обсуждение, согласование и заключение
		Реализация стратегии разрешения конфликта.  Достижение цели. Переговоры как средство преодоления конфликта. Характеристика процесса подготовки переговоров Характеристика возможностей методики «Генератор альтернатив» (Х. Корнелиус, Ш. Фейр) при выработке взаимовыгодных предложений. Ассертивное поведение в процессе проведения переговоров

Наименование

# Введение в арт-терапию Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе знаний методов и технологий арт-терапии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теории, методике и технологии арт-терапии;
- сформировать умения и навыки применять теоретические знания по арт-терапии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики арт-терапии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Профессиональные компетенции

Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/уровень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)				
ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)						
А. Психолого-пе	А. Психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего,					

профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт

«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

#### ПК-1

Психологопедагогическое сопровождение

Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса

A/06.7

ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся

ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций

ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2

Психологопедагогическая помощь Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке

**ИПК-2.1. Знать:** задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации

B/01.7

формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и

	обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных
	общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;
	владеть навыками ведения профессиональной документации (планы
	работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Ведение в арт-терапию» изучается в 8 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного прохождения всех типов производственной практики.

# РАЗДЕЛ **4.** ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)

# Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			Контак	II CD				
3.e.	Всего часов	Занятия лекцио нного типа	Занятия семинарского типа		Контактн ая работа	Часы СР на подготов	Иная СР	Контрол
J.C.			Лабораторн ые	Практические / семинарские	ПО	ку кур.раб.	иная Сі	Ь
				8 семестр				
2	72	20	1	24	-	1	26	2 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	ı	24	-	1	26	2

# Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очно-заочной форме обучения

	nu o mo out mon popule obj remin							
	Всего часов	Контактная работа			Часы СР			
3.e.		лекнио	Занятия семинарского типа		Контактн ая работа	Контактн	Иная СР	Контрол
3.6.			Лабораторн	Практические	ПО	ку	ттил ст	Ь
			ые	семинарские	курсовой работе			
				8 семестр				
2	72	20	1	24	-	1	26	2 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	26	2

## СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы			
PA3,	РАЗДЕЛ 1. Теоретические основы арт-терапии				
1	Тема 1.1.	История развития арт-терапии (первобытное искусство, использование			

$N_{\underline{0}}$	Наименование	Co. 200 mmo
п/п	разделов и тем	Содержание темы
	История развития арт-терапии.	жрецами, философами, врачами средств живописи для лечения души и тела — Древняя Греция, Индия, Китай). Исследования творчества душевнобольных (XIX в. Симон, XX в., Г. Принцхорн, Э.Крепелин, Э.Блейлер, О.Бумке, Э.Кречмер). В Европе использование изобразительного творчества в лечении больных, имеющих психические расстройства - XX в. (М. Ричардсон, Дж. Дебуффе, Е. Гутман и др.). Первые исследования в России. (П.И.Карпов). Психоаналитические истоки арт-терапии (З. Фрейд, К. Юнг). Введение термина арт-терапия (А. Хилл). Исследование бессознательных процессов у детей при помощи рисуночных техник в психотерапии (М. Наубург). Развитие арт-терапии в психоаналитической и психотерапевтической работе (Р. Пикфорд, М. Милнен, Д. Винникотт и др.). Создание первых профессиональных объединений арт-терапевтов (появились Британская ассоциация арт-терапевтов, Американская арт-терапевтическая ассоциация). Многообразие подходов в арт-терапии — психодинамический, трансперсональный, феноменологический, гуманистический.
2	Тема 1.2. Направления и виды арт-терапии. Современные теории арт- терапии	Направления и виды арт-терапии. Изотерапия — рисуночная терапия, работа с рисунком и цветом (базовые принципы, специфика применения), работа с глиной и пластилином (базовые принципы, специфика применения) (Г. В. Бурковский, М. Е. Бурно, А. И. Захаров, О. А. Карабанова, Р. Б. Хайкин и др.); Музыкотерапия - лечебное воздействие через восприятие музыки (базовые принципы, специфика применения). (Л. С. Брусиловский, И. М. Гринева, И. М. Догель, В. И. Петрушин и др. Библиотерапия - лечебное воздействие чтением (базовые принципы, специфика применения) (В. М. Бехтерев, А. М. Миллер, В. В. Мурашевкий, Ю. Б. Некрасова, Е. А. Рау); Драматерапия - в качестве лечебного фактора использует средства театрального искусства и ролевой игры (базовые принципы, особенности применения), (Е. Белякова, А. В. Гнездилов, Я. Морено и др.); Куклотерапия, где в качестве лечебного фактора использует средства ролевой игры с использованием кукол, либо изготовление кукол (базовые принципы, особенности применения). ЛогоАрттерапия — это синтез логотерапии и антропософской арт-терапии (базовые принципы, особенности применения) (М. Силво Прадо). Современные направления арт-терапии (вокало-терапия, имаготерапия, этнотерапия, фототерапии, ландшафтотерапия, цветотерапия и др.)

№ п/п	Наименование	Содержание темы
3	разделов и тем Тема 2.1. Диагностика в арт- терапевтическом процессе	Диагностический материал в арт-терапии. Сходство и различие проективных рисуночных тестов и арт-терапевтических методик. Методы арт-терапевтической диагностики. Три группы исследований, посвященных анализу изобразительной продукции. 1.Изобразительная продукция как фактор психического и личностного развития (Л. С. Выготский, Т. Н. Доронова, Т. Г. Казакова, В. С. Мухина, Ю. А. Полуянов, Н. А. Рыбников и др.). 2.Изобразительная продукция как средство изучения внутреннего мира человека, в более узком смысле — средство психологической диагностики (Л. Ф. Бурлачук, Е. С. Романова, Ф. Гудинаф, К. Кох, Ф. Дольто, Ж. Назьо, Д. Дилео, К. Маховер и др.). 3. Изобразительная продукция как средство психотерапии (К. Рудестам, Н. Роджерс, Н. Принцхорн, Ф. Дольто, Ж. Назьо, Г. Ферс и мн. др.)
4	Тема 2.2. Групповые и индивидуальные методы работы в арт-терапии.	Использование методов и методик арт-терапии при индивидуальном консультировании. Особенности применения направлений и видов арт-терапии (учет основных факторов психотерапевтического воздействия при работе с различными материалами и продуктами арт-терапии - рисунком, глиной, пластилином, гримом, литературными произведениями, сказками и т.д.) Использование методов и методик арт-терапии при групповой работе. Особенности применения. Виды взаимодействия. Специфические возможности арт-терапии: ресурсность, метафоричность, триадность. Использование метода «Мандала» для исследования динамики психотерапевтического процесса. Возможности Артсинтезтерапии в групповой работе. Показания и противопоказания для арт-терапевтических техник.

# Андрагогика Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе знаний методов и технологий андрагогики.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теории, методике и технологии андрагогики;
- сформировать умения и навыки применять теоретические знания по андрагогике для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики андрагогики.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

## Профессиональные компетенции

Код, наименован ие функции (код, профессион наименование)/ аль уровень ных (подуровень) компетенци квалификации

Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)

# ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2 Психологопедагогичес кая помощь

Психологическо е просвещение субъектов образовательног о процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовате льных программ,

**ИПК-2.1. Знать:** задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных

развитии и социальной адаптации B/01.7

общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /

03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

ПК-3 Психологич еские услуги Организация работы по созданию системы психологическог о просвещения населения, работников органов и организаций социальной

**ИПК-3.19.** Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; социальную психологию, психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации и дезадаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; психологию кризисных состояний, психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение

**ИПК-3.20.** Уметь: анализировать обращения и запросы населения, органов и организаций социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения информационных

сферы A/07.7 консультаций; подбирать и разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению и возможностям оказания психологических услуг; использовать разные формы и методы психологического просвещения, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно, доступно любым слоям населения излагать информацию о психологических услугах; создавать наглядные материалы для психологического просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные и другие барьеры в проведении психологического просвещения; оценивать результативность психологического просвещения, не нарушая этических норм и прав человека; владеть современными технологиями работы с информацией, сетевыми ресурсами, информационными системами и программами; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.21. Владеть: навыками разработки плана психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы; навыками доведения до сведения государственных и муниципальных органов, организаций социальной сферы информации о перечне психологических услуг и возможности их получения; навыками разработки рекомендаций для работников органов и организаций социальной сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации в получении психологической помощи; навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками проведения групповых и индивидуальных информационных консультаций о возможности получения психологических услуг; привлечения к психологическому просвещению граждан, успешно завершивших программы психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций для ее совершенствования; навыками учета проведенных работ

#### РАЗЛЕЛ 3. МЕСТО ЛИСПИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Андрагогика» изучается в 8 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного прохождения всех типов производственной практики.

Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

			Контак	гная работа	•			
	Всего часов		Занятия семинарского типа		Контакт ная	Часы СР на	Иная	Контро
3.e.			Лаборатор ные	Практически е/ семинарские	работа по курсово й работе	подгото вку кур.раб.	СР	ль
	I			8 семестр				
2	72	20	-	24	-	-	26	2 Зачет
				Всего по дисци	плине			
2	72	20	-	24	_	_	26	2

#### СТРУКТУРА И СОЛЕРЖАНИЕ ЛИСПИПЛИНЫ

	сті эктэта и содетжание дисциплины					
№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы				
PA3	ДЕЛ 1. Теоретическ	ие основы андрагогики				
1	Тема 1.1. Место андрагогики в системе человекознания	Социально-экономические, социокультурные, теоретические предпосылки становления андрагогики как науки. Этапы становления андрагогики как науки. Анализ ключевых понятий андрагогики. Принципы андрагогики. Отечественные и зарубежные исследования в области образования взрослых. Роль ЮНЕСКО в разработке теоретических и практических аспектов образования взрослых. Качественные и количественные методы исследования: опросы, биографический метод, эксперимент и др. Перспективы развития андрагогики как науки. Образование взрослых как одно из ключевых понятий андрагогики. Образование взрослых - звено в системе непрерывного образования. Непрерывное образование как условие развития личности на протяжении всей жизни. Социальное партнерство в сфере образования взрослых. Основные тенденции реализации				
		1				

No	Наименование	Содержание темы		
п/п	разделов и тем	_		
		постоянного доступа людей к учебе, увеличение инвестиций в человеческие ресурсы, разработка активных методов обучения, повышение ценности учебы, совершенствование руководства и консультирования, перенос учебы ближе к дому с помощью информационных технологий. Образование как фактор социализации взрослых. Понятие социализации. Особенности социализации на разных этапах жизнедеятельности. Социализирующая роль образования: обеспечение социальнопрофессиональной компетентности, социальное развитие, способность к рефлексии, укрепление веры людей в свои возможности, формирование потребности в социальной и профессиональной общности на разных этапах жизни. Образование как фактор профессиональной социализации. Проблемы досуговой социализации. Гражданское образование. Социализация средствами образования для нуждающихся в социальной поддержке: мигрантов, пожилых, женщин, инвалидов, заключенных.		
2	Тема 1.2. Взрослый человек как субъект обучения	Понятие взрослости. Этапы взрослости: молодость, возмужалость, зрелость, старость. Основные психофизические особенности развития взрослого. Кризисы взрослого человека. Кризисы профессионального развития взрослых. Позиция взрослого в обучении как активного субъекта, способного к самостоятельному и ответственному выбору. Показатели субъективности взрослых в учебной деятельности: мотивация, активное участие в познавательной деятельности, удовлетворенность, применимость знаний и умений. Образование как фактор развития потребности взрослых в самопознании и самосовершенствовании. Андрагогическая модель в обучении взрослых. Специфика обучения взрослых в профессиональном образовании. Образование взрослых и организации их образовательной деятельности по образовательным программам высшего и дополнительного профессионального образования на основе использовании технологий образования взрослых.		
PA3,		·		
РАЗДЕЛ 2. Прикладные основы андрагогики				

No	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	•
3	Тема 2.1. Системы образования взрослых	Методология анализа дополнительного профессионального образования. Соотношение понятий: постдипломное образование, повышение квалификации и переподготовка, дополнительное образование. Критерии эффективности постдипломного педагогического образования. «Отсроченный» эффект постдипломного образования. Зарубежный и отечественный опыт эмпирического исследования организации и содержания постдипломного образования. Технологии постдипломного педагогического образования. Проблемнодиалогический подход к организации обучения как совместной деятельности взрослых. Информационные и телекоммуникационные технологии. Современные образовательные технологии, направленные на формирование ключевых компетенций цифрового общества. Индивидуальная самообразовательная деятельность взрослых. Особенности
4	Тема 2.2. Современная андрагогическая практика: традиции и инновации	Технологии модульного обучения.  Технологический подход в образовании: понятие образовательной технологии, классификация образовательных технологий. Технологии проблемного обучения. Технология имитационно-ролевого обучения. Технология рефлексивного обучения. Критерии выбора образовательных технологий. Технология организации виртуального обучения. Результативность применения педагогических технологий обучения взрослых людей: категория «результат», эффективность педагогических технологий. Андрагогика и акмеология. Проблема продуктивности профессиональной деятельности. Специфика образования взрослых инвалидов. Андрагогические проблемы адаптации в условиях иной этнической общности. Женское образование. Адаптивные системы образования взрослых. Модульное обучение как технология образования взрослых. Дистанционное обучение взрослых. Андрагог как коммуникатор, консультант, фасилитатор. Пути профессионального совершенствования андрагога.

### Профилактика профессиональной деформации психолога

### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе знаний в сфере профилактики профессиональной деформации психолога.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теории, методике и технологии профилактики профессиональной деформации психолога;
- сформировать умения и навыки применять теоретические знания по профилактике профессиональной деформации психолога для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики профилактики профессиональной деформации психолога.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ						
Категория		Индикаторы достижения компетенции				
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам				
компетенций/		образовательной программы и соответствующих				
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной				
ции		спецификой дисциплины)				
Системное и	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления				
критическое	осуществлять	поиска, критического анализа и синтеза информации,				
мышление	поиск,	применения системного подхода для решения				
УК-1	критический	поставленных задач				
	анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический				
	информации,	анализ и синтез информации, применять системный				
	применять	подход для решения поставленных задач; анализировать				
	системный	проблемную ситуацию как систему, выявляя ее				
	подход для	составляющие и связи между ними				
	решения	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,				
	поставленных	критического анализа и синтеза информации,				
	задач	применения системного подхода для решения				
		поставленных задач; критической оценки надежности				
		источников информации; владеет опытом практических				
		действий в области системного анализа проблемных				
		ситуаций различного генезиса				
Самоорганизац	Способен	ИУК-6.1. Знает теоретические основы процессов				
ия и	управлять своим	саморазвития, самореализации, самоменеджмента,				
саморазвитие	временем,	самоорганизации; знает принципы образования в				
(в том числе	выстраивать и	течение всей жизни; возможные перспективы своей				
здоровьесбере	реализовывать	профессиональной карьеры; взаимосвязь своей				
жение)	траекторию	профессии с другими смежными профессиями				
УК-6	саморазвития на	ИУК-6.2. Умеет управлять свои временем; оценивать				
	основе принципов	временные и ресурсные дефициты на основе				
	образования в	самоанализа, рефлексии, определять направления				
	течение всей	работы по восполнению дефицитов; умеет выстраивать				
	жизни	и реализовывать траекторию саморазвития на основе				
		принципов образования в течение всей жизни				
		ИУК-6.3. Владеет навыками тайм-менеджмента;				
		способами приобретения новых знаний и навыков				

<b>Г</b> отогория		Интинаторы и постномомия момнотомими
Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	компетенции	образовательной программы и соответствующих
Код компетен	,	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ции		спецификой дисциплины)
		профессиональной деятельности; владеет опытом
		практических действий в сфере определения
		приоритетов своего профессионального роста
Самоорганизац	Способен	ИУК-7.1. Знает закономерности функционирования
и ви	поддерживать	здорового организма; принципы распределения
саморазвитие	должный уровень	физических нагрузок; нормативы физической
(в том числе	физической	готовности по общей физической группе и с учетом
здоровьесбере	подготовленности	индивидуальных условий физического развития
же	для обеспечения	человеческого организма; способы пропаганды
ние)	полноценной	здорового образа жизни; знает сущность, виды
УК-7	социальной и	здоровьесберегающих технологий для поддержания
	профессионально	здорового образа жизни с учетом физиологических
	й деятельности	особенностей организма
		ИУК-7.2. Умеет поддерживать должный уровень
		физической подготовленности; грамотно распределить
		нагрузки; выработать индивидуальную программу
		физической подготовки, учитывающую индивидуальные
		особенности развития организма; умеет планировать
		свое рабочее и свободное время для оптимального
		сочетания физической и умственной нагрузки и
		обеспечения работоспособности.
		ИУК-7.3. Владеет методами поддержки должного
		уровня физической подготовленности; навыками
		обеспечения полноценной социальной и
		профессиональной деятельности; владеет опытом
		практических действий в сфере применения
		здоровьесберегающих технологий для поддержания
		здорового образа жизни с учетом физиологических
		особенностей организма, опытом действий в области
		соблюдения и пропаганды норм здорового образа жизни
		в различных социальных ситуациях и в
		профессиональной деятельности
Психологическ	Способен	ИОПК-6.1. Знает теоретические и методические основы
ая	оценивать и	психологической профилактики
профилактика	удовлетворять	ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять
ОПК-6	потребности и	потребности и запросы целевой аудитории для
	запросы целевой	стимулирования интереса к психологическим знаниям,
	аудитории для	практике и услугам
	стимулирования	ИОПК-6.3. Владеет опытом практических действий в
	интереса к	сфере проведения психопрофилактических
	психологическим	мероприятий; владеет методами и приемами контроля,
	знаниям, практике	оценки качества психопрофилактических мероприятий
	и услугам	
Супервизия	Способен	ИОПК-7.1. Знает теоретические и методические основы
ОПК-7	поддерживать	супервизии
	уровень	ИОПК-7.2. Умеет поддерживать уровень
	профессионально	профессиональной компетенции, в том числе за счет

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
	й компетенции, в том числе за счет понимания и готовности работать под супервизией	понимания и готовности работать под супервизией ИОПК-7.3. Владеет опытом практических действий в сфере работы под супервизией; владеет навыками саморазвития уровня профессиональной компетенции; профилактики профессиональной деформации психолога

# Профессиональные компетенции

Код,

наименован Трудовые	
ие функции (код, профессион наименование)/	Индикаторы достижения компетенции
аль уровень	(сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
ных (подуровень)	
компетенци квалификации	
й	
	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
	кое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и
дополнительного образования	я, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт
	«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»
ПК-1 Психологическо е просвещение субъектов образовательног сопровожде ние А/06.7	<ul> <li>ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся</li> <li>ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций</li> <li>ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации</li> </ul>

общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2 Психологопедагогичес кая помощь Психологическо е просвещение субъектов образовательног о процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовате льных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

**ИПК-2.1. Знать:** задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

**ИПК-2.2.** Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

**ИПК-2.3.** Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических

советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

реализация программ повышения психологическо й защищенности предупреждения психологическог неблагополучия ПК-3 населения. Разработка и Психологич реализация еские услуги программ профилактическ ой и психокоррекцио нной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологическог

о здоровья

Разработка и

**ИПК-3.22.** Знать: юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг;

**ИПК-3.23.** Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической и психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы

**ИПК-3.24. Владеть:** навыками соблюдения юридических и этических основ разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридических и этических основ разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; владеть навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании

11000 HOLLING	
населения	
A/08.7	

#### РАЗЛЕЛ 3. МЕСТО ЛИСПИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Профилактика профессиональной деформации психолога» изучается в 6 семестре, относится к «ФТД.Факультативы».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Основы психотерапии», «Психолингвистика», «Супервизия в практической психологии», «Методы и технологии управления современными рисками», «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», а также при прохождении всех типов производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

на очной форме обучения

				a o mon popme	005 1011111			
			Контак	гная работа				
2	з.е. часов	о Занятия		еминарского ипа	Контакт ная работа по курсово й работе	Часы СР на подгото вку кур.раб.	Иная	
3.e.		лекционн ого типа	Лаборатор ные	Практические/ семинарские			Контроль	
	6 семестр							
2	72	20	-	28	ı	-	20	4
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	28	_	_	20	4

3.0		Титт содыжний днецииний				
№	Наименование	Содержание темы				
п/п	разделов и тем	содержание темы				
PA3,	РАЗДЕЛ 1. Взаимодействие личности и профессии					
		Теоретико-методологические основы исследования				
	Тема 1.1.	взаимодействия личности и профессии. Обоснованность				
	Теоретико-	интереса к проблеме профессионального стресса и				
	методологические	профессиональной деформации личности Формирование				
1	основы	профессиональной компетентности как основа профилактики				
1	исследования	проявлений профессионального стресса и профессиональной				
	взаимодействия	деформации личности: психологическая характеристика этапов				
	личности и	становления и развития специалиста; структурная модель				
	профессии	профессиональной компетентности; психологическая модель				
		специалиста.				

No	Наименование	Co
п/п	разделов и тем	Содержание темы
2	Тема 1.2. Профессиональная деформация личности	Противоречия и кризисы профессионального развития личности. Нормальное профессиональное развитие и признаки деформации. Проблема профессиональных деформаций. Определение понятия профессиональной деформации. Психологические факторы, детерминирующие возникновение профессиональных деформаций. Виды профессиональных деформаций. Особенности деформаций в психологопедагогической и других областях профессиональной деятельности.  Профессиональные деструкции личности как крайние формы выражения профессиональных деформаций.  Понятие профессиональных деформаций.  Понятие профессиональной деструкции и его связь с деформацией личности. Виды и уровни профессиональных деструкций. Особенности профессиональной деструкции личности в педагогической и других видах деятельности.  Синдром эмоционального выгорания личности в контексте проявления профессиональных деформаций педагогов.  Синдром эмоционального выгорания личности (СЭВ) в социальных профессиях и других областях деятельности. Социально-психологические, индивидуально-личностные и профессиональные факторы риска эмоционального выгорания. Особенности выгорания учителей и психолов. Факторы авторания
PAR	 ПЕЛ 2. Лиагностика	антивыгорания. профилактика и коррекция профдеформации психолога
3	Тема 2.1. Диагностика и психологические основы профилактики профессиональных деформаций (деструкций)	Методы, направленные на изучение деформаций и деструкций личности (наблюдение, интроспекция, рефлексия, анкетирование, тестирование). Психодиагностические методики, направленные на изучение выгорания и длительных стрессов.  Сущность и характеристики основных системообразующих элементов, включающих профилактику профессиональных деформаций (деструкций). Взаимосвязь основных составляющих профессиональной деструкции личности: эмоциональное выгорание, профессиональная деформация и дезадаптация личности. Проблема личностных и профессионально важных качеств при отборе специалистов. Требования, предъявляемые профессией к личности педагогапсихолога, педагога и других работников.
4	Тема 2.2. Профилактика и психокоррекция профессиональных деформаций личности	Способы самодиагностики, профилактики и регуляции психофизиологического состояния. Техники, увеличивающие личностный адаптационный потенциал. Преодоление педагогом-психологом, педагогом и другими специалистами негативных функциональных состояний. Профилактика выгорания педагогов, представителей социальных и экстремальных профессий. Модели социально-психологических тренингов, направленные на профилактику и преодоление профессиональной деформации, эмоционального выгорания (длительных рабочих стрессов) и т.д. Способы профессиональной реабилитации деформации (деструкций) личности.

# Актуальные проблемы современной практической психологии Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе знаний в сфере актуальных проблем современной практической психологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере актуальных проблем современной практической психологии;
- сформировать умения и навыки применять теоретические знания в области актуальных проблем современной практической психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики современной практической психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ					
Категория		Индикаторы достижения компетенции			
(группа)	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам			
компетенций/	компетенции	образовательной программы и соответствующих			
Код компетен	Компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной			
ции		спецификой дисциплины)			
Системное и	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления			
критическое	осуществлять	поиска, критического анализа и синтеза информации,			
мышление	поиск,	применения системного подхода для решения			
УК-1	критический	поставленных задач			
	анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический			
	информации,	анализ и синтез информации, применять системный			
	применять	подход для решения поставленных задач; анализировать			
	системный	проблемную ситуацию как систему, выявляя ее			
	подход для	составляющие и связи между ними			
	решения	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,			
	поставленных	критического анализа и синтеза информации,			
	задач	применения системного подхода для решения			
		поставленных задач; критической оценки надежности			
		источников информации; владеет опытом практических			
		действий в области системного анализа проблемных			
		ситуаций различного генезиса			
Психологическ	Способен	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы инклюзивного			
oe	использовать	образования; теоретические основы коррекционно-			
вмешательство	основные формы	развивающей, реабилитационной работы психолога с			
(развитие,	психологической	различными группами детей и взрослых; знает			
коррекция,	помощи для	нормативно-правовую базу осуществления			
реабилитация)	решения	психологического вмешательства; знает этические			
ОПК-4	конкретной	нормы коррекционно-развивающей, реабилитационной			
	проблемы	работы психолога с различными группами детей и			
	отдельных лиц,	взрослых			
	групп населения и	ИОПК-4.2. Умеет определить проблему, требующую			
	(или)	психологического вмешательства; использовать			
	организаций, в	основные формы психологической помощи для решения			
	том числе лицам с	конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и			
	ограниченными	(или) организаций, в том числе лицам с ограниченными			
	возможностями	возможностями здоровья и при организации			
	здоровья и при	инклюзивного образования; делать выводы о возможном			

Категория		Индикаторы достижения компетенции
(группа)	_	(для планирования результатов обучения по элементам
компетенций/	Формулировка	образовательной программы и соответствующих
Код компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ции		спецификой дисциплины)
1	организации	прогнозе развития ребёнка с ОВЗ, давать рекомендации
	инклюзивного	по дальнейшему психологическому сопровождению
	образования	детей и подростков с отклонениями в развитии.
		ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления
		психологического вмешательства (методами развития,
		коррекции, реабилитации); владеет опытом
		практических действий в сфере осуществления
		коррекционно-развивающей, реабилитационной работы
		психолога с различными группами детей и взрослых;
		владеет методами и приемами контроля, оценки
		качества коррекционно-развивающей,
		реабилитационной работы психолога с различными
		группами детей и взрослых
Психологическ	Способен	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы организации и
oe	выполнять	реализации конкретных мероприятий
вмешательство	организационную	профилактического, развивающего, коррекционного или
(развитие,	и техническую	реабилитационного характера
коррекция,	работу в	ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и
реабилитация)	реализации	техническую работу в реализации конкретных
ОПК-5	конкретных	мероприятий профилактического, развивающего,
	мероприятий	коррекционного или реабилитационного характера
	профилактическог	ИОПК-5.3. Владеет опытом практических действий в
	о, развивающего,	сфере организации и реализации конкретных
	коррекционного	мероприятий профилактического, развивающего,
	или	коррекционного или реабилитационного характера;
	реабилитационног	владеет методами и приемами контроля, оценки
	о характера	качества мероприятий профилактического,
		развивающего, коррекционного или реабилитационного
		характера
Психологическ	Способен	ИОПК-6.1. Знает теоретические и методические основы
ая	оценивать и	психологической профилактики
профилактика	удовлетворять	ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять
ОПК-6	потребности и	потребности и запросы целевой аудитории для
	запросы целевой	стимулирования интереса к психологическим знаниям,
	аудитории для	практике и услугам
	стимулирования	ИОПК-6.3. Владеет опытом практических действий в
	интереса к	сфере проведения психопрофилактических
	психологическим	мероприятий; владеет методами и приемами контроля,
	знаниям, практике	оценки качества психопрофилактических мероприятий
	и услугам	

Профессиональные компетенции

Код,		
наименован	Трудовые	
ие	функции (код,	
профессион	наименование)/	Индикаторы достижения компетенции
аль	уровень	(сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
ных	(подуровень)	
компетенци	квалификации	
Й		
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
		кое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и
дополните	льного образовани	я, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт
		«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»
ПК-1		ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом
Психолого-		образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и
педагогичес		методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей
кое		обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса,
сопровожде		работающих с различными категориями обучающихся
ние		ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации
		образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и
	Психологическо	обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности
	е просвещение	субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы
	субъектов	педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с
	образовательног	целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий,
	о процесса	презентаций
	А/06.7	ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных
	A/00.7	организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного,
		подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах
		и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей,
		администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями
		психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления
		педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в
		области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями
		(законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в

том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

# ПК-2 Психологопедагогичес кая помощь

Психологическо е просвещение субъектов образовательног о процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовате льных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

**ИПК-2.3.** Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных

общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическа я профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовате льных программ, развитии и социальной

**ИПК-2.4.** Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата в коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социально-психологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать и поддерживать в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную

адаптации В/02.7 деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности

**ИПК-2.6.** Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

ПК-3 Психологич еские услуги

Подготовка межведомственн ых команд по оказанию психологическо й помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам) А/01.7

**ИПК-3.1. Знать:** регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональной информацией между специалистами разных ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов для подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов

**ИПК-3.2.** Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); уметь подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи организациям; консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести документацию и служебную переписку; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов организации и работы межведомственных

команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.3. Владеть:** навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); владеть

навыками выявления проблем межведомственного характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений по формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия

Организация психологическог о сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам) A/04.7

**ИПК-3.10.** Знать: юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); типологию социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социально-правовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение

**ИПК-3.11. Уметь:** соблюдать юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); уметь вступать в контакт и развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить психологическое обследование клиентов; проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.12. Владеть:** навыками соблюдения юридических и этических основ организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); владеть навыками первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных работников, педагогов, специалистов органов опеки и попечительства); навыками учета выявленных социально уязвимых слоев населения и видов оказанной психологической помощи

Разработка и реализация программ повышения психологическо й защищенности предупреждения психологическог неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактическ ой и психокоррекцио нной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологическог о здоровья населения A/08.7

**ИПК-3.22.** Знать: юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг;

**ИПК-3.23.** Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической и психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы

**ИПК-3.24.** Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридических и этических основ разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; владеть навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании

#### РАЗЛЕЛ 3. МЕСТО ЛИСПИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Актуальные проблемы современной практической психологии» изучается в 7 семестре, относится к «ФТД.Факультативы».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое сопровождение родительства», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Андрагогика», а также при прохождении всех типов производственной практики.

# Раздел 4. Объем (трудоемкость) дисциплины (общая, по видам учебной работы, видам промежуточной аттестации) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

на очной форме обучения

			111	а очной формс	ooy iciiiin			
			Контак	гная работа				
			Занятия се	еминарского	Контакт	Часы СР		
	Всего	Занятия	T	ипа	ная	на	Иная	
3.e.		лекционн			работа	подгото	CP	Контроль
		ого типа	Лаборатор	Практические/	ПО	вку		
		oro mia	ные	семинарские	курсово	кур.раб.		
					й работе			
	7 семестр							
2	72	20	-	28	ı	-	20	4
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	28	-	-	20	4

Nº	Наименование	Содержание темы				
п/п	разделов и тем					
<b>PA3</b> ,	РАЗДЕЛ 1. Проблемы психологии личности в информационном обществе					
1	Тема 1.1. Человек и основные проблемы развития цивилизации на современном этапе	Современное состояние общества, науки и производства. Основные подходы к проблеме всеобщего кризиса цивилизации. Катастрофы и кризисы цивилизации. Глобальные экологические изменения и угрозы. Проблема истощения ресурсов. Тупик техногенной эпохи истории. Противостояние культур и конфессий. Угроза войн. Проблема терроризма. Социальнодемографические проблемы. Кризис института семьи. Этические проблемы современности: генетическое модифицирование, клонирование человека, суррогатное материнство. Гуманизм и современное общество. Проблемы дегуманизации и отчуждения. Информатизация как условие возникновения новой социальной реальности. Понятие коммуникации. Информационнокоммуникативная природа современного общества. Проблема субъектов социального развития в информационном обществе.				

No	Наименование	Содорумания
п/п	разделов и тем	Содержание темы
2	Тема 1.2. Психологическое сопровождение развития личности	Психологическое консультирование и психотерапия сегодня: многообразие подходов и моделей и проблема профессионального самоопределения психолога. Проблема теоретического обоснования способов психологического воздействия и критериев определения эффективности психологической помощи. Психологический тренинг сегодня: возможности, опасности, проблемы. Актуальные проблемы психокоррекционной и психопрофилактической работы. Проблемы становления и развития сообщества психологовпрофессионалов в России.
PA3,	ДЕЛ 2. Проблемы пс	ихологии труда. Этика в практической психологии
3	Тема 2.1. Актуальные проблемы психологии профессионального развития	Проблема психологического содействия профессиональному становлению личности. Проблема выбора профессии. Сущность развивающего профессионально-образовательного пространства. Стратегии профессионального самосохранения личности: проблема формирования и применения.
4	Тема 2.2. Проблемы этического характера в современной психологии	Профессионально этический кодекс и его соблюдение при проведении научного исследования, в ходе практической психологической работы. Проблема компетентности и квалификации психологов. Принцип ответственности психолога. Профессиональная этика преподавателя психологии.

# Педагогика и психодидактика Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины «Педагогика и психодидактика» является ознакомление обучающихся с системой основных теоретических и методических педагогических и психодидактических знаний, формирование практических педагогических и психодидактических умений и навыков для дальнейшего их применения в профессиональной сфере.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере педагогических и психодидактических основ практической психологии;
- сформировать умения применять педагогические и психодидактические знания для решения профессиональных задач;
  - сформировать умения работать с методической документацией;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных педагогических и психодидактических проблем.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	РЕЗУЛЬТАТАМИ	ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
Системное и критическое мышление УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Межкультурное взаимодействие УК-5	Способен воспринимать межкультурное разнообразие общества в социально-историческом, этическом и философском контекстах	иук 5.1. Демонстрирует толерантное восприятие социальных и культурных различий, уважительное и бережное отношению к историческому наследию и культурным традициям.  Иук 5.2. Находит и использует необходимую для саморазвития и взаимодействия с другими людьми информацию о культурных особенностях и традициях различных социальных групп.  Иук 5.3. Проявляет в своём поведении уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп, опирающееся на знание этапов исторического развития России в контексте мировой истории и культурных традиций мира.  Иук 5.4. Сознательно выбирает ценностные ориентиры и гражданскую позицию; аргументировано обсуждает и решает проблемы мировоззренческого, общественного и личностного характера

# Профессиональные компетенции

профессиональные компетенции				
Код,	Трудовые функции			
наименование	(код,	Индикаторы достижения компетенции		
профессиональ	наименование)/уровень	(сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)		
ных	(подуровень)	(соприжены с содержательной спецификой дисциплины)		
компетенций	квалификации			
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)		
А Психолого-		ние образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования,		
	сопровожден	ие основных и дополнительных образовательных программ/ 01.002 Профессиональный стандарт		
		«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»		
		ИПК-1.1. Знать: профессиональную этику; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей;		
		трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав		
		ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога;		
	Психолого-	Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования		
	педагогическое и	ИПК-1.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе		
	методическое	психолого-педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных образовательных		
	сопровождение	программ; уметь разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие		
	реализации основных и	психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных		
	дополнительных	представителей) обучающихся		
	образовательных	ИПК-1.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в		
	программ	процессе психолого-педагогического и методического сопровождения реализации основных и дополнительных		
	A/01.7	образовательных программ; владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей		
		работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития		
ПК-1		универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных		
Психолого-		программ		
педагогическое		ИПК-1.4. Знать: международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство		
сопровождение		Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые		
сопровождение		акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные		
		образовательные стандарты общего образования		
	Психологическая	ИПК-1.5. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе		
	экспертиза (оценка)	психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций;		
	комфортности и	уметь разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом		
	безопасности	особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; использовать методы психологической оценки		
	образовательной среды	параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий;		
	образовательных	разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной		
	организаций А/02.7	организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся и ученического самоуправления		
		ИПК-1.6. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в		
		процессе психологической экспертизы (оценки) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных		
		организаций;		
		владеть опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и анализа эффективности		

использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Психологопедагогическая помощь

> Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

**ИПК-2.1.** Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

**ИПК-2.2.** Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

**ИПК-2.3.** Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть

	1	T		
		навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями		
		здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и		
		социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы,		
		психологические заключения и отчеты)		
	А. Органи	зация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /		
		03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»		
ПК-3.		ИПК-3.16. Знать: законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей;		
Психологические		проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация);		
услуги		особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях;		
		ИПК-3.17. Уметь: уметь соблюдать юридические и этические основы психологического сопровождения процессов, связанных		
		с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); уметь общаться с разными категориями клиентов; общаться и		
		взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в		
	Психологическое	замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять		
	сопровождение	психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные		
	процессов, связанных с	данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результат		
	образованием и	деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики		
	деятельностью ИПК-3.18. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ психологического сопровождени			
	замещающих семей	связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); навыками психологического обследования		
	(клиентов)	(тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими		
	A/06.7	родителями; владеть навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных,		
		этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками		
		разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии,		
		разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам		
		функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками		
		консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной		
		психологической помощи		

# РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Педагогика и психодидактика» изучается в первом и втором семестрах, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 8 з.е.

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Андрагогика», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

			Контактная работа			Часы СР		
3.e.	Всего		Занятия семи	инарского типа	Контактна я работа	на подготовк	Иная СР	Контроль
ч	часов	лекцион ного типа	Лаборатор ные	Практические/ семинарские	по курсовой работе	у курс. работы		•
	1 семестр							
4	144	40	-	48	-	-	52	4 Зачет с оценкой
				2 семестр				
4	144	40	-	48	-	-	20	36 Экзамен
	Всего по дисциплине							
8	288	80	=	96	-	-	72	40

№	Наименование	Coronnova Tour
п/п	разделов и тем	Содержание темы
PA3	[ЕЛ 1. Педагогика кан	с наука и область практической деятельности
1	Тема 1.1.	Педагогика как область гуманитарного знания. Объект, предмет, функции,
	Педагогика в	цели и задачи педагогики. Структура педагогической науки (дидактика; теория
	системе наук о	воспитания; социальная педагогика; педагогический менеджмент; дошкольная
	человеке	педагогика; школьная педагогика; педагогика профессионального образования;
		коррекционная педагогика (тифлопедагогика, сурдопедагогика,
		олигофренопедагогика); семейная педагогика; этнопедагогика; военная
		педагогика и др.), взаимосвязь с другими научными отраслями. Методы
		педагогического исследования (виды наблюдений; контент-анализ; виды
		эксперимента; беседа и интервью; анкетирование), педагогический мониторинг.
		Категориальный аппарат педагогики как структура, отображающая
		педагогическую реальность в ее целостности и специфичности. Педагогическая
		категория как предельно широкое педагогическое понятие, включающее в себя
		иерархический ряд понятий различной сложности, объединенных единством
		содержания. Педагогическое понятие как отражение в обобщенной форме
		существенных признаков и свойств педагогического явления. Категории, понятия
		и термины, используемые в педагогике. Требования, предъявляемые к научной (в
		том числе и педагогической) терминологии. Характеристика основных категорий
		педагогики: образование, воспитание, обучение, педагогическая деятельность,
		педагогическое взаимодействие, педагогическая система, педагогическая
	T 1.0	технология, педагогическая задача.
2	Тема 1.2.	Виды исследований в педагогике. Этапы исследований. Программа научного
	Педагогика как	исследования в педагогике и ее основные разделы. Основные характеристики
	область	научного исследования. Логика педагогического исследования как
	практической	последовательность осуществления его этапов (эмпирического, гипотетического,
	деятельности	экспериментально-теоретического, прогностического). Основные методы
		педагогических исследований. Эксперимент в педагогике, его разновидности и

<b>№</b>	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	этапы. Проблема внедрения результатов педагогического исследования в практику. Педагогическое общение и его место в профессиональной деятельности учителя. Проблема взаимодействия педагогов и учащихся в истории и в современной теории и практике. Концепция воспитанника в педагогическом сознании учителя. Варианты восприятия воспитателем воспитанника. Взаимопонимание. Характеристика педагогического общения. Качества личности учителя, значимые для продуктивного педагогического общения. Функции педагогического общения. Вербальное, интерактивное, перцептивное общение. Стили общения и отношений и их влияние на развитие личности и коллектива. Психологические барьеры в педагогическом взаимодействии и пути их преодоления. Психологическая защита учителя. Пути совершенствования речевого поведения учителя. Подготовка к речевому высказыванию на уроке, во внеурочной деятельности, на родительском собрании, на педсовете, на методобъединении. Педагогическая этика и такт как основополагающие элементы педагогического общения. Истоки педагогической этики. Категории педагогической этики: педагогический долг, педагогическая справедливость, профессиональная честь и достоинство, педагогическая совесть. Критерии педагогической морали и ее содержание. Функционирование педагогической морали. Условия овладения учителем педагогическим тактом.
РАЗД	∟ [ЕЛ 2. Система образо	рвания Российской Федерации и ее характеристика
3	Тема 2.1. Сущность и структура системы непрерывного образования	Роль и место образования в современном мире. Образование как общечеловеческая ценность. Образование как социокультурный феномен и педагогический процесс. Человек, общество и государство как заинтересованные субъекты образования. Образование как целенаправленный процесс воспитания и обучения в интересах человека, общества и государства. Образование как педагогический процесс и его результат. Система образования Российской Федерации и ее характеристика. Основные положения «Закона об образовании в Российской Федерации». Типы образовательных учреждений (организаций) в России. Многоступенчатая система высшего образования: бакалавр, специалист, магистр. Перспективы развития системы образования в России. Цели, содержание, структура непрерывного образования, единство образования и самообразования. Непрерывное образование как потребность времени. Цели, содержание, структура непрерывного образования. Новые функции и направления деятельности образовательных учреждений в изменяющемся мире. Возможности новых информационных технологий и Интернета в реализации идеи непрерывного образования. Дистанционное образование. Единство образования и самообразования. Основы государственной политики в области модернизации образования в Российской Федерации. Национальная доктрина образования в Российской Федерации. Национальная доктрина образования в Российской Федерации. Национальная доктрина образования в Российской Федерации направление развития системы образования РФ. Их инновационный характер и направленность. Законодательство, регулирующее отношения в области образования. Права ребенка и формы его правовой защиты в законодательстве Российской Федерации. Особенности правового обеспечения профессиональной педагогической деятельности. Нормативно-правовые и организационные основы деятельности образовательных учреждений.
4	Тема 2.2. Управление образовательными системами	Основные понятия общей теории социального управления: социальное управление; объекты и субъекты социального управления; управленческое решение, управляемость, управленческая деятельность. Виды управленческой деятельности (функции управления), ее типы, цель и структура. Циклы и основные модели управления (линейная, функциональная, проектная, матричная, др.). Управление образовательными системами как разновидность социального управления. Государственно-общественная система управления образованием. Органы управления образованием в РФ, их функции. Сущность и основные принципы управления педагогическими системами. Основные функции управления образовательными учреждениями. Взаимодействие социальных институтов в управлении педагогическим процессом. Методы управления образовательными системами.
	1	актика. Дидактические системы.

5 Тема	3.1. дидактика	Особенности изучения раздела "Психодидактика". Развитие педагогического мышления, интеграция психологических и педагогических знаний как центральные задачи раздела. Понятия "обучение", "воспитание", "развитие". Проблемы соотношения обучения и развития. Основные характеристики педагогического процесса: целенаправленность, целостность, двусторонний характер. Педагогическое взаимодействие как сущностная характеристика целостного педагогического процесса. Субъект-субъектный характер педагогического взаимодействия в гуманистической педагогике. Диалектика взаимодействия процессов воспитания и обучения. Функции педагогического
-		мышления, интеграция психологических и педагогических знаний как центральные задачи раздела. Понятия "обучение", "воспитание", "развитие". Проблемы соотношения обучения и развития. Основные характеристики педагогического процесса: целенаправленность, целостность, двусторонний характер. Педагогическое взаимодействие как сущностная характеристика целостного педагогического процесса. Субъект-субъектный характер педагогического взаимодействия в гуманистической педагогике. Диалектика взаимодействия процессов воспитания и обучения. Функции педагогического
		процесса. Педагогический процесс как сложная многокомпонентная динамическая система. Признаки системы, актуальные в изучении педагогического процесса: целостность, структурность, целенаправленность, функциональность, управление, развитие. Осознанная цель как системообразующий фактор целостного педагогического процесса. Идеал человека как основа сознательной постановки педагогической цели. Структурные компоненты целостного педагогического процесса: субъектно-деятельностный, содержательный, ресурсный, результативный. Педагогическая задача как единица целостного педагогического процесса. Закономерности педагогического процесса.
<b>6</b> Тема 3	5.2.	Дидактика как наука о сущности и закономерностях учебного процесса.
	гические	Функции дидактики и задачи на современном этапе. История развития дидактических идей, современные концепции и их трактовка. Характеристика категории «обучение» (вариативность определений; функции обучения. Сущность, движущие силы, противоречия и логика процесса обучения. Закономерности и принципы обучения. Анализ современных дидактических концепций. Единство образовательной, воспитательной и развивающей функций обучения. Проблемы целостности учебно-воспитательного процесса. Двусторонний и личностный характер обучения. Единство преподавания и учения. Обучения как сотворчество учителя и ученика. Принципы обучения; характеристика деятельности обучаемого и обучающегося. Современные модели организации обучения. Индивидуализация и дифференциация обучения и воспитания как путь гуманизации педагогического процесса. Дифференциация учащихся по способностям и уровню развития, возрастным и половым особенностям. Проблемы обучения и воспитания одарённых детей. Психологические основы учебного процесса: мотивы учения школьников, их развитие и формирование; познавательный интерес и его место в обучении; развитие и формирование; познавательный интерес и его место в обучении; развитие познавательной активности и самостоятельности учащихся; формирования учебной деятельности. Понятие «содержание образования». Дидактические теории формирования содержания образования». Теория функционально-операциональной структуризации). Источники и факторы формирования содержания образования. Тонятие и факторы формирования содержания образования. Тонятие оформаю обучения, их классификации. Формы обучения, их классификации. Формы обучения, их классификации обучения и основания их классификации. Формы обучения и основания их классификации. Формы обучения и сонования их классификации. Формы обучения и сручение содержания образования. Понятие оформы обучения в средней школе. Дидактические, воспитательные, развивающие и организационые требования к уроку. Структура урока и его элементы. Особенности построения различных типов уроков. Типы уроков по дидак

Nº	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	процесса: лекция, семинарские, практические и лабораторные занятия, диспут,
		конференция, зачет, экзамен, факультативные занятия, консультация. Методы
		обучения, их классификация и характеристика. Средства обучения и их
		классификация. Взаимосвязь методов осуществления педагогического процесса и
		условия их оптимального выбора. Понятия "дидактическая система". Сущность
		психологической концепции и дидактической модели. Основные компоненты дидактической системы. Типы обучения. Ассоциативная психологическая
		концепция: обучение как управление процессом накопления знаний.
		Традиционное обучение как дидактическая система, основанная на
		ассоциативной концепции. Сущностные признаки традиционного обучения
		(принципы, формы, методы, средства, содержание обучения и др.). Истоки
		возникновения концепции проблемного обучения. Психологическая сущность
		проблемного обучения, его отличия от традиционного обучения. Проблемная ситуация, ее структура, способы создания. Методы проблемного обучения.
		Использование проблемного обучения в современных дидактических системах.
		Сущность программированного обучения и его виды. Алгоритмизация обучения.
		Компьютерное обучение. Дети и ЭВМ. Новые информационные технологии в
		образовании. Мультимедиа технологии. Психологические аспекты
		дифференцированного обучения. Внешняя и внутренняя дифференциация.
		Уровневая, профильная и другие виды дифференциации. Критерии и способы дифференциации. Индивидуализация обучения
PAZI	<u> </u>  ЕЛ 4. Педагогически	
7	Тема 4.1.	Современные образовательные технологии. Личность ребенка как объект и
	Технологии	субъект в образовательной технологии. Основные качества современных
	обучения	образовательных технологий. Традиционное обучение. Авторские
		образовательные технологии. Зарубежные концепции обучения: репродуктивные
		и поисковые ориентации в зарубежной педагогике. Обучение как игра, обучение как дискуссия. Инновационные технологии обучения в условиях информатизации
		как дискуссия. инновационные технологии обучения в условиях информатизации образования. «Компьютерная революция» конца XX века и проникновение
		информационных технологий в образование. Последствия информатизации
		образования. Информационная компетентность преподавателя как условие
		эффективного использования в профессиональной деятельности
		информационных ресурсов и формирования информационно-образовательного
		пространства. Моделирование учебных занятий с использованием информационных средств обучения. Дистанционное образование и глобальный
		рынок образовательных услуг. Сущность дистанционных образовательных
		технологий. Порядок разработки и использования дистанционных
		образовательных технологий. Программные продукты учебного назначения,
		автоматизированные обучающие системы (АОС) по различным учебным
		дисциплинам. Инновации в дистанционном образовании. Интернет-образование
0	Тема 4.2.	как средство социализации лиц с особыми нуждами.  Понятие педагогической технологии. Основные качества современных
8	Тема 4.2.	педагогических технологий. Критерии технологичности: концептуальность,
	воспитания	системность, управляемость, эффективность, воспроизводимость. Научные
		основы педагогической технологии: философские, психологические, социально-
		педагогические концепции усвоения опыта (ассоциативно-рефлекторная, теория
		формирования понятий, деятельностная теория ученья, теория содержательного
		обобщения, теория поэтапного формирования умственных действий,
		бихевиористские теории научения, гештальттеория усвоения, суггестопедическая концепция обучения, теория нейролингвистического программирования).
		концепция обучения, теория нейролингвистического программирования). Источники педагогических технологий. Классификация педагогических
		технологий: по уровню применения, по философской основе, по ведущему
		фактору психического развития, по концепции усвоения, по ориентации на
		личностные структуры, по характеру содержания и структуры, по
		организационным формам, по типу управления познавательной деятельностью,
		по подходу к ребенку, по доминирующему методу, по категории обучающихся.
		Репродуктивные, продуктивные, алгоритмические педагогические технологии. Технология организации развивающей деятельности. Технология
		Технология организации развивающей деятельности. Технология педагогического взаимодействия. Технология учета и анализа результатов
		педагогического взаимодействия. Технология учета и анализа результатов педагогического процесса. Технология игры и игровых действий в
		педагогическом процессе. Технология педагогической оценки. Понятие

$N_{2}$	Наименование	~
п/п	разделов и тем	Содержание темы
		педагогической оценки и ее место в педагогическом взаимодействии. Технология педагогического требования. Технология наказания: редкое применение, слабые меры, запрет физических наказаний и наказаний, унижающих достоинство личности; несерийность наказания: один поступок - одно наказание; наказывать на фоне положительной оценки личности, не напоминать о наказании. Случаи, исключающие наказание: неумение, положительный мотив, аффект, раскаяние, страх, оплошность. Метод "естественных последствий" как наказание. Технология поощрения: сравнение ребенка с самим собой, учет мотива действия, малые меры положительной оценки, использование внешних достоинств в целях проявления внутренних. Метод "естественных последствий" как поощрение. Технология организации групповой деятельности. Создание психологического климата в группе. Технология импровизации. Понятие воспитывающего пространства. Взаимодействие воспитателя и воспитанников в создании пространственной среды, ее сохранении и совершенствовании.
PA3	  ЕЛ 5. Воспитание в п	елостном педагогическом процессе
9	Тема 5.1. Основы	Воспитание как общественное явление и педагогический процесс. Воспитание
	теории воспитания	как важнейшая функция общества. Социально-исторический характер содержания воспитания. Основные направления воспитания (нравственное, эстетическое, правовое, трудовое, физическое, экологическое, половое и др.) и их характеристика. Нравственное воспитание как основа формирования личности. Воспитание как педагогический процесс и его результат. Социально-психологическая защищенность человека и его активная жизненная позиция как важный результат воспитания. Воспитание как социально организованный процесс интеграции человеческих ценностей. Воспитание как процесс целенаправленного развития личности. Взаимосвязь воспитания и развития. Целенаправленность как сущностная характеристика процесса воспитания. Социальное пространство воспитательного процесса. Среда обитания ребенка и ее роль в развития личности. Педагогизация среды как фактор воспитания и условие развития личности. Самовоспитания среды как фактор воспитания и условие развития личности. Самовоспитания в структуре процесса формирования личности. Понятие цели воспитания. Цель воспитания подрастающего поколения как прерогатива государства. Социально-историческая детерминированности целей воспитания. Цель и задачи воспитания. Проблема цели воспитания в трудах отечественных и зарубежных педагогов. Гуманистическое воспитания в трудах отечественных и зарубежных педагогов. Гуманистическое воспитания как воспитание, целью которого является гармоничное развитие личности. Понятие гармонически развитой личности как основная цель современного воспитания и его составные части. Воспитательные цели и воспитательные идеалы. Воспитательный процесс: содержание и механизмы воспитатия гармонически развитой личности. Динамичность цели в воспитательном процессе. Реализация целей воспитания в деятельности педагога. Критерии достижения цели воспитания.
10	Тема 5.2. Методы и виды воспитания	Воспитание как целостный процесс, принципы, специфические особенности процесса воспитания. Характеристика видов воспитания (физическое, интеллектуальное, трудовое, экономическое, экологическое воспитание, нравственное, духовное, гендерное, эстетическое, правовое, патриотическое воспитание и др.). Методы воспитания, различные классификации методов воспитания, их характеристика. Сущность методов воспитания и их классификация. Методы формирования сознания личности. Методы организации деятельности и формирования опыта общественного поведения личности. Методы стимулирования и мотивации деятельности и поведения личности. Методы контроля, самоконтроля и самооценки в воспитании. Условия оптимального выбора и эффективного применения методов воспитания.
PA3	ЕЛ 6. Теории и практ	ика воспитания в коллективе
11	Тема 6.1. Детский коллектив в процессе формирования личности	Понятие о группе и коллективе. Воспитательные возможности совместной жизнедеятельности и взаимодействия. Типы и структура детских коллективов. Функции коллектива. Диалектика (этапы) развития детского коллектива и его взаимоотношений с окружающим миром. Основные пути формирования детских коллективов: совместная целенаправленная деятельность, система перспектив, традиции. Разновозрастные объединения и их воспитательный потенциал. Позиция воспитателя в процессе формирования коллектива. Виды отношений в коллективе. Взаимоотношения в системе "личность - коллектив". Система параллельного действия и индивидуальной работы. Прогнозирование развития

№ п/п	Наименование	Содержание темы
11/11	разделов и тем	коллектива и выбор способов взаимодействия с ним. Детский коллектив как
		категория педагогики (вариативность определений; функции детского
		коллектива; этапы развития; специфические особенности детского коллектива).
		Проявление мастерства воспитателя в управлении системой межличностных отношений в коллективе. Позиция воспитателя: командная, включенная,
		нейтральная. Использование методов воспитания в организации детской
		жизнедеятельности. Специфика применения методов воспитания в работе с
		детьми разных возрастных групп и в разновозрастных объединениях.
		Особенности выбора и использования методов воспитания в условиях школы,
		внешкольной деятельности и летнего отдыха.
12	Тема 6.2. Учитель	Воспитательная система школы. Гуманистические воспитательные системы в
	как классный	историческом развитии. Современные авторские воспитательные системы.
	руководитель	Классный руководитель в современной воспитательной парадигме. Виды и
		формы планирования воспитательной работы в классе. План по целевым
		программам воспитания, по видам деятельности, по "ключевым делам".
		Технология разработки. Структура планов. Требования к планам воспитательной
		работы. Классификация форм организации воспитательного процесса по
		количеству участников, по видам деятельности. Характеристика отдельных форм: КТД, утренники, праздники, устный журнал, "свечки", "огоньки", вечера-встречи,
		классные часы, экскурсии, гостиные, изостудии, театры, клубы, турниры и т.п.
		Диагностика уровня воспитанности, социализации и развития личности ребенка и
		его коррекция.
	ЦЕЛ 7. Основы семейн	
13	Тема 7.1.	Семья как социокультурная среда воспитания и развития личности
	Семья как субъект	(вариативность определений семьи; функции семьи; типология семей; проблемы
	педагогического взаимодействия и	института семьи в современном обществе и др.). Стадии развития семьи и последовательное изменение семейных ролей. Родительские позиции. Типология
	взаимодействия и социокультурная	родительских отношений. Стили семейного воспитания, методы семейного
	среда воспитания и	воспитания, их классификация и характеристика; барьеры и ошибки семейного
	развития личности	воспитания. Причины и признаки дестабилизации семейных отношений.
	pwosiiiiii viii iiioviii	Нравственные ценности и психологический климат в семье. Влияние семейных
		конфликтов на воспитание детей. Преодоление семейных конфликтов. Семья как
		среда обитания ребенка и воспитательная среда. Семейное воспитание в
		различные периоды развития общества. Типы семейного воспитания. Стили
		семейного воспитания. Методы воспитания детей в семье.
14	Тема 7.2.	Взаимосвязь школы и семьи. Общность целей и содержания воспитания в
	Психолого-	школе и в семье. Возникающие противоречия. Педагогическое просвещение
	педагогическая	родителей. Формы работы школы с семьей. Основные функции классного
	поддержка семьи	руководителя в работе с родителями учащихся. Педагогика и этика взаимоотношений школы и семьи. Взаимодействие всех воспитательных
		структур по месту жительства.
		Взаимодействие семьи, образовательных и культурных учреждений в
		воспитании детей. Психолого-педагогическая поддержка семьи.
PA3	ЦЕЛ 8. Основы социал	•
15	Тема 8.1.	Социализация как категория социальной педагогики. Характеристика
	Социализация как	факторов социализации: мегафакторы, макрофакторы, мезофакторы,
	категория	микрофакторы. Религия как категория социальной педагогики (вариативность
	социальной	определений; функции религии в обществе и в жизни человека; виды
	педагогики	религиозных учений; проблемы деструктивных религиозных сект в современном
		мире). Этнос, нация как категории социальной педагогики (определения; витальные и ментальные характеристики этнических особенностей; народные
		игры, национальные традиции, этнокультурные праздничные обычаи, их
		игры, национальные градиции, этнокультурные праздничные обычай, их использование в воспитании и обучении личности и др.). Субкультура как
		категория социальной педагогики (определение; функции; классификация,
		примеры).
16	Тема 8.2.	Девиантное поведение как категория социальной педагогики (определение;
	Девиантное	виды девиаций, их характеристика и др.). Норма и отклонение в развитии
	поведение как	человека. Кризисы развития детей. Критерии «нормы-аномалии». Классификация
	категория	девиаций и детей и подростков с особыми нуждами в образовании.
	социальной	Характерологические и поведенческие отклонения в развитии детей и
	педагогики	подростков. Коррекционно-педагогическая деятельность как специфический вид

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
		педагогической деятельности. Сущность, принципы, содержание коррекционно- педагогической деятельности. Снижение эмоциональной напряжённости у детей и подростков. Тревожность: диагностика, коррекция. Депрессивные состояния у детей и подростков и пути предупреждения. Преодоление депривации и фрустрации у детей и подростков. Асоциальное поведение детей и подростков и социальная запущенность. Преодоление лживости, грубости и сквернословия. Бродяжничество и попрошайничество и пути их преодоления и предупреждения. Профилактика алкоголизма и наркомании в детско-подростковой среде и пути преодоления и коррекции. Курение детей и подростков и возможные пути противодействия. Детская и подростковая проституция и сексуальные девиации и пути их предупреждения. Иждивенчество как личностная характеристика и пути его предупреждения. Внутридеструктивное поведение детей и подростков и его предупреждение и коррекция (суицид, экстремальные увлечения, виктимное поведение, конформистское, нарциссическое и аддиктивное поведение). Аффективные, агрессивные и импульсивные дети.

# Психология развития и возрастная психология

### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере психологии развития и возрастной психологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере психологии развития и возрастной психологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере психологии развития и возрастной психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики психологии развития и возрастной психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

		РЕЗУЛЬТАТАМИ (	ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
Категория (группа) компетенци й	Код комп етен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Системное и критическое мышление УК-1	УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Психолого-педагогическ ое сопровожден ие	ПК-1	Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса A/06.7	ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с

Категория (группа) компетенци й	Код комп етен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психолого-педагогическ ая помощь	ПК-2	Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразователь ных программ, развитии и социальной адаптации В/01.7	<ul> <li>ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;</li> <li>ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педаготов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций и трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций и организаций и организаций, осуществляющих образовательных организ</li></ul>

Категория (группа) компетенци й	Код комп етен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы,
Психологиче ские услуги	ПК-3	Организация работы по созданию системы психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы A/07.7	ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; социальную психологию, психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации и дезадаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; психологию кризисных состояний, психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения и запросы населения, органов и организаций социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения информационных консультаций; подбирать и разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению и возможностям оказания психологического просвещения, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно, доступно любым слоям населения излагать информацию о психологического просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные и другие барьеры в проведении психологического просвещения; оценивать результативность

Категория (группа) компетенци й	Код комп етен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
й	ции		психологического просвещения, не нарушая этических норм и прав человека; владеть современными технологиями работы с информацией, сетевыми ресурсами, информационными системами и программами; вести документацию и служебную переписку  ИПК-3.21. Владеть: навыками разработки плана психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы; навыками доведения до сведения государственных и муниципальных органов, организаций социальной сферы информации о перечне психологических услуг и возможности их получения; навыками разработки рекомендаций для работников органов и организаций социальной сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации в получении психологической помощи; навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками проведения групповых и индивидуальных информационных консультаций о возможности получения психологических услуг; привлечения к психологическому просвещению граждан, успешно завершивших программы психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по
			психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций для ее совершенствования; навыками учета проведенных работ

### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Психология развития и возрастная психология» изучается в 8 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 4 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Философия», «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «История психологии», «Безопасность жизнедеятельности».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Девиантология», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Социальная психология», «Религиоведение и психология религии», «Этнопсихология», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», «Психология массовых коммуникаций», «Гендерология», «Конфликтология», «Современные направления молодежных движений», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ)
Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы
на очной форме обучения

	на очнои форме обучения							
	Всего часов	Контактная работа						
3.e.		Занятия лекционно	Занятия семинарского типа		Контактна я работа по	Часы СР на подготовк	Иная СР	Контроль
		го типа	Лаборатор	Практические/	курсовой работе	у кур.раб.		
			ные	семинарские	paoore			
	4 семестр							
4	144	40	-	48	-	-	20	36
	Всего по дисциплине							

4 | 144 | 40 | - | 48 | - | - | 20 | 36

		СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ
№	Наименование	
п/п	разделов и тем	Содержание темы
PA31		
ТАЭД	цел 1. теоретические осн	овы психологии развития и возрастной психологии
1	Тема 1.1. Введение в психологию развития и возрастную психологию	Предмет психологии развития и возрастной психологии. Разделы возрастной психологии: детская психология, психология подросткового возраста и юности, психология зрелости, геронтопсихология. Исторический анализ понятия детства: история детства и отражение детства в культуре как социально-исторического феномена.  Место психологии развития и возрастной психологии в системе психологопедагогических дисциплин. Связи возрастной психологии с общей психологией, педагогической психологией, педагогичей индивидуальных различий и другими науками. Соотношение возрастной психологии с психологией развития, детской и генетической психологией. Определение понятия развития. Теоретические и практические задачи возрастной психологии: изучение движущих сил и источников психического развития ребенка, построение периодизации психического развития в онтогенезе, характеристика качественного своеобразия развития личности и психического развития, профилактика, коррекция и оптимизация развития на основе возможностей обучения и воспитания.  Историческое возникновение возрастной психологии. Значение идей Ж.Ж. Руссо для становления детской психологии. Значение эволюционного учения Ч. Дарвина для возникновения и развития детской психологии (середина XIX века). Начало
2	Тема 1.2. Основные стратегии и методы психологии развития и возрастной психологии	систематического изучения детского развития (В. Прейер, Ст. Холл).  Связь между пониманием предмета возрастной психологии и методами исследования психического развития. Основные принципы психологического исследования в психологии развития. Критерии научности методов исследования: объективность, достоверность, валидность, повторяемость воспроизведения, репрезентативность выборки. Типы исследований: описательное, корреляционное, экспериментальное. Стратегии исследования. Стратегия наблюдения, требования к наблюдению, особенности его использования в возрастной психологии, виды наблюдения.  Метод анкетирования, его особенности и значение. Метод беседы.  Эксперимент в возрастной психологии. Его виды. Констатирующая и формирующая стратегии исследования. Основные формы констатирующего исследования: «продольные» и «поперечные срезы». Лонгитюдный метод. «Психология жизненного пути» как предельный вариант констатирующей стратегии исследования. Биографические методы.  Проблема дифференциации возрастных и когортных различий. Метод формирующего эксперимента как альтернатива методу срезов. Обучающий эксперимент и его место в возрастной психологии.  Метод тестов в исследовании развития. Проблема диагностики психического развития в современной психологии.  Метод анализа продуктов деятельности. Возможности использования проективных методов в исследовании развития.  Сравнительное исследование нормы и патологии как метод изучения психического развития.
	РАЗДЕЛ 2. Условия и д	вижущие силы психического развития ребенка в онтогенезе
3	Тема 2.1. Проблема периодизации психического развития в онтогенезе	Проблема возраста и возрастной периодизации психического развития. Проблема акселерации (ускорения) психического развития. Проблема периодизации в зарубежной психологии (Ст. Холл, К. Бюлер, Э. Эриксон, Ж. Пиаже).  Проблема периодизации психического развития в трудах Л.С. Выготского. Значение кризисов в психическом развитии ребенка. Проблема периодизации психического развития в трудах Д.Б. Эльконина. Закон периодичности развития. Современное состояние проблемы периодизации психического развития в отечественной психологии и ее перспективы.

Ma	Наименование	
№ п/п	разделов и тем	Содержание темы
	дисциплины	TC C
4	Тема 2.2. Проблема движущих сил психического развития ребенка	Критика биогенетического подхода к закономерностям психического развития ребенка. Концепция рекапитуляции (Ст. Холл). Проблема связи исторического и индивидуального в развитии закон повторяемости форм развития, Критика теории рекапитуляции (П.С. Выготский, С.Л. Рубинштейн). Факторный подход в понимании движущих сил психического развития в отнотенезе. Противоположность нативизма и эмпиризма в решении вопроса о роли наследственности и среды (опыта) в развитии ребенка. Теория преформизма. Быологическое созревание как процесс, детерминирующий последовательность и содержание стадий развития. Теория трех ступеней К. Бююдеа.  Роль среды и научения в психическом развития Ребенка в эмпиризме. Понимание процесса развития как адаптации и приспособления организма к окружающей среде. Классический ассоцианизм (Д. Локк) о роли среды в поизваюты развитии. Теория «чистой доски». Проблема развития поведения в бихевюризме и необихевиоризме (Д. Уотсон, Б. Скиннер). Законы научения и акономати развития экспериментальных исследований (Д. Доллард, А. Бандура, У. Бронфенбреннер). Теория конвертенции двух факторов в психическом развитии ребенка В. Штерна. Бизинецовый метод в решении вопроса о роли наследственности и среды. Современное состояние проблемы соотношения наследственности и среды. Современное состояние проблемы соотношения наследственности и среды. биологического и социального в психике человека.  Проблема движущих сил психического развития ребенка в психоанализе (3. Фрейд). Стадии психосекуального развития ребенка. Концепция интеллектуального развития ребенка Ж. Пиаже, стадии развития ребенка. Концепция интеллектуального развития ребенка Ж. Пиаже, стадии развития ребенка. Отоцентрической речи Л.С. Выготского о природе, генезиее и судьбе этоцентрической речи. Солиокультурный подход в исследовании детского развития ребенка А. Валоные понятия и стадии психосоциального развития в эпигенентеской концепции Э. Эриксона. Концепция культурно-исторогоческого развития в писихорогического развития, Понятие человека В онтотеенея. Закон
		продукт интериоризации внешней предметной деятельности субъекта (А.Н. Леонтьев, П.Я. Гальперин). Понятие условий психического развития.

1.C	Наименование	
№ п/п	разделов и тем	Содержание темы
DAZI	ДИСЦИПЛИНЫ  IF II 3. Особонности неих	Роль общения в психическом развитии ребенка. Проблема генезиса и развития форм общения в онтогенезе (М.И. Лисина). Понятие источников психического развития. Связь содержания обучения и психического развития (Д.Б. Эльконин, В.В. Давыдов). Проблемное обучение и развитие мышления ребенка. Теория планомерного формирования умственных действий и понятий П.Я. Гальперина. Типы учения, их связь с психическим развитием ребенка. Проблема соотношения обучения, созревания и развития в современной психологии.
	LEЛ 3. Осооенности псих	ического развития человека на различных возрастных стадиях
6	Тема 3.1. Психическое развитие ребенка в периоды младенчества и раннего детства	Пренатальное развитие, его особенности. Общая характеристика новорожденности как кризисного периода в развитии. Особенности перехода от пренатального периода к постнатальному детству. Коренное изменение образа жизни и типа отражения. Развитие анализаторов. Характер ранних реакций. Роль крика. Безусловные рефлексы младенца. Ранние условные рефлексы и особенности их развития. Социальная ситуация развития в младенческом возрасте. Проблема формирования потребности в общении. «Комплекс оживления». Его значение для психического развития ребенка. Проблема депривации для психического развития ребенка. Проблема депривации для психического развития ребенка. Проблема депривации для психического развития ребенка (Р. Шпитц, Д. Боулби). Непосредственно-эмоциональное общение как велущий тип деятельности младенческого возраста. Развитие форм общения и механизм «опережающей инициативы» взрослого (М.И. Лисина).  Основные закономерности развития сенсорных процессов в младенческом возрасте. Особенности соотношения развития сенсорики и моторики в период раннего и позднего младенчества. Опережающее развитие ориентировочной деятельности. Стадии развития манипуляций с предметом в младенческом возрасте.  Подтотовительный период к развитию речи. Значение эмоционального общения со взрослым (ситуативно-делового) для развития речи ребенка. Особенности понимания речи и развитие предпосылок речи (гуканье, гуление, лепет) для развитии активной речи. Возникновение и развитие памяти в младенческом возрасте. Психологические особенности младенца к концу первого года жизни. Кризис одного года, его причины и психологический смысл.  Характеристика социальной ситуации развития в раннем детстве. Усложнение видов деятельности ребенка раннего возраста. Основные закономерности и стадии развития предметно-орудийных действий в раннем возрасте (Л.С. Выготский, П.Я. Гальперин, Д.Б. Эльконин).  Генезис и стадии развития игры в раннем возрасте. Развитие социальной привязанности в раннем детстве. Теория привязанности и закономерности развития рением возрасте.
U	Тема 3.2. Психическое развитие дошкольника и младшего школьника	общая характеристика социальной ситуации развития реоенка дошкольного возраста. Особенности развития форм общения со взрослым (М.И. Лисина) и со сверстниками. Формирование детского коллектива и его роль в развитии личности ребенка. Роль семьи в развитии ребенка дошкольного возраста. Сюжетно-ролевая игра как ведущая деятельность дошкольного возраста. Структура игры. Роль и правило. Проблема замещения в игре. Реальные и игровые отношения детей в игре. Виды игр (предметные, сюжетно-ролевые, дидактические игры, игры-драматизации, игры с правилами). Уровни развития сюжетно-ролевой игры (Д.Б. Эльконин). Значение игры для

№ п/п	Наименование разделов и тем дисциплины	Содержание темы
	дисциплины	психического развития и формирования личности ребенка.  Характеристика изобразительной деятельности дошкольника: стадии развития и значение для психического развития ребенка. Конструктивная
		деятельность и ее роль в умственном развитии ребенка. Восприятие литературно-художественных произведений. Роль сказки в психическом развитии ребенка. Элементы труда и учения в деятельности дошкольника.
		Развитии реоенка. Элементы груда и учения в деятельности дошкольника. Развитие восприятия в дошкольном возрасте, его зависимость от видов деятельности ребенка. Проблема сенсорного воспитания, условия его успешности. Развитие мышления в дошкольном возрасте. Взаимодействие видов мышления. Наглядно-образное мышление как основное новообразование дошкольного возраста (Н.Н. Поддъяков, Л.А. Венгер). Особенности обобщений и суждений дошкольника. Развитие логического интеллекта.
		Развитие функций и форм речи в дошкольном возрасте. Проблема развития регулятивной функции речи. Феномен речи «для себя». Развитие контекстной речи. Развитие памяти. Проблема формирования произвольной и опосредствованной памяти. Соотношение непроизвольной и произвольной памяти. Развитие внимания и его особенности.
		Развитие личности в дошкольном возрасте. Развитие Я-концепции, особенности самооценки. Поло-ролевая идентификация в дошкольном возрасте. Развитие потребностей и мотивов, возникновение новых социальных мотивов.
		Развитие эмоций. Особенности формирования нравственных, эстетических чувств, познавательных интересов. Развитие эмпатии и начало осознания чувств и эмоций. Развитие воли и произвольности управления поведением.
		Стадии морального развития (Л. Кольберг). Условия усвоения ребенком нравственных норм.  Проблема психологической готовности к школьному обучению. Основные показатели психологической готовности ребенка к школе.
		Особенности психического развития дошкольников, воспитывающихся в семьях с асоциальной направленностью и вне семьи. Причины отставания психического развития воспитанников детских домов.
		Кризис семи лет, его причины и особенности протекания. Характеристика социальной ситуации развития в младшем школьном возрасте. Учебная деятельность как ведущая деятельность. Структура и общие закономерности формирования учебной деятельности (Д.Б. Эльконин). Основные стадии адаптации ребенка к школе. Причины школьной
		дезадаптации. Развитие мотивов учения. Динамика изменения отношения к учению на протяжении младшего школьного возраста. Место других видов деятельности в психическом развитии младшего школьника (игра, спорт, занятия искусством, изобразительная деятельность, музыкальная
		деятельность, начальные формы труда).  Социальная жизнь младших школьников. Особенности общения со сверстниками. Дружба в младшем школьном возрасте, ее возрастнопсихологические особенности, стадии развития (Р. Селман). Социальный
		статус и отношения со сверстниками. Индивидуальные и половые различия в общении и взаимоотношениях между сверстниками.  Содержание обучения как основного источника умственного развития в
		школьном возрасте. Возрастные особенности и возрастные возможности усвоения знаний. Теория планомерного формирования умственных действий и понятий, значение теории для оптимизации учебной деятельности (П.Я. Гальперин). Проблема интеллектуализации психических процессов, их
		осознания и произвольности. Особенности развития речи в младшем школьном возрасте.  Основные психологические новообразования младшего школьного возраста:
		рефлексия, анализ, планирование. Особенности развития восприятия и внимания. Формирование наблюдательности. Память младшего школьника, пути повышения ее эффективности. Особенности развития воображения. Развитие личности младшего школьника. Особенности развития Яконцепции. Начальные формы рефлексии, формирование самооценки в связи

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
	дисциплины	с развитием учебной деятельности. Развитие мотивационно-потребностной и волевой сферы. Особенности усвоения моральных норм, понятия справедливости и правил поведения.
	РАЗЛЕЛ 4. Психология	*
7	Тема 4.1. Психология подросткового и юношеского периодов	Психологические особенности подростков и юношей. Проблема «кризиса» подросткового возраста. Анатомо-физиологические и психологические предпосылки перехода к подростковому возрасту. Переход от социализации к индивидуализации как основная характеристика подросткового возраста. Индивидуализации к половые различия в темпах и характере физического, умственного и социального развития подростков. Теории подросткового возраста (Ст. Холл, III Бюлер, Э. Эриксон и др.). Психологическая характеристика подросткового возраста в трудах Л.С. Выготского. Развитие интересов (доминант) в подростковом возраста. Проблема ведущей деятельности подростка (Д.Б. Эльконии, Д.И. Феллдитейн).  Роль общения со сверстниками в психическом развитии подростка. Коллектив сверстников и взаимодействие в нем как моделирование отношений взрослых членов общества. Дружба у подростков и ее особенности в связи с половыми различиями. Чувство взросльсти как основное психологическое новообразование подросткового возраста. Становление нового типа взаимостношений со взрослыми. Учебная деятельность подростков. Развитие познавательных мотивов. Избирательность отношения к учебным предметам. Изменение характера отношений с учителем. Друтие виды деятельности подростка и их значение для психического развития. Опосредованность, осознанность и произвольность как основные показатели развития познавательных процессов. Развитие формально-операционального интеллекта.  Формирование личности в подростковом возрасте. Синдром дисморфофобии. Полоролевая идентификация. Основные закономерностт и произвольность как основные показатели развития основные закономерностть и произвольность как основные показатели развития сомостанний и правителний подростка. Возникновение идеалов. Развитие аффективно-потребностной сферы. Обострение потребности в личностно-ориентированном общении, доморововы разтуаций подростка. Возникновение идеалов. Развитие аффективно-потребностной сферы. Обострение потребности в личностно-ориентированном общении, точностию дамотренным общения и подростков (А.Е.

N₂	Наименование	_
п/п	разделов и тем	Содержание темы
	дисциплины	TOWN OF THE POST AND THE POST A
		психологическая роль для развития личности. Самоопределение и построение жизненных планов во временной перспективе как основное новообразование
		юношеского возраста. Развитие воли и способности к самоуправлению. Пути
		развития научного мировоззрения. Формирование научных, нравственных и
		политических убеждений, социальных и эстетических норм. Формы
		отклоняющегося поведения, его причины и предупреждение.
8		Критерии «зрелой взрослости». Соотнесение хронологического,
		биологического, психологического и социального возраста. Задачи развития
		как основа выделения периодов зрелости (Д. Левинсон).
		Молодость как начальный этап зрелости и вступления во взрослую жизнь.
		Молодость – поиски себя и переход к стабильному образу жизни. Создание
		«мечты» и направленное формирование стабильной структуры жизни. Задачи
		развития.
		Переход к средней зрелости как нормативный кризис, обусловленный
		расхождением между идеальной моделью «мечты» образа жизни и реальностью. Пути выхода из кризиса. Средняя зрелость (середина жизни).
		Расцвет творческой активности и профессиональной деятельности.
		Формирование потребности передачи опыта другим, наставничества.
		Возрастание потребности в достижениях и социальном признании, особая
		сензитивность к социальным оценкам. Построение карьеры.
		Переход к зрелости как нормативный кризис в развитии, «перелом жизни».
		Изменение восприятия временной перспективы. Начало снижения физических
		сил и возможностей. Переживание «символической смерти» молодости.
		Изменение личностного отношения и смысловая перестройка сознания,
		изменение иерархии мотивов. Возрастание потребности в продуктивном
		самовыражении. Индивидуализация и формирование самодостаточности и
	Тема 4.2.	независимости. Зрелость как вершина жизненного пути. Коллективная производительная
	Психология	деятельность как вершина жизненного пути. коллективная производительная деятельность как ведущая деятельность данного периода. Основные задачи
	молодости, зрелости,	развития. Особенности и формы участия в общественной деятельности.
	старения	Одиночество в зрелом возрасте и его следствия.
	ī	Проблема развития познавательных процессов в зрелом возрасте. Факторы,
		влияющие на развитие интеллекта в зрелости. Критика теорий зрелости как
		«психической окаменелости». Возможности обучения в зрелых возрастах.
		Причины нормативного кризиса 50-55 лет (изменение социальной ситуации
		развития и возрастная перестройка организма). Период старения и старости.
		Биологические и социальные факторы старения. Историческая изменчивость
		оценки старости и старения.
		Возрастные изменения восприятия, внимания, памяти, мышления в период старения и возможности их компенсации. Профилактика старения. Задачи
		развития. Развитие потребности в передаче накопленного опыта, уважении и
		самоутверждении. Выход на пенсию. Проблема участия в трудовой
		деятельности в старости, ее значение для сохранения нормальной
		жизнедеятельности и долголетия. Значение общественных интересов.
		Жизненная мудрость как личностное новообразование, результат разрешения
		кризиса между личностной интеграцией и распадом, и отчаянием. Влияние
		истории жизненного пути на процесс старения. Особенности общения и
		межличностных отношений в старости. Одиночество в старости.
		Смерть как финальная стадия человеческого развития. Культурные традиции
		отношения к смерти и подготовки к ней. Психологическая помощь безнадежно
		больным людям. Психологическая адаптация к уграте близкого человека.
		Проблема долголетия и жизнеспособности. Факторы долголетия. Старость
		как социальная проблема.

#### Командный менеджмент

#### Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе усвоенных теоретических и прикладных знаний, умений, навыков в сфере командного менеджмента.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему теоретических и прикладных знаний в области командного менеджмента;
- сформировать умения и навыки применять теоретические и прикладные командного менеджмента для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики социологии.

Раздел 2. Планируемые результаты обучения по дисциплине, соотнесенные с планируемыми результатами освоения образовательной программы

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
Командная работа и лидерство УК-3	Способен осуществлять социальное взаимодействие и реализовывать свою роль в команде	<ul> <li>ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной работы, психологию лидерства; теоретические основы социального взаимодействия</li> <li>ИУК-3.2. Умеет создавать команды, организовывать их работу, делегировать полномочия членам команды и распределять поручения; эффективно взаимодействовать с другими членами команды, разрешать конфликты и противоречия при деловом общении на основе учета интересов всех членов команды; создавать рабочую атмосферу, позитивный эмоциональный климат в команде; умеет определять эффективность командой работы</li> <li>ИУК-3.3. Владеет навыками социального взаимодействия; опытом практических действий в сфере командной работы, опытом практических действий в сфере профилактики и разрешения личностно-деловых конфликтов; навыками разработки и реализации командной стратегии для достижения поставленной цели; навыками использования ресурсов командной работы в профессиональной деятельности психолога; владеет опытом практических действий в сфере презентации результатов работы команды</li> </ul>

ИПК-3.1. Знать: социальную психологию, психологию малых групп, методологию командной работы; психологию управления, организационную психологию, регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональной информацией между специалистами разных ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических и других ресурсов для подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов ИПК-3.2. Уметь: подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; Подготовка разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных межведомственных команд по оказанию психологической команд по оказанию ПК-3. помощи организациям; консультировать отдельных психологической Психологические специалистов по работе в межведомственной команде; вести помощи социальным услуги документацию и служебную переписку; использовать группам и отдельным современные технологии работы с информацией, базами данных лицам (клиентам) и иными информационными системами для решения вопросов A/01.7организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.3. Владеть: навыками выявления проблем межведомственного характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений по формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия; навыками обучения специалистов межведомственной команды, психологической подготовки специалистов межведомственной команды; навыками психологической оценки эффективности деятельности специалистов межведомственной команды; навыками консультирования специалистов межведомственной команды по вопросам оказания психологической помощи клиентам; учета результатов работы

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Командный менеджмент» изучается во 2 семестре, относится к «Части, формируемой участниками образовательных отношений» Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Философия», «История (история России, всеобщая история)», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «История психологии», «Безопасность жизнедеятельности».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Социальная психология», «Религиоведение и психология религии», «Этнопсихология», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», «Психология массовых коммуникаций», «Гендерология», «Конфликтология», «Современные направления молодежных движений», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

## РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

	Всего часов	Контактная работа			•			
3.e.		го Занятия ов лекционно го типа	занятия семинарского типа		_	Часы СР на	Иная СР	Контроль
3.6.			Лабораторны е	Практические/ семинарские	по подготовк курсовой у кур.раб. работе			
				4 семестр				
2	72	20	-	24	-	-	26	2 Зачет
				Всего по дисцип	лине			
2	72	20	=	24	-	-	26	2

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

No	<b>В</b> Наименование				
п/п	разделов и тем	Содержание темы			
		। вы командного менеджмента			
т аздо	The state of the s	·			
1	Тема 1.1. Команда — особенности формирования и функционирования	Очерк истории групповой работы. Исследования и результаты, полученные в школе К. Левина. Понятие групповой работы в психологии и в менеджменте: сходства и различия. Основания классификации групповой работы: по целям работы, по процессу работы, по феноменологии, по продуктам работы. Команда как особый тип организации. Определение команды, типология команд. Операционные или инновационные цели команды. Два вида команд: функциональные команды: команды советников, производственные команды; инновационные команды: проектные команды и команды действия. Тип мышления: типологический опросник Майерс-Бригс. Четыре пары основных характеристик типов личности: экстраверсия-интроверсия, сенсорика-интуиция, мышление-чувствование, решение-восприятие. Создание команды. Основные роли в команде. Постановка задачи для команды. Важные составляющие в структуре профессионализма руководителей при создании эффективно действующей команды. Отличия команды от рабочих групп. Жизненный цикл команды. Базовое определение команды. Конфликты в команде и управление ими. Межгрупповые конфликты. Мнимые и полные конфликты. Пути разрешения различного рода конфликтов. Понятие целевой роли члена команды. Центральность целевой роли. Принципы компетентности и предпочтений в подборе членов команды. Эффекты давления среды на членов команды. Психологическая совместимость и сплоченность команды. Характеристики высокопроизводительной команды. Особенности «плохих» и «хороших» команд. Команда и коллектив.			

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
2	Тема 1.2. Лидерство в команде	Вариативные подходы к описанию лидерства в различных научных отраслях. Теория черт лидера. Поведенческий подход к описанию лидерства. Суть ситуационного подхода к описанию лидерства. Теория адаптивного подхода к описанию лидерства. Анализ лидерства как одного из базовых механизмов дифференциации социальной деятельности. Главные признаки лидерства. Три уровня лидерства. Типология лидерства. Типология лидерства Е.С. Богардуса. Классификация лидерства Ф.С. Бартлетта. «Законодательное лидерство» Дж. В. Гетцеля и Е.Г. Губа. В. Белл, Р. Дж. Хилл и С.В. Миллз и их типы лидеров. М. Конвей: три лидерские роли. Власть и лидерство. Власть как форма социальных отношений. Аспекты власти. Власть в структуре организации. Источники власти. Власть как динамическая система. Специфика современного менеджмента. Творчество как основная компетенция лидера. Концепция интерактивного менеджмента. Концепция Кайдзен.
Разде	ел 2. Прикладные основы	командного менеджмента
3	Тема 2.1. Командообразование как ключевая задача лидеров руководителей	Сущность социального командообразования как базового элемента групповой организации. Социальное образование команд. Элементы групповой организации. Тренинг, групповой коучинг, менторинг, модерация, фасилитация: особенности применения. Нормативная модель командообразования. Этапы: комплектование (переукомплектование), знакомство (углубление знакомства), институциализация, формирование общего видения, позиционирование (перепозиционирование), планирование первого шага, исполнение, рефлексия, планирование второго шага. Классификация упражнений, направленных на командообразование. Взаимодействие команд. Эффекты, сопровождающие взаимодействие команд с различными целями. Связанность членов и их лояльность команде, динамика индивидуальных различий в реагировании. Связность в команде и терпимость к авторитаризму. Особенности командной идентичности в условиях конкуренции. Команда и конформизм. «Огруппление» мышления и сопротивление изменениям по Д. Джанису. Динамика восприятия представителей других команд. Ингрупповой фаворитизм и нужды командного управления в организации. Техники снижения командной конкуренции: ротация и специфика стимулирования, объединение целей. Процедуры управления и их стандартизация. Поведение в команде, команда и дефицит ресурсов.
4	Тема 2.2. Модели и методы управления лидерством	Основные функции лидерства. Базовые инструменты лидера. Технологии лидера, применяемые для анализа, моделирования и прогнозирования развития проблем, сложных ситуаций. СТЭП-анализ. Карта стратегических групп и системная карта. Дерево целей. «SWOT-анализ» и «Мозговой штурм». Психофизиологические особенности и регулятивные механизмы в личности лидера. Основные компетенции в реализации лидерской позиции. Описание модели компетенций в реализации лидерской позиции. Лидерские компетенции. Доверие и делегирование полномочий. Определения доверия и его социально-экономические функции. Доверие как субъективная оценка вероятности эффективного действия. Клиент и контрактор как основные социальные роли в процессе оказания доверия. Делегирование полномочий как действие клиента и его отношение к контрактору. Делегирование в слабой и строгой форме. Градации доверия и формы контроля. Правила и условия делегирования полномочий. Диагностика социально-психологического климата в команде. Диагностика вовлеченности членов команды. Диагностика межличностных отношений. Выявления лидера. Выявление скрытых конфликтов. Формирование конфликтологической компетенции в менеджменте. Личные качества лидера. Правила, которыми должен руководствоваться лидер. Социальная ответственность менеджера. Технологии самоактуализации и повышения эффективности лидера. Понятие и формирование имиджа человека. Основы тайм-менеджмента. Управление временем. Презентация и самопрезентация. Искусство публичного выступления. Оценка результативности команды.

### Возрастная физиология и гигиена Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе усвоенных теоретических и прикладных знаний, умений в сфере возрастной физиологии и гигиены.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний по теоретическим и прикладным основам возрастной физиологии и гигиены;
- сформировать умения и навыки применять освоенные теоретические и прикладные знания, умения по возрастной физиологии и гигиены для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики возрастной физиологии и гигиены.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

	РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ			
Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)		
Системное и критическое мышление УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса		
Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация) ОПК-4	Способен использовать основные формы психологической помощи для решения конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и (или) организаций, в том числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и при организации инклюзивного образования	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы инклюзивного образования; теоретические основы коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; знает нормативно-правовую базу осуществления психологического вмешательства; знает этические нормы коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых ИОПК-4.2. Умеет определить проблему, требующую психологического вмешательства; использовать основные формы психологической помощи для решения конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и (или) организаций, в том числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и при организации инклюзивного образования; делать выводы о возможном прогнозе развития ребёнка с ОВЗ, давать рекомендации по дальнейшему психологическому сопровождению детей и подростков с отклонениями в развитии. ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления психологического вмешательства (методами развития, коррекции, реабилитации); владеет опытом практических действий в сфере осуществления коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; владеет методами и приемами контроля, оценки качества коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; владеет методами и приемами контроля, оценки качества коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых		
Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация) ОПК-5	Способен выполнять организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и техническую работу в реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера		

Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
	профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера	ИОПК-5.3. Владеет опытом практических действий в сфере организации и реализации конкретных мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера; владеет методами и приемами контроля, оценки качества мероприятий профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера
Психологическая профилактика ОПК-6	Способен оценивать и удовлетворять потребности и запросы целевой аудитории для стимулирования интереса к психологическим знаниям, практике и услугам	ИОПК-6.1. Знает теоретические и методические основы психологической профилактики ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять потребности и запросы целевой аудитории для стимулирования интереса к психологическим знаниям, практике и услугам ИОПК-6.3. Владеет опытом практических действий в сфере проведения психопрофилактических мероприятий; владеет методами и приемами контроля, оценки качества психопрофилактических мероприятий
Супервизия ОПК- 7	Способен поддерживать уровень профессиональной компетенции, в том числе за счет понимания и готовности работать под супервизией	ИОПК-7.1. Знает теоретические и методические основы супервизии ИОПК-7.2. Умеет поддерживать уровень профессиональной компетенции, в том числе за счет понимания и готовности работать под супервизией ИОПК-7.3. Владеет опытом практических действий в сфере работы под супервизией; владеет навыками саморазвития уровня профессиональной компетенции; профилактики профессиональной деформации психолога

	Профессиональные компетенции				
Код, наименование профессиональ ных компетенций	Трудовые функции (код, наименование)/уро вень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции (сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)			
		ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)			
А. Психоло		ровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, овождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»			
ПК-1 Психолого- педагогическое сопровождение	Психолого- педагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительных образовательных программ A/01.7	<ul> <li>MIIK-1.1. Знать: методологию психологию сновы возрастной физиологии, вограстной и педагогической психологии, методы, используемые в педагогике и психологии, соновы возрастной физиологии, вограстной гигиены; методологические основы организации и проведения мониторинга личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию и методы организации психологического исследования; методы организации психологического исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методологические основы проектирования образовательной среды, основы психолидактики; методы организационно-методического сопровождения основных общеобразовательных программ; профессиональную этику; конфликтологию; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования</li> <li>MIR-1.2. Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования; обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий, методов и средств обучения сучетом возрастного и психофизического развитья обучающихся; разрабатывать по проектированию образовательного процесса по отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторит личностных и метапредметных результатов совоения основной общеобразовательных программ; проводить мониторит личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательных программ; проводить интерактивных форма занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и</li></ul>			

психологические заключения и отчеты)

Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса A/06.7

**ИПК-1.16.** Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся

**ИПК-1.17.** Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций

**ИПК-1.18.** Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

#### ПК-2. Психологопедагогическая помощь

просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ,

Психологическое

**ИПК-2.1. Знать:** задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

**ИПК-2.2.** Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

	развитии и социальной адаптации В/01.7	владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
	A	. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»
ПК-3. Психологическ ие услуги	Организация психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам) А/04.7	ИПК-3.10. Знать: юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); типологию социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социально-правовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение ИПК-3.11. Уметь: соблюдать юридические и этические основы организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); уметь вступать в контакт и развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить психологическое обследование клиентов; проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики ИПК-3.12. Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ организации психологического сопровождения и психологической помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам); владеть навыками первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных работников, педагогов, специалистов органов опеки и попечительства); навыками учета выявленных социальных слоев населения и видов оказанной психологической помощи
	Психологическое сопровождение процессов, связанных с	<b>ИПК-3.16. Знать:</b> законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детейсирот и детей в замещающих семьях; <b>ИПК-3.17. Уметь:</b> уметь соблюдать юридические и этические основы психологического сопровождения процессов, связанных с

образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7

образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); уметь общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

**ИПК-3.18.** Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ психологического сопровождения процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов); навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов и навыками подготовки психологического заключения об их возможности стать замещающими родителями; владеть навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

Разработка и реализация программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактической психокоррекционно й работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения A/08.7

**ИПК-3.22. Знать:** юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг;

**ИПК-3.23.** Уметь: соблюдать юридические и этические основы разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридические и этические основы разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; уметь организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической и психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы

**ИПК-3.24.** Владеть: навыками соблюдения юридических и этических основ разработки и реализации программ повышения психологической защищенности и предупреждения психологического неблагополучия населения; юридических и этических основ разработки и реализации программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; владеть навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании

#### РАЗДЕЛ 3. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Возрастная физиология и гигиена» изучается во 2 семестре, относится к «Части, формируемой участниками образовательных отношений» Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Анатомия и физиология ЦНС», «Общая психология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Физическая культура и спорт», «Безопасность жизнедеятельности».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

## РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы

на очной форме обучения

			TC					
			Контак	тная работа				
3.e.	Всего часов	Занятия лекционно		инарского типа	Контактна я работа по	Часы СР на подготовк	Иная СР	Контроль
		го типа	Лабораторны	Практические/	курсовой	у кур.раб.		
			e	семинарские	работе	3 31 1		
				2 семестр				
		• •						4
2	72	20	-	24	-	-	24	Зачет с
								оценкой
			_	Всего по дисцип	лине			
2	72	20	-	24	-	-	24	4

СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

1 Cogephanie Tenza
ономерности роста и развития организма
Предмет и содержание курса. Взаимосвязь возрастной анатомии, физиологии и гигиены с другими науками. Развитие анатомии и физиологии и их части,
И

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
33, 33	,,	реакций детей, физическое и психическое развитие. Гормоны и половое созревание.
2	Тема 1.2. Морфо - функциональные и возрастные особенности развития систем организма	созревание.  Значение нервной системы. Основные этапы ее развития. Строение и функции нервной системы. Возбудимость и проводимость. Онтогенез и морфофункциональная характеристика спинного мозта, отделов стволовой части головного мозта, регисулярной формации, полушарий головного мозта. Вегетатививая нервива система.  Морфофункциональная организация коры больших полушарий. Ее роль в организации ответной реакции организация условных рефлексов у детей и подростков. Динамический стереотип — основа воспитания навыков, режима дня. Нервный центр. Возбуждение и торможение, их взаимодействие и совершенствование в оптогенезе.  Интегративные порессы в центральной нервной системе, как основа психических функций. Системная организация процесса восприятия.  Нейрофизиологические механизмы внимания. Структурно-функциональная организация внимания.  Системная организация речевой деятельности. Развитие механизмов речи-рефлекторный характер речевой деятельности. Развития их удетей.  Анадиз и синтез речевых сигналов как основа процесса мышления. Физиологические основы памяти. Понятие о доминанте. Эмоции как компонент целостных поведенческих реакций. Физиологические основы и память.  Роль анализаторов в познании мира. Общий план строения анализаторов. Восприятие как результат работы сенсорных систем. Принципы восприятия. Функциональное созревание сенсорных систем. Возрастные нарушений и прамения нарушений и нарушений и нарушений и принцины признаки и профилактика их нарушений. Аналитико-синтетическая деятельность корь больших полущарий.  Значение опорно-двитательного аппарата. Строение и возрастные сообенности скелета. Строение и возрастные менения аппарата днижений парата движений. Развитие движения. Профилактика нарушений аппарата движений паратинь крово. 1 Группы крови. Возрастные мышения нараних запитиных свойсть на развити в
		к избытку углекислого газа и недостатку кислорода.  Значение пищеварения. Возрастные особенности органов пищеварения. Роль ферментов в пищеварении. Возрастные особенности обмена веществ и энергии. Обмен белков, жиров, углеводов, минеральных веществ и воды. Понятие об обмене энергии. Формы обмена энергией. Продукция энергии в

№ п/п	Наименование разделов и тем	Содержание темы
	ризделов и тем	клетке. Энергетическая стоимость процессов роста и развития. Возрастная динамика основного обмена. Обмен покоя у детей школьного возраста. Понятие терморегуляции. Возрастное изменение механизмов терморегуляции.
PA3	 ЦЕЛ 2. Гигиенические :	 гребования к организации учебно-воспитательного процесса
3	Тема 2.1. Гигиена с целью профилактики заболеваний. Психофизиология организации учебного процесса.	Паранатальная психофизиология — новое направление, описывающее взаимодействие мозговых и психических процессов в различные периодах пре-, интра - постнатального онтогенеза. Особенности развития человека в раннем онтогенезе. Беременность, её распознавание. Сомнительные и вероятные признаки беременности. Фазы беременности. Функциональные изменения в организме беременной женщины. Плацента, функции, виды. Роды, стадии родов. Влияние функционального состояния матери на развитие плода. Психофизиологическая готовность к материнству. Перинатальной период развития. Возможности сенсорного развития во внутриутробном периоде. Морфофункциональные изменения в центральной нервной системе в постнатальный период. Критические периоды постнатального развития. Физиологические обоснования наличия критических периодов. Рано- и поздносозревающие мальчики и девочки. Медицинские критерии готовности детей к обучению в школе. Определение уровня физического развития, определение биологического возраста. Комплексная диагностика уровня функционального развития ребенка. Факторы, определяющие готовность детей к школе: зрительно-пространственное восприятие, зрительно-моторные координации, слухо-моторные координации, развитие мелкой моторики кисти, интеллектуальное развитие, развитие внимания, развитие памяти и объема внимания. Речевое развитие, развитие внимания, развитие памяти и объема внимания. Речевое развитие ребенка как фактор, определяющий его готовность к обучению. Мотивы поведения, личностное развитие и социальный фактор развития. Понятие адаптации детей к школе. Физиологические и психологические аспекты адаптации детей к школе. Сритические периоды обучения детей в школе. Гигиена зрительной и слуховой сенсорной системы. Значение гигиены занятий в детском саду и школе, с учётом возрастных анатомо-физиологических особенностей сенсорных систем. Гигиенические требования к оборудованию школ и к организации труда учащихся.
4	Тема 2.2 Охрана здоровья подрастающего поколения	Профилактика заболеваний кожи детей и взрослых. Профилактика нарушений опорно-двигательного аппарата у детей, подростков, юношества, взрослых.  Охрана здоровья подрастающего поколения в России в конце XIX- начале XXI веков. Возрастная анатомия, физиология, как практическая отрасль биологии, психологии, педагогики и её основное значение на современном этапе. Эмоции, их биологическая роль. Эмоции и стресс. Потребности, мотивации и цели личности. Физиология сна. Понятие школьных трудностей и их причины. Левои праворукие дети. Тревожные дети. Дети с гиперактивностью (минимальная мозговая дисфункция). Медико-гигиенические и возрастные аспекты школьной неуспеваемости. Особенности развития леворуких детей. Особенности развития и обучения детей с ОВЗ. Этапы развития школьно-санитарного надзора. Показатели состояния здоровья детского населения. Группы здоровья. Влияние состояния здоровья школьников на их работоспособность. Влияние условий обучения и воспитания на состояние здоровья учащихся. Понятие об утомлении. Переутомление. Профилактика переутомления. Стресс, особенности последствий у детей. Проявление утомления в детском возрасте. Физическая и умственная работоспособность. Отдых, значение активного отдыха. Возрастные уровни показателей умственной работоспособности. Фазы работоспособности. Физиолого-гигиенические нормативы общей учебной нагрузки. Гигиенические требования к построению расписания. Режим дня, его отдельные элементы и их значение. Факторы риска для здоровья современных детей и подростков.

### Педагогическая психология с практикумом Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи на основе знания и опыта в сфере педагогической психологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать систему знаний в сфере педагогической психологии;
- сформировать умения применять знания и опыт в сфере педагогической психологии для решения профессиональных задач;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере теории и практики педагогической психологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ			
Категория (группа) компетенци й	Код комп етен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
Системное и критическое мышление	УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Психолого-педагогическ ое сопровожден ие	ПК-1	Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса A/06.7	ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками

Категория (группа) компетенци й	Код комп етен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)
Психолого-педагогическ ая помощь	ПК-2	Психологическое просвещение субъектов образовательного процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразователь ных программ, развитии и социальной адаптации В/01.7	<ul> <li>ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;</li> <li>ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, прорамны по повышению психологической компетентности социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проедения дискусской, презентаций и трудности в освоении основных образовательных программ, развитии и социальной адаптации; осуществляющих трудности в освоении</li></ul>

Категория (группа) компетенци й	Код комп етен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками осуществления просветительской работы с родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы,
Психологиче ские услуги	ПК-3	Организация работы по созданию системы психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы A/07.7	ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ ЗАКЛЮЧЕНИЯ И ОТЧЕТЫ)  ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; социальную психологию, психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; психологию кризисных состояний, психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение  ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения и запросы населения, органов и организаций социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения информационных консультаций; подбирать и разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению и возможностям оказания психологического просвещения, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно, доступно любым слоям населения излагать информацию о психологического просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные и другие барьеры в проведении психологического просвещения; оценивать результативность психологического просвещения, не нарушая этических норм и прав человека; владеть современными технологиями работы с

Категория (группа) компетенци й	Код комп етен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств)
			информацией, сетевыми ресурсами, информационными системами и программами; вести документацию и служебную переписку  ИПК-3.21. Владеть: навыками разработки плана психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы; навыками доведения до сведения государственных и муниципальных органов, организаций социальной сферы информации о перечне психологических услуг и возможности их получения; навыками разработки рекомендаций для работников органов и организаций социальной сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации в получении психологической помощи; навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками проведения групповых и индивидуальных информационных консультаций о возможности получения психологических услуг; привлечения к психологическому просвещению граждан, успешно завершивших программы психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций для ее совершенствования; навыками учета проведенных работ

#### РАЗДЕЛ З. МЕСТО ЛИСШИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Педагогическая психология с практикумом» изучается во 2 семестре, относится к Блоку Б.1 «Дисциплины (модули)», «Часть, формируемая участниками образовательных отношений».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Философия», «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «История психологии», «Безопасность жизнедеятельности».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Девиантология», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Социальная психология», «Религиоведение и психология религии», «Этнопсихология», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», «Психология массовых коммуникаций», «Гендерология», «Конфликтология», «Современные направления молодежных движений», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы (очная форма обучения)

3.e.	Всего		Контак	,	Часы СР	Иная СР	Контроль	
	часов	Занятия семи		<u> </u>	Контактна я работа	на подготовк		
		лекционно го типа	Лабораторны е	Практические/ семинарские	по курсовой работе	у кур.раб.		
				8 семестр				
3	108	20	-	50	-	-	2	36∖ Экзамен
	Всего по дисциплине							
3	108	20	-	50	-	-	2	36

№ п/п	Наименование разделов	Содержание темы
11/11	и тем дисциплины	
PA3		вы педагогической психологии
1	Тема 1.1.	Педагогическая психология как наука о закономерностях становления,
	Педагогическая	развития психики и сознания в системе социальных институтов воспитания
	психология как наука	и обучения. Место педагогической психологии среди других
		человековедческих наук. Общепсихологический контекст формирования
		педагогической психологии. Основные этапы становления педагогической
		психологии как самостоятельной науки.
		Различные подходы к определению предмета, структуры педагогической
		психологии. Задачи педагогической психологии, ее теоретическое и практическое значение. Методы исследования в педагогической
		практическое значение. Методы исследования в педагогической психологии. Диагностические, коррекционно-развивающие и дидактические
		методы.
		Дифференциация современной педагогической психологии:
		педагогическая психология дошкольного и школьного обучения,
		психология высшей школы, психологические аспекты послевузовского
		обучения.
2	Тема 1.2.	Образование в общекультурном контексте. Общеметодологический смысл
	Психологическое	понятия «образование»: образование как система, образование как
	обеспечение системы	результат, образование как процесс. Основные тенденции и
	образования	психологические принципы современного образования. Общепсихологическая основа формирования основных направлений
		обучения в современном образовании. Стратегии традиционного и
		инновационного обучения. Различные подходы к классификации и общая
		характеристика современных направлений обучения
		Система образования России на современном этапе: приоритеты, цели
		принципы, тенденции, содержание, структура. Понятие психологического
		сопровождения образовательного процесса.
		Психологическая служба образования. Цель, задачи, структура
		психологической службы образования. Основные направления и
		содержание деятельности практического психолога образования. Задачи диагностической, коррекционно-развивающей, консультативной
		деятельности, психологической профилактики и просвещения в работе
		психологической службы образовательного учреждения. Понятие
		психолого-педагогического консилиума.
	РАЗДЕЛ 2. Психология уч	
3	Тема 2.1. Психология	Педагогическая профессия, ее специфика. Субъектные свойства педагога.
	педагогической	Психофизиологические (индивидные) предпосылки (задатки) деятельности
	деятельности	педагога. Способности в структуре субъекта педагогической деятельности:
		определение способностей (С.Л. Рубинштейн, Б.М. Теплов и др.), общий
		состав педагогических способностей (В.А. Крутецкий), структура педагогических способностей (Н.В. Кузьмина). Личностные качества в
		структуре субъекта педагогической деятельности, профессионально-
		педагогические качества личности (А.К. Маркова, Л.М. Митина),
		педагогическая направленность, профессиональное самосознание.
		Педагогическая деятельность: цели, характеристика, содержание, этапы
		становления. Мотивация педагогической деятельности и факторы,
		влияющие на ее формирование. Внутренние и внешние условия труда
		учителя.
		Основные функции педагогической деятельности: целеполагающие и
		организационно-структурные. Общая характеристика педагогических
		умений (А.К. Маркова), их формирование и развитие. Основные стили педагогической деятельности и их влияние на эффективность учебной
		деятельности и коммуникативную культуру межличностных отношений в
		коллективе учащихся.
		Самообразование и самовоспитание как условие успеха деятельности
		учителя. Психологический портрет пенитенциарного педагога.
4	Тема 2.2.	Усвоение социального опыта на различных возрастных этапах как условие
	Психологические основы	становления и развития психических новообразований личности.
	обучения	Специфика организации обучения в целях психического развития
		дошкольника, младшего школьника, подростка, юноши, взрослого.

N₂	Наименование разделов	Содержание темы
п/п	и тем дисциплины	
	тем дисциплины	Предметное содержание учебной деятельности (предмет, средства, способы, продукт и результат). Функциональная структура учения: цели, мотивы, ориентировочные, исполнительные, контрольные, оценочные компоненты учебной деятельности. Способность к учению и управление организацией учебной деятельности. Организация учебной ситуации и перестройка уровня саморегуляции всех функциональных компонентов в структуре учения. Формирование смысло— и целеобразования, мотивации, самоконтроля и самооценки. Становление и развитие учебной деятельности, ее место и функции в процессе усвоения социального опыта на разных возрастных этапах психического развития.  Понятие, сущность и виды научения. Закономерности формирования навыка, виды навыков, формируемых в учебном процессе. Организация процесса обучения и этапы формирования познавательных действий. Концепция формирования умственной деятельности как теоретическая основа анализа развивающей функции обучения (П.Я. Гальперин, Н.Ф. Талызина).  Общая характеристика учебной мотивации и факторы, влияющие на ее формирование. Виды мотивов учебной деятельности. Особенности социальных и познавательных мотивов. Возрастные особенности мотивации учения. Цели и методы изучение мотивации учения школьников. Пути формирования учебной мотивации.  Психологический анализ проблемы школьной неуспеваемости на разных ступенях обучения. Причины трудностей в усвоении знаний, формировании умений и навыков. Пути решения проблемы школьной неуспеваемости. Самостоятельная работа как высшая форма учебной деятельности.  Самостоятельная работа как высшая форма учебной деятельности.  Психологические компоненты образовательного и профессионального обучения осужденных. Специфика организации учебно-воспитательной
		деятельности в общеобразовательных школах, профессиональных колледжах, исправительных учреждениях. Дистанционное обучение.
РАЗД		тельного процесса. Анализ образовательного процесса
5	Тема 3.1. Психологические основы воспитательного процесса	Понятие, виды, основные аспекты и категории воспитания. Факторы, определяющие цели воспитания. Теории формирования личности. Поведенческая модель воспитания, гуманистическая модель воспитания, личностно-деятельностный подход в воспитании.  Понятие, роль и стратегии психологического воздействия в процессе воспитания. Психологические условия, повышающие эффективность воспитательного воздействия. Методы и средства воспитания.  Приемы, функции, правила организации поощрения и наказания в учебновоспитательном процессе. Основные способы поощрения и наказания на разных возрастных этапах. Оценка эффективности способов поощрения и наказания.  Психологические основы воспитания на разных возрастных этапах. Проблема самовоспитания подростков и юношей. Дети и подростки «группы риска». Основные направления работы психологов и педагогов с детьми и подростками «группы риска».  Проблема школьной дезадаптации: причины, последствия, способы диагностики, пути решения проблемы. Психологические травмы детей в процессе воспитания. Феномены нозогении, фамильгении, дидактогении, социогении и их последствия.  Воспитание и перевоспитание, понятие трудновоспитуемости. Индивидуальные особенности характера и поведения человека, их специфика у трудновоспитуемых детей и подростков, диагностика и возможности коррекции. Психолого-педагогическая и социально-психологическая характеристики воспитания детей группы риска. Индивидуальные и групповые методы воспитательного воздействия.
6	Тема 3.2.	Психологический анализ урока (занятия, внеклассного мероприятия) как
	Психологический анализ урока, занятия, внеклассного мероприятия	единство проективно-рефлексивных умений педагога. Общая характеристика психологического анализа урока, этапы (предваряющий, текущий, ретроспективный). Схемы психологического анализа урока, занятия, внеклассного мероприятия. Аспекты психологического анализа урока: психологические цели урока, соответствие содержания и структуры

No	Наименование разделов	Содержание темы
п/п	И	
	тем дисциплины	
		урока принципам и целям обучения, организация познавательной деятельности обучающихся, учет возрастных и индивидуальных особенностей обучающихся, особенности деятельности и личности учителя, стиль педагогической деятельности и его влияние на познавательную
		деятельность обучающихся и др. Проектировочно-конструктивная деятельность преподавателя при организации учебно-воспитательных ситуаций. Учебно-педагогическое сотрудничество и общение в образовательном
		процессе. Образовательный процесс как взаимодействие, субъектно-субъектная схема учебного взаимодействия, психологический контакт во взаимодействии. Сотрудничество как современная тенденция. Основные
		линии сотрудничества. Ситуация совместной продуктивной деятельности как метод развития личности учителя и учащихся в процессе обучения. Педагогическая оценка и ее влияние на учебную деятельность и поведение учащихся, на взаимодействие субъектов образовательного процесса.
		Определение и специфика педагогического общения. Характеристика и функции затрудненного общения в педагогических ситуациях. Основные области затруднения в педагогическом взаимодействии. Учет возрастных и индивидуальных особенностей как условия успешного общения. Психологические барьеры общения в системах «учитель-ученик», «учитель-
		родитель», «учитель-учитель», «ученик-ученик» и др. Конфликты в педагогических ситуациях. Субъекты и причины педагогических конфликтов, методы их разрешения. Приемы и техника управления учащимися и взаимодействие с ними в учебном процессе и в условиях неформального общения.

#### Конфликтология Раздел 1. Цели и задачи освоения дисциплины

Целью освоения дисциплины является формирование совокупности профессиональных компетенций обучающегося как способности и готовности продуктивно решать профессиональные задачи психолога на основе освоенных теоретических и прокладных знаний конфликтологии.

Задачи, решаемые в ходе освоения программы дисциплины:

- сформировать умения и навыки применять усвоенные теоретические знания к анализу конкретных конфликтов, возникающих в практике работы психолога;
- овладеть навыками использования различных профилактических мер, переговорных и посреднических процедур для предупреждения и разрешения конфликтов в различных сферах жизни людей;
- развивать у обучающихся навыки самообразовательной деятельности в сфере актуальных проблем теории и практики конфликтологии.

РАЗДЕЛ 2. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫЕ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ			
Категория (группа) компетенций/ Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)	
Командная работа	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной работы,	
и лидерство УК-3	осуществлять социальное взаимодействие и реализовывать свою роль в команде	психологию лидерства; теоретические основы социального взаимодействия <b>ИУК-3.2.</b> Умеет создавать команды, организовывать их работу, делегировать полномочия членам команды и распределять поручения; эффективно взаимодействовать с другими членами команды, разрешать конфликты и противоречия при деловом общении на основе учета интересов всех членов команды; создавать рабочую атмосферу, позитивный эмоциональный климат в команде; умеет определять эффективность командой работы <b>ИУК-3.3.</b> Владеет навыками социального взаимодействия; опытом практических действий в сфере командной работы, опытом практических действий в сфере профилактики и разрешения личностно-деловых конфликтов; навыками разработки и реализации командной стратегии для достижения поставленной цели; навыками использования ресурсов командной работы в	
		профессиональной деятельности психолога; владеет опытом практических действий в сфере презентации результатов работы команды	
Администрирован	Способен выполнять	ИОПК-8.1. Знает теоретические и методические основы	
ие (организация и	свои	администрирования, управления персоналом, методики	
управление)	профессиональные	профилактики и разрешения конфликтов в трудовом коллективе	
ОПК-8	функции в	ИОПК-8.2. Умеет выполнять свои профессиональные функции в	
	организациях разного	организациях разного типа, осознанно соблюдая организационные	
	типа, осознанно соблюдая	политики и процедуры; умеет вести необходимый документооборот ИОПК-8.3. Владеет опытом практических действий в сфере	
	организационные	выполнения своих профессиональных функций в организациях	
	политики и процедуры	разного типа, осознанно соблюдая организационные политики и процедуры	

#### Профессиональные компетенции

	-	профессиональные компетенции
Код, наименование	Трудовые функции (код,	
профессиональ	наименование)/уро	Индикаторы достижения компетенции
ных	вень (подуровень)	(сопряжены с содержательной спецификой дисциплины)
компетенций	квалификации	
компетенции	квалификации	ОТФ (код, наименование)/ Профессиональный стандарт (код, наименование)
	A	Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /
	11.	03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»
ПК-3.		ИПК-3.1. Знать: регламенты межведомственного взаимодействия и правила обмена профессиональной информацией между
Психологическ		специалистами разных ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы
ие услуги		активизации социальных, психологических и других ресурсов для подготовки межведомственных команд; техники эффективной
		коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов
	Подготовка	ИПК-3.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические, профессионально-деонтологические нормы в процессе подготовки
	межведомственных	межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам); уметь подбирать
	команд по	эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды в соответствии с поставленными
	оказанию	задачами; осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации;
	психологической	разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи организациям;
	ПОМОЩИ	консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести документацию и служебную переписку;
	социальным	использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения
	группам и	вопросов организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать
	отдельным лицам	требования профессиональной этики
	(клиентам)	ИПК-3.3. Владеть: навыками соблюдения нормативно-правовых, этических, профессионально-деонтологических норм в процессе
	A/01.7	подготовки межведомственных команд по оказанию психологической помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам);
	A/01.7	владеть
		навыками выявления проблем межведомственного характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений по формированию
		команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно
A II.		со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия
А. ПСИХ		сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования,
	сопро	овождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт
		«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»
	Психолого-	ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической психологии, методы,
	педагогическое и	используемые в педагогике и психологии; методологические основы организации и проведения мониторинга личностных и
ПК-1	методическое	метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы обучающимися на всех уровнях общего образования;
Психолого-	сопровождение	теорию и методы организации психологического исследования; методы статистического анализа данных психологического
	реализации	исследования; методы верификации результатов исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования;
педагогическое	основных и	методологические основы проектирования образовательной среды, основы психодидактики; методы организационно-методического
сопровождение	дополнительных	сопровождения основных общеобразовательных программ; профессиональную этику; конфликтологию; международные нормы и
	образовательных	договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской
•	•	

программ A/01.7
A/01./

Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

**ИПК-1.2.** Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования; обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий, методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического развития обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по проектированию образовательной среды, обеспечивающей преемственность содержания и форм организации образовательного процесса по отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторинг личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы с использованием современных средств информационно-коммуникационных технологий (ИКТ); разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и выбирать оптимальные педагогические технологии обучения и воспитания обучающихся в соответствии с их возрастными и психофизическими особенностями

**ИПК-1.3.** Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных планов обучающихся с учетом их психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга личностной и метапредметной составляющей результатов освоения основной общеобразовательной программы, установленной федеральными государственными образовательными стандартами; навыками оформления и ведения документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическая экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций A/02.7

**ИПК-1.4. Знать:** историю и теорию проектирования образовательных систем; теории и методы педагогической психологии, историю и теорию организации образовательного процесса; методы психолого-педагогической диагностики, используемые в мониторинге оценки качества результатов и содержания образовательного процесса; процедуры и методы интерпретации и представления результатов психолого-педагогического обследования; психологические методы оценки параметров образовательной среды, в том числе комфортности и психологической безопасности образовательной среды; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

**ИПК-1.5.** Уметь: разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; владеть приемами работы с педагогами и преподавателями по организации эффективных учебных взаимодействий с обучающимися и обучающихся между собой; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей), педагогов, преподавателей и администрации образовательной организации; участвовать в поиске путей совершенствования образовательного процесса совместно с педагогическим коллективом; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, в том числе программы поддержки объединений обучающихся и ученического самоуправления

**ИПК-1.6. Владеть:** опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и анализа эффективности использования методов и средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития

образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками
консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом
индивидуально-психологических особенностей и образовательных потребностей обучающихся; навыками оказания психологической
поддержки педагогам и преподавателям в проектной деятельности по совершенствованию образовательного процесса; навыками ведения
профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

#### РАЗЛЕЛ 3. МЕСТО ЛИСШИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дисциплина «Конфликтология» изучается в четвёртом семестре, относится к «Части, формируемой участниками образовательных отношений» Блока Б.1 «Дисциплины (модули)».

Общая трудоемкость дисциплины составляет 2 з.е.

Для успешного освоения данной дисциплины обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «История (история России, всеобщая история)», «Управление проектами», «Общая психология», «Теория и методы организации психологического исследования», «Психология личности», «Социальная психология», «Девиантология», «Педагогика и психодидактика», «Психология развития и возрастная психология», «Психология труда и делового общения», «Социология», «Психология и педагогика семейных отношений», «», «Педагогическая психология с практикумом», «Психология здоровья», «Гендерология», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при освоении настоящей дисциплины, необходимы для успешного освоения следующих дисциплин: «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Психология и педагогика инклюзивного образования», «Этнопсихология», «Конфликтология», «Психология экстремальных ситуаций», «Современные направления молодежных движений», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», а также при прохождении всех типов учебной и производственной практики.

# РАЗДЕЛ 4. ОБЪЕМ (ТРУДОЕМКОСТЬ) ДИСЦИПЛИНЫ (ОБЩАЯ, ПО ВИДАМ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ, ВИДАМ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ) Трудоемкость дисциплины и виды учебной работы на очной форме обучения

	na o mon popule do j temm							
			Контак	тная работа				
3.e.	Всего часов		Занятия семинарского типа		Контактна я работа	Часы СР на	Иная СР	Контроль
		лекционно го типа	Лабораторны е	Практические/ семинарские	по курсовой работе	подготовк у кур.раб.		
	4 семестр							
2	72	20	-	24	-	-	24	4 Зачет
	Всего по дисциплине							
2	72	20	-	24	-	-	24	4

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

№	Наименование	Содержание темы		
п/п	разделов и тем	Содержание темы		
PA3	[ЕЛ 1. Теоретические	основы конфликтологии		
1	Тема 1.1. Общий	Значение изучения конфликтов в современном обществе. Проблема		
	теоретический	определения понятия конфликта.		
	анализ	Проблема классификации конфликтов. Виды конфликтов в соответствии с		
	конфликта	характеристикой групп, составом участников, местом и временем		
		происхождения, характеристикой результатов и т.д.		
		Структура конфликта. Конфликтующие стороны («конфликтанты» и другие		
		участники). Зона разногласий (предмет конфликта). Представления о		
		конфликтной ситуации ее участников. Мотивы «конфликтантов». Конфликтные		
		действия, их виды.		
		Понятие динамики конфликта. Объективные и субъективные факторы		
		энергетизации конфликта. Типичные иллюзии при восприятии конфликта		
		(«выигрыш-проигрыш», «самооправдание», «плохой человек», «зеркальное		
		восприятие»). «Баланс сил» в конфликте.		
		Процесс развития конфликта. Латентный период. Возникновение объективной		
		конфликтной ситуации, ее осознание и попытки неконфликтного решения.		
		Предконфликтная ситуация. Открытый период. Характеристика инцидента.		
		Эскалация конфликта, ее признаки и виды. Кульминация и ее значение в		
		разрешении конфликта. Особенности сбалансированного противодействия.		
		Завершение конфликта, его формы. Послеконфликтный период. Характеристика		
		последствий конфликта. Процесс нормализации отношений конфликтовавших		
		сторон.		

<b>№</b>	Наименование	Содержание темы
Nº п/п 2	Наименование разделов и тем  Тема 1.2. Психологическая характеристика различных видов конфликта	Понятие внутриличностного конфликта. Особенности рассмотрения внутриличностного конфликта в зарубежной психологии: психоанализ (3. Фрейд, К. Юнг, К. Хорни); гуманистическая психология (К. Роджерс, А. Маслоу, К. Левин, В. Франкл); бихевиоризм (Б. Скиннер, Н. Миллер, Д. Доллард) и др. Специфика изучения конфликта в отечественной психологии (А.Р. Лурия, В.С. Мерлин, Н.Д. Левитов, Ф.Е. Василюк и др.). Общие признаки внутриличностного конфликта.  Проблема типологии внугриличностных конфликтов. Ценностно-мотивационная сфера (ЦМС) личности как основание для единой типологии внутриличностных конфликтов (А.И. Шипилов). Составляющие ЦМС. Характеристика основных типов внутриличностных конфликто (А.И. Шипилов). Составляющие ЦМС. Характеристика основных типов внутриличностных конфликт. Монфликт нереализованного желания. Ролевой конфликт. Адаптационный конфликт. Конфликт неадекватной самооценки.  Генезис внутриличностных конфликтов. Понятие психологического противоречия и уровни его развития. Характеристика личностных и ситуативных условий возникновения конфликта.  Специфика переживания внутриличностного конфликта и его характеристики. Последствия внутриличностного конфликта, их виды.  Значение изучения межличностных конфликта. Причины возникновения межличностных конфликтов. Понятие и общая характеристика межличностных конфликта. Причины возникновения межличностных конфликта. Срицность структурными компонентами, источниками и сферами возникновения, факторный подход.  Классификация межличностных конфликтов. Общая характеристика видов межличностных конфликтов по некоторым основаниям: по сферам существования, по функциональны последствиям, по критерию реальности. Управление межличностных конфликтов. Общая карактеристика деятельности по профилактике межличностного конфликта. Основные меры по урегулированию межличностного конфликтов. Механизмы возникновения межлунповых конфликтов. Механизмы возникновения межлунповых конфликтов. Механизмы. Особенности поделения межтрупповых конфликтов. Специфика субъективного содержания образа ко
		классификации межгрупповых конфликтов. Специфика форм проявления межгрупповых конфликтов (забастовки, дискуссии, переговоры и т.д.). Функции
		Межэтнический конфликт как разновидность межгрупповых конфликтов. Особенности возникновения межэтнического конфликта. Общая характеристика
		причинных факторов (этнопсихологический, социокультурные различия,
		социоэкономический, политический). Характеристика системы урегулирования межэтнических конфликтов. Институциональный подход. Инструментальный подход (тактические, оперативные, стратегические меры).
		Политический конфликт как разновидность межгрупповых конфликтов.
		Специфика политических конфликтов и их виды. Возможности предотвращения
		политических конфликтов. Методы стабилизации политической системы (социальное, политическое маневрирование, политическое манипулирование, интеграция контрэлиты, ослабление «системной оппозиции», силовое давление).
РАЗЛ	<u>.</u> IЕЛ <b>2. П</b> риклалные ос	новы конфликтологии
3	Тема         2.1.	Переговоры как способ разрешения конфликта, их сущность и виды.
	Характеристика переговорного процесса в	Функции переговоров. Особенности совместных решений как результата переговорного процесса (компромисс, асимметричное решение, принципиально новое решение).
	конфликтной ситуации	Динамика переговоров. Подготовительный этап (организационные и содержательные моменты). Ведение переговоров. Уточнение позиций участников, их обсуждение и согласование. Анализ результатов. Индикаторы успешности переговоров: субъективные оценки, степень решения проблемы, обоюдное выполнение взятых на себя обязательств. Выполнение достигнутых договоренностей.

N₂	Наименование	Содержание темы
п/п	разделов и тем	11.2
		Психологические механизмы переговорного процесса. Согласование целей и интересов. Стремление к взаимному доверию сторон. Обеспечение баланса власти и контроля сторон.  Технология ведения переговоров. Особенности предъявления позиций участников (открытая, закрытая). Принципы и тактические приемы ведения переговоров. Характеристика психологических условий успешности переговоров. Специфика медиации как переговорного процесса. Характеристика основных принципов медиации (добровольность, равноправие сторон, нейтральность медиатора, конфиденциальность). Функции медиатора (анализ, активное слушание, организация, генерация идей, контроль, обучение). Характеристика процесса медиации. Значение вступительной процедуры.
		Технологические особенности представления сторон. Значение этапа «вентиляция эмоций». Специфика проведения «кокусов». Формирование повестки переговоров. Выработка предложений. Подготовка соглашения. Выход
		из медиации. Этап постконфликта (контроль за развитием ситуации).
4	Тема 2.2. Технология преодоления конфликта	Понятие технологии преодоления конфликта и ее значение. Алгоритм преодоления конфликта.  Урегулирование собственных переживаний. Значение управления эмоциями. Понятие разрушающих и аутентичных переживаний. Основные этапы процесса управления эмоциями. Механизм возникновения разрушающих переживаний по А. Эллису (паттерны губительного мышления). Когнитивные механизмы эмоциональных реакций (когнитивные установки, вредоносные иррациональные убеждения). Характеристика альтернативных стратегий ослабления эмоционального напряжения. Экзистенционально-гуманистические аксиомы. Анализ готовности разрешить конфликт.  Анализ конфликта. Выявление мотивации оппонентов. Характеристика возможностей методики «Карта конфликта» (Х. Корнелиус, Ш. Фейр) для его анализа (предмет конфликта, требования участников, потребности, опасения). Оценка приоритетов (ранжирование интересов) участников конфликта. Оценка соотношения их ресурсов.  Определение оптимальной стратегии взаимодействия в конфликте. Характеристика основных стратегий и условий, в которых они являются оптимальными. Уход, приспособление, конкуренция, компромисс, сотрудничество (К. Томас, Р. Клименн). Применение методики «Матрица возможностей» для целесообразного выбора стратегии поведения в конфликтной ситуации на основе вероятностного прогнозирования. Реализация стратегии разрешения конфликта.  Достижение цели. Переговоры как средство преодоления конфликта. Характеристика процесса подготовки переговоров. Характеристика возможностей методики «Генератор альтернатив» (Х. Корнелиус, Ш. Фейр) при выработке взаимовыгодных предложений. Ассертивное поведение в процессе проведения переговоров (предъявление позиций, их обсуждение, согласование и

#### Учебная практика «Учебно-ознакомительная практика» Раздел 1. Общие положения

Практическая подготовка — форма организации образовательной деятельности при освоении образовательной программы в условиях выполнения обучающимися определенных видов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью и направленных на формирование, закрепление, развитие практических навыков и компетенций по профилю соответствующей образовательной программы (п. 24 ст. 2 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. №273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации")

Практическая подготовка при проведении практики организуется путем непосредственного выполнения обучающимися определенных видов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью.

Настоящая программа учебной практики «Учебно-ознакомительная практика» регламентирует содержание, организацию, порядок проведения практики, а также порядок отчетности обучающихся по результатам её прохождения.

#### 1.1. Цель и задачи практики

Целью прохождения практики является формирование у обучающихся профессиональных умений, навыков, компетенций (универсальных, общепрофессиональных), соответствующих профилю образовательной программы бакалавриата.

Задачи, решаемые в ходе прохождения практики:

- ознакомить обучающихся со спецификой функционирования, особенностями жизнедеятельности учреждений социальной сферы, образовательных организаций;
- ознакомить обучающихся с должностным функционалом и практикой профессиональной деятельности психологов учреждений социальной сферы, образовательных организаций;
- формировать умения и навыки эффективного взаимодействия в профессиональной сфере;
- формировать и развивать профессионально важные качества, значимые для профессиональной деятельности психолога;
- формировать готовность применять в реалиях профессиональной деятельности психолога освоенные междисциплинарные знания;
  - формировать основы профессиональной культуры будущих психологов.

#### 1.2. Место практики в структуре образовательной программы

Учебная практика «Учебно-ознакомительная практика» относится к обязательной части Блока 2 «Практика».

Общая трудоемкость практики составляет 3 з.е.

Для успешного прохождения настоящей практики обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Социология», «Русский язык и основы деловой коммуникации», «Педагогика и психодидактика», «Общая психология», «Психология развития и возрастная психология», «Возрастная физиология и гигиена», «Педагогическая психология с практикумом», «Командный менеджмент».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при прохождении учебной практики, необходимы для успешного освоения дисциплин «Психология труда и делового общения», «Психология социальной работы», «Конфликтология», «Социальная психология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Геронтопсихология», «Девиантология», «Психология личности»,

«Информационные технологии в психологии» и для дальнейшего прохождения других видов практики.

1.3. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой практики)
Системное и критическое мышление УК-1	Способен осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	<b>ИУК-1.1.</b> Знает теоретические основы осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач <b>ИУК-1.2.</b> Умеет осуществлять поиск, критический анализ и синтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач; анализировать проблемную ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи между ними <b>ИУК-1.3.</b> Владеет навыками осуществления поиска, критического анализа и синтеза информации, применения системного подхода для решения поставленных задач; критической оценки надежности источников информации; владеет опытом практических действий в области системного анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Коммуникаци я УК-4	Способен осуществлять деловую коммуникацию в устной и письменной формах на государственном языке Российской Федерации и иностранном(ых) языке(ах)	<ul> <li>ИУК-4.1. Знает теоретические основы деловой устной и письменной коммуникации на русском и иностранном(ых) языке(ах); социокультурные различия в формате корреспонденции на русском и иностранном(ых) языках</li> <li>ИУК-4.2. Умеет составлять в соответствии с нормами русского языка деловую документацию разных жанров; выполнять перевод профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русский язык и обратно; учитывать особенности делового общения в производственной и образовательной деятельности; вести деловую переписку, учитывая особенности стилистики официальных и неофициальных писем</li> <li>ИУК-4.3. Владеет технологией построения эффективной деловой коммуникации в устной и письменной формах; способами передачи профессиональной информации; владеет опытом практических действий в сфере перевода профессиональных текстов с иностранного(ых) на русский язык и обратно; опытом практических действии в области применения современных коммуникативных технологий, в том числе на иностранном(ых) языке(ах), для профессионального взаимодействия</li> <li>ИОПК-5.1. Знает теоретические основы организации и</li> </ul>

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой практики)
кое	выполнять	реализации конкретных мероприятий
вмешательств	организационную	профилактического, развивающего, коррекционного или
о (развитие,	и техническую	реабилитационного характера
коррекция,	работу в	ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и
реабилитация	реализации	техническую работу в реализации конкретных
)	конкретных	мероприятий профилактического, развивающего,
ОПК-5	мероприятий	коррекционного или реабилитационного характера
	профилактическог	ИОПК-5.3. Владеет опытом практических действий в
	о, развивающего,	сфере организации и реализации конкретных
	коррекционного	мероприятий профилактического, развивающего,
	или	коррекционного или реабилитационного характера;
	реабилитационног	владеет методами и приемами контроля, оценки
	о характера	качества мероприятий профилактического,
		развивающего, коррекционного или реабилитационного
		характера

Профессиональные компетенции

профессиональные компетенции				
Код,	Трудовые			
наименова функции				
	(код,			
ние	наименовани			
профессио	e)/	Индикаторы достижения компетенции		
наль	уровень	( сопряжены с содержательной спецификой практики))		
ных	* <del>*</del>			
компетенц	(подуровень)			
ий	квалификац			
	ии			
ОТФ		ание) / Профессиональный стандарт (код, наименование)		
A II		задач(и) профессиональной деятельности		
		сое сопровождение образовательного процесса в образовательных		
		фессионального и дополнительного образования, сопровождение		
основных и	дополнительны	х образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт		
	«Педаг	гог-психолог (психолог в сфере образования)»		
Органи		светительско-профилактический, коррекционно-развивающий,		
F - 3.322	,,P	консультационный		
		ИПК-1.1. Знать: основы возрастной и педагогической		
		психологии, методы, используемые в педагогике и психологии;		
		методологические основы проектирования образовательной		
		среды, основы психодидактики; профессиональную этику;		
		международные нормы и договоры в области прав ребенка и		
		образования детей; трудовое законодательство Российской		
		Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере		
		образования и прав ребенка; нормативные правовые акты,		
		касающиеся организации и осуществления профессиональной		
	Психолого- педагогическо	деятельности психолога; Федеральные государственные		
		образовательные стандарты общего образования		
		ИПК-1.2. Уметь: анализировать возможности и ограничения		
	еи			
	методическое	используемых педагогических технологий, методов и средств		
ПК-1	сопровождени	обучения с учетом возрастного и психофизического развития		
Психолого-	е реализации	обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по		
педагогиче	основных и	проектированию образовательной среды, обеспечивающей		
		преемственность содержания и форм организации		
ское	дополнительн	образовательного процесса по отношению ко всем уровням		
сопровожд	ых	реализации основных общеобразовательных программ; применять		
ение	образовательн	приемы организации дискуссий, проведения интерактивных форм		
	ых программ	занятий		
	A/01.7			
		ИПК-1.3. Владеть опытом практических действий в сфере		
		формирования планов развивающей работы с обучающимися с		
		учетом их индивидуально-психологических особенностей; в		
		области разработки программ развития универсальных учебных		
		действий, программ воспитания и социализации обучающихся,		
		воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом		
		практических действий в сфере разработки психологических		
		рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных		
		учебных планов для творчески одаренных обучающихся и		
	П			
		воспитанников		
	Психологичес	ИПК-1.13. Знать: методы и технологии, позволяющие решать		
	кая	диагностические и развивающие задачи; методы сбора, обработки		

диагностика детей и обучающихся A/05.7

информации, результатов психологических наблюдений и диагностики; психологию личности и социальную психологию малых групп

ИПК-1.14. Уметь: выявлять особенности и возможные причины дезадаптации с целью определения направлений оказания осуществлять психологической помощи; социальнопсихологическую диагностику особенностей и уровня группового развития формальных неформальных коллективов обучающихся, диагностику социально-психологического климата в коллективе; диагностировать интеллектуальные, личностные и эмоционально-волевые особенности, препятствующие нормальному протеканию процесса развития, обучения преподавателем воспитания совместно педагогом, разрабатывать способы их коррекции; осуществлять диагностику одаренности, структуры способностей

ИПК-1.15. Владеть: владеть навыками участия в работе психолого-медико-педагогических комиссий и консилиумов; навыками изучения интересов, склонностей, способностей детей и обучающихся, предпосылок одаренности; владеть навыками осуществления с целью помощи в профориентации комплекса мероприятий изучению диагностических ПО способностей, склонностей, направленности мотивации, личностных. характерологических и прочих особенностей в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами общего образования соответствующего уровня

ИПК-1.16. Знать: принципы задачи психологического образовательной организации образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и психологического просвещения c учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного работающих процесса, различными категориями обучающихся

Психологичес кое просвещение субъектов образовательн ого процесса A/06.7

ИПК-1.17. Уметь: разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих различными категориями обучающихся: применять педагогики методы субъектов взрослых ДЛЯ психологического просвещения образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры

ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) ПО оиткнисп особенностей поведения, миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах,

препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления /01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

Организационный, консультационный просветительско-профилактический,

коррекционно-развивающий,

Психологопелагогиче

ПК-2.

ская

помощь

Психологичес кая профилактика нарушений поведения отклонений в развитии лиц ограниченны ΜИ возможностя ми здоровья, детей обучающихся, испытывающ их трудности освоении основных общеобразова тельных программ, развитии И социальной адаптации B/02.7

ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; основы возрастной физиологии гигиены обучающихся, обеспечения И безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения методы предупреждения снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социально-психологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации педагогам, преподавателям, родителям (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации по вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности;

ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и образовательных особых потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении общеобразовательных основных программ, развитии адаптации; социальной владеть навыками разработки предложений ПО формированию сберегающих здоровье

образовательных технологий, здорового образа жизни А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /  03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере» Организационный, просветительско-профилактический, коррекционно-развивающий, консультационный  ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; психологию малых групп;
групп / 03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере» Организационный, просветительско-профилактический, коррекционно-развивающий, консультационный ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; психологию малых групп;
03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере» Организационный, просветительско-профилактический, коррекционно-развивающий, консультационный  ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; психологию малых групп;
Организационный, просветительско-профилактический, коррекционно-развивающий, консультационный  ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; психологию малых групп;
консультационный  ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; психологию малых групп;
<b>ИПК-3.19. Знать:</b> задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; психологию малых групп;
организациями социальной сферы; психологию малых групп;
национальные и региональные особенности быта и семейного
воспитания (народные традиции, этнокультурные и
конфессиональные особенности воспитания); проблемы
социализации, социальной адаптации и дезадаптации,
характеристики социальной среды
ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения и запросы
населения, органов и организаций социальной сферы для
Организация корректировки программ психологического просвещения;
работы по разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и
созданию организациями социальной сферы; грамотно, доступно любым
системы слоям населения излагать информацию о психологических
психологичес услугах; создавать наглядные материалы для психологического
ПК-3. кого просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные,
Психологи просвещения этнические, конфессиональные и другие барьеры в проведении
ческие населения, психологического просвещения
услуги работников ИПК-3.21. Владеть: навыками разработки плана
органов и психологического просвещения населения, работников органов и
организаций организаций социальной сферы; навыками разработки
социальной рекомендаций для работников органов и организаций социальной
сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных
А/07.7 задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских
проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации
в получении психологической помощи; навыками подготовки для
СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере
(ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками
проведения групповых и индивидуальных информационных
консультаций о возможности получения психологических услуг;
навыками обобщения и оценки результатов работы по
психологическому просвещению в целях формирования
рекомендаций для ее совершенствования

1.4. Трудоемкость практики Очная форма обучения

- · · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	
Вид учебной работы	Всего часов
Практическая подготовка	108
Форма контроля	Диф. зачет (зачет с оценкой)
Общая трудоемкость, часы / зачетные елинипы	108 / 3 з.е.

Сроки проведения учебной практики «Учебно-ознакомительная практика» определяются учебным планом и графиком учебного процесса. Продолжительность практики составляет 2 недели.

#### Учебная практика

## «Научно-исследовательская работа

# (получение первичных навыков научно-исследовательской работы)» Раздел 1. Общие положения

Практическая подготовка — форма организации образовательной деятельности при освоении образовательной программы в условиях выполнения обучающимися определенных видов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью и направленных на формирование, закрепление, развитие практических навыков и компетенций по профилю соответствующей образовательной программы (п. 24 ст. 2 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. №273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации")

Практическая подготовка при проведении практики организуется путем непосредственного выполнения обучающимися определенных видов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью.

Настоящая программа учебной практики «Научно-исследовательская работа (получение первичных навыков научно-исследовательской работы)» регламентирует содержание, организацию, порядок проведения практики, а также порядок отчетности обучающихся по результатам её прохождения.

#### 1.2. Цель и задачи практики

Целью прохождения практики является формирование умений, навыков ведения самостоятельной научно-исследовательской деятельности в области психологии.

Задачи, решаемые в ходе прохождения практики:

- ознакомить обучающихся со спецификой научно-исследовательской деятельности в области психологии;
- формировать способности проводить научные исследования в области психологии с помощью современных исследовательских методов, информационных технологий;
  - приобретение опыта научно-исследовательской деятельности;
- формирование системы знаний, умений, навыков в сфере планирования, организации и поэтапного проведения научно-исследовательской деятельности;
- формирование умений и навыков применения методов исследования для решения намеченных задач научно-исследовательской деятельности;
- формирование умений оценки научной и практической значимости результатов выполненного исследования;
- формирование умений и навыков в сфере научных коммуникаций, публичного обсуждения результатов научно-исследовательской деятельности;
- формирование умений и навыков оформлять и представлять результаты научно-исследовательской деятельности;
- формирование умений и навыков эффективного взаимодействия в профессиональной сфере;
- формирование профессионально важных качеств, значимых для профессиональной деятельности психолога;
- формировать готовность применять в реалиях профессиональной деятельности психолога освоенные междисциплинарные знания;
  - формировать основы профессиональной культуры будущих психологов.

#### 1.2. Место практики в структуре образовательной программы

Учебная практика «Научно-исследовательская работа (получение первичных навыков научно-исследовательской работы)» относится к обязательной части Блока 2 «Практика».

Общая трудоемкость практики составляет 6 з.е.

Для успешного прохождения настоящей практики обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Теория и методы организации психологического исследования», «Правовые и этические основы практической психологии», «Управление проектами», «Информационные технологии в психологии», «Русский язык и основы деловой коммуникации», «Педагогика и психодидактика», «Общая психология», «Психология развития и возрастная психология», «Возрастная физиология и гигиена», «Педагогическая психология с практикумом», «Гендерология», «Психология труда и делового общения», «Психология здоровья», «Психология личности», «Социальная психология», «Психология социальной работы», «Этнопсихология», «Конфликтология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Религиоведение и психология религии», «Девиантология», «Геронтопсихология», «Командный менеджмент», «Психодиагностика с практикумом».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при прохождении учебной практики, необходимы для успешного освоения дисциплин «Профессиональная документация психолога с практикумом», «Педагогическая диагностика с практикумом», «Андрагогика», «Работа психолога в мультидисциплинарных командах специалистов», «Психологическое сопровождение родительства», «Тренинг профессиональной адаптации психолога», для успешного выполнения курсового проектирования по дисциплине «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», а также для написания выпускной квалификационной работы, дальнейшего прохождения других видов практики.

1.3. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой учебной практики)
Системное и	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления
критическое	осуществлять	поиска, критического анализа и синтеза информации,
мышление	поиск,	применения системного подхода для решения
УК-1	критический	поставленных задач
	анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический
	информации,	анализ и синтез информации, применять системный
	применять	подход для решения поставленных задач; анализировать
	системный	проблемную ситуацию как систему, выявляя ее
	подход для	составляющие и связи между ними
	решения	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,
	поставленных	критического анализа и синтеза информации,
	задач	применения системного подхода для решения
		поставленных задач; критической оценки надежности
		источников информации; владеет опытом практических
		действий в области системного анализа проблемных
		ситуаций различного генезиса
Коммуникаци	Способен	ИУК-4.1. Знает теоретические основы деловой устной и
Я	осуществлять	письменной коммуникации на русском и
УК-4	деловую	иностранном(ых) языке(ах); социокультурные различия
	коммуникацию в	в формате корреспонденции на русском и иностранном(-
	устной и	ых) языках
	письменной	ИУК-4.2. Умеет составлять в соответствии с нормами

Категория (группа)		Индикаторы достижения компетенции
компетенций	Формулировка	(для планирования результатов обучения по элементам
/ Код	компетенции	образовательной программы и соответствующих
компетен	компетенции	оценочных средств; сопряжены с содержательной
ции		спецификой учебной практики)
	формах на государственном языке Российской Федерации и иностранном(ых)	русского языка деловую документацию разных жанров; выполнять перевод профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русский язык и обратно; учитывать особенности делового общения в производственной и образовательной деятельности;
	языке(ах)	вести деловую переписку, учитывая особенности стилистики официальных и неофициальных писем <b>ИУК-4.3.</b> Владеет технологией построения эффективной деловой коммуникации в устной и письменной формах; способами передачи профессиональной информации; владеет опытом практических действий в сфере перевода профессиональных текстов с иностранного(ых) на русский язык и обратно; опытом практических действии в области применения современных коммуникативных технологий, в том числе на иностранном(ых) языке(ах), для профессионального взаимодействия
Самоорганиза	Способен	
_		1 1
и китический	управлять своим	саморазвития, самореализации, самоменеджмента,
саморазвитие	временем,	самоорганизации; знает принципы образования в
(в том числе	выстраивать и	течение всей жизни; возможные перспективы своей
здоровьесбере	реализовывать	профессиональной карьеры; взаимосвязь своей
жение)	траекторию	профессии с другими смежными профессиями
УК-6	саморазвития на	ИУК-6.2. Умеет управлять своим временем; оценивать
	основе принципов	временные и ресурсные дефициты на основе
	образования в	самоанализа, рефлексии, определять направления
	течение всей	работы по восполнению дефицитов; умеет выстраивать
	жизни	и реализовывать траекторию саморазвития на основе
		принципов образования в течение всей жизни
		ИУК-6.3. Владеет навыками тайм-менеджмента;
		способами приобретения новых знаний и навыков
		профессиональной деятельности; владеет опытом
		практических действий в сфере определения
		приоритетов своего профессионального роста
Научное	Способен	ИОПК-1.1. Знает теоретический базис осуществления
исследование	осуществлять	научного исследования в сфере профессиональной
и оценка	научное	деятельности на основе современной методологии;
ОПК-1	исследование в	способы и этапы процесса теоретического исследования
	сфере	в рамках поставленных задач; методы научного
	профессионально	исследования и проведения экспериментальных работ в
	й деятельности на	практической психологии, методы анализа и обработки
	основе	экспериментальных данных при проведении
	современной	самостоятельных научных исследований
	методологии	ИОПК-1.2. Умеет осуществлять научное исследование в
	мстодологии	сфере профессиональной деятельности на основе
		современной методологии; проводить сравнительный

Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой учебной практики)
Научное	Способен	анализ современных достижений в области профессиональной деятельности, в том числе и в междисциплинарных областях; соблюдать авторские права ИОПК-1.3. Владеет основными принципами методологии научного исследования; навыком методологического осмысления научного исследования (актуальность, объект, предмет, цель, задачи и т.п.); навыками написания аналитического обзора по теме исследования; навыком обработки и анализа экспериментальных данных; навыками разработки программы научного психологического исследования; владеет навыком вычленения проблемы исследования, выбора (формулировки) цели исследования; методами научного психологического исследования; опытом практической деятельности в области осуществления научного исследования в сфере психологии на основе современной методологии
исследование	применять	методов сбора, анализа и интерпретации эмпирических
и оценка ОПК-2	методы сбора, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, оценивать достоверность эмпирических данных и обоснованность выводов научных исследований	данных в соответствии с поставленной задачей, теоретические основы оценивания достоверности эмпирических данных и обоснованности выводов научных исследований ИОПК-2.2. Умеет планировать и организовывать сбор необходимой информации; выбирать и применять методы сбора данных, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, оценивать надежность и валидность используемых методик, оценивать достоверность эмпирических данных и обоснованность выводов научных исследований ИОПК-2.3. Владеет навыками применения методов сбора, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, навыками оценки достоверности эмпирических данных и обоснованности выводов научных исследований; навыками обосновывать связи между психологической теорией, методами сбора данных и практическими задачами
Психологичес	Способен	иопк-3.1. Знает теоретические основы
кая	выбирать	психодиагностики; нормативно-правовые и этические
диагностика ОПК-3	адекватные, надежные и	основы осуществления диагностических процедур; основные классификации современных
	валидные методы	психодиагностических средств; требования к
	количественной и	построению и проверке психодиагностических методик
	качественной	(валидность, репрезентативность, надёжность,

развития человека; виды и научные методы постановки психологического диагноза; основные требования к организации психодиагностического обследования и составлению заключения по его результатам.  ИОПК-3.2. Умеет реализовывать правовые и этические нормы при организации психодиагностического обследований и практики  валидные методы количественной и качественной психологической оценки, организовывать сбор данных для решения задач психодиагностики в заданной области исследований и практики; грамотно и адекватные ситуации оперировать основными терминами и понятиями науки психодиагностики; организовывать диагностическую работу с различными возрастными группами; подбирать валидные, надёжные психодиагностические методики, составлять их в блоки и серии в зависимости от направления исследования, возраста испытуемых; применять методы математической обработки данных психологического обследования или исследование, составлять и формулировать заключение по результатам психодиагностического обследования ин практических действий в сфере организации психодиагностического обследования	Категория (группа) компетенций / Код компетен ции	компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой учебной практики)
результатам; владеет навыками постановки психологического диагноза		оценки, организовывать сбор данных для решения задач психодиагностики в заданной области исследований и	методик, использующихся для изучения различных сфер развития человека; виды и научные методы постановки психологического диагноза; основные требования к организации психодиагностического обследования и составлению заключения по его результатам.  ИОПК-3.2. Умеет реализовывать правовые и этические нормы при организации психодиагностического обследования, умеет выбирать адекватные, надежные и валидные методы количественной и качественной психологической оценки, организовывать сбор данных для решения задач психодиагностики в заданной области исследований и практики; грамотно и адекватно ситуации оперировать основными терминами и понятиями науки психодиагностики; организовывать диагностическую работу с различными возрастными группами; подбирать валидные, надёжные психодиагностические методики, составлять их в блоки и серии в зависимости от направления исследования, возраста испытуемых; применять методы математической обработки данных психологического обследования или исследования; организовывать психодиагностическое обследование, составлять и формулировать заключение по результатам психодиагностического обследования  ИОПК-3.3. Владеет опытом практических действий в сфере организации психодиагностического обследования и составления заключения по его результатам; владеет навыками постановки

Профессиональные компетенции

		рофессиональные компетенции	
Код, наименова ние профессио наль ных компетенц ий	Трудовые функции (код, наименование )/уровень (подуровень) квалификаци и	Индикаторы достижения компетенции ( сопряжены с содержательной спецификой практики)	
ФТО	ОТФ (код, наименование) / Профессиональный стандарт (код, наименование)		
А Психоло	А Психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных		
организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение			
основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт			
«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»			
	Психолого-	ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической	

ПК-1	педагогическое	науки, основы возрастной и педагогической психологии,
Психолого-	и методическое	методы, используемые в педагогике и психологии;
педагогиче	сопровождение	методологические основы организации и проведения
ское	реализации	мониторинга личностных и метапредметных результатов
сопровожд	основных и	освоения основной общеобразовательной программы
ение	дополнительны	обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию и
	X	методы организации психологического исследования; методы
	образовательн	статистического анализа данных психологического
	ых программ	исследования; методы верификации результатов исследования;
	A/01.7	методы интерпретации и представления результатов
		исследования; методологические основы проектирования
		образовательной среды, основы психодидактики; методы
		организационно-методического сопровождения основных
		общеобразовательных программ; профессиональную этику;
		международные нормы и договоры в области прав ребенка и
		образования детей; трудовое законодательство Российской
		Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере
		образования и прав ребенка; нормативные правовые акты,
		касающиеся организации и осуществления профессиональной
		деятельности психолога; Федеральные государственные
		образовательные стандарты общего образования
		ИПК-1.2. Уметь: соблюдать нормативно-правовые, этические,
		профессионально-деонтологические нормы в процессе
		психолого-педагогического и методического сопровождения
		реализации основных и дополнительных образовательных
		программ; использовать качественные и количественные
		методы психологического обследования; обрабатывать и
		интерпретировать результаты обследований
		ИПК-1.3. Владеть опытом практических действий в сфере
		формирования и реализация планов развивающей работы с
		обучающимися с учетом их индивидуально-психологических
		особенностей; владеть опытом практических действий в сфере
		разработки психологических рекомендаций по формированию
		и реализации индивидуальных учебных планов для творчески
		одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками
		разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных
		планов обучающихся с учетом их психологических
		особенностей
		ИПК-1.13. Знать: теорию, методологию психодиагностику,
		классификацию психодиагностических методов, их
		возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования;
		методы и технологии, позволяющие решать диагностические и
ая диа детей і обучан	Психологическ ая диагностика детей и	развивающие задачи; методы сбора, обработки информации,
		результатов психологических наблюдений и диагностики;
		методы математической обработки результатов
	обучающихся	психологической диагностики; способы интерпретации и
	A/05.7	представления результатов психодиагностического
		обследования; психологию личности и социальную
		психологию малых групп
		ИПК-1.14. Уметь: подбирать или разрабатывать
		диагностический инструментарий, адекватный целям
		исследования; планировать и проводить диагностическое

обследование использованием стандартизированного инструментария, включая обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации детей и обучающихся к новым образовательным условиям; выявлять особенности и возможные причины дезадаптации с целью определения направлений оказания психологической помощи; осуществлять социальнопсихологическую диагностику особенностей уровня формальных неформальных группового развития обучающихся, коллективов диагностику социальнопсихологического климата в коллективе; диагностировать интеллектуальные, личностные эмоционально-волевые И препятствующие нормальному особенности, протеканию процесса развития, обучения и воспитания и совместно с преподавателем педагогом, разрабатывать способы коррекции; проводить мониторинг личностных метапредметных образовательных результатов обучающихся в соответствии с требованиями федеральных государственных образовательных стандартов обшего образования соответствующего уровня; осуществлять диагностику одаренности, структуры способностей; владеть способами оценки эффективности и совершенствования диагностической деятельности, составления психологических заключений и портретов личности обучающихся

ИПК-1.15. Владеть: навыками проведения психологической диагностики с использованием современных образовательных информационные включая образовательные ресурсы; навыками проведения скрининговых обследований (мониторинга) с целью анализа динамики психического развития, определение лиц, нуждающихся в психологической помощи: владеть навыками составления психологопедагогических заключений по результатам диагностического обследования с целью ориентации педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) в проблемах личностного и социального развития обучающихся; владеть определения степени нарушений в психическом, личностном и социальном развитии детей и обучающихся, участие в работе психолого-медико-педагогических комиссий и консилиумов; навыками изучения интересов, склонностей, способностей детей и обучающихся, предпосылок одаренности; владеть навыками осуществления с целью помощи в профориентации комплекса диагностических мероприятий по изучению способностей, склонностей, направленности и мотивации, личностных, характерологических и прочих особенностей в соответствии федеральными государственными образовательными стандартами общего образования соответствующего уровня

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным

законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления /

01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

ПК-2. Психологопедагогиче ская помощь

Психологическ ая диагностика особенностей лиц с ограниченным возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразоват ельных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннол етних обучающихся, признанных в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовнопроцессуальны M законодательст BOM. подозреваемым И. обвиняемыми подсудимыми по уголовному делу либо являющихся потерпевшими или свидетелями преступления, по запросу органов и учреждений

системы

ИПК-2.13. Знать: теорию, методологию психодиагностику, классификацию психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические задачи; методы сбора, первичной обработки информации, результатов психологических наблюдений и диагностики; методы математической обработки результатов психологической диагностики; способы интерпретации и представления результатов психодиагностического обследования

ИПК-2.14. Уметь: подбирать диагностический инструментарий, адекватный целям исследования возможностям конкретного обучающегося; проводить диагностическое обследование обучающихся с использованием стандартизированного инструментария, включая первичную обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации к новым образовательным условиям; осуществлять диагностическую работу по выявлению особенностей и причин дезадаптации обучающихся с целью определения направлений оказания психолого-педагогической помощи; осуществлять социальнопсихологическую диагностику особенностей уровня группового развития формальных неформальных ученических коллективов. диагностику социальноколлективе; психологического климата выявлять устранению психологические причины и способствовать нарушений межличностных отношений, обучающихся с учителями, родителями (законными сверстниками, интеллектуальные, представителями); диагностировать личностные и эмоционально-волевые особенности лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, сопиальной развитии адаптации

ИПК-2.15. Владеть: навыками психологической диагностики с использованием современных образовательных технологий, включая информационные образовательные ресурсы; владеть практических действий в сфере скрининговых обследования с целью мониторинга психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками осуществления с профориентации комплекса диагностических мероприятий по изучению личностных, характерологических мотивации, особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии адаптации

профилактики безнадзорности	
И	
правонарушени	
й	
несовершеннол	
етних	
B/05.7	

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /

03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

Организация
мониторинга
психологическ
ой
безопасности и
комфортности
среды
проживания
населения

A/02.7

ПК-3.

ческие

услуги

Психологи

**ИПК-3.4. Знать:** социальную психологию, психологию малых групп; национальные, этнокультурные и конфессиональные особенности и народные традиции населения; психологию семьи, социализации, социальной адаптации, характеристики социальной среды

**ИПК-3.5.** Уметь: оценивать риски и факторы социальной и психологической напряженности; разрабатывать материалы по результатам мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения и представлять их в интернет-форумах и СМИ; аргументировать свою позицию; проводить профилактическую работу по снижению социальной и психологической напряженности с учетом данных мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения

ИПК-3.6. Владеть: навыками разработки программ мониторинга психологической безопасности и комфортности проживания населения; определения среды навыками психологических критериев соответствия среды проживания населения потребностям и возможностям людей; навыками мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения и анализ полученных данных; навыками выделения и оценки психологических рисков, факторов социальной и психологической напряженности; навыками обобщения полученных данных и разработка на их основе психологических рекомендаций по минимизации негативных явлений

## 1.4. Трудоемкость практики Очная форма обучения

Вид учебной работы	Всего часов
Практическая подготовка	212
Форма контроля	4 ч - диф. зачет (зачет с оценкой)
Общая трудоемкость, часы / зачетные единицы	216 / 6 s.e.

Сроки проведения учебной практики «Научно-исследовательская работа (получение первичных навыков научно-исследовательской работы)» определяются учебным планом и графиком учебного процесса. Продолжительность практики составляет 4 недели.

# Производственная практика «Производственная практика в профильных организациях» Раздел 1. Общие положения

Практическая подготовка — форма организации образовательной деятельности при освоении образовательной программы в условиях выполнения обучающимися определенных видов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью и направленных на формирование, закрепление, развитие практических навыков и компетенций по профилю соответствующей образовательной программы (п. 24 ст. 2 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. №273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации")

Практическая подготовка при проведении практики организуется путем непосредственного выполнения обучающимися определенных видов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью.

Настоящая программа производственной практики «Производственная практика в профильных организациях» регламентирует содержание, организацию, порядок проведения практики, а также порядок отчетности обучающихся по результатам её прохождения.

#### 1.3. Цель и задачи практики

Целью прохождения практики является формирование и развитие у обучающихся профессиональных умений, навыков, компетенций (универсальных, общепрофессиональных, профессиональных), соответствующих профилю образовательной программы бакалавриата.

Задачи, решаемые в ходе прохождения практики:

- формировать и развивать умения, навыки эффективного личностно-делового взаимодействия в профессиональной сфере;
- формировать и развивать профессионально важные качества, значимые для профессиональной деятельности психолога;
- формировать и развивать умения, навыки самостоятельного решения доступных профессиональных задач (в частности, организация своей работы, контакт с клиентами и коллегами по работе, адаптация в Профильной организации и т.д.);
- закрепление знаний, умений, навыков, компетенций, полученных обучающимися в процессе изучения дисциплин образовательной программы бакалавриата;
- формировать, развивать готовность и способность применять в реалиях профессиональной деятельности психолога освоенные междисциплинарные знания, умения;
  - формировать основы профессиональной культуры будущих психологов.

#### 1.2. Место практики в структуре образовательной программы

Производственная практика «Производственная практика в профильных организациях» относится к обязательной части Блока 2 «Практика».

Общая трудоемкость практики составляет 6 з.е.

Для успешного прохождения настоящей практики обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Социология», «Русский проектами», язык основы коммуникации», «Педагогика и психодидактика», «Общая психология», «Психология развития и возрастная психология», «Возрастная физиология и гигиена», «Педагогическая психология с практикумом», «Командный менеджмент», «Психология труда и делового «Психология «Конфликтология», обшения». социальной работы», «Социальная психология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Геронтопсихология», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Девиантология»,

«Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Психология кризисных состояний», «Введение в клиническую психологию», «Психогигиена и психопрофилактика», «Психология педагогика инклюзивного образования», И «Психологическое консультирование c практикумом», «Психология личности». экстремальных ситуаций», «Психология «Антикоррупционная политика РФ». «Профессиональная документация психолога с практикумом», «Современные направления молодежных движений», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», «Методология и методика проведения тренингов», «Информационные технологии в психологии».

Знания, умения, навыки, опыт практический деятельности, приобретенные при прохождении практики, необходимы для успешного освоения дисциплин «Работа психолога мультидисциплинарных командах специалистов», «Супервизия психологии», сопровождение практической «Андрагогика», «Психологическое «Организационная психология», «Методы и технологии управления родительства», современными рисками», «Тренинг профессиональной адаптации психолога», для дальнейшего прохождения других видов практики.

1.3. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы

Универсальные компетенции

И/	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой практики)
Системное и	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления поиска,
критическое	осуществлять	критического анализа и синтеза информации, применения
	поиск,	системного подхода для решения поставленных задач
	критический	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический анализ и
	анализ и синтез	синтез информации, применять системный подход для
	информации,	решения поставленных задач; анализировать проблемную
	применять	ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи
	системный	между ними
	подход для	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,
-	решения	критического анализа и синтеза информации, применения
	поставленных	системного подхода для решения поставленных задач;
3	задач	критической оценки надежности источников информации;
		владеет опытом практических действий в области системного
Разработка и	Способен	анализа проблемных ситуаций различного генезиса
1		ИУК-2.1. Знает теоретические, правовые основы разработки и
-	определять круг задач в	реализации проектов, методы определения оптимальных способов достижения поставленной цели проекта
-	рамках	ИУК-2.2. Умеет разрабатывать и реализовывать проекты,
·   I	поставленной	умеет применять методы определения оптимальных способов
	цели и	достижения поставленной цели проекта; умеет определять
	выбирать	зоны ответственности участников проекта
	оптимальные	ИУК-2.3. Владеет навыками управления проектом на всех
	способы их	этапах его жизненного цикла; навыками осуществления
	решения,	мониторинга хода реализации проекта; навыками презентации
1 -	исходя из	обоснования (аргументации) идеи проекта, публичного
Į.	действующих	представления результатов реализации проекта; владеет

	правовых норм,	опытом практических действий в сфере планирования этапов
	имеющихся	реализации проекта, определения видов работ в сфере
	ресурсов и	достижения задач проекта, владеет опытом действий в
70	ограничений	области командной проектной работы
Коммуникац	Способен	ИУК-4.1. Знает теоретические основы деловой устной и
ИЯ	осуществлять	письменной коммуникации на русском и иностранном(ых)
УК-4	деловую	языке(ax); социокультурные различия в формате
	коммуникацию	корреспонденции на русском и иностранном(-ых) языках
	в устной и	ИУК-4.2. Умеет составлять в соответствии с нормами
	письменной	русского языка деловую документацию разных жанров;
	формах на	выполнять перевод профессиональных текстов с
	государственно	иностранного(-ых) на русский язык и обратно; учитывать
	м языке	особенности делового общения в производственной и
	Российской	образовательной деятельности; вести деловую переписку,
	Федерации и	учитывая особенности стилистики официальных и
	иностранном(ы	неофициальных писем <b>ИУК 4.3.</b> Визисот томующерной постромую оффектурной
	х) языке(ах)	ИУК-4.3. Владеет технологией построения эффективной
		деловой коммуникации в устной и письменной формах; способами передачи профессиональной информации; владеет
		опытом практических действий в сфере перевода
		профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русский
		язык и обратно; опытом практических действии в области
		применения современных коммуникативных технологий, в
		том числе на иностранном(ых) языке(ах), для
		профессионального взаимодействия
Межкультур	Способен	ИУК 5.1. Демонстрирует толерантное восприятие социальных
-	воспринимать	и культурных различий, уважительное и бережное
	межкультурное	отношению к историческому наследию и культурным
ное	разнообразие	традициям.
взаимодейст	общества в	ИУК 5.2. Находит и использует необходимую для
-	социально-	саморазвития и взаимодействия с другими людьми
вие	историческом,	информацию о культурных особенностях и традициях
Bric	этическом и	различных социальных групп.
УК-5	философском	ИУК 5.3. Проявляет в своём поведении уважительное
	контекстах	отношение к историческому наследию и социокультурным
		традициям различных социальных групп, опирающееся на
		знание этапов исторического развития России в контексте
		мировой истории и культурных традиций мира.
		ИУК 5.4. Сознательно выбирает ценностные ориентиры и
		гражданскую позицию; аргументировано обсуждает и решает
		проблемы мировоззренческого, общественного и личностного
Carraga	VIII 6	характера
Самоорганиз	УК-6.	ИУК-6.1. Знает теоретические основы процессов
ация и	Способен	саморазвития, самореализации, самоменеджмента,
саморазвити	управлять	самоорганизации; знает принципы образования в течение всей
е (в том	СВОИМ	жизни; возможные перспективы своей профессиональной
числе здоровьесбе	временем,	карьеры; взаимосвязь своей профессии с другими смежными профессиями
режение)	выстраивать и	1 1
УК-6	реализовывать	<b>ИУК-6.2.</b> Умеет управлять свои временем; оценивать временные и ресурсные дефициты на основе самоанализа,
J IX-U	траекторию	рефлексии, определять направления работы по восполнению
	саморазвития	
	на основе	дефицитов; умеет выстраивать и реализовывать траекторию

	принципов	саморазвития на основе принципов образования в течение
	образования в	всей жизни
	течение всей	ИУК-6.3. Владеет навыками тайм-менеджмента; способами
	жизни	приобретения новых знаний и навыков профессиональной
	жизпи	деятельности; владеет опытом практических действий в сфере
		· • • • • • • • • • • • • • • • • • • •
T.T	C	определения приоритетов своего профессионального роста
Инклюзивна	Способен	<b>ИУК-9.1.</b> Знает теоретические основы инклюзии в
Я	использовать	образовании и профессиональной деятельности специалистов
компетентно	базовые	социономического («помогающего») профиля
СТЬ	дефектологиче	ИУК-9.2. Умеет использовать базовые дефектологические
УК-9	ские знания в	знания в социальной и профессиональной сферах;
	социальной и	консультировать участников образовательного процесса по
	профессиональ	вопросам инклюзии; умеет планировать и осуществлять
	ной сферах	профессиональную деятельность с лицами, имеющими
		инвалидность или ограниченные возможности здоровья.
		ИУК-9.3. Владеет опытом практических действий в сфере
		применения базовых дефектологических знаний в
		социальной и профессиональной сферах; навыками
		организации инклюзивного учебно-воспитательного
		процесса; владеет навыками взаимодействия с лицами,
		имеющими ограниченные возможности здоровья, или
		инвалидность в социальной и профессиональной сферах.
Гражданская	Способен	ИУК-11.1. Знает действующие правовые нормы,
позиция	формировать	обеспечивающие борьбу с коррупцией в различных областях
УК-11	нетерпимое	жизнедеятельности; знает теоретические основы и способы
	отношение к	профилактики коррупции и формирования нетерпимого
	коррупционно	отношения к ней
	му поведению	ИУК-11.2. Умеет формировать нетерпимое отношение к
		коррупционному поведению; умеет планировать,
		организовывать и проводить мероприятия, обеспечивающие
		формирование гражданской позиции и предотвращение
		коррупции в обществе
		ИУК-11.3. Владеет навыками соблюдения правил
		общественного взаимодействия на основе нетерпимого
		отношения к коррупции; владеет опытом практических
		действий в сфере организации и проведения мероприятий,
		обеспечивающих формирование гражданской позиции и
		предотвращение коррупции в обществе
	 	1 1 117

Общепрофессиональные компетенции

Категория (группа) компетенций / Код компетенции	Формулировк а компетенции	Индикаторы достижения компетенции (для планирования результатов обучения по элементам образовательной программы и соответствующих оценочных средств; сопряжены с содержательной спецификой практики)
Психологичес	Способен	ИОПК-3.1. Знает теоретические основы психодиагностики;
кая	выбирать	нормативно-правовые и этические основы осуществления
диагностика	адекватные,	диагностических процедур; основные классификации
ОПК-3	надежные и	современных психодиагностических средств; требования к
	валидные	построению и проверке психодиагностических методик
	методы	(валидность, репрезентативность, надёжность,
	количественно	стандартизация); классические наборы, серии, батареи

	й и качественной психологическ ой оценки, организовывать	методик, использующихся для изучения различных сфер развития человека; виды и научные методы постановки психологического диагноза; основные требования к организации психодиагностического обследования и составлению заключения по его результатам.
	сбор данных для решения задач психодиагност ики в заданной	<b>ИОПК-3.2.</b> Умеет выбирать адекватные, надежные и валидные методы количественной и качественной психологической оценки, организовывать сбор данных для решения задач психодиагностики в заданной области исследований и практики; грамотно и адекватно ситуации
	области исследований и практики	оперировать основными терминами и понятиями науки психодиагностики; организовывать диагностическую работу с различными возрастными группами; подбирать валидные, надёжные психодиагностические методики, составлять их в блоки и серии в зависимости от направления исследования,
		возраста испытуемых; применять методы математической обработки данных психологического обследования или исследования; организовывать психодиагностическое обследование, составлять и формулировать заключение по
		результатам психодиагностического обследования ИОПК-3.3. Владеет опытом практических действий в сфере организации психодиагностического обследования и составления заключения по его результатам; владеет навыками постановки психологического диагноза
Психологичес	Способен	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы инклюзивного
кое	использовать	образования; теоретические основы коррекционно-
вмешательств	основные	развивающей, реабилитационной работы психолога с
о (развитие,	формы	различными группами детей и взрослых; знает нормативно-
коррекция,	психологическ	правовую базу осуществления психологического
реабилитация	ой помощи для	вмешательства; знает этические нормы коррекционно-
)	решения	развивающей, реабилитационной работы психолога с
ОПК-4	конкретной	различными группами детей и взрослых
	проблемы	ИОПК-4.2. Умеет определить проблему, требующую
	отдельных лиц,	психологического вмешательства; использовать основные
	групп	формы психологической помощи для решения конкретной
	населения и (или)	проблемы отдельных лиц, групп населения и (или) организаций, в том числе лицам с ограниченными
	организаций, в	возможностями здоровья и при организации инклюзивного
	том числе	образования; делать выводы о возможном прогнозе развития
	лицам с	ребёнка с ОВЗ, давать рекомендации по дальнейшему
	ограниченным	психологическому сопровождению детей и подростков с
	И	отклонениями в развитии.
	возможностями	ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления
	здоровья и при	психологического вмешательства (методами развития,
	организации	коррекции, реабилитации); владеет опытом практических
	инклюзивного	действий в сфере осуществления коррекционно-развивающей,
	образования	реабилитационной работы психолога с различными группами
		детей и взрослых; владеет методами и приемами контроля,
		оценки качества коррекционно-развивающей,
		реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых
Психологичес	Способен	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы организации и
	1	Transfer of the state of the st

кое	выполнять	реализации конкретных мероприятий профилактического,
вмешательств	организационн	развивающего, коррекционного или реабилитационного
о (развитие,	ую и	характера
коррекция,	техническую	ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и
реабилитация	работу в	техническую работу в реализации конкретных мероприятий
)	реализации	профилактического, развивающего, коррекционного или
ОПК-5	конкретных	реабилитационного характера
	мероприятий	ИОПК-5.3. Владеет опытом практических действий в сфере
	профилактичес	организации и реализации конкретных мероприятий
	кого,	профилактического, развивающего, коррекционного или
	развивающего,	реабилитационного характера;
	коррекционног	владеет методами и приемами контроля, оценки качества
	о или	мероприятий профилактического, развивающего,
	реабилитацион	коррекционного или реабилитационного характера
	ного характера	
Психологичес	Способен	ИОПК-6.1. Знает теоретические и методические основы
кая	оценивать и	психологической профилактики
профилактика	удовлетворять	ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять потребности и
ОПК-6	потребности и	запросы целевой аудитории для стимулирования интереса к
	запросы	психологическим знаниям, практике и услугам
	целевой	ИОПК-6.3. Владеет опытом практических действий в сфере
	аудитории для	проведения психопрофилактических мероприятий;
	стимулировани	владеет методами и приемами контроля, оценки качества
	я интереса к	психопрофилактических мероприятий
	психологическ	
	им знаниям,	
	практике и	
	услугам	

Профессиональные компетенции

Код, наименова ние профессио наль ных компетенц	Трудовые функции (код, наименовани е)/уровень (подуровень) квалификации	Индикаторы достижения компетенции	
ОТФ (код, наименование) / Профессиональный стандарт (код, наименование)			
Тип(ы) задач(и) профессиональной деятельности			
А Психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных			
организаці	иях общего, проф	рессионального и дополнительного образования, сопровождение	
основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт			
«Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»			
Организационный, просветительско-профилактический, диагностический, коррекционно-			
	развиван	ощий, реабилитационный, консультационный	
	Психолого-	ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки,	
ПК-1	педагогическо	основы возрастной и педагогической психологии, методы,	
Психолого-	еи	используемые в педагогике и психологии; методологические	
педагогиче	методическое	основы организации и проведения мониторинга личностных и	
ское	сопровождени	метапредметных результатов освоения основной	
сопровожд	е реализации	общеобразовательной программы обучающимися на всех	

ение

основных и дополнительн ых образовательн ых программ A/01.7

уровнях общего образования; теорию и методы организации психологического исследования; методы статистического анализа данных психологического исследования; методы верификации результатов исследования; методы интерпретации и представления результатов исследования; методологические проектирования образовательной основы среды, психодидактики; организационно-методического методы основных общеобразовательных сопровождения программ; профессиональную этику; международные нормы и договоры в прав ребенка и образования детей: трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка: нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

ИПК-1.2. Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования; обрабатывать интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий, методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического развития обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации ПО проектированию образовательной обеспечивающей среды, преемственность содержания и форм организации образовательного процесса по отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторинг личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы использованием c современных информационно-коммуникационных средств технологий (ИКТ); разрабатывать И реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные vчебные планы. анализировать и выбирать оптимальные педагогические технологии обучения И воспитания обучающихся соответствии c их возрастными В психофизическими особенностями

**ИПК-1.3.** Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных

обучающихся *<u>VЧетом</u>* планов ИХ психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга метапредметной составляющей личностной И результатов освоения основной общеобразовательной программы, федеральными государственными установленной образовательными стандартами; навыками оформления ведения документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Знать: ИПК-1.4. историю теорию проектирования образовательных систем; теории и методы педагогической психологии, историю и теорию организации образовательного методы психолого-педагогической диагностики. используемые в мониторинге оценки качества результатов и содержания образовательного процесса; процедуры и методы интерпретации И представления результатов психологопедагогического обследования; психологические методы оценки параметров образовательной среды, в том числе комфортности и психологической безопасности образовательной среды; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

ИПК-1.5. Уметь: разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с особенностей образовательных потребностей vчетом И конкретного обучающегося; владеть приемами работы с педагогами и преподавателями по организации эффективных учебных взаимодействий с обучающимися и обучающихся между собой; владеть приемами повышения психологопедагогической компетентности родителей (законных представителей), педагогов, преподавателей и администрации образовательной организации; участвовать в поиске путей совершенствования образовательного процесса совместно с педагогическим коллективом; использовать метолы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных разрабатывать технологий; И реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, В TOM числе программы поддержки объединений обучающихся ученического И самоуправления

ИПК-1.6. Владеть: опытом практических действий в сфере осуществления анализа психологического мониторинга эффективности использования методов И средств образовательной проведения деятельности; навыками психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных

Психологичес кая экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательн ой среды образовательных организаций A/02.7

организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей образовательных потребностей обучающихся; навыками оказания психологической поддержки педагогам преподавателям В проектной деятельности ПΟ совершенствованию образовательного процесса; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

ИПК-1.7. Знать: современные теории методы консультирования; организации приемы совместной индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными нормами ИХ развития; этические организации и проведения консультативной работы; содержание работы межведомственных организаций (ресурсных центров) для информирования субъектов образовательного процесса о способах получения отраслевой психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога

ИПК-1.8. Уметь: владеть приемами работы с педагогами, организации преподавателями целью эффективных взаимодействий, обучающихся и их общения в образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с **учетом** особенностей И образовательных потребностей конкретного обучающегося: способами оценки владеть эффективности совершенствования консультативной И деятельности; проводить индивидуальные И групповые консультации обучающихся по вопросам обучения, развития, проблемам осознанного и ответственного выбора дальнейшей профессиональной карьеры, самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и сверстниками

ИПК-1.9. Владеть: навыками консультирования обучающихся проблемам самопознания, профессионального самоопределения, личностным проблемам, вопросам взаимоотношений в коллективе и другим вопросам; навыками консультирования администрации, педагогов, преподавателей и других работников образовательных организаций по проблемам взаимоотношений В трудовом коллективе другим профессиональным вопросам; консультирования педагогов и преподавателей ПО вопросам разработки И реализации индивидуальных программ для построения индивидуального образовательного маршрута учетом особенностей c потребностей конкретного обучающегося; образовательных консультирования родителей (законных представителей) по проблемам взаимоотношений с обучающимися, их развития, профессионального самоопределения и другим вопросам; консультирование администрации образовательной организации, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) по психологическим проблемам обучения,

Психологичес кое консультиров ание субъектов образовательн ого процесса A/03.7

воспитания и развития обучающихся; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционно-развивающей работы; современные техники и приемы коррекционно-развивающей работы и психологической закономерности развития различных категорий обучающихся, в том числе с особыми образовательными потребностями; стандартные методы технологии, позволяющие решать коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии с другими специалистами (учителямидефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности совершенствования коррекционноразвивающей работы

ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимися и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы в соответствии с выделенными критериями

ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации совместного осуществления педагогами, И учителями-дефектологами, учителями-логопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом развитии детей и обучающихся недостатков, нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной обучающихся особыми среды ДЛЯ образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами индивидуальных обучающихся: образовательных маршрутов ДЛЯ владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

оразвивающая работа с детьми и обучающимис я, в том числе работа по восстановлен ию и реабилитации A/04.7

Коррекционн

Психологичес кая диагностика детей и обучающихся A/05.7

**ИПК-1.13.** Знать: теорию, методологию психодиагностику, классификацию психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; методы и технологии, позволяющие решать диагностические и развивающие задачи; методы сбора, обработки информации, результатов психологических наблюдений и диагностики;

методы математической обработки результатов психологической диагностики; способы интерпретации и представления результатов психодиагностического обследования; психологию личности и социальную психологию малых групп

ИПК-1.14. Уметь: подбирать или разрабатывать адекватный диагностический инструментарий, целям исследования; планировать И проводить диагностическое обследование использованием стандартизированного инструментария, включая обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации детей и обучающихся к новым образовательным условиям; выявлять особенности и возможные дезадаптации с целью определения направлений оказания психологической помощи; осуществлять социальнодиагностику особенностей психологическую уровня группового развития формальных и неформальных коллективов обучающихся, диагностику социально-психологического климата в коллективе; диагностировать интеллектуальные, личностные эмоционально-волевые особенности. препятствующие нормальному протеканию процесса развития, обучения и воспитания и совместно с педагогом, преподавателем разрабатывать способы их коррекции; проводить мониторинг личностных и метапредметных образовательных результатов обучающихся в соответствии с требованиями федеральных государственных образовательных стандартов образования соответствующего уровня; осуществлять диагностику одаренности, структуры способностей; владеть эффективности способами оценки и совершенствования диагностической деятельности, составления психологических заключений и портретов личности обучающихся

ИПК-1.15. Владеть: навыками проведения психологической диагностики с использованием современных образовательных технологий, включая информационные образовательные ресурсы; навыками проведения скрининговых обследований (мониторинга) с целью анализа динамики психического развития, определение лиц, нуждающихся в психологической помощи; владеть навыками составления психологопедагогических заключений по результатам диагностического обследования с целью ориентации педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей представителей) в проблемах (законных личностного социального развития обучающихся; владеть навыками определения степени нарушений в психическом, личностном и социальном развитии детей и обучающихся, участие в работе психолого-медико-педагогических комиссий и консилиумов; навыками изучения интересов, склонностей, способностей детей и обучающихся, предпосылок одаренности; владеть навыками осуществления с целью помощи в профориентации комплекса диагностических мероприятий по изучению способностей, мотивации, склонностей, направленности И личностных, характерологических и прочих особенностей в соответствии с федеральными государственными образовательными

стандартами общего образования соответствующего уровня;
навыками ведения профессиональной документации (планы
работы, протоколы, журналы, психологические заключения и
отчеты)
ИПК-1 16 Зиать запаци и принципы психологического

**ИПК-1.16.** Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся

ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать И реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций

Психологичес кое просвещение субъектов образовательн ого процесса A/06.7

Владеть: навыками ознакомления преподавателей и администрации образовательных организаций современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского информирования возраста; навыками субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психопрофил актика (профессиона льная деятельность, **ИПК-1.19.** Знать: закономерности и возрастные нормы психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы

направленная на сохранение и укрепление психологичес кого здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях) А/07.7

дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; современные теории формирования поддержания климата благоприятного социально-психологического коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения, методы предупреждения психологической перегрузки педагогического снятия коллектива; основы возрастной физиологии гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии)

ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических vсловий обучения воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям и другим работникам образовательных организаций оказанию ПО помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный проводить мероприятия по формированию периоды; обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде

ИПК-1.21. Влалеть: выявления условий, навыками неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной комфортной И безопасной среды, личностного развития обучающегося на каждом возрастном этапе, для своевременного предупреждения нарушений в развитии становлении личности, аффективной, И интеллектуальной и волевой сфер; владеть опытом практических действий в сфере планирования и реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий ПО профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций и девиаций поведения; владеть навыками разъяснения субъектам образовательного процесса необходимости применения сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам образовательного процесса по вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

Организационный, просветительско-профилактический, диагностический, коррекционноразвивающий, реабилитационный, консультационный

ПК-2. Психологопедагогиче ская помощь

Психологичес кое просвещение субъектов образовательн ого процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченны МИ возможностя ми здоровья, детей и обучающихся, испытывающ их трудности в освоении основных общеобразова тельных программ, развитии и социальной адаптации

B/01.7

ИПК-2.1. Знать: задачи принципы психологического И просвещения образовательной организации особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении общеобразовательных основных программ, развитии социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации;

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих освоении основных общеобразовательных трудности программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих общеобразовательных трудности освоении основных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного работающих лицами ограниченными процесса, c возможностями здоровья, детьми И обучающимися, освоении испытывающими трудности основных общеобразовательных программ, развитии социальной

адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и адаптации консультирования, социальной рамках педагогических советов); осуществления навыками просветительской работы родителями (законными ограниченными представителями) ЛИЦ c возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики помощи социальной адаптации; навыками оказания формировании психологической субъектов культуры образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологичес кая профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченны ми возможностя ми здоровья, детей и обучающихся, испытывающ их трудности

ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; совместной приемы организации И индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и предотвращения "профессионального методы выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе: типичные случаи возникновения методы предупреждения снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной

в освоении основных общеобразова тельных программ, развитии и социальной адаптации B/02.7

социально-психологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной ситуации; жизненной создавать И поддерживать образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые ДЛЯ нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, освоении испытывающих трудности основных В общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах обучающихся; вырабатывать рекомендации пелагогам. преподавателям, родителям (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации ПО вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности

ИПК-2.6. Владеть: навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных развитии общеобразовательных программ, социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся. испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии И социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий. здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу на следующий уровень образования лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих общеобразовательных трудности освоении основных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологичес ИПК-2.7. Знать: современные технологии и методы

консультиров ание лиц с ограниченны МИ возможностя ми здоровья и обучающихся, испытывающ их трудности в освоении основных общеобразова тельных программ, развитии и социальной адаптации B/03.7

консультирования: теорию, методологию психологического консультирования, классификацию методов, их возможности и ограничения, предъявляемые К ним требования; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития Приемы организации совместной И индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; методы и технологии, позволяющие консультационные решать развивающие задачи

ИПК-2.8. Уметь: применять современные методы психологического консультирования в соответствии с задачами консультирования и особенностями клиентов; консультировать администрацию образовательных организаций, организаций, осуществляющих образовательную деятельность, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) психологическим проблемам обучения, воспитания и развития обучающихся; проводить индивидуальные групповые консультации обучающихся с ограниченными возможностями обучения, здоровья по вопросам развития, проблемам жизненного самоопределения, самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и сверстниками; владеть приемами повышения психолого-педагогической родителей представителей) компетентности (законных педагогов, преподавателей и администрации образовательных владеть приемами работы организаций; c преподавателями с целью организации эффективных учебных взаимодействий обучающихся, их общения в образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальные программы для построения индивидуального образовательного маршрута для лиц с ограниченными возможностями здоровья с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося

ИПК-2.9. Владеть: навыками консультирования обучающихся проблемам самопознания. профессионального самоопределения, личностным проблемам; консультирования преподавателей других работников образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, по проблемам взаимоотношений с обучающимися и другим профессиональным вопросам; консультирования педагогических работников ПО вопросам разработки реализации индивидуальных программ обучения для лиц с возможностями здоровья и обучающихся, ограниченными испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; консультирования родителей (законных представителей) проблемам взаимоотношений обучающимися, воспитанниками c ограниченными возможностями здоровья, а также находящимися в трудных жизненных ситуациях, по вопросам их профессионального самоопределения

Психологичес кая коррекция поведения и развития летей и обучающихся ограниченны ΜИ возможностя ми здоровья, а также обучающихся, испытывающ их трудности в освоении основных общеобразова тельных программ, развитии и социальной адаптации B/04.7

Психологичес

ИПК-2.10. Знать: современные теории, направления и практику теорию психологической психокоррекционной работы; коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие диагностические решать И коррекционнозадачи; методы и приемы наблюдения развивающие психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения

ИПК-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения нормального хода психического развития обучающихся различных уровнях образования образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуальноориентированные устранению меры ПО снижению или отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся ИПК-2.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов коррекционно-развивающих занятий обучающихся, ДЛЯ направленных на развитие интеллектуальной, эмоциональноволевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации и осуществления совместно со специалистами (педагогами, учителями-дефектологами, преподавателями, учителямилогопедами) психолого-педагогической коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими работниками для обучающихся ограниченными обучающихся, возможностями здоровья, также ДЛЯ находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции нарушений обучающихся поведения И В развитии сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционно-развивающих занятий с обучающимися В соответствии c категорией ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся

> Знать: 711

теорию,

методологию

психодиагностики,

ИПК-2.13.

диагностика особенностей лиц с ограниченны ΜИ возможностя ми здоровья, обучающихся, испытывающ их трудности в освоении основных общеобразова тельных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершенно летних обучающихся, признанных в случаях и в порядке, которые предусмотрен ы уголовнопроцессуальн ЫМ законодательс TBOM, подозреваемы МИ. обвиняемыми или подсудимыми ПО уголовному делу либо являющихся потерпевшим и или свидетелями преступления, по запросу органов и учреждений системы профилактики безнадзорност классификацию психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические задачи; методы сбора, первичной обработки информации, результатов психологических наблюдений и диагностики; методы математической обработки результатов психологической диагностики; способы интерпретации и представления результатов психодиагностического обследования

ИПК-2.14. Уметь: подбирать диагностический инструментарий, адекватный целям исследования и возможностям конкретного обучающегося; проводить диагностическое обследование обучающихся c использованием стандартизированного инструментария, включая первичную обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации к новым образовательным условиям; осуществлять диагностическую работу по выявлению особенностей и причин дезадаптации обучающихся с целью определения направлений оказания психолого-педагогической помоши: осуществлять социально-психологическую диагностику особенностей и уровня группового развития неформальных формальных ученических коллективов, диагностику социально-психологического климата в коллективе; выявлять психологические причины способствовать устранению нарушений межличностных отношений. обучающихся учителями, сверстниками, родителями (законными диагностировать представителями); интеллектуальные, личностные И эмоционально-волевые особенности лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии И социальной адаптации: проводить мониторинг личностных метапредметных образовательных результатов в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами общего образования у лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации

ИПК-2.15. Владеть: навыками психологической диагностики с использованием современных образовательных технологий, включая информационные образовательные ресурсы; владеть скрининговых действий опытом практических В сфере обследования с целью мониторинга психического развития лиц с ограниченными возможностями обучающихся, здоровья, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; навыками составления психолого-педагогических заключений по результатам диагностического обследования с целью ориентации педагогов родителей (законных представителей) в проблемах личностного и социального развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной и и правонарушен ий несовершенно летних B/05.7

определения степени нарушений адаптации. навыками психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих освоении основных общеобразовательных трудности программ, развитии и социальной адаптации, владеть опытом практических действий сфере изучения интересов, В склонностей, способностей ЛИЦ c ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих основных общеобразовательных трудности освоении программ, развитии и социальной адаптации, владеть навыками профориентации осуществления целью комплекса диагностических мероприятий изучению мотивации, характерологических особенностей личностных, ЛИЦ ограниченными здоровья, обучающихся, возможностями испытывающих освоении основных трудности общеобразовательных развитии программ, социальной адаптации, владеть навыками ведения профессиональной документации работы, протоколы, (планы журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /

03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

Организационный, просветительско-профилактический, диагностический, коррекционноразвивающий, реабилитационный, консультационный

ПК-3. Психологи ческие услуги

Организация мониторинга психологичес кой безопасности и комфортности среды проживания населения A/02.7

ИПК-3.4. Знать: социальную психологию, психологию малых кризисных групп; психологию состояний; психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; национальные. этнокультурные конфессиональные И особенности и народные традиции населения; психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; документоведение

ИПК-3.5. Уметь: оценивать риски и факторы социальной и психологической напряженности; организовывать группы специалистов по оказанию психологической помощи населению, нуждающемуся в ней по результатам мониторинга психологической безопасности И комфортности проживания населения, с целью снижения социальной и психологической напряженности; разрабатывать материалы по результатам мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения и представлять их в интернет-форумах и СМИ; аргументировать свою позицию; проводить профилактическую работу по снижению социальной психологической напряженности c учетом мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения; проводить индивидуальное и консультирование ПО проблемам групповое снижения напряженности, обнаруженной при анализе результатов мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения; владеть технологиями работы с информационными сетями, основным программным обеспечением, необходимым для проведения мониторинга психологической безопасности комфортности И среды проживания населения; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.6. Владеть: навыками разработки программ мониторинга психологической безопасности и комфортности проживания населения; навыками определения психологических критериев соответствия среды проживания населения потребностям и возможностям людей: навыками мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения и анализ полученных данных; выделения и оценки психологических рисков, навыками факторов социальной и психологической напряженности; навыками обобщения полученных данных и разработка на их основе психологических рекомендаций ПО минимизации негативных явлений; навыками подготовки сообщений и публикаций для средств массовой информации (СМИ) по результатам мониторинга; навыками оценки эффективности работы. проведенной ПО результатам мониторинга психологической безопасности И комфортности среды проживания населения; учета проведенных работ

Оказание психологичес

**ИПК-3.7. Знать:** отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления, актуальные проблемы,

кой помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7

методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ee развития, особенности взаимоотношений) И семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного Проблемы социализации (концепции, времени); признаки нарушений социализации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социально-правовые, педагогические др.); инфраструктуру И муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды, формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)

ИПК-3.8. Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам; организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть для психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий ДЛЯ преодоления клиентами трудностей социализации Обосновывать применение конкретных преодоления клиентами психологических технологий для трудностей социализации; вести психологическую просветительскую населения; деятельность среди другими работниками, взаимодействовать c органами организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной основе; использовать современные технологии работы информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить

обрабатывать персональные данные клиентов; вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.9. Владеть: навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; проведения навыками создания команды И программ активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социальнопсихологической поддерживающей среды окружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях психологической поддержки клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных сетях; навыками работы по психологическому просвещению привлечению внимания населения к проблемам клиентов

Организация психологичес кого сопровождени я и психологичес кой помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам) A/04.7

ИПК-3.10. Знать: основы общей и социальной психологии, психологии малых групп, психологии масс; методы и методики общей и социальной психологии; современные направления молодежных движений: психологию зависимости, аддикций. девиантологию, проблемы нарушений социализации, социализации; методология проведения тренингов; возрастную психологию, геронтологию; психологию семьи и семейных кризисов; психология воспитания и педагогики; психологию кризисных состояний, рискологию, психологию экстремальных ситуаций, психология горя, потери, утраты; цели, задачи и функции организаций социальной сферы; типология социальных оказании помощи групп, нуждающихся В (сопиальной, социально-психологической, социально-правовой т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение ИПК-3.11. Уметь: вступать контакт развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить психологическое обследование клиентов; анализировать полученные в психологическом обследовании результаты, выявлять степень достоверности полученной информации, психологическое адаптировать составлять заключение; применять зарубежный опыт работы ПО оказанию психологической помоши социально **УЯЗВИМЫМ** группам населения; разрабатывать индивидуальные И групповые программы оказания психологической помощи клиентам; проводить психологические занятия тренинги лля разнородных групп клиентов; применять разные виды и методы индивидуального, группового психологического консультирования в соответствии с возрастом, полом особенностями жизненной ситуации клиентов; создавать команду и работать в команде по оказанию психологической помощи разрабатывать клиентам: психологические рекомендации с учетом конкретных задач для дальнейшей работы с клиентами; разрешать конфликты и противоречия в работе по оказанию психологической помощи клиентам; проводить психологическое обслелование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной

ИПК-3.12. Владеть: навыками первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных работников, педагогов, специалистов органов попечительства); навыками подбора комплекса психологических методик, планирования и проведения обследования клиентов; навыками обобщения результатов психологического обследования, навыками оценки психологических потребностей, рисков и ресурсов клиентов, выявления психологических особенностей их социального окружения и условий жизни; навыками выявления типичных психологических проблем разных социальных групп клиентов; навыками разработки совместно с другими специалистами и клиентами "дорожных карт" с целью определения жизненных целей и задач на конкретных этапах социализации, навыками формирования норм социального поведения, в том числе в поликультурной среде; навыками разработки программ психологической клиентам, в том числе с привлечением ресурсов из различных источников: навыками индивидуального группового или консультирования клиентов ПО выявленным них психологическим проблемам с целью нивелирования влияния неблагоприятной среды, помощи в социализации и адаптации к условиям проживания; навыками проведения бесед (лекций), клиентов: направленных просвещение на взаимодействия с социальным окружением клиентов с целью организации психологической поддержки и помощи в решении их жизненных проблем; навыками подготовки материалов по вопросам оказания психологической помощи клиентам и представление их в интернет-форумах и СМИ; навыками учета выявленных социально уязвимых слоев населения и видов оказанной психологической помощи

Оказание психологичес

**ИПК-3.13. Знать:** социальную психологию, психологию малых групп, методологию индивидуальных консультаций и тренингов

кой помощи работникам органов и организаций социальной сферы (клиентам) A/05.7

(специфика, виды, длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы, особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.); требования к документообороту в области управления персоналом, межведомственного взаимодействия, оказания услуг социальной chepe: современные стандартные требования к документированию, периодичности, качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными личными данными

ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций социальной сферы на получение психологических психологический услуг; проводить анализ результативности деятельности клиентов в соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере: вести представителями органов организаций переговоры c И социальной сферы по реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых, индивидуального и групповой работы психологической помощи повышения эффективности профессиональной деятельности клиентов; оценивать эффективность оказания психологической помощи клиентам; критически оценивать обратную связь от получателей психологических услуг, психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию, служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы методы оказания И психологической помощи клиентам

ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи проведения тренингов клиентам; ДЛЯ клиентов в целях повышения эффективности работы (тренинги ИХ командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов ПО вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками В сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

Психологичес

ИПК-3.16. Знать: основы социальной психологии, психология

сопровождени е процессов, связанных с образованием и деятельность ю замещающих семей (клиентов) А/06.7

групп; законодательство Российской Федерации международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; возрастную психологию (характеристика возрастных периодов развития, особенности развития, нарушения в развитии и т.д.), педагогическую психологию; психологию семьи функции, этапы, проблемы (структура, внутрисемейных отношений); психологию горя, потери, утраты и проявления в поведении детей и взрослых пережитых травм; психологию кризисных состояний, последствий пережитых кризисных ситуаций, их проявлений в поведении; психологию воспитания (семейное воспитание, институциональное воспитание), роли и функции родителей; национальные и региональные особенности быта семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); документоведение

ИПК-3.17. Уметь: общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность ДЛЯ ребенка среды замещающей семье и ее окружении; разрабатывать программы психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить тренинги, психологические деловые ролевые игры; адаптировать и применять зарубежный опыт психологической работы с замещающими семьями в практике собственной виды деятельности; применять разные формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию служебную переписку: обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.18. Владеть: навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов И навыками подготовки об психологического заключения ИХ возможности стать замещающими родителями; навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки проведения групповых И индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки детей к устройству в замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; социальную психологию, психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации и дезадаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; психологию кризисных состояний, психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение

ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения и запросы населения, органов и организаций социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения информационных консультаций; подбирать разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению и возможностям оказания психологических услуг; использовать разные формы и методы психологического просвещения, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно, доступно любым слоям населения излагать информацию психологических услугах; создавать наглядные материалы для психологического просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные другие барьеры проведении И В психологического просвещения; оценивать результативность психологического просвещения, не нарушая этических норм и прав человека; владеть современными технологиями работы с информацией, информационными сетевыми ресурсами, системами и программами; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.21. разработки Владеть: навыками плана психологического просвещения населения, работников органов и сферы; навыками доведения организаций социальной государственных муниципальных сведения И органов, организаций социальной сферы информации перечне психологических услуг и возможности их получения; навыками разработки рекомендаций для работников органов и организаций социальной сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации в получении психологической помощи;

Организация работы по созданию системы психологичес кого просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы A/07.7

навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками проведения групповых и индивидуальных информационных консультаций о возможности получения психологических услуг; привлечения к психологическому просвещению граждан, успешно завершивших программы психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций для ее совершенствования; навыками учета проведенных работ

Разработка и реализация программ повышения психологичес кой защищенност ии предупрежден ия психологичес кого неблагополуч ия населения. Разработка и реализация программ профилактиче ской и психокоррекц ионной работы, направленных на улучшение состояния и динамики

психологичес

кого здоровья населения

A/08.7

ИПК-3.22. Знать: социальную психологию, психология малых групп, методы социальной психологии; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг; основы прогнозирования проектирования в социальной психологии; принципы, методы, технологии мониторинга социальных явлений: документоведение

ИПК-3.23. Уметь: организовывать взаимодействие между специалистами по проведению профилактической психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, риски его нарушения; **ВЫЯВЛЯТЬ** проблемы выявлять требующие психологического здоровья населения, психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; подбирать и разрабатывать инструментарий для профилактической и психокоррекционной работы, направленной на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; осуществлять разные виды психологического консультирования населения вопросам психологического здоровья; разрабатывать программы общественные опросы проблематике проводить ПО психологического здоровья; определять источники необходимой информации, осуществлять ее поиск и применять совершенствования области деятельности реализации профилактической и психокоррекционной работы с населением; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.24. Владеть: навыками диагностики состояния динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании; навыками обобщения информации о рисках и формирование прогноза возможного неблагополучия в состоянии и динамике психологического населения, здоровья проживающего субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании; навыками разработки и реализации совместно с другими спениалистами программ профилактической психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения;

	навыками	консульт	гирования	населения	по	проблемам
	психологич	неского здо	ровья; навы	ками оценки	резулі	ьтативности
	программ	профилакт	ической и	психокоррен	сционн	ой работы,
	направленн	ıых на	улучшение	состояния	и в	динамики
	психологич	неского здо	ровья насел	ения; подгот	овки м	атериалов о
	состоянии	и динамик	е психологи	ического здор	овья і	населения и
	представле	ние их в и	нтернет-фор	умах и СМИ	I; навь	іками учета
	проведения	ых работ				

1.4. Трудоемкость практики Очная форма обучения

Вид учебной работы	Всего часов
Практическая подготовка	212
Форма контроля	4 ч - диф. зачет (зачет с оценкой)
Общая трудоемкость, часы / зачетные единицы	216 ч / 6 з.е.

Сроки проведения производственной практики «Производственная практика в профильных организациях» определяются учебным планом и графиком учебного процесса. Продолжительность практики составляет 4 недели.

# Производственная практика «Научно-исследовательская (квалификационная) практика» РАЗДЕЛ 1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Практическая подготовка — форма организации образовательной деятельности при освоении образовательной программы в условиях выполнения обучающимися определенных видов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью и направленных на формирование, закрепление, развитие практических навыков и компетенций по профилю соответствующей образовательной программы (п. 24 ст. 2 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. №273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации")

Практическая подготовка при проведении практики организуется путем непосредственного выполнения обучающимися определенных видов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью.

Настоящая программа производственной практики «Научно-исследовательская (квалификационная) практика» регламентирует содержание, организацию, порядок проведения практики, а также порядок отчетности обучающихся по результатам её прохождения.

#### 1.4. Цель и задачи практики

Целью прохождения практики является развитие у обучающихся профессиональных умений, навыков, компетенций (универсальных, общепрофессиональных, профессиональных), соответствующих профилю образовательной программы бакалавриата, осуществление научно-исследовательской деятельности в соответствии с темой выпускной квалификационной работы.

Задачи, решаемые в ходе прохождения практики:

- развивать готовность и способность применять в реалиях профессиональной деятельности психолога освоенные междисциплинарные знания, умения;
- развивать умения и навыки эффективного личностно-делового взаимодействия в профессиональной сфере;
- закрепить знания, умения, навыки, компетенции, полученные обучающимися в процессе изучения дисциплин образовательной программы бакалавриата;
- осуществить сбор, анализ и обобщение научного материала в рамках подготовки выпускной квалификационной работы,
  - развивать умения и навыки самостоятельной научно-исследовательской работы;
- развивать профессионально важные качества, значимые для профессиональной деятельности психолога;
- способствовать овладению психотехнологиями диагностической, организационной, просветительско-профилактической, коррекционно-развивающей, реабилитационной, консультационной деятельности;
  - развивать культуру самоорганизации деятельности практического психолога;
- развивать готовность и способность к самостоятельному осуществлению практических приложений психологии в рамках различных направлений профессиональной деятельности;
- развивать интерес к научно-исследовательской работе в области практической психологии.

### 1.2. Место практики в структуре образовательной программы

Производственная практика «Научно-исследовательская (квалификационная) практика» относится к обязательной части Блока 2 «Практика».

Общая трудоемкость практики составляет 9 з.е.

Для успешного прохождения настоящей практики обучающиеся должны освоить следующие дисциплины: «Правовые и этические основы практической психологии», «Социология», «Русский язык «Управление проектами», И основы деловой коммуникации», «Педагогика и психодидактика», «Общая психология», «Психология развития и возрастная психология», «Возрастная физиология и гигиена», «Педагогическая психология с практикумом», «Командный менеджмент», «Психология труда и делового общения», «Психология социальной работы», «Конфликтология», «Социальная психология», «Психология и педагогика семейных отношений», «Геронтопсихология», «Дефектология (специальная психология и коррекционная педагогика)», «Девиантология», «Психологическое вмешательство (развитие, коррекция, реабилитация)», «Психология кризисных состояний», «Введение в клиническую психологию», «Психогигиена и психопрофилактика», педагогика «Психология инклюзивного образования», И «Психологическое консультирование c практикумом», «Психология личности», «Психология экстремальных ситуаций», «Антикоррупционная политика РФ», «Профессиональная документация психолога с практикумом», «Современные направления молодежных движений», «Психология беженцев, мигрантов, маргиналов», «Методология и методика проведения тренингов», «Информационные технологии в психологии», «Работа психолога мультидисциплинарных командах специалистов», «Супервизия практической психологии», «Андрагогика», «Психологическое сопровождение родительства», «Организационная психология», «Методы и технологии управления современными рисками», «Тренинг профессиональной адаптации психолога».

Знания, умения, навыки, компетенции, опыт практический деятельности, приобретенные при прохождении практики, необходимы для успешной защиты выпускной квалификационной работы и дальнейшей самостоятельной профессиональной деятельности выпускника.

# 1.3. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы

Универсальные компетенции

Категория (группа) компетенц ий/ Код компетенц ии	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции
Системное	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы осуществления поиска,
И	осуществлять	критического анализа и синтеза информации, применения
критическо	поиск,	системного подхода для решения поставленных задач
e	критический	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск, критический анализ и
мышление	анализ и синтез	синтез информации, применять системный подход для
УК-1	информации,	решения поставленных задач; анализировать проблемную
	применять	ситуацию как систему, выявляя ее составляющие и связи
	системный	между ними
	подход для	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления поиска,
	решения	критического анализа и синтеза информации, применения
	поставленных	системного подхода для решения поставленных задач;
	задач	критической оценки надежности источников информации;
		владеет опытом практических действий в области системного
		анализа проблемных ситуаций различного генезиса
Разработка	Способен	ИУК-2.1. Знает теоретические, правовые основы разработки и

реализация проектов, методы определения оптимальное способов достижения поставленной цели проекта иук-2.2. Умеет разрабатывать и реализовывать проектов умеет применять методы определения оптимальных способы их решения, исходя иук-2.3. Владеет навыками управления проектом на в	гы, бов
проектов УК-2 поставленной цели и выбирать оптимальные способы их решения, исходя и УК-2.2. Умеет разрабатывать и реализовывать проек умеет применять методы определения оптимальных способы их зоны ответственности участников проекта иук-2.3. Владеет навыками управления проектом на в	бов
ук-2 цели и выбирать оптимальные оптимальные способы их решения, исходя умеет применять методы определения оптимальных способы их зоны ответственности участников проекта иук-2.3. Владеет навыками управления проектом на в	бов
оптимальные достижения поставленной цели проекта; умеет определ зоны ответственности участников проекта иук-2.3. Владеет навыками управления проектом на в	
способы их решения, исходя и зоны ответственности участников проекта иук-2.3. Владеет навыками управления проектом на в	АТВ
решения, исходя ИУК-2.3. Владеет навыками управления проектом на в	
из действующих этапах его жизненного цикла; навыками осуществлен	
правовых норм, мониторинга хода реализации проекта; навыками презента	
имеющихся обоснования (аргументации) идеи проекта, публичн	
ресурсов и представления результатов реализации проекта; влад	
ограничений опытом практических действий в сфере планирования эта	
реализации проекта, определения видов работ в сф	_
достижения задач проекта, владеет опытом действий	В
области командной проектной работы	
Командная Способен ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной рабо	
работа и осуществлять психологию лидерства; теоретические основы социальн	ОГО
лидерство социальное взаимодействия	
УК-3 взаимодействие ИУК-3.2. Умеет создавать команды, организовывать	ИХ
и реализовывать работу, делегировать полномочия членам команды	И
свою роль в распределять поручения; эффективно взаимодействовати	
команде другими членами команды, разрешать конфликты	И
противоречия при деловом общении на основе уч	
интересов всех членов команды; создавать рабоч	_
атмосферу, позитивный эмоциональный климат в коман	де;
умеет определять эффективность командой работы	
ИУК-3.3. Владеет навыками социального взаимодейств	
опытом практических действий в сфере командной рабо	-
опытом практических действий в сфере профилактики	
разрешения личностно-деловых конфликтов; навыка разработки и реализации командной стратегии	ими ДЛЯ
достижения поставленной цели; навыками использова	
ресурсов командной работы в профессионалы	
деятельности психолога; владеет опытом практичест	
действий в сфере презентации результатов работы команды	
Коммуника Способен ИУК-4.1. Знает теоретические основы деловой устной	
ция осуществлять письменной коммуникации на русском и иностранном(	
УК-4 деловую языке(ах); социокультурные различия в форм	
коммуникацию в корреспонденции на русском и иностранном(-ых) языках	
устной и ИУК-4.2. Умеет составлять в соответствии с норма	МИ
письменной русского языка деловую документацию разных жанг	
формах на выполнять перевод профессиональных текстов	c c
государственном иностранного(-ых) на русский язык и обратно; учитыв	-
языке особенности делового общения в производственной	
Российской образовательной деятельности; вести деловую перепис	
Федерации и учитывая особенности стилистики официальных	И
иностранном(ых неофициальных писем	
) языке(ах) ИУК-4.3. Владеет технологией построения эффективн	
деловой коммуникации в устной и письменной форм	ax;
способами передачи профессиональной информации; влад	еет
опытом практических действий в сфере перев	
профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русс	сий

	<u> </u>		
		язык и обратно; опытом практических действии в области	
		применения современных коммуникативных технологий, том числе на иностранном(ых) языке(ах), дл	
		том числе на иностранном(ых) языке(ах), профессионального взаимодействия	
Monarayayayay	Способен		
Межкульту		ИУК 5.1. Демонстрирует толерантное восприятие социальных	
p-	воспринимать	и культурных различий, уважительное и бережное	
ное	межкультурное	отношению к историческому наследию и культурным	
взаимодейс	разнообразие	традициям.	
T-	общества в	ИУК 5.2. Находит и использует необходимую для	
вие	социально-	саморазвития и взаимодействия с другими людьми	
УК-5	историческом,	информацию о культурных особенностях и традициях	
	этическом и	различных социальных групп.	
	философском	ИУК 5.3. Проявляет в своём поведении уважительное	
	контекстах	отношение к историческому наследию и социокультурным	
		традициям различных социальных групп, опирающееся на	
		знание этапов исторического развития России в контексте	
		мировой истории и культурных традиций мира.	
		<b>ИУК 5.4.</b> Сознательно выбирает ценностные ориентиры и гражданскую позицию; аргументировано обсуждает и решает	
		проблемы мировоззренческого, общественного и личностного	
Carronnari	УК-6. Способен	характера <b>ИУК-6.1.</b> Знает теоретические основы процессов	
Самоорган изация и		1	
саморазвит	управлять своим временем,	саморазвития, самореализации, самоменеджмента, самоорганизации; знает принципы образования в течение всей	
ие (в том	выстраивать и	жизни; возможные перспективы своей профессиональной	
числе	реализовывать	карьеры; взаимосвязь своей профессии с другими смежными	
здоровьесб	траекторию	профессиями	
ережение)	саморазвития на	ИУК-6.2. Умеет управлять свои временем; оценивать	
УК-6	основе	временные и ресурсные дефициты на основе самоанализа,	
	принципов	рефлексии, определять направления работы по восполнению	
	образования в	дефицитов; умеет выстраивать и реализовывать траекторию	
	течение всей	саморазвития на основе принципов образования в течение	
	жизни	всей жизни	
		ИУК-6.3. Владеет навыками тайм-менеджмента; способами	
		приобретения новых знаний и навыков профессиональной	
		деятельности; владеет опытом практических действий в сфере	
		определения приоритетов своего профессионального роста	
Самоорган	УК-7. Способен	ИУК-7.1. Знает закономерности функционирования здорового	
изация и	поддерживать	организма; принципы распределения физических нагрузок;	
саморазвит	должный	нормативы физической готовности по общей физической	
ие (в том	уровень	группе и с учетом индивидуальных условий физического	
числе	физической	развития человеческого организма; способы пропаганды	
здоровьесб	подготовленност	здорового образа жизни; знает сущность, виды	
ережение)	и для	здоровьесберегающих технологий для поддержания здорового	
УК-7	обеспечения	образа жизни с учетом физиологических особенностей	
	полноценной	организма	
	социальной и	ИУК-7.2. Умеет поддерживать должный уровень физической	
	профессиональн	подготовленности; грамотно распределить нагрузки;	
	ой деятельности	выработать индивидуальную программу физической	
		подготовки, учитывающую индивидуальные особенности	
		развития организма; умеет планировать свое рабочее и	
		свободное время для оптимального сочетания физической и	

	<u> </u>	
		умственной нагрузки и обеспечения работоспособности. <b>ИУК-7.3.</b> Владеет методами поддержки должного уровня физической подготовленности; навыками обеспечения
		полноценной социальной и профессиональной деятельности;
		владеет опытом практических действий в сфере применения
		здоровьесберегающих технологий для поддержания здорового
		образа жизни с учетом физиологических особенностей
		организма, опытом действий в области соблюдения и
		пропаганды норм здорового образа жизни в различных
		социальных ситуациях и в профессиональной деятельности
Безопаснос	Способен	ИУК-8.1. Знает научно обоснованные способы поддерживать
ТЬ	создавать и	безопасные условия жизнедеятельности, в том числе при
жизнедеяте	поддерживать в	возникновении чрезвычайных ситуаций; виды опасных
льности	повседневной	ситуаций; способы преодоления опасных ситуаций; приемы
УК-8	жизни и в	первой медицинской помощи; основы медицинских знаний;
	профессиональн	теоретические основы деятельности по сохранению
	ой деятельности	природной среды, обеспечению устойчивого развития
	безопасные	общества
	условия	ИУК-8.2. Умеет создавать и поддерживать в повседневной
	жизнедеятельнос	жизни и в профессиональной деятельности безопасные
	ти для	условия жизнедеятельности; различить факторы, влекущие
	сохранения	возникновение опасных ситуаций; предотвратить
	природной	возникновение опасных ситуаций, в том числе на основе
	среды,	приемов по оказанию первой медицинской помощи и базовых
	обеспечения	медицинских знаний.
	устойчивого	ИУК-8.3. Владеет навыками по предотвращению
	развития	возникновения опасных ситуаций; приемами первой
	общества, в том	медицинской помощи; базовыми медицинскими знаниями
	числе при угрозе	
	и возникновении	
	чрезвычайных	
	ситуаций и	
	военных	
	конфликтов	
Инклюзивн	Способен	ИУК-9.1. Знает теоретические основы инклюзии в
ая	использовать	образовании и профессиональной деятельности специалистов
компетентн	базовые	социономического («помогающего») профиля
ость	дефектологическ	ИУК-9.2. Умеет использовать базовые дефектологические
УК-9	ие знания в	знания в социальной и профессиональной сферах;
	социальной и	консультировать участников образовательного процесса по
	профессиональн	вопросам инклюзии; умеет планировать и осуществлять
	ой сферах	профессиональную деятельность с лицами, имеющими
		инвалидность или ограниченные возможности здоровья.
		ИУК-9.3. Владеет опытом практических действий в сфере
		применения базовых дефектологических знаний в
		социальной и профессиональной сферах; навыками
		организации инклюзивного учебно-воспитательного
		процесса; владеет навыками взаимодействия с лицами,
		имеющими ограниченные возможности здоровья, или
		инвалидность в социальной и профессиональной сферах.
Экономиче	Способен	ИУК-10.1. Знает основы экономических теорий, базовые
ская	принимать	принципы функционирования экономики и экономического
	_ 1 ···	1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1

	1 =	
культура, в	обоснованные	развития, цели и формы участия государства в экономике
том числе	экономические	ИУК-10.2. Умеет принимать обоснованные экономические
финансова	решения в	решения в различных областях жизнедеятельности; умеет
Я	различных	пользоваться основными расчетными инструментами
грамотност	областях	(наличные, безналичные, электронные денежные средства),
Ь	жизнедеятельнос	предотвращать возможное мошенничество; умеет выбирать
УК-10	ТИ	инструменты управления личными финансами для
		достижения поставленных финансовых целей, сравнивать их
		по критериям доходности, надежности и ликвидности
		ИУК-10.3. Владеет опытом практических действий в сфере
		применения основных принципов экономического анализа
		для принятия решений; владеет методами личного
		экономического и финансового планирования для достижения
		поставленных целей
Гражданск	Способен	ИУК-11.1. Знает действующие правовые нормы,
ая позиция	формировать	обеспечивающие борьбу с коррупцией в различных областях
УК-11	нетерпимое	жизнедеятельности; знает теоретические основы и способы
	отношение к	профилактики коррупции и формирования нетерпимого
	коррупционному	отношения к ней
	поведению	ИУК-11.2. Умеет формировать нетерпимое отношение к
		коррупционному поведению; умеет планировать,
		организовывать и проводить мероприятия, обеспечивающие
		формирование гражданской позиции и предотвращение
		коррупции в обществе
		ИУК-11.3. Владеет навыками соблюдения правил
		общественного взаимодействия на основе нетерпимого
		отношения к коррупции; владеет опытом практических
		действий в сфере организации и проведения мероприятий,
		обеспечивающих формирование гражданской позиции и
		предотвращение коррупции в обществе
	0.4	

Общепрофессиональные компетенции

Категория (группа) компетенций / Код	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции
компетенции Научное исследовани е и оценка ОПК-1	Способен осуществлять научное исследование в сфере профессиональн ой деятельности на основе современной методологии	<b>ИОПК-1.1.</b> Знает теоретический базис осуществления научного исследования в сфере профессиональной деятельности на основе современной методологии; способы и этапы процесса теоретического исследования в рамках поставленных задач; методы научного исследования и проведения экспериментальных работ в практической психологии, методы анализа и обработки экспериментальных данных при проведении самостоятельных научных исследований <b>ИОПК-1.2.</b> Умеет осуществлять научное исследование в сфере профессиональной деятельности на основе современной методологии; проводить сравнительный анализ современных достижений в области профессиональной деятельности, в том числе и в междисциплинарных областях; соблюдать авторские права

		ноше 1.2 р	
		ИОПК-1.3. Владеет основными принципами методологии	
		научного исследования; навыком методологического	
		осмысления научного исследования (актуальность, объект,	
		предмет, цель, задачи и т.п.); навыками написания	
		аналитического обзора по теме исследования; навыком	
		обработки и анализа экспериментальных данных; навыками	
		разработки программы научного психологического	
		исследования; владеет навыком вычленения проблемы	
		исследования, выбора (формулировки) цели исследования;	
		методами научного психологического исследования; опыт	
		практической деятельности в области осуществлен	
		научного исследования в сфере психологии на основе	
		современной методологии	
Научное	Способен	ИОПК-2.1. Знает теоретические основы применения методов	
исследовани	применять	сбора, анализа и интерпретации эмпирических данных в	
е и оценка	методы сбора,	соответствии с поставленной задачей, теоретические основы	
ОПК-2	анализа и	оценивания достоверности эмпирических данных и	
	интерпретации	обоснованности выводов научных исследований	
	эмпирических	ИОПК-2.2. Умеет планировать и организовывать сбор	
	данных в	необходимой информации; выбирать и применять методы	
	соответствии с	сбора данных, анализа и интерпретации эмпирических	
	поставленной	данных в соответствии с поставленной задачей, оценивать	
	задачей,	надежность и валидность используемых методик, оценивать	
	*	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	
	оценивать	достоверность эмпирических данных и обоснованность	
	достоверность	выводов научных исследований	
	эмпирических	ИОПК-2.3. Владеет навыками применения методов сбора,	
	данных и	анализа и интерпретации эмпирических данных в	
	обоснованность	соответствии с поставленной задачей, навыками оценки	
	выводов	достоверности эмпирических данных и обоснованности	
	научных	выводов научных исследований; навыками обосновывать	
	исследований	связи между психологической теорией, методами сбора	
		данных и практическими задачами	
Психологиче	Способен	ИОПК-3.1. Знает теоретические основы психодиагностики;	
ская	выбирать	нормативно-правовые и этические основы осуществления	
диагностика	адекватные,	диагностических процедур; основные классификации	
ОПК-3	надежные и	современных психодиагностических средств; требования к	
	валидные	построению и проверке психодиагностических методик	
	методы	(валидность, репрезентативность, надёжность,	
	количественной		
	и качественной	методик, использующихся для изучения различных сфер	
	психологическо	развития человека; виды и научные методы постановки	
	й оценки,	психологического диагноза; основные требования к	
	организовывать	организации психодиагностического обследования и	
	сбор данных для	составлению заключения по его результатам.	
	решения задач	ИОПК-3.2. Умеет выбирать адекватные, надежные и	
	психодиагностик	валидные методы количественной и качественной	
	и в заданной	психологической оценки, организовывать сбор данных для	
	области	решения задач психодиагностики в заданной области	
	исследований и	исследований и практики; грамотно и адекватно ситуации	
	практики	оперировать основными терминами и понятиями науки	
	F	психодиагностики; организовывать диагностическую работу с	
		различными возрастными группами; подбирать валидные,	
	l .	разли прими возрастивний группами, подопрать валидные,	

Психологиче ское вмешательст во (развитие, коррекция, реабилитация) ОПК-4	Способен использовать основные формы психологическо й помощи для решения конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и (или) организаций, в том числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и при организации инклюзивного образования	надёжные психодиагностические методики, составлять их в блоки и серии в зависимости от направления исследования, возраста испытуемых; применять методы математической обработки данных психологического обследования или исследования; организовывать психодиагностическое обследование, составлять и формулировать заключение по результатам психодиагностического обследования иОПК-3.3. Владеет опытом практических действий в сфере организации психодиагностического обследования и составления заключения по его результатам; владеет навыками постановки психологического диагноза ИОПК-4.1. Знает теоретические основы инклюзивного образования; теоретические основы коррекционноразвивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; знает нормативноправовую базу осуществления психологического вмешательства; знает этические нормы коррекционноразвивающей, реабилитационной работы психологического вмешательства; использовать основные формы психологической помощи для решения конкретной проблемы отдельных лиц, групп населения и (или) организаций, в том числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и при организации инклюзивного образования; делать выводы о возможном прогнозе развития ребёнка с ОВЗ, давать рекомендации по дальнейшему психологическому сопровождению детей и подростков с отклонениями в развитии.  ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления психологического вмешательства (методами развития, коррекции, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; владеет методами ограниченными присмами контроля, оценки качества коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых; владеет методами и приемами контроля, оценки качества коррекционно-развивающей, реабилитационной работы психолога с различными группами детей и взрослых
Психологиче	Способен	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы организации и
ское	выполнять	реализации конкретных мероприятий профилактического,
вмешательст	организационну	развивающего, коррекционного или реабилитационного
во (развитие,	ю и техническую	характера
коррекция,	работу в	ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и
реабилитаци	реализации	техническую работу в реализации конкретных мероприятий
я) ОПК-5	конкретных мероприятий	профилактического, развивающего, коррекционного или реабилитационного характера
OHK-3	профилактическ	иопк-5.3. Владеет опытом практических действий в сфере
	профилактическ ого,	организации и реализации конкретных мероприятий
	развивающего,	профилактического, развивающего, коррекционного или
	коррекционного	реабилитационного характера;
	или	владеет методами и приемами контроля, оценки качества
	реабилитационн	мероприятий профилактического, развивающего,
	1 - 1	720

r.		<del>-</del>
	ого характера	коррекционного или реабилитационного характера
Психологиче	Способен	ИОПК-6.1. Знает теоретические и методические основы
ская	оценивать и	психологической профилактики
профилакти	удовлетворять	ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять потребности и
ка	потребности и	запросы целевой аудитории для стимулирования интереса к
ОПК-6	запросы целевой	психологическим знаниям, практике и услугам
	аудитории для	ИОПК-6.3. Владеет опытом практических действий в сфере
	стимулирования	проведения психопрофилактических мероприятий;
	интереса к	владеет методами и приемами контроля, оценки качества
	психологически	психопрофилактических мероприятий
	м знаниям,	
	практике и	
	услугам	
Супервизия	Способен	ИОПК-7.1. Знает теоретические и методические основы
ОПК-7	поддерживать	супервизии
	уровень	ИОПК-7.2. Умеет поддерживать уровень профессиональной
	профессиональн	компетенции, в том числе за счет понимания и готовности
	ой компетенции,	работать под супервизией
	в том числе за	ИОПК-7.3. Владеет опытом практических действий в сфере
	счет понимания	работы под супервизией; владеет навыками саморазвития
	и готовности	уровня профессиональной компетенции; профилактики
	работать под	профессиональной деформации психолога
	супервизией	
Администри	Способен	ИОПК-8.1. Знает теоретические и методические основы
рование	выполнять свои	администрирования, управления персоналом
(организаци	профессиональн	ИОПК-8.2. Умеет выполнять свои профессиональные
ЯИ	ые функции в	функции в организациях разного типа, осознанно соблюдая
управление)	организациях	организационные политики и процедуры; умеет вести
ОПК-8	разного типа,	необходимый документооборот
	осознанно	ИОПК-8.3. Владеет опытом практических действий в сфере
	соблюдая	выполнения своих профессиональных функций в
	организационны	организациях разного типа, осознанно соблюдая
	е политики и	организационные политики и процедуры
	процедуры	

Профессиональные компетенции

_			7	
	Код, наименова ние	Трудовые функции (код,	7	
	профессио наль	наименование)/ уровень		Индикаторы достижения компетенции
	ных	(подуровень)		
	компетенц	квалификации		
	ий			
	0.77. 4	,	\ / TT	

# ОТФ (код, наименование) / Профессиональный стандарт (код, наименование)

## Тип(ы) задач(и) профессиональной деятельности

А Психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

Организационный, просветительско-профилактический, диагностический, коррекционноразвивающий, реабилитационный, консультационный

ПК-1 Психологопедагогиче ское сопровожд ение Психологопедагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительных образовательных программ A/01.7

ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической психологии, методы, используемые педагогике психологии; И методологические основы организации проведения мониторинга личностных и метапредметных результатов общеобразовательной освоения основной программы обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию и методы организации психологического исследования; методы статистического анализа психологического данных исследования; методы верификации результатов исследования; методы интерпретации представления результатов исследования; методологические основы проектирования психодидактики; методы образовательной среды, основы организационно-методического сопровождения основных общеобразовательных программ; профессиональную этику; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной государственные психолога; Федеральные деятельности образовательные стандарты общего образования

ИПК-1.2. Уметь: использовать качественные И количественные психологического методы обследования: обрабатывать и интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий, методов и средств обучения с психофизического **учетом** возрастного развития И обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по проектированию образовательной среды, обеспечивающей преемственность содержания форм организации образовательного процесса по отношению ко всем уровням реализации основных общеобразовательных программ; проводить мониторинг личностных метапредметных И общеобразовательной результатов освоения основной программы использованием современных средств (ИКТ); информационно-коммуникационных технологий разрабатывать реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и работников, административных родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и выбирать оптимальные педагогические технологии обучения воспитания обучающихся соответствии c возрастными их психофизическими особенностями

**ИПК-1.3.** Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических особенностей; в области разработки программ развития

универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных планов

обучающихся с учетом их психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга личностной и метапредметной составляющей результатов освоения основной общеобразовательной программы, установленной федеральными государственными образовательными стандартами; навыками оформления и ведения документации работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическа комфортности и безопасности образовательной образовательных

я экспертиза (оценка)

организаций

среды

A/02.7

ИПК-1.4. Знать: историю теорию проектирования образовательных систем; теории и методы педагогической психологии, историю и теорию организации образовательного процесса; методы психолого-педагогической диагностики, используемые в мониторинге оценки качества результатов и содержания образовательного процесса; процедуры и методы интерпретации и представления результатов психологопедагогического обследования; психологические методы оценки параметров образовательной среды, в том числе комфортности психологической безопасности образовательной среды; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

ИПК-1.5. Уметь: разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с образовательных учетом особенностей И потребностей конкретного обучающегося; владеть приемами работы с педагогами и преподавателями по организации эффективных учебных взаимодействий с обучающимися и обучающихся между собой; владеть приемами повышения психологопедагогической компетентности родителей (законных представителей), педагогов, преподавателей и администрации образовательной организации; участвовать в поиске путей совершенствования образовательного процесса совместно с коллективом; педагогическим использовать психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать психологического сопровождения инновационных процессов в образовательной организации, B TOM программы поддержки объединений обучающихся ученического самоуправления

ИПК-1.6. Владеть: опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга и анализа эффективности И использования метолов средств образовательной деятельности; навыками проведения психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени комфортности образовательной безопасности среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных индивидуально-психологических технологий учетом особенностей и образовательных потребностей обучающихся; навыками оказания психологической поддержки педагогам и деятельности преподавателям проектной В совершенствованию образовательного процесса; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

ИПК-1.7. Знать: современные теории И методы консультирования; приемы организации совместной индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными нормами ИХ развития; этические нормы организации И проведения консультативной работы; содержание организаций работы межведомственных (ресурсных центров) для информирования субъектов образовательного процесса о способах получения отраслевой психолого-педагогической, медицинской социальной помощи; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога

ИПК-1.8. Уметь: владеть приемами работы с педагогами, преподавателями целью организации эффективных обучающихся взаимодействий, И их общения образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут c учетом особенностей образовательных потребностей конкретного обучающегося: владеть способами эффективности оценки совершенствования консультативной деятельности; проводить индивидуальные и групповые консультации обучающихся по вопросам обучения, развития, проблемам осознанного и выбора дальнейшей профессиональной ответственного карьеры, самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и сверстниками

**ИПК-1.9. Владеть:** навыками консультирования обучающихся по проблемам самопознания, профессионального самоопределения, личностным проблемам, вопросам взаимоотношений в коллективе и другим вопросам; навыками консультирования администрации, педагогов, преподавателей и других работников образовательных организаций по проблемам взаимоотношений в трудовом коллективе и другим

Психологическо е консультирован ие субъектов образовательног о процесса A/03.7

профессиональным вопросам; консультирования педагогов и разработки и преподавателей по вопросам реализации индивидуальных программ для построения индивидуального образовательного маршрута с учетом особенностей образовательных потребностей конкретного обучающегося; консультирования родителей (законных представителей) по проблемам взаимоотношений с обучающимися, их развития, профессионального самоопределения и другим вопросам; консультирование администрации образовательной организации, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) по психологическим проблемам обучения, воспитания и развития обучающихся; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления практики коррекционно-развивающей работы; современные техники и приемы коррекционно-развивающей работы и психологической помощи; закономерности развития различных категорий обучающихся, В TOM числе особыми образовательными потребностями; стандартные методы и технологии, позволяющие решать коррекционно-развивающие задачи, В TOM числе во взаимодействии с другими (учителями-дефектологами, специалистами учителямилогопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей способы и методы оценки эффективности и работы; совершенствования коррекционно-развивающей работы

ИПК-1.11. Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы; применять стандартные наблюдения методы приемы за нормальным отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимися и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы соответствии с выделенными критериями

ИПК-1.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей обучающихся, направленных развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации и совместного осуществления учителями-дефектологами, педагогами, учителями-логопедами, социальными педагогами психологопедагогической коррекции выявленных В психическом развитии детей и обучающихся недостатков, нарушений социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в TOM числе одаренных обучающихся; владеть опытом

Коррекционноразвивающая работа с детьми и обучающимися, в том числе работа по восстановлению и реабилитации A/04.7

лействий сфере практических проектирования сотрудничестве педагогами индивидуальных образовательных маршрутов ДЛЯ обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

ИПК-1.13. Знать: теорию, методологию психодиагностику, классификацию психодиагностических методов, возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; методы и технологии, позволяющие решать диагностические и развивающие задачи; методы сбора, обработки информации, результатов психологических наблюдений и диагностики; методы математической обработки результатов способы интерпретации и психологической диагностики; психодиагностического представления результатов обследования; психологию социальную личности И

психологию малых групп

Психологическа я лиагностика обучающихся

детей и

A/05.7

ИПК-1.14. Уметь: подбирать или разрабатывать инструментарий, диагностический алекватный целям исследования; планировать и проводить диагностическое обследование c использованием стандартизированного инструментария, включая обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации детей и обучающихся к новым образовательным условиям; выявлять особенности и возможные причины дезадаптации с целью определения направлений оказания психологической помоши: осуществлять социальнопсихологическую диагностику особенностей уровня группового развития формальных неформальных коллективов обучающихся, диагностику социальнопсихологического климата в коллективе; диагностировать личностные эмоционально-волевые интеллектуальные, И особенности, препятствующие нормальному протеканию процесса развития, обучения и воспитания и совместно с преподавателем разрабатывать педагогом, способы их мониторинг личностных коррекции; проводить И метапредметных образовательных результатов обучающихся в соответствии с требованиями федеральных государственных образовательных обшего стандартов образования соответствующего уровня; осуществлять диагностику одаренности, структуры способностей; владеть способами оценки эффективности и совершенствования диагностической деятельности, составления психологических заключений и портретов личности обучающихся

ИПК-1.15. Владеть: навыками проведения психологической диагностики с использованием современных образовательных информационные образовательные технологий, включая ресурсы; навыками проведения скрининговых обследований (мониторинга) с целью анализа динамики психического развития, определение лиц, нуждающихся в психологической помощи; навыками составления педагогических заключений по результатам диагностического

обследования с целью ориентации педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) в проблемах личностного и социального развития обучающихся; владеть навыками определения степени нарушений в психическом, личностном и социальном развитии детей и обучающихся, участие в работе психолого-медико-педагогических комиссий и консилиумов; навыками изучения интересов, склонностей, способностей детей и обучающихся, предпосылок одаренности; владеть навыками осуществления с целью помощи в профориентации диагностических мероприятий комплекса ПО изучению способностей, склонностей, направленности и мотивации, личностных, характерологических и прочих особенностей в соответствии федеральными государственными образовательными стандартами образования общего соответствующего уровня; ведения навыками профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

ИПК-1.16. Знать: задачи и принципы психологического просвещения образовательной организации с учетом образовательных потребностей И индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и психологического просвещения методы учетом образовательных потребностей индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых участников образовательного процесса, работающих различными категориями обучающихся

ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации родителей (законных И представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов процесса, работающих образовательного с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций

ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей администрации образовательных И организаций с современными исследованиями в области психологии дошкольного, школьного, младшего подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; ознакомления педагогов, преподавателей, навыками администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов,

Психологическо е просвещение субъектов образовательног о процесса A/06.7

преподавателей образовательных администрации организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы родителями (законными принятию особенностей поведения, представителями) ПО миропонимания, интересов и склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования о факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по оказанию им различного вида психологической помощи; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психопрофилакт ика (профессиональн ая деятельность, направленная на сохранение и укрепление психологическог о здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях) A/07.7

ИПК-1.19. Знать: закономерности и возрастные психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; современные теории формирования поддержания благоприятного социально-психологического климата коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; методы предотвращения "профессионального выгорания" специалистов, причины возникновения, методы предупреждения снятия психологической педагогического коллектива; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии)

ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся на каждом возрастном этапе; вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям И другим образовательных работникам организаций ПО оказанию помощи обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный периоды; проводить мероприятия по формированию у обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и поликультурной среде

**ИПК-1.21. Владеть:** навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности

обучающихся; разработки психологических рекомендаций по образовательной проектированию среды, комфортной безопасной для личностного развития обучающегося каждом возрастном этапе, для своевременного предупреждения развитии нарушений И становлении личности, аффективной, интеллектуальной и волевой сфер; владеть опытом практических действий в сфере планирования и реализации совместно с педагогом превентивных мероприятий по профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций девиаций поведения; владеть навыками разъяснения субъектам образовательного процесса необходимости применения сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам образовательного процесса вопросам психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций ДЛЯ педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками веления профессиональной протоколы, документации (планы работы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

Организационный, просветительско-профилактический, диагностический, коррекционноразвивающий, реабилитационный, консультационный

ПК-2. Психологопедагогиче ская помощь

Психологическо е просвещение субъектов образовательног о процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовател ьных программ,

ИПК-2.1. Знать: задачи и принципы психологического просвещения в образовательной организации с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности освоении общеобразовательных основных программ, развитии социальной адаптации;

развитии и социальной адаптации B/01.7

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными обучающихся, возможностями здоровья, детей И основных испытывающих трудности В освоении общеобразовательных программ, развитии и социальной субъектов адаптации; информировать образовательного процесса о факторах, препятствующих развитию личности лиц здоровья, ограниченными возможностями обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; разрабатывать и реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми обучающимися, трудности испытывающими освоении В основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления педагогов, преподавателей администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями в области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей И обучающихся, трудности основных испытывающих В освоении общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии адаптации социальной рамках консультирования, педагогических советов): навыками осуществления просветительской работы родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей администрации образовательных организаций с современными исследованиями в области профилактики социальной адаптации; навыками оказания помощи в формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии

социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; теории и предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; основы возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном случаи возникновения процессе; типичные методы предупреждения снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; теории профессиональной и социально-психологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать поддерживать образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия обучения и воспитания, необходимые для нормального психического развития и формирования личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; способствовать созданию благоприятного психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных этапах жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации преподавателям, родителям педагогам, (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной организации ПО вопросам развития обучающихся в ведущей для возраста деятельности

**ИПК-2.6. Владеть:** навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных

Психологическа я профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации B/02.7

общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; навыками профилактической работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками разработки предложений по формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к образования следующий уровень переходу на ЛИЦ ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных развитии и социальной программ, адаптации; навыками ведения профессиональной работы, документации (планы протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическо консультирован ие лиц с ограниченными возможностями здоровья и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации B/03.7

ИПК-2.7. Знать: современные технологии методы консультирования; теорию, методологию психологического консультирования, классификацию методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития Приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; методы и технологии, позволяющие решать консультационные развивающие задачи

ИПК-2.8. Уметь: применять современные методы психологического консультирования в соответствии с задачами консультирования и особенностями клиентов; консультировать администрацию образовательных организаций, организаций, осуществляющих образовательную деятельность, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) по психологическим проблемам обучения, воспитания и развития проводить индивидуальные обучающихся; групповые консультации обучающихся с ограниченными возможностями здоровья ПО вопросам обучения, развития, проблемам самоопределения, самовоспитания, жизненного взаимоотношений со взрослыми и сверстниками; владеть психолого-педагогической приемами повышения компетентности родителей (законных представителей) и педагогов, преподавателей и администрации образовательных приемами работы с педагогами, организаций; владеть преподавателями с целью организации эффективных учебных взаимодействий обучающихся, их общения в образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами преподавателями индивидуальные программы построения индивидуального образовательного маршрута для лиц с ограниченными возможностями здоровья с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося

ИПК-2.9. Владеть: навыками консультирования обучающихся самопознания, профессионального проблемам самоопределения, личностным проблемам; консультирования преподавателей И других работников образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, проблемам взаимоотношений ПО обучающимися профессиональным И другим консультирования педагогических работников по вопросам разработки и реализации индивидуальных программ обучения для лиц с ограниченными возможностями здоровья и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; консультирования родителей (законных представителей) проблемам взаимоотношений ПО обучающимися, воспитанниками c ограниченными возможностями здоровья, а также находящимися в трудных жизненных ситуациях, по вопросам их профессионального самоопределения

Психологическа я коррекция поведения и развития детей и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации B/04.7

теории, ИПК-2.10. Знать: современные направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционно-развивающие задачи; методы приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения ИПК-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуально-ориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся

**ИПК-2.12. Владеть:** навыками разработки и реализации планов коррекционно-развивающих занятий для обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоциональноволевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками

организации и осуществления совместно со специалистами преподавателями, (педагогами, учителями-дефектологами, учителями-логопедами) психолого-педагогической коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными работниками обучающихся педагогическими ДЛЯ ограниченными возможностями здоровья, а также ДЛЯ обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; разработки навыками программ психологической коррекции поведения и нарушений развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционно-развивающих занятий обучающимися c соответствии категорией ограниченными детей возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки И реализации программ профилактики коррекции девиаций асоциального поведения обучающихся

Психологическа я диагностика особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершенноле тних обучающихся, признанных в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовнопроцессуальным законодательств OM,

ИПК-2.13. Знать: теорию, методологию психодиагностику, классификацию психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические задачи; методы сбора, первичной обработки информации, результатов психологических наблюдений и диагностики; методы математической обработки результатов психологической диагностики; способы интерпретации и представления результатов психодиагностического обследования

ИПК-2.14. Уметь: подбирать диагностический инструментарий, адекватный целям исследования возможностям конкретного обучающегося; проводить диагностическое обследование обучающихся с использованием стандартизированного инструментария, включая первичную обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации к новым образовательным условиям; осуществлять диагностическую работу по выявлению особенностей и причин дезадаптации обучающихся с целью определения направлений оказания психолого-педагогической помощи; осуществлять социальнодиагностику особенностей психологическую И уровня неформальных группового развития формальных ученических коллективов, диагностику социальнопсихологического климата В коллективе; ВЫЯВЛЯТЬ психологические причины и способствовать устранению нарушений межличностных отношений, обучающихся учителями, сверстниками, родителями (законными представителями); диагностировать интеллектуальные, личностные и эмоционально-волевые особенности лиц с

подозреваемыми , обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющихся потерпевшими или свидетелями преступления, по запросу органов и учреждений системы профилактики безнадзорности правонарушений несовершенноле тних B/05.7

ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации: проводить мониторинг личностных метапредметных образовательных результатов в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами общего образования у лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих основных общеобразовательных трудности освоении программ, развитии и социальной адаптации

ИПК-2.15. Владеть: навыками психологической диагностики с использованием современных образовательных технологий, включая информационные образовательные ресурсы; владеть практических действий в сфере скрининговых обследования с целью мониторинга психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; навыками составления психолого-педагогических заключений по результатам диагностического обследования с ориентации целью педагогов И родителей (законных представителей) в проблемах личностного и социального развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, навыками определения степени нарушений в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными обучающихся, испытывающих возможностями здоровья, общеобразовательных трудности освоении основных программ, развитии и социальной адаптации, владеть опытом практических действий сфере изучения интересов, В склонностей, способностей ЛИЦ c ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности общеобразовательных освоении основных программ, развитии и социальной адаптации, владеть навыками осуществления целью профориентации комплекса диагностических мероприятий изучению мотивации, особенностей личностных. характерологических ЛИЦ ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть навыками ведения профессиональной документации протоколы, (планы работы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /

03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

Организационный, просветительско-профилактический, диагностический, коррекционно-развивающий, реабилитационный, консультационный

ПК-3. Психологи ческие

Подготовка межведомственн ых команд по

**ИПК-3.1. Знать:** социальную психологию, психологию малых групп, методологию командной работы; психологию управления, организационную психологию, регламенты

услуги

оказанию психологическо й помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам) A/01.7

взаимодействия обмена межведомственного правила профессиональной информацией между специалистами разных технологию ведомств; работы в команде, организацию специалистов разных деятельности ведомств; метолы активизации социальных, психологических и других ресурсов подготовки межведомственных команд; техники ДЛЯ эффективной коммуникации специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов

ИПК-3.2. Уметь: подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной соответствии c поставленными залачами: осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки специалистов межведомственных команд по оказанию психологической помощи организациям; консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести документацию служебную переписку; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.3. Владеть: проблем навыками межведомственного характера в социальной сфере, навыками подготовки предложений ПО формированию команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно со специалистами другого профиля программ межведомственного взаимодействия; навыками обучения специалистов межведомственной команды, психологической подготовки специалистов межведомственной команды; навыками психологической оценки эффективности специалистов межведомственной деятельности команды; навыками консультирования специалистов межведомственной команды по вопросам оказания психологической помощи клиентам; учета результатов работы

Организация мониторинга психологическо й безопасности и комфортности среды проживания населения A/02.7

ИПК-3.4. Знать: социальную психологию, психологию малых психологию кризисных состояний; психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; национальные, этнокультурные конфессиональные И особенности и народные традиции населения; психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, характеристики социальной адаптации, социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; документоведение

**ИПК-3.5. Уметь:** оценивать риски и факторы социальной и психологической напряженности; организовывать работу группы специалистов по оказанию психологической помощи населению, нуждающемуся в ней по результатам мониторинга

психологической безопасности комфортности проживания населения, с целью снижения социальной и психологической напряженности; разрабатывать материалы по результатам мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения и представлять их в интернет-форумах и СМИ; аргументировать свою позицию; проводить профилактическую работу по снижению социальной напряженности психологической c **учетом** данных мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения; проводить индивидуальное и групповое консультирование по проблемам снижения напряженности, обнаруженной при анализе результатов мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения; владеть технологиями работы с информационными программным сетями, основным обеспечением, необходимым для проведения мониторинга психологической безопасности комфортности среды И проживания населения; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.6. Владеть: навыками разработки программ мониторинга психологической безопасности и комфортности проживания населения; навыками определения психологических критериев соответствия среды проживания населения потребностям и возможностям людей; навыками мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения и анализ полученных данных; навыками выделения и оценки психологических рисков, факторов социальной и психологической напряженности; навыками обобщения полученных данных и разработка на их основе психологических рекомендаций по минимизации негативных явлений; навыками подготовки сообщений и публикаций для средств массовой информации (СМИ) по результатам мониторинга; навыками оценки эффективности работы, проведенной результатам мониторинга по психологической безопасности комфортности среды проживания населения; учета проведенных работ

Оказание психологическо й помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7

ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления, актуальные проблемы, работы); кризисных состояний метолы психологию (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы ее развития, особенности взаимоотношений) и семейных отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социализации,

последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем этиологии граждан разной (социальные, социальномедицинские, социально-правовые, педагогические и др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды, формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)

**ИПК-3.8.** Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам; организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся в психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть для психологической поддержки клиентов;

психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать применение конкретных психологических технологий ДЛЯ преодоления клиентами трудностей сопиализании Обосновывать применение конкретных психологических технологий для преодоления клиентами трудностей социализации; вести психологическую просветительскую среди населения; деятельность взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, **участием** специалистов c межведомственной основе; использовать современные технологии работы с информационными базами данных и иными информационными системами для решения вопросов клиентов; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов;

вести делопроизводство и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.9. Владеть: навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; создания команды и проведения активизации личностных ресурсов клиентов, в том числе на межведомственной основе; навыками группового И клиентов; индивидуального консультирования проведения психологических тренингов по формированию и

развитию клиентов качеств. необходимых самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социально-психологической поддерживающей окружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей В целях психологической поддержки клиентов;

навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической поддержке И создание спениальных страничек, блогов, групп в социальных сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению внимания населения к проблемам клиентов

Организация психологическог сопровождения психологическо уязвимым слоям

й помоши

социально

населения

(клиентам)

A/04.7

ИПК-3.10. Знать: основы общей и социальной психологии, психологии малых групп, психологии масс; методы и методики общей и социальной психологии; современные направления молодежных движений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию, проблемы социализации, нарушений социализации; методология проведения тренингов; возрастную психологию, геронтологию; психологию семьи и семейных кризисов; психология воспитания и педагогики; психологию кризисных состояний, рискологию, психологию экстремальных ситуаций, психология горя, потери, утраты; цели, задачи и функции организаций социальной сферы; типология социальных групп, нуждающихся в оказании помощи (социальной, социально-психологической, социально-правовой и т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; локументоведение

ИПК-3.11. Уметь: вступать В контакт развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить анализировать психологическое обследование клиентов; полученные в психологическом обследовании результаты, выявлять степень достоверности полученной информации, составлять психологическое заключение;

адаптировать и применять зарубежный опыт работы по оказанию психологической помощи социально уязвимым группам населения;

разрабатывать индивидуальные и групповые программы оказания психологической помощи клиентам;

психологические занятия И разнородных групп клиентов; применять разные виды и методы индивидуального, группового психологического консультирования в соответствии с возрастом, полом и особенностями жизненной ситуации клиентов; команду и работать в команде по оказанию психологической помощи клиентам;

разрабатывать психологические рекомендации учетом конкретных задач для дальнейшей работы с клиентами; разрешать конфликты и противоречия в работе по оказанию психологической помощи клиентам;

проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально **УЯЗВИМЫХ** слоев

населения в рамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам;

вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.12. Владеть: навыками первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных педагогов, специалистов органов работников, опеки и попечительства); подбора навыками комплекса психологических планирования методик, проведения обследования клиентов; навыками обобщения результатов психологического обследования, навыками оценки психологических потребностей, рисков и ресурсов клиентов, выявления психологических особенностей их социального окружения и условий жизни; навыками выявления типичных психологических проблем разных социальных групп клиентов; навыками разработки совместно с другими специалистами и клиентами "дорожных карт" с целью определения жизненных целей и задач на конкретных этапах социализации, навыками формирования норм социального поведения, в том числе в поликультурной среде; навыками разработки программ психологической помощи клиентам, В TOM числе привлечением ресурсов из различных источников; навыками индивидуального или группового консультирования клиентов по выявленным у них психологическим проблемам с целью нивелирования влияния неблагоприятной среды, помощи в социализации и адаптации к условиям проживания; навыками проведения бесед (лекций), направленных на просвещение клиентов; навыками взаимодействия с социальным окружением клиентов с целью организации психологической поддержки и помоши в решении их жизненных проблем: навыками подготовки материалов по вопросам оказания психологической помощи клиентам и представление их в интернет-форумах и СМИ; навыками учета выявленных социально уязвимых слоев населения и видов оказанной психологической помощи

Оказание психологическо й помощи работникам органов и организаций социальной сферы (клиентам) A/05.7

ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых индивидуальных групп, методологию консультаций (специфика, тренингов виды, длительность т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы, особенности, виды и т.д.); основные принципы, стратегии и тактические приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор т.д.); требования к документообороту в области управления персоналом, межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере; современные стандартные требования к документированию, периодичности, качеству и условиям оказания услуг в психологии; требования к конфиденциальности информации, хранению и оперированию персональными личными данными

ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов организаций социальной сферы получение психологических услуг; проводить психологический анализ и результативности оценку деятельности клиентов соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать с информационными сетями, осуществлять поиск новой информации по профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых, индивидуального и групповой работы для психологической помощи И повышения эффективности профессиональной деятельности клиентов; оценивать эффективность оказания психологической помощи критически клиентам: оценивать обратную связь получателей психологических услуг, психологического просвещения в социальной сфере; вести документацию, служебную переписку в соответствии с требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам

ИПК-3.15. Влалеть: навыками разработки согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи клиентам; проведения тренингов для клиентов в целях повышения эффективности их работы (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных на расширение и укрепление внутренних ресурсов клиентов; навыками консультирования клиентов по вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, повышения квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания в деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

Психологическо е сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих

ИПК-3.16. Знать: основы социальной психологии, психология малых групп; законодательство Российской Федерации и международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; возрастную психологию (характеристика возрастных

семей (клиентов) A/06.7 периодов развития, особенности развития, нарушения развитии и т.д.), педагогическую психологию; психологию семьи (структура, функции, этапы, проблемы внутрисемейных отношений); психологию горя, потери, утраты и проявления в поведении детей и взрослых пережитых травм; психологию кризисных состояний, последствий пережитых кризисных ситуаций, их проявлений в поведении; психологию воспитания (семейное воспитание, институциональное воспитание), роли и родителей: национальные функции региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); документоведение

ИПК-3.17. Уметь: общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей семье и ее окружении; разрабатывать программы психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить психологические тренинги, адаптировать деловые и ролевые игры; применять зарубежный опыт психологической работы с замещающими семьями в практике собственной деятельности; применять разные виды и формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии информацией, работы базами данных иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.18. Владеть: навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов навыками подготовки психологического заключения об их возможности замещающими родителями; навыками составления психологической помощи клиентам программ национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в навыками разработки программ и проведения групповых и индивидуальных психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей: навыками подготовки детей устройству замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

Организация

ИПК-3.19. Знать: задачи, решаемые конкретными органами и

работы по созданию системы психологическог о просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы A/07.7

организациями социальной сферы; социальную психологию, психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта И семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, проблемы социализации, кризисов семьи; социальной адаптации и дезадаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей психологию психологию среды; кризисных состояний, экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение

ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения и запросы населения, органов и организаций социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения информационных консультаций; подбирать и разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению и возможностям оказания психологических услуг; использовать разные формы и методы психологического просвещения, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно, доступно любым слоям населения излагать информацию о психологических услугах; создавать наглядные материалы для психологического просвещения; преодолевать образовательные, коммуникативные, этнические, конфессиональные барьеры И другие В проведении психологического просвещения; оценивать результативность психологического просвещения, не нарушая этических норм и прав человека; владеть современными технологиями работы с информацией, ресурсами, информационными сетевыми системами и программами; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.21. Владеть: разработки навыками плана психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы; навыками доведения до сведения государственных И муниципальных органов, организаций социальной сферы информации о перечне психологических услуг и возможности их получения; навыками разработки рекомендаций работников ДЛЯ органов организаций социальной сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации в получении психологической помощи; навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками проведения групповых и индивидуальных информационных консультаций о возможности получения психологических услуг; привлечения к психологическому просвещению граждан, успешно завершивших программы психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций для ее совершенствования; навыками учета проведенных работ

ИПК-3.22. Знать: социальную психологию, психология малых групп, методы социальной психологии; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы составления индивидуальной программы предоставления психологических услуг; основы прогнозирования и проектирования в социальной психологии; принципы, методы, технологии мониторинга социальных явлений; документоведение

ИПК-3.23. Уметь: организовывать взаимодействие между специалистами ПО проведению профилактической психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, выявлять риски его нарушения; выявлять проблемы психологического здоровья населения, требующие психокоррекционной работы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; подбирать и разрабатывать инструментарий для профилактической и психокоррекционной работы, направленной на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; осуществлять разные виды психологического консультирования населения вопросам психологического здоровья; разрабатывать программы проводить общественные опросы проблематике психологического определять здоровья; источники необходимой информации, осуществлять ее поиск и применять для совершенствования деятельности в области реализации профилактической и психокоррекционной работы с населением; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.24. Владеть: навыками диагностики состояния и динамики психологического здоровья населения. проживающего субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании; навыками обобщения информации о рисках и формирование прогноза возможного неблагополучия в состоянии и динамике психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании; навыками разработки и реализации совместно с другими специалистами программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных улучшение состояния динамики психологического здоровья населения; навыками консультирования населения по проблемам психологического здоровья; навыками оценки результативности программ профилактической психокоррекционной работы, И

Разработка и реализация программ повышения психологическо й защищенности предупреждения психологическог неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактическ ой и психокоррекцио нной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологическог о здоровья населения A/08.7

	направленных	на	улучшение	состояния	И	динамики
	психологического здоровья населения; подготовки материалов о состоянии и динамике психологического здоровья населения					
	и представлени	е их	в интернет-ф	орумах и С	МИ;	; навыками
	учета проведенн	ых ра	абот			

1.4. Трудоемкость практики Очная форма обучения

Вид учебной работы	Всего часов
Практическая подготовка	320
Форма контроля	4 ч - диф. зачет (зачет с оценкой)
Общая трудоемкость, часы / зачетные единицы	324 ч / 9 з.е.

Сроки проведения производственной практики «Научно-исследовательская (квалификационная) практика» определяются учебным планом и графиком учебного процесса. Продолжительность практики составляет 6 недель.

### Программа государственной итоговой аттестации

# Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы Раздел 1. Общие положения

Государственная итоговая аттестация (далее — ГИА) обучающихся, завершающих обучение по образовательной программе (далее — ОП) подготовки бакалавриата, направлена на установление соответствия уровня профессиональной подготовки выпускников совокупному ожидаемому результату образования по ОП, требованиям Федерального государственного образовательного стандарта высшего профессионального образования (далее — ФГОС ВО) по соответствующему направлению подготовки 37.03.01 Психология и Профессионального стандарта «Психолог в социальной сфере» от «18» ноября 2013 г. № 682н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации «25» декабря 2013 г., регистрационный № 30840), Профессионального стандарта «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)» от «24» июля 2015 г. № 514н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации «18» августа 2015 г., регистрационный № 38575).

В соответствии с законодательством Российской Федерации в сфере высшего образования, требованиями ФГОС ВО и решением Ученого совета ИМПЭ им. А.С. Грибоедова (далее – Институт), государственным итоговым аттестационным испытанием выпускников Института, завершающих обучение по ОП подготовки бакалавриата, является выпускная квалификационная работа (далее ВКР).

К ГИА допускаются обучающиеся, полностью выполнившие учебный план.

Контроль за подготовкой, организацией и проведением ГИА осуществляется председателем государственной экзаменационной комиссии, деканом факультета и заведующим выпускающей кафедрой.

### 1.1. Цели и задачи

Целью подготовки и защиты выпускной квалификационной работы является определение уровня подготовки выпускников к самостоятельной работе и овладению методикой проведения исследований при решении профессиональных задач, а также демонстрация полученных теоретических знаний, практических навыков и обобщения практического опыта при решении профессиональных проблем.

Задачами ГИА являются: определение уровня сформированности у выпускника компетенций, установленных ФГОС ВО и профессиональных компетенций выпускника, установленных Институтом; выявление уровня сформированности знаний, умений, опыта профессиональной деятельности в области практической психологии в социальной и образовательных сферах; определение уровня подготовленности выпускника решать профессиональные задачи.

#### 1.2. Характеристика профессиональной деятельности выпускника

- 1.2.1 Области профессиональной деятельности и сферы профессиональной деятельности, в которых выпускники, освоившие образовательную программу, могут осуществлять профессиональную деятельность включают:
- 01 Образование и наука (в сферах: психолого-педагогической, консультативной и социальной помощи участникам образовательных отношений; основного общего образования, профессионального образования, дополнительного профессионального образования; научных исследований);
- 03 Социальное обслуживание (в сферах: психологического сопровождения представителей социально уязвимых слоев населения; консультативной помощи работникам социальных служб, социальной помощи семье и замещающим семьям;

оказания психологической помощи отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию; просвещения и повышения психологической культуры населения).

Выпускники могут осуществлять профессиональную деятельность в других областях профессиональной деятельности и (или) сферах профессиональной деятельности при условии соответствия уровня их образования и полученных компетенций требованиям к квалификации работника.

1.2.2. Объекты профессиональной деятельности выпускников: участники образовательных отношений; представители социально уязвимых слоев населения; работники социальных служб, социальной помощи семье и замещающим семьям; лица, попавшие в трудную жизненную ситуацию.

#### РАЗДЕЛ 2. МЕСТО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ИТОГОВОЙ АТТЕСТАЦИИ В СТРУКТУРЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Государственная итоговая аттестация (защита выпускной квалификационной работы) относится к блоку 3 «Государственная итоговая аттестация» базовой части образовательной программы по направлению подготовки 37.03.01 Психология.

Устанавливаются ниже следующие индикаторы достижения компетенций.

## РАЗДЕЛ З. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ПОДГОТОВКИ И ЗАЩИТЫ ВЫПУСКНОЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ РАБОТЫ (ВКР)

Планируемые результаты обучения, соотнесенные с планируемыми результатами освоения образовательной программы:

Универсальные компетенции выпускников:

Категория (группа)	компетенции выпускников.		
компетенций/	Формулировка инфитеррации нестимения менистерии		
	компетенции Индикаторы достижения компетенции		
Код компетенции	0 6	TINTA 1.1	
Системное и	Способен	ИУК-1.1. Знает теоретические основы	
критическое	осуществлять	осуществления поиска, критического анализа и	
мышление	поиск,	синтеза информации, применения системного	
УК-1	критический	подхода для решения поставленных задач	
	анализ и синтез	ИУК-1.2. Умеет осуществлять поиск,	
	информации,	критический анализ и синтез информации,	
	применять	применять системный подход для решения	
	системный подход	поставленных задач; анализировать проблемную	
	для решения	ситуацию как систему, выявляя ее составляющие	
	поставленных	и связи между ними	
	задач	ИУК-1.3. Владеет навыками осуществления	
		поиска, критического анализа и синтеза	
		информации, применения системного подхода	
		для решения поставленных задач; критической	
		оценки надежности источников информации;	
		владеет опытом практических действий в области	
		системного анализа проблемных ситуаций	
		различного генезиса	
Разработка и	Способен	ИУК-2.1. Знает теоретические, правовые основы	
реализация проектов	определять круг	разработки и реализации проектов, методы	
УК-2	1 1	определения оптимальных способов достижения	
y K-Z	задач в рамках поставленной цели	поставленной цели проекта	
	и выбирать	ИУК-2.2. Умеет разрабатывать и реализовывать	
	оптимальные	проекты, умеет применять методы определения	
	способы их	оптимальных способов достижения поставленной	
	решения, исходя		
	из действующих	цели проекта; умеет определять зоны ответственности участников проекта	
	правовых норм,	l	
	1 ,	J 1	
	имеющихся	проектом на всех этапах его жизненного цикла;	
	ресурсов и	навыками осуществления мониторинга хода	
	ограничений	реализации проекта; навыками презентации	
		обоснования (аргументации) идеи проекта,	
		публичного представления результатов	
		реализации проекта; владеет опытом	
		практических действий в сфере планирования	
		этапов реализации проекта, определения видов	
		работ в сфере достижения задач проекта, владеет	
		опытом действий в области командной проектной	
TC ~		работы	
Командная работа и	Способен	ИУК-3.1. Знает теоретические основы командной	
1	лидерство осуществлять работы, психологию лидерства; те		
УК-3	социальное	основы социального взаимодействия	
	взаимодействие и	ИУК-3.2. Умеет создавать команды,	

	полинасти полу	ONESTHADDI IDATI IIV NOCOTV TOTORITO DOTT
Коммуникация УК-4	реализовывать свою роль в команде  Способен осуществлять деловую коммуникацию в устной и письменной	организовывать их работу, делегировать полномочия членам команды и распределять поручения; эффективно взаимодействовать с другими членами команды, разрешать конфликты и противоречия при деловом общении на основе учета интересов всех членов команды; создавать рабочую атмосферу, позитивный эмоциональный климат в команде; умеет определять эффективность командой работы ИУК-3.3. Владеет навыками социального взаимодействия; опытом практических действий в сфере командной работы, опытом практических действий в сфере профилактики и разрешения личностно-деловых конфликтов; навыками разработки и реализации командной стратегии для достижения поставленной цели; навыками использования ресурсов командной работы в профессиональной деятельности психолога; владеет опытом практических действий в сфере презентации результатов работы команды  ИУК-4.1. Знает теоретические основы деловой устной и письменной коммуникации на русском и иностранном(ых) языке(ах); социокультурные различия в формате корреспонденции на русском и иностранном(-ых) языках  ИУК-4.2. Умеет составлять в соответствии с
УК-4	деловую коммуникацию в устной и	устной и письменной коммуникации на русском и иностранном(ых) языке(ах); социокультурные различия в формате корреспонденции на русском и иностранном(-ых) языках
M		профессиональных текстов с иностранного(-ых) на русский язык и обратно; опытом практических действии в области применения современных коммуникативных технологий, в том числе на иностранном(ых) языке(ах), для профессионального взаимодействия
Межкультурное взаимодействие УК-5	Способен воспринимать межкультурное разнообразие общества в социально-	<b>ИУК 5.1.</b> Демонстрирует толерантное восприятие социальных и культурных различий, уважительное и бережное отношению к историческому наследию и культурным традициям.

	историндоком	MVK 5.2 Havarum u nanam ayan yaabya muaan ara	
	историческом, этическом и	ИУК 5.2. Находит и использует необходимую для	
	философском	саморазвития и взаимодействия с другими	
	контекстах	людьми информацию о культурных особенностях	
	10111411411411	и традициях различных социальных групп.	
		ИУК 5.3. Проявляет в своём поведении	
		уважительное отношение к историческому	
		наследию и социокультурным традициям	
		различных социальных групп, опирающееся на	
		знание этапов исторического развития России в	
		контексте мировой истории и культурных	
		традиций мира.	
		ИУК 5.4. Сознательно выбирает ценностные	
		ориентиры и гражданскую позицию;	
		аргументировано обсуждает и решает проблемы	
		мировоззренческого, общественного и	
C	0 6	личностного характера	
Самоорганизация и саморазвитие (в том	Способен	ИУК-6.1. Знает теоретические основы процессов	
числе	управлять своим временем,	саморазвития, самореализации, самоменеджмента, самоорганизации; знает	
здоровьесбережение)	выстраивать и	принципы образования в течение всей жизни;	
УК-6	реализовывать	возможные перспективы своей профессиональной	
	траекторию	карьеры; взаимосвязь своей профессии с другими	
	саморазвития на	смежными профессиями	
	основе принципов	ИУК-6.2. Умеет управлять свои временем;	
	образования в	оценивать временные и ресурсные дефициты на	
	течение всей	основе самоанализа, рефлексии, определять	
	жизни	направления работы по восполнению дефицитов;	
		умеет выстраивать и реализовывать траекторию	
		саморазвития на основе принципов образования в	
		течение всей жизни	
		<b>ИУК-6.3.</b> Владеет навыками тайм-менеджмента; способами приобретения новых знаний и навыков	
		профессиональной деятельности; владеет опытом	
		практических действий в сфере определения	
		приоритетов своего профессионального роста	
Самоорганизация и	Способен	ИУК-7.1. Знает закономерности	
саморазвитие (в том	поддерживать	функционирования здорового организма;	
числе	должный уровень	принципы распределения физических нагрузок;	
здоровьесбережение)	физической	нормативы физической готовности по общей	
УК-7	подготовленности	физической группе и с учетом индивидуальных	
	для обеспечения	условий физического развития человеческого	
	полноценной	организма; способы пропаганды здорового образа	
	социальной и	жизни; знает сущность, виды	
	профессиональной	здоровьесберегающих технологий для	
	деятельности	поддержания здорового образа жизни с учетом	
		физиологических особенностей организма ИУК-7.2. Умеет поддерживать должный уровень	
		физической подготовленности; грамотно	
		распределить нагрузки; выработать	
		индивидуальную программу физической	

		подготовки, учитывающую индивидуальные
		особенности развития организма; умеет
		планировать свое рабочее и свободное время для
		оптимального сочетания физической и
		умственной нагрузки и обеспечения
		работоспособности.
		ИУК-7.3. Владеет методами поддержки должного
		уровня физической подготовленности; навыками
		обеспечения полноценной социальной и
		профессиональной деятельности; владеет
		опытом практических действий в сфере
		применения здоровьесберегающих технологий
		для поддержания здорового образа жизни с
		учетом физиологических особенностей
		организма, опытом действий в области
		соблюдения и пропаганды норм здорового образа
		жизни в различных социальных ситуациях и в
		профессиональной деятельности
Безопасность	Способен	ИУК-8.1. Знает научно обоснованные способы
жизнедеятельности	создавать и	поддерживать безопасные условия
УК-8	поддерживать в	жизнедеятельности, в том числе при
	повседневной	возникновении чрезвычайных ситуаций; виды
	жизни и в	опасных ситуаций; способы преодоления
	профессиональной	опасных ситуаций; приемы первой медицинской
	деятельности	помощи; основы медицинских знаний;
	безопасные	теоретические основы деятельности по
		<u> </u>
	условия	сохранению природной среды, обеспечению
	жизнедеятельности	устойчивого развития общества
	для сохранения	ИУК-8.2. Умеет создавать и поддерживать в
	природной среды,	повседневной жизни и в профессиональной
	обеспечения	деятельности безопасные условия
	устойчивого	жизнедеятельности; различить факторы,
	развития общества,	влекущие возникновение опасных ситуаций;
	в том числе при	предотвратить возникновение опасных ситуаций,
	угрозе и	в том числе на основе приемов по оказанию
	возникновении	первой медицинской помощи и базовых
	чрезвычайных	медицинских знаний.
	ситуаций и	ИУК-8.3. Владеет навыками по предотвращению
	военных	возникновения опасных ситуаций; приемами
	конфликтов	первой медицинской помощи; базовыми
		медицинскими знаниями
Инклюзивная	Способен	ИУК-9.1. Знает теоретические основы инклюзии
компетентность	использовать	в образовании и профессиональной деятельности
УК-9	базовые	специалистов социономического
	дефектологические	(«помогающего») профиля
	знания в	ИУК-9.2. Умеет использовать базовые
	социальной и	дефектологические знания в социальной и
	профессиональной	профессиональной сферах; консультировать
	сферах	участников образовательного процесса по
	Сферал	1 -
		вопросам инклюзии; умеет планировать и
		осуществлять профессиональную деятельность с
	<u> </u>	лицами, имеющими инвалидность или

		огранинении је возможности зповови д
		ограниченные возможности здоровья. <b>ИУК-9.3.</b> Владеет опытом практических
		· · · • • • • • • • • • • • • • • • • •
		действий в сфере применения базовых
		дефектологических знаний в социальной и
		профессиональной сферах; навыками
		организации инклюзивного учебно-
		воспитательного процесса; владеет навыками
		взаимодействия с лицами, имеющими
		ограниченные возможности здоровья, или
		инвалидность в социальной и профессиональной
		сферах.
Экономическая	Способен	ИУК-10.1. Знает основы экономических теорий,
культура, в том	принимать	базовые принципы функционирования экономики
числе финансовая	обоснованные	и экономического развития, цели и формы
грамотность	экономические	участия государства в экономике
УК-10	решения в	ИУК-10.2. Умеет принимать обоснованные
	различных	экономические решения в различных областях
	областях	жизнедеятельности; умеет пользоваться
	жизнедеятельности	основными расчетными инструментами
		(наличные, безналичные, электронные денежные
		средства), предотвращать возможное
		мошенничество; умеет выбирать инструменты
		управления личными финансами для достижения
		поставленных финансовых целей, сравнивать их
		по критериям доходности, надежности и
		ликвидности
		ИУК-10.3. Владеет опытом практических
		действий в сфере применения основных
		принципов экономического анализа для принятия
		решений; владеет методами личного
		1
		экономического и финансового планирования для достижения поставленных целей
Громинонов	Сполобом	
Гражданская	Способен	ИУК-11.1. Знает действующие правовые нормы,
позиция УК-11	формировать	обеспечивающие борьбу с коррупцией в
	нетерпимое	различных областях жизнедеятельности; знает
	отношение к	теоретические основы и способы профилактики
	коррупционному	коррупции и формирования нетерпимого
	поведению	отношения к ней
		ИУК-11.2. Умеет формировать нетерпимое
		отношение к коррупционному поведению; умеет
		планировать, организовывать и проводить
		мероприятия, обеспечивающие формирование
		гражданской позиции и предотвращение
		коррупции в обществе
		ИУК-11.3. Владеет навыками соблюдения правил
		общественного взаимодействия на основе
		нетерпимого отношения к коррупции; владеет
		опытом практических действий в сфере
		организации и проведения мероприятий,
		обеспечивающих формирование гражданской
		позиции и предотвращение коррупции в обществе
0.5	ональные компетенц	

Категория (группа) компетенций/ Код компетенции	Формулировка компетенции	Индикаторы достижения компетенции	
Научное	Способен	ИОПК-1.1. Знает теоретический базис	
исследование и	осуществлять	осуществления научного исследования в сфере	
оценка	научное	профессиональной деятельности на основе	
ОПК-1	исследование в	современной методологии; способы и этапы	
	сфере	процесса теоретического исследования в рамках	
	профессиональной	поставленных задач; методы научного	
	деятельности на основе современной	исследования и проведения экспериментальных	
		работ в практической психологии, методы	
		анализа и обработки экспериментальных данных	
	методологии	при проведении самостоятельных научных	
		исследований	
		ИОПК-1.2. Умеет осуществлять научное	
		исследование в сфере профессиональной	
		деятельности на основе современной	
		методологии; проводить сравнительный анализ	
		современных достижений в области	
		профессиональной деятельности, в том числе и в	
		междисциплинарных областях; соблюдать	
		авторские права	
		ИОПК-1.3. Владеет основными принципами	
		методологии научного исследования; навыком	
		методологического осмысления научного	
		исследования (актуальность, объект, предмет,	
		цель, задачи и т.п.); навыками написания	
		аналитического обзора по теме исследования;	
		навыком обработки и анализа	
		экспериментальных данных; навыками разработки программы научного	
		психологического исследования; владеет	
		навыком вычленения проблемы исследования,	
		выбора (формулировки) цели исследования;	
		методами научного психологического	
		исследования; опытом практической	
		деятельности в области осуществления научного	
		исследования в сфере психологии на основе	
		современной методологии	
Научное	Способен	ИОПК-2.1. Знает теоретические основы	
исследование и	применять методы	применения методов сбора, анализа и	
оценка	сбора, анализа и	интерпретации эмпирических данных в	
ОПК-2	интерпретации	соответствии с поставленной задачей,	
	эмпирических данных в	теоретические основы оценивания достоверности	
		эмпирических данных и обоснованности выводов	
	соответствии с	научных исследований	
	поставленной	ИОПК-2.2. Умеет планировать и организовывать	
	задачей, оценивать	сбор необходимой информации; выбирать и	
	достоверность	применять методы сбора данных, анализа и	
	эмпирических	интерпретации эмпирических данных в	
	данных и	соответствии с поставленной задачей, оценивать	
	обоснованность	надежность и валидность используемых методик,	

	DI IDO TOD HOLIUI IV	OHALIHDATI HAATADANHAATI AMHUMUHAARIN HAHIIIN H
	выводов научных исследований	оценивать достоверность эмпирических данных и обоснованность выводов научных исследований ИОПК-2.3. Владеет навыками применения методов сбора, анализа и интерпретации эмпирических данных в соответствии с поставленной задачей, навыками оценки
		достоверности эмпирических данных и обоснованности выводов научных исследований; навыками обосновывать связи между
		психологической теорией, методами сбора данных и практическими задачами
Психологическая диагностика ОПК-3	Способен выбирать адекватные, надежные и валидные методы количественной и качественной психологической оценки, организовывать сбор данных для решения задач психодиагностики в заданной области исследований и практики	иопк-з.1. Знает теоретические основы психодиагностики; нормативно-правовые и этические основы осуществления диагностических процедур; основные классификации современных психодиагностических средств; требования к построению и проверке психодиагностических методик (валидность, репрезентативность, надёжность, стандартизация); классические наборы, серии, батареи методик, использующихся для изучения различных сфер развития человека; виды и научные методы постановки психологического диагноза; основные требования к организации психодиагностического обследования и составлению заключения по его результатам.  ИОПК-з.2. Умеет выбирать адекватные, надежные и валидные методы количественной и качественной психологической оценки, организовывать сбор данных для решения задач психодиагностики в заданной области исследований и практики; грамотно и адекватно ситуации оперировать основными терминами и понятиями науки психодиагностики; организовывать диагностическую работу с различными возрастными группами; подбирать валидные, надёжные психодиагностические методики, составлять их в блоки и серии в зависимости от направления исследования, возраста испытуемых; применять методы математической обработки данных психологического обследования или исследования; организовывать психодиагностическое обследование, составлять и формулировать заключение по результатам
		психодиагностического обследования ИОПК-3.3. Владеет опытом практических действий в сфере организации психодиагностического обследования и составления заключения по его результатам;
		владеет навыками постановки психологического

		диагноза	
Психологическое	Способен	ИОПК-4.1. Знает теоретические основы	
вмешательство	использовать	инклюзивного образования; теоретические	
(развитие,	основные формы	основы коррекционно-развивающей,	
коррекция,	психологической	реабилитационной работы психолога с	
реабилитация)	помощи для	различными группами детей и взрослых; знает	
ОПК-4		нормативно-правовую базу осуществления	
OHK-4	решения		
	конкретной	психологического вмешательства; знает	
	проблемы	этические нормы коррекционно-развивающей,	
	отдельных лиц,	реабилитационной работы психолога с	
	групп населения и	различными группами детей и взрослых	
	(или) организаций,	ИОПК-4.2. Умеет определить проблему,	
	в том числе лицам с	требующую психологического вмешательства;	
	ограниченными	использовать основные формы психологической	
	возможностями	помощи для решения конкретной проблемы	
	здоровья и при	отдельных лиц, групп населения и (или)	
	организации	организаций, в том числе лицам с ограниченными	
	инклюзивного	возможностями здоровья и при организации	
	образования	инклюзивного образования; делать выводы о	
		возможном прогнозе развития ребёнка с OB3,	
		давать рекомендации по дальнейшему	
		психологическому сопровождению детей и	
		подростков с отклонениями в развитии.	
		ИОПК-4.3. Владеет методами осуществления	
		психологического вмешательства (методами	
		развития, коррекции, реабилитации); владеет	
		опытом практических действий в сфере	
		осуществления коррекционно-развивающей,	
		реабилитационной работы психолога с	
		различными группами детей и взрослых; владеет	
		методами и приемами контроля, оценки качества	
		коррекционно-развивающей, реабилитационной	
		работы психолога с различными группами детей	
		и взрослых	
Психологическое	Способен	ИОПК-5.1. Знает теоретические основы	
вмешательство	выполнять	организации и реализации конкретных	
(развитие,	организационную и	мероприятий профилактического, развивающего,	
коррекция,	техническую	коррекционного или реабилитационного	
реабилитация)	работу в	характера	
ОПК-5	реализации	ИОПК-5.2. Умеет выполнять организационную и	
OTIK-3	конкретных	техническую работу в реализации конкретных	
	-	мероприятий профилактического, развивающего,	
	мероприятий профилактического,	коррекционного или реабилитационного	
	1 1		
	развивающего,	характера ИОПК-5.3. Владеет опытом практических	
	коррекционного	1	
	или	действий в сфере организации и реализации	
	реабилитационного	конкретных мероприятий профилактического,	
	характера	развивающего, коррекционного или	
		реабилитационного характера;	
		владеет методами и приемами контроля, оценки	
		качества мероприятий профилактического,	
		развивающего, коррекционного или	

		реабилитационного характера		
Психологическая	Способен	ИОПК-6.1. Знает теоретические и методические		
профилактика	оценивать и	основы психологической профилактики		
ОПК-6	удовлетворять	ИОПК-6.2. Умеет оценивать и удовлетворять		
	потребности и	потребности и запросы целевой аудитории для		
	запросы целевой	стимулирования интереса к психологическим		
	аудитории для	знаниям, практике и услугам		
	стимулирования	ИОПК-6.3. Владеет опытом практических		
	интереса к	действий в сфере проведения		
	психологическим	психопрофилактических мероприятий;		
	знаниям, практике	владеет методами и приемами контроля, оценки		
	и услугам	качества психопрофилактических мероприятий		
Супервизия	Способен	ИОПК-7.1. Знает теоретические и методические		
ОПК-7	поддерживать	основы супервизии		
	уровень	ИОПК-7.2. Умеет поддерживать уровень		
	профессиональной	профессиональной компетенции, в том числе за		
	компетенции, в том	счет понимания и готовности работать под		
	числе за счет	супервизией		
	понимания и	ИОПК-7.3. Владеет опытом практических		
	готовности	действий в сфере работы под супервизией;		
	работать под	владеет навыками саморазвития уровня		
	супервизией	профессиональной компетенции; профилактики		
		профессиональной деформации психолога		
Администрирование	Способен	ИОПК-8.1. Знает теоретические и методические		
(организация и	выполнять свои	основы администрирования, управления		
управление)	профессиональные	персоналом		
ОПК-8	функции в	ИОПК-8.2. Умеет выполнять свои		
	организациях	профессиональные функции в организациях		
	разного типа,	разного типа, осознанно соблюдая		
	осознанно	организационные политики и процедуры; умеет		
	соблюдая	вести необходимый документооборот		
	организационные	ИОПК-8.3. Владеет опытом практических		
	политики и	действий в сфере выполнения свои		
	процедуры	профессиональных функций в организациях		
		разного типа, осознанно соблюдая		
		организационные политики и процедуры		

# Профессиональные компетенции выпускников, сопряженные профессиональные стандарты, обобщенные и конкретные трудовые функции, индикаторы достижения компетенций

Код,			
наименова	Трудовые		
ние	функции (код,		
профессио	наименование)/	Индираторы постимания момнотонии	
наль	уровень	Индикаторы достижения компетенции	
ных	(подуровень)		
компетенц	квалификации		
ий	-		
OTO	ОТФ (кол. наименование) / Профессиональный стандарт (кол. наименование)		

## ОТФ (код, наименование) / Профессиональный стандарт (код, наименование) Тип(ы) задач(и) профессиональной деятельности

А Психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса в образовательных организациях общего, профессионального и дополнительного образования, сопровождение основных и дополнительных образовательных программ / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

Организационный, просветительско-профилактический, диагностический, коррекционноразвивающий, реабилитационный, консультационный

ПК-1 Психологопедагогиче ское сопровожд ение

Психологопедагогическое и методическое сопровождение реализации основных и дополнительных образовательных программ A/01.7 ИПК-1.1. Знать: методологию психолого-педагогической науки, основы возрастной и педагогической психологии, методы, используемые в педагогике и психологии; методологические основы организации и проведения мониторинга личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы обучающимися на всех уровнях общего образования; теорию методы организации психологического исследования; методы статистического анализа данных психологического исследования; методы верификации результатов исследования; интерпретации метолы представления результатов исследования; методологические основы проектирования образовательной среды, основы психодидактики; организационно-методического методы общеобразовательных сопровождения основных программ; профессиональную этику; международные нормы и договоры в области прав ребенка образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации профессиональной осуществления деятельности психолога; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

ИПК-1.2. Уметь: использовать качественные и количественные методы психологического обследования; обрабатывать интерпретировать результаты обследований; анализировать возможности и ограничения используемых педагогических технологий, методов и средств обучения с учетом возрастного и психофизического развития обучающихся; разрабатывать психологические рекомендации по проектированию образовательной обеспечивающей преемственность среды, содержания и форм организации образовательного процесса по отношению уровням реализации основных ко всем общеобразовательных программ; проводить мониторинг

личностных и метапредметных результатов освоения основной общеобразовательной программы с использованием современных средств информационно-коммуникационных технологий (ИКТ); разрабатывать и реализовывать дополнительные образовательные программы, направленные на развитие психолого-педагогической компетентности педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся; владеть приемами преподавания, организации дискуссий, проведения интерактивных форм занятий; разрабатывать индивидуальные учебные планы, анализировать и выбирать оптимальные педагогические технологии обучения и воспитания обучающихся в соответствии с их возрастными и психофизическими особенностями

ИПК-1.3. Владеть опытом практических действий в сфере формирования и реализация планов развивающей работы с обучающимися с учетом их индивидуально-психологических разработки особенностей; области программ универсальных учебных действий, программ воспитания и социализации обучающихся, воспитанников, коррекционных программ; владеть опытом практических действий в сфере разработки психологических рекомендаций по формированию и реализации индивидуальных учебных планов для творчески одаренных обучающихся и воспитанников; владеть навыками разработки совместно с педагогом индивидуальных учебных планов обучающихся с учетом их психологических особенностей; навыками разработки и реализации мониторинга личностной и метапредметной составляющей результатов освоения основной общеобразовательной программы, установленной федеральными государственными образовательными стандартами; навыками оформления и ведения документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическа я экспертиза (оценка) комфортности и безопасности образовательной среды образовательных организаций A/02.7

ИПК-1.4. Знать: историю теорию И проектирования образовательных систем; теории и методы педагогической психологии, историю и теорию организации образовательного процесса; психолого-педагогической диагностики, методы используемые в мониторинге оценки качества результатов и содержания образовательного процесса; процедуры и методы интерпретации представления результатов психологопедагогического обследования; психологические методы оценки параметров образовательной среды, в том числе комфортности и психологической безопасности образовательной среды; международные нормы и договоры в области прав ребенка и образования детей; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности; Федеральные государственные образовательные стандарты общего образования

**ИПК-1.5.** Уметь: разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося; владеть приемами работы с

педагогами и преподавателями по организации эффективных учебных взаимодействий с обучающимися и обучающихся между собой; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей), педагогов, преподавателей и администрации образовательной организации; участвовать в поиске путей совершенствования образовательного процесса совместно с педагогическим коллективом; использовать методы психологической оценки параметров образовательной среды, в том числе ее безопасности и комфортности, и образовательных технологий; разрабатывать и реализовывать программы психологического сопровождения инновационных процессов образовательной организации, В TOM числе программы поддержки объединений обучающихся ученического самоуправления

ИПК-1.6. Владеть: опытом практических действий в сфере осуществления психологического мониторинга анализа эффективности использования методов И средств образовательной проведения деятельности; навыками психологической экспертизы программ развития образовательной организации с целью определения степени безопасности и комфортности образовательной среды; навыками консультирования педагогов и преподавателей образовательных организаций при выборе образовательных технологий с учетом индивидуально-психологических особенностей образовательных потребностей обучающихся; навыками оказания психологической поддержки педагогам и преподавателям в проектной деятельности по совершенствованию образовательного процесса; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическо е консультирован ие субъектов образовательног о процесса A/03.7

ИПК-1.7. Знать: современные теории И метолы консультирования; приемы организации совместной индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными нормами их развития; этические нормы организации и проведения консультативной работы; содержание работы межведомственных организаций (ресурсных центров) ДЛЯ субъектов информирования образовательного процесса способах получения отраслевой психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи; трудовое законодательство Российской Федерации, законодательство Российской Федерации в сфере образования и прав ребенка; нормативные правовые акты, касающиеся организации и осуществления профессиональной деятельности психолога

ИПК-1.8. Уметь: владеть приемами работы с педагогами, преподавателями целью организации эффективных взаимодействий, обучающихся и их общения в образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальный образовательный маршрут с vчетом особенностей образовательных И потребностей конкретного обучающегося; владеть способами оценки эффективности совершенствования консультативной деятельности; проводить индивидуальные И групповые

консультации обучающихся по вопросам обучения, развития, проблемам осознанного и ответственного выбора дальнейшей профессиональной карьеры, самовоспитания, взаимоотношений со взрослыми и сверстниками

ИПК-1.9. Владеть: навыками консультирования обучающихся по проблемам самопознания, профессионального самоопределения, личностным проблемам, вопросам взаимоотношений коллективе и другим вопросам; навыками консультирования администрации, педагогов, преподавателей и других работников образовательных организаций по проблемам взаимоотношений в трудовом коллективе и другим профессиональным вопросам; консультирования педагогов и преподавателей по вопросам разработки и реализации индивидуальных программ построения индивидуального образовательного маршрута с учетом особенностей образовательных потребностей конкретного обучающегося; консультирования родителей (законных представителей) по проблемам взаимоотношений с обучающимися, их развития, профессионального самоопределения консультирование другим вопросам; И администрации образовательной организации, педагогов, преподавателей, родителей (законных представителей) психологическим проблемам обучения, воспитания и развития обучающихся; навыками ведения профессиональной документации работы, протоколы, журналы, (планы психологические заключения и отчеты)

Коррекционноразвивающая работа с детьми и обучающимися, в том числе работа по восстановлению и реабилитации A/04.7

ИПК-1.10. Знать: современные теории, направления и практики коррекционно-развивающей работы; современные техники и приемы коррекционно-развивающей работы и психологической закономерности развития различных категорий обучающихся. в том числе с особыми образовательными потребностями; стандартные методы и технологии, позволяющие решать коррекционно-развивающие задачи, в том числе во взаимодействии другими специалистами (учителямидефектологами, учителями-логопедами); закономерности групповой динамики, методы, приемы проведения групповой коррекционно-развивающей работы; способы и методы оценки эффективности и совершенствования коррекционно-развивающей работы

**ИПК-1.11.** Уметь: контролировать ход психического развития обучающихся на различных уровнях образования различных типов образовательных организаций; разрабатывать программы коррекционно-развивающей работы; применять стандартные методы и приемы наблюдения за нормальным и отклоняющимся психическим и физиологическим развитием детей и обучающихся; проводить коррекционно-развивающие занятия с обучающимися и воспитанниками; оценивать эффективность коррекционно-развивающей работы в соответствии с выделенными критериями

**ИПК-1.12. Владеть:** навыками разработки и реализации планов проведения коррекционно-развивающих занятий для детей и обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоционально-волевой сферы, познавательных процессов, снятие

тревожности, решение проблем в сфере общения, преодоление проблем в общении и поведении; владеть навыками организации совместного осуществления педагогами. дефектологами, учителями-логопедами, социальными педагогами психолого-педагогической коррекции выявленных в психическом детей и обучающихся недостатков, социализации и адаптации; владеть навыками формирования и реализации планов по созданию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями, в том числе одаренных обучающихся; владеть опытом практических действий в сфере проектирования в сотрудничестве с педагогами индивидуальных образовательных маршрутов для обучающихся; владеть навыками ведения профессиональной документации психологические (планы работы, протоколы, журналы, заключения и отчеты)

ИПК-1.13. Знать: теорию, методологию психодиагностику, классификацию психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; методы и технологии, диагностические позволяющие решать развивающие задачи; методы сбора, обработки информации, результатов психологических наблюдений и диагностики; методы математической обработки результатов психологической диагностики; способы интерпретации представления результатов психодиагностического обследования; психологию личности и социальную психологию малых групп

Психологическа я диагностика детей и обучающихся A/05.7

ИПК-1.14. Уметь: подбирать или разрабатывать диагностический инструментарий, адекватный целям исследования; планировать проводить диагностическое обследование использованием стандартизированного инструментария, включая обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации детей и обучающихся к новым образовательным условиям; выявлять особенности и возможные причины дезадаптации с целью определения направлений оказания психологической осуществлять помощи; социальнопсихологическую диагностику особенностей и уровня группового формальных неформальных развития И коллективов обучающихся, диагностику социально-психологического климата в коллективе; диагностировать интеллектуальные, личностные и эмоционально-волевые особенности, препятствующие нормальному процесса развития, обучения протеканию воспитания совместно педагогом, преподавателем И c разрабатывать способы их коррекции; проводить мониторинг личностных и метапредметных образовательных результатов обучающихся в соответствии с требованиями федеральных государственных образовательных стандартов обшего уровня; образования соответствующего осуществлять диагностику одаренности, структуры способностей; владеть способами эффективности совершенствования оценки диагностической деятельности, составления психологических заключений и портретов личности обучающихся

диагностики с использованием современных образовательных технологий, включая информационные образовательные ресурсы; навыками проведения скрининговых обследований (мониторинга) с целью анализа динамики психического развития, определение нуждающихся в психологической помощи; навыками составления психолого-педагогических заключений по результатам диагностического обследования с целью ориентации педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) в проблемах личностного и социального развития обучающихся; владеть навыками определения степени нарушений в психическом, личностном и социальном развитии детей и обучающихся, участие в работе психолого-медико-педагогических комиссий и консилиумов; навыками изучения интересов, склонностей, способностей детей и обучающихся, предпосылок одаренности; осуществления навыками целью помощи профориентации комплекса диагностических мероприятий изучению способностей, склонностей, направленности характерологических мотивации, личностных, особенностей в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами общего образования соответствующего уровня; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическо е просвещение образовательног

субъектов

о процесса

A/06.7

ИПК-1.16. Знать: задачи принципы И психологического просвещения в образовательной организации учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом образовательных потребностей и индивидуальных возможностей обучающихся; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых образовательного vчастников процесса, работающих различными категориями обучающихся

ИПК-1.17. Уметь: осуществлять психологическое просвещение педагогов, преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития детей и обучающихся; разрабатывать и реализовывать программы повышения психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих с различными категориями обучающихся; применять методы педагогики взрослых для психологического просвещения субъектов образовательного процесса, в том числе с целью повышения их психологической культуры; владеть навыками преподавания, ведения дискуссий, презентаций

ИПК-1.18. Владеть: навыками ознакомления педагогов. преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста; навыками информирования субъектов образовательного процесса о формах и результатах своей профессиональной деятельности; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития ребенка (в рамках консультирования, педагогических советов); навыками ознакомления педагогов. преподавателей и администрации образовательных организаций с В области профилактики современными исследованиями социальной адаптации; владеть навыками просветительской работы с родителями (законными представителями) по принятию особенностей поведения, миропонимания, интересов склонностей, в том числе одаренности ребенка; навыками информирования o факторах, препятствующих развитию личности детей, воспитанников и обучающихся о мерах по им различного вида психологической оказанию навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психопрофилакт ика (профессиональн ая деятельность, направленная на сохранение и укрепление психологическог о здоровья обучающихся в процессе обучения и воспитания в образовательных организациях) A/07.7

ИПК-1.19. Знать: закономерности возрастные И психического, личностного и индивидуального развития на разных возрастных этапах, способы адаптации и проявления дезадаптивного поведения детей, подростков и молодежи к условиям образовательных организаций; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; формирования современные теории поддержания благоприятного социально-психологического климата коллективе, технологии и способы проектирования безопасной и комфортной образовательной среды; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности обучающихся в соответствии с возрастными особенностями их развития; теории и "профессионального методы предотвращения выгорания" специалистов, причины возникновения, методы предупреждения снятия психологической перегрузки педагогического физиологии коллектива: основы возрастной гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; превентивные методы работы с обучающимися "группы риска" (из неблагополучных семей, находящихся в состоянии посттравматического стрессового расстройства, попавших в трудную жизненную ситуацию, склонных к суициду и другим формам аутоагрессии)

ИПК-1.20. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии обучающихся, в том числе социально уязвимых и попавших в трудные жизненные ситуации; разрабатывать психологические рекомендации по соблюдению в образовательной организации психологических условий обучения и воспитания, необходимых для нормального психического развития обучающихся каждом возрастном на вырабатывать рекомендации педагогам, родителям (законным представителям), воспитателям работникам И другим образовательных организаций оказанию помощи по обучающимся в адаптационный, предкризисный и кризисный проводить мероприятия ПО формированию периоды; обучающихся навыков общения в разновозрастной среде и в среде сверстников, развитию навыков поведения в виртуальной и

поликультурной среде

ИПК-1.21. Владеть: навыками выявления условий, неблагоприятно влияющих на развитие личности обучающихся; разработки психологических рекомендаций по проектированию образовательной среды, комфортной И безопасной личностного развития обучающегося на каждом возрастном этапе, для своевременного предупреждения нарушений в развитии становлении личности, аффективной, интеллектуальной и волевой сфер; владеть опытом практических действий в сфере планирования и реализации совместно с превентивных мероприятий педагогом профилактике возникновения социальной дезадаптации, аддикций и девиаций поведения; владеть навыками разъяснения субъектам образовательного необходимости применения процесса сберегающих здоровье технологий, оценка результатов их применения; навыками разработки рекомендаций субъектам вопросам образовательного процесса ПО психологической готовности и адаптации к новым образовательным условиям (поступление в дошкольную образовательную организацию, начало обучения, переход на новый уровень образования, в новую образовательную организацию); разработки рекомендаций для педагогов, преподавателей по вопросам социальной интеграции и социализации дезадаптивных обучающихся и воспитанников, обучающихся с девиантными и аддиктивными проявлениями в поведении; навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

В. Оказание психолого-педагогической помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья, испытывающим трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершеннолетним обучающимся, признанным в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовно-процессуальным законодательством, подозреваемыми, обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющимся потерпевшими или свидетелями преступления / 01.002 Профессиональный стандарт «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)»

Организационный, просветительско-профилактический, диагностический, коррекционноразвивающий, реабилитационный, консультационный

ПК-2. Психологопедагогиче ская помощь Психологическо е просвещение субъектов образовательног о процесса в области работы по поддержке лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных

ИПК-2.1. Знать: залачи принципы психологического образовательной просвещения организации vчетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении общеобразовательных программ, основных развитии социальной адаптации; формы и направления, приемы и методы психологического просвещения с учетом особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытываюших трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; основы педагогики, формы и способы обучения взрослых субъектов образовательного процесса, работающих с лицами с ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных

общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации B/01.7

общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации;

ИПК-2.2. Уметь: осуществлять психологическое просвещение преподавателей, администрации образовательной организации и родителей (законных представителей) по вопросам психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; информировать субъектов образовательного процесса факторах, препятствующих развитию личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и разрабатывать социальной адаптации; реализовывать образовательные программы по повышению психологической компетентности субъектов образовательного процесса, работающих лицами ограниченными возможностями здоровья, детьми и обучающимися, испытывающими трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; владеть навыками преподавания, проведения дискуссий, презентаций

ИПК-2.3. Владеть: навыками ознакомления пелагогов. преподавателей и администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, с современными исследованиями области психологии дошкольного, младшего школьного, подросткового, юношеского возраста лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; навыками ознакомления педагогов, преподавателей, администрации образовательных организаций и организаций, осуществляющих образовательную деятельность, родителей (законных представителей) с основными условиями психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации (в рамках консультирования, пелагогических советов); навыками осуществления просветительской работы c родителями (законными представителями) лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии адаптации; навыками ознакомления социальной педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций с современными исследованиями области профилактики социальной помощи адаптации; навыками оказания формировании психологической культуры субъектов образовательного процесса; владеть навыками оказания помощи в сохранении и укреплении психологического здоровья лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическа я профилактика нарушений поведения и отклонений в развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации

B/02.7

ИПК-2.4. Знать: способы адаптации детей, подростков молодежи к условиям образовательных организаций различных типов; современные теории формирования и поддержания благоприятного социально-психологического климата коллективе; методы коррекции социально-психологического климата, урегулирования конфликтов; признаки и формы дезадаптивных состояний у детей, подростков и молодежи; приемы организации совместной и индивидуальной деятельности лиц с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с нормами ИХ развития; теории и возрастными предотвращения "профессионального выгорания" специалистов; возрастной физиологии и гигиены обучающихся, обеспечения их безопасности в образовательном процессе; типичные случаи возникновения и методы предупреждения и снятия психологической перегрузки педагогического коллектива; профессиональной социально-психологической адаптации, методы и способы обеспечения их эффективности;

ИПК-2.5. Уметь: планировать и организовывать работу по предупреждению возможного неблагополучия в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе находящихся в трудной жизненной ситуации; создавать поддерживать образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, психологические условия нормального обучения воспитания. необходимые ДЛЯ формирования личности лиц с психического развития и ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытываюших трудности В освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной благоприятного адаптации; способствовать созданию психологического климата в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; разрабатывать рекомендации по созданию и поддержанию благоприятных условий развития на переходных и кризисных жизни обучающихся; вырабатывать рекомендации преподавателям, родителям педагогам. (законным представителям), воспитателям и работникам образовательной организации по оказанию помощи лицам с ограниченными возможностями здоровья в адаптационный период; эффективно взаимодействовать с педагогами и другими специалистами образовательной по вопросам развития организации обучающихся в ведущей для возраста деятельности

**ИПК-2.6. Владеть:** навыками выявления условий, затрудняющих становление и развитие личности лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками профилактической

работы с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и особых образовательных потребностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности в освоении общеобразовательных программ, основных развитии адаптации; навыками разработки социальной владеть предложений ПО формированию сберегающих здоровье образовательных технологий, здорового образа жизни; владеть навыками разработки рекомендаций родителям (законным представителям) по вопросам психологической готовности к переходу следующий уровень образования ЛИЦ ограниченными возможностями здоровья, детей и обучающихся, испытывающих трудности освоении основных общеобразовательных программ, развитии социальной адаптации; навыками ведения профессиональной документации работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

Психологическо консультирован ие лиц с ограниченными возможностями здоровья и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации B/03.7

ИПК-2.7. Знать: современные технологии метолы консультирования; теорию, методологию психологического консультирования, классификацию методов, их возможности и ограничения, предъявляемые К НИМ требования; организации индивидуальной совместной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития Приемы организации совместной индивидуальной деятельности обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с возрастными нормами их развития; методы и консультационные технологии, позволяющие решать развивающие задачи

ИПК-2.8. Уметь: применять современные метолы психологического консультирования в соответствии с задачами консультирования и особенностями клиентов; консультировать образовательных организаций, администрацию организаций, осуществляющих образовательную деятельность, преподавателей, родителей (законных представителей) психологическим проблемам обучения, воспитания и развития индивидуальные обучающихся: проводить групповые консультации обучающихся с ограниченными возможностями здоровья по вопросам обучения, развития, проблемам жизненного самоопределения, самовоспитания, взаимоотношений взрослыми и сверстниками; владеть приемами повышения психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей) и педагогов, преподавателей и администрации образовательных организаций; владеть приемами работы с педагогами, преподавателями с целью организации эффективных учебных взаимодействий обучающихся, общения ИХ образовательных организациях и в семье; разрабатывать совместно с педагогами и преподавателями индивидуальные программы для построения индивидуального образовательного маршрута для лиц с ограниченными возможностями здоровья с учетом особенностей образовательных потребностей конкретного обучающегося

ИПК-2.9. Владеть: навыками консультирования обучающихся по проблемам самопознания, профессионального самоопределения, личностным проблемам; консультирования преподавателей и других работников образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность, по проблемам взаимоотношений с обучающимися и другим профессиональным вопросам; консультирования педагогических работников по вопросам разработки и реализации индивидуальных программ обучения для лиц с ограниченными возможностями здоровья и обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии И социальной адаптации: консультирования родителей (законных представителей) проблемам взаимоотношений обучающимися, воспитанниками ограниченными возможностями здоровья, а также находящимися в трудных жизненных ситуациях, по вопросам их профессионального самоопределения

Психологическа я коррекция поведения и развития детей и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации B/04.7

ИПК-2.10. Знать: современные теории, направления и практика психокоррекционной работы; теорию психологической коррекции; методы и приемы индивидуальной психокоррекции; этапы групповой динамики, методы, приемы проведения групповой психокоррекционной работы; приемы и способы повышения личностной активности в процессе психокоррекции; методы и способы определения и контроля результативности психокоррекции; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические и коррекционноразвивающие задачи; методы и приемы наблюдения за психическим и физическим развитием обучающихся; формы и признаки отклоняющегося поведения у подростков, способы и методы коррекции этих форм поведения

ИПК-2.11. Уметь: оценивать уровень и отклонения от нормального хода психического развития обучающихся на различных уровнях образования в образовательных организациях; владеть приемами формирования личности как сознательного субъекта поведения и социального действия; применять методы психологической коррекции психических особенностей личности (в зависимости от возраста, пола, особых образовательных потребностей, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также находящихся в трудной жизненной ситуации); реализовывать индивидуально-ориентированные меры по снижению или устранению отклонений в психическом и личностном развитии обучающихся

ИПК-2.12. Владеть: навыками разработки и реализации планов коррекционно-развивающих занятий для обучающихся, направленных на развитие интеллектуальной, эмоциональноволевой сферы, познавательных процессов, снятие тревожности, решение проблем в сфере общения; навыками организации и осуществления совместно со специалистами (педагогами, преподавателями, учителями-дефектологами, учителямилогопедами) психолого-педагогической коррекции отклонений в психическом развитии обучающихся, нарушений социализации; навыками формирования совместно с иными педагогическими

работниками для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также для обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации, образовательной среды, удовлетворяющей их интересам и потребностям; навыками разработки программ психологической коррекции поведения и нарушений в развитии обучающихся и сопровождение их реализации в образовательной организации и организации, осуществляющей образовательную деятельность; навыками проведения коррекционно-развивающих занятий с обучающимися в соответствии с категорией детей с ограниченными возможностями здоровья; навыками разработки и проведения профилактических, диагностических, развивающих мероприятий в образовательных организациях различных типов; навыками разработки и реализации программ профилактики и коррекции девиаций и асоциального поведения обучающихся

Психологическа я диагностика особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовател ьных программ, развитии и социальной адаптации, в том числе несовершенноле тних обучающихся, признанных в случаях и в порядке, которые предусмотрены уголовнопроцессуальным законодательств OM, подозреваемыми , обвиняемыми или подсудимыми по уголовному делу либо являющихся потерпевшими

ИПК-2.13. Знать: теорию, методологию психодиагностику, классификацию психодиагностических методов, их возможности и ограничения, предъявляемые к ним требования; стандартные методы и технологии, позволяющие решать диагностические задачи; методы сбора, первичной обработки информации, результатов психологических наблюдений и диагностики; методы математической обработки результатов психологической диагностики; способы интерпретации и представления результатов психодиагностического обследования ИПК-2.14. Уметь: подбирать диагностический инструментарий, адекватный целям исследования и возможностям конкретного обучающегося; проводить диагностическое обследование обучающихся с использованием стандартизированного инструментария, включая первичную обработку результатов; проводить диагностическую работу по выявлению уровня готовности или адаптации к новым образовательным условиям; осуществлять диагностическую работу по выявлению особенностей и причин дезадаптации обучающихся с целью определения направлений оказания психолого-педагогической помощи; осуществлять социально-психологическую диагностику особенностей и уровня группового развития формальных и неформальных ученических коллективов, диагностику социальнопсихологического климата в коллективе; выявлять психологические причины и способствовать устранению нарушений межличностных отношений, обучающихся с учителями, сверстниками, родителями (законными представителями); диагностировать интеллектуальные, личностные и эмоционально-волевые особенности лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; проводить мониторинг личностных и метапредметных образовательных результатов в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами общего образования у лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации

или свидетелями преступления, по запросу органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершенноле тних В/05.7

ИПК-2.15. Владеть: навыками психологической диагностики с использованием современных образовательных технологий, включая информационные образовательные ресурсы; владеть опытом практических действий в сфере скрининговых обследования с целью мониторинга психического развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации; навыками составления психолого-педагогических заключений по результатам диагностического обследования с целью ориентации педагогов и родителей (законных представителей) в проблемах личностного и социального развития лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, навыками определения степени нарушений в психическом и личностном развитии лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть опытом практических действий в сфере изучения интересов, склонностей, способностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть навыками осуществления с целью профориентации комплекса диагностических мероприятий по изучению мотивации, личностных, характерологических особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья, обучающихся, испытывающих трудности в освоении основных общеобразовательных программ, развитии и социальной адаптации, владеть навыками ведения профессиональной документации (планы работы, протоколы, журналы, психологические заключения и отчеты)

А. Организация и предоставление психологических услуг лицам разных возрастов и социальных групп /

03.008 Профессиональный стандарт «Психолог в социальной сфере»

Организационный, просветительско-профилактический, диагностический, коррекционноразвивающий, реабилитационный, консультационный

ПК-3. Психологи ческие услуги

Подготовка межведомственн ых команд по оказанию психологическо й помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам) A/01.7

ИПК-3.1. Знать: социальную психологию, психологию малых групп, методологию командной работы; психологию управления, организационную психологию, регламенты межведомственного взаимодействия правила обмена профессиональной И информацией между специалистами разных ведомств; технологию работы в команде, организацию деятельности специалистов разных ведомств; методы активизации социальных, психологических других ресурсов подготовки межведомственных команд; техники эффективной коммуникации со специалистами; конфликтологию (виды конфликтов, способы разрешения и т.д.); технологию разрешения конфликтов ИПК-3.2. Уметь: подбирать эффективные формы и методы психологической подготовки специалистов межведомственной команды соответствии поставленными задачами;

осуществлять психологическую подготовку специалистов межведомственной команды с учетом их уровня квалификации; разрабатывать программы подготовки спешиалистов межведомственных команд ПО оказанию психологической помощи организациям; консультировать отдельных специалистов по работе в межведомственной команде; вести документацию и служебную переписку; использовать современные технологии работы информацией, базами данных иными информационными системами решения вопросов ДЛЯ организации и работы межведомственных команд, оказывающих психологическую помощь в социальной сфере; соблюдать требования профессиональной этики

Владеть: ИПК-3.3. навыками выявления проблем межведомственного характера в социальной сфере, навыками предложений формированию подготовки ПО команды специалистов разного профиля для оказания комплексной психологической помощи клиентам; навыками разработки совместно специалистами другого профиля программ co обучения межведомственного взаимодействия; навыками специалистов межведомственной команды, психологической подготовки специалистов межведомственной команды; навыками эффективности психологической опенки деятельности специалистов межведомственной команды: навыками консультирования специалистов межведомственной команды по вопросам оказания психологической помощи клиентам; учета результатов работы

Организация мониторинга психологическо й безопасности и комфортности среды проживания населения A/02.7

ИПК-3.4. Знать: социальную психологию, психологию малых групп; психологию кризисных состояний: психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; национальные, этнокультурные и конфессиональные особенности традиции населения; народные психологию семьи. проблемы консультирования семьи, кризисов семьи; социализации, социальной адаптации. характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; документоведение

ИПК-3.5. Уметь: оценивать риски и факторы социальной и психологической напряженности; организовывать работу группы специалистов по оказанию психологической помощи населению, нуждающемуся ней результатам мониторинга психологической безопасности комфортности И среды проживания населения, с целью снижения социальной и психологической напряженности; разрабатывать материалы по результатам мониторинга психологической безопасности комфортности среды проживания населения и представлять их в интернет-форумах и СМИ; аргументировать свою позицию; проводить профилактическую работу по снижению социальной и психологической напряженности с учетом данных мониторинга комфортности психологической безопасности среды проживания населения; проводить индивидуальное и групповое консультирование по проблемам снижения напряженности, обнаруженной мониторинга при анализе результатов

психологической безопасности комфортности среды проживания населения; владеть технологиями работы информационными программным сетями. основным обеспечением, необходимым проведения мониторинга ДЛЯ психологической комфортности безопасности И среды проживания населения; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.6. Владеть: навыками разработки программ мониторинга комфортности психологической безопасности среды проживания населения; навыками определения психологических критериев соответствия среды проживания населения потребностям и возможностям людей; навыками мониторинга психологической безопасности комфортности среды проживания населения и анализ полученных данных; навыками психологических рисков. выделения факторов социальной психологической напряженности; навыками обобщения полученных данных и разработка на их основе психологических рекомендаций по минимизации негативных явлений; навыками подготовки сообщений и публикаций для средств массовой информации (СМИ) по результатам эффективности мониторинга; навыками оценки работы, проведенной по результатам мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания населения; учета проведенных работ

Оказание психологическо й помощи социальным группам и отдельным лицам (клиентам), попавшим в трудную жизненную ситуацию A/03.7

ИПК-3.7. Знать: отечественную и зарубежную социальную психологию (современные направления, актуальные проблемы, методы работы); психологию кризисных состояний (концепции, подходы, факторы, методы и методики работы), психология горя, потери, утраты; психологию экстремальных ситуаций (подходы, проблемы, виды помощи, последствия); психологию малых групп (виды, взаимоотношения в малых группах, давление в группе); психологию семьи (подходы, онтология, структура семьи, этапы особенности взаимоотношений) и семейных развития. отношений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию; возрастные особенности развития личности в разные периоды жизни; современные направления молодежного движения (виды молодежных групп, их интересы, занятия и способы проведения свободного времени); Проблемы социализации (концепции, подходы, признаки нарушений социализации, последствия, виды помощи); особенности развития личности в неблагоприятной социальной ситуации; типологии проблем граждан разной этиологии (социальные, социально-медицинские, социальноправовые, педагогические И др.); инфраструктуру муниципального образования, ресурсы местного сообщества для поддержки отдельных лиц и социальных групп; технологии, методы и формы оказания психологической помощи при нарушениях социализации; основы психологического консультирования (виды, формы, методы); основы организации и проведения психологического тренинга (методология, проведение, результаты, последствия)

**ИПК-3.8.** Уметь: взаимодействовать с разными лицами и группами по вопросам психологической помощи клиентам;

организовывать психологическое сопровождение клиентов, нуждающихся психологической помощи; оказывать психологическую поддержку клиентам для выхода из трудных жизненных ситуаций; создавать социально-психологическую сеть психологической поддержки клиентов; оказывать психологическое воздействие на социальное окружение клиентов в рамках профессиональных этических норм; обосновывать конкретных психологических технологий применение преодоления клиентами трудностей социализации Обосновывать применение конкретных психологических технологий ДЛЯ преодоления клиентами трудностей социализации; вести просветительскую психологическую деятельность среди населения; взаимодействовать с другими работниками, органами и организациями социальной сферы по вопросам поддержки лиц. попавших в трудную жизненную ситуацию; разрабатывать программы индивидуальной работы с клиентами с учетом конкретных профессиональных задач; разрабатывать программы групповой работы по психологической поддержке клиентов; разрабатывать программы оказания психологической помощи членам социальных групп, попавших в трудную жизненную ситуацию, с участием специалистов на межведомственной использовать современные технологии работы информационными базами данных и иными информационными системами ДЛЯ решения вопросов клиентов; хранить обрабатывать персональные данные клиентов; вести делопроизводство И служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.9. Владеть: навыками разработки индивидуальных программ психологического сопровождения клиентов, в том числе с использованием ресурсов из различных источников; навыками создания команды и проведения программ активизации личностных ресурсов клиентов. TOM числе межведомственной основе: навыками группового И индивидуального консультирования клиентов; навыками проведения психологических тренингов по формированию и развитию у клиентов качеств, необходимых для самостоятельной жизни и социализации; содействия в создании социальнопсихологической поддерживающей среды в окружении клиентов; навыками разработки программ по использованию ресурсов социальных сетей в целях психологической поддержки клиентов; навыками привлечения социального окружения клиентов к их психологической поддержке и создание специальных страничек, блогов, групп в социальных сетях; навыками работы по психологическому просвещению и привлечению внимания населения к проблемам клиентов

Организация психологическог о сопровождения

**ИПК-3.10.** Знать: основы общей и социальной психологии, психологии малых групп, психологии масс; методы и методики общей и социальной психологии; современные направления молодежных движений; психологию зависимости, аддикций, девиантологию, проблемы социализации, нарушений

психологическо й помощи социально уязвимым слоям населения (клиентам) A/04.7

социализации; методология проведения тренингов; возрастную психологию, геронтологию; психологию семьи и семейных кризисов; психология воспитания и педагогики; психологию кризисных состояний, рискологию, психологию экстремальных ситуаций, психология горя, потери, утраты; цели, задачи и функции организаций социальной сферы; типология социальных нуждающихся оказании помоши (социальной. групп, социально-психологической, социально-правовой И т.д.); психологию беженцев, мигрантов, маргиналов; технологии работы с разными социальными группами; документоведение

ИПК-3.11. вступать Уметь: контакт развивать конструктивные отношения с разными социально уязвимыми группами населения; разрабатывать программы и проводить обследование психологическое клиентов; анализировать полученные результаты, психологическом обследовании выявлять степень полученной информации, достоверности составлять психологическое заключение;

адаптировать и применять зарубежный опыт работы по оказанию психологической помощи социально **УЯЗВИМЫМ** группам населения; разрабатывать индивидуальные групповые программы оказания психологической помощи клиентам; проводить психологические занятия и тренинги для разнородных групп клиентов; применять разные вилы методы индивидуального, группового психологического консультирования в соответствии с возрастом, особенностями жизненной ситуации клиентов; создавать команду и работать в команде по оказанию психологической помощи клиентам; разрабатывать психологические рекомендации учетом конкретных задач для дальнейшей работы с клиентами; разрешать конфликты и противоречия в работе по оказанию психологической помощи клиентам; проводить психологическое обследование социального окружения представителей социально уязвимых слоев населения в рамках профессиональных этических норм, прав человека; использовать современные технологии работы информацией, базами данных иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; вести документацию и служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной этики

ИПК-3.12. Владеть: навыками первичной проверки и анализа документов, свидетельствующих о наличии проблем клиентов (протоколы, акты социальных служб, полиции), выявление информации, требующей дополнительной проверки; запроса необходимой информации у других специалистов (социальных работников, педагогов, специалистов органов опеки попечительства); навыками подбора комплекса психологических методик, планирования и проведения обследования клиентов; навыками обобшения результатов психологического обследования, навыками оценки психологических потребностей, ресурсов клиентов, выявления психологических особенностей их социального окружения и условий жизни;

навыками выявления типичных психологических проблем разных социальных групп клиентов; навыками разработки совместно с другими специалистами и клиентами "дорожных карт" с целью определения жизненных целей и задач на конкретных этапах социализации, навыками формирования норм социального поведения, в том числе в поликультурной среде; навыками разработки программ психологической помощи клиентам, в том числе с привлечением ресурсов из различных источников; навыками индивидуального или группового консультирования клиентов по выявленным у них психологическим проблемам с целью нивелирования влияния неблагоприятной среды, помощи в социализации и адаптации к условиям проживания; навыками проведения бесед (лекций), направленных на просвещение клиентов; навыками взаимодействия с социальным окружением клиентов с целью организации психологической поддержки и помощи в решении их жизненных проблем; навыками подготовки материалов по вопросам оказания психологической помощи клиентам и представление их в интернет-форумах и СМИ; учета выявленных социально навыками **УЯЗВИМЫХ** населения и видов оказанной психологической помощи

Оказание психологическо й помощи работникам органов и организаций социальной сферы (клиентам) A/05.7

ИПК-3.13. Знать: социальную психологию, психологию малых групп, методологию индивидуальных консультаций и тренингов (специфика, виды, длительность и т.д.); организационную психологию (концептуальные подходы, особенности, виды и т.д.); основные принципы, типы, стратегии и тактические приемы ведения переговоров; основные теории оказания психологический помощи персоналу организаций (управление, организация, отбор и т.д.); требования к документообороту в области управления персоналом, межведомственного взаимодействия, оказания услуг в социальной сфере; современные стандартные требования к документированию, периодичности, качеству оказания услуг в психологии; требования к конфиденциальности информации, оперированию хранению И персональными личными данными

ИПК-3.14. Уметь: анализировать заявки и обращения органов и организаций социальной сферы на получение психологических проводить психологический анализ результативности деятельности клиентов в соответствии со стандартами и регламентами в социальной сфере; вести переговоры с представителями органов и организаций социальной сферы по реализации их обращений и заявок; составлять договоры и другую документацию на оказание психологических услуг в социальной сфере; работать с информационными сетями, новой информации осуществлять поиск профилю деятельности; применять на практике методы обучения взрослых, индивидуального и групповой работы для психологической эффективности профессиональной повышения помощи деятельности клиентов; оценивать эффективность оказания критически оценивать клиентам; психологической помощи получателей психологических обратную связь ОТ психологического просвещения в социальной сфере; вести служебную переписку в соответствии документацию,

требованиями к документам в социальной сфере; разрабатывать новые формы и методы оказания психологической помощи клиентам

ИПК-3.15. Владеть: навыками разработки планов, согласования форм и условий оказания психологической помощи клиентам; навыками оказания индивидуальной психологической помощи проведения тренингов ДЛЯ клиентов в целях клиентам: эффективности работы повышения ИΧ (тренинги командообразования, групповой сплоченности и т.п.); навыками проведения психологических тренингов, направленных расширение укрепление внутренних ресурсов клиентов; консультирования навыками клиентов ПО вопросам психологических аспектов выбора и сопровождения карьеры, набора, отбора и расстановки кадров, аттестации, работы с кадровым резервом; навыками в сфере повышения квалификации клиентов по вопросам психологии социальной работы; навыками проведения занятий с клиентами по вопросам управления, эффективной организации труда, повышения квалификации; навыками создания информационного ресурса по психологии социальной сферы и использование его содержания деятельности по оказанию психологической помощи клиентам

Психологическо е сопровождение процессов, связанных с образованием и деятельностью замещающих семей (клиентов) A/06.7

ИПК-3.16. Знать: основы социальной психологии, психология законодательство Российской Федерации малых групп; международные документы в области защиты прав детей; проблемы социализации на разных ступенях развития ребенка, нарушения социализации (дезадаптация, депривация); особенности адаптации детей-сирот и детей в замещающих семьях; возрастную психологию (характеристика возрастных периодов развития, особенности развития, нарушения в развитии т.д.), педагогическую психологию: психологию проблемы (структура, функции, этапы, внутрисемейных отношений); психологию горя, потери, утраты и проявления в поведении детей и взрослых пережитых травм; психологию последствий пережитых кризисных состояний, ситуаций, их проявлений в поведении; психологию воспитания (семейное воспитание, институциональное воспитание), роли и функции родителей; национальные и региональные особенности быта семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); документоведение

ИПК-3.17. Уметь: общаться с разными категориями клиентов; общаться и взаимодействовать с детьми и подростками разных возрастов; проводить психологическое тестирование кандидатов в замещающие родители; обеспечивать проверку информации, полученной от кандидатов в замещающие родители; определять психологическую безопасность для ребенка среды в замещающей окружении; разрабатывать программы семье психологических тренингов, деловых и ролевых игр с учетом конкретных задач подготовки клиентов; применять активные психологические методы обучения, в том числе проводить психологические тренинги, деловые ролевые игры; адаптировать и применять зарубежный опыт психологической

работы с замещающими семьями в практике собственной деятельности; применять разные виды формы консультирования в соответствии с проблемами клиентов; использовать современные технологии работы с информацией, базами данных и иными информационными системами для решения вопросов оказания психологической помощи клиентам; хранить и обрабатывать персональные данные клиентов; вести документацию служебную переписку; обеспечивать конфиденциальность полученных в результате деятельности сведений о клиенте; соблюдать требования профессиональной

ИПК-3.18. Владеть: навыками психологического обследования (тестирования) кандидатов И навыками подготовки об психологического заключения ИХ возможности стать замещающими родителями; навыками составления программ психологической помощи клиентам с учетом национальных, этнокультурных, конфессиональных особенностей замещающих родителей и детей, передаваемых в семьи; навыками разработки проведения индивидуальных программ И групповых И психологических занятий для клиентов (тренинги, дискуссии, разбор ситуаций, ролевые и деловые игры и т.д.); навыками консультирования клиентов по психологическим проблемам функционирования замещающих семей; навыками подготовки к устройству В замещающую семью; навыками консультирования детей по психологическим проблемам в замещающих семьях; навыками учета данных об оказанной психологической помощи

Организация работы по созданию системы психологическог о просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы A/07.7

**ИПК-3.19.** Знать: задачи, решаемые конкретными органами и организациями социальной сферы; социальную психологию, психологию малых групп; национальные и региональные особенности быта и семейного воспитания (народные традиции, этнокультурные и конфессиональные особенности воспитания); психологию семьи, консультирования семьи, кризисов семьи; проблемы социализации, социальной адаптации и дезадаптации, характеристики социальной среды; современные направления молодежных движений; основы безопасности жизнедеятельности человека и окружающей среды; психологию кризисных состояний, психологию экстремальных ситуаций, психологию горя, потери, утраты; документоведение

ИПК-3.20. Уметь: анализировать обращения запросы населения, органов и организаций социальной сферы для корректировки программ психологического просвещения; разрабатывать и согласовывать регламенты с органами и организациями социальной сферы; использовать результаты мониторинга психологической безопасности и комфортности среды при разработке плана психологического просвещения и проведения информационных консультаций; подбирать разрабатывать инструментарий для оценки результативности работы по психологическому просвещению и возможностям оказания психологических услуг; использовать разные формы и методы психологического просвещения, в том числе активные методы (игры, упражнения, тренинги); грамотно,

любым информацию слоям населения излагать психологических услугах; создавать наглядные материалы для психологического просвещения; преодолевать коммуникативные, образовательные, этнические, конфессиональные барьеры в проведении психологического просвещения; оценивать результативность психологического просвещения, не нарушая этических норм и прав человека; владеть современными технологиями работы с информацией, сетевыми ресурсами, информационными системами программами; И вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.21. Владеть: разработки навыками плана психологического просвещения населения, работников органов и организаций социальной сферы; навыками доведения до сведения и муниципальных государственных органов, организаций социальной сферы информации о перечне психологических услуг возможности ИХ получения; навыками разработки рекомендаций для работников органов и организаций социальной сферы по психологическому просвещению с учетом конкретных задач, решаемых ими; навыками организации волонтерских проектов и программ, ориентированных на повышение мотивации в получении психологической помощи; навыками подготовки для СМИ информации о психологических услугах в социальной сфере (ролики, передачи на теле- и радиоканалах и т.д.); навыками проведения групповых индивидуальных И информационных консультаций возможности получения психологических услуг; привлечения К психологическому граждан, успешно завершивших программы просвещению психологической помощи; навыками обобщения и оценки результатов работы по психологическому просвещению в целях формирования рекомендаций совершенствования; для ee навыками учета проведенных работ

Разработка и реализация программ повышения психологическо й защищенности И предупреждения психологическог неблагополучия населения. Разработка и реализация программ профилактическ ой и психокоррекцио нной работы, направленных на улучшение

ИПК-3.22. Знать: социальную психологию, психология малых групп, методы социальной психологии; основы профилактики асоциальных явлений в обществе; методы и технологии управления современными рисками; методы разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; основы индивидуальной составления программы предоставления основы прогнозирования психологических услуг; проектирования в социальной психологии; принципы, методы, технологии мониторинга социальных явлений; документоведение ИПК-3.23. Уметь: организовывать взаимодействие между специалистами проведению профилактической психокоррекционной работы; анализировать и обобщать данные о состоянии и динамике психологического здоровья населения, риски нарушения; нивина проблемы выявлять его требующие психологического здоровья населения, психокоррекционной работы; результаты использовать мониторинга психологической безопасности и комфортности среды проживания для разработки программ профилактической и психокоррекционной работы; подбирать И разрабатывать инструментарий для профилактической и психокоррекционной работы, направленной на улучшение состояния и динамики

состояния и динамики психологическог о здоровья населения A/08.7

психологического здоровья населения; осуществлять разные виды психологического консультирования населения по вопросам разрабатывать программы психологического здоровья; общественные опросы проблематике проводить психологического здоровья; определять источники необходимой осуществлять поиск применять информации, ee И совершенствования деятельности В области реализации профилактической и психокоррекционной работы с населением; вести документацию и служебную переписку

ИПК-3.24. Владеть: навыками диагностики состояния динамики психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании; навыками обобщения информации о рисках и формирование прогноза возможного неблагополучия в состоянии и динамике психологического здоровья населения, проживающего в субъекте Российской Федерации, муниципальном образовании; навыками разработки и реализации совместно с другими специалистами программ профилактической и психокоррекционной работы, улучшение состояния направленных динамики на психологического здоровья населения; навыками консультирования населения по проблемам психологического здоровья; навыками оценки результативности программ профилактической и психокоррекционной работы, направленных на улучшение состояния и динамики психологического здоровья населения; подготовки материалов о состоянии и динамике психологического здоровья населения и представление их в интернет-форумах и СМИ; навыками учета проведенных работ

### Трудоемкость государственной итоговой аттестации и виды учебной работы для всех форм обучения

Вид учебной работы	Всего часов по всем формам обучения
Аудиторные занятия (всего)	27
В том числе: Лекции (начитка) и консультации перед ГИА	27
Самостоятельная работа (всего)	189
Государственная итоговая аттестация. форма контроля	Защита ВКР
Общая трудоемкость, часы / зачетные единицы	216/6